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Un año más, presentamos el anuario InfoRUVID de 
2023 a la sociedad, especialmente de la Comunitat 
Valenciana. Y un año más, nuestras investigadoras y 
nuestros investigadores vuelven a alcanzar excelentes 
datos, cuantitativos y cualitativos, de producción 
científica, de innovación y de transferencia del cono-
cimiento a la sociedad.

Entre los resultados más destacables, queremos re-
saltar los éxitos obtenidos entre las convocatorias 
de proyectos europeos más competitivos, como son 
las del European Research Council, con ayudas en 
las diferentes modalidades (Starting, Consolidator, 
Advanced, Sinergy y Proof of Concept), junto con las 
ayudas Pathfinder del European Innovation Council.

También es muy importante el esfuerzo realizado en 
la diversificación de las áreas de conocimiento y de 
transferencia a las que están enfocando sus esfuerzos 
nuestros investigadores. Queremos destacar, en este 
aspecto, la contribución de las spin-off universitarias 
a la creación de nuevos sectores económicos y em-
pleos vinculados a la tecnología y al conocimiento en 
campos como la inteligencia artificial (IA), la salud, la 
biotecnología, la energía o la economía circular.

Los avances científicos recogidos en este anuario 
son fruto del trabajo excelente de numerosos grupos 
científicos, aunque evidentemente son una muestra 
incompleta de la enorme diversidad de la actividad de 
investigación, innovación y transferencia que realizan 
nuestros investigadores. Algunos han sido merece-
dores de diversos premios y reconocimientos a lo lar-
go del año, como recoge este anuario. ¡Enhorabuena 
a todos!

Además de los resultados de nuestros investigadores, 
RUVID ha desarrollado a lo largo de 2023 diferentes 
actividades, fruto de la colaboración entre todas las 
universidades valencianas y el CSIC con la adminis-
tración autonómica. Entre otros, queremos destacar 
el proyecto CV+i Comunitat Valenciana (para el de-
sarrollo de ecosistemas de innovación), el proyec-
to LLAMP Tech Transfer (apoyo al emprendimiento 
científico), la iniciativa Sapiència (de impulso a las 
vocaciones científicas en secundaria y bachiller) y el 
programa Science Meets Regions (de acercamiento de 
la ciencia a la política).

En esta colaboración con la administración au-
tonómica, queremos agradecer y reconocer, una vez 
más, el apoyo y el diálogo constante con las diferentes 
administraciones valencianas, la pasada y la actual, 
con las cuales RUVID ha tenido siempre una puerta 

CARLOS HERMENEGILDO
presidente de RUVID



abierta al diálogo, la negociación y el apoyo en los ob-
jetivos comunes de impulso a la ciencia, la trasferen-
cia y la innovación en nuestra Comunitat.

A pesar de estos éxitos, no podemos obviar las dificul-
tades a las que nos enfrentamos cada día. En el ámbi-
to universitario, la LOSU ha abierto numerosas dudas 
sobre la financiación de los cambios que propone, y la 
investigación y la transferencia ocupan un papel se-
cundario en su articulado. 

Como señalamos de forma reiterada, la burocracia 
aumenta año a año. La digitalización no ha contribui-
do a su disminución, sino que complica de forma ab-
surda las gestiones para la adquisición de material de 
laboratorio, o la solicitud, gestión y justificación de 
proyectos, alcanzando cotas absolutamente irracio-
nales en la gestión de los fondos del mecanismo de 
resiliencia y recuperación (MRR). 

Necesitamos pasar ya de un sistema de sospecha con-
tinuada en la gestión de la investigación a un sistema 
de confianza, en el que se persiga a quien haga un mal 
uso de los fondos, pero que deje trabajar a la inmen-
sa mayoría de los científicos, técnicos de gestión y de 
investigación que tratan de hacer su trabajo lo mejor 
posible y con la mayor eficiencia, también económica, 
posible.

Para terminar, quiero expresar nuestro profundo 
agradecimiento a toda la comunidad investigadora. 

Les transmito un afectuoso saludo y confío en que 
disfruten de la lectura de las páginas de este anuario, 
que quiere dar a conocer a la sociedad valenciana la 
actividad científica, y sus resultados, financiados en 
buena parte con fondos públicos.
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ERC SYNERGY GRANTS
BORRELL Y MARINA

para TalkingPhages y UNFOLD
Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)

El Consejo Europeo de Investigación (ERC, en 
sus siglas en inglés), el principal organismo fi-
nanciador de la ciencia en Europa, ha concedi-
do sus ayudas Synergy Grants para proyectos 
de investigación de excelencia que requieren 
colaboraciones científicas internacionales. En 
esta convocatoria, dos investigadores del CSIC 
en centros de la Comunitat Valenciana han ob-
tenido sendos proyectos para desarrollar sus 
estudios. 

Víctor Borrell, del Instituto de Neurociencias 
(IN), centro mixto del CSIC y la Universidad Mi-
guel Hernández (UMH) de Elche, coordina un 
proyecto para abordar la compleja cuestión del 
plegamiento cortical durante el desarrollo em-
brionario desde múltiples puntos de vista. Al-
berto Marina, del Instituto de Biomedicina de 
Valencia (IBV-CSIC), comprobará si los fagos y 
otros elementos genéticos móviles tienen «com-
portamiento social». En total, ambos proyectos 
han recibido 18 millones de euros.

Víctor Borrell lidera el laboratorio Neurogéne-
sis y Expansión Cortical en el IN, donde realiza 
investigación fundamental sobre el desarrollo 
embrionario del cerebro, en particular, sobre su 
crecimiento y plegamiento. Esta es una carac-
terística del cerebro humano que, cuando falla, 
conlleva problemas muy graves de aprendiza-
je e intelectuales. Se sabe que el plegamiento 
de la corteza cerebral requiere la participación 
de múltiples tipos de células madre y procesos 
de migración celular que están controlados por 
programas genéticos de desarrollo complejos.

Las propiedades mecánicas del tejido cerebral 
embrionario desempeñan un papel central en 
su plegamiento, pero, en conjunto, es clave que 
la mecánica, la biología celular y la genética se 
influyan mutuamente de forma constante y 
dinámica. El proyecto que coordina Borrell con 
esta Synery Grant, llamado UNFOLD, abordará 
la cuestión del plegamiento cortical desde todos 
estos puntos de vista, con un interés especial en 
comprender su complejidad. Los resultados de 
los experimentos se enmarcarán en un modelo 
computacional global que los investigadores 
utilizarán para formular nuevas preguntas y 
hallar respuestas.

El investigador resalta que: «Ser beneficiarios 
de la Synergy Grant, la convocatoria más com-
petitiva y mejor financiada de la ciencia europea, 
supone un gran respaldo para la actividad que 
hacemos y para consolidar nuestro liderazgo en 
este campo al estar coordinada desde el IN». Al 
grupo de Borrell se sumarán los laboratorios di-
rigidos por Kristian Franze, director del Institu-
to de Física Médica e Ingeniería de Microtejidos 
de la Universidad de Erlangen-Nuremberg y del 
Max-Planck-Zentrum für Physik und Medizin 
(Alemania), e investigador pionero en el campo 
de la mecanobiología cerebral; Laurent Nguyen, 
director científico electo del Centro GIGA de la 
Universidad de Lieja (Bélgica); y Roberto Toro, 
director de la Unidad de Neuroanatomía Aplica-
da y Teórica del Instituto Pasteur (Francia). En 
total, el proyecto UNFOLD ha sido dotado con 
10,8 millones de euros, y, de estos, 2,8 millones 
son para el IN.
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Los investigadores Víctor Borrell (izquierda) y Alberto Marina.

Borrell destaca que los cuatro laboratorios pondrán 
en común distintas capacidades y conocimientos para 
abordar campos de investigación que tradicionalmente 
se han estado ignorando. 

El resultado de esta unión es un equipo multidisciplinar 
integrado por especialistas en biología celular, evolu-
ción cerebral, ciencias físicas y modelos computacio-
nales, que generará atlas completos de todos los tipos 
celulares, programas de expresión genética, y fuerzas 
mecánicas a lo largo del desarrollo cerebral. «Juntos 
desvelaremos los misterios de cómo es la interacción 
entre física y biología para dar lugar al desarrollo y for-
ma de los organismos vivos», señala Borrell.

Alberto Marina, profesor de investigación del CSIC en 
el IBV, es experto en Biología Estructural. Estudia siste-
mas de señalización que utilizan los microorganismos 
para comunicarse entre sí. Esta es una de las cuestio-
nes candentes de la Biología: el último Premio Princesa 
de Asturias de Investigación reconoció el trabajo de los 
pioneros en el estudio de la comunicación entre bacte-
rias en los años 90. Recientemente, se descubrió que los 
virus que las infectan, los fagos, también son capaces de 
comunicarse entre sí con un sistema denominado arbi-
trium, que se pensaba estaba limitado a su progenie.

Estos sistemas se han encontrado también en plásmidos 
y otros elementos genéticos móviles, moléculas de ADN 
capaces de transferirse entre microorganismos. «En 
nuestro proyecto, queremos comprobar la extensión de 
este sistema de comunicación», explica Marina. «Tene-
mos datos que proponen que la comunicación mediante 
arbitrium no está limitada a un fago con su descenden-
cia, sino que le permitiría comunicarse con otros fagos 
o, más interesante aún, con otros elementos genéticos 
móviles», asegura.

Según Marina, confirmar esto supondría un cambio 
de paradigma. «Cambiaría nuestra visión de los fagos 
y otros elementos genéticos móviles, otorgándoles ca-
pacidades sociales y cambiando nuestra percepción de 
los virus como elementos egoístas cuya única función es 
multiplicarse». Analizar los comportamientos sociales 
que genera la comunicación mediante arbitrium, además 
de sus implicaciones biológicas y evolutivas, requiere un 
estudio multidisciplinar. Para ello, el equipo de Alberto 
Marina se ha unido con el del experto en genética mi-
crobiana, José R. Penadés (Imperial College of London), 
y con Avigdor Eldar (Universidad de Tel Aviv), experto en 
ecología y evolución microbiana. Su proyecto está dota-
do con 8,5 millones de euros para 6 años, de los cuales 
2,7 están destinados al equipo de Marina en el IBV-CSIC.



AVANCES EN LA IMPLANTACIÓN 
de ordenadores cuánticos a gran escala
La Universitat Politècnica de València (UPV) lidera 
QUADRATURE, un ambicioso proyecto de investigación 
europeo cuyo objetivo es avanzar hacia la escalabilidad 
de los ordenadores cuánticos. Financiado por el pro-
grama Horizonte Europa, con un presupuesto de 4,2 
millones de euros, en él participan algunos de los más 
destacados expertos del mundo en esta tecnología que 
está llamada a propiciar una revolución en múltiples 
ámbitos, desde la economía hasta diferentes sectores 
industriales como el aeronáutico, el energético, el far-
macéutico y el de la salud.

«La disponibilidad de ordenadores cuánticos tendrá un 
impacto profundo y generalizado una vez que su escala 
alcance un punto en el que los algoritmos de optimi-
zación y clasificación sean representativos de problemas 
reales de diferentes disciplinas científicas y ámbitos de 
aplicación. Al abordar el principal cuello de botella de la 
escalabilidad en los ordenadores cuánticos, mediante la 
incorporación de las comunicaciones cuánticas en arqui-
tecturas modulares, QUADRATURE producirá un efecto 
positivo transformador en la economía, la sociedad y el 
medio ambiente», apunta Carmina G. Almudéver, inves-
tigadora del Departamento de Informática de Sistemas 
y Computadores (DISCA) de la UPV y coordinadora del 
proyecto.

Los ordenadores cuánticos no serán un reemplazo de 
los clásicos, ya que no son simplemente máquinas más 
veloces que las convencionales, sino que tienen el po-
tencial de resolver ciertos problemas altamente com-
plejos, como son los relacionados con la simulación o 
la optimización. Así, el desarrollo de este proyecto con-
tribuiría, por ejemplo, a desarrollar nuevos fármacos, 
optimizar rutas en el sector del transporte, mejorar el 
control del tráfico aéreo, aumentar la precisión de las 
predicciones meteorológicas, así como nuevas opor-
tunidades en términos de seguridad del intercambio 
electrónico y detección del fraude. «Estas son solo algu-
nas de las múltiples aplicaciones y ventajas que se espe-
ran de la computación cuántica. Todavía se desconoce el 
potencial real que esta nueva tecnología tendrá, pero es-
tamos seguros de que su impacto será enorme. Para ello, 
es necesario escalar los ordenadores cuánticos actuales, 
que es el gran reto al que se enfrenta la investigación. 
Nos centramos en la tecnología necesaria para la fabri-
cación de chips cuánticos escalables y en el desarrollo de 
algoritmos cuánticos y del software y hardware necesario 
para conectar ambos niveles. Analizaremos diferentes 
arquitecturas capaces de abordar problemas reales que 
son intratables incluso por los supercomputadores más 
potentes que tenemos hoy en día», añade Carmina G. Al-
mudéver.
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La Universidad de Alicante (UA) lidera ATLAS, proyec-
to para elaborar el primer atlas de la desertificación en 
España. Coordinado por el investigador distinguido de 
la UA y actual director del Laboratorio de Ecología de 
Zonas Áridas y Cambio Global, Fernando T. Maestre, 
este atlas contendrá mapas muy diversos que incluirán 
las variables relacionadas con el problema y diferentes 
escenarios de probabilidad de desertificación futura, en 
base a distintos criterios climáticos y socioeconómicos.

«Este proyecto es muy necesario, ya que pretende con-
tribuir al desarrollo metodológico de la cartografía de 
la desertificación, un reto científico plenamente vigente 
y expresamente solicitado en la Estrategia Nacional de 
Lucha contra la Desertificación (ENLD), aprobada por 
el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto De-
mográfico», destaca Maestre, investigador principal de 
ATLAS.

La desertificación es uno de los principales problemas 
medioambientales de España, donde el 74 % del terri-
torio es susceptible de sufrir desertificación y un 20 % 

PRIMER ATLAS
de la desertificación en España

de esas tierras se consideran ya degradadas. Su grave-
dad y extensión no dejan de aumentar debido al cambio 
climático, a un uso insostenible de los recursos natu-
rales y a la falta de actuaciones efectivas para atajar sus 
causas.

ALTAS está financiado por la Fundación Biodiversidad 
del MITECO, a través de la convocatoria de ayudas para 
el impulso de la investigación en materia de biodiver-
sidad. Por un período de dos años, de 2023 a 2025, el 
equipo de trabajo del proyecto ATLAS llevará a cabo un 
completo estudio y diagnóstico de la desertificación en 
España mediante el análisis de los factores socioeco-
nómicos y ambientales que determinan la degradación 
del territorio, y establecerá una colección de casos de 
desertificación validados por expertos. Entre otras ac-
ciones, elaborarán el impacto que tienen los cambios en 
usos agrícolas y urbanos del suelo en la desertificación, 
así como mapas de probabilidad de desertificación fu-
tura, en función de las últimas proyecciones climáticas y 
socioeconómicas, y recomendaciones para abordar este 
fenómeno.
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ERC ADVANCED GRANTS
FARIÑAS, CAPMANY Y BISQUERT 

para NSC-PLAS, ANBIT y PeroSpiker
Universitat de València (UV), iTeams (UPV) e INAM (UJI)

El Consejo Europeo de Investigación (ERC, en sus siglas 
en inglés) ha concedido sus ayudas Advanced Grant, dota-
das con 2,5 millones de euros cada una, a Isabel Fariñas, 
catedrática de Biología Celular de la UV, José Capmany, 
investigador de la Universitat Politècnica de València 
(UPV), perteneciente al Photonics Research Labs-iTEAM, 
y Juan Bisquert, catedrático de Física Aplicada e investi-
gador del Instituto de Materiales Avanzados (INAM) de la 
Universitat Jaume I de Castelló (UJI).

Isabel Fariñas avanzará en el estudio de las células madre 
adultas responsables de la renovación y regeneración de 
los tejidos. El objetivo del proyecto Plasticidad de las célu-
las madre en los nichos neurogénicos adultos (NSC-PLAS) 
es proporcionar pistas sobre los mecanismos básicos de 
regulación de la quiescencia, un estado que preserva las 
propiedades de las células madre adultas responsables 
de la renovación y, potencialmente, de la regeneración 
de los tejidos.

«Las células madre adultas, incluidas las del cerebro, 
tienen el potencial de restituir células perdidas, pero 
también el de generar tumores agresivos», comenta  
Fariñas. «Una de sus propiedades más características y 
peor comprendidas es su capacidad para transitar entre 
un estado de activación, en el que se produce la división 
celular, y la quiescencia, un estado durmiente en el que 
pueden permanecer durante largos periodos de tiem-
po», añade.

Comprender esas transiciones y sus efectos en el enve-
jecimiento o en el cáncer es el objetivo de este proyecto 

enmarcado en el campo de la plasticidad celular y la re-
generación de tejidos; un trabajo que busca resultados 
que puedan aportar avances en el diseño de potenciales 
estrategias de reparación cerebral o de tratamiento de 
tumores cerebrales. «Las células cancerosas pueden re-
sistir la quimioterapia si están en quiescencia, un estado 
que todavía no comprendemos», concluye la científica.

José Capmany desarrollará ANBIT, un proyecto que gira 
alrededor de esta idea: crear un nuevo modelo de com-
putación que se adapte a las características tecnológicas 
de la fotónica integrada, que permita disponer de una 
solución alternativa y complementaria al de la actual 
computación electrónica digital. «Si tenemos éxito, po-
dremos llegar a desarrollar chips fotónicos que se com-
plementen con los chips electrónicos actuales, solucio-
nando las limitaciones derivadas de la muerte de la Ley 
de Moore y generando un cambio de paradigma en nues-
tra sociedad de la información», destaca Capmany.

Los pilares de esta nueva teoría de computación, a la que 
se denomina computación fotónica analógica, se asientan 
sobre una nueva unidad de información: el bit analógico 
(o anbit, acrónimo de analog bit), una señal analógica de 
dos dimensiones que explotará el principio fotónico de 
interferencia para realizar operaciones.

«Esta idea básica nos lleva a enunciar el eslogan Analog is 
the new digital, con el que queremos contribuir a que sea 
el paradigma de la nueva sociedad de la información del 
siglo XXI», concluye.
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Juan Bisquert pondrá en marcha el proyecto Perovskite 
Spiking Neurons for Intelligent Networks (PeroSpiker), 
cuyo objetivo es desarrollar un nuevo tipo de hardware 
computacional que emule el comportamiento de las 
neuronas y las sinapsis cerebrales formando una red in-
teligente. 

El propósito del proyecto es construir redes neuronales 
artificiales basadas en materiales sintéticos, perovskitas 
de haluro metálico, cuyas propiedades permiten replicar 
el comportamiento de las membranas biológicas de las 
células del sistema nervioso humano.

Las perovskitas de haluro son materiales con altas 
prestaciones fotovoltaicas, extensivamente investigadas 
para realizar células solares de bajo coste. Pero también 
inducen movimientos iónicos, al igual que ocurre en la 
transmisión de señales eléctricas en nuestro sistema 
cognitivo. 

Bisquert se ha propuesto comprender y gobernar esta 
analogía para realizar elementos electrónicos diminutos 
con los que conseguir sistemas que puedan interaccio-
nar inteligentemente con su entorno, reaccionando a los 
estímulos según hayan sido instruidos.
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José Capmany. Juan Bisquert.

Isabel Fariñas (bajo centro) y su equipo en la UV.
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La Universidad de Alicante (UA) lidera el proyecto eu-
ropeo Uni4equity para identificar y responder al acoso 
sexual en el lugar de trabajo y otros entornos de rele-
vancia (aulas, espacio digital), y así promover la igualdad 
de género dentro de los contextos universitarios entre 
estudiantes, profesorado y personal administrativo, en 
especial, en aquellos colectivos en situaciones de mayor 
desventaja social.

El proyecto europeo Uni4Equity: reforzando la capacidad 
de respuesta de las universidades al acoso sexual con un 
enfoque de equidad, se basa en la cooperación interinsti-
tucional entre universidades y otros agentes sociales de 
relevancia, como asociaciones e instituciones públicas 
de diferentes sectores, de países como España, Portugal, 
Italia, Bélgica, Polonia y Austria.

«Nuestro objetivo es mejorar la concienciación sobre el 
acoso sexual y de los recursos existentes en las universi-
dades para su prevención en diferentes niveles. Además 
de poner a disposición del proyecto los recursos y expe-
riencia de la Unidad de Igualdad de la UA, este proyecto 
supone un refuerzo y un estímulo para mejorar nuestros 
propios procesos que tienen que ver con la respuesta 
frente al acoso sexual», explica la investigadora princi-
pal de Uni4Equity, catedrática de Medicina Preventiva y 
Salud Pública y directora del Secretariado de Igualdad 
UA, Carmen Vives.

ACOSO SEXUAL
en el lugar de trabajo y las universidades

Forman parte del equipo de trabajo casi una decena 
de investigadores relacionados con la sociología, salud 
pública, derecho del trabajo y seguridad social y psi-
cología, así como expertas en género. 

Con una duración de tres años, hasta 2026, los ocho 
socios del proyecto llevarán a cabo una primera fase 
dedicada a evaluar e identificar las fortalezas y debili-
dades de las universidades involucradas en relación con 
su capacidad para responder al acoso sexual. Tras este 
análisis en profundidad, diseñarán e implementarán 
estrategias de prevención, a gran escala y a largo plazo, 
para prevenir el acoso sexual a nivel institucional, social 
e interpersonal. 

En esta fase del proyecto, se llevarán a cabo múltiples ac-
tividades claves como: elaborar e impartir talleres y pro-
gramas de capacitación basados en dinámicas grupales 
y participativas sobre liderazgo de equipos, relaciones 
laborales y estilos educativos con un enfoque transfor-
mador de género e interseccional; diseñar e implemen-
tar una herramienta electrónica para el asesoramiento 
de personas que puedan verse expuestas a este tipo de 
situaciones; así como revisar y fomentar el intercambio 
y aprendizaje mutuo entre las universidades partici-
pantes para mejor los protocolos de actuación ante este 
tipo de actuaciones.
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Un equipo del Instituto Universitario Valencia-
no de Investigación en Inteligencia Artificial de la 
Universitat Politècnica de València (VRAIN-UPV) 
ha participado en el lanzamiento de los cuatro TEF 
(Testing and Experimentation Facilities): Agri-
FoodTEF (Agricultura y Alimentación), TEFSalud 
(Salud), AIMatters (fabricación) y CitCom.ai (Ciu-
dades y Comunidades Inteligentes).

Estos actuarán como filtros y salvaguardas entre 
los proveedores y empresas de tecnología y la so-
ciedad para garantizar que la Unión Europea siga 
siendo el lugar en el que prospera la excelencia en 
Inteligencia Artificial (IA) sin entrar en conflicto 
con los valores europeos.

Vicent Botti, director del equipo VRAIN-UPV, lide-
ra, dentro del TEF CitCom.ai, un grupo de trabajo 
encargado de facilitar las infraestructuras de es-
pacios de datos necesarias, y está trabajando en el 
desarrollo de la accesibilidad e interoperabilidad 
de las infraestructuras de datos para hacerlas ac-
cesibles a las personas. 

«Su objetivo es probar la IA y la robótica antes de 
que entre en lugares donde viven y se mueven 
los humanos, porque hay que probar que la apli-
cación de diversas técnicas de IA es viable en los 

entornos de ciudades inteligentes y que, además, 
está centrada en el humano y cumple unos prin-
cipios éticos. En este sentido, estamos probando 
su aplicación en diversos dominios como energía, 
movilidad y en diversos servicios orientados a los 
ciudadanos», explica Vicent Botti.

El proyecto TEF está dotado con 220 millones de 
euros por parte de la Comisión Europea, de los 
cuales 40 millones son para CitCom.ai. Aglutina a 
128 entidades, y dentro de CitCom.ai, participan 
VRAIN-UPV, la Universitat de València, el Ayunta-
miento de Valencia y Las Naves. En cada país de 
los participantes (Dinamarca, Bélgica, Francia, 
Luxemburgo, Polonia, Suecia, Finlandia, Italia y 
España), se ha elegido una ciudad, que, en el caso 
de España, ha sido Valencia. 

Dentro del TEF CitCom.ai, el grupo de VRAIN-
UPV, junto a otros investigadores europeos, tra-
baja en algunos casos de uso concretos como: el 
uso de coches sin conductor; la recuperación de 
datos en telecomunicaciones; el uso de software 
o un tractor robótico en un parque municipal; la 
recogida de basura colaborativa; y la planificación 
de ubicación de vehículos de asistencia para mini-
mizar los tiempos de llegada en caso de aviso.

CUATROS LABORATORIOS
evalurarán el futuro de la IA en Europa
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El Instituto INGENIO, centro mixto del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la 
Universitat Politècnica de València (UPV), lidera el 
proyecto europeo SWIFT, que busca transformar 
los sistemas agroalimentarios desde un enfoque 
feminista, a partir de innovaciones lideradas por 
mujeres de doce países distribuidos por toda Eu-
ropa, así como otras cuatro de Brasil y de EE. U.U.

Financiado por la Comisión Europea, SWIFT reúne 
a un total de 13 socios de centros de investigación 
y universidades, organizaciones agrarias y or-
ganizaciones no gubernamentales. «El objetivo 
de SWIFT es promover la transformación de los 
sistemas agroalimentarios hacia modelos agro-
ecológicos que fomenten un desarrollo sostenible, 
equilibrado e inclusivo de zonas rurales de Euro-
pa. Para ello, SWIFT se basará en el despliegue de 
innovaciones lideradas por mujeres agricultoras 
que fomenten un cambio de paradigma agríco-
la, promoviendo la igualdad de género en las zo-
nas rurales desde un enfoque feminista», apunta 
Marta G. Rivera-Ferre, investigadora del CSIC en 
el Instituto INGENIO y coordinadora del proyecto.

Sobre la situación de la mujer en la agricultura y 
los sistemas alimentarios, las entidades socias del 
proyecto coinciden en que su papel hoy es vital, 
si bien sus conocimientos, habilidades, trabajo y 
liderazgo son a menudo invisibles e infravalora-
dos. «Se trata de un sector con múltiples barreras, 
tanto socioculturales, como económicas y políti-
cas, que perpetúan la desigualdad de las mujeres e 
influyen directamente en su desarrollo. Y son es-
tas desigualdades las que el proyecto quiere con-
tribuir a reducir», destaca Marta G. Rivera-Ferre.

En su diagnóstico inicial, SWIFT denuncia un ac-
ceso desigual a la tierra y a los recursos producti-
vos, que configuran y limitan la participación de 
las mujeres en la agricultura, construyendo roles e 
identidades de género. «Esto provoca, entre otras 
cosas, una infrarrepresentación de las mujeres en 
las organizaciones agrarias y que ocupen muy po-
cos puestos de toma de decisiones. La educación y 
formación agrarias actuales refuerzan los estereo-
tipos sobre la agricultura como actividad masculi-
na vinculada a modelos productivos muy intensifi-
cados», añade la investigadora de INGENIO.
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SISTEMAS AGROALIMENTARIOS
desde un enfoque feminista
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LA UA SE INTEGRA EN EURAXESS,
la red europea de movilidad de investigadores
La estrategia de la Universidad de Alicante (UA) para apoyar y facilitar la incorporación de personal investigador 
sigue progresando con la incorporación de la UA en la red Euraxess. La UA se convierte en un Euraxess Contact Point, 
esto es, un punto de referencia para la movilidad de los investigadores en el Espacio Europeo de Investigación.

La UA es la primera universidad de la Comunitat Valenciana reconocida como Euraxess Contact Point, un hito lo-
grado tras la puesta en marcha de la Unidad de Atracción de Talento Investigador. Una iniciativa del Vicerrectorado 
de Investigación que supone que investigadores y técnicos de investigación dispondrán de una ventanilla única y 
centralizada para realizar todas las gestiones relacionadas con su estancia o incorporación a la UA.

El Espacio Europeo de Investigación se sirve de la red Euraxess para facilitar la movilidad de investigadores dentro 
y fuera de Europa, para que colaboren a través de fronteras, sectores y disciplinas, al tiempo que facilita la con-
tratación abierta, transparente y basada en el mérito, y promueve carreras atractivas dentro de la Sociedad Europea 
del Conocimiento Sostenible.

Ser un Euraxess Contact Point permitirá a la UA potenciar la internacionalización y la visibilidad de la investigación 
que se realiza en la universidad, además de impulsar las oportunidades de networking, formación, empleo y partici-
pación en eventos Euraxess, como visitas, seminarios, conferencias, etc. 

Además, formar parte de esta red europea de movilidad de investigadores también conlleva beneficios para la UA 
como la posibilidad de ser elegida en convocatorias restringidas de proyectos de la Comisión Europea (CE) o el ase-
soramiento y apoyo desde la CE y los Contact Points nacionales.
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Mauro Stefanon (izquierda) y Daniel Pérez-López.

Mauro Stefanon, investigador CIDEGENT en el Depar-
tamento de Astronomía y Astrofísica de la Universitat 
de València (UV), ha obtenido una ayuda Consolidator 
Grant del Consejo Europeo de Investigación (ERC, en 
sus siglas en inglés) por valor de casi dos millones de 
euros para trabajar en el proyecto SFEER (Star Forma-
tion Efficiency in the Epoch of Reionization) durante los 
próximos cinco años. La beca irá destinada a mejorar 
la comprensión de la formación temprana de galaxias 
y, en concreto, de las galaxias más masivas, a partir de 
nuevos datos del telescopio James Webb. Su observación 

directa genera expectativas entre la comunidad cientí-
fica, ya que, a menudo, los objetos más extraños poseen 
el potencial de generar avances transformadores para la 
comprensión de la naturaleza.

El estudio sondeará la formación de galaxias desde los 
puntos más tempranos del tiempo cósmico; caracteri-
zará sus edades, sus masas estelares y su contenido en 
elementos químicos (es decir, su metalicidad), así como 
la cinemática del gas interestelar; y analizará la relación 
de estos sistemas estelares con los halos de materia os-

ERC CONSOLIDATOR GRANT A MAURO STEFANON, 
PARA SFEER, Y ERC STARTING GRANT A DANIEL 
PÉREZ-LÓPEZ, PARA LS-PHOTONICS
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Por su parte, también la ERC ha concedido una 
Starting Grant al cofundador y director de tec-
nología de iPronics Programmable Photonics, 
spin-off de la Universitat Politècnica de València 
(UPV), Daniel Pérez-López. El objetivo del proyec-
to es desarrollar innovadoras técnicas de diseño 
de nuevos componentes, circuitos y programación 
para hacer evolucionar el estado de los circuitos 
fotónicos programables actuales. La investigación, 
iniciada en 2014, ha evolucionado desde la prueba 
conceptual y primeros prototipos hasta su poste-
rior comercialización, en 2022, a través de la spin-
off de la UPV.

«A pesar de los grandes hitos conseguidos en el 
ámbito tecnológico y comercial, hemos identifi-
cado que futuras generaciones de procesadores 
necesitan desarrollos clave para poder seguir es-
calando y así poder emplear la fotónica en más 
sectores y aplicaciones. Es un reto de grandes 
dimensiones, pero contamos con la trayecto-
ria, impulso y equipo necesarios para poder dar 
soluciones a este desafío. La ERC supone un gran 
reconocimiento al excelente trabajo que venimos 
realizando durante los últimos años», ha destaca-
do Daniel Pérez-López. 

Daniel Pérez-López es pionero en investigación, 
desarrollo y comercialización en el campo de la 
fotónica integrada programable. Con un enfoque 
que abarca tanto el hardware como el software, ha 
liderado el equipo en el desarrollo de la prime-
ra generación de circuitos fotónicos integrados 
programables prácticos. Su trabajo revoluciona-
rio, que se ha incluido en más de 30 desarrollos 
de chips, ha dado lugar a diseños innovadores, 
incluyendo el mallado de guías hexagonales, y ha 
establecido récords mundiales en demostraciones 
multifuncionales de guías de onda.

Con esta nueva ERC, dotada con 1,5 millones 
de euros, el objetivo es dar un paso más allá, y 
abordar los retos que enfrentan los circuitos fo-
tónicos para poder seguir aumentando su den-
sidad y sus aplicaciones prácticas. Entre los obje-
tivos, se incluye la reducción masiva de pérdidas 
ópticas, el aumento de la densidad de integración 
y el estudio de estructuras avanzadas que am-
plíen la funcionalidad de los circuitos. Entre sus 
posibles aplicaciones, el proyecto LS-Photonics 
(Large-scale Multicore Smart Photonics: Using ad-
vanced design and configuration protocols to develop 
the largest-scale programmable photonic processor) 
permitiría responder a los desafíos que plantean 
las comunicaciones de alta demanda entre siste-
mas, comunicaciones 5G y 6G y las redes de comu-
nicación generales.

cura que los albergan. «Se trata de los primeros datos 
espectroscópicos de campo integrado que se obtienen 
con el James Webb para este tipo de objetos. Son datos 
que permiten estudiar cómo cambian las propiedades 
espectrales a lo largo de cada galaxia. Esto nos ayudará 
a localizar las regiones con más contenido en gas, que 
es el carburante de la formación estelar, y nos permitirá 
distinguir entre regiones con poblaciones de estrellas 
masivas jóvenes y regiones con poblaciones de estrellas 
que se formaron mucho tiempo atrás», comenta Mauro 
Stefanon. 



El i3M, centro mixto de la Universitat Politècni-
ca de València (UPV) y el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC), ha recibido 
2,5 millones de euros procedentes de fondos 
del Consejo de Innovación Europeo (EIC, por 
sus siglas en inglés) para mejorar su pionero 
sistema de resonancia magnética portátil. Este 
equipo de bajo coste, portátil y de alta calidad 
diagnóstica, obtuvo en 2022 las primeras imá-
genes por resonancia magnética fuera de ám-
bitos clínicos. Ahora, el equipo de investigación 
quiere ampliar su aplicación para obtener y me-
jorar la calidad de las imágenes del cerebro. El 
proyecto para hacerlo posible ha arrancado en 
Valencia.

El equipo del i3M, liderado por Joseba Alonso, ha 
sido el encargado del desarrollo de este sistema 
portátil. En 2022, publicaron los primeros re-
sultados del dispositivo, que usa tres patentes 
desarrolladas por el i3M y se desarrolló en co-
laboración con su spin-off, PhysioMRI Tech. Se 
trata de un escáner para tomar imágenes de 
brazos y piernas, ligero y de bajo consumo, la 
mitad que un horno microondas.

El aparato desarrollado en el centro de investi-
gación valenciano reduce drásticamente el coste 
de los dispositivos de imagen por resonancia 
magnética, que ha pasado del millón de euros a 
tan sólo unos 50.000 €. Además, es mucho más 
ligero, sólo pesa 250 kilos, al cambiar un imán 

superconductor por uno basado en una matriz 
de miles de pequeños imanes permanentes, 
como los de las neveras domésticas. Ello per-
mitió su uso en el Gran Premio de Motociclismo 
celebrado en 2022 en el circuito Ricardo Tormo 
de Cheste.

El nuevo prototipo de resonancia magnética 
portátil que van a desarrollar gracias a la finan-
ciación europea «es una evolución del sistema 
con el que hemos obtenido las primeras imá-
genes de resonancia magnética en la casa de un 
paciente, así como en el Campeonato Mundial 
de Motociclismo», explica Joseba Alonso. Ese 
primer sistema ha dado unos resultados «fabu-
losos» y ahora se encuentra en el Hospital La Fe 
de València, comenta el investigador.

Novedades: neuroimagen y redes neuronales 
para procesar datos

La segunda generación, llamada NextMRI, in-
corporará dos novedades principales: «tendrá 
un campo de visión mayor, por lo que podrá 
utilizarse para neuroimagen además de para 
imágenes de extremidades, abriendo sustan-
cialmente el abanico de aplicaciones posibles 
y casos de uso; y la calidad de las imágenes se 
incrementará drásticamente mediante la intro-
ducción de redes neuronales», asegura Alonso. 
Esta técnica de Inteligencia Artificial permite 
que las computadoras procesen datos de forma 
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SISTEMA DE RESONANCIA
MAGNÉTICA PORTÁTIL

para obtener imgénes del cerebro
Instituto de Instrumentación para Imagen Molecular (i3M, UPV-CSIC)
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análoga al cerebro humano. Además, introducirán 
cambios en la mecánica y estructura del dispositi-
vo «para seguir potenciando la ergonomía y la por-
tabilidad del sistema». 

El proyecto se llama como el nuevo prototipo, 
NextMRI, y tiene una duración de 3 años. Además 
del centro de investigación valenciano, participan 
PhysioMRI Tech, encargada de la certificación y 
futura comercialización del sistema; Leiden Uni-
versity Medical Center (LUMC, Holanda), que se 
encargará del desarrollo de las arquitecturas de 
inteligencia artificial para potenciar el valor diag-

nóstico de las imágenes generadas por el sistema; 
IIS La Fe, que se encargará de probar la máquina 
para su aplicación en patologías neurológicas; y 
Bergman Clinics (Alemania), que hará lo propio 
para aplicaciones músculo-esqueléticas.

Además de coordinar el proyecto, el i3M estará a 
cargo del diseño de todo el sistema (magnetismo, 
electrónica y mecánica) y del desarrollo de herra-
mientas de control y secuencias de pulsos de alta 
eficiencia, para acelerar el diagnóstico clínico con 
sistemas de resonancia magnética de bajo campo 
magnético.

El equipo del i3M, liderado por el investigador del CSIC, Joseba Alonso, ha sido el encargado de 
desarrollar este sistema portátil, de bajo coste y con alta calidad diagnóstica.



LA UCV LIDERA UNA INVESTIGACIÓN DE 
REFERENCIA INTERNACIONAL PARA
MEJORAR LA SALUD CEREBRAL

La Universidad Católica de Valencia (UCV) ha presenta-
do un ambicioso proyecto de investigación, innovación 
clínica y formación sobre salud y resiliencia cerebral, di-
rigido por investigadores de la universidad, con el ase-
soramiento científico del catedrático de Harvard, Álvaro 
Pascual-Leone, uno de los mayores expertos a nivel in-
ternacional del campo de la neurología, que convertirá 
a Valencia en centro de referencia mundial en la pre-
vención y tratamiento de enfermedades psiquiátricas y 
neurológicas.

El proyecto denominado Brain Health and Resilience Va-
lencia Challenge responde a un doble compromiso con la 
sociedad valenciana: por un lado, mantener la capacidad 

funcional óptima del cerebro en cada persona a lo largo 
de su vida y prevenir problemas cognitivos, identifican-
do los posibles factores de riesgo de manera temprana; 
y, por otro, promover la resiliencia cerebral para mini-
mizar sus daños en pacientes con patologías neurológi-
cas y psiquiátricas.      

Según la Organización Mundial de la Salud, 5 de las 10 
enfermedades con mayor repercusión global son enfer-
medades cerebrales que generan un alto grado de disca-
pacidad. Se estima que una de cada tres personas sufre 
algún tipo de trastorno neurológico: más de 15 millones 
en España y más de un millón y medio en la Comunitat 
Valenciana. Las demencias, y entre ellas, la enfermedad 
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de Alzheimer (60 % de los casos), constituyen el proble-
ma con mayor impacto de entre todas las enfermedades 
neurológicas. El número de personas afectadas en Es-
paña supera las 700.000, entre los mayores de 40 años. 
En 2050, este número se habrá duplicado y se acercará a 
los dos millones de personas (200.000 en la Comunitat 
Valenciana).    

Mantener la funcionalidad del sistema nervioso es la 
prioridad de la investigación biomédica en el siglo XXI. 
«Hasta la fecha, la aproximación tradicional en medici-
na a estas patologías se ha centrado en buscar el diag-
nóstico precoz de la enfermedad. Sin embargo, el daño 
estructural antecede en más de una década a la aparición 

de los síntomas en la mayor parte de enfermedades ce-
rebrales, por lo que resulta necesario realizar un cam-
bio de estrategia para identificar marcadores biológicos 
de salud que permitan diseñar nuevas estrategias de 
intervención», explica José María Tormos, vicerrector 
de Investigación de la UCV e investigador principal del 
proyecto. 

Este es el reto de la UCV: disponer de indicadores de sa-
lud y resiliencia cerebral para desarrollar programas de 
monitorización, identificar nuevas dianas terapéuticas, 
así como diseñar estrategias de intervención para modi-
ficar y optimizar estilos de vida relacionados con la salud 
cerebral.
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SEQUÍAS Y OLAS DE CALOR
en la ciudad de Valencia
Mejorar la gestión de las sequías y reducir el impacto 
sobre la salud de las olas de calor en la ciudad de Valen-
cia. Este es el objetivo que se ha marcado un equipo de 
investigadores de la Universitat Politècnica de València 
(UPV), liderado por el Instituto de Ingeniería del Agua y 
Medio Ambiente (IIAMA), en el marco del proyecto eu-
ropeo The HuT. En el proyecto, que se extenderá duran-
te cuatro años, también participan el Departamento de 
Urbanismo y el Instituto de Tecnología de Materiales de 
la UPV.

El equipo de la UPV forma parte de un consorcio de 26 
socios que reúne a personal experto en climatología, y a 
gestores y comunidades locales de toda Europa que tra-
bajarán en diferentes eventos extremos como incendios 
forestales, olas de calor, sequías, tormentas, inunda-
ciones y deslizamientos de ladera.

«La investigación implica a diez regiones de Europa que 
desarrollarán e implementarán nuevas formas de ges-
tionar los riesgos extremos asociados al cambio climáti-
co», afirma Manuel Pulido, director del IIAMA e investi-
gador principal por parte de la UPV.

El trabajo del equipo UPV, coordinado por el IIAMA, par-
te de la realidad de que la ciudad de Valencia está su-
friendo, cada vez más y con mayor frecuencia, sequías 
intensas y olas de calor extremas. Estas últimas pueden 
tener un impacto sobre la salud de la población.

En el proyecto, se abordará cómo la sequía incide en la 
cantidad y la calidad del agua prepotable para abastec-
imiento en la ciudad de Valencia, desarrollando modelos 
que mejoren su gestión y optimicen sus recursos. De 
hecho, otro estudio liderado por el investigador Adrià 
Rubio, del IIAMA, predice disminuciones de los recursos 
hídricos disponibles en la cuenca del Júcar de hasta un 
25 %, en la década del 2030, y de hasta un 45 %, en la se-
gunda mitad del siglo.

«Esta reducción respecto a los recursos disponibles po-
dría poner en jaque la sostenibilidad de la agricultura de 
regadío en sus dimensiones actuales, deteriorar el esta-
do ecológico de los ríos y reducir la calidad y cantidad de 
los recursos subterráneos», sostiene Adrià Rubio, tam-
bién participante del proyecto The HuT.



EL PROYECTO ENACTEST
transformará la enseñanza sobre calidad del software
La Universitat Politècnica de València (UPV), a través del 
Instituto Valenciano de Investigación en Inteligencia Ar-
tificial (VRAIN), lidera ENACTEST, un proyecto europeo 
que pretende contribuir, desde el ámbito formativo, a 
garantizar la calidad final de los programas informáticos 
que llegan al mercado.

Tanja Vos, líder del proyecto e investigadora del Institu-
to VRAIN UPV, explica que «nuestra vida, en cualquiera 
de sus ámbitos, está cada vez más digitalizada y es más 
dependiente de gran cantidad de softwares de todo tipo, 
de ahí la importancia de garantizar su correcto funcio-
namiento y testearlos antes de que salgan al mercado».

«Sin embargo, hoy no se hace de forma correcta y este 
es un problema que puede tener graves consecuencias y 
que tiene que atajarse desde la raíz, que no es otra que 
mejorando la formación del profesional informático del 
futuro. No estamos enseñando bien cómo probar un 
software y este proyecto quiere contribuir a cambiar esta 
realidad”, explica Tanja Vos.

Para ello, el proyecto ENACTEST desarrollará a lo lar-
go de los próximos tres años unas completas «cápsu-
las» formativas que incluirán desde videojuegos, juegos 
analógicos –por ejemplo, cartas- hasta nuevos conteni-
dos y herramientas didácticas.

«Con ellas queremos contribuir a mejorar la formación 
del alumnado que va a llegar a la industria, tanto el 
universitario como el de formación profesional. Serán 
cápsulas totalmente adecuadas a las necesidades de 
aprendizaje y modelo cognitivo del alumnado y a lo que 
requiere la industria. Y serán muy fáciles de integrar 
en las asignaturas, sin tener que modificar su conteni-
do curricular», añade Beatriz Marín, investigadora de 
VRAIN-UPV.

Según destacan las investigadoras de la UPV, la es-
trategia del proyecto es muy novedosa, «y contribuirá 
de forma determinante a solucionar un problema que 
no puede seguir permitiéndose la industria: cuando un 
software llega al mercado, debe hacerlo sin fallos y, para 
eso, es necesario que quienes están hoy en las aulas ad-
quieran los conocimientos necesarios para saber cómo 
evaluarlo de forma correcta. Esto lo conseguiremos con 
las cápsulas ENACTEST». 

Junto con la UPV, en el proyecto participan otros ocho 
socios europeos: Università degli Studi di Napoli Federi-
co II, Universidade do Porto, Rise Researchs Institutes 
of Sweden, KU Leuven, las empresas Nexo Qa y CTG, el 
centro de formación profesional Cesur y la consultora 
portuguesa Inova+.
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El Consejo Europeo de Investigación (ERC, en sus siglas 
en inglés) ha concedido sus ayudas Proof of Concept, 
dotadas con 150.000 euros cada una, a los investigadores 
Carlos Martí-Gastaldo, del ICMol de la Universitat de 
València (UV), José Capmany, de la Universitat Politècnica 
de València (UPV) y perteneciente al Photonics Research 
Labs-iTEAM, y César Domingo, del Instituto de Física 
Corpuscular (IFIC), centro mixto de Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la UV.

Carlos Martí-Gastaldo lidera el proyecto PORECAPTURE, 
destinado al desarrollo de membranas mixtas basadas en 
materiales MOF, capaces de capturar CO2 de forma muy 
eficiente y a bajo coste. 

Su comercialización está generando expectativas en el 
sector del medio ambiente, dado su potencial innovador 
para la lucha contra el efecto invernadero. El continuo 
aumento de las emisiones de gases de efecto invernadero 
a la atmósfera es un problema acuciante para nuestra so-
ciedad. La necesidad urgente de estrategias para reducir 
la concentración de este tipo de gases ha desencadenado 
la actuación internacional de los gobiernos.

Las tecnologías de captura y almacenamiento de carbono 
(CAC) se han considerado una solución clave para inver-
tir la tendencia al alza de presencia de CO2 en la atmós-
fera, ya que estas pueden mitigar o retrasar las alarman-
tes consecuencias del efecto invernadero. Todavía hoy, 
la solución más común para reducir el dióxido de car-
bono poscombustión es la quimisorción, un proceso de 
separación de mezclas que tiene bastantes limitaciones 

a causa de su baja selectividad para identificar y cuantifi-
car el CO2, de su efecto corrosivo y del elevado consumo 
energético que esta técnica requiere para su funciona-
miento y mantenimiento.

Aunque los sistemas de membranas de polímeros 
orgánicos llevan años tratando de buscarse un lugar en 
el sector, es el desarrollo de membranas mixtas lo que 
realmente está suscitando el interés de la industria del 
medio ambiente. En este sentido, el grupo Funimat del 
ICMol de la UV, especializado en el diseño de materia-
les inorgánicos funcionales, ha desarrollado una familia 
de materiales tipo MOF (Metal-organic frameworks) con 
propiedades óptimas para la captura de CO2.

Con el proyecto PORECAPTURE, el equipo planea in-
corporar estos MOF –estructuras metalorgánicas poro-
sas, cristalinas y muy estables– a membranas de matriz 
mixta, para dotarlas de gran capacidad a la hora de se-
leccionar CO2 en un rango amplio de condiciones y su-
perar en buena medida los problemas y limitaciones de 
las tecnologías existentes. «Tenemos una tecnología muy 
atractiva para la eliminación del CO2 de gases mezclados 
y húmedos, ya que es relativamente sencilla, puede sus-
tituirse fácilmente y requiere una inversión y unos costes 
mínimos», explica Carlos Martí-Gastaldo.

Por otra parte, José Capmany afirma que «recibir esta 
nueva ERC supone un nuevo reconocimiento al excelente 
trabajo que viene realizando el iTEAM durante los últi-
mos años y que se ha materializado en publicaciones de 
alto impacto y en la creación de spin-offs para llevar al 
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PROOF OF CONCEPT
MARTÍ, CAPMANY Y DOMINGO

para PORECAPTURE, NU-MESH Y AMA
Instituto de Ciencia Molecular (ICMol, UV), iTEAM (UPV) e Instituto de Física Corpuscular (UV-CSIC)



mercado nuestras ideas». 

El objetivo del proyecto Non-uniform programmable in-
tegrated photonic waveguide meses (NU-MESH) es ir un 
paso más allá, con una innovadora configuración de los 
chips fotónicos programables para ampliar su periodo 
espectral y ancho de banda. «Imitando a la naturaleza, lo 
que proponemos desarrollar y transferir al mercado es 
una nueva configuración de celdas, de forma que no sean 
todas uniformes. Podríamos disponer de filtros con un 
ancho de banda mayor, optimizando el funcionamiento 
final de los dispositivos fotónicos programables», expli-
ca José Capmany.

Entre sus posibles aplicaciones, permitiría responder a 
los desafíos que plantean las comunicaciones inalám-
bricas 5G y 6G, las redes de comunicación generales, el 
Internet de las Cosas o la conducción autónoma.

Por úlrimo, César Domingo invertirá la ayuda recibida 
del ERC en desarrollar nuevas tecnologías de imagen 
para guiar cirugías y monitorizar nuevos tratamientos 
contra el cáncer. Estos dispositivos se basan en técnicas 
desarrolladas en el CERN (Laboratorio Europeo de Físi-
ca de Partículas) para estudiar los procesos nucleares en 
el interior de las estrellas.

El proyecto liderado por Domingo surge de un estudio 
previo también liderado por el investigador del IFIC, 
centro mixto del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y la UV. Se trata de HYMNS, que de-
sarrolló una nueva técnica e instrumentación avanzada 
para medidas de interés astrofísico en la instalación n_
TOF del CERN. En los últimos años, el equipo de César 
Domingo ha tratado de reproducir en el laboratorio la 
formación de los elementos pesados en las estrellas, a 
través de la creación de un «termómetro» para desve-
lar la temperatura en el interior de las estrellas gigantes 
rojas cuando forman los elementos de la tabla periódica 
más pesados que el hierro.

Ahora, el investigador va a aplicar las técnicas previa-
mente desarrolladas para mejorar sistemas de imagen 
utilizados en medicina. El proyecto AMA (Advanced im-
aging system for Medical Applications) tiene un objetivo 
doble. «Por un lado, vamos a explorar la aplicabilidad 
de cámaras avanzadas de imagen gamma en cirugía 
radioguiada», explica César Domingo. «Su ventaja para 
aplicaciones clínicas reside en su alta eficiencia de de-
tección y resolución de imagen, lo que permite obtener 
información en un tiempo menor en comparación con 
sistemas convencionales», asegura el científico del IFIC.

El sistema desarrollado permite aplicar simultánea-
mente dos técnicas de imagen, conocidas como PET y 
Compton, lo que permite la visualización simultánea de 
diferentes radiotrazadores, así como explotar radionu-
cleidos específicos con múltiple emisión de radiación 
para una mayor resolución de imagen.

26 | INFORUVID | ANUARIO 2023

De arriba a abajo, Carlos Martí-Gastaldo, José Capmnay y César Domingo
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«Los recientes avances en Inteligencia Artificial 
(IA) basados en sistemas que requieren enormes 
cantidades de datos y cálculo, como GPT-4, han 
puesto de manifiesto las dificultades para com-
prender las capacidades y debilidades de estos 
sistemas de IA. No sabemos dónde es seguro uti-
lizar estos sistemas ni cómo podrían mejorarse. 
Y esto se debe a la forma en que se evalúa hoy la 
IA, que requiere de un cambio urgente». Detrás 
de estas palabras, se encuentran 16 de los princi-
pales expertos en IA de todo el mundo, entre ellos, 
José Hernández-Orallo, Fernando Martínez y Wout 
Schellaert, del Instituto Universitario Valencia-
no de Investigación en Inteligencia Artificial de la 
Universitat Politècnica de València (VRAIN-UPV).

Coordinados por el profesor Hernández-Orallo, 
los 16 investigadores han publicado una carta en la 
revista Science en la que reclaman la necesidad de 
«repensar» la evaluación de las herramientas de IA 
para avanzar hacia modelos más transparentes y 
saber cuál es su eficacia real, qué es lo que pueden 
y no pueden hacer.

En su escrito, los autores proponen una hoja de 
ruta para los modelos de IA, en la que sus resulta-

dos se presenten de forma más matizada y los re-
sultados de la evaluación, caso por caso, se pongan 
a disposición del público.

Según explica Hernández-Orallo, el rendimien-
to de un modelo de IA se mide con estadísticas 
agregadas. Y esto supone un riesgo porque, si bien 
pueden dar una visión de su buen rendimiento 
global, pueden ocultar también una baja fiabilidad 
o utilidad en casos concretos, más minoritarios, 
«y, sin embargo, se da a entender que es igual-
mente válido en todos los casos, cuando realmente 
no es así». 

«Pedimos que cada vez que se publique un resul-
tado en IA, se desglose lo máximo posible, porque 
si no se hace, no es posible saber su utilidad real 
y reproducir el análisis. En el artículo de Science, 
hablamos de un sistema de IA de reconocimiento 
facial que daba un 90 % de acierto y, después, se 
comprobó que para hombres blancos el porcentaje 
de acierto era del 99,2 %, pero para mujeres negras 
solo llegaba al 65,5 %. Por ello, no tener un desglose 
con toda la información posible sobre el modelo 
de IA supone que aplicarlo podría comportar ries-
gos», apunta Hernández-Orallo.
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MAYOR TRANSPARENCIA
en la evaluación de los sistemas de IA



PLAN DE LA OMS
para hacer frente a futuras pandemias de gripe
Investigadores del Instituto INGENIO, centro mixto del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) 
y de la Universitat Politècnica de València (UPV), y de 
la Fundación Fisabio han formado parte del equipo de 
apoyo a la Organización Mundial de la Salud (OMS) para 
la elaboración y redacción del tercer plan de imple-
mentación para mejorar la preparación y la respuesta 
mundial ante una pandemia de gripe.

Este documento incorpora las lecciones aprendidas du-
rante la pandemia de la COVID-19. «El objetivo de este 
Plan 2024-2030 es el fortalecimiento de la preparación 
ante una pandemia de influenza mediante un enfoque 
que involucre a toda la sociedad y también garantice una 
respuesta más equitativa mediante la creación de ca-
pacidades nacionales más sólidas y resilientes», destaca 
Enrique Meseguer.

Junto con David Barberá, Enrique Meseguer forma 
parte del equipo de INGENIO (CSIC-UPV) que, en co-
laboración con el personal investigador del Área de In-
vestigación en Vacunas (AIV) de Fisabio, liderado por 

Javier Díez-Domingo, han realizado este estudio entre 
los meses de mayo y octubre de 2022.

Jaime Fons, investigador de Fisabio, destaca que «el 
AIV se ha centrado en la actualización de las evidencias, 
análisis de las recomendaciones surgidas de la COVID-19 
y cómo poder incorporarlas al nuevo Plan de la OMS. 
Con este, se pretende ampliar las capacidades de los 
distintos países y así poder responder de una manera 
más equitativa, oportuna y eficaz a la llegada de futuras 
pandemias para minimizar las consecuencias que tenga 
sobre la población».

Por otro lado, el personal de INGENIO, junto con el resto 
del equipo internacional de investigadores, ha llevado a 
cabo el proceso consultivo a todas las partes interesa-
das para incorporar sus aportaciones en el desarrollo 
del nuevo plan, mediante encuestas y entrevistas a los 
equipos técnicos de las oficinas regionales de la OMS, y 
de los Ministerios de Salud, representantes de los sec-
tores industriales y organizaciones de la sociedad civil, 
y personal del Secretariado para la implementación del 
PIP (Pandemic Influenza Preparedness).
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Personal investigador de la Universitat Politècnica de 
València (UPV), perteneciente al Centro de Tecnología 
Nanofotónica y el CVBLab, junto con la empresa DAS 
Photonics, trabajan en un nuevo proyecto europeo, del 
programa EIC-Pathfinder, que pretende revolucionar el 
campo de la imagen y el diagnóstico biomédico.

DISRUPT desarrollará una tecnología «radicalmente» 
nueva, la microscopía tomográfica integrada, para ayu-
dar a la detección precoz del cáncer, de forma rápida y 
barata. Lo que plantea el proyecto es llevar a cabo to-
mografía celular en un chip fotónico, no solo creando 
una versión miniaturizada de los actuales sistemas, sino 
también mejorando y universalizando estas técnicas 
para el estudio y tratamiento de cáncer y de células in-
fectadas.

«La tomografía es la técnica de imagen biomédica que se 
usa en los TACs convencionales, una prueba diagnóstica 
utilizada para crear imágenes detalladas de los órganos 
internos, huesos, tejidos, etc. En nuestro caso, llevamos 
este concepto a un chip fotónico para poder obtener 
imágenes de las células -en concreto, mapas de índi-
ces de refracción 2D-, y poder comprobar su naturaleza 
para establecer tanto el diagnóstico como la posible evo-
lución del paciente. Sería, salvando las distancias, como 

disponer de un TAC en un chip y utilizarlo para la ob-
tención de imágenes de células para su posterior análi-
sis», apunta Amadeu Griol, investigador y líder de grupo 
en el Centro de Tecnología Nanofotónica de la UPV.

Según destacan los investigadores de la UPV y de DAS 
Photonics, poder disponer de esta información celular 
en tiempo real y en un dispositivo miniaturizado abre 
un sinfín de posibilidades para el estudio, diagnóstico 
y tratamiento de cáncer o de enfermedades infeccio-
sas, además de universalizar esta técnica mediante un 
dispositivo de bajo coste. «Este proyecto es altamente 
multidisciplinar, involucra a profesionales de diversos 
campos científicos y aúna técnicas como el diseño fo-
tónico integrado de nanoantenas, la microfluídica o la 
inteligencia artificial para la reconstrucción de estas 
imágenes celulares», añade Sergio Lechago, ingeniero 
senior de investigación de DAS Photonics y coordinador 
técnico del proyecto.

Además, la tecnología de DISRUPT abrirá nuevas vías en 
la investigación y caracterización de células madre, así 
como al fenotipado de inmunocitos o la clasificación pa-
tológica de tejidos, entre otras técnicas biomédicas.

EIC-PAHTFINDER PARA UPV Y DAS
para desarrollar un chip para analizar células
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El hidrógeno es el elemento más abundante de la Tierra. 
Sin embargo, no se encuentra solo en el planeta, sino 
combinado para formar agua o hidrocarburos como el 
gas natural. Este último es la principal fuente del hi-
drógeno que se utiliza hoy como combustible, pero el 
proceso genera contaminantes. El reto es obtener hi-
drógeno verde, cuya obtención sea limpia. Así, un equipo 
del Instituto de Biología Integrativa de Sistemas (I2Sys-
Bio), centro mixto de la Universitat de València (UV) y el 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), 
ha iniciado un proyecto EIC-Pathfinder para demostrar 
que hay bacterias modificadas genéticamente que son 
capaces de producir hidrógeno, a partir de agua residual 
y del mar, con la misma eficacia que otros procesos no 
contaminantes.

El hidrógeno verde es uno de los vectores clave para la 
descarbonización del planeta. En la actualidad, se ob-
tiene por electrólisis del agua, al separar sus compo-
nentes mediante una corriente eléctrica producida por 
energía solar. Sin embargo, de los 70 millones de tone-
ladas de hidrógeno que se consumen, menos del 1 % se 
obtiene de esta forma. La mayoría del hidrógeno que se 
consume es «gris», se produce a partir del gas natural y 
genera 830 millones de toneladas de dióxido de carbono 
por año.

En este contexto, el equipo de Biología Sintética De Novo 
del I2SysBio, liderado por Alfonso Jaramillo, ha puesto 
en marcha el proyecto de investigación DISRUPT, que 
apoya la exploración de ideas audaces para obtener tec-
nologías nuevas. Con él, pretende aportar una solución 
distinta a la producción de hidrógeno verde utilizando el 
mecanismo que sustenta la vida en el planeta: la fotosín-
tesis. «La idea es diseñar nuevos genes en bacterias para 
transformar la energía solar en hidrógeno, algo que no 
sucede en la naturaleza», explica Jaramillo. 

«Nuestra solución se basa en rediseñar los genes de la 
fotosíntesis en una de las bacterias fotosintéticas más 
estudiadas (Synechocystis) para que sean capaces de 
crear un entorno anaeróbico adecuado a la producción 
de hidrógeno con hidrogenasas de las algas», revela Ja-
ramillo. 

Además, los investigadores pretenden desarrollar una 
tecnología capaz de igualar el coste de producir hidróge-
no verde por el método actual de electrólisis de agua 
mediante paneles solares fotovoltaicos. En su opinión, 
este sistema de biorreactores con bacterias modificadas 
genéticamente será otra forma competitiva de generar 
hidrógeno verde, escalable y con menor coste, hasta 10 
veces menos que los métodos empleados hoy día.

EIC-PAHTFINDER PARA I2SYSBIO
para obtener hidrógeno verde a partir de bacterias
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Sistema de almacenamiento de energía basado en electrolisis.

EL CSIC ENTRA A FORMAR PARTE DE
HYDROGEN EUROPE RESEARCH, RED 
EUROPEA QUE IMPULSA LA INVESTIGACIÓN 
EN HIDRÓGENO LIMPIO

El Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), el principal organismo público de investigación 
de España, se ha adherido formalmente a Hydrogen Eu-
rope Research (HER), una red formada por más de 150 
instituciones de toda Europa para impulsar la investi-
gación sobre hidrógeno limpio y pilas de combustible en 
el continente. La entrada del CSIC en esta red permitirá 
acceso a recursos y oportunidades de financiación eu-
ropea relacionadas con la tecnología para producir hi-
drógeno de forma no contaminante, en conexión con el 
trabajo que desarrolla el CSIC. Así, uno de sus institutos 
más punteros en este campo, el Instituto de Tecnología 
Química (ITQ), centro de excelencia Severo Ochoa mix-
to entre el CSIC y la Universitat Politècnica de València 
(UPV), lidera la participación del organismo en esta red, 
en la que se incluyen otros 10 centros.

HER es una entidad con fines científicos y académicos 
sin ánimo de lucro, con el objetivo de coordinar y pro-
mover la investigación y la agenda pública europea en 
relación al hidrógeno y las pilas de combustible. Con-
cretamente, representa a las organizaciones de investi-
gación de este sector, en general, y en su relación con 
el partenariado europeo del hidrógeno (Clean Hydrogen 
Partnership), en particular. HER proporciona a la comu-
nidad de investigación asesoramiento técnico, la par-
ticipación activa en el partenariado europeo, el análisis 
estratégico o la participación en proyectos.

La participación en los grupos de trabajo de HER como 
policy y ad-hoc skills permite a los miembros contribuir 
a la formulación de políticas y estrategias, así como 
abordar desafíos específicos en el campo del hidrógeno. 
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toda Europa que trabajan en la energía del hi-
drógeno, lo que proporciona una plataforma para 
la colaboración e intercambio de conocimientos.

La adhesión del CSIC a HER permitirá colaborar 
más estrechamente con otras instituciones de in-
vestigación y con la industria en este campo en 
Europa, y contribuirá a aumentar la visibilidad y el 
impacto de la investigación española en esta área. 
Además, la adhesión del CSIC habilitará el acceso 
a redes y recursos, como oportunidades de finan-
ciación para proyectos de investigación relacio-
nados con la tecnología del hidrógeno, a través de 
programas como Horizon Europe.

11 centros del CSIC participan en la red HER

El Instituto de Tecnología Química (ITQ, CSIC-
UPV) lidera la participación del CSIC en la red 
HER. Su director, el profesor de investigación del 
CSIC, José Manuel Serra, es el representante del 
CSIC en la organización. «El objetivo de HER está 
muy relacionado con las líneas de trabajo de al-
gunos grupos de investigación dedicados a la tec-
nología del hidrógeno del CSIC. En este sentido, 
gracias a esta asociación, el CSIC se podrá benefi-
ciar de la participación en numerosas actividades 
como el asesoramiento técnico o la participación 
en proyectos».

Para el representante del CSIC en HER, «formar 
parte de esta red de prestigiosas instituciones 
científicas y académicas en el secor de la energía 
del hidrógeno también supondrá la creación de 
nuevas oportunidades, el acceso a recursos rela-
cionados con la tecnología del hidrógeno, y pro-
porcionará una excelente plataforma para la co-
laboración y el intercambio de conocimientos», 
asegura. 

Los 11 institutos del CSIC que participan en HER
 
Instituto de Tecnología Química (ITQ).
Instituto de Catálisis y Petroleoquímica (IPC).
Instituto Catalán de Nanociencia y Nanotecnología 
(ICN2).
Instituto de Carboquímica (ICB).
Instituto de Cerámica y Vidrio (ICV).
Instituto de Ciencia de Materiales de Madrid 
(ICMM).
Instituto de Ciencia de los Materiales de Sevilla 
(ICMS).
Instituto de Ciencia y Tecnología del Carbono (IN-
CAR).
Instituto de Ciencia y Tecnología de Polímeros 
(ICTP).
Instituto de Nanociencia y Materiales de Aragón 
(INMA).
Instituto Geológico y Minero de España (IGME).

Los nuevos grupos de Low TRL Research y Research 
and Technology Infrastructures ofrecen la posibili-
dad de involucrarse en la investigación de tecnologías 
emergentes y en el desarrollo de infraestructuras, esta-
bleciendo las bases para futuros avances en la industria 
del hidrógeno. La participación activa en estos grupos 
de trabajo no solo proporciona una plataforma para el 
intercambio de conocimientos y experiencias, sino que 
también permite a los miembros contribuir significati-
vamente al progreso y a la innovación en el ámbito del 
hidrógeno en Europa.

La red HER está conformada por prestigiosas insti-
tuciones científicas y académicas de distintos países: 
más de 150 organizaciones de investigación y tecnología, 
empresas, centros de investigación y universidades de 
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Investigadores del Instituto Universitario Valenciano 
de Investigación en Inteligencia Artificial (VRAIN) de la 
Universitat Politècnica de València (UPV) están llevando 
a cabo el prototipo de una plataforma que, a través de 
la Inteligencia Artificial (IA), permitirá a los profesio-
nales conocer mejor las características genéticas de los 
cánceres pediátricos y enfermedades cardiovasculares 
para predecir quién tiene más riesgo de desarrollarlo. 
También ayudará a seleccionar tratamientos farma-
cológicos dirigidos a alteraciones genéticas concretas.   

Este prototipo, dentro del proyecto OGMIOS, pretende 
situar a la Comunitat Valenciana como referente nacio-
nal en la medicina genómica de precisión, aquella que 
aborda la prevención y el diagnóstico de la enfermedad 
de una manera novedosa.

La plataforma, desarrollada por diez investigadores del 
Centro de Investigación en Métodos de Producción de 
Software (PROS) de la UPV, integrado en VRAIN, cuenta 
con el apoyo del Instituto de Investigación Sanitaria La 
Fe (IIS La Fe), el Instituto de Investigación Sanitaria del 
Hospital Clínico Universitario de Valencia (INCLIVA), la 
Fundación de la Comunitat Valenciana para la Gestión 
del Instituto de Investigación Sanitaria y Biomédica de 
Alicante (ISABIAL) y la empresa Bionos Biotech.

Los servicios que ofrecerá OGMIOS serán la búsqueda 
de datos genómicos relevantes para enfermedades, la 

identificación de variantes genéticas relevantes, la carga 
de esas variaciones e información en la base de datos, y 
la explotación de esos datos, que permite la generación 
del informe clínico.

OGMIOS se propone avanzar en la integración de la 
genómica en la práctica clínica. Para ello, sanitarios del 
IIS La Fe, INCLIVA e ISABIAL introducen en la platafor-
ma -con el consentimiento informado previo preceptivo 
de los pacientes- los datos clínicos y biológicos de las 
muestras, mientras que Bionos realiza la secuenciación 
y genera los datos genéticos de las mismas.

OGMIOS está diseñado para gestionar la introducción 
continua de datos con una estrategia sostenible que 
permita a los investigadores estudiar y desarrollar algo-
ritmos capaces de conocer con mayor fiabilidad las va-
riaciones genómicas relevantes, con el objetivo de iden-
tificarlas, clasificarlas e interpretarlas adecuadamente 
usando técnicas de IA explicable (XAI).

«Queremos entender el código genómico, adentrán-
donos en un desafío inmenso: descifrar el lenguaje de la 
vida. Identificar e interpretar la causa genética que está 
en el origen de un cáncer o de una cardiopatía, como 
si se tratara de "errores de software del cuerpo humano" 
que pudieran ser incluso corregidos cuando las estrate-
gias de terapia génica lo permitan», explica el investi-
gador principal del proyecto en VRAIN, Óscar Pastor.

PLATAFORMA CON IA
para el diagnóstico precoz del cáncer pediátrico 
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LA UJI Y EL CERN CONSOLIDAN
su alianza en teleoperación de robots subacuáticos
La Universitat Jaume I de Castelló (UJI) afianza su colaboración con el Centro Europeo de Investigación Nuclear 
(CERN) en materia de teleoperación de robots subacuáticos y terrestres con un segundo convenio. Esta vez firman 
por 10 años, a raíz del trabajo desarrollado por el grupo IRSLab (Interactive and Robotic Systems Lab) de la UJI.

En el marco de esta colaboración, la rectora Eva Alcón ha mantenido un encuentro con Mario di Castro, director de 
la sección Mechatronics, Rototics and Operations (CERN-MRO), para abordar la importancia de esta cooperación 
científica en el ámbito de la robótica inteligente, la inteligencia artificial y la arquitectura y tecnología de computado-
res. La reunión también ha contado con la participación del vicerrector de Investigación, Jesús Lancis; la vicerrectora 
adjunta de Investigación, Margarita Vergara; el director del grupo IRSLab, Pedro Sanz, así como los investigadores 
del grupo Raúl Marín, José Vicente Martí y Juan Echagüe, y el director del Departamento de Ingeniería y Ciencia de 
los Computadores, Vicente Ramón Tomás. 

La rectora de la UJI ha explicado que el encuentro entre ambas instituciones ha sido una buena ocasión para mostrar 
las oportunidades que genera el trabajo del IRSLab a través del Centro de Investigación en Robótica y Tecnologías 
Subacuáticas (CIRTESU), una infraestructura científica de primer nivel ubicada en el campus, así como del Grado en 
Robótica Inteligente.

La colaboración entre la UJI y el CERN se apoya en el trabajo que el IRSLab despliega en el control remoto de robots 
manipuladores móviles interactivos, dotados de ordenadores embebidos, inteligencia artificial, redes de comunica-
ciones e interfaces de usuario avanzadas, que dan al operador humano experto una herramienta imprescindible para 
el mantenimiento a distancia de instalaciones industriales y científicas. De hecho, los algoritmos proporcionados por 
el IRSLab permiten la manipulación de robots en los grandes aceleradores del CERN en los que las condiciones de 
radiactividad y campos magnéticos son extremos y, por tanto, no pueden ser operados por humanos.
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EL IFIC PRESENTA EL PLAN COMPLEMENTARIO 
DE I+D+I DEL PROGRAMA ASTROFÍSICA Y
FÍSICA DE ALTAS ENERGÍAS

El Instituto de Física Corpuscular (IFIC), centro mix-
to del Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC) y de la Universitat de València (UV), ha celebrado 
la presentación del Plan Complementario de Astrofísica 
y Física de Altas Energías en la Comunitat Valenciana. 
Este programa de I+D+i cuenta con un presupuesto a 
nivel autonómico de 8 millones de euros, financiados 
por la Generalitat Valenciana y el Ministerio de Ciencia 
e Innovación, y está coordinado por el investigador del 
CSIC en el IFIC, Carlos Lacasta. La exploración de los 
componentes microscópicos del universo y de objetos 
astrofísicos a grandes escalas, y su interrelación, es el 
objetivo científico de la propuesta, que también pone 

énfasis en la aplicación práctica de las tecnologías de-
sarrolladas.

La presentación ha contado con la participación de la 
consellera de Innovación, Universidades, Ciencia y So-
ciedad Digital, Josefina Bueno; la secretaria Autonómica 
de Universidades e Investigación, Mª Auxiliadora Jordá; 
el director general de Ciencia e Investigación, Jorge 
Arnau; el vicerrector de Investigación de la UV, Carlos 
Hermenegildo; el vicerrector de Investigación de la Uni-
versidad de Alicante (UA), Juan Mora; y la directora del 
IFIC, Nuria Rius, entre otras autoridades. El acto ha sido 
moderado por la investigadora del CSIC, Carmen García.
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El programa de Astrofísica y Física de Altas En-
ergías es una de las 8 áreas prioritarias de investi-
gación que tanto el Gobierno de España como las 
comunidades autónomas quieren potenciar con 
los planes complementarios para I+D+i financia-
dos con fondos del Mecanismo de Recuperación 
y Resiliencia. La Comunitat Valenciana participa 
en 5 de las 8 áreas de interés científico-técni-
cas: Ciencias Marinas; Comunicación cuántica; 
Agroalimentación; Astrofísica y física de altas en-
ergías; y Materiales avanzados.

La iniciativa de la Comunitat Valenciana es la se-
gunda con mayor financiación, cerca de 8 millones 
de euros, y está liderada por el IFIC. Otras insti-
tuciones participantes en el Plan Complementa-
rio de Astrofísica y Física de Altas Energías de la 
Comunitat Valenciana son el CSIC, la UV, la UA, la 
Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y 
la Universitat Politècnica de València (UPV).

En palabras de Josefina Bueno, «estas disciplinas 
necesitan proyectos de investigación muy ambi-
ciosos acometidos por grandes colaboraciones 
nacionales e internacionales. En ese sentido, es 
importante consolidar y mantener a nuestros 
grupos en la vanguardia de este esfuerzo, además 
de potenciar su visibilidad para optimizar la ex-
plotación científica de los proyectos de inves-
tigación y para permitirles involucrar al tejido 
industrial desde los estadios más tempranos de 
los proyectos en los que participan. Otro de los 
grandes objetivos es potenciar la coordinación 
con otros grupos nacionales para incrementar la 
visibilidad y peso específico en las colaboraciones 
internacionales, de forma que les permita acome-
ter objetivos más ambiciosos».

La exploración de las leyes del universo, desde sus 
componentes microscópicos fundamentales a los 
objetos astrofísicos a grandes escalas y su inter-
relación, está detrás de los objetivos primordiales 
de esta propuesta. «El programa tiene un mar-
cado carácter tecnológico, y hace hincapié en el 
desarrollo de los instrumentos que nos permitan 
alcanzar estos objetivos y preparar el camino a lo 
desconocido», explica Carlos Lacasta. Para ello se 
financian 30 proyectos de investigación.

Los avances científico-tecnológicos que se llevan 
a cabo en estos proyectos tienen aplicación prác-
tica en otros ámbitos, como la física médica (tan-
to para el diagnóstico por imagen como la moni-
torización de nuevas terapias contra el cáncer), u 
otros campos, como el control y la monitorización 
del desmantelamiento de centrales nucleares.

El Plan Complementario de Astrofísica y Física de Al-
tas Energías en la Comunitat Valenciana forma parte 
del proyecto Tecnologías avanzadas para la exploración 
del universo y sus componentes, donde participan sie-
te comunidades autónomas: Andalucía, Aragón, Islas 
Baleares, Cantabria, Cataluña, Comunitat Valenciana 
y Madrid. Está financiado con cerca de 38 millones de 
euros procedentes de las autonomías participantes y de 
fondos europeos aportados por el Ministerio de Ciencia 
e Innovación a través del Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia, que se nutre del Fondo de Re-
cuperación Next Generation, aprobado por la Unión Eu-
ropea para hacer frente a la crisis del coronavirus.
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El Instituto de Instrumentación para Imagen 
Molecular (i3M), centro mixto de la Universi-
tat Politècnica de València y el Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), lidera un 
proyecto multidisciplinar para allanar el camino 
hacia un modelo terapéutico eficaz y controlado 
de radioterapia flash de protones, un nuevo tipo 
de terapia contra el cáncer. El Centro de Láseres 
Pulsados de Salamanca (CLPU) acoge el primer 
experimento en España que genera altas dosis de 
radiación ultrarrápida (de menos de un segundo), 
mediante protones acelerados por láser para im-
pactar en células vivas. El objetivo es entender los 
mecanismos entre las diferentes tasas de dosis.

En la radioterapia convencional se aplica un haz 
de partículas continuo. Sin embargo, en los últi-
mos años se ha observado que si se aplica la dosis 
de radiación clínica (de unos 40 gray), en tiempos 
cortos de menos de un segundo, se reducen con-
siderablemente los efectos negativos de la radia-
ción sobre tejido sano. Es decir, que los efectos en 
la radioterapia no sólo dependen de la dosis que 
se administre, sino de la tasa de aplicación de esa 
dosis.

Para conseguir dosis ultrarrápidas de alta inten-
sidad, los aceleradores láser son herramientas 
capaces de concentrar protones (la partícula que 
forma el núcleo del átomo junto al neutrón) en 
pulsos muy cortos y con dosis instantáneas muy 
altas. El CLPU dispone de VEGA, el único sistema 
láser de España capaz de alcanzar un pico de po-
tencia de un petavatio con una tasa de repetición 
de un hercio, que permite irradiar cada muestra 
en unos pocos minutos. Este experimento forma 
parte de un programa experimental que se inició 
en el Laboratorio Láser de Aceleración y Aplica-
ciones (L2A2) de la Universidad de Santiago de 
Compostela (USC), dirigido por  José Benlliure, in-
vestigador del Instituto Galego de Fisica de Altas 
Enerxias (IGFAE), donde se irradiaron los cultivos 
celulares con pulsos ultra-cortos de rayos X.

El objetivo del experimento que lidera Michael 
Seimetz, investigador del CSIC en el i3M, es en-
tender los mecanismos que se producen en el 
organismo entre las diferentes tasas de dosis de 
radiación. Para ello, se utilizan como modelo cul-
tivos celulares comerciales de adenocarcinoma 
humano, un tipo de cáncer de pulmón.
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RADIACIÓN ULTRARRÁPIDA
como terapia contra el cáncer



TECNOLOGÍA DISRUPTIVA
para las redes 5G y el Internet de las Cosas (IoT)

La Universitat Politècnica de València (UPV) lidera MU-
SICIAN, un proyecto disruptivo en el campo de las tele-
comunicaciones, cuyo objetivo es el desarrollo de nue-
vos dispositivos que permitirán optimizar las redes de 
acceso inalámbricas de nueva generación y facilitaría el 
desarrollo e implantación del IoT (Internet de las Cosas).

Coordinado por el Centro de Tecnología Nanofotónica 
(NTC), MUSICIAN cruzará los límites tradicionales en-
tre disciplinas como la electrónica de radiofrecuencia 
y la nanofotónica, uniéndolas a través de resonadores 
nanomecánicos de alta frecuencia. El proyecto se centra 
en el desarrollo de NOEMS (del inglés Nano-Opto-Elec-
tro-Mechanical Systems), dispositivos integrados donde 
se manipulan electrones, fotones y fonones.

«Con la ingeniería adecuada, los NOEMS pueden tener 
funcionalidades esenciales en las tecnologías de la in-
formación y la comunicación (ICT), en particular, en las 
redes de acceso tanto inalámbricas como cableadas que 
se caracterizan por requerir una interfaz con fibra óp-
tica, así como por administrar canales de microondas 
en el que se codifica la información dirigida a un deter-

minado grupo de usuarios», explica Alejandro Martínez, 
investigador del NTC y coordinador del proyecto. En 
este sentido, el investigador de la UPV explica que cual-
quier tecnología que se utilice en las futuras redes de 
acceso -5G y sucesivas- tiene que ser compatible con 
la microelectrónica CMOS de silicio, para garantizar la 
producción a gran escala y a bajo coste.

La visión a largo plazo de MUSICIAN es que los nodos 
de las redes de acceso de próxima generación incluirán 
NOEMS en chips integrados de silicio, que serán fabrica-
dos de forma masiva a bajo coste e interconectados con 
la fibra óptica. «MUSICIAN mejorará las prestaciones de 
los sistemas actuales mediante interfaces electrome-
cánicas más eficientes que permitirán reducir el con-
sumo de energía de estos nodos. El uso de resonadores 
nanomecánicos nos permitirá generar las frecuencias 
en las que va modulada la información en una región de 
varias micras cuadradas, reduciendo el tamaño de los 
chips. El objetivo es demostrar que la tecnología NOEMS 
puede ser disruptiva en redes 5G, así como en las redes 
de acceso de próxima generación requeridas por la IoT», 
incide Alejandro Martínez.
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La Universidad Católica de Valencia (UCV) y el Instituto 
de Investigación Sanitaria La Fe (IIS La Fe) colaborarán 
en actividades de investigación, desarrollo tecnológico 
e innovación en materia de salud dirigido al personal 
de ambas entidades. El convenio ha sido suscrito por el 
rector de la UCV, José Manuel Pagán, y por la directora 
gerente del IIS La Fe, Ainhoa Genovés. La UCV es la pri-
mera universidad privada que firma un acuerdo de esta 
índole con el IIS La Fe.   

En virtud de este convenio, se promoverá y fomentará 
la interacción y colaboración entre el personal inves-
tigador y profesionales del HUP/IIS La Fe y los grupos 
pertenecientes a la UCV, mediante iniciativas de distinta 
índole y ayudas económicas para la puesta en marcha 
de proyectos de investigación e innovación conjun-
tos -tanto de ámbito nacional como internacional- así 
como para la organización de seminarios, jornadas o 
congresos. 

Según Francisco Arteaga, vicerrector de Investigación 
de la UCV, «el IIS La Fe ha establecido anteriormente 

CONVENIO ENTRE UCV E IIS LA FE
para proyectos de investigación e innovación sanitaria

colaboraciones similares con las universidades públicas 
de la Comunitat Valenciana, por lo que es un hito impor-
tante que la UCV sea la primera universidad de iniciati-
va social en adherirse a esta iniciativa, que servirá para 
conectar a nuestros investigadores en ciencia básica con 
investigadores clínicos. Esta colaboración servirá para 
conseguir sinergias entre nuestras instituciones y nues-
tros investigadores, con capacidades y medios comple-
mentarios que podrán obtener más y mejores resultados 
de investigación, en beneficio del bienestar y la salud de 
las personas».  

Por su parte, el director científico del IIS La Fe, el doc-
tor Guillermo Sanz, ha reconocido que el acuerdo «con-
tribuirá a extender nuevas colaboraciones y alianzas con 
los investigadores de la UCV, con los que actualmente 
ya existe relación en otros ámbitos. Este convenio per-
mitirá ampliar el foco de colaboración centrándolo en la 
innovación y la transferencia, con la creación de equipos 
multidisciplinares que sean capaces de dar respuesta a 
las necesidades detectadas, a través de la generación de 
tecnologías sanitarias innovadoras en colaboración». 
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desarrollo generó un gran impacto internacional, posi-
cionando al CSIC y a la UPV como líderes mundiales en 
esta tecnología.

El acuerdo ha sido suscrito por José E. Capilla, rector 
de la UPV; Ana Castro, vicepresidenta de Innovación y 
Transferencia del CSIC, y Juan Ivorra, director de ne-
gocio de Energía de Sener, y permitirá desarrollar una 
planta piloto para determinar los costes de explotación 
comercial de esta tecnología, con miras a su posible im-
plantación industrial.

El acto de firma ha contado además con la presencia de 
los investigadores Jose M. Catalá y Felipe Peñaranda, del 
Instituto ITACA de la UPV, y José Manuel Serra, del ITQ, 
líderes de los grupos de investigación que desarrollaron 
la revolucionaria tecnología de generación de hidróge-
no verde. «Este logro es un testimonio del compromiso 
de la UPV y el CSIC con la innovación y la investigación 
científica de vanguardia. La tecnología desarrollada para 
la generación de hidrógeno verde mediante microon-
das tiene el potencial de contribuir directamente en la 
descarbonización de la industria de la energía, y este 
proyecto de desarrollo con Sener marca un hito impor-
tante en el camino hacia su implementación comercial», 
ha destacado José E. Capilla, rector de la UPV, durante la 
firma del acuerdo.

PLANTA PILOTO
para generar hidrógeno verde mediante microondas
El Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), la Universitat Politècnica de València (UPV) y la 
empresa Sener han suscrito un acuerdo por el que de-
sarrollarán una planta piloto de generación de hidróge-
no verde, basada en una tecnología disruptiva ideada 
por un equipo de investigadores del Instituto de Apli-
caciones de las Tecnologías de la Información y de las 
Comunicaciones Avanzadas (ITACA, UPV) y del Instituto 
de Tecnología Química (ITQ, CSIC-UPV).

Después de casi diez años de investigación colaborati-
va, la tecnología desarrollada por este equipo del CSIC 
y la UPV permite generar hidrógeno verde mediante 
microondas. Este avance revolucionario se basa en el 
fenómeno de la reducción por microondas de materiales 
sólidos a temperaturas inusualmente bajas comparadas 
con otras tecnologías y fue publicado en 2020 en la re-
vista Nature Energy.

La tecnología, protegida a nivel internacional a través de 
una familia de patentes, permite realizar procesos elec-
troquímicos directamente sin necesidad de electrodos, 
lo que simplifica y abarata sustancialmente su aplicación 
práctica. Esto se logra gracias a la libertad en el diseño 
de la arquitectura del dispositivo y en la elección de las 
condiciones de operación, principalmente la tempera-
tura. Estos factores permiten una mayor flexibilidad y 
eficiencia en el proceso de generación de hidrógeno. Su 
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Un equipo de investigadores del Instituto Univer-
sitario Valenciano de Investigación en Inteligencia 
Artificial (VRAIN) de la Universitat Politècnica de 
València (UPV) está llevando a cabo el prototipo de 
la plataforma Delfos que, a través de Inteligencia 
Artificial explicable (XAI), busca identificar las va-
riaciones en el genoma que causan enfermedades, 
almacenándolas en una fuente de datos que inte-
gre toda la información actualmente disponible en 
un entorno tan dinámico y en continua evolución.

La plataforma combina de una manera eficiente 
las técnicas existentes y la información dispersa en 
diferentes fuentes. Su objetivo es informar a pro-
fesionales y pacientes de aquellas enfermedades 
que pueden desarrollar dependiendo de su geno-
ma particular, por qué las va a desarrollar y cuáles 
son las soluciones aplicables con la medicina ac-
tual, siempre de acuerdo con la información más 
personalizada que existe: el genoma individual. La 
base de datos ha sido diseñada para estar en conti-
nua actualización e incorporar los descubrimien-
tos asociados a nuevas variaciones genómicas y su 
significancia clínica.

Esta plataforma, desarrollada por el grupo de in-
vestigación PROS de VRAIN de la UPV, junto a ex-
pertos del Instituto de Investigación Sanitaria La 

Fe (IIS La Fe), facilita un Sistema de Información 
para la gestión de variantes genómicas, con el 
propósito de realizar una prueba de concepto 
(PdC) de la plataforma Delfos que haga viable su 
posterior traslación a la práctica diaria.

En la actualidad, Delfos se encuentra práctica-
mente en un nivel de madurez tecnológica TRL7, 
ya que se han realizado distintos experimentos de 
laboratorio a nivel académico que hacen que en 
este momento se pueda acometer su fase de de-
sarrollo y validación con el soporte de expertos 
clínicos de los equipos de cáncer pediátrico y car-
diopatías familiares del IIS La Fe. 

«Integrar esta información, junto con el conjunto 
de los datos clínicos de cada paciente, es sin duda 
el siguiente paso para establecer la medicina de 
precisión como una realidad en la práctica clínica. 
De este modo, podremos anticipar el desarrollo de 
enfermedades e identificar las terapias más efi-
caces, al conocer en detalle el origen genómico y 
las posibilidades de respuesta a los fármacos», ex-
plica el investigador principal de este proyecto en 
VRAIN-UPV, Óscar Pastor, que añade cómo «todo 
ello ahorrará costes, tanto en diagnóstico como en 
tratamientos, y repercutirá en la calidad de vida de 
los pacientes».  
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DELFOS IDENTIFICARÁ CON IA
variaciones en el genoma asociadas a enfermedades



PRIMER LABORATORIO EN ESPAÑA
para el desarrollo y uso de holografía 5G

La Universitat Politècnica de València (UPV) -a través de 
su Instituto de Telecomunicaciones y Aplicaciones Mul-
timedia (iTEAM)- y Telefónica, con la colaboración de 
Nokia, han puesto en marcha el primer laboratorio de 
España para el desarrollo y prueba de casos de uso de 
holografía basados en las comunicaciones 5G, incluida la 
banda de milimétricas de 26 GHz.

Esta iniciativa se convierte en uno de los principales ban-
cos de pruebas españoles tanto para empresas privadas 
como para entes públicos que deseen validar sus apli-
caciones basadas en la nueva generación de telefonía 
móvil. El laboratorio dispondrá de cámaras avanzadas 
que permitirán el diseño y desarrollo de aplicaciones 
inmersivas holográficas en distintos ámbitos, como son 
la educación y el entretenimiento mediante la captura 
volumétrica.

En este sentido, cuando la red 5G esté desplegada en el 
laboratorio con todos sus elementos en funcionamien-
to, se podrán realizar las pruebas relacionadas con los 
casos de uso de aplicaciones holográficas como, por 
ejemplo, streaming de hologramas para docencia o en-

tretenimiento o videoconferencia inmersiva mediante 
avatares hiperrealistas.

La UPV será el usuario final del laboratorio holográfi-
co en casos de usos relacionados con la educación. Para 
ello, el instituto iTEAM-UPV está creando un equipo de 
investigación en tecnologías holográficas para explorar 
las numerosas posibilidades de esta innovadora tec-
nología en el ámbito académico y para diseñar las co-
municaciones holográficas del futuro. «Gracias a esta 
colaboración con Telefónica y Nokia, estamos montando 
un laboratorio de referencia para la definición y vali-
dación de esas comunicaciones holográficas del futu-
ro», destaca David Gómez, responsable del laboratorio 
y subdirector de investigación del instituto iTEAM de la 
UPV. Para la puesta en marcha de este laboratorio, las 
actividades del iTEAM-UPV junto con Telefónica y Nokia 
están orientadas a la optimización de la infraestructura 
y las prestaciones tanto de cloud como de edge computing 
que se apoyan sobre el 5G SA de 26 GHz con el objetivo 
de habilitar una trasmisión eficiente de alta capacidad 
y así poder llevar a cabo distintos casos de uso de red 
y aplicaciones holográficas con contenidos inmersivos.
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Los dos coordinadores en una reunión en la UEM: Javier S. Burgos y Carlos Ramírez.

LA UJI Y LA UEM CREAN UNA UNIDAD MIXTA
PARA INVESTIGAR SOBRE LAS 
ENFERMEDADES NEURODEGENERATIVAS
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La Universitat Jaume I de Castelló (UJI) y la Uni-
versidad Europea de Madrid (UEM) han creado 
una Unidad Mixta de Investigación en enferme-
dades neurodegenerativas para el desarrollo de 
actividades y proyectos científicos en este ámbito 
que favorezcan una investigación de excelencia y 
unos resultados científicos de alto impacto. Esta 
unidad será coordinada por Javier S. Burgos, en 
la UJI, y por Carlos Ramírez, en la UEM. En con-
creto, la nueva Unidad Mixta realizará proyectos 
conjuntos de investigación en el campo de las en-
fermedades neurodegenerativas; colaborará en la 
organización de congresos, simposios, jornadas o 
conferencias; y promoverá acciones de formación 
del personal científico y técnico. Anualmente, 
presentará una memoria científica anual del tra-
bajo realizado y de los resultados obtenidos.

Para llevar a cabo su actividad, la unidad cuenta 
con un equipo de personal docente e investigador 
formado por Javier S. Burgos, María Muriach y 
Francisco de Asís, de la Unidad Predepartamen-
tal de Medicina de la UJI, y Carlos Ramírez, Isa-
bel Font, Frida Hernández y Noemí Blanco, del 
Departamento de Enfermería y Nutrición de la 
UEM, y podrá compartir diversas instalaciones 
científicas de ambos centros de investigación. 
«Con la firma de este convenio, damos un paso 
fundamental en la relación histórica entre los dos 
grupos de investigación y fortalecemos el víncu-
lo entre las facultades de Ciencias de la Salud de 
ambas universidades. La colaboración de ambos 
grupos potenciará la investigación, la docencia y 
la transferencia en un área tan crítica como son 
las enfermedades neurodegenerativas», comenta 
el profesor Burgos.

Carlos Ramírez, profesor de Bioquímica y Biología 
Molecular de la UEM, explica que «la constitución 
de esta figura va a impulsar de manera decidida 
la investigación en ambas instituciones. Es dar un 
paso adelante con el objetivo de la excelencia en la 
investigación en un campo tan importante para la 
sociedad como son este tipo de patologías».

Javier S. Burgos indica que «en España, si su-
mamos las enfermedades más prevalentes (alz-
héimer, párkinson y esclerosis múltiple) super-
amos el millón de enfermos, pero también hay 
otras enfermedades neurodegenerativas que hay 
que atender y sobre las que hemos de seguir in-
vestigando, como las enfermedades neuromuscu-
lares o enfermedades raras como la ELA».

La nueva unidad es fruto del trabajo conjun-
to llevado a cabo durante los últimos 15 años por 
Burgos y Ramírez, quienes han colaborado estre-
chamente en diversos proyectos de investigación 
del área de las enfermedades neurodegenerativas. 

LA UJI Y LA UEM CREAN UNA UNIDAD MIXTA
PARA INVESTIGAR SOBRE LAS 
ENFERMEDADES NEURODEGENERATIVAS



La Universidad de Alicante (UA) y la Fundación Unidad 
ELLIS Alicante han firmado un acuerdo para la puesta en 
marcha de la Unidad Mixta de Investigación UA-ELLIS 
Alicante. El acuerdo, de 4 años de duración, formaliza y 
da un renovado impulso a la colaboración ya existente 
entre ambas entidades, en la investigación en Inteligen-
cia Artificial (IA).

Esta nueva unidad mixta contará con medios materiales 
de primer orden (servicios comunes, infraestructura y 
equipamiento científico) y un equipo científico exper-
to en IA compuesto por personal técnico y científico de 
ambas instituciones con un marcado carácter inter-
disciplinar. Una comisión delimitará y concretará los 
proyectos de investigación que se llevarán a cabo, siem-
pre dentro del ámbito de la IA para el Bien Social.

En concreto, se definen tres ejes estratégicos alineados 
con la investigación que se realiza en ELLIS Alicante: en 
primer lugar, el modelado computacional del compor-
tamiento humano utilizando técnicas de IA; en segundo 

LA UA Y ELLIS ALICANTE
crean una Unidad mixta en I+D sobre IA

lugar, el estudio de la compleja relación entre las per-
sonas y los sistemas inteligentes (como chatbots); final-
mente, el abordaje de los desafíos éticos y limitaciones de 
los sistemas actuales de IA, como son la discriminación 
y los sesgos algorítmicos, la violación de la privacidad, 
la opacidad, la falta de veracidad o la manipulación del 
comportamiento humano, así como el estudio científico 
del impacto social de la IA.

ELLIS Alicante colabora con asiduidad tanto con el 
Parque Científico de la UA como con la universidad en 
actividades de divulgación, formación e investigación 
científica, con el fin compartido de mejorar el cono-
cimiento social sobre esta materia. Varios investigadores 
de la UA cosupervisan las tesis doctorales de investi-
gadores predoctorales de la Fundación, contribuyendo 
a su formación académica.

Esta Unidad Mixta contribuye a afianzar la relevancia 
de Alicante en el panorama internacional de la investi-
gación en IA responsable.
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Durante mil años, los Tafí vivieron en sus comuni-
dades en Tucumán, situadas en el noroeste de Ar-
gentina, de forma igualitaria y en casas dispersas 
que reproducían un patrón de vivienda casi idénti-
co, donde no se aprecia ninguna diferenciación de 
clase. Para saber más sobre esta apasionante cul-
tura andina, se va a desplazar hasta el Valle de La 
Ciénaga, en las Cumbres Calchaquíes, un equipo 
formado por seis personas del Instituto Universi-
tario de Investigación de Arqueología y Patrimonio 
Histórico (INAPH) de la Universidad de Alicante 
(UA) dirigido por el catedrático de Arqueología, Ig-
nasi Grau.

Este grupo va a seguir con el desarrollo del proyecto 
Complex Equals, iniciado en 2021, y en el que par-
ticipan, además, Jordi López, licenciado en Histo-
ria por la UA e investigador del CONICET (Consejo 
Nacional de Investigaciones Científicas y Técni-
cas-Argentina) y del INCIPIT (Instituto de Ciencias 
del Patrimonio) del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC); los investigadores de 
la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina), 
Julián Salazar y Valeria Franco; y la investigado-
ra de la Universidad Nacional de Tucumán, Nurit 
Oliszewski.

El trabajo, que está financiado por el Ministerio de 
Cultura a través de su programa de excavaciones 
en el exterior, y la Fundación Palarq, tiene como 
finalidad la excavación de algunas de estas vivien-
das para profundizar en el conocimiento de esta 
comunidad que habitó en estos parajes de los An-
des, a unos 1800-3000 metros sobre el nivel del 
mar, en el periodo del Neolítico, entre los años 200 
y 400 a. C., y cuyo modo de vida «difiere del de la 
mayoría de las sociedades», según explica Ignasi 
Grau.

En concreto, tal y como explica el profesor Grau, 
el equipo del INAHP va a desarrollar dos líneas de 
trabajo sobre el terreno. Por una parte, se van a 
cartografiar las aldeas de la cultura Tafí, utilizan-
do para ello métodos de teledetección y vuelos de 
drones; y, por otra, se van a llevar a cabo excava-
ciones en algunas casas. 

«Se trata de una cultura muy interesante porque 
durante 1000 años no se aprecia diferencia algu-
na entre todas las casas, lo que da a entender que 
su forma de vida trataba de mitigar las diferencias 
sociales», cuenta el arqueólogo.

CULTURA IGUALITARIA
del Neolítico, en Argentina



La asociación CeeP ha presentado, en el Jardí 
Botànic de la Universitat de València, las conclu-
siones del primer programa de emparejamiento 
ciencia-política a nivel regional en la Comunitat 
Valenciana. 

Esta iniciativa, que se realiza en el marco del 
programa Science Meets Regions que financia el 
Centro Común de Investigación de la Comisión 
Europea ( Joint Research Center), ha sido llevada 
a cabo a lo largo de 2023 por la asociación CeeP, 
en estrecha colaboración con la Red de Univer-
sidades para el Fomento de la Investigación, el 
Desarrollo y la Innovación (RUVID).

El programa ha contado con la participación de 
12 científicos y científicas procedentes de las 
7 universidades y del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC), miembros de 
RUVID, y del tejido innovador de la Comunitat 
Valenciana, y de 14 cargos electos, de entre los 
cuales destacan diputados autonómicos en Les 
Corts Valencianes, alcaldes y concejales de las 
tres provincias de esta comunidad. 

Las parejas formadas han estado compartiendo 
experiencias para conectar ambos mundos. Los 
científicos pasaron varias jornadas conocien-
do el funcionamiento de Les Corts y los ayun-
tamientos, a la par que interesándose por las 
necesidades y los retos a los que se enfrentan 
los diputados y los alcaldes en la toma de de-

cisiones. A su vez, los políticos han participa-
do del día a día de los investigadores, visitando 
laboratorios, participando en actividades edu-
cativas, y hasta en alguna clase universitaria y 
conferencia científica. 

La iniciativa ha sido muy bien recibida, tanto en 
el mundo de la política como en el de la ciencia, 
y ha servido para resaltar la necesidad de crear 
canales de comunicación fluida entre ciencia y 
política.

En la presentación del evento, Eduardo Oliver, 
presidente de la asociación CeeP e investigador 
del CSIC, afirmó que «tanto a políticos como a 
científicos nos mueve un fuerte sentimiento de 
servicio público para solucionar los problemas 
de la sociedad». Sin embargo, añadió Oliver, «a 
menudo, hablamos lenguajes y seguimos nor-
mas muy diferentes. Por eso, se hace necesario 
encontrar puntos de encuentro para conocer-
nos y romper barreras y prejuicios».

El presidente de RUVID y vicerrector de inves-
tigación de la Universitat de València, Carlos 
Hermenegildo, encargado del cierre institucio-
nal del programa, parafraseando a la científica 
Rosalind Franklin afirmó que «Ciencia, Vida -y 
Política- no pueden ni deben estar separadas. 
Por eso, iniciativas como CeeP aportan el valor 
necesario para que este acercamiento se pro-
duzca». 
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RESULTADOS DE
SCIENCE MEETS REGIONS
de emparejamiento ciencia-política

RUVID y Ciencia en el Parlamento (CeeP)
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También animó al resto de comunidades a sumarse a 
«esta nueva forma de trabajar y relacionarse para el pro-
greso y bienestar de la sociedad en su totalidad».

Durante la mesa redonda, todos los participantes desta-
caron que la experiencia les ha ayudado a estrechar lazos 
entre los dos mundos y que ha abierto nuevos canales 
de comunicación para apoyarse en las universidades y el 
CSIC de la Comunitat Valenciana a la hora de tomar de-

cisiones. Los políticos, a su vez, resaltaron la importan-
cia de la ciencia en la elaboración de políticas públicas y 
reflexionaron sobre la importancia de institucionalizar 
estos esfuerzos e incluso apoyar la creación de una ofi-
cina de asesoramiento en Les Corts, tal y como ya ocurre 
desde 2021 en el Congreso de los Diputados, con la Ofici-
na de Ciencia y Tecnología  —Oficina C—, cuya creación 
fue impulsada por la asociación CeeP.
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El grupo de investigación INVISIBLES, formado 
por investigadoras de la Universitat Politècnica 
de València (UPV), la Universitat de València (UV) 
y el Consejo Superior de Investigaciones Científi-
cas (CSIC), está llevando a cabo un estudio para la 
monitorización de la brecha de género en los cen-
tros de investigación de las tres provincias de la 
Comunitat Valenciana.

El equipo de investigadoras comenzó este estudio 
a principios de 2022. Entre sus primeras conclu-
siones, constata que la brecha en muchos casos 
es atribuida antes a la meritocracia que a una dis-
criminación por cuestiones de género; pero tam-
bién que existe una menor percepción del proble-
ma de la brecha de género cuanto mayor es el nivel 
jerárquico de la persona entrevistada. 

«Es decir, que en los puestos de dirección no se 
percibe tanto que en la investigación valenciana 
haya una barrera por cuestiones de género, no se 
ve que exista un techo de cristal», explica Mónica 
García, investigadora del Instituto INGENIO (UPV-
CSIC) y miembro del grupo INVISIBLES.

Para llevar a cabo este estudio, las investigadoras 
de la UPV, la UV y el CSIC trabajan en una herra-
mienta analítica que constará de diferentes indi-
cadores sobre representación, visibilidad, cultura 
organizativa y condiciones laborales de cada uno 
de los centros de investigación.

«Monitorizaremos a los institutos con estos in-
dicadores y con un cuestionario, entrevistas en 
profundidad y un debate posterior a los resulta-
dos obtenidos en cada centro. A partir de todo ello, 
elaboraremos una guía de buenas prácticas cuyo 
fin último no será otro que el contribuir a reducir 
la brecha de género que, sin duda, existe. Porque, 
aún hoy, la investigación científica sigue siendo 
patriarcal», afirma Sara Sánchez, investigadora de 
INVISIBLES en la UPV. 

El equipo trabaja en la definición del listado de 
indicadores específicos para monitorizar con de-
talle la brecha de género, así como las escalas de 
medida posibles para cada uno de los aspectos 
monitorizados, «Nuestro siguiente objetivo será 
desarrollar una herramienta completa que per-
mita realizar un (auto) diagnóstico. Al igual que 
existen herramientas que diagnostican el nivel de 
responsabilidad ambiental de las instituciones, la 
idea sería hacer lo mismo con las buenas prácticas 
de género», concluye Rocío Poveda, investigadora 
también del grupo INVISIBLES.

Junto a Mónica García (UPV), Sara Sánchez (UPV) y 
Rocío Poveda (UPV), en el grupo INVISIBLES tra-
bajan también las investigadoras del CSIC, Paula 
Otero y Adela García, así como Rosa Isusi, de la UV.

BRECHA DE GÉNERO
en los centros de investigación de la Comunitat
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FRAGILTEC MEJORA
la detección y monitorización del Síndrome de Fragilidad
La Universitat de València (UV) y la Fundación para el Fomento de la Investigación Sanitaria y Biomédica de la Co-
munidad Valenciana (Fisabio), organismo dependiente de la Conselleria de Sanidad Universal y Salud Pública, entre 
otros, han iniciado el proyecto FRAGILTEC, una propuesta para desarrollar una tecnología de cribado genotípico de 
alto rendimiento de genoma y microbioma para la detección precoz, el diagnóstico y seguimiento del Síndrome de 
Fragilidad. Este proyecto de colaboración público-privada –en el que también participa la Universidad Autónoma 
de Madrid (UAM) y que ha recibido 1.113.066,55 euros para su ejecución durante sus tres años– está enmarcado en la 
línea estratégica de investigación en gerociencia, geroterapéutica y envejecimiento saludable de la Agencia Estatal 
de Investigación.

El proyecto llevará a cabo un procedimiento para la investigación sistémica de genes humanos y de microorganismos 
implicados en el Síndrome de Fragilidad, así como una nueva tecnología basada en chips de ADN para la detección 
precoz de esta afección. Los chips de ADN se usan como técnicas para analizar la expresión de los genes, puesto que 
se pueden monitorizar miles de ellos simultáneamente.

La propuesta está liderada por Andrés Moya (catedrático de Genética de UV e investigador de Fisabio, Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas y Centro de Investigación Biomédica en Red de Epidemiología y Salud Públi-
ca-CIBERESP), y por Fernando Rodríguez (Grupo de Epidemiología Cardiovascular, Nutricional y del Envejecimiento 
de la UAM e investigador de CIBERESP e IMDEA-Food). Andrés Moya, también investigador del Área de Genómica y 
Salud de Fisabio, y coordinador del proyecto, explica: «El consorcio FRAGILTEC ha reunido las fortalezas y talentos 
del ámbito académico, clínico y empresarial para realizar los avances científicos y técnicos más vanguardistas y así 
ponerlos al servicio de la sociedad. Estamos convencidos de que tendrá un impacto significativo en todos los grupos 
de interés de nuestra cadena de valor».
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Investigadores del Instituto de Biología Integrativa 
de Sistemas (i2SysBio), centro mixto del Conse-
jo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) 
y la Universitat de València (UV), desarrollan una 
molécula basada en los bacteriófagos o fagos, vi-
rus que matan bacterias, para provocar la muerte 
de estas por despolarización del citoplasma. Esto 
hace que las células de las bacterias no mantengan 
la carga eléctrica para llevar a cabo sus funciones 
vitales y mueran irreversiblemente. 

Una de las terapias alternativas más prometedoras 
a los antibióticos convencionales son los bacte-
riófagos o fagos. Son virus que infectan y parasitan 
bacterias, y suponen las entidades biológicas más 
abundantes del planeta. Cada fago es específico de 
un determinado género o especie bacteriana, lo 
que permite dirigirse contra una bacteria especí-
fica. Actúan como otros virus: se unen a un recep-

tor existente en la superficie bacteriana e inyectan 
su material genético en su interior, se replican y la 
destruyen. 

Sin embargo, «las bacterias tienen un sistema de 
defensa que también las puede hacer resistentes 
a los fagos», argumenta Alfonso Jaramillo, inves-
tigador del CSIC en el I2SysBio. Su laboratorio de 
Biología Sintética De Novo ha iniciado un proyecto 
para desarrollar una molécula que imita a otras ya 
existentes en la naturaleza y que se parecen a un 
fago, pero que no lo son. 

Aunque se conocían estas moléculas, nunca había 
sido posible evolucionarlas, lo que es necesario 
para matar a bacterias de interés. «Se trata de fa-
gos sin cabeza, capaces de agujerear la membrana 
de la bacteria, pero sin introducir su ADN», explica 
Jaramillo.
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MOLÉCULAS INTELIGENTES
inducen la muerte de bacterias resistentes
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TRANSFORMACIÓN SOSTENIBLE
de la agroalimentación con cítricos y film biodegradable
Los grupos de investigación Ecofisiologia y Biotecnología; Polímeros, Materiales Avanzados; Innovación y Desarrollo 
Ecológicos; e Inmunidad Vegetal y Bioquímica de la Universitat Jaume I de Castelló (UJI) han conseguido financiación 
para desarrollar dos proyectos en el sector de la agroalimentación en la Comunitat Valenciana (AGROALNEXT), en 
el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR) financiado por la Unión Europea – Next 
Generation EU.

El estudio ActiBioMulch está coordinado por Luis Cabedo y José María Lagarón, y su finalidad es desarrollar un film 
biodegradable y agrocompostable que sea capaz de encapsular y liberar agentes activos que provocan una respuesta 
inmune vegetal. Así, la principal contribución de este proyecto a la economía circular es facilitar plásticos al sector 
agrícola que sean más sostenibles y, que a la vez, tengan un papel activo a la hora de combatir plagas. De este modo, 
disminuye el uso de plásticos convencionales y el uso de biocidas en la agricultura, lo que evita la degradación y con-
taminación de suelo y agua, así como la introducción de estos compuestos en la cadena trófica.

El proyecto CITRIRESIST, coordinado por Aurelio Goméz y Carolina Clausell, tiene como principal objetivo generar 
conocimiento científico y desarrollo tecnológico aplicado a la citricultura y a la protección de los recursos hídricos, 
contribuyendo a mejorar la calidad de vida de las personas. En concreto, el proyecto se centra en el uso sostenible 
de los recursos hídricos en la agricultura y en la mejora de la adaptación de los cítricos al cambio climático. Por un 
lado, mediante enfoques fisiológicos y agronómicos, se reducirá considerablemente la cantidad de agua utilizada en 
la irrigación de los cítricos, y, por otro lado, nuevos tratamientos paliativos, basados en técnicas limpias de entrega 
retardada, permitirán reducir el impacto del estrés hídrico en los árboles de este cultivo. De este modo, la propuesta 
contribuirá a reducir la huella hídrica del cultivo de cítricos en el área mediterránea, al mismo tiempo que aumenta 
la resiliencia de los cítricos al cambio climático. 
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LA UJI APORTA SU POTENCIAL 
INVESTIGADOR PARA UNA ACUICULTURA 
SOSTENIBLE, INTELIGENTE Y DE PRECISIÓN

El Centro de Investigación en Robótica y Tecnologías 
Subacuáticas (CIRTESU) y el Grupo Química Analítica en 
Salud Pública y Medio Ambiente (Q-AMS) de la Univer-
sitat Jaume I de Castelló (UJI), junto con el Instituto de 
Acuicultura Torre de la Sal (IATS) del Consejo superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), han conseguido 
financiación para desarrollar dos proyectos en el pro-
grama de ciencias marinas ThinkInAzul, en concreto, en 
el sector de la acuicultura, en el marco del Plan de Recu-
peración, Transformación y Resiliencia (PRTR) financia-
do por la Unión Europea – Next Generation EU.

España es el país europeo con mayor cosecha de acuicul-
tura (25,5 % de la Unión Europea), con una producción 
de 350.000 toneladas de peces, de mar y río, moluscos 
y algas. Sin embargo, un tercio de la población españo-
la, según una encuesta de la Asociación Empresarial de 
Acuicultura, nunca ha oído hablar de esta técnica que 
tiene un papel clave en el futuro de la alimentación hu-
mana, además de contribuir a la mejora del impacto am-
biental y sostenibilidad del medio marino.

El estudio Calidad y seguridad alimentaria en acuicultura 
con nuevas fuentes proteicas (AQUASURE), dirigido por 
Juan Vicente Sancho, del Q-AMS, integrado en el Insti-
tuto de Plaguicidas y Aigües (IUPA-UJI), en colaboración 
directa con el Grupo de Investigación en Nutrigenómica 
y Endocrinología del Crecimiento de Peces del IATS-
CSIC, liderado por el investigador Jaume Pérez-Sán-
chez, tiene como principal objetivo analizar los efectos 
que una nueva alimentación (suplementada con fuentes 
alternativas de proteína) tiene sobre la calidad nutricio-
nal y sensorial de la dorada. En ella, también participa 
el grupo dirigido por la investigadora Esther Sendra, del 
Centro de Investigación e Innovación Agroalimentario 
y Agroambiental de la Universidad Miguel Hernández 
(UMH) de Elche.

Para llegar al objetivo, el equipo de investigación in-
troducirá nuevos piensos formulados con fuentes al-
ternativas más sostenibles. Esto permitirá convertir 
subproductos generados en otras industrias alimenta-
rias en coproductos de alto valor añadido. Se realizarán 
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pruebas de criba, identificación y cuantificación de 
contaminantes orgánicos en las muestras de los peces 
(mayoritariamente doradas) alimentados con la nue-
va formulación y también fórmulas más tradicionales. 
Además, se evaluará el impacto sobre el perfil lipídico, 
así como la presencia de volátiles entre las dietas.

El proyecto contempla la realización de talleres y jor-
nadas de difusión en centros de Educación Primaria y 
Secundaria de la Comunitat Valenciana, así como jor-
nadas divulgativas en centros de educación superior 
para favorecer la sostenibilidad desde el punto de vis-
to del medio marino. Se evaluará la percepción de los 
consumidores valencianos sobre la producción acuícola 
y su sostenibilidad. También permitirá la formación de 
tres investigadores universitarios en las técnicas que se 
aplicarán durante la experimentación mediante la real-
ización de Trabajos Finales de Grado y Máster.

El proyecto Hacia una acuicultura de precisión sostenible 
basada en robótica, inteligencia artificial y sensores de bajo 

coste (MEDUSA), coordinado por el catedrático Pedro 
Sanz, del CIRTESU, creará equipos de medida de bajo 
coste de gases de efecto invernadero y parámetros como 
la temperatura en el medio acuático, con el propósito de 
plantear un sistema inteligente de control que permita 
optimizar la ventilación, dosificar el alimento, minimi-
zar el riesgo de contaminación de agua. La finalidad es 
mejorar el bienestar de los peces y aumentar la produc-
tividad.

Los objetivos se concretan en la creación de un siste-
ma inteligente de control para detectar, por ejemplo, la 
rotura de las redes en las jaulas de las granjas marinas; 
la monitorización de variables para mejorar el bienestar 
animal, con la ventilación para aportar más oxígeno; 
el desarrollo de sensores de bajo coste y en línea para 
medir los gases de efecto invernadero; la adaptación de 
un robot subacuático para la inspección de la calidad 
del agua; y la reparación de las redes y evaluación de la 
sostenibilidad medioambiental.



IGLESIA DE LOS SANTOS JUANES,
uno de los emblemas del patrimonio valenciano
La Iglesia de los Santos Juanes es uno de los símbolos 
del patrimonio valenciano, por su monumentalidad y su 
situación estratégica en Valencia. Alzada bajo los cánones 
del gótico, su transformación barroca la hizo merecedo-
ra de ser declarada Monumento Histórico Artístico Na-
cional, tanto por las pinturas de Palomino como por la 
intervención escultórica y ornamental llevada a cabo por 
Bertesi y Aliprandi con los estucos lustros en blanco de 
sus esculturas y los dorados que convierten a esta iglesia 
en única en Valencia.

Desde junio de 2021, un equipo del Instituto de Restau-
ración del Patrimonio (IRP) y del Departamento de Con-
servación y Restauración de Bienes Culturales, de la 
Universitat Politècnica de València (UPV), dirigido por la 
profesora emérita de la UPV, Pilar Roig, trabaja día a día 
para recuperar su belleza ornamental, en un proyecto 
financiado por la Fundación Hortensia Herrero, que está 
coordinado por el arquitecto Carlos Campos, y que con-
cluirá a finales de 2025.

«Santos Juanes nos va a sorprender a todos. Después de 
aquel terrible incendio de 1936, que consigamos recu-
perar parte del original de Palomino, gracias a nuestro 

trabajo y a las nuevas tecnologías, y a la labor de un equi-
po interdisciplinar, ya nos está deparando gratas sor-
presas. En las dos fases que ya hemos acabado, hemos 
recuperado la huella de Palomino y también su historia. 
Es impresionante porque hay pigmentos que todavía es-
tán ahí y todavía nos sorprenden, y sólo hay que mirar a 
lo alto en estas dos primeras fases para poderlos apre-
ciar», ha destacado Pilar Roig.

Según ha explicado la profesora de la UPV, los Gudiol 
arrancaron los fragmentos de pintura conservados en 
2/3 de la bóveda y presbiterio de los Santos Juanes, y se 
las llevaron a Barcelona para colocarlas en paneles de 
madera contrachapada. 

«Las pinturas del presbiterio nunca regresaron a Valen-
cia y el resto de pinturas arrancadas fueron colocadas 
en 90 paneles en la bóveda pintada por Palomino, de los 
cuales ya hemos restaurado 35. Además, se ha restaura-
do también la ornamentación, dorados de las esculturas 
y óvalos de un tercio del perímetro interior de la Iglesia», 
ha añadido José Luis Regidor, investigador del Instituto 
de Restauración del Patrimonio de la UPV y responsable 
de la restauración.
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Un equipo de investigadores del Instituto ai2 de la Uni-
versitat Politècnica de València (UPV) lidera el proyecto 
DIABETEXX, que estudiará la influencia de las fases del 
ciclo menstrual en la respuesta glucémica de las mujeres 
con diabetes tipo 1 (concretamente, tras haber hecho 
ejercicio y tras una comida mixta), así como las limita-
ciones de los sistemas actuales de páncreas artificial 
para compensar dichos efectos.

Participan el Hospital Clínico Universitario de Valencia, 
el Hospital Universitari i Politècnic La Fe, el Hospital 
Universitario Ramón y Cajal y su Instituto de Investi-
gación Sanitaria IRYCIS, la Facultad de Fisioterapia de 
la Universitat de València, la Universitat de Girona y el 
Hospital Clínic i Universitari de Barcelona. Este equipo 
integra personal de cuatro grupos del Centro de Investi-
gación en Red de Diabetes y Enfermedades Metabólicas 
Asociadas (CIBERDEM) del Instituto de Salud Carlos III.

Está previsto que se realicen, en colaboración con estas 
entidades, hasta cuatro estudios clínicos, liderados por: 
Lía Nattero-Chávez, del Hospital Ramón y Cajal y el Gru-
po Diabetes, Obesidad y Reproducción Humana del IRY-
CIS; Rodrigo Martín y Francisco Javier Ampudia-Blasco, 
de la Facultad de Fisioterapia y el Hospital Clínico de Va-

EL CICLO MENSTRUAL
en la respuesta glucémica de mujeres con diabetes tipo 1

lencia; Paolo Rossetti, del Hospital La Fe de Valencia; e 
Ignacio Conget, del Hospital Clínic de Barcelona.

El investigador principal del proyecto y responsable del 
laboratorio Tecnodiabetes en el ai2-UPV, Jorge Bon-
dia, explica que «actualmente, no hay ningún sistema 
comercial que aborde algoritmos personalizados por 
sexo. Este proyecto se centra en entender bien lo que 
ocurre en estas situaciones y ver cómo influye el ciclo 
menstrual para poder desarrollar dichos algoritmos, y 
personalizar los sistemas de páncreas artificial y siste-
mas de ayuda a la decisión para los pacientes». 

Para ello, a nivel tecnológico, en el proyecto DIABETEXX 
el Instituto ai2 de la UPV desarrollará un dispositivo 
wearable para la monitorización continua de la fase del 
ciclo menstrual, «a integrar, en proyectos futuros, en 
sistemas de páncreas artificial», añade José Luis Díez, 
coinvestigador principal del equipo del ai2-UPV. 

«Nuestra hipótesis es que la personalización de las 
terapias de insulina se traducirá en un mejor control 
glucémico, especialmente entre las mujeres con una 
mejor compensación de los efectos del ciclo menstrual», 
explica Bondia.
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Identificar nuevas estrategias terapéuticas para 
aumentar la resiliencia al alzhéimer es el obje-
tivo de un proyecto que lidera José Vicente Sán-
chez, investigador en el Instituto de Neurocien-
cias (IN), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universi-
dad Miguel Hernández (UMH) de Elche, y que ha 
sido una de las tres propuestas de investigación 
galardonadas, de entre más de 60, por la Fun-
dación Pasqual Maragall.

Los pacientes resilientes son aquellos que, aun-
que sufren la patología de Alzheimer, no llegan 
a desarrollar los síntomas de la enfermedad. 
Se pone el foco de atención en estos pacientes 
porque generalmente el alzhéimer se diagnosti-
ca cuando ya está en un estado demasiado avan-
zado como para frenar el avance de la enferme-
dad, por lo que se está trabajando para intentar 
fomentar la resiliencia. La evidencia sugiere que 
una mejor calidad del sueño podría favorecer la 
resiliencia al alzhéimer, pero se desconocen los 
mecanismos.

Este proyecto permitirá desarrollar un estudio a 
gran escala, para no sólo de determinar los efec-
tos de la calidad del sueño sobre la resiliencia a la 
enfermedad de Alzheimer, sino conocer también 
a través de qué mecanismos lo hace. «Localizar 
los mecanismos involucrados en este proceso 
nos permitiría encontrar dianas terapéuticas 
para mejorar la resiliencia de los pacientes», ex-
plica Sánchez.

Para llevar a cabo el proyecto, se investigará un 
modelo de ratón que presenta una correlación 

entre capacidad cognitiva y patología. De esta 
manera, los investigadores podrán intervenir 
en las horas de sueño de los ratones y, mediante 
test cognitivos, comprobar que aquellos ratones 
con mayor calidad del sueño son menos suscep-
tibles a los déficits cognitivos y, por tanto, más 
resilientes. Además, se analizarán los cerebros 
de los roedores que formen parte del estudio 
para comprender qué sucede en este proceso a 
nivel molecular.

El profesor de la Universidad CEU Cardenal 
Herrera (CEU UCH), colaborador del IN y ex-
perto en electrofisiología, Jorge Brotons, carac-
terizará cómo se comportan los roedores en las 
diferentes fases del sueño. Asimismo, el investi-
gador Johannes Gräff, de la Escuela Politécnica 
Federal de Lausana (Suiza), colaborará durante 
el estudio en los procesos de modificación de 
genes que puedan estar alterados, causando o 
modificando la resiliencia.

La siguiente fase del proyecto consistirá en cote-
jar los datos obtenidos en ratones con mues-
tras de tejidos humanos del Registro Nacional 
de Biobancos de España. Esta herramienta es 
fundamental ya que ofrece muestras de perso-
nas sanas, pacientes resilientes y pacientes con 
la enfermedad de Alzheimer ya diagnosticada. 
«Esta etapa nos permitirá comprobar si lo que 
descubrimos en ratones también ocurre en hu-
manos», señala Sánchez.

El estudio contará con la colaboración de los 
investigadores Julius Popp y Christopher Clark, 
de la Universidad de Zúrich (Suiza), en la que es-

LA CALIDAD DEL SUEÑO
FAVORECE LA RESILIENCIA

a la enfermedad de Alzheimer
Instituto de Neurociencias (UMH-CSIC)
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El investigador José Vicente Sánchez.

pecialistas de la enfermedad de Alzheimer y del sueño 
desarrollan estudios longitudinales, en los que se reco-
pilan muestras de sangre y distintos datos de pacientes 
a lo largo de varios años. Validar el trabajo desarrollado 
en el IN con estos datos llevará la investigación un paso 
más allá, porque permitirá identificar biomarcadores de 
resiliencia y monitorizar el avance de la enfermedad.

Sánchez dirige el laboratorio Epi-Genómica Funcional 
del Envejecimiento y la Enfermedad de Alzheimer en el 
IN, que se centra en investigar cómo la interacción entre 
genoma y ambiente modula el riesgo de sufrir esta en-
fermedad. «El apoyo de la Fundación Pasqual Maragall 

supone un reconocimiento a nuestro trabajo y un paso 
adelante en la consolidación como grupo emergente a 
nivel nacional e internacional», apunta el investigador.

Se estima que las enfermedades neurodegenerativas 
como el Alzheimer afectan actualmente a 900.000 per-
sonas. Estas patologías son una de las causas principales 
de mortalidad, discapacidad y dependencia. Con la es-
peranza de vida en aumento, en el año 2050 el número 
de casos podría triplicarse a nivel mundial, superando 
el millón y medio de personas solo en España, un hecho 
que podría llegar a colapsar los sistemas sanitarios y 
asistenciales si no se encuentra un cuidado efectivo.



MEJORAR EL CULTIVO DEL TOMATE
en un contexto de cambio climático
Estudiar la arquitectura de los sistemas de raíces de la 
planta de tomate (Solanum lycopersicum L.) para nuevas 
variedades de cultivos con mayor eficiencia en el uso de 
agua y nutrientes es el objetivo principal del proyecto 
ROOT4UE, enmarcado en AGROALNEXT-GVA, una ini-
ciativa financiada por la Unión Europea a través de los 
Fondos Next Generation gestionados por el Ministerio 
de Ciencia e Innovación. En el proyecto, colaboran in-
vestigadores de la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche y de la Universitat Politècnica de València (UPV).

En los últimos 60 años, la agricultura industrial se ha 
basado en sistemas altamente productivos en los que se 
ha priorizado la rentabilidad por unidad de superficie 
por encima de la sostenibilidad ambiental. Desarrollar 

nuevas variedades de cultivos más eficientes en el uso 
de los recursos de agua y nutrientes es una estrategia 
de vanguardia para aminorar el impacto ambiental, 
económico y social del cambio climático en el sector 
agrícola español.

Con esta finalidad, el grupo de investigación ‘arolab’ del 
Instituto de Bioingeniería, liderado por el profesor de la 
UMH, José Manuel Pérez, pretende clarificar las bases 
genéticas y moleculares de la variación observada en la 
arquitectura del sistema de raíces del tomate. En con-
creto, estudian líneas de tomate silvestres y variedades 
de cultivo ancestrales que representan la biodiversidad 
de esta especie en sus centros de origen y domesti-
cación: Sudamérica y Centroamérica.
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El equipo que lidera José María Carrillo, de la Facultad 
de Veterinaria de la Universidad CEU Cardenal Hererra 
(CEU UCH) de Valencia, ha obtenido la beca que concede 
el programa de Movilidad Felina de Vetoquinol, entre 
los proyectos internacionales presentados a esta con-
vocatoria. La Feline Grant 2022 permitirá desarrollar 
el proyecto de investigación del profesor Carrillo y su 
equipo sobre artrosis en gatos.

La artrosis es una enfermedad degenerativa articular 
que afecta a un alto porcentaje de los gatos adultos. La 
administración de colágeno tipo II para tratar los tejidos 
cartilaginosos es un tratamiento habitual en estos casos, 
pero aún no existen resultados de estudios científicos 
publicados que evalúen su efectividad. El objetivo de 
este estudio de la CEU UCH, que se llevará a cabo duran-
te dos años, es evaluar la respuesta a la administración 
en gatos de un complemento dietético a base de coláge-
no tipo II, que se llama Flexadin Advance Cats. 

Esta evaluación se realizará a partir del seguimiento en 
gatos con artrosis de biomarcadores en sangre y orina, 
y de los resultados de pruebas radiológicas, ecografías y 
TAC, realizadas en el Hospital Clínico Veterinario de la 
CEU UCH durante 5 meses. 

FELINE GRANT 2022
para desarrollar una investigación sobre artrosis en gatos

Los resultados se compararán con los de un grupo 
placebo. Junto al estudio de biomarcadores, también 
se evaluarán los resultados de la aplicación de escalas 
de dolor músculo-esquelético de los veterinarios que 
atienden a estas mascotas y de cuestionarios realizados 
a los dueños de los animales sobre el comportamiento 
de sus gatos durante el tratamiento aplicado. 

Al frente del equipo becado con el Feline Grant 2022, 
está el profesor titular del Departamento de Medicina 
y Cirugía Animal de la CEU UCH, José María Carrillo, 
que es también director de la Cátedra Fundación García 
Cugat-CEU para la investigación biomédica y presidente 
de la Sociedad Española de Cirugía Veterinaria (SECIVE). 

Integran el equipo investigador los profesores e inves-
tigadores de la Facultad de Veterinaria de la CEU UCH 
Mónica Rubio, Joaquín Sopena, Katiuska Satué, Ele-
na Damiá, Belén Cuervo, Deborah Chicharro, Ángel 
Hernández, Vicente Esteve, Pau Peláez, Marta Torres, 
Laura Miguel, Ayla del Romero y las estudiantes de doc-
torado adscritas al grupo, Emma Martins y María Gem-
ma Velasco. 
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EL PAPEL DE LA OXITOCINA
en las alteraciones neuronales
Un grupo de investigación del Instituto de Neurocien-
cias, centro mixto de la Universidad Miguel Hernández 
(UMH) de Elche y del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), liderado por la investigadora 
Sandra Jurado, desarrolla el proyecto OXITO-CURE, 
cuyo objetivo es identificar las alteraciones neuronales 
implicadas en el origen de los trastornos del compor-
tamiento social como el autismo. El trabajo se centra en 
estudiar la función de la oxitocina, una hormona que, 
además de su reconocido papel en el parto y la lactancia, 
regula el comportamiento social en humanos.

Existen múltiples evidencias que indican bajos niveles 
de oxitocina cerebral en pacientes de trastornos socia-
les, lo que sugiere la existencia de alteraciones en este 
sistema que podrían aparecer durante las etapas tem-
pranas del neurodesarrollo. El proyecto OXITO-CURE 
explorará el potencial terapéutico de distintas estrate-
gias dirigidas a aumentar los niveles de oxitocina en el 
cerebro para restaurar el comportamiento social en pa-
tologías como el autismo, la esquizofrenia, la depresión 
o, incluso, enfermedades neurodegenerativas como la 
enfermedad de Alzheimer.

El desarrollo de comportamientos sociales apropiados 
es fundamental para la supervivencia de especies como 
la humana. Los déficits de comportamiento social no 
se limitan al trastorno del espectro autista (TEA), sino 
que suponen un síntoma comórbido de numerosas en-
fermedades neuropsiquiátricas. En conjunto, las enfer-
medades que implican trastornos sociales se consideran 
entre las patologías mentales con mayor índice de cre-
cimiento en las sociedades modernas. En la actualidad, 
se carece de tratamientos eficaces para los trastornos 
sociales, cuya incidencia se calcula de uno en cada 60 
niños, con un aumento significativo de casos en la últi-
ma década, según estudios recientes. 

Según explica Sandra Jurado, «gracias a las novedosas 
técnicas de reconstrucción 3D de circuitos neuronales 
se podrán identificar las potenciales alteraciones del 
sistema de oxitocina en regiones concretas del cerebro 
de animales modelo. Una vez que se hayan identificado 
las regiones más afectadas, podremos dirigir nuestras 
herramientas moleculares para intentar compensar el 
déficit de oxitocina en estas zonas concretas».
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LLAMP TECH TRANSFER
selecciona 10 proyectos de emprendimiento científico

La Casa de la Ciència del Consejor Superior de Inves-
tigaciones científicas (CSIC) ha acogido la presentación 
de los diez proyectos de emprendimiento científico y 
tecnológico seleccionados en el programa LLAMP Tech 
Transfer. Impulsado por la Dirección General de Em-
prendimiento y Cooperativismo de la Generalitat Valen-
ciana, el programa iba dirigido a proyectos o empresas 
con participación en su equipo promotor de personal 
procedente de alguna de las entidades asociadas a la 
Red de Universidades Valencianas para el fomento de la 
I+D+i (RUVID). 

Durante su desarrollo, el programa ha desplegado ac-
ciones para facilitar la creación, el crecimiento y la con-
solidación de iniciativas empresariales basadas en el 
conocimiento con un impacto positivo en el entorno y 
con un modelo productivo orientado hacia la innovación.

Los proyectos spin-off participantes en esta primera 
convocatoria LLAMP Tech Transfer by RUVID han sido: 
Acticell, Evolving Therapeutics, Hybrims y OpticalSens, 
de la Universitat de València; MarineroB, de la Universi-
tat Politècnica de València; Bioinval, Omix y Valpipack, 
de la Universidad de Alicante; BeeMotion, de la Univer-

sidad Miguel Hernández de Elche; y Agrosensing, del 
CSIC.

LLAMP Tech Transfer tenía como objetivo fomentar la 
transferencia de tecnología de iniciativas emprendedo-
ras en los sectores de la movilidad, agroalimentación, 
salud y bienestar y adaptación al cambio climático. Los 
diez emprendedores que han accedido al programa han 
recibido mentorización general y específica a cargo de 
expertos asesores en diversas temáticas (ventas, finan-
ciación, legal, marketing, entre otras) para desarrollar 
un plan estratégico personalizado que les permitiera 
tener mayores garantías de éxito a la hora de aterrizar 
sus modelos de negocio en el mercado.

Además de estos servicios de acompañamiento y men-
torización a proyectos generados en las universidades y 
el CSIC en la Comunitat Valenciana, el programa LLAMP 
Tech Transfer ha desplegado acciones complementarias 
en forma de talleres formativos para acercar el empren-
dimiento científico y tecnológico a los estudiantes de 
doctorado de las universidades de la Comunitat Valen-
ciana.
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La Conselleria de Innovación, Universidades, 
Ciencia y Sociedad Digital y RUVID convocaron 
la tercera edición de los premios Sapiència, 
una iniciativa que busca despertar vocaciones 
científicas entre los jóvenes estudiantes de la 
Comunitat Valenciana, además de reconocer la 
implicación y motivación del profesorado que 
tutoriza a los estudiantes durante la elaboración 
del proyecto. 

Como novedad, en esta nueva edición hubo un 
contacto directo con los participantes a través 
de sesiones en las que los estudiantes llevaron 
a cabo exposiciones orales ante un público uni-
versitario. En ellas, los autores de los equipos 
pudieron defender su proyecto ante el jurado 
de expertos. 

Por su parte, la Conselleria de Educación, Cul-
tura y Deporte, a través de los centros Cefire, 
ha ofrecido jornadas de formación para los pro-
fesores tutores de los proyectos de los jóvenes 
estudiantes investigadores.

Los proyectos de investigación presentados es-
taban enmarcados en las áreas temáticas de Ar-
tes y Humanidades; Ciencias Sociales y Jurídi-
cas; Física, Química y Matemáticas; Ciencias de 
la Tierra y de la Vida; y Tecnología e Ingeniería.

34 premios dotados con un total de 70.500 eu-
ros 

En esta tercera edición de Sapiència, han par-
ticipado 178 alumnos y 85 tutores de 47 centros 
educativos diferentes. Además, se han conce-
dido un total de 34 premios entre los proyectos 
presentados, por un importe total de 70.500 eu-
ros, que pretenden impulsar y generar interés 
en los centros docentes con el fin de extender la 
práctica de la investigación en las aulas.

Tanto la evaluación de los proyectos como la 
decisión sobre la concesión de los premios en 
sus diferentes categorías ha correspondido a un 
jurado formado por 84 reconocidos expertos de 
las universidades valencianas en cada una de las 
áreas temáticas propuestas. 

Este jurado ha estado presidido por el presi-
dente de RUVID, Carlos Hermenegildo, y han 
formado parte del mismo dos vocales en repre-
sentación de RUVID; un vocal en representación 
de la Conselleria de Innovación, Universidades, 
Ciencia y Sociedad Digital; y un vocal de la Con-
selleria de Educación, Cultura y Deporte.

El jurado insticional ha otorgado el premio es-
pecial del jurado al proyecto que, según su cri-
terio, era el más innovador por su contribución 
a la resolución de retos sociales contempla-
dos en alguno de los 17 objetivos de desarrollo 
sostenible de Naciones Unidas, y a la mejor ex-
posición oral llevada a cabo en el Congreso.
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LOS PREMIOS SAPIÈNCIA
RECONOCEN EL TALENTO

investigador de los estudiantes
Red de Universidades Valencianas para el fomento de la I+D+i (RUVID)
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Además, la entidad convocante de los premios amplió 
a dos el número de premios concedidos a través de la 
votación popular, valorados en 500 euros cada uno. 

Congreso Sapiència 2023

La entrega de los premios tuvo lugar en el Paranimf de 
la Universitat Jaume I de Castelló (UJI), en un congreso 
amenizado por los divulgadores Daniel Pellicer e Inés 

Mármol. El acto académico contó con la presencia de 
representantes de los diferentes vicerrectorados de la 
universidades miembros de RUVID y al mismo también 
asistieron autoridades de la Conselleria de Educació, 
que evidenciaron el destacado nivel de los trabajos pre-
sentados al premio y realizados por estudiantes de ba-
chillerato y secundaria procedentes de diversos puntos 
de la Comunitat. La rectora de la UJI, Eva Alcón, pro-
nunció el discurso de clausura del Congreso.
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LA GENERALITAT VALENCIANA IMPULSA SINER-
GIAS EN EL ECOSISTEMA DE INNOVACIÓN BAJO LA 
MARCA CV+I COMUNITAT VALENCIANA

La alianza entre los agentes más relevantes del Sistema 
Valenciano de Innovación, impulsados por la Generalitat 
Valenciana a través de su Conselleria de Innovación, In-
dustria, Comercio y Turismo, ha dado lugar al nacimien-
to del distintivo CV+i Comunitat Valenciana.

Esta nueva marca servirá de instrumento para impul-
sar la consolidación de ecosistemas de innovación en los 
ámbitos de especialización prioritarios recogidos en la 
Estrategia de Especialización Inteligente S3CV.

Bajo esta nueva denominación, se coordinarán actua-
ciones entre las universidades, los centros tecnológicos, 
las empresas y entre otros agentes públicos y privados, 
para promover la cooperación en entornos como la 
economía circular, el sector agroalimentario, la salud y 
bienestar, el turismo o la economía digital disruptiva.

Se trata de una apuesta comunitaria dirigida a conec-
tar el conocimiento científico y tecnológico con el tejido 
empresarial, las administraciones, el capital y los agen-

tes sociales, de cara a mejorar la calidad de vida de las 
personas y su entorno a través de la innovación.

Asimismo, a través de esta iniciativa se espera maxi-
mizar el impacto, la eficiencia y la eficacia de numeras 
iniciativas ya existentes en la actualidad, y cuyos objeti-
vos son precisamente los de establecer conexiones en el 
ecosistema.

CV+i Comunitat Valenciana será el distintivo que se uti-
lizará también para asistir de manera conjunta a deter-
minados eventos de alcance nacional e internacional, 
que puedan contribuir a nuevas alianzas y a promocio-
nar nuestras capacidades de investigación e innovación 
en el exterior.

Con la financiación de la Generalitat Valenciana, y la co-
ordinación de la Red de Universidades Valencianas para 
el fomento de la Investigación, el Desarrollo y la Inno-
vación (RUVID), son también socios promotores de esta 
iniciativa la Red de Institutos Tecnológicos de la Comu-
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nitat Valenciana (REDIT) y la Confederación Empresarial 
de la Comunitat Valenciana (CEV). Junto a ellos, se unen 
otros socios estratégicos, del sector capital y entidades 
colaboradoras, que han ido sumándose progresivamente 
a esta iniciativa, y que espera acercar a más actores im-
plicados en la innovación de nuestra Comunitat.

CV+i Circular Day: Investigación, innovación y em-
prendimiento en economía circular en la Comunitat 
Valenciana

La marca CV+i Comunitat Valenciana celebró en Va-
lencia el evento CV+i Circular Day con la asistencia de 
investigadores, tecnólogos, inversores, empresas, em-
prendedores, administraciones, instituciones y agentes 
sociales de la Comunitat Valenciana que pudieron dar a 
conocer los avances en la investigación, la innovación 
y el emprendimiento en el área de economía circular. 
El objetivo principal era generar sinergias entre ellos y 
acelerar la implementación de sus soluciones innovado-
ras en el conjunto de la sociedad valenciana. 

La prioridad de la cita fue visibilizar los proyectos que 
están contribuyendo al desarrollo de ideas disruptivas y 
a la solución de problemáticas que afectan directamente 
a la vida de las personas.

Esta macrojornada sirvió para dar valor y proyectar 
globalmente el talento investigador, tecnológico y em-
presarial de la Comunitat Valenciana, así como para 
promocionar y visibilizar los proyectos de innovación 
más incipientes en ámbitos como la energía, el agua o la 
ecoinnovación.

Durante este encuentro multilateral, se presentó la 
visión de los agentes del Sistema Valenciano de Inno-
vación, en una mesa redonda con los máximos repre-
sentantes institucionales de las entidades promotoras 
de esta iniciativa: Juan José Cortés, Director General de 
Innovación; Carlos Hermenegildo, presidente de RU-
VID; Fernando Saludes, presidente de REDIT; y Salvador 
Navarro, presidente de la CEV.



La UA desarrolla un proyecto para intro-
ducir la IA en educación primaria

El proyecto Aula IA, de la Universidad de Alicante (UA), 
pone a disposición de estudiantes y profesorado de 
tercer ciclo de Educación Primaria (entre los 10 y los 
12 años) materiales didácticos para la formación en as-
pectos relacionados con la Inteligencia Artificial (IA) 
como sus fundamentos técnicos, su impacto en la so-
ciedad actual, así como sus implicaciones éticas y mo-
rales.

Gemelo digital para incorporar la IA a zo-
nas rurales de la España vaciada

Un equipo de investigadores del Grupo de Tecnología 
Informática e Inteligencia Artificial (GTIIA) del Institu-
to Universitario Valenciano de Investigación en Inteli-
gencia Artificial (VRAIN) de la Universitat Politècnica 
de València (UPV) está desarrollando la modelización 
de un gemelo digital y un simulador para incorporar la 
Inteligencia Artificial (IA) a zonas rurales de la España 
vaciada.

Una tecnología del CSIC para eliminar el 
fluoruro del agua llega a la India

El Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), gracias a su colaboración con la Fundación Vi-
cente Ferrer y la empresa canaria Tagua, va a llevar a la 
India una tecnología para eliminar el fluoruro del agua, 
un contaminante de origen geológico presente en las 
aguas subterráneas. El objetivo es emplear este siste-
ma basado en zeolitas, un mineral volcánico, como fil-
tro, para posibilitar la erradicación de una enfermedad 
ósea denominada fluorosis en el país asiático.

La UPV inaugura HUME, su nuevo Hub de 
Museología Experimental

El Instituto de Diseño y Fabricación de la Universitat 
Politècnica de València (UPV) inaugura el Hub de Mu-
seología Experimental (HUME), un nuevo espacio de 
unión entre empresas, investigadores, museos e insti-
tuciones culturales que nace con el fin de promover en 
el ámbito museístico la colaboración y el impulso de 
tecnologías de vanguardia como, entre otras, la reali-
dad extendida, la inteligencia artificial y los metaver-
sos.
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OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA

ReciclaSalud analizará los excedentes de 
caquis y de naranja como prebióticos

La Universitat Politècnica de València (UPV) y la Con-
selleria de Sanidad, a través de la Fundación para el 
Fomento de la Investigación Sanitaria y Biomédica 
de la Comunitat Valenciana (Fisabio), han iniciado el 
proyecto ReciclaSalud, que persigue aportar benefi-
cios en la salud mediante la modulación de la micro-
biota intestinal.

Simulador de flotas urbanas para movi-
lidad activa y sostenible en las ciudades

Un equipo del Instituto Universitario Valenciano de 
Investigación en Inteligencia Artificial (VRAIN) de la 
Universitat Politècnica de València (UPV) desarrolla un 
simulador de flotas urbanas para impulsar la movilidad 
activa y sostenible en las ciudades. El simulador incor-
pora una tecnología avanzada que combina inteligencia 
artificial con un sistema electrónico para registrar in-
formación que no se ejecuta por una sola entidad.



CÁTEDRAS
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NUEVAS CÁTEDRAS
de la universidades valencianas constituidas en 2023

Cátedra de Cultura Científica para la Emergencia Climática

La Cátedra de Cultura Científica para la Emergencia Climática (Cátedra CCC) nace como una apuesta por la im-
plicación de la sociedad en el cambio climático y basa sus objetivos en trabajar la educación para la sostenibilidad 
desde las aulas. Con la situación actual de emergencia planetaria, caracterizada por la existencia de diversas, graves 
e interconexionadas problemáticas entre las cuales se encuentra el cambio climático, la capacitación y mejora com-
petencial de las personas es el primer paso hacia la implementación de las medidas que se requieren. 

Olga Mayoral, subdirectora del Jardí Botànic de la Universitat de València, asume el cargo de directora de la Cátedra 
CCC, en cuya creación han participado Paco Alòs, director de Responsabilidad Social y Relaciones Institucionales 
de Caja Popular; Celsa Monrós, directora general del Cambio Climático de la Conselleria de Agricultura, Desarrollo 
Rural, Emergencia Climática y Transición Ecológica; y Rosa Mª Donat, catedrática de la Universitat de València y 
vicerrectora de Innovación y Transferencia. 

La Cátedra CCC apuesta por la necesidad de utilizar fuentes de información rigurosas y fiables, como es la divul-
gación científica, como herramienta esencial para situarse de manera correcta ante las diferentes cuestiones y, adi-
cionalmente, participar y conocer las investigaciones que en este campo se están llevando a cabo.

Universitat de València



70 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Tres nuevas cátedras valencianas para la industria europea del chip

La Universitat Politècnica de València (UPV) presenta sus nuevas Cátedras de Diseño Microelectrónico y Chips Fo-
tónicos, y la Universitat de València (UV) otra de Materiales Avanzados para el sector de microchips y semiconducto-
res. Las nuevas Cátedras se inscriben en la convocatoria de la Secretaria de Estado de Telecomunicaciones dentro de 
las previsiones del PERTE Chip, para invertir 80 millones de euros en iniciativas de colaboración industria-academia 
en proyectos de investigación, formación y transferencia en el sector de los microchips.

Se trata de tres iniciativas perfectamente complementarias que forman parte de un programa estratégico enfocado 
hacia la fundación de un Campus Internacional de Semiconductores. Este Campus convertirá a la Comunitat Valen-
ciana en la región de referencia a nivel nacional y una de las principales referencias internacionales en formación e 
investigación para el sector industrial de microlectrónica, fotónica y materiales semiconductores.

UPV, UV, Generalitat Valenciana (GVA), Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana (CEV) y Valencia Sil-
icon Cluster han firmado un instrumento técnico para coordinar todas las propuestas de valor que se lancen en 
materia de microchips desde la Comunitat Valenciana. De esta manera, se podrá explotar todo el potencial del eco-
sistema académico e industrial en una visión a medio y largo plazo en torno al planteamiento compartido del campus 
internacional. La reunión de presentación estuvo presidida por Felipe Carrasco, Secretario Autonómico de Industria 
de la GVA; Salvador Coll, vicerrector de Innovación y Transferencia de la UPV, quien ha coordinado el proceso de 
presentación de las propuestas de la UPV; y Mayte Bacete, presidenta de Valencia Silicon Cluster.

Desde la UPV, asistieron a la presentación Francisco Mora, catedrático de Ingeniería Electrónica y ex rector de la 
UPV, que dirigirá la Cátedra de Diseño Microelectrónico. También se dio a conocer la Cátedra de Chips Fotónicos, 
por parte de Jose Capmany, catedrático de la UPV y fundador de la spin off iPronics. En representación de la UV, Rosa 
Donat, vicerrectora de Innovación y Transferencia, presentó la Cátedra de Materiales Avanzados para la industria 
de semiconductores. Por la parte empresarial, asistieron Rafael del Castillo, fundador de DHD, Javier Jiménez, de 
MaxLinear Hispania, Javier Martí, presidente de Das Photonics, y Jose Capmany, de iPronics. 

Asimismo, se contó con la presencia de Carlos G. Triviño, secretario de la asociación industrial Valencia Silicon Clus-
ter, y director de la startup Gobernanza Industrial, que coordina la gobernanza estratégica del Campus Internacional 
de Semiconductores.

Universitat de València y Universitat Politècnica de València



Universitat Politècnica de València

Cátedra Statkraft «Energías Renovables y 
Territorios Sostenibles»

Se centrará en aquellas cuestiones de interés para el 
sector y la sociedad y que estén relacionados con el de-
sarrollo de las energías renovables y su implicación en 
el territorio, tales como la agrovoltaica (combinación de 
agricultura y ganadería con instalaciones renovables) y 
la socialización de la energía.

Cátedra ZGR de Electrónica de Potencia 
Rover

Promoverá el desarrollo de proyectos de investigación 
en innovación energética, tanto en su aplicación para el 
desarrollo de soluciones modulares para alimentación 
eficiente de equipos eléctricos industriales como para la 
mejora de la productividad y eficiencia de los inversores 
de las plantas solares fotovoltaicas, entre otros.

Cátedra Valenciaport de Innovación Logístico-Portuaria

El rector de la Universitat Politècnica de València (UPV), José E. Capilla, y el presidente de la Autoridad Portuaria de 
València, Joan Calabuig, han firmado la constitución de esta nueva Cátedra con el objetivo de impulsar la innovación 
y fomentar nuevas líneas de investigación y formación en el ámbito de la gestión portuaria. Esta Cátedra centrará sus 
actividades en la transición energética, la resiliencia ante el cambio climático, la digitalización y la innovación en la 
cadena logística, la intermodalidad marítimo-ferroviaria y la automatización de terminales portuarias, alienadas en 
el objetivo común de la UPV y de Valenciaport de alcanzar las cero emisiones en 2030.
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Cátedra Nova Cartografía

Impulsada junto con Nova Cartografía, una de las empresas más 
destacadas del sector de la geomática y de las más importantes del 
sector de la cartografía, su finalidad es promocionar y desarrollar 
la investigación y la innovación en tres áreas principales: la dig-
italización y automatización de datos masivos; la visualización y 
funcionalidades de imágenes obtenidas con RPAS (aeronaves trip-
uladas por control remoto); y la investigación y desarrollo de mod-
elización 3D con captura masiva de datos.

Cátedra Medicarama Tecnología y Salud

Promovida en colaboración con el Instituto de Tecnología de Va-
lencia, su objetivo es el desarrollo de tecnologías para la salud, la 
promoción y difusión de avances científicos y de códigos de bue-
nas prácticas, así como el impulso de soluciones innovadoras de 
educación digital en el ámbito sanitario. Para ello, desarrollará 
acciones de investigación que permitan explorar interacciones 
máquina-estudiante, para el aprendizaje y evaluación con inteli-
gencia artificial de profesionales de la salud.

Cátedra EMR-Estudios y Métodos de la Restauración

Adscrita a la Escuela Técnica Superior de Arquitectura (ETSA-UPV), 
ha sido creada junto con la empresa valenciana Estudio Métodos 
de la Restauración (EMR), especializada en restauración y conser-
vación del patrimonio histórico, artístico y arquitectónico, tanto de 
bienes muebles como inmuebles. Su finalidad es la promoción, el 
desarrollo y la divulgación de conocimientos, técnicas y materiales 
para la conservación y restauración del patrimonio, fundamental-
mente, arquitectónico. Otro de sus objetivos es divulgar los valores 
de construcción tradicional, investigar y fomentar todo aquello que 
nuestros antepasados han ido dejándonos para ponerlo al servicio 
del conocimiento de todas las generaciones.

Cátedra DISID MuleSoft UPV

José Pedro Albert y Enrique Ruiz, director general y director de 
tecnología, respectivamente, de la consultora tecnológica valen-
ciana DISID, buscan con esta Cátedra facilitar la llegada al tejido 
empresarial de la nueva realidad que supone el cloud computing. 
La plataforma de integración MuleSoft facilita mantener sistemas 
híbridos, que tan importantes son en la actualidad. Según explica 
Joan Fons, profesor de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería 
Informática de la UPV, existe gran demanda de profesionales en 
el sector de la integración de aplicaciones, en el que DISID es una 
empresa referente y MuleSoft, una de las principales plataformas.

Universitat Politècnica de 
València
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Universidad de Alicante

Cátedra Aguas de Alicante de Cambio 
Climático

Tiene como misión fundamental la colaboración entre 
el mundo empresarial y educativo frente al reto global 
del cambio climático. Para ello, la Cátedra desarrollará 
distintos programas formativos, de investigación y di-
vulgación que contribuyan a ampliar y difundir los con-
ocimientos en esta materia.

Cátedra UNESCO de Educación, Investi-
gación e Inclusión Digital

La iniciativa nace con la colaboración del Ayuntamiento 
de La Nucía para incentivar el desarrollo de la educación. 
Para ello, la Cátedra fomentará la investigación de líneas 
educativas que trabajen la inclusión digital como clave 
para la inclusión social del alumnado, contribuyendo a 
la igualdad de oportunidades.

Cátedra Institucional Arcadi Blasco

Nace gracias al esfuerzo conjunto de la Universidad de Alicante y el Ayuntamiento de Mutxamel. La Cátedra será un 
núcleo de reflexión, debate e investigación en el campo del arte en torno a las obras creadas por el ilustre artista 
mutxamelero, Arcadi Blasco, como vidrieras, mosaicos, murales cerámicos y el arte desarrollado desde mediados 
del siglo XX hasta principios del siglo XXI. La Cátedra diseñará y llevará a cabo un programa formativo y tareas de 
divulgación e investigación que contribuyan a la mejor formación y conocimientos en esta materia, y organizará una 
convocatoria de premios de investigación del patrimonio artístico de Arcadi Blasco.



Cátedra Daiichi Sankyo de Investigación Farmacéutica en Enfermedades Crónicas

Nace con el objetivo de fomentar la docencia, la investigación, la difusión del conocimiento y la innovación en en-
fermedades crónicas. Entre las actividades planificadas para la Cátedra, se encuentran la oferta de becas y premios 
a diferentes colectivos, la organización de jornadas, cursos y talleres, así como actividades de investigación en la 
temática de la Cátedra, que permitirán fomentar la divulgación y la transferencia del conocimiento de esta área 
biomédica. En una población cada vez más envejecida y, afortunadamente, con mayor esperanza de vida gracias a los 
avances en medicina, proyectos como esta Cátedra ayudan a trabajar en pro de la calidad de vida de los pacientes que 
conviven con enfermedades crónicas. Y siempre desde la óptica de la sostenibilidad de un sistema sanitario en el que 
estas patologías implican tres cuartas partes del gasto sanitario.

Daiichi Sankyo es una empresa farmacéutica de gran prestigio que se dedica a la creación de nuevas modalidades y 
medicamentos innovadores a partir de ciencia de alto nivel y tecnología para contribuir a la mejora de la calidad de 
vida en todo el mundo. Cuenta con más de 100 años de experiencia científica y tiene presencia en más de 20 países.

Universitat Jaume I de Castelló
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Universitat Jaume I de Castelló

Cátedra Altadia del Conocimiento Cerámico

Su objetivo es fomentar la docencia, la investigación, la 
difusión del conocimiento y la innovación en el ámbito 
de la tecnología cerámica, en colaboración con el Grupo 
Altadia. Esta acción pionera contribuirá a difundir más 
allá de nuestras fronteras el elevado conocimiento en 
Tecnología Cerámica existente en la Universitat Jaume I 
de Castelló y en la industria de su provincia.

Cátedra Historia y Memoria Democrática

Nace con el apoyo de la Diputació de Castelló, y se con-
figura como espacio para promover una reflexión com-
partida con la ciudadanía sobre nuestro pasado; pero 
también como punto de divulgación académica y de 
reconocimiento social de la riqueza documental, paisa-
jística y patrimonial de la provincia de Castellón en todos 
los aspectos relacionados con la memoria democrática.

Cátedra Smart Ports

Creada junto con la Autoridad Portuaria de Castellón, es la primera Cátedra de España en el ámbito de puertos in-
teligentes. Su objetivo es usar la tecnología para mejorar y modernizar el transporte marítimo de mercancías y los 
transportes públicos en enclaves portuarios. Con ella, se promoverá, a través de la investigación, la formación y la di-
vulgación, una transformación digital estratégica que haga más efectivos los procesos y servicios portuarios. Además, 
pondrá en común buenas prácticas de los puertos y generará un foro paera compartir el conocimiento sobre Smart 
Ports.
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Cátedra sobre Esclerosis Lateral Amiotrófica «Gregoria Ramos Gil»

Los objetivos de esta Cátedra, adscrita al Instituto de Neurociencias, centro mixto de la Universidad Miguel Hernán-
dez (UMH) de Elche y del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), son la formación, investigación, 
desarrollo y transferencia de conocimiento en el ámbito de la esclerosis lateral amiotrófica.

La UMH, como heredera de Gregoria Ramos Gil, destina financiación a la consecución de los objetivos de la Cátedra 
que se materializarán en actividades formativas y de investigación, además de en la organización de seminarios, 
conferencias u otras actividades de divulgación.  

En concreto, la UMH ha solicitado al investigador del Instituto de Neurociencias, Salvador Martínez, el proyecto a 
ejecutar con el objeto de la herencia, titulado La autofagia mediada por chaperonas como nueva diana para el trata-
miento de la ELA.

Universidad Miguel Hernández de Elche
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Universidad Miguel Hernández de Elche

Cátedra de Tecnologías Avanzadas para la 
Rehabilitación

Creada junto con IMED Hospitales, sus objetivos son 
la formación, investigación, desarrollo y transferencia 
de conocimiento en tecnologías para la rehabilitación, 
mediante la organización de las correspondientes ac-
tividades, como pueden ser seminarios, conferencias u 
otras actividades de divulgación e investigación.

Cátedra Demesol de Energía Solar Fotovol-
taica

Esta iniciativa innovadora apuesta por la formación de 
nuevos profesionales y el impulso a la promoción y di-
vulgación social de los beneficios que aporta la energía 
procedente del sol. El acuerdo establece una colabo-
ración estratégica y duradera para la realización de ac-
tividades conjuntas con Demesol Ingeniería FV.

Cátedra de Responsabilidad Social de la Empresa y Sostenibilidad – Polo Club

Impulsada junto con Polo Club Europe, la Cátedra responde al compromiso de generar conocimiento y buenas prác-
ticas sobre Responsabilidad y Sostenibilidad, facilitando su desarrollo como parte fundamental del buen gobierno 
de las empresas y de su contribución a la sociedad. Los ejes de acción serán: la gestión socialmente responsable de 
la empresa con las personas, grupos y organizaciones con las que se relacionan; el emprendimiento sostenible y con 
propósito, que busca generar impactos positivos para solucionar problemas sociales y ambientales; y la innovación 
social, entendida como propuestas y proyectos que aporten soluciones a problemas sociales y ambientales. 



Cátedra del Sistema Público Valenciano de Servicios Sociales (GVA-UV-UPV-UA-UJI-UMH)

El Pleno del Consell ha aprobado el convenio de colaboración con la Universitat de València (UV), la Universitat 
Politècnica de València (UPV), la Universidad de Alicante (UA), la Universitat Jaume I de Castelló (UJI) y la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche para la creación de la Red de Cátedras del Sistema Público Valenciano de Servicios 
Sociales (SPVSS) para el ejercicio 2023. 

El objeto de este convenio entre la Conselleria de Igualdad y Políticas Inclusivas y las cinco universidades públicas 
de la Comunitat Valenciana es la creación de una red de cátedras que abordará los servicios sociales en su conjunto 
como objeto de estudio y formación, superando la mirada parcial o fragmentada de los sectores a los que atiende, y 
garantizando el enfoque del modelo de atención centrado en la persona. Se fomenta así el estudio, el conocimiento 
y la difusión de temáticas relacionadas con el SPVSS, basados en la formación, la innovación, la investigación y el 
conocimiento de los servicios sociales valencianos.

Esta red de cátedras desarrollará sus actividades en aspectos relacionados con la promoción de la universalidad del 
SPVSS y la mejora de su calidad, garantizando, en condiciones de igualdad, equidad y justicia, su acceso para toda la 
ciudadanía.

Cátedra Interuniversitaria impulsada por la GVA

78 | INFORUVID | ANUARIO 2023



BIOMEDICINA
Y SALUD



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 80

CÓMO LA COVID-19 
AFECTA AL FETO

y al desarrollo del cerebro y a la memoria
Instituto de Neurociencias (UMH-CSIC)

Es tan importante conocer las consecuencias de 
la COVID-19 en aquellas personas que corren 
riesgo de morir como en los momentos clave del 
desarrollo fetal, ya que, cuando el virus pasa de 
la madre al feto, podría dejar secuelas para toda 
una vida. Un estudio del Instituto de Neurocien-
cias (IN), centro mixto de la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche y del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científicas (CSIC), revela 
que la proteína que deja entrar al SARS-CoV-2 
en el organismo, ACE2, se expresa durante el 
desarrollo de la parte del cerebro que permite 
generar los recuerdos y formas de aprendizaje. 
Con los neonatos en mente, los investigadores 
de la UMH se propusieron determinar cómo de 
vulnerables son las células del cerebro en el de-
sarrollo al SARS-CoV-2 y cómo podrían afectar 
a su sistema nervioso. 

El catedrático de la UMH, Salvador Martínez, 
líder del estudio publicado en la revista Cellular 
and Molecular Life Sciences, explica la impor-
tancia de entender cómo afecta la COVID-19 a 
un cerebro en desarrollo, ya que «este virus va 
mucho más allá del sistema respiratorio». Sus 
experimentos se han centrado en localizar la 
expresión de la proteína que expone a las célu-
las humanas a la infección del coronavirus, la 
enzima ACE2.

«La enzima ACE2, localizada en la parte exteri-
or de las células, es una especie de "puerta de 

entrada" del virus. De hecho, durante la infec-
ción de SARS-CoV-2, esta enzima se activa», ex-
plica Salvador Martínez, quien dirige el grupo 
de investigación de Embriología Experimental 
del IN. Por lo tanto, concluye, «es urgente sa-
ber cómo se comporta esta enzima en el cere-
bro humano en desarrollo para poder prevenir 
la infección durante el embarazo, monitorizar 
la maduración del sistema nervioso del feto y, 
también, poder evaluar los posibles efectos para 
la salud mental de los niños que nazcan después 
de una exposición al virus». Por ello, se ha es-
tudiado la presencia de ACE2 en la semana 20 
de la gestación, un periodo crucial en el que se 
forma la corteza cerebral.

El hipocampo es la región de la corteza cerebral 
que contiene las neuronas y circuitos necesari-
os para crear nuevas memorias. Además, la zona 
del hipocampo denominada «giro dentado», es 
una de las dos zonas del cerebro en las que se 
generan nuevas neuronas incluso durante la 
edad adulta. Este se forma de la semana 12 a la 
semana 25 del embarazo, cuando proliferan y 
migran los conocidos como precursores neuro-
nales, que darán lugar a otros tipos de células del 
sistema nervioso como las neuronas, la glia y los 
oligodendrocitos. Estas nuevas neuronas son el 
sustrato para conectarse y generar los circuitos 
para procesar nueva información y, por lo tanto, 
son cruciales para el desarrollo cognitivo. Solo 
un estudio científico anterior había demostra-
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do la existencia de la ACE2 en células cerebrales de un 
feto humano, pero solo en las paredes de los ventrículos, 
en los plexos coroideos. Según los investigadores de la 
UMH, el virus podría diseminarse por otras partes del 
sistema nervioso y afectar a los mecanismos que actúan 
durante el desarrollo embrionario de este. «En el caso 
de un cerebro maduro», explica Martínez, «contamos 
con la barrera hematoencefálica. Pero esta barrera es 
inmadura en el feto y no se termina de formar hasta más 
tarde».

Con la colaboración del Servicio de Innovación Anatómi-
ca y del Departamento de Anatomía e Histología de la 
UMH, los investigadores del IN analizaron tres cerebros 
humanos de fetos de 20 semanas de gestación, dona-
dos de forma anónima tras un aborto espontáneo. El 
estudio, que cuenta con todas las garantías éticas para 
la gestión de tejidos humanos, concluye que, cuando las 

neuronas se generan y migran a su posición correcta 
durante el desarrollo del cerebro, utilizan el gen ACE2 
para mejorar el flujo de oxígeno durante su migración. 
«Esta función, deja abierta la puerta a la infección del 
coronavirus en un momento crítico», explica Salvador 
Martínez. A pesar de haber utilizado solo tres muestras, 
el grupo de investigación tiene amplia experiencia en el 
estudio del desarrollo del cerebro en mamíferos, por lo 
que confían en la fiabilidad de los resultados.

Contraer COVID-19 durante las primeras semanas de 
embarazo es un factor de riesgo al que se debe hacer 
seguimiento incluso en el periodo posnatal. «PEs im-
posible determinar qué secuelas a largo plazo puede 
tener una infección en el seno materno», enfatiza el in-
vestigador de la UMH, «pero, precisamente por eso, es 
importante estudiar qué células y qué tejidos del siste-
ma nervioso se pueden ver afectados».

Salvador Martínez, catedrático de la UMH y líder del estudio.
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La investigadora Yolanda Sanz. Foto: César Hernández.

PATENTAN UNA BACTERIA INTESTINAL QUE 
DEMUESTRA LA RELACIÓN INTESTINO-CEREBRO 
EN ENFERMEDADES MENTALES

Un grupo de investigación del Instituto de Agroquímica 
y Tecnología de Alimentos (IATA) del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), ha patentado la 
bacteria intestinal, licenciada en la biotecnológica fran-
cesa LNC Therapeutics, que podría aplicarse en el trata-
miento de la depresión y la ansiedad.

El grupo de Ecología Microbiana, Nutrición y Salud en 
el Instituto de Agroquímica y Tecnología de Alimentos 
(IATA-CSIC), encabezado por la investigadora Yolan-
da Sanz, se centran en la investigación del microbio-
ma humano, es decir, de los microorganismos y genes 
que cohabitan en el cuerpo. Concretamente, el grupo 
ha contribuido a esclarecer el papel que desempeña la 

microbiota intestinal en la transición de la salud a la 
enfermedad, mediante su interacción con la dieta y los 
sistemas inmunitario y neuroendocrino del organismo 
humano. Entre las patologías investigadas se incluye un 
amplio espectro que va desde la obesidad hasta las afec-
ciones neurológicas. 

El estudio de la microbiota intestinal -conjunto de mi-
croorganismos que viven en el intestino- ha abierto un 
horizonte de conocimiento en torno a las causas natu-
rales de la conexión conocida como eje intestino-cere-
bro, que ha demostrado tener una relación directa en 
el desarrollo de enfermedades como la depresión o la 
ansiedad, entre otras. Es decir, que el cerebro y el in-



83 | INFORUVID | ANUARIO 2023

muchas de tipo metabólico, mental, autoinmune, 
etc». 

Motivada por la importancia científica, social y 
médica que han adquirido enfermedades como 
la diabetes o la obesidad, y la repercusión social 
que ha cobrado la salud mental, la comunidad 
científica ha planteado que la microbiota intesti-
nal podría ejercer una función vital a la hora de 
encontrar tratamientos para las enfermedades 
neurodegenerativas, metabólicas y psiquiátricas, 
como las alteraciones del estado de ánimo asocia-
das al estrés (depresión y ansiedad). El equipo de 
Yolanda Sanz trabaja en la selección de bacterias 
intestinales clave que podrían aportar beneficios 
para la salud y que podrían servir para diseñar es-
trategias dietéticas que, mediante la modulación 
del microbioma, reduzcan el riesgo de enferme-
dad. 

En 2020, el grupo de Sanz patentó la bacteria 
Christensenella minuta, presente en el intestino 
de individuos sanos. «En los primeros ensayos, 
observamos que era una buena productora de se-
rotonina in vitro; este fue un hallazgo interesante 
porque este neurotransmisor está en bajas con-
centraciones en los sujetos que sufren depresión 
y en los que padecen estrés, que es un factor de 
riesgo para el desarrollo de la depresión; y desem-
peña una función crucial en la regulación de las 
emociones. Además, ejerce una función impor-
tante en la capacidad cognitiva», indica Sanz. 

«Por otro lado, cuando evaluamos sus efectos in 
vivo, en un modelo animal de depresión inducida 
por estrés social crónico (modelo que se aseme-
ja al bullying en seres humanos), observamos que 
esta bacteria no sólo incrementaba la producción 
de serotonina, sino que también reducía tanto la 
sobreproducción de corticosterona inducida por 
el estrés, como la vulnerabilidad al estrés y el 
comportamiento depresivo», añade. Los resulta-
dos son prometedores y abren una prometedora 
vía de investigación multidisciplinar. 

Claves del eje intestino-cerebro

El intestino es el órgano inmunitario más im-
portante del adulto, pues en él se encuentra la 
mayor parte de las células inmunocompetentes 
del organismo, y, además, se ha comprobado que 
también es el segundo en número de neuronas. 
«Si se consigue comprender en profundidad los 
procesos de comunicación entre el intestino y el 
sistema nervioso central, entenderemos las reac-
ciones de nuestro organismo a raíz de situaciones 
traumáticas o disfuncionales, y permitirá operar 
de forma precisa sobre el problema concreto», au-
gura la investigadora.

testino se encuentran interconectados con una intensidad 
que permite afrontar los problemas asociados a la ciencia 
psiquiátrica o psicológica desde una perspectiva comple-
tamente innovadora y complementaria. 

Según explica Sanz, «la microbiota intestinal nos protege 
frente al impacto de factores ambientales adversos (dietas 
deficientes, antibióticos, agentes infecciosos, etc.) e in-
teractúa con diversos órganos y sistemas, regulando múl-
tiples funciones fisiológicas que son claves para nuestra 
salud. Numerosos estudios demuestran que las pertur-
baciones de la microbiota intestinal pueden romper esta 
relación de simbiosis y contribuir al desarrollo de diver-
sas enfermedades, desde patologías intestinales a otras 
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Ana Domingo Muelas, primera autora de los artículos.

IDENTIFICAN DOS REGULADORES MAESTROS DEL 
PROCESO DE PRODUCCIÓN DE NUEVAS CÉLULAS 
NEURALES EN EL CEREBRO ADULTO
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El cerebro está formado por miles de millones de 
neuronas y por un número aún mayor de células 
de soporte muy variadas, conocidas en conjunto 
como «células de glía», sin las cuales, el funcio-
namiento del sistema nervioso no sería posible. 
Además, la generación de estas células no está 
limitada al período fetal, sino que, en el cerebro 
de la mayor parte de los mamíferos, continúa a lo 
largo de la vida en zonas determinadas gracias a la 
presencia de células madre neurales responsables 
de la neurogénesis y gliogénesis adulta.

El mantenimiento y funcionamiento de estas célu-
las madre requiere de un control molecular muy 
complejo y estricto, ya que implica una adecua-
da coordinación de su proliferación –para evitar 
el agotamiento o la formación de tumores– y una 
correcta toma de decisiones celulares a la hora de 
generar los progenitores que tendrán que conver-
tirse en neuronas o en glía.

Un equipo de investigadores del Instituto Univer-
sitario de Biotecnología y Biomedicina (BIOTEC-
MED) de la Universitat de València (UV), liderado 
por Isabel Fariñas, catedrática de Biología Celular, 
ha publicado dos trabajos que identifican regula-
dores moleculares maestros capaces de producir 
cambios globales en la identidad y el funciona-
miento de las células durante este proceso de de-
cisión, que permite equilibrar el mantenimiento 
de las células madre y la producción de neuronas 
y glía en un modelo de ratón.

El primero de los estudios identifica una nueva 
función de un regulador de ciclo celular llamado 
p27. Y es que esta proteína promueve en la ex-
presión génica los cambios globales necesarios 
para la diferenciación de las células madre neu-
rales. El descubrimiento ha sido publicado en la 
revista Cellular and Molecular Life Sciences. 

El segundo artículo, publicado en la revista Nature 
Communications, describe el hecho de que grandes 
grupos de ARN mensajeros pueden ser regulados 
simultáneamente por un único factor, la proteína 
MEX3a, y esto influye drásticamente en la toma de 
decisiones sobre el destino celular a lo largo del 
proceso de neurogénesis adulta. Ambos trabajos 
aportan datos significativos para el estudio de la 
creación de nuevas células en el cerebro.

En ambos trabajos, han participado el grupo de 
Impresión Genómica y el de Desarrollo Neural 
de BIOTECMED, así como laboratorios del Insti-
tuto Francis Crick de Londres, de la Universidad 
Complutense de Madrid y del Instituto de Investi-
gación Biomédica de Barcelona.
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HALLAN DIFERENCIAS
DE MICROARN

que influyen en la epilepsia de Lafora
Universitat de València (UV), Instituto de Biomedicina de Valencia (IBV-CSIC)

Un trabajo conjunto de la UV, el IBV (centro del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
-CSIC), el Instituto de Investigación Sanitaria 
INCLIVA y el Centro de Investigación Biomédi-
ca en Red de Enfermedades Raras (CIBERER) ha 
permitido encontrar diferencias en la produc-
ción de microARN (pequeñas moléculas regula-
doras de la expresión génica) a nivel de tejido 
cerebral en ratones modelo de la enfermedad 
de Lafora que contribuirán a mejorar el cono-
cimiento de esta patología a nivel molecular y 
mejorar su seguimiento.

El estudio, dirigido por Carlos Romá, profesor 
del Departamento de Fisiología de la UV e in-
vestigador del INCLIVA y del CIBERER, y Pas-
cual Sanz, líder de la Unidad de Señalización por 
Nutrientes del IBV-CSIC, confirma que muchas 
de las moléculas implicadas en defectos genéti-
cos, a veces de manera indirecta, pueden usarse 
como una guía para conocer mejor tanto los 
síntomas como el avance de algunas enferme-
dades que empeoran progresivamente, como la 
epilepsia de Lafora.

Entre los autores de la investigación, Federico 
Pallardó, coordinador del grupo de INCLIVA; 
José Luis García, investigador CIBERER adscrito 
al grupo y coordinador en INCLIVA del Grupo 
de Investigación en epigenómica y epigenética 
traslacional; Mireia Moreno, del IBV-CSIC y CI-
BERER; Carmen Aguado, responsable del Bio-

banco CIBERER; y Concepción Garcés, de la UV.

La enfermedad de Lafora es un tipo de epilepsia 
neurodegenerativa que cursa con alucinaciones 
visuales y auditivas, así como otros síntomas 
neurológicos diversos. En todos los casos, existe 
un deterioro progresivo y muy rápido que, tras 
manifestarse en la adolescencia, termina con un 
desenlace fatal, ya que no existe cura ni trata-
miento más allá de algunas terapias paliativas.

Se trata de una enfermedad minoritaria con 
una prevalencia estimada en apenas 1 caso por 
millón de habitantes, pero algo más frecuente en 
determinados núcleos de población, especial-
mente en regiones de la cuenca mediterránea, 
el norte de África o el sur de la India, por ejem-
plo. Las alteraciones halladas a nivel celular y 
molecular, tanto en pacientes como en modelos 
celulares y animales de experimentación, dan 
cuenta de multitud de procesos alterados que 
son cruciales para el correcto funcionamiento 
del organismo, aportando interesantes pistas 
acerca de la fisiopatología que pueden servir, a 
su vez, para comprender otro tipo de epilepsias 
o enfermedades similares.

El trabajo partió como una continuación de 
un estudio realizado en ratones modelo de la 
enfermedad, donde se analizó el perfil de ex-
presión génica. En esta ocasión, se realizó un 
análisis similar, pero centrando la atención en 
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un tipo de genes concretos, aquellos que no dan lugar 
a la creación de proteínas en el organismo, sino a unas 
moléculas conocidas como microARN, que constituyen 
una herramienta de control de los propios genes del or-
ganismo.

Se realizó una secuenciación de ARN de pequeño tamaño 
(Small RNA seq) y, al analizar los datos informática-
mente, se descubrió que, en los ratones modelo de la 
enfermedad, a diferencia de en los ratones control sa-
nos, existían 2 tipos concretos de microARN que estaban 
en cantidades muy elevadas. Estos microARN también 
se han encontrado elevados en otras patologías que cur-
san con epilepsia, pero es la primera vez que se hayan en 
modelos de enfermedad de Lafora.

Asimismo, la investigación muestra que este aumento 
progresaba según los animales envejecían, pudiendo, 
por tanto, ser utilizados como un mecanismo de segui-
miento del avance de la enfermedad a nivel molecular. 
En paralelo, se halló que algunos genes relacionados 
con los procesos de inflamación en el sistema nervioso 

central estaban también aumentados, completando así 
y enriqueciendo el panorama obtenido gracias al estu-
dio previo a nivel de expresión génica.

La participación del IBV-CSIC en la investigación con-
sistió en obtener las muestras de los tejidos de los ra-
tones control y modelos de la enfermedad de Lafora 
para el estudio inicial de alto rendimiento, así como 
las posteriores muestras para la validación y análisis de 
los miRNA obtenidos. Además, el equipo colaboró en el 
análisis de la expresión de los genes candidatos a ser 
regulados por los miRNAs identificados.

La secuenciación de los microARN se realizó en la uni-
dad de secuenciación de la Unidad Central de Investi-
gación de Medicina (UCIM) en la Facultad de Medicina 
de la UV, gracias al equipamiento adquirido mediante 
fondos FEDER, a través de la Alianza de Investigación 
Traslacional en Enfermedades Raras de la Comunitat 
Valenciana (AITER) de la que la UV, INCLIVA, CIBER y el 
IBV-CSIC son miembros.

De izquierda a derecha, Mireia Moreno, Carlos Romá, José Luis García y Pascual Sanz.
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La enfermedad de Lafora es una enfermedad neu-
rológica rara que se manifiesta en la adolescencia 
como un tipo de epilepsia. Sus síntomas incluyen 
problemas de aprendizaje, alucinaciones visuales 
y convulsiones generalizadas, entre otros. No se 
conoce cura, por lo que ahora, un grupo de inves-
tigación del Instituto de Biomedicina de Valencia 
(IBV), del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC), liderado por el profesor de in-
vestigación del CSIC en el IBV, Pascual Sanz, ha 
probado los efectos de un fármaco empleado para 
la esclerosis múltiple, el Fingolimod, en modelos 
de ratones con la enfermedad de Lafora. Los in-
vestigadores han observado efectos beneficiosos, 
como la disminución de la inflamación y la pre-
vención de la infiltración linfocitaria en el cerebro 
de ratones modelo de enfermedad. Los resultados 
se publican en la revista Molecular Neurobiology.

«Hemos observado el efecto beneficioso de la 
administración de Fingolimod sobre diferentes 
pruebas de comportamiento y sobre diferentes 
parámetros fisiopatológicos de la enfermedad de 
Lafora en ratones modelo», revela Sanz. 

El equipo de Sanz en el IBV ha realizado diferentes 
pruebas de comportamiento en ratones con la en-
fermedad de Lafora, observando que la adminis-
tración de Fingolimod mejoraba la hiperactividad 
y los déficits de atención que presentaban. El Fin-
golimod es un antagonista de los receptores de es-
fingosina-1P, molécula clave en el sistema inmune 
puesto que regula el tráfico de linfocitos. «A través 
de este mecanismo, actúa sobre diferentes tipos 
celulares en el cerebro con el resultado final de 
disminuir la producción de mediadores inflama-
torios», explica Sanz. «Esto hace que se disminuya 
el reclutamiento de células linfocíticas al cerebro».

La disminución de la neuroinflamación mediada 
por el Fingolimod podría ser la causa de su efec-
to beneficioso en los modelos de enfermedad es-
tudiados, apuntan los investigadores. Según Sanz, 
investigador también del Centro de Investigación 
Biomédica en Red de Enfermedades Raras (CI-
BERER), «estos resultados indican que el fármaco 
Fingolimod puede ser útil en el tratamiento de pa-
cientes con la enfermedad de Lafora, para la cual 
no existe un tratamiento en estos momentos».
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BENEFICIOS DEL FINGOLIMOD
frente a la enfermedad de Lafora
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FRENAR LA NEUROINFLAMACIÓN
en trastornos neurológicos y psiquiátricos
La comunidad científica internacional reconoce cada 
vez más la inflamación central y sistémica como un de-
nominador común para los trastornos neurológicos y 
psiquiátricos. Afecciones como el síndrome metabóli-
co que induce resistencia a insulina, la enfermedad de 
Alzheimer (EA), de Parkinson o trastornos psiquiátricos 
como la depresión, el déficit de atención e hiperactivi-
dad (TDAH) comparten esta característica. Sin embargo, 
aún se desconocen los motivos por los que un proceso 
neuroinflamatorio conduce a síntomas psiquiátricos o 
neurológicos específicos.

La Universitat Jaume I de Castelló (UJI) cuenta con di-
versos equipos que trabajan en el estudio de los factores 
neuronales que influyen en el desarrollo de estas enfer-
medades, entre ellos, el Grupo de Neurobiotecnología 
dirigido por Ana María Sánchez, en el Departamento 
de Medicina de la Facultad de Ciencias de la Salud, y el 
Instituto Universitario de Materiales Avanzados (INAM). 
El grupo está integrado por la investigadora posdoctoral 
Sandra Sánchez-Sarasúa, y las estudiantes de doctorado 
María Meseguer-Beltrán, Ania Canseco-Rodríguez, Sa-
riah Narcizo-Giraldo y Verónica Espinosa. En sus últi-
mos estudios, el grupo ha planteado un tratamiento con 
una fitohormona, el ácido abscísico (ABA) para reducir 
la neuroinflamación en modelos animales del TDAH, un 
trastorno psiquiátrico del neurodesarrollo. 

La disfunción dopaminérgica central es una de las cau-
sas que hoy día se reconocen como factor determinante 
en el TDAH. Este déficit provoca impulsividad, hiperac-
tividad, falta de atención y, a menudo, va asociado con 
problemas de regulación de las emociones, incluso con 
aumento de la sensibilidad al dolor. 

En un estudio publicado en la revista Cells, el grupo ha 
demostrado que, en un modelo preclínico validado de 
TDAH, la deficiencia de dopamina induce a neuroin-
flamación en ciertas áreas cerebrales, y han observado 
que reduciéndola se obtiene un efecto terapéutico sin 
alterar farmacológicamente los niveles de dopamina. 
Además, han evidenciado diferencias en la manifestación 
de los síntomas dependiendo del sexo y la edad. En este 
estudio, las hembras presentaron mayor sensibilidad al 
dolor y los machos mayor hiperactividad. 

Con la administración de ABA, estos síntomas se redu-
jeron significativamente, asociados a una disminución 
importante de la neuroinflamación en las áreas cere-
brales implicadas. El artículo demuestra, por prime-
ra vez (de acuerdo con los datos que manejan), que la 
suplementación de ABA como antinflamatorio natural 
tiene un potencial terapéutico en el manejo del TDAH, 
abriendo nuevas alternativas efectivas no farmacológi-
cas en el tratamiento o la prevención de este síndrome.
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DESCRIBEN CÓMO LA INFORMACIÓN
SENSORIAL SE TRANSMITE ENTRE LOS
HEMISFERIOS DEL CEREBRO

El cerebro tiene una forma muy concreta de procesar la 
información del sentido del tacto. Los estímulos que se 
sienten en el lado izquierdo del cuerpo se procesan en 
hemisferio cerebral derecho y viceversa. Se trata de una 
cuestión muy conocida, pero hasta ahora no se había 
descrito en detalle cómo ambos hemisferios comparten 
esta información. Los investigadores del laboratorio 
dirigido por Ramón Reig en el Instituto de Neurocien-
cias (IN), centro mixto del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) y la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche, han llevado a cabo un es-
tudio que ha confirmado, de manera pionera mediante 
estudios fisiológicos, que se produce una doble repre-
sentación entre hemisferios que permite la percepción 
de continuidad, sin interrupciones entre ambos lados 
del cuerpo.

Además, han comprobado que la información viaja a 
través de un carril concreto. La corteza cerebral que 
codifica la información táctil del ratón se divide en filas 
y columnas, y cada una de ellas contiene grupos de neu-
ronas que se denominan «barriles». Los investigadores 
han comprobado que la comunicación entre hemisferios 
se produce en la fila A: «Es lo que se llama proyección 
heterotópica. Por ejemplo, los barriles de la fila E ape-
nas proyectan a la fila E del otro hemisferio, sino que lo 
hacen a través de la fila A», explica el director del labo-
ratorio de Procesamiento sensorio-motor en áreas sub-
corticales del IN, Ramón Reig, y añade que esto es muy 
interesante porque es precisamente en la fila A donde 
se encuentran los receptores de los bigotes de la línea 
media.
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Los expertos utilizaron un anestésico común (lidocaí-
na) para bloquear toda la información procedente de un 
lado del hocico del ratón con el fin de comprobar qué 
sucedía cuando el animal solo podía procesar la infor-
mación sensorial de un lado. Una vez más, comprobaron 
que la información viaja a través de la fila A conectan-
do ambos hemisferios. Para validar estos resultados, los 
investigadores imitaron lo que habían llevado a cabo, a 
nivel sensorial, en los bigotes del ratón con técnicas de 
optogenética. El experimento consistió en estimular di-
rectamente con luz la corteza cerebral para observar la 
respuesta de las neuronas de las filas A y, efectivamente, 
observaron que la respuesta coincidía y daba lugar al 
mismo fenómeno.

Un paso más allá: el cuerpo estriado

Los investigadores han descubierto que el estriado dor-
solateral no solo recibe la información táctil, sino que 
procesa la información táctil bilateral, de ambos hemis-
ferios. El laboratorio que dirige Reig en el IN estudia el 
estriado para conocer cómo las neuronas de esta región 
cerebral integran la información sensorial y motora para 
producir una respuesta coordinada y precisa. Problemas 
en la función de este núcleo se relacionan con trastor-
nos motores como la enfermedad de Parkinson. Esta 
nueva investigación también describe de manera preci-
sa la ruta que sigue la información táctil bilateral antes 
de llegar al núcleo estriado.
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HALLAN UN MECANISMO
QUE FOMENTA LA

 interacción social con nuevos individuos
Instituto de Neurociencias (IN, UMH-CSIC)

Un estudio liderado por investigadores del IN, 
centro mixto del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) y la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha descrito 
por primera vez en ratones un mecanismo que 
vincula la memoria social con las preferencias 
a la hora de interactuar con otros congéneres. 

El trabajo, publicado en la revista Cell, ha des-
cubierto que un grupo de neuronas libera una 
hormona que contribuye a suprimir las interac-
ciones con individuos ya conocidos para fomen-
tar la preferencia por otros nuevos.

Las preferencias sociales impulsan a un indi-
viduo a tomar la decisión de interactuar más 
con un miembro de su especie sobre otro en 
determinadas circunstancias. La motivación 
por interactuar con nuevos individuos es una 
cualidad fundamental para vivir en sociedad, 
así como para interactuar de forma adecuada. 

Hasta la publicación de este estudio, una de las 
grandes incógnitas sobre esa preferencia por 
nuevos individuos era si procedía de circuitos 
neuronales que fomentan la motivación por la 
novedad, o si, por el contrario, existían circu-
itos que suprimieran la interacción con indi-
viduos ya conocidos. Con el objetivo de ampliar 
el conocimiento sobre los circuitos neuronales 
que guían la preferencia social y resolver esta 
incógnita, el laboratorio Cognición e interac-

ciones sociales, dirigido por el investigador 
del CSIC en el IN, Félix Leroy, ha liderado un 
estudio que se ha llevado a cabo en roedores. 
Este trabajo, en el que han colaborado inves-
tigadores de las universidades de Columbia y 
de Washington (EE.UU.), describe, por primera 
vez, un mecanismo encargado de suprimir las 
interacciones con individuos ya conocidos para 
fomentar la novedad.

Los investigadores han descubierto un grupo 
de neuronas, ubicadas en la corteza prefron-
tal, que se caracteriza por producir la hormo-
na liberadora de corticotropina (CRH) y emitir 
sus axones a la región del septum lateral. Esta 
región es fundamental porque regula lo que se 
conoce como comportamientos motivados: la 
búsqueda de alimento, seguridad, confort, y la 
socialización con sus congéneres.

A través de una combinación de técnicas elec-
trofisiológicas, quimiogenéticas, optogenéticas 
y de silenciamiento génico, los investigadores 
comprobaron que, cuando los ratones detectan 
la familiaridad de un individuo, las neuronas 
de la corteza prefrontal se activan a modo de 
respuesta y liberan CRH en las neuronas de la 
región del septum lateral. Esto provoca que el 
septum lateral se active y permita que se re-
duzca la interacción con individuos conocidos. 
Por tanto, la liberación de la hormona CRH con-
tribuye a generar la preferencia por la novedad 
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social. Los resultados de esta investigación están prote-
gidos mediante una solicitud de patente.

«Al contrario de lo que sucede en los roedores adultos, 
las crías prefieren relacionarse y mantenerse cerca de 
sus parientes. Esto es muy útil desde el punto de vista 
evolutivo ya que garantiza la supervivencia y correcto 
desarrollo de las crías. Sin embargo, esta preferencia 
debe cambiar durante el período posnatal para propi-
ciar la preferencia por la novedad social y adquirir así un 
comportamiento social adulto. Los experimentos que se 
han llevado a cabo en este estudio demuestran que la 
maduración de la expresión de CRH en la corteza pre-
frontal durante las dos primeras semanas de vida es lo 
que permite que se produzca este cambio de conducta 
social durante el desarrollo», explica Leroy. 

Tratamiento para los trastornos de ansiedad social

Hasta un 1 % de la población puede sufrir el trastorno 
de la personalidad por evitación, que clínicamente se 
manifiesta como una forma de introversión extrema. De 
forma similar, uno de los trastornos de ansiedad más 
frecuentes en los niños es el trastorno de ansiedad por 
separación, un miedo inusualmente fuerte a separarse 

de las personas familiares, lo que condiciona grave-
mente su vida diaria.

En esta línea, los investigadores del IN plantean que una 
deficiencia de CRH en la corteza prefrontal, o en su re-
ceptor en la región del septum lateral, podrían provocar 
alteraciones en las interacciones sociales: «Sabemos que 
determinadas alteraciones en el gen que codifica esta 
hormona han sido previamente relacionadas con una 
mayor incidencia de trastornos del comportamiento», 
explica Noelia Sofía de León, investigadora del CSIC en 
el IN y primera autora del artículo.

«Las alteraciones en la conducta social a menudo se aso-
cian con la aparición de muchos trastornos psiquiátricos 
y sabemos que las regiones implicadas en nuestro estu-
dio están desreguladas en varios trastornos psiquiátri-
cos», destaca Leroy. Además, el investigador señala que 
los resultados de este trabajo abren nuevas vías de in-
vestigación que podrían conducir al desarrollo de nue-
vos medicamentos dirigidos al sistema CRH como diana 
terapéutica para tratar trastornos de ansiedad social y 
otros tipos de enfermedades psiquiátricas que se aso-
cian a interacciones anormales, como el autismo o la 
depresión.

De izquierda a derecha, Antonia Ruiz Pino, Noelia Sofía de León, Félix Leroy y Paula Sierra, investigadores del IN-CSIC-UMH.
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Demostración de la implantación en el cerebro.

DESARROLLAN UNA TÉCNICA PIONERA PARA
IMPLANTAR MICROELECTRODOS EN EL CEREBRO 
DE PERSONAS CIEGAS CON AYUDA DE UN ROBOT

Acceder de forma segura a la superficie del cerebro. Este 
es el objetivo de la nueva técnica desarrollada por inves-
tigadores de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de 
Elche, en colaboración con el Hospital IMED de Elche y 
con el Instituto de Investigación Sanitaria y Biomédica 
de Alicante (ISABIAL). 

Esta técnica, pionera en el mundo de la medicina, utili-
za el robot Stealth Autoguide de Medtronic y un sistema 
avanzado de neuronavegación que permiten al personal 
de neurocirugía realizar el implante de forma mínima-

mente invasiva. Aunque ya se han obtenido resultados 
esperanzadores, se trata de una investigación en pro-
greso que todavía no está lista para ser aplicada al pú-
blico en general.

Los implantes de matrices de microelectrodos en el 
cerebro humano sirven para estimular de forma con-
trolada la corteza visual de personas que han perdido la 
visión total o parcialmente debido, por ejemplo, al glau-
coma o la retinosis.
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El equipo de investigadores, liderado desde la UMH, ha 
realizado con éxito la primera implantación de microelec-
trodos cerebrales en una persona ciega utilizando este 
nuevo procedimiento en el Hospital IMED Elche y espera 
poder utilizar esta nueva técnica en los próximos volun-
tarios ciegos que colaboren en su investigación. El trabajo 
ha sido publicado en la revista Journal of Neurosurgery.

La nueva técnica se enmarca en un proyecto dirigido por 
el grupo de Neuroingeniería Biomédica del Instituto de 
Bioingeniería de la UMH. El proyecto consiste en desar-

rollar un nuevo implante cerebral que, a través 
de los microelectrodos, ayude a personas ciegas o 
con baja visión a mejorar su movilidad e, incluso, 
de una forma más ambiciosa, a percibir el entorno 
que les rodea y orientarse en él. «Esta tecnología 
implica acceder de manera segura a la superficie 
del cerebro», explica Eduardo Fernández, direc-
tor del proyecto y miembro también del Centro de 
Investigación Biomédica en Red en Bioingeniería, 
Biomateriales y Nanomedicina.

«Llevamos varios años trabajando en la mejora de 
las técnicas quirúrgicas de implantación de ma-
trices de microelectrodos cerebrales en estre-
cha colaboración con el Servicio de Neurocirugía 
del Hospital General Universitario de Alicante y 
el Hospital IMED Elche». Además, añade que «la 
nueva tecnología que han desarrollado también 
ha contado con la colaboración de Medtronic, una 
empresa líder en el sector de las tecnologías médi-
cas, y de Germán Sempere y la empresa 3DNeu-
rotrainer de Ibi, que creó una réplica exacta de la 
cabeza del paciente voluntario para poder realizar 
una planificación avanzada de la cirugía». 

Esta es la primera vez que se realiza un implante 
de este tipo de microelectrodos con ayuda de un 
robot quirúrgico y, tal y como explica el profesor 
Eduardo Fernández. «Los resultados son alenta-
dores, ya que esta técnica permite realizar la im-
plantación de una manera más precisa y menos 
invasiva, lo que mejora los resultados clínicos y 
reduce los riesgos de complicaciones», comen-
ta el experto. El doctor Pablo González, coordi-
nador del equipo de neurocirugía que ha realizado 
la intervención, también destaca que el sistema 
robótico permite guiar la inserción de los elec-
trodos y realizar la cirugía a través de un pequeño 
orificio milimétrico, lo que evita tener que realizar 
una craneotomía o apertura del cráneo.

Los investigadores explican que el robot permite 
ajustar la posición y la orientación de los micro-
electrodos en tiempo real y de una manera muy 
precisa, lo que reduce el daño a las estructuras ce-
rebrales. Para ello, utilizan un sistema similar a un 
GPS que se basa en las imágenes obtenidas pre-
viamente por resonancia magnética y tomografía 
computarizada. La precisión que se consigue con 
esta técnica, mínimamente invasiva, hace que las 
personas que participan en el estudio puedan ser 
dadas de alta de forma precoz y tengan muchas 
menos molestias que en un posoperatorio normal. 
Además, también incide de manera positiva en la 
calidad de las percepciones visuales inducidas por 
los microelectrodos implantados.
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UN MECANISMO ASEGURA
LA RESERVA DE CÉLULAS

 madre para la generación neuronal
 Instituto de Biomedicina de Valencia (IBV-CSIC)

El cerebro humano genera constantemente 
nuevas neuronas, incluso durante la etapa 
adulta. Para ello, cuenta con reservas de célu-
las madre neurales, que se encuentran en re-
poso tras su proliferación durante la formación 
del cerebro. Un grupo de investigación del IBV, 
centro del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC), ha descubierto que la autofa-
gia, un mecanismo de reciclaje celular, es la que 
permite a las células madre neurales entrar en 
reposo tras la primera semana de vida, pasando 
a formar parte de la reserva necesaria para la 
formación de neuronas en la edad adulta. 

Los resultados se publican en la revista Nature 
Communications y suponen un avance en la 
comprensión del desarrollo del cerebro, con un 
impacto en futuros tratamientos de enferme-
dades neurodegenerativas.

En tiempos de Santiago Ramón y Cajal, el No-
bel español pionero en el estudio del cerebro, 
se pensaba que no existía generación neuronal 
en el cerebro adulto. Sin embargo, en los últi-
mos 30 años se ha demostrado que, en ciertas 
regiones del cerebro como el hipocampo, exis-
ten reservas de células madre neurales capaces 
de producir nuevas neuronas a lo largo de toda 
la vida. 

En la etapa adulta, estas células madre se en-
cuentran en un estado de reposo, como «dor-

midas», pero pueden ser reclutadas (desperta-
das) para la formación de neuronas totalmente 
funcionales.

Las células madre neurales en el cerebro de los 
mamíferos adultos derivan de precursores en 
división activa, que abandonan su estado alta-
mente proliferativo para formar los reservorios 
latentes durante el desarrollo. «Hasta ahora, se 
desconocía cómo se establecían estos reservo-
rios. En este trabajo, desvelamos por primera 
vez un mecanismo intrínseco de las propias 
células madre neurales necesario para pasar, 
de forma masiva, desde el estado proliferativo 
al estado de reposo característico del adulto», 
asegura Helena Mira, científica del CSIC en el 
IBV que lidera el estudio.

Su equipo de Células Madre y Envejecimiento en 
el IBV ya había identificado las señales externas 
que controlan el equilibrio entre reposo y ac-
tividad de las células madre en la etapa adulta. 
«Ahora mostramos que la primera entrada de 
las células madre al estado de reposo durante 
la fase posnatal temprana está regulada por un 
proceso celular diferente, denominado autofa-
gia», revela Mira. «La autofagia es un mecanis-
mo de reciclaje implicado en eliminar compo-
nentes dañados, como, por ejemplo, agregados 
de proteínas, para salvaguardar la integridad 
celular. Si este proceso falla, las células madre 
son incapaces de entrar en reposo», puntualiza.
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En la investigación, se emplearon animales transgénicos 
con células madre deficientes en Atg7, un gen clave para 
la autofagia, y también cultivos de células madre aisladas 
del hipocampo de ratones y manipuladas con pequeñas 
moléculas que activan o inhiben la autofagia. «Cuando 
las células madre entran en reposo, se acumulan agre-
gados de proteínas y hay un aumento en la maquinaria 
autofágica para reciclar estos agregados. Si se interfiere 
en este proceso, las células continúan dividiéndose», 
describe la investigadora. «Una vez adquieren el estado 
de reposo, necesitan que funcione la autofagia correcta-
mente para mantenerse inactivas y no agotarse precoz-
mente. Por tanto, la autofagia controla la conversión de 
las células precursoras del neurodesarrollo en células 
madre características del adulto», finaliza. 

Aprender a despertar a las células madre

Además de ahondar en el conocimiento básico sobre el 
neurodesarrollo, «la identificación de la autofagia como 

mecanismo capaz de controlar la entrada y salida del 
estado de reposo de las células madre neurales puede 
tener implicaciones en envejecimiento», explica la in-
vestigadora del CSIC. Una de las líneas de estudio de su 
grupo en el IBV explora cómo reclutar las células madre 
del cerebro envejecido para producir nuevas neuronas, 
y mejorar así la plasticidad estructural y funcionalidad 
del cerebro.

«Durante el envejecimiento, y en enfermedades neu-
rodegenerativas asociadas a la edad como el alzhéimer, 
hay una menor producción de neuronas granulares 
hipocampales. Sabemos que esto se debe a que las célu-
las madre neurales disminuyen en número y, además, 
están cada vez más profundamente "dormidas". Hemos 
visto, en los modelos celulares con los que trabajamos, 
que la modulación farmacológica y genética de la autofa-
gia es suficiente para "despertar" a las células madre, un 
resultado alentador», describe Mira.

El equipo de investigación del IBV-CSIC liderado por Helena Mira.
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Una investigación del Departamento de Farmacia 
y Tecnología Farmacéutica y Parasitología, junto 
con el Instituto de Biotecnología y Biomedicina 
(BIOTECMED) de la Universitat de València (UV), 
revela que el receptor opioide mu, una proteína 
de la superficie celular que permite recibir infor-
mación por la unión de sustancias segregadas por 
otras células del cerebro, está relacionada con el 
dolor y la adicción a opioides a través de mecanis-
mos neuroinmunes. El artículo se ha publicado en 
la revista GLIA y profundiza en los mecanismos 
neuronales implicados en el desarrollo de ansie-
dad, estrés y adicción a opioides en presencia de 
dolor.

«Esta investigación aporta datos novedosos de 
cómo la activación del receptor opioide mu activa 
células inmunes en áreas del cerebro implicadas 
en la motivación y en el refuerzo y, por ende, en 
trastornos que cursan con estados afectivos nega-
tivos como la ansiedad, el estrés o incluso el tras-
torno de consumo de drogas de abuso. Este me-
canismo es materia de debate, pues no se conoce 

con detalle cuál es la interacción entre el sistema 
inmune y la señalización a través de receptores 
opioides, que se activa cuando administramos 
opioides para tratar el dolor», explica Javier Cuita-
vi, primer firmante del artículo. 

El estudio ha sido llevado a cabo por el grupo de 
investigación DOREAL, liderado por Lucía Hipóli-
to, profesora e investigadora de la Facultad de Far-
macia de la UV.

El 30 % de la población de países desarrollados pa-
dece trastornos de dolor, y asociado a estos sur-
gen otras alteraciones neuropsiquiátricas. Para 
paliarlos, en algunos casos se suministran opioi-
des prescritos como tratamiento terapéutico. Sin 
embargo, hasta un 19 % de pacientes desarrollan 
una adicción a los mismos como consecuencia del 
dolor. Se trata de un dato preocupante, en opinión 
del grupo de investigación, ya que por ejemplo en 
España, el 15,8 % de las personas entre 15 a 64 años 
reciben tratamientos de este tipo.

OPIOIDES E INMUNIDAD
cerebral: así influye en la ansiedad y la adicción
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EL CANNABIDIOL REPARA
el daño cerebral en ratones con espectro alcohólico fetal
Un estudio llevado a cabo por investigadores del Institu-
to de Neurociencias (IN), centro mixto del Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la Univer-
sidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha demostrado 
que el cannabidiol, uno de los compuestos de la planta 
del género Cannabis, podría ser útil para tratar las al-
teraciones asociadas al trastorno de espectro alcohóli-
co fetal (TEAF). En un artículo publicado en la revista 
Pharmacological Research, señalan que la administración 
crónica de cannabidiol en crías expuestas al alcohol en 
su etapa gestacional y de lactancia mejora su comporta-
miento emocional, la memoria y el daño cerebral. 

En el estudio participan investigadores del Departa-
mento de Biología de la Universidad de Rutgers (Esta-
dos Unidos) y del Instituto de Neurociencias Cognitiva y 
Traslacional de la Universidad Favaloro (Argentina).

El catedrático de Farmacología de la UMH, Jorge Man-
zanares, miembro también del Instituto de Investigación 
Sanitaria y Biomédica de Alicante (ISABIAL), explica que 
los trastornos derivados del consumo de alcohol duran-
te la gestación y lactancia se consideran la causa evitable 

más prevalente de problemas que tienen relación con el 
desarrollo neuronal. Se estima que casi 8 de cada 1000 
habitantes presenta espectro alcohólico fetal, que afec-
ta, además, a más del 5 % de los nacimientos anuales.

A pesar de que hoy en día no existe un tratamiento es-
pecífico para este trastorno, la búsqueda de fármacos 
específicos y seguros es una necesidad creciente. Por lo 
tanto, los investigadores del IN esperan que los resulta-
dos obtenidos en este estudio estimulen la realización 
de estudios clínicos con cannabidiol en niños y jóvenes 
con TEAF.

Según indican desde el grupo Neuropsicofarmacología 
Traslacional de las Patologías Neurológicas y Psiquiátri-
cas, dirigido por el profesor Manzanares, y ubicado en 
el IN, este es el primer estudio que evalúa el efecto del 
cannabidiol sobre las alteraciones de conducta y cere-
brales en un modelo animal de espectro alcohólico fetal. 
Para ello, se administra alcohol por vía oral a ratones 
hembra gestantes desde el momento equivalente al se-
gundo trimestre de la gestación hasta la finalización de 
la lactancia, cuando las crías tienen 21 días.
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Un estudio liderado por el Instituto de Neurocien-
cias (IN), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha encontra-
do una vía para frenar la progresión del deterioro 
de la sustancia blanca del cerebro de los pacientes 
con trastorno por consumo de alcohol, que se aso-
cia con una disminución en la recaída al consumo. 
Este trabajo, publicado en la revista Psychiatry and 
Clinical Neurosciences, demuestra que la alteración 
de la sustancia blanca es una característica central 
de la patología, y no un daño colateral del consumo 
de alcohol, y abre una nueva vía terapéutica para 
prevenir la recaída.

Los investigadores de los laboratorios Plastici-
dad de las redes neuronales y Biomarcadores de 
Imaging Translacional del IN, dirigidos por San-
tiago Canals y Silvia De Santis, respectivamente, 
ya demostraron hace unos años que el consumo 
de alcohol causa daños en la sustancia blanca del 
cerebro, y que estos daños no cesan al dejar de 

beber, sino que progresan de forma muy llamati-
va durante la abstinencia. En este trabajo, no solo 
han reproducido los datos de esa investigación an-
terior en un nuevo grupo de pacientes, sino que 
han aplicado un método no invasivo basado en la 
estimulación magnética transcraneal profunda 
(Deep TMS, por sus siglas en inglés) que previene 
la progresión del daño en la sustancia blanca du-
rante la abstinencia.

«Se trata de una técnica neuromoduladora no in-
vasiva que consiste en la aplicación de un cam-
po magnético de forma repetida sobre la cabeza. 
Así, se genera un campo eléctrico que aumenta 
la excitabilidad y activa grandes poblaciones de 
neuronas», explica Mohamed Selim, primer autor 
del artículo. El investigador destaca que el TMS, 
a pesar de no ser una técnica sencilla de realizar 
desde el punto de vista clínico porque requiere 
unas instalaciones específicas, se ha utilizado an-
teriormente para tratar otras adicciones como el 
tabaquismo, y ha generado resultados positivos.
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ASÍ ES POSIBLE REDUCIR
 la recaída en pacientes que consumen alcohol
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DIFERENCIAS EN LOS EFECTOS
del envejecimiento natural y patológico
La detección de feromonas, que indican la presencia de un nuevo congénere, y el comportamiento social se ven afec-
tados por la vejez y por enfermedades neurodegenerativas como el alzhéimer. Para conocer mejor estos mecanismos, 
el grupo de Neuromodulación sináptica del Instituto de Neurociencias (IN), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y lde a Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha estudiado el compor-
tamiento social en roedores envejecidos naturalmente y en un modelo animal de la enfermedad de Alzheimer. Los 
resultados del trabajo, publicado en la revista Molecular Neurobiology, muestran que los individuos afectados por 
envejecimiento patológico tenían menos interacción con nuevos individuos.

El cerebro experimenta cambios en su estructura y función a medida que las personas envejecen, lo que puede influir 
en la capacidad para relacionarse con los demás. El empobrecimiento social se ha identificado como un importante 
factor que disminuye la esperanza de vida y, además, se trata de un indicador de la aparición de demencia y tras-
tornos neurodegenerativos, como la enfermedad de Alzheimer. A pesar de que la interacción social tiene un papel 
central en el mantenimiento del bienestar general, todavía siguen sin estar claros los mecanismos por los que el 
envejecimiento podría alterar el procesamiento de la información social, ya sea por condición natural o patológica.

Los investigadores realizaron experimentos para determinar el tiempo que invertían los diferentes individuos en 
explorar un espacio con un objeto, con un individuo conocido y con un nuevo congénere. Esto les permitió analizar 
su nivel de sociabilidad general, así como su capacidad de reaccionar ante la novedad social. Y pudieron comprobar 
que todos los individuos envejecidos, ya fuera de manera natural o los animales modelo de Alzheimer, pasaban más 
tiempo explorando el lugar en el que había otro congénere que en la zona con un objeto. Sin embargo, los investi-
gadores detectaron que había menos interacción con nuevos individuos, especialmente en aquellos ratones afecta-
dos por envejecimiento patológico. 

Para profundizar en las causas de esta falta de interés por nuevos individuos, los científicos del IN analizaron las 
propiedades del órgano vomeronasal en los roedores implicados en el estudio. «El órgano vomeronasal, ubicado en 
el tabique de la nariz, es fundamental para la detección de feromonas en la mayoría de especies de mamíferos, y aun-
que en humanos se considera un órgano vestigial, en los ratones, este órgano supone la puerta de entrada a estímulos 
que determinan comportamientos sociales tan importantes como la selección de pareja o el reconocimiento de las 
crías», explica Sandra Jurado, que dirige el grupo de Neuromodulación sináptica del IN.
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De izquierda a derecha, los investigadores Luís Martínez (IN), Francisco Javier Molina, 
Pablo Abad, Jorge Brotons (UCH CEU) y Víctor Borrell Franco (IN), autores del estudio 
publicado en Neuroscience.

LA ALTERACIÓN DE LA ACTIVIDAD NEURONAL
IMPLICADA EN LOS DÉFICITS COGNITIVOS
EN ESQUIZOFRENIA

Un equipo de investigadores de la Universidad CEU 
Cardenal Herrera (CEU UCH) en Elche, el Instituto de 
Neurociencias (IN), centro mixto del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC) y de la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche, y el Roche Innova-
tion Center, de los laboratorios Roche Pharma en Basilea 
(Suiza), han publicado en la revista Neuroscience nuevos 

hallazgos sobre las alteraciones de la actividad neuronal 
que subyace a los problemas cognitivos que padecen las 
personas con esquizofrenia, en un modelo experimental 
animal.

Según explica el profesor de la CEU UCH en Elche, 
Jorge Brotons, que ha liderado este proyecto, «la ac-
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tividad neuronal se organiza gracias a diferentes 
oscilaciones que actúan a modo de "directoras de 
orquesta", facilitando el procesamiento de la in-
formación. Su alteración, que hemos analizado en 
esta investigación, está vinculada, entre otros, con 
los problemas de memoria de trabajo que padecen 
las personas diagnosticadas de esquizofrenia».  

El profesor Brotons destaca que «hay diversas 
hipótesis sobre el origen de la esquizofrenia. Una 
de ellas postula que un déficit en la función de los 
receptores NMDAr puede ser el origen de la es-
quizofrenia. Tanto en pacientes como en modelos 
animales, la administración de bloqueadores de 
estos receptores reproduce muchos de los sínto-
mas de la esquizofrenia. Por esta razón, bloquea-
mos farmacológicamente estos receptores en un 
modelo animal murino. Esto nos permitió investi-
gar la actividad de las regiones del cerebro impli-
cadas en esta función durante el desarrollo de una 
tarea de memoria”»  

Entre los hallazgos más destacados, el equipo in-
vestigador ha detectado que la interacción entre 
diferentes ritmos, especialmente la comodulación 
de las ondas cerebrales theta/gamma, es necesaria 
para la correcta ejecución de la tarea de memo-
ria. Por otro lado, tal y como señala el investigador 
del programa de doctorado de la CEU UCH, Pablo 
Abad, «nuestros resultados muestran que el blo-
queo de NMDAr interrumpe los mecanismos que 
permiten generar un mapa interno de los lugares 
que visitamos y exploramos. Las alteraciones que 
hemos encontrado podrían explicar los problemas 
cognitivos en la esquizofrenia».  

Para el doctor Roger Redondo, director del labo-
ratorio de Neurociencias de Sistemas de Roche, en 
Basilea, «si bien queda mucho por aprender sobre 
cómo el cerebro procesa la información, en este 
trabajo encontramos cómo el desacoplamiento 
entre los ritmos theta y gamma subyace a los défi-
cits de memoria. Entender esta alteración es un 
paso previo para poder restaurar la función cog-
nitiva en diferentes patologías».  

Un equipo de Elche, Alicante y Basilea 

El equipo de investigación liderado por el profe-
sor del Departamento de Medicina y Cirugía de la 
CEU UCH en Elche, Jorge Brotons, ha estado in-
tegrado por Víctor Borrell y Luis M. Martínez, in-
vestigadores del IN de Alicante; el profesor Javier 
Molina, doctorando Pablo Abad, de la CEU UCH; y 
Roger Redondo, director del laboratorio de Neu-
rociencias de Sistemas en Roche, Basilea (Suiza). 
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HORCHATA VALENCIANA
Y SUS PROPIEDADES

 de protección frente a infecciones virales
 Universidad Católica de Valencia (UCV)

Investigadores del Laboratorio de Bioingeniería 
y Biomateriales, perteneciente al Centro de In-
vestigación Traslacional San Alberto Magno de 
la UCV, han demostrado la capacidad antiviral 
de la horchata valenciana. Los resultados del 
estudio se han publicado en la revista científica 
International Journal of Molecular Sciences.  

En concreto, la investigación realizada por los 
científicos de la UCV muestra que la leche de 
chufa es un bioproducto natural que podría 
ayudar a luchar «contra las infecciones virales y 
proteger contra un considerable número de en-
fermedades de este tipo», según explica el pro-
fesor Ángel Serrano, director del Laboratorio 
y de este proyecto: «Los resultados que hemos 
obtenido confirman que la típica bebida azu-
carada valenciana, elaborada con extracto de 
chufa y azúcar (conocida como horchata), posee 
propiedades antivirales de amplio espectro».  

Junto con los demás investigadores que han 
participado en el estudio, Alberto Tuñón y Alba 
Cano, Serrano ha analizado en diferentes con-
centraciones las propiedades antivirales de la 
leche de chufa frente a virus con y sin envoltu-
ra. Las pruebas han mostrado que la actividad 
antiviral de la horchata depende de la con-
centración que tenga de leche de chufa y que 
funciona como antiviral contra el bacteriófago 
envuelto phi 6, que se usa comúnmente como 
sustituto del SARS-CoV-2.  

Aunque en la investigación ha quedado proba-
do que la leche de chufa no tiene efecto alguno 
contra virus sin envoltura como el bacteriófa-
go MS2, los científicos han descubierto que, 
añadiéndole azúcar, como suele ser habitual en 
la horchata, sus propiedades antivirales no sólo 
mejoran contra virus con envoltura, sino que 
pueden convertirla en una bebida antiviral con-
tra virus sin envoltura.  

«La pandemia mundial de la COVID-19 ha sido 
una advertencia para los científicos sobre la 
necesidad de buscar nuevos compuestos anti-
microbianos para prevenir la infección por este 
tipo de patógeno viral. En ese sentido, los com-
puestos naturales se están convirtiendo en una 
vía de investigación prometedora gracias a sus 
propiedades renovables, biodegradables y no 
tóxicas», explica Serrano.

Pintalabios antimicrobiano que impide la 
propagación de virus, bacterias y hongos

Por otra parte, estos mismos investigadores han 
creado un pintalabios antimicrobiano que pro-
tege frente a virus, bacterias y hongos. De este 
modo, quien utilice este producto evitará infec-
tarse y propagar infecciones a otras personas, 
de la misma manera que podrá compartirlo con 
familiares o amigos con total seguridad. Este 
nuevo desarrollo del grupo de investigación 
liderado por el profesor Ángel Serrano ha sido 
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elaborado con extracto de arándano en una base de 
crema para lápiz labial que contiene manteca de karité, 
vitamina E, provitamina B5, aceite de babasú y de agua-
cate.   

Además, este pintalabios de color rojo intenso es rápi-
do en la desactivación completa de virus, tanto con en-
voltura como sin envoltura; necesita tan solo un minuto 
de contacto para lograrlo. Las bacterias resistentes a 

múltiples fármacos, micobacterias modelo de la tuber-
culosis y hongos se inactivaron durante las cinco horas 
posteriores a estar en contacto con el pintalabios.  

Esta investigación ha sido publicada en la revista cientí-
fica internacional ACS Applied Materials & Interfaces, 
editada por la Sociedad Estadounidense de Química  
(ACS, por sus siglas en inglés). 

Ángel Serrano (izquierda), en el Laboratorio de Bioingeniería y Biomateriales de la UCV.
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Durante los cerca de tres años de pandemia de 
COVID-19, el coronavirus SARS-CoV-2 ha acumu-
lado diversas mutaciones en su genoma, siendo las 
más importantes para su evolución y superviven-
cia las encontradas en la proteína de la espícula: la 
proteína S. En este trabajo, investigadores valen-
cianos e italianos, de la Universidad CEU Cardenal 
Herrera (CEU UCH), el Instituto de Biomedicina 
de Valencia (IBV) del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CISC) y el Istituto Zoopro-
filattico Sperimentale della Sicilia “A. Mirri”, en 
Palermo, han obtenido el genoma completo de 
una secuencia que, aunque se engloba dentro de 
una variante previamente identificada, la variante 
B.1.1, presenta una combinación de mutaciones a 
lo largo de todo su genoma que aún no había sido 
descrita en las bases de datos internacionales del 
SARS-CoV-2. 

La variante B.1.1 comenzó a circular en la 1ª fase 
de la pandemia, antes de la vacunación. En su se-
cuenciación, el equipo investigador ha detectado 
20 sustituciones nucleotídicas con respecto a la 
variante original, la Wu-Han-1. Ocho de ellas son 
sustituciones sinónimas, es decir, no producen 
un cambio de aminoácido en la correspondiente 

proteína, mientras que las otras 12 generan un to-
tal de 11 sustituciones aminoacídicas. Según expli-
ca Consuelo Rubio, coautora del estudio e investi-
gadora principal del Grupo de Virología Molecular 
de la CEU UCH, «cuatro de estas mutaciones son 
muy poco comunes, por lo que son de gran interés 
para conocer la evolución del SARS-CoV-2». 

En el estudio, se ha comparado filogenéticamente 
esta secuencia con las siete secuencias completas 
detectadas en Sicilia a finales de 2020, perteneci-
entes mayoritariamente a la variante B.1.177, que 
fue la predominante en la isla y en el resto de Eu-
ropa durante la segunda ola de contagios. 

Consuelo Rubio señala: «Esta particular com-
binación de cambios en la secuenciación del ge-
noma que hemos encontrado en esta variante no 
había sido identificada aún hasta la elaboración de 
nuestro estudio. La monitorización de estos cam-
bios en las variantes del virus es importante tanto 
para conocer su evolución, como para desarrollar 
mejores técnicas de diagnóstico y prever posibles 
técnicas de evasión del virus hacia el efecto de las 
vacunas en las variantes emergentes».  

NUEVA SECUENCIA DEL B.1.1
que ayuda a entender la evolución del SARS-CoV-2 
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AVANCES EN LA OBTENCIÓN
de agentes virales que impidan la entrada de la COVID-19
La fusión de membranas es un proceso fundamental 
para que un virus entre en las células huésped y logre 
infectar un organismo, por ello, es uno de los principales 
objetivos de estudio para desarrollar nuevas terapias 
antivirales para combatir la COVID-19. El catedrático 
de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche, José Villalaín, ha 
demostrado, por primera vez, la capacidad del péptido 
de fusión del virus SARS-CoV-2 de interaccionar de una 
manera específica con los lípidos de la membrana, lo que 
abre una nueva puerta para la obtención de agentes vi-
rales que inhiban e impidan la entrada del virus en las 
células.

Los resultados de este estudio, publicado en la revista 
Membrane, demuestran que el péptido de fusión de la 
proteína S del virus SARS-CoV-2 es capaz de unirse y 
englobar fosfolípidos negativos de la membrana biológi-
ca, mientras que excluye las moléculas de colesterol por 
completo. Esta proteína S, como sucede en otros virus 
que se denominan envueltos, está directamente impli-
cada en el proceso de infección, en primer lugar, por su 
unión al receptor y, en segundo lugar, por entrar en la 
célula huésped mediante la fusión de membranas.

La investigación se ha llevado a cabo utilizando dinámica 
molecular mediante biocomputación de alto rendimien-
to. Se trata de un proceso de «simulación virtual» de la 
interacción entre proteínas que requiere tanta potencia 
informática que ha de utilizarse un conjunto de orde-
nadores para llevar a cabo el experimento. Este tipo de 
simulaciones permite ver cómo se comporta cada áto-
mo que compone las proteínas del virus, con lo que se 
pueden estudiar en detalle tanto el proceso de infección 
como un posible tratamiento.

Desde que la COVID-19 fuera declarada pandemia mun-
dial a principios del año 2020, ha causado más de 600 
millones de contagios y más de 6 millones de muertos en 
el mundo. A pesar de que se han implementado nuevas 
vacunas, la pandemia continúa impactando dramáti-
camente en la salud mundial. El profesor de la UMH ha 
explicado que comprender los mecanismos de fusión 
de membranas, así como las interacciones moleculares 
entre proteínas y lípidos involucradas en el proceso de 
infección, «llevará, sin lugar a dudas, a poder desarrollar 
nuevas moléculas antivirales que permitan una batalla 
más eficiente contra este y otros virus similares».
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LA VARIANTE BETA DE SARS-COV-2
se transmitió a partir de migraciones regionales

«La mayoría de países africanos, con la excepción de 
Sudáfrica, ha reportado un número muy pequeño de 
secuencias. Por ejemplo, en Mozambique teníamos 
muy poca información sobre las variantes virales que 
circularon durante las diferentes olas de COVID-19, o 
de dónde llegaron y cuándo», comenta Alfredo Mayor, 
investigador de ISGlobal, centro impulsado por la Fun-
dación “la Caixa”, y del CISM.

En este estudio, un equipo liderado por Mayor, Inácio 
Mandomando (CISM), Iñaki Comas y Mariana López 
(ambos del IBV), secuenció el genoma del virus a partir 
de muestras de pacientes sintomáticos del sur de Mo-
zambique, recogidas durante la segunda y tercera olas 
de COVID-19 (entre enero y julio de 2021). Los objetivos 
del estudio fueron cuantificar cuántas veces se introdu-
jeron las distintas variantes del virus en el país, identi-
ficar su procedencia y evaluar cuánto contribuyeron a 
alimentar la pandemia local. 

El equipo investigador usó una herramienta informáti-
ca novedosa denominada UShER para comparar las 
secuencias generadas con más de siete millones de se-
cuencias publicadas.

Un estudio coliderado por el Instituto de Biomedicina 
de Valencia (IBV), del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), el Instituto de Salud Global de 
Barcelona (ISGlobal) y el Centro de Investigación en Sa-
lud de Manhiça (CISM), ha utilizado tecnología puntera 
de secuenciación y análisis filogenético para estudiar la 
segunda y tercera ola de COVID-19 en Mozambique. Los 
resultados, publicados en Lancet Global Health, mues-
tran que la variante beta del SARS-CoV-2 llegó princi-
palmente de Sudáfrica, mientras que el principal origen 
de la variante delta fue el Reino Unido e India, además 
de Sudáfrica.

Desde el inicio de la pandemia, los esfuerzos globales 
para secuenciar el SARS-CoV-2 han generado una can-
tidad de datos sin precedentes (hasta ahora, más de 15 
millones de secuencias subidas al repositorio de acceso 
abierto GISAID). Esta información ha resultado crucial 
para entender la evolución del virus y el posible impacto 
en vacunas y otras medidas de salud pública. Sin embar-
go, el origen de las muestras secuenciadas ha sido muy 
dispar: en muchas regiones del mundo el muestreo ha 
sido insuficiente, lo cual dificulta la vigilancia genómica 
a nivel global y local.
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BIOMARCADORES QUE ALTERAN
el metabolismo en pacientes COVID-19
Un equipo de investigación del Departamento de Bio-
química y Biología Molecular y Edafología de la Univer-
sidad de Alicante (UA) ha descubierto que la presencia 
de ciertos biomarcadores en la orina de pacientes con 
COVID-19 tiene como consecuencia la alteración de su 
metabolismo, provocando una situación muy similar en 
el organismo a la que genera una resistencia a la insulina 
o a una diabetes tipo 2, lo que conlleva a una alteración 
en el metabolismo de los azúcares y una gran pérdida de 
masa muscular.

El profesor Frutos Marhuenda explica que este hallazgo 
ha sido el resultado de una investigación que tenía como 
objetivo buscar métodos de detección rápida de la in-
fección por el SARS-CoV-2 a través de biomarcadores 
en muestras de orina. Las muestras de orina de perso-
nas con COVID-19 fueron facilitadas por el Hospital de 
la Marina Baixa (La Vilajoiosa), previa autorización del 
Comité Ético del Hospital de San Juan (Alicante). Se trata 
del primer trabajo en Metabolómica realizado con este 
tipo de muestras. «La Metabolómica hace un mapeo de 
los metabolitos presentes en una muestra y, a partir de 
ahí, realiza una interpretación sobre alteraciones del 
metabolismo», comenta el investigador.

«El estudio se llevó a cabo mediante técnicas de análisis 
tan sofisticadas como la espectroscopia de fluorescencia 
o la espectroscopia de resonancia magnética nuclear de 
alto campo (RMN), con las que pudimos encontrar esas 
sustancias presentes en orina que podría servir para de-
tectar, de forma precisa y rápida, la presencia del virus. 
Además de poder detectar la infección, esas sustancias 
que actúan de biomarcadores por su presencia en la ori-
na nos han servido para hacer una lectura metabólica de 
los daños causados por la enfermedad», comenta el pro-
fesor Marhuenda, quien apunta que todos estos resulta-
dos han sido obtenidos en colaboración con el Hospital 
de la Marina Baixa (La Vilajoiosa) y se han publicado en 
la revista internacional Metabolomics. 

«A raíz de la publicación del artículo, hemos recibido 
numerosas invitaciones para publicar en otras revistas, 
con lo que esperamos un mayor impacto, que esperamos 
que sirva para conseguir la financiación necesaria para 
continuar con la investigación», asegura Marhuenda, 
quien destaca la importancia de la labor de los científi-
cos «que buscamos, dentro de esta situación de extrema 
emergencia sanitaria como ha sido la COVID-19, aportar 
nuestro conocimiento a la sociedad para paliar los efec-
tos devastadores de la enfermedad».
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EVALÚAN LAS EXPERIENCIAS DE LOS
PROFESIONALES DE LA SALUD PÚBLICA
DURANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

El compromiso y la vocación fueron determinantes para 
superar la sobrecarga laboral del personal sanitario en 
los hospitales públicos españoles. Esta es una de las con-
clusiones de un estudio realizado por profesorado de la 
Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y publi-
cado en la revista Frontiers in Public Health. Este análisis 
cualitativo, realizado mediante entrevistas, explora el 
impacto en la salud del personal sanitario que trabajó 
durante la pandemia de COVID-19, así como las estrate-
gias adaptativas que desarrollaron, el apoyo institucion-
al, los cambios en la organización del trabajo, la calidad 
de la atención dispensada tanto a pacientes con corona-
virus como a otros y las lecciones aprendidas.

La profesora María Pastor, del Departamento de Salud 
Pública, Historia de la Ciencia y Ginecología de la UMH, 

junto con investigadores de la Escuela Andaluza de Salud 
Pública y del Hospital Universitario de Basurto, Bilbao, 
han contado con la participación de catorce profesionales 
de los Servicios de Medicina Preventiva, Urgencias y Me-
dicina Interna, y de la Unidad de Cuidados Intensivos, 
quienes mostraron un fuerte espíritu colectivo y sentido 
de solidaridad. «El éxito fue el resultado del trabajo de 
todos; día tras día, turno tras turno, colega tras colega, 
desde hace mucho tiempo […] Lo habrás visto en la tele, 
cuando los pacientes estaban siendo dados de alta de la 
UCI, como todos los acompañaban […] No te imaginas la 
cantidad de trabajo y la cantidad de horas, y la cantidad 
de esfuerzo, que hay detrás de todo», relata una de las 
participantes. Para otros, «poder colaborar entre espe-
cialidades fue muy importante: rehabilitación, aneste-
sia, neurología, psiquiatría… Así, se ampliaron mucho 
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los equipos asistenciales de las UCI; en la enfermería, 
que siempre tiene un papel muy importante, sobre todo 
en cuidados críticos, hubo un espíritu de colaboración y 
sinergia que ayudó mucho». Otra persona participante 
resume la experiencia de la siguiente manera: «Ibas ha-
cia lo desconocido, pero sabías que tenías que estar allí, 
tenía que hacerse».

Según concluye la profesora de la UMH, María Pastor, 
los problemas de salud de los sanitarios como insom-
nio, crisis hipertensivas o ansiedad por los altos niveles 
de estrés físico y emocional asociados a la sobrecarga y 
a las condiciones de trabajo no desembocaron en bajas 
laborales. Por el contrario, el estudio determina que el 
alto nivel de compromiso y vocación observado fueron 
factores que ayudaron a las personas a adaptarse a los 

intensos ritmos de trabajo y protocolos en continuo 
cambio.

Después de un análisis de las experiencias de estos pro-
fesionales sanitarios durante la pandemia, se ha obser-
vado que la familia, el apoyo social y la camaradería en 
el trabajo fueron estrategias de afrontamiento efectivas. 
La experiencia directa de los profesionales sugiere la 
necesidad de un plan de contingencia adaptado a cada 
contexto organizacional, que incluya apoyo psicológico, 
provisión de materiales adecuados y medidas organi-
zacionales efectivas. Es necesaria una capacitación con-
tinua en el cuidado del paciente crítico, así como la per-
manencia en el puesto de trabajo de los profesionales 
formados en conocimientos teóricos y prácticos durante 
la pandemia.
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UN MODELO PREDICE
el desarrollo de los enfermos en caso de pandemia
A partir del análisis estadístico de resultados clínicos de enfermos de COVID-19, investigadores de la Universidad 
de Alicante (UA) han creado un modelo capaz de predecir el desenlace de esta enfermedad. Los resultados de esta 
investigación han sido publicados por la revista científica HELIYON y son la base del desarrollo de una aplicación 
móvil (App) que podría utilizarse en un futuro si se dieran unas circunstancias parecidas.

El catedrático Frutos Marhuenda, del Departamento de Agroquímica y Bioquímica de la UA, es el responsable de 
esta  investigación, que ha sido posible gracias a la base de datos de los hospitales HM de Madrid, que las dejaron en 
abierto con fines científicos.

Marhuenda explica que, «analizando estos resultados clínicos de pacientes COVID-19, se pudieron evaluar qué 
parámetros, de todos esos análisis clínicos realizados, eran más importantes para poder prever el desarrollo de la 
enfermedad». El investigador señala que, de hecho, con los resultados obtenidos de una primera analítica realiza-
da cuando el paciente ingresa en los servicios de urgencia, eran capaces de detectar o determinar cuál iba a ser el 
desenlace de la enfermedad. «Podíamos predecir con una tasa de acierto de más del 95 % si el paciente iba a fallecer 
o iba a superar la enfermedad», asegura.

«Este modelo podría haber sido una herramienta para el personal médico muy útil durante los momentos más 
difíciles de la pandemia. Por ejemplo, en hombres, la edad era determinante como un factor de riesgo, mientras que, 
en mujeres, la edad no era ni mucho menos el factor clave para predecir el desenlace de la enfermedad», asegura 
Frutos Marhuenda. Y añade: «Queríamos crear un modelo predictivo para valorar la gravedad y para saber hacia 
dónde iba a evolucionar. Para ello, seleccionamos una serie de factores de las analíticas de unos 300 pacientes, desde 
su ingreso hasta el final del desarrollo de su enfermedad, y el resultado fue muy bueno, llegando a alcanzar el 95 % 
de acierto en la predicción. El modelo no llegó a usarse durante la pandemia, pero ahora, convertido en aplicación 
móvil, podría ser muy útil si se dan circunstancias similares».
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Cómo se originó la vida es una de las preguntas 
clásicas de la humanidad de la que aún se conoce 
muy poco. Se acepta que hace miles de millones de 
años, un mundo de ARN (ácido ribonucleico) dio 
lugar a los primeros entes auto replicantes forma-
dos por moléculas de ARN con una función doble: 
informativa (equivalente al ADN actual) y catalítica 
(en forma de ribozimas equivalentes a las enzimas 
proteicas actuales).

Entre los vestigios que han quedado de aquel 
mundo de ARN, está el ribosoma (la ribozima que 
decodifica la información genética, clave en to-
dos los seres vivos) o las entidades biológicas más 
sencillas conocidas, como son los virus de ARN y, 
sobre todo, los minúsculos agentes subvirales de 
ARN circular, que confirman que la información 
genética no solo se perpetúa como ADN.

Hasta la fecha, únicamente conocíamos unas po-
cas decenas de esos genomas mínimos de ARN 
circular, muchos con ribozimas, exclusivamente 
en plantas (viroides y otros ARNs viroidales) y 
animales (Hepatitis Delta), y que históricamente 
se relacionaban con los agentes primigenios del 
mundo de ARN.

Aprovechando la información genética recolectada 
a lo largo y ancho del planeta durante las últimas 
décadas, un equipo internacional de científicos en 
el que participa el Instituto de Biología Molecular y 
Celular de Plantas (IBMCP), centro mixto del Con-
sejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) 
y la Universitat Politècnica de València (UPV), ha 
descubierto más de 20.000 nuevas especies de es-
tos agentes mínimos.

«Aunque aún desconocemos los potenciales hués-
pedes de la mayoría de ellos, se confirma que es-
tos vestigios del mundo precelular de ARN serían 
muchísimo más habituales de lo que se pensaba 
hasta ahora. Mediante aproximaciones molecu-
lares, se ha comprobado que algunos de estos ge-
nomas minúsculos de ARN circular se replican en 
diversas especies de hongos asociados a plantas y 
suelo. Estos resultados sugieren que tendríamos 
en los hongos y otros organismos de tipo fúngico 
el posible origen evolutivo de los viroides de plan-
tas y los agentes tipo Delta de la hepatitis humana 
descritos hace más de 40 años», explica Marcos De 
la Peña, investigador del CSIC en el IBMCP.
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Un equipo de investigación del Instituto de Bio-
medicina de Valencia (IBV), del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), junto con 
centros hospitalarios de la Comunitat Valenciana, 
ha realizado un estudio que aplica técnicas de se-
cuenciación masiva a 785 muestras de pacientes 
obtenidas en 25 hospitales para predecir posibles 
resistencias a fármacos de la bacteria que pro-
duce la tuberculosis. Los resultados, publicados 
en la revista The Lancet Microbe, hallaron 13 nue-
vos casos de tuberculosis resistente frente a los 
encontrados con el diagnóstico de rutina, que uti-
liza el método de referencia actual, basado en el 
cultivo de muestras. Esto abre la puerta a utilizar 
la secuenciación masiva del ADN como método de 
referencia, acortando los plazos de detección de 
resistencias.

Las bacterias resistentes a antibióticos son uno 
de los principales problemas de salud pública del 
mundo. Entre las 10 bacterias que causan más 
muertes por su resistencia a antibióticos, se en-
cuentra Mycobacterium tuberculosis, la causante de 

la tuberculosis, la enfermedad infecciosa más letal 
en el planeta hasta la aparición de la COVID-19. 
Se estima que 200.000 personas murieron en 
2022 por alguna forma de tuberculosis resistente 
a varios fármacos. Disponer de diagnósticos que 
detecten de forma rápida y precisa las resisten-
cias a antibióticos es vital para personalizar el 
tratamiento y evitar el desarrollo de resistencias 
adicionales. La OMS publicó en 2021 el primer 
catálogo de mutaciones asociadas a resistencia 
de Mycobacterium tuberculosis, siendo el estudio 
más completo hasta la fecha.

En su elaboración, participa el investigador del 
CSIC, Iñaki Comas. Su grupo en el IBV, encabeza-
do por la investigadora Victoria Furió, ha utilizado 
ahora técnicas de secuenciación masiva del mate-
rial genético (ADN) de esta bacteria para predecir 
a qué antibióticos es resistente y cómo esa predic-
ción podría mejorar el diagnóstico y tratamiento 
de la enfermedad. Las técnicas de secuenciación 
masiva permiten determinar con rapidez y pre-
cisión la secuencia de ADN de cualquier ser vivo.
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POSIBLE DIANA TERAPÉUTICA
para evitar la infección del virus del dengue
El virus del dengue ya es una enfermedad endémica en 
España y se espera que aumenten los casos de infec-
ción debido a las inundaciones periódicas que favore-
cen la propagación de su vector, el mosquito tigre. Un 
estudio de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de 
Elche, publicado en la revista Biochimica Biophysica Acta 
Biomembranes, ha demostrado en qué lugar específico 
del virus se puede producir la interacción con las célu-
las humanas y, por lo tanto, dónde deberían dirigirse los 
fármacos para prevenir la infección. Este hallazgo po-
dría ser clave para evitar otras enfermedades provoca-
das por virus similares como el zika y la fiebre amarilla.

Como explica el profesor de Bioquímica y Biología Mo-
lecular de la UMH, José Villalaín, líder del estudio, los 
flavivirus, como el dengue, el zika, el virus del Nilo 
Occidental o la fiebre amarilla infectan las células hu-
manas por un proceso llamado endocitosis. Fusionan su 
membrana con la pared celular en función de la acidez 
que detectan. Por lo tanto, conocer este mecanismo de 
fusión es clave para obtener fármacos antivirales que 
eviten la infección. Ya que la interacción entre los vi-
rus y las células sanas se produce a través de proteínas 
muy complejas, para entender el proceso es necesario 
simular por ordenador cómo se produce la interacción 
química entre sus moléculas.

El investigador del Instituto de Desarrollo, Investigación 
e Innovación en Biotecnologías Sanitaria (IDiBE) de la 
UMH, José Villalaín, ha aplicado el análisis virtual para 
estudiar una de las amenazas para la salud más impor-
tantes que España tiene, en general, y la Comunitat Va-
lenciana, en particular: las infecciones de los flavivirus. 
En concreto, el virus del dengue, que es ya endémico en 
nuestro país, ya que se han detectado casos autóctonos. 
Según el investigador, es de esperar que se produzcan 
cada vez más casos debido a las altas temperaturas y a 
las inundaciones periódicas que favorecen la extensión 
y propagación de los mosquitos Aedes aegypti o Aedes al-
bopictus, cuya picadura puede transmitir la enfermedad.

El nuevo estudio de la UMH ha demostrado que una se-
cuencia específica de la proteína E del virus del dengue 
es responsable tanto de la interacción proteína-proteí-
na como proteína-membrana, fundamental en el pro-
ceso de activación proteica y en la consecuente fusión 
de las membranas viral y celular. Ya que la fusión de las 
membranas es el primer y más importante paso en la 
infección del virus del dengue, este descubrimiento es 
esencial para encontrar un inhibidor de la infección.
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UN MECANISMO 
CONTROLA EL CICLO

de los fagos, los virus de las bacterias
Instituto de Biomedicina de Valencia (IBV-CSIC)

Los fagos, los virus que atacan a las bacterias, 
tienen una vida más compleja de lo que se pen-
saba. Hace poco se descubrió que son capaces 
incluso de comunicarse entre sí, estableciendo 
estrategias para infectar a las bacterias. Por eso, 
es un campo de investigación pujante, por sus 
posibles aplicaciones en biotecnología y bio-
medicina. Ahora, un grupo internacional de in-
vestigadores liderado desde el IBV, del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), 
publica en Cell Host & Microbe un nuevo me-
canismo, más complejo de lo que se creía, de 
control del ciclo vital de una de las familias de 
fagos con capacidad de comunicación.

Este trabajo es fruto de la colaboración entre 
el grupo que lidera Alberto Marina, en el IBV-
CSIC, y el grupo de José R. Penadés, en el Impe-
rial College de Londres, con la participación del 
grupo de Avigdor Eldar, de la Universidad de Tel 
Aviv. En el marco del proyecto TalkingPhages, los 
investigadores han descrito un nuevo mecanis-
mo de represión en fagos de la familia SPbeta, 
en la que se demostró la existencia del mecanis-
mo que utilizan los fagos para comunicarse en-
tre sí, llamado arbtrium.

Los fagos tienen 2 ciclos vitales: uno lítico, 
donde el fago infecta a una bacteria, la utiliza 
para multiplicarse y luego la mata haciéndola 
explotar (lo que se conoce como «lisar») para 
liberar nuevas partículas víricas; y otro lisogéni-

co, donde el fago infecta una bacteria e inser-
ta en ella su ADN quedando quiescente, lo que 
permite que su ADN sea copiado y transmitido 
a la descendencia cuando la bacteria se duplica 
(como hacen los virus del herpes o la hepatitis 
delta en humanos).

«Para mantenerse en estado quiescente, el fago 
tiene que reprimir los genes líticos», explica 
Alberto Marina, profesor de investigación del 
CSIC en el IBV. «Lo hace mediante una proteí-
na represora maestra denominada CI, como se 
había caracterizado para el fago modelo Lamb-
da. Básicamente, se asumía que todos los fagos 
tenían un sistema de control de la lisogenia muy 
similar», apunta Marina.

En el trabajo, han descrito un sistema total-
mente nuevo y mucho más complejo. Los fagos 
de la familia SPbeta no tienen una única proteí-
na para reprimir los genes del ciclo lítico, sino 
que en el proceso participan tres, con estruc-
turas distintas a la ya conocida CI. «El represor 
maestro es una proteína con una arquitectura 
de recombinasa que hemos llamado SroF, que 
el fago ha adaptado para reprimir los genes líti-
cos», describe el investigador del CSIC. Al ser 
fagos con un genoma muy grande, codificando 
para más de 180 proteínas, SroF crea uniones 
con múltiples sitios del genoma, lo que también 
lo diferencia del modelo clásico de Lambda.
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Herramientas biotecnológicas

Pero esto no es lo único novedoso. «Hay otras dos 
proteínas que también participan en el proceso de 
represión, llamadas SroE y SroD, que han sido recicladas 
por el fago para esta función, como indica su estructura. 
Esto demuestra la fascinante capacidad que tienen los 
fagos para evolucionar y adaptarse», asegura Elena Ca-
bello, investigadora doctoral en el IBV y coprimera auto-
ra del trabajo. Además, estos fagos presentan represores 
para otras proteínas mucho más variables que conectan 
los represores con el sistema de comunicación arbitri-
um, integrando el ciclo vital del fago con la información 
obtenida del ambiente.

«En resumen, hemos descubierto un novedoso sistema 
de control que permite a los fagos regular de una forma 
compleja su ciclo vital e integrar en este proceso la co-
municación con otros fagos», destaca Marina. Se trata 
de una investigación básica realizada para proponer el 
proyecto TalkingPhages. 

En el futuro, este nuevo conocimiento puede abrir un 
nuevo campo de investigación para desarrollar aplica-
ciones biotecnológicas y biomédicas, ya que conocer 
cómo se regula el ciclo vital de los fagos permitiría su 
control, obteniendo múltiples aplicaciones al utilizar 
estos elementos como herramientas biotecnológicas o 
biomédicas.

Alberto Marina, responsable de la Unidad de Cristalografía de Macromoléculas en el IBV.
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UN ESTUDIO ABORDA EL PAPEL DE LAS 
BACTERIAS INTESTINALES EN EL 
DESARROLLO DE NUEVOS PROBIÓTICOS

Los microorganismos que habitan en el intestino (mi-
crobiota) actúan como un biorreactor que metaboliza los 
nutrientes que nuestro organismo no utiliza (principal-
mente, carbohidratos complejos no digeribles, como la 
fibra), que, a su vez, nutren a las bacterias intestinales. A 
cambio, estas producen sustancias beneficiosas para el 
organismo humano. Además, las bacterias que habitan 
en el intestino interactúan entre ellas intercambiando 
nutrientes para aumentar su supervivencia. Descifrar 
las interacciones entre las bacterias y nuestro organis-
mo es clave para fomentar las relaciones de cooperación 
y desarrollar aplicaciones que mejoren el ecosistema in-
testinal y, así, la salud del individuo.

Yolanda Sanz, investigadora del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC) en el Instituto de Agro-
química y Tecnología de Alimentos (IATA), ha publicado 
en la revista Nature un artículo que aborda el papel que 

podrían tener las bacterias intestinales en el desarrollo 
de probióticos de nueva generación para proteger nues-
tra salud. El artículo revisa una investigación realizada 
en la Universidad de Gotemburgo (Suecia) que produjo 
bacterias intestinales, que cooperan entre sí dentro del 
intestino, para reimplantarlas posteriormente en ra-
tones y humanos, avanzando así en su uso para proteger 
la salud.

Algunas enfermedades, el uso de antibióticos y dietas 
poco saludables pueden reducir la abundancia y su-
pervivencia de las bacterias intestinales que favorecen 
la salud. Una solución sería reponer las especies bac-
terianas reducidas o extinguidas. Algo aparentemente 
sencillo. Sin embargo, la mayoría de ellas no resiste la 
presencia de oxígeno, por lo que su cultivo es muy com-
plejo y requiere condiciones in vitro difíciles de logar. 
Su supervivencia y beneficios dependen también de la 
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librio entre la ingesta y el gasto energético, cuya 
alteración conduciría al desarrollo de sobrepeso 
y obesidad.

El gran desafío de cultivar y preservar bacterias 
fuera del intestino

Los investigadores suecos consiguieron aumen-
tar la resistencia de F. prausnitzii a un ambiente 
más rico en oxígeno, lo que facilitó la producción 
de esta bacteria in vitro. Cultivaron la bacteria en 
un biorreactor que simula el ambiente intestinal 
y aumentaron los niveles de oxígeno, aislando las 
colonias que sobrevivieron a este tratamiento. A 
través de la secuenciación de su genoma, iden-
tificaron varias mutaciones en F. prausnitzii más 
tolerantes al oxígeno. Esto ayudó a producir can-
tidades suficientes de la bacteria in vitro y realizar 
ensayos en roedores y humanos con las dos bac-
terias.

Otro aspecto considerado en el estudio fue la se-
guridad. «Los probióticos clásicos, pertenecientes 
en su mayoría a especies de los géneros Lacto-
bacillus y Bifidobacterium, tienen una historia de 
uso seguro en alimentación. Sin embargo, la se-
guridad del uso de las bacterias intestinales como 
probióticos debe evaluarse rigurosamente, pese a 
tratarse en muchos casos de bacterias comensales 
que conviven con nosotros», explica Sanz, investi-
gadora del grupo de Microbioma, Nutrición y Sa-
lud del IATA-CSIC.

El grupo de investigación sueco concluyó que la 
administración por vía oral de la combinación de 
las dos bacterias no ocasionaba efectos adversos 
en ratones y tampoco en los 50 voluntarios sanos 
que participaron en un ensayo clínico. El estudio 
también evaluó la capacidad de las bacterias ad-
ministradas de colonizar, al menos de forma tran-
sitoria, el tracto intestinal. Los autores detectaron 
la presencia de ADN de las bacterias ingeridas en 
algunos sujetos, pero no en todos los voluntarios. 
«Es razonable esperar que las bacterias adminis-
tradas se integren más fácilmente en un ecosiste-
ma intestinal alterado por una enfermedad que en 
un ecosistema no dañado como el de individuos 
sanos, que debe resistir la colonización de bacte-
rias ajenas», indica Sanz.

«Estos resultados apoyan la idea de que reintro-
ducir bacterias para reparar el ecosistema intesti-
nal es una estrategia prometedora para promover 
la salud y controlar las enfermedades, aunque aún 
quedan grandes desafíos por superar», apunta la 
científica del CSIC. En su opinión, el mayor reto es 
la identificación y recreación de las interacciones 
microbianas previsiblemente beneficiosas para el 
organismo humano.

interacción con otras bacterias, que son difíciles de iden-
tificar y reproducir.

El trabajo de los científicos suecos identificó dos especies 
bacterianas (Faecalibacterium prausnitzii y Desulfovibrio 
piger) que interactúan entre sí a través de un mecanismo 
de intercambio de nutrientes que las convierte en socios 
indispensables. En concreto, F. prausnitzii consume hi-
dratos de carbono como la glucosa y produce lactato, que 
es usado por D. piger para producir acetato, que, a su vez, 
es utilizado por F. prausnitzii para producir butirato.

Este ácido graso es la principal fuente de energía para las 
células epiteliales del intestino. También contribuye a re-
ducir la inflamación y mantener la integridad de la barrera 
intestinal. Más allá de su papel en el intestino, el butirato 
puede reducir la inflamación del hígado y ayudar a regu-
lar los niveles de glucosa en sangre y a controlar el equi-
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NUEVA HERRAMIENTA 
PARA MONITORIZAR

la atención de pacientes con cáncer
Universitat Politècnica de València (UPV)

Un equipo de la UPV, perteneciente al grupo 
Sabien-Instituto ITACA, en colaboración con la 
Unidad Mixta de Investigación en TIC aplicadas 
a la Reingeniería en Procesos Sociosanitarios 
(ERPSS), del Instituto de Investigación Sanitaria 
La Fe (IIS La Fe) y la Universidad Artistóteles de 
Tesalónica (Grecia), ha desarrollado una innova-
dora herramienta que hace los datos clínicos 
más accesibles y ayuda a los profesionales de la 
salud a monitorizar los procesos de atención de 
pacientes con cáncer, facilitando el seguimiento 
de su evolución y la toma de decisiones para su 
tratamiento. Sus resultados han sido publicados 
en la revista Frontiers in Oncology.

El cáncer es una de las principales preocupa-
ciones públicas en Europa, con casi una cuar-
ta parte de todos los casos a nivel mundial. La 
prevalencia de esta enfermedad ha aumentado 
drásticamente en las últimas dos décadas, lo 
que supone un número muy alto de pacientes 
a los que se les debe hacer un seguimiento y 
atender sus necesidades específicas.

«En este contexto, los hospitales recopilan una 
gran cantidad de información médica relacio-
nada con la atención oncológica. Pero, una vez 
recopilados, para los profesionales de la salud 
acceder a los mismos de una forma efectiva y 
utilizarlos para respaldar su toma de decisiones 
para el tratamiento del paciente resulta ex-
cesivamente complicado. Y es esto lo que evi-

ta precisamente nuestro trabajo», explica Zoe 
Valero, investigadora del grupo Sabien-ITACA 
de la UPV.

«Los expertos clínicos nos trasladan el interés 
por este tipo de herramientas para medir y me-
jorar los resultados en salud y experiencia del 
paciente durante el proceso asistencial. Sin 
embargo, su desarrollo e implantación no es di-
recta, al tener que hacer frente a tres grandes 
desafíos: primero, disponer de datos con la sufi-
ciente calidad como para poder sacarle partido 
a estas herramientas; en segundo lugar, contar 
con la participación activa de los profesionales 
sanitarios implicados en el proceso; y, final-
mente, presentar la información de forma clara 
para que sea útil en la toma de decisiones», ex-
plican Gonzalo Collantes, ingeniero biomédico 
del ERPSS, y Bernardo Valdivieso, líder de este 
grupo de investigación del IIS La Fe.

La herramienta analiza los procesos oncológi-
cos de pacientes utilizando datos de diferentes 
fuentes, concretamente, casos clínicos e infor-
mación facilitada por los propios pacientes. Uti-
lizando técnicas de minería de procesos, infiere 
información de gran relevancia para el personal 
médico, facilitándoles la toma de decisiones.

«Es la única específicamente diseñada para 
aplicar las metodologías de Minería de Pro-
cesos Interactivas en la lucha contra el cáncer. 
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Además, en su diseño han participado directamente ex-
pertos oncológicos, al contrario que en otras tecnologías 
de Inteligencia Artificial, que resultan cajas negras para 
los profesionales», destaca Zoe Valero.

En este sentido, Carlos Fernández, investigador también 
de Sabien-ITACA UPV, incide en que, en el ámbito de 
las herramientas clínicas, es esencial tener en cuenta las 
expectativas, necesidades y requisitos de los usuarios fi-
nales para garantizar su uso, de ahí la importancia de 
nuestra herramienta. «Además, su uso no solo permite 
conocer mejor el proceso del paciente, sino que, ante los 
avances de la medicina, ayudaría a conocer las ventajas e 
inconvenientes de los nuevos tratamientos y nuevas tec-
nologías en su tratamiento».

Nuevos indicadores para el seguimiento de pacientes 
con cáncer de próstata

La herramienta fue testeada con datos anonimizados 
de 1267 pacientes diagnosticados con cáncer de prósta-
ta. Siguiendo la metodología interactiva y de cocreación 
propuesta por el paradigma Interactive Process Mining, 
expertos en el campo de la minería de procesos y del 
cáncer de próstata, han colaborado en el desarrollo de 

un Indicador Interactivo de Proceso o Interactive Pro-
cess Indicator (IPI) para comprender la evolución y se-
guimiento de los pacientes con cáncer de próstata desde 
el momento del diagnóstico.

«Esperamos que estos indicadores puedan ser 
estandarizados, para que puedan adaptarse a otros cen-
tros médicos y que sirvan para conocer mejor los pro-
cesos oncológicos y optimizar los tratamientos», destaca 
Zoe Valero.

Proyecto europeo

La herramienta se ha desarrollado en el marco del 
proyecto europeo LifeChamps. Sus primeros resultados 
suponen el punto de partida hacia un escenario más am-
bicioso dentro del proyecto, que incluye su validación en 
condiciones reales con cuatro estudios piloto en Grecia, 
Suecia, Reino Unido y España.

«En estos estudios, nuestra herramienta dará soporte 
a profesionales oncológicos involucrados en el segui-
miento a 250 pacientes mayores de 50 años diagnosti-
cados con cáncer de próstata, mama o melanoma», con-
cluye Carlos Fernández.
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PIGMENTO ANTICANCERÍGENO
presente en las salinas de Santa Pola

que, siendo un pigmento con una actividad antioxidante 
casi 300 veces superior a la de otros antioxidantes, po-
dría limitar la capacidad de crecer y reproducirse de es-
tas células», explica la investigadora.

En esta segunda fase, el grupo de investigación ha traba-
jado en colaboración con la doctora Gloria Peiró, patólo-
ga del HGUDB y profesora del Departamento de Biotec-
nología de la UA, y Yoel Genaro Montoyo-Pujol, doctor 
en Ciencias Experimentales y Biosanitarias e investi-
gador también en la UA, ambos pertenecientes al grupo 
de investigación en cáncer de mama e inmunología de 
ISABIAL. Gracias a esta colaboración se pudo compro-
bar in vitro el efecto de este pigmento en líneas celu-
lares representativas de diferentes fenotipos intrínsecos 
de cáncer de mama y una línea de tejido mamario sano. 
«Hemos llegado a la conclusión de que, en determinadas 
dosis, el pigmento no causa ningún efecto dañino sobre 
la célula sana, pero sí limita la capacidad de crecimiento 
de las células neoplásicas», señala Martínez, y destaca 
que este hallazgo «abre una puerta a la Biomedicina, al 
diseño de nuevas estrategias para luchar contra el cánc-
er basadas en el uso de compuestos naturales, que no 
son perjudiciales para el organismo».

El grupo de investigación de Bioquímica Aplicada de 
la Universidad de Alicante (UA), junto con el Hospital 
General Universitario Dr. Balmis de Alicante (HGUDB) 
y el Instituto de Investigación Sanitaria y Biomédica de 
Alicante (ISABIAL), ha identificado la capacidad anti-
cancerígena de un pigmento presente en las salinas de 
Santa Pola. Este pigmento lo producen ciertos microor-
ganismos, las «arqueas halofílicas», con el fin de prote-
gerse del sol y su capacidad antitumoral ha sido ensaya-
da en varios tipos de cáncer de mama.

Rosa María Martínez, catedrática de Biología y directora 
del grupo, explica que este importante hallazgo, que ha 
sido publicado en la revista de Nature Scientific Report, 
se inició con el desarrollo de la tesis doctoral de Micae-
la Giani. En ella, la ahora doctora demostró a través de 
ensayos in vitro la actividad antioxidante del pigmento 
y su efecto en enzimas (biocatalizadores) que están im-
plicadas en patologías como la diabetes o el síndrome 
metabólico.

«Tras dar a conocer estos resultados, fue cuando nos 
planteamos qué pasaría si añadiéramos el pigmento a 
las células cancerígenas basándonos en la hipótesis de 
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COMPUESTOS BIOACTIVOS
para la lucha contra el cáncer de mama
El cáncer de mama es una de las enfermedades más co-
munes y mortales en mujeres en todo el mundo. A pesar 
de los avances en el diagnóstico y tratamiento, sigue 
siendo una enfermedad difícil de tratar y con una alta 
tasa de mortalidad. Por esta razón, la búsqueda de nue-
vos compuestos y terapias es esencial para mejorar la 
supervivencia y calidad de vida de las y los pacientes.

En este contexto, un equipo multidisciplinar del Insti-
tuto de Tecnología Química (ITQ), centro mixto de la 
Universitat Politècnica de València (UPV) y del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), y la Lou-
isiana State University (LSU) de EE. UU. ha demostra-
do por primera vez en modelos de cáncer de mama las 
propiedades antitumorales de análogos estructurales 
de diferentes metabolitos naturales. Sus resultados han 
sido publicados en la revista Cancers.

El trabajo se centra en el tanshinone IIA, aislado de la 
planta de Salvia miltiorrhiza, y el carnosol, que se en-
cuentra en el romero (Salvia Rosmarinus). «Ambos com-
puestos han mostrado actividades anticancerígenas en 
pruebas de laboratorio e in vivo. Sin embargo, apenas 
existen estudios sobre las propiedades farmacológicas 
de los análogos estructurales de estas moléculas», apun-
ta Miguel Angel González, científico del CSIC en el ITQ.

En su estudio, los investigadores del ITQ sintetizaron 
análogos de tanshinone y carnosol, mediante un pro-
ceso sostenible a partir de materiales procedentes de la 
resina del pino, y el equipo de la profesora Fátima Rivas 
(LSU) evaluó su actividad antitumoral en líneas celulares 
de cáncer de mama, incluyendo modelos de cáncer de 
mama triple negativo (sin receptores hormonales de es-
trógeno y progesterona ni del receptor 2 del factor de 
crecimiento epidérmico humano, HER2).

«Este subtipo de cáncer de mama es muy agresivo, de 
rápido desarrollo y bajas tasas de supervivencia, y al 
carecer de los tres tipos de receptores más habituales, 
no responden a la terapia anti-hormonal o anti-HER2 
por lo que existen pocos tratamientos de quimioterapia 
eficaces y muy costosos», apunta Fátima Rivas.

Los resultados mostraron que varios de los análogos in-
hibieron la proliferación de células de cáncer de mama 
y aumentaron la muerte celular programada en concen-
traciones muy pequeñas y con índices de selectividad 
respecto células no tumorales moderados. 

Estos hallazgos sugieren el potencial de los análogos 
de tanshinone y carnosol para el desarrollo de nuevos 
agentes terapéuticos contra el cáncer de mama.
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HALLAN UN MECANISMO QUE USAN
LAS CÉLULAS PARA EVADIR LA QUIMIOTERAPIA

Un estudio liderado la Unidad Mixta de Investigación del 
Instituto de Biomedicina de Valencia (IBV), del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), y el Cen-
tro de Investigación Príncipe Felipe (CIPF), descubre un 
mecanismo por el cual las células evaden la quimiotera-
pia y, no sólo sobreviven a ella, sino que se vuelven más 
agresivas. En el proceso, es clave la síntesis de proteínas 
que permite a las células adaptarse al estrés provocado 
por la quimioterapia. Al conocer mejor el mecanismo y 
las características de las células que sobreviven, se po-
dría intervenir en el proceso mediante la combinación 
de fármacos ya existentes, mejorando la eficacia de los 
tratamientos.

Es fundamental profundizar en el conocimiento de los 
mecanismos de resistencia a las terapias antitumorales 

para poder mejorar la eficacia de los tratamientos. El 
grupo liderado por Francisco José Iborra en la Unidad 
Mixta de Investigación del IBV-CSIC y el CIPF estudia 
estos mecanismos de resistencia a las terapias oncológi-
cas mediante líneas celulares derivadas de tumores hu-
manos, que someten a tratamiento y donde estudian los 
cambios se han producido en las células resistentes.

«Hemos encontrado que un mecanismo que usan las 
células para evadir la quimioterapia es consecuencia de 
la respuesta al estrés que induce la quimioterapia», ex-
plica Francisco José Iborra. Esta respuesta desencadena 
la degradación de proteínas, que hace que la concen-
tración de sus componentes básicos (aminoácidos) au-
mente dentro de la célula, induciendo a su vez la síntesis 
de proteínas.
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Como resultado final, la célula reduce su tamaño y au-
menta el recambio de proteínas. «Este último punto es 
muy importante, ya que un alto recambio proteico es 
necesario para la plasticidad celular, ya que las células 
deben responder cambiando su fenotipo», asegura el 
investigador.

Aumentar la eficacia de la quimioterapia

Este estudio, publicado en la revista Signal Transduction 
and Targeted Therapy, supone un importante paso, ya 
que abre la posibilidad a diseñar terapias combinadas 
más dirigidas y eficaces para el tratamiento del cáncer 
y mejorar, por tanto, los tratamientos actuales, aumen-
tar la supervivencia y la calidad de vida de los pacientes. 
«Podremos diseñar terapias con inhibidores de síntesis 

de proteínas, o inhibidores de proteasoma o autofagia, 
que permitirán aumentar la eficacia de la quimiotera-
pia», sostiene el investigador del CSIC.

«En nuestro laboratorio hemos estudiado esta posib-
ilidad y hemos observado que dichas combinaciones 
ejercen un efecto sinérgico positivo, lo que sugiere que 
dicha estrategia podría ser útil para el tratamiento de 
tumores resistentes a la quimioterapia», destaca Fran-
cisco José Iborra. «Pero antes de pasar al ámbito clíni-
co, debemos de probar estas combinaciones en modelos 
animales», remarca.
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VALIDAN LA VIABILIDAD DE MAPEAR
EL CORAZÓN SIN NECESIDAD DE CIRUGÍAS O 
TACS PARA EL DIAGNÓSTICO DE ARRITMIAS

Desde hace casi cien años la principal forma de diagnos-
ticar a un paciente con una arritmia cardíaca es usando 
un electrocardiograma (ECG) estándar. Esta técnica per-
mite detectar estas patologías, pero apenas sirve para 
identificar el tratamiento más apropiado para cada pa-
ciente. En los últimos años, se ha desarrollado una tec-
nología llamada Imagen por Electrocardiografía (ECGi) 
que permite ver los mapas de actividad cardiaca de for-

ma no invasiva, sin necesidad de cirugías o catéteres, y 
que es conocida como el «ECG del siglo XXI». Sin em-
bargo, tiene un hándicap importante: necesita que el 
paciente se haga una tomografía axial (TAC) y un ECGi 
combinado, lo que limita su uso solo para pacientes de 
alta complejidad y en centros punteros mundialmente. 
Un estudio realizado por un equipo de la Universitat 
Politècnica de València (UPV) y la empresa Corify Care ha 
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abierto una nueva vía para conseguir ayudar a los 
clínicos y que el ECGi pase a ser una herramienta 
de aplicación clínica rutinaria.

En su trabajo, publicado en la revista Journal of 
Electrocardiology, evaluaron las posibilidades de 
utilizar ECGi sin TAC/Resonancia para la detec-
ción de fibrilación auricular, la arritmia cardiaca 
más común -solo en España más de 1 millón de 
personas sufren esta arritmia y se estiman más de 
40 millones en todo el mundo. Su propuesta per-
mite localizar el corazón de los pacientes y obten-
er mapas de la actividad eléctrica rápidamente.

La UPV y Corify Care analizó señales de super-
ficie de 25 pacientes con fibrilación auricular y 
compararon el efecto de utilizar ECGi con técni-
cas de imagen, y su propuesta de ECGI con una 
geometría cardiaca estimada en función de las 
características anatómicas del torso del paciente.

Sus resultados validan el ECGi sin imagen como 
una técnica robusta para la evaluación no inva-
siva de la fibrilación auricular, demostrando que 
puede proporcionar información detallada sobre 
la actividad eléctrica del corazón de una forma 
mucho más completa que los ECG convencionales. 
«Esto ayudará a detectar y diagnosticar arritmias 
cardíacas con mayor precisión y a planificar el 
tratamiento de las arritmias cardíacas en quirófa-
no de manera más eficiente, ya que proporcionan 
información precisa sobre la ubicación y extensión 
de las arritmias», añade María Guillem, investiga-
dora del grupo COR-Instituto ITACA de la UPV.

Rubén Molero, investigador del grupo COR-Insti-
tuto ITACA de la UPV, añade que, además de dis-
minuir la exposición de los pacientes a radiación 
ionizante como los TAC para la obtención de su 
geometría cardiaca, esta técnica reduce también 
el tiempo y costes de esta tecnología, «haciendo 
que sea más universalizable y facilitando su in-
troducción en la práctica clínica». Esta tecnología, 
patentada previamente a su publicación, está 
siendo desarrollada y está arrancando sus fases 
comerciales desde la spin-off Corify Care, gana-
dora entre otros del premio a mejor innovación 
europea del año 2020 por el Instituto Europeo de 
Innovación y Tecnología.

Como indica Andreu Climent, investigador del 
estudio y CEO de la compañía, «la capacidad de 
obtener mapas de la actividad eléctrica del cora-
zón en pocos minutos y de forma segura permite 
avanzar, tanto en la fibrilación auricular como en 
muchas otras arritmias, para aumentar la pre-
cisión de procedimientos invasivos».
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CONSUMIR ULTRAPROCESADOS
empeora los factores de riesgo cardiometabólicos
Comer alimentos ultraprocesados como pizza, refrescos y bollería aumenta el índice de masa corporal y la presión 
arterial. Esta es una de las conclusiones del estudio liderado por la investigadora Sandra González, miembro del gru-
po de la Unidad de Epidemiología de la Nutrición de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche.

El trabajo, publicado en la revista Atherosclerosis, evalúa el impacto del consumo de alimentos ultraprocesados en la 
salud cardiovascular en 5.373 participantes mayores de 55 años con síndrome metabólico, pertenecientes al proyecto 
de intervención PREDIMED-Plus. El profesor Jesús Vioque, que lidera este proyecto en la UMH, explica que este es un 
estudio multicéntrico para evaluar el efecto de una intervención intensiva sobre el estilo de vida, a base de una dieta 
mediterránea hipocalórica, actividad física y tratamiento conductual sobre el riesgo de eventos cardiovasculares.

Según explica la investigadora Sandra González, las enfermedades cardiovasculares son la mayor causa de mor-
talidad prematura en el mundo. «Sin embargo», explica la experta, «la dieta es un factor modificable que puede 
ayudar a prevenir el riesgo de desarrollar estas enfermedades». Por lo tanto, es interesante evaluar el impacto que 
tienen los alimentos con muchas calorías y poco valor nutricional, como los ultraprocesados, que cada vez más es-
tudios relacionan su consumo con el riesgo de sufrir enfermedades cardometabólicas. «Estos alimentos aportan 
azúcares libres, grasas saturadas y, además, su contenido en otros nutrientes importantes de la dieta como la fibra, 
las proteínas, minerales y vitaminas es bajo», concluye el estudio realizado en la UMH.

Al inicio del estudio, los participantes consumían cerca de 160 gramos al día de alimentos ultraprocesados de media. 
Un año después, el consumo se redujo significativamente a poco más de 100 gramos al día. Además, tras un año de 
participación, las personas que presentaban consumos más altos de alimentos ultraprocesados presentaban mayor 
peso corporal, circunferencia de cintura y tensión diastólica, así como mayores niveles sanguíneos de glucosa en 
ayunas y triglicéridos. 

Los participantes del estudio que consumían más alimentos ultraprocesados como bollería, refrescos, aperitivos 
fritos, etc. tienen más probabilidades de sufrir diabetes y tener un colesterol alto.
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Un equipo del Instituto de Biología Integrativa de 
Sistemas (I2SysBio), centro mixto del Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la 
Universitat de València (UV), ha estudiado el me-
canismo por el cual los anticuerpos del organismo 
se dirigen contra el coxsackievirus B3, que provoca 
una inflamación grave del corazón en humanos.

El trabajo, publicado en la revista Nature Commu-
nications y desarrollado con suero de ratones y 
humanos, permite comprender cómo interactúan 
los anticuerpos con los virus y cómo los segundos 
pueden evolucionar para eludir la respuesta in-
munitaria. Además, es el primer análisis exhaus-
tivo de cómo los sueros humanos se dirigen a un 
virus sin envoltura.

Los virus sin envoltura comprenden el 40 % de to-
dos los virus de los mamíferos y son causa impor-
tante de enfermedades en los seres humanos. Los 
anticuerpos neutralizantes son esenciales para re-
solver las infecciones virales y conferir protección 
contra la reinfección. Para infectar y propagarse 

con éxito, los virus deben superar los anticuer-
pos neutralizantes mutando el objetivo de estos. 
Se desconoce cómo los anticuerpos neutralizantes 
presentes en la sangre atacan las cápsides virales.

El trabajo de Beatriz Álvarez-Rodríguez, Javier 
Buceta y Ron Geller, útil para el diseño de inter-
venciones terapéuticas y vacunas, ha introducido 
un gran número de mutaciones en la cápside, la 
cubierta proteica del virus que encierra su mate-
rial genético, y ha rastreado su frecuencia con alta 
resolución. El resultado muestra por primera vez 
cómo los sueros policlonales (anticuerpos que cir-
culan en la sangre) se dirigen al virus y cómo este 
puede escapar de la neutralización.

En concreto, muestran que la respuesta de estos 
anticuerpos en ratones de laboratorio inmuniza-
dos se dirige a una única región de la cápside viral, 
mientras que los sueros generados por el organis-
mo humano presentan respuestas variadas que se 
dirigen a una o varias regiones distintas. 
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el virus humano coxsackievirus B3
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SÍNDROME DE ASHERMAN,
enfermedad rara que deja a las mujeres sin menstruación

como grupos de control. 

En el estudio, también se crearon organoides endome-
triales a partir de pacientes afectadas y mujeres sanas. 
Estos organoides –que son endometrios miniaturizados 
generados en el laboratorio– mostraron rasgos simi-
lares a los del tejido endometrial in vivo, lo que sugiere 
que estos organoides son un buen modelo in vitro para 
estudiar el Síndrome de Asherman.

Asimismo, se analizaron más de 200.000 células del 
endometrio de pacientes con Síndrome de Asherman y 
controles sanas. Mediante la incorporación de modelos 
de aprendizaje automático de vanguardia, el equipo de 
investigación descifró las diferencias transcriptómi-
cas entre las células endometriales in vivo e in vitro de 
controles y pacientes, lo que proporcionó mayor infor-
mación sobre las alteraciones del microambiente endo-
metrial en la enfermedad.

El catedrático del Departamento de Pediatría, Obste-
tricia y Ginecología de la Universitat de València (UV), 
Carlos Simón, y su equipo investigador (UV, Instituto 
de Investigación Sanitaria INCLIVA, Fundación Carlos 
Simón) han publicado un artículo en la revista Nature 
Communications, en el que describe por primera vez las 
alteraciones celulares responsables del Síndrome de 
Asherman a nivel de célula única.

También identifica los perfiles de expresión génica que 
crean un entorno disfuncional, lo cual provoca la for-
mación de tejido cicatricial, inflamación y alteraciones 
vasculares. El Síndrome de Asherman es una enferme-
dad rara caracterizada por cicatrices intrauterinas que 
causan alteraciones menstruales e infertilidad.

Para este estudio, se reclutaron pacientes diagnosti-
cadas con Síndrome de Asherman moderado o grave. 
Además, se contó con mujeres fértiles y donantes sanas 
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OJO SECO
y sus avances para el diagnóstico
Utilizar la capacidad máxima de generar lágrimas como 
parámetro para diagnosticar la enfermedad de ojo seco 
es el objetivo de un estudio llevado a cabo por el grupo 
de Neurobiología ocular del Instituto de Neurociencias 
(IN), centro mixto de la Universidad Miguel Hernández 
(UMH) de Elche y el Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC). El trabajo, publicado en la revista The 
Ocular Surface, plantea la estimulación ocular con un 
gas, el dióxido de carbono (CO2), para determinar la ca-
pacidad máxima de lacrimación de los pacientes. Para 
esta investigación, se ha utilizado un nuevo dispositivo, 
denominado i-onion.

El ojo seco es una enfermedad que aparece casi es-
pontáneamente con la edad y tiene muchas posibles 
causas. Expertos señalan que la sequedad ocular se pro-
duce cuando se daña el epitelio de la córnea y disminuye 
la producción de lágrimas, lo que acaba provocando una 
alteración en los nervios oculares. Sin embargo, el grupo 
de Neurobiología ocular del IN ha encontrado evidencias 
en el laboratorio que señalan que el proceso también 
ocurre de forma inversa, es decir, los nervios del ojo se 
alteran y su funcionamiento anormal acaba provocando 
cambios en el tejido corneal y disminuyendo la tasa de 
lacrimación.

Las personas afectadas por esta enfermedad sufren 
enormes complicaciones para llevar a cabo actividades 
cotidianas. «Puede parecer una alteración banal, pero 
el hecho de que una persona genere poca lágrima dis-
minuye de manera muy significativa su calidad de vida, 
porque el mínimo gesto de cerrar el párpado resulta 
tremendamente doloroso», explica la catedrática de la 
UMH, Juana Gallar.

Gallar señala que una de las mayores complicaciones 
de esta enfermedad es la falta de herramientas cuanti-
tativas para su diagnóstico, ya que, hasta el momento, 
este proceso se lleva a cabo mediante entrevistas a los 
pacientes. Para suplir esta carencia, los investigadores 
han determinado que la tasa máxima de lacrimación de 
los pacientes al estimular su ojo con CO2 puede ser un 
indicador efectivo para determinar el riesgo de padecer 
la enfermedad: «Durante la investigación, detectamos 
que había personas capaces de generar una respuesta 
muy grande ante la estimulación, pero había otras que 
mostraron una respuesta más pequeña y es muy posible 
que estos sean los que, aunque ahora no lo demuestren, 
en un futuro acaben desarrollando ojo seco», apunta la 
experta en neurobiología ocular.
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PATENTAN UN DISPOSITIVO PARA EVITAR
INFECCIONES OCULARES AL USAR MICROSCOPIOS
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Un equipo del Instituto de Neurociencias (IN), 
centro mixto del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC) y la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche, ha desarrollado un 
dispositivo individual de protección frente a in-
fecciones oculares producidas por el uso com-
partido de microscopios. Se trata de un sistema 
cilíndrico acoplable al ocular del microscopio que 
permite observar las muestras sin distorsión de 
imagen mediante una lámina transparente. Es 
portátil, se puede limpiar y se adapta a cualquier 
microscopio. Además, su producción es sencilla y 
económica, lo que ha dado lugar a una patente li-
cenciada en su mayor parte por el CSIC.

El sistema lo ha desarrollado el equipo de la uni-
dad de microscopía (Servicio de Imagen), junto 
con el taller electrónico para la innovación cientí-
fica (Share) del IN, formado por Víctor Javier Ro-
dríguez, Verona Villar y Giovanna Expósito.

Tras usar el microscopio, el dispositivo puede ser 
fácilmente transportado en un bolsillo y reuti-
lizado en futuras sesiones, ya que admite limpie-
za y desinfección, lo que reduce la generación de 
residuos. En caso de deterioro, bien la lámina o el 
dispositivo completo pueden sustituirse. «El bajo 
requerimiento tecnológico de la invención asegu-
ra un coste de producción bajo, pudiendo además 
ser adaptado a cualquier modelo de ocular exis-
tente en el mercado», explican en la ficha promo-
cional del dispositivo. Entre las ventajas que tiene 
el sistema, destacan que elimina por completo el 
riesgo de transmisión de infecciones oculares en 
microscopios de uso compartido, reduciendo los 
riesgos de salud en laboratorios. Además, reduce 
el desgaste de los oculares del microscopio al pro-
tegerlos y evitar una desinfección continuada de 
los mismos. Su producción es económica y fácil-
mente escalable, sin necesidad de grandes inver-
siones para su industrialización.

La estructura del prototipo está formada por un 
material compuesto por ácido poliláctico y un 
aditivo de nanopartículas de cobre con acción 
antibacteriana. Éste posee una delgada lámina 
transparente de polietileno tereftalato glicol de 
extrusión (PETG), un material más resistente y 
flexible que el cristal, que no introduce distorsión 
a la imagen. El dispositivo admite su fabricación 
en diversos materiales (cartón, aluminio, etc.), 
siendo lo más recomendable la utilización de 
plásticos antibacterianos y biodegradables. Según 
destacan los responsables de la invención, «ac-
tualmente, no existe en el mercado un sistema de 
protección ocular que permita el uso compartido 
de microscopios de forma segura, recurriendo en 
muchos casos a soluciones rudimentarias, incó-
modas o poco fiables».
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LA PÉRDIDA DE ANTIOXIDANTE,
posible causa de cataratas que provocan ceguera infantil
Alrededor del 30% de los casos de ceguera infantil se deben a la aparición de cataratas congénitas tempranas, por 
el desarrollo defectuoso del proteoma del cristalino. Las mutaciones genéticas se asocian aproximadamente con el 
50 % de estas formas de opacidad del cristalino de aparición temprana en niños. Pero la otra mitad de las cataratas 
congénitas son aún de origen desconocido, atribuyéndose a causas metabólicas.

Un equipo de investigadores de la Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH) de Valencia ha colaborado con 
equipos de la Universidad Tufts de Boston, la Universidad de Utah, la Universidad Vanderbilt de Nashville, la Universi-
dad Complutense de Madrid y el Hospital Ramón y Cajal, en la identificación de la pérdida de capacidad antioxidante 
como una característica muy temprana que puede estar asociada con la patología de este tipo de cataratas congénitas 
en la infancia. 

Según explica el profesor de la CEU UCH, Eloy Bejarano, investigador principal del Grupo Envejecimiento Celular y 
Nutrición, «en este estudio, hemos caracterizado un modelo en ratones donde se replican las características de las 
cataratas congénitas humanas de origen desconocido. Gracias a este modelo, hemos detectado que la pérdida de 
capacidad antioxidante es una característica muy temprana que puede estar asociada con la patología de la enfer-
medad». 

Su trabajo ha permitido identificar un desequilibrio en la homeóstasis de aminoácidos relacionados con los sistemas 
de defensa frente al estrés oxidativo. En concreto, según destaca el profesor Bejarano, «hemos visto que se produce 
una caída de glutatión y de taurina, que son dos moléculas que nos protegen del estrés oxidativo. La importancia de 
estos resultados es que nos permiten identificar por primera vez rutas metabólicas y potenciales dianas terapéuticas 
que podrían ser exploradas para el desarrollo de tratamientos para este tipo de opacidad ocular temprana, que causa 
el 30 % de la ceguera infantil».
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La retinosis pigmentaria es una enfermedad de-
generativa que afecta a una de cada cuatro mil 
personas. Causa pérdida progresiva de visión, 
hasta la ceguera, debido a la muerte celular de los 
fotorreceptores de la retina. Investigadores de la 
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH) 
han descrito por primera vez, en un modelo en 
ratones genéticamente modificados, la evolución 
de dos procesos fisiológicos de forma paralela al 
avance de la enfermedad: el estrés oxidativo y la 
inflamación en la retina. Sus hallazgos, publicados 
en la revista científica internacional Antioxidants, 
pueden contribuir al diseño de nuevos tratamien-
tos para frenar la pérdida de visión, centrados en 
estas dos dianas terapéuticas. 

El equipo del Departamento de Ciencias Biomédi-
cas de la CEU UCH, que lidera la profesora María 
Miranda, investigadora principal del Grupo Es-
trategias terapéuticas en patologías oculares, ha 
descrito la secuencia de la progresión del daño por 
estrés oxidativo y del proceso inflamatorio en la 
retina de ratones rds, que son modificados genéti-

camente para reproducir el avance de la retinosis 
pigmentaria. «Esta relación secuencial o temporal 
entre la muerte de los conos y bastones de la reti-
na y el avance del estrés oxidativo y la inflamación 
no había sido descrita aún hasta nuestro estudio», 
destaca Miranda. 

El investigador del equipo Antolín Cantó, añade 
que «hemos identificado la expresión de un am-
plio rango de biomarcadores relacionados con el 
estrés oxidativo y la inflamación paralelos a la de-
generación celular en la retina y la muerte de co-
nos y bastones. También hemos secuenciado estos 
procesos por primera vez en el modelo animal en 
ratones empleado para el estudio de la retinosis». 

En concreto, el equipo investigador ha evalua-
do marcadores de daño oxidativo en el núcleo y 
los lípidos celulares. Y, como marcadores de in-
flamación, han analizado la activación de la mac-
roglía y el número y la morfología de las células de 
la microglía.

La
 p

ro
fe

so
ra

 M
ar

ía
 M

ir
an

da
, e

n 
el

 c
en

tr
o,

 ju
nt

o 
a 

lo
s 

m
ie

m
br

os
 d

el
 e

qu
ip

o.

RETINOSIS PIGMENTARIA
y dianas terapéuticas para nuevos tratamientos



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 136

ANTIINFLAMATORIO 
SIN LOS EFECTOS

adversos y toxicidad de los corticoides
Instituto de Instrumentación para Imagen Molecular (i3M, CSIC-UPV)

Un equipo de investigación multidisciplinar 
compuesto por varios institutos del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), 
la Universitat Politècnica de València (UPV), y 
otras instituciones académicas y clínicas, ha 
desarrollado un nuevo antiinflamatorio con 
menos efectos adversos y toxicidad que los cor-
ticoides y que, a diferencia de estos, preserva el 
sistema inmune innato.

El compuesto AG5 es un derivado sintético de un 
compuesto de origen vegetal que se ha experi-
mentado en varios modelos animales, compro-
bando su utilidad para inhibir uno de los efectos 
más graves de los procesos inflamatorios aso-
ciados a infecciones como la COVID-19, cáncer 
y otras enfermedades inflamatorias crónicas. 
Los resultados, que incluyen varias patentes, se 
publican en Biomedicine and Pharmacotherapy.

Durante la pandemia de COVID-19, los ensayos 
clínicos en pacientes hospitalizados confirma-
ron que los corticoides como la dexametasona 
redujeron la mortalidad, pero fueron perjudi-
ciales cuando se aplicaron ante los primeros 
síntomas de la infección. Esto se debe a que la 
fuerte actividad inmunosupresora de estos fár-
macos debilita la respuesta inmune primaria, lo 
que provoca un retraso en la eliminación de la 
infección y resultados adversos en neumonías 
virales graves.

En este escenario, en marzo de 2020, el CSIC 
organizó una Plataforma Temática Interdis-
ciplinar (PTI) denominada Salud Global, en la 
que colaboran más de 400 investigadores de 
144 grupos de investigación de diversas espe-
cialidades para abordar los retos que planteó la 
epidemia del coronavirus, desde lo social hasta 
lo terapéutico. Una de las virtudes de esta plata-
forma fue la de poner en contacto a diferentes 
investigadores del CSIC, profesores universi-
tarios y hospitales de España, y poner su expe-
riencia, laboratorios e instalaciones al servicio 
de las mejores ideas e iniciativas, seleccionadas 
por un comité de expertos.

Gracias a esta iniciativa, un equipo multidis-
ciplinar compuesto por numerosos grupos 
de investigación de diferentes institutos del 
CSIC, de la UPV, así como de otras instituciones 
académicas y clínicas, y liderado por los inves-
tigadores del CSIC, José María Benlloch (i3M), y 
Pablo Botella (Instituto de Tecnología Química, 
ITQ, CSIC-UPV), ha presentado AG5, un nove-
doso compuesto antiinflamatorio no esteroideo 
(AINE) con actividad inmunomoduladora.

Nueva clase de antiinflamatorios

La principal novedad de AG5 es que inicia una 
nueva clase de antiinflamatorios. A diferencia 
de los AINE, AG5 es capaz de inhibir la tormenta 
de citoquinas (uno de los síntomas más graves 
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de la COVID-19 y otras patologías), como la dexametaso-
na, pero, a diferencia de los corticoides, conserva ade-
cuadamente la inmunidad innata. Esto es fundamental 
en las primeras etapas de cualquier infección nueva, 
ya que el cuerpo necesita desarrollar una respuesta de 
defensa contra el nuevo patógeno, pero también en el 
tratamiento de numerosos tipos de cáncer, en los que 
la supresión de la respuesta inmune primaria facilita el 
desarrollo del tumor.

AG5 se seleccionó a través de un cuidadoso estudio de 
detección de derivados estructurales de andrografólido 
para mejorar la eficacia y minimizar la toxicidad. Los in-
vestigadores sostienen que este nuevo compuesto es un 
potencial sustituto de la dexametasona (y, en general, de 
los corticoides), con muchos menos efectos adversos y 

toxicidad, y preservando además el sistema inmune in-
nato.

Inhibe la tormenta de citoquinas provocada por el vi-
rus SARS-CoV-2

Las pruebas in vitro han demostrado que AG5 es un inhi-
bidor de la caspasa-1 y es capaz de modular la respuesta 
inmune en procesos inflamatorios asociados a infec-
ciones bacterianas y virales. Se ha demostrado la eficacia 
terapéutica de AG5 en diferentes modelos animales de 
inflamación (pez cebra, ratón), con y sin infección viral 
asociada. Por ejemplo, AG5 es capaz de inhibir la tor-
menta de citoquinas en ratones humanizados infectados 
con el virus SARS-CoV-2 sin suprimir por completo la 
respuesta inmunitaria.

Los investigadores del CSIC José María Benlloch (i3M), y Pablo Botella (ITQ).
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MANIPULADOR UTERINO
que mejora la cirugía ginecológica

de sujeción por vacío al cérvix con un sistema de copas 
intercambiables de diferente tallaje.

De esta manera, se evitaría la lesión del tumor inicial, 
se minimizaría el daño causado en la manipulación del 
útero y disminuiría la posible migración de probables 
agentes cancerígenos. Entre sus beneficios, también es-
taría una reducción del tiempo quirúrgico de la cirugía 
y el aumento de la seguridad de la paciente al disminuir 
las complicaciones operatorias derivadas de la técnica 
quirúrgica.

La tecnología, validada a escala experimental en el en-
torno de laboratorio y protegida mediante solicitud de 
patente, sería de aplicación en industrias que fabrican 
y comercializan manipuladores uterinos. Además, está 
disponible para el desarrollo y adaptación en aplica-
ciones concretas mediante acuerdos específicos y de li-
cencia con empresas.

Personal investigador del grupo de investigación Biome-
cánica y Ergonomía de la Universitat Jaume I de Castelló 
(UJI), la Unidad de Referencia de Cirugía Oncológica Ab-
domino-Pélvica (UR-COAP) del Hospital General Uni-
versitario de Castellón y la  Fundación para el Fomento 
de la Investigación Sanitaria y Biomédica de la Comuni-
tat Valenciana (Fisabio) han desarrollado un manipula-
dor uterino atraumático para intervenciones de cirugía 
ginecológica mínimamente invasiva.

Diversos estudios han evidenciado la necesidad de 
diseñar un manipulador uterino que mejore la técnica 
quirúrgica con abordaje laparoscópico/robótico y, en 
particular, que no lesione el tumor inicial de cérvix ute-
rino si ese fuese el motivo del abordaje.

El objetivo es que el instrumento quirúrgico patenta-
do pueda aplicarse en las operaciones de histerectomía 
abdominal laparoscópica/robótica, mediante un sistema 
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El pinzamiento femoroacetabular es una cau-
sa conocida de dolor de cadera en adolescentes 
y jóvenes deportistas. Cuando el tratamiento no 
operatorio falla, la cirugía o artroscopia de cadera 
es la solución a esta lesión, que requiere un pro-
ceso de rehabilitación posterior. Investigadores 
del Grado en Fisioterapia de la Universidad CEU 
Cardenal Herrera (CEU UCH) en Elche, junto a fi-
sioterapeutas y traumatólogos de tres clínicas en 
Alicante y Terrasa, han evaluado los beneficios de 
un programa de rehabilitación específico para es-
tas lesiones de cadera en jóvenes tras la artrosco-
pia. Sus resultados han sido publicados en la re-
vista científica internacional Journal of Clinical 
Medicine. 

Según destaca el profesor José Martín, miembro 
del equipo investigador y profesor de Fisioterapia 
de la CEU UCH, «aunque existen diversos estu-
dios sobre la rehabilitación tras la artroscopia de 
cadera, la gran mayoría carece de detalles espe-
cíficos o se basan en directrices existentes para 
casos de implantación de prótesis de cadera. Por 
otra parte, los protocolos de rehabilitación que sí 
son más específicos para este tipo de lesiones no 

han publicado resultados sobre su eficacia por el 
momento. Por estas razones, con el objetivo de 
facilitar un regreso seguro y gradual a la activi-
dad deportiva en los jóvenes intervenidos por este 
tipo de pinzamiento de cadera, era necesario un 
estudio comparado que pudiera orientar la reha-
bilitación posoperatoria». La investigación con-
siste en el diseño un protocolo de rehabilitación 
específico, supervisado por un fisioterapeuta, para 
estos jóvenes pacientes y en su comparación con 
la aplicación de un protocolo estándar de cuidado 
posquirúrgico de cadera. 

Para evaluar la eficacia, el equipo investigador 
comparó los resultados de 45 pacientes jóvenes 
que se sometieron a artroscopia de cadera con 
los resultados de un grupo de control, compues-
to también por 45 pacientes, que tenían su cirugía 
programada, pero no habían sido aún interveni-
dos. En los 90 pacientes, se evaluó el rango de 
movimiento y se practicaron pruebas ortopédi-
cas y de dolor, inmediatamente antes de la cirugía 
de cadera, a las cuatro y a las catorce semanas 
después de la cirugía, para poder compararlas. 
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PINZAMIENTO DE CADERA
y programa de rehabilitación tras la cirugía
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UNA DE CADA CUATRO MUJERES
sufrió violencia obstétrica durante la pandemia
Una de cada cuatro mujeres ha sufrido violencia obstétrica en España durante el período comprendido entre marzo 
de 2020 y abril de 2021, según las conclusiones de un estudio sobre lactancia materna realizado a más de seis mil 
pacientes españolas por el Departamento Enfermería de la Universitat Jaume I de Castelló (UJI) y la colaboración del 
Departamento de Obstetricia del Hospital de Salnés de Villagarcía de Arousa en Pontevedra, aunque la cifra podría 
ser mayor, en opinión del equipo investigador.

Actualmente, existe una falta de consenso a nivel internacional en la definición y la medición de la violencia obstétri-
ca. Sin embargo, el estudio realizado por este mismo equipo de la UJI, en colaboración la Universidad de Almería y el 
Departamento de Salud de Xàtiva-Ontinyent (Valencia) y publicado en la revista Women and Birth, ha concluido que 
«violencia obstétrica» sería el término más preciso, en el contexto español, para describir un tipo de violencia que 
supone la violación de los derechos humanos y un grave problema de salud pública, y que tiene consecuencias sobre 
la salud física, mental y sexual de las mujeres.

Los profesionales sanitarios y el estudiantado de Enfermería que han participado en el estudio a través de entrevistas 
en profundidad (9 matronas, 3 pediatras, 1 enfermera, 1 ginecólogo y 6 estudiantes de Enfermería, el 80 % mujeres y 
de entre los 22 y los 70 años de edad) han coincidido en que el término de violencia obstétrica es el más preciso, aun-
que algunas de las personas han reconocido su incomodidad frente a él, pero también han comentado que «cuanto 
más aprendo, más me doy cuenta de que fui testigo de violencia al impulsar intervenciones que no eran apropiadas».

De acuerdo con lo manifestado por las personas participantes, la violencia obstétrica se percibe como una faceta 
del abuso sistemático por razón de género, derivada del sistema patriarcal, que engloba intervenciones rutinarias, 
innecesarias o sin consentimiento, medicalización de la madre o criatura, maltrato verbal, humillación o falta de 
recursos o instalaciones adecuadas. 
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¿Puede afectar el momento del pinzamiento del 
cordón umbilical a la satisfacción de la madre con 
la experiencia del parto? Este ha sido el objetivo 
del trabajo de investigación del Estudio CORDON, 
que llevan a cabo investigadores del Hospital Uni-
versitario de La Plana, en Villarreral, de la Univer-
sitat de València (UV) y de la Facultad de Ciencias 
de la Salud de la Universidad CEU Cardenal Herre-
ra (CEU UCH) de Castellón. Sus resultados sobre el 
estudio de 198 casos se han publicado en la revista 
científica internacional Midwifery. 

El estudio CORDON es un proyecto de investi-
gación que analiza los efectos del pinzamiento pre-
coz del cordón umbilical, aquel que se realiza antes 
del primer minuto de vida, frente al pinzamiento 
tardío, realizado una vez transcurrido este primer 
minuto. Los investigadores del Hospital Univer-
sitario de La Plana, de la UV y de la CEU UCH ya 
corroboraron, entre la población local, resultados 
de estudios previos realizados en otros países de 
características socioeconómicas diferentes, en 
los que se demuestra que demorar la ligadura del 
cordón umbilical tras el primer minuto de vida au-
menta los depósitos de hierro en el neonato. Esto 
reduce el riesgo de anemia neonatal y del lactante 
y, además, contribuye a una transición natural del 

recién nacido hacia la vida extrauterina. 

En este nuevo estudio, se ha observado además 
que este efecto beneficioso se produce incluso 
depositando al recién nacido sobre el tórax-abdo-
men de la madre, piel con piel, esperando a que 
el cordón umbilical deje de latir, hecho que puede 
ocurrir más allá de los diez minutos de vida.  

Según destaca Pasqual Gregori, médico pediatra 
del Hospital Universitario de La Plana que lide-
ra el Estudio CORDON, «cuando no hay razones 
médicas que justifiquen el pinzamiento tempra-
no del cordón, demorarlo es beneficioso para el 
neonato y no conlleva patología materna alguna, 
pero nos quedaba por evaluar si esta demora re-
percute sobre la satisfacción materna en la expe-
riencia del parto por lo que emprendimos la nueva 
investigación, ahora publicada». Según apunta la 
vicedecana de Ciencias de la Salud de la CEU UCH 
y coautora del estudio, Paula Sánchez, los estu-
dios previos realizados en España han evaluado 
la diversidad de actuaciones sobre el momento de 
pinzamiento del cordón, pero no incluyen entre 
las variables investigadas los denominados «re-
sultados comunicados por el paciente» o PRO, por 
sus siglas en inglés: Patient-reported outcomes.
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CORDÓN UMBILICAL
y la satisfacción de la madre con el parto
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METABOLÓMICA 
PARA ESTUDIAR

hepatotoxicidad por medicamentos
Universitat de València (UV)

Un equipo de la UV y del Instituto de Investi-
gación Sanitaria La Fe de Valencia (IIS La Fe), in-
tegrado en el Centro de Investigación Biomédica 
en Red de Enfermedades Hepáticas y Digestivas 
(CIBERehd), ha demostrado el potencial de la 
metabolómica para estudiar la hepatotoxicidad 
de nuevos medicamentos gracias a su relevan-
cia como herramienta para descubrir nuevos 
biomarcadores. Marta Moreno, investigadora 
Ramón y Cajal de la UV, es la principal autora 
del estudio.

La hepatotoxicidad o lesión hepática inducida 
por medicamentos (DILI, por sus siglas en in-
glés: Drug-Induced Liver Disease) es una de las 
reacciones clínicas adversas más frecuentes y 
una causa relevante de morbilidad y mortalidad. 
Es una de las principales causas de la retirada 
de medicamentos, tanto en las fases iniciales de 
desarrollo como cuando se encuentran aproba-
dos y en uso clínico. Constituye una preocu-
pación crucial para la industria farmacéutica, 
con repercusión sanitaria y económica.

El equipo de investigadores ha estudiado diver-
sos aspectos de la hepatotoxicidad de medica-
mentos, con el fin de identificar nuevos biomar-
cadores para DILI basados en la metabolómica. 
Este trabajo ha confirmado que la integración 
de la metabolómica para el estudio de la hepa-
totoxicidad tanto en estudios in vivo (pacientes 
que han experimentado episodios de hepato-

toxicidad) como in vitro (utilizando hepatocitos 
en cultivo como modelo del hígado humano), 
proporciona una valiosa información para pro-
fundizar en los mecanismos de hepatotoxicidad 
y para anticipar sus efectos.

Identificar y modificar la hepatotoxicidad

Así, se integra una herramienta innovadora, 
altamente sensible, que aborda con éxito la in-
vestigación de la potencial hepatotoxicidad de 
nuevos medicamentos en fases muy tempra-
nas de su desarrollo, evitando así una retirada 
prematura del mercado debido a la detección 
tardía de eventos hepatotóxicos graves. «Lograr 
que un método ultrasensible que detecta cam-
bios metabólicos sea, al mismo tiempo, robusto, 
reproducible y ofrezca resultados comparables, 
incluso cuando los experimentos se realizan en 
momentos distintos, ha sido una tarea ardua. 
Este aspecto ha sido fundamental para el éxito 
de esta tecnología en la hepatotoxicidad», ha ex-
plicado Marta Moreno.

«El desafío primordial sigue siendo la capacidad 
de identificar la posible hepatotoxicidad de un 
nuevo medicamento en las etapas tempranas 
del desarrollo, con el objetivo de modificarlo o 
de seleccionar análogos con efectos terapéu-
ticos similares y menores efectos tóxicos», ha 
señalado el doctor José V. Castell, investigador 
emérito del IIS La Fe y responsable de la Unidad 
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Mixta de Investigación en Hepatología Experimental.

En el ámbito de las ómicas, disciplinas que emplean 
tecnologías innovadoras y disruptivas para investigar 
fenómenos biológicos, la metabolómica ha surgido re-

cientemente como una herramienta destacada en el 
campo de la investigación biomédica. Sus avances han 
sido notables, contribuyendo significativamente tanto al 
desarrollo de compuestos con actividad biológica como 
al diagnóstico biomédico.

La investigadora, Marta Moreno.
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Ana Checa y Luis D’Marco, profesores del Grado en Medicina de la CEU UCH, han 
liderado el estudio.

EFECTO ANTIINFLAMATORIO DE FÁRMACOS
PARA PREVENIR EL RIESGO CARDIOVASCULAR
EN PACIENTES EN HEMODIÁLISIS 

Las personas con enfermedad renal crónica tienen un 
mayor riesgo de sufrir complicaciones cardiovascu-
lares, porque a los factores de riesgo clásicos -hiper-
tensión, diabetes, obesidad y tabaquismo- suman otros, 
derivados del mal funcionamiento de su sistema renal. 
Entre estos factores de riesgo cardiovascular adiciona-
les, en los pacientes renales crónicos están las calcifi-
caciones vasculares y las alteraciones del metabolismo 
mineral y óseo, debidas a una menor activación renal de 

la vitamina D y a la consiguiente acumulación de fósforo 
en sangre. Estos pacientes padecen además un proceso 
inflamatorio leve, pero crónico y persistente, que incre-
menta también significativamente el riesgo de eventos 
cardiovasculares y, con ello, de mortalidad. 

Luis D’Marco y Ana Checa, investigadores de la Universi-
dad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH), han liderado un 
equipo internacional de expertos para evaluar el efecto 
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antiinflamatorio de dos medicamentos utilizados 
para el control de los trastornos del metabolis-
mo mineral y óseo en pacientes en hemodiálisis. 
Sus resultados, sobre 146 pacientes con enfer-
medad renal crónica avanzada con tratamiento 
de hemodiálisis, han sido publicados en la revista 
científica internacional Healthcare. 

Según explica Luis D’Marco, nefrólogo y profesor 
del Departamento de Medicina de la CEU UCH, 
«uno de los fármacos analizados en este estudio 
ha sido el Paricalcitol, un análogo de la vitamina 
D utilizado con frecuencia en personas con en-
fermedad renal crónica para controlar los niveles 
elevados de la hormona paratiroidea, producto de 
la disminución de la vitamina D y del incremento 
de los niveles de fosforo en sangre, un fenómeno 
conocido como hiperparatiroidismo secundario. 
El otro fármaco objeto de estudio en este trabajo 
ha sido el Etelcalcetide, un calcimimetíco de uso 
más reciente también destinado a controlar esta 
complicación». 

Mayor capacidad antiinflamatoria 

Los resultados han demostrado que ambos fár-
macos son eficaces en el hiperparatiroidismo se-
cundario, por la reducción de los niveles séricos 
de la hormona paratiroidea, aunque el fármaco 
Etelcalcetide ha presentado más eficacia que el 
Paricalcitol en lograr este objetivo. Según explica 
Ana Checa, profesora de la CEU UCH, «estos re-
sultados no solo confirman los de estudios previos 
similares, sino que han demostrado que el uso si-
multáneo de los dos medicamentos reduce de for-
ma significativa los niveles de proteína C reactiva, 
que es un marcador de inflamación».  

Para el profesor D’Marco, este hallazgo sobre el 
mayor efecto antiinflamatorio de la combinación 
de los fármacos estudiados «permite avanzar, no 
sólo en el control del hiperparatiroidismo se-
cundario al que se destinan, y que tantas compli-
caciones genera en este grupo de riesgo. También 
contribuye al control de la inflamación crónica, 
que tiene consecuencias en el riesgo cardiovascu-
lar de los pacientes con enfermedad renal crónica 
en hemodiálisis». 

En el artículo, Luis D’Marco y Ana Checa han co-
laborado con Dionilux Gamero, del Parc Sani-
tari Sant Joan de Deu de Barcelona; Carlos Soto, 
nefrólogo del Consorci Sanitari del Alt Pened-
es-Garraf; Juan Salazar y Valmore Bermúdez, de 
la Universidad Simón Bolívar de Barranquilla, en 
Colombia; Manuel Nava, de la Universidad de Zu-
lia, en Maracaibo (Venezuela); y Fabiola Dapena, 
de la Fundación Renal Íñigo Álvarez de Toledo, en 
Madrid.
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Explican cómo prevenir la hipertensión 
arterial en niños y adolescentes

El proyecto europeo COST HyperChildNET, liderado 
por la Universitat de València (UV) y con el objetivo de 
prevenir la hipertensión arterial en niños y adoles-
centes, ha elaborado, en colaboración con la Academia 
Europea de Pediatría, un documento sobre cómo pre-
venir esta patología en edades tempranas, el cual será 
la base de una guía para toda Europa. El documento ha 
sido publicado en la revista Frontiers in Pediatrics.

Determinan las pautas de consumo de 
drogas en València a partir del análisis 
de aguas residuales

Un estudio del Centro de Investigaciones sobre De-
sertificación (CIDE), centro mixto del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), la Universitat de 
València (UV) y la Generalitat Valenciana, ha evaluado 
mediante el análisis de las aguas residuales el consumo 
de drogas en la ciudad de València, de 2011 a 2020. 
Cannabis, tabaco y cocaína fueron las drogas más con-
sumidas, especialmente durante los fines de semana y 
en periodos festivos. El trabajo, publicado en la revis-
ta Water Research, pone de relieve la eficiencia de esta 
técnica epidemiológica.

Desarrollan un dispositivo TAC simple y 
de bajo coste para detectar y prevenir le-
siones en caballos

Un proyecto desarrollado por personal científico del 
Instituto de Instrumentación para Imagen Molecular 
(i3M), centro mixto del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC) y la Universitat Politècni-
ca de València (UPV), ha creado un dispositivo TAC 
(Tomógrafo Axial Computarizado) ergonómicamente 
diseñado para la exploración de extremidades de ca-
ballos, con el objetivo de detectar a tiempo lesiones 
comunes en estos animales y poder prevenirlas para 
mejorar el bienestar animal.

Desarrollan nuevos modelos virtuales de 
huesos con osteoporosis para ayudar a 
predecir el riesgo de fractura ósea

Un equipo del Instituto Universitario Concertado de 
Ingeniería Mecánica y Biomecánica (I2MB) de la Uni-
versitat Politècnica de València (UPV), en colaboración 
con el Hospital Universitario Infanta Leonor de Madrid 
y el Hospital Universitari i Politècnic La Fe de Valèn-
cia, está trabajando en el desarrollo de nuevos modelos 
virtuales de huesos con osteoporosis para predecir con 
mayor precisión el riesgo de que se produzca una frac-
tura ósea. Sus resultados se han publicado en la revista 
Computer Methods and Programs in Biomedicine.

OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA

Los humanos expandieron la fascioliasis 
desde el Neolítico y provocaron su varia-
ción genética

Un análisis multidisciplinar dirigido por Santiago 
Mas-Coma, catedrático emérito de Parasitología de la 
Universitat de València (UV) y publicado en la revista 
Clinical Microbiology Reviews, revela las estrategias de 
dos trematodos (Fasciola hepática y Fasciola gigantica) 
para expandirse globalmente desde el Neolítico. Estos 
parásitos causan la fascioliasis, una enfermedad emer-
gente zoonótica, que puede provocar la muerte en 
humanos, especialmente durante la infancia, y causa 
grandes pérdidas en su reservorio natural, el ganado.
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ASÍ EVOLUCIONA
UNA PROTEÍNA CLAVE PARA
la adaptación de las plantas terrestres

Instituto de Biología Molecular y Celular de Plantas (UPV-CSIC)

Científicos del Instituto de Biología Molecular y 
Celular de Plantas (CSIC-UPV) describen cómo 
una misma proteína vegetal es capaz de regular 
programas celulares diferentes en especies dis-
tintas. Cuánto crece una planta, cuándo florece, 
cómo debe afrontar condiciones de sequía, 
cómo se enfrenta a determinadas infecciones… 
En los cultivos, todas estas funciones las regu-
la una hormona vegetal llamada giberelina a 
través de la proteína DELLA. Sin embargo, no 
todas las especies de plantas terrestres sinteti-
zan esa hormona. A pesar de ello, todas emplean 
la proteína DELLA para responder a los cambios 
en el ambiente. 

Ahora, un equipo de investigación del Institu-
to de Biología Molecular y Celular de Plantas 
(IBMCP), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universi-
tat Politècnica de València (UPV), ha descubierto 
el mecanismo evolutivo por el que la proteína 
DELLA ha llegado a regular procesos distintos 
en distintas especies.

Las giberelinas son hormonas vegetales que 
regulan muchos aspectos de la vida de las plan-
tas con flores, que son la mayoría de los cultivos: 
el tamaño que alcanzan, el momento en el que 
tienen que florecer, la tolerancia a algunos fac-
tores de estrés como la sequía y la resistencia a 
algunos hongos. 

¿Cómo es posible que una sola molécula haga 
tantas cosas distintas? ¿Cómo sabe lo que tiene 
que hacer en cada momento o en cada teji-
do? Hace tiempo, el grupo de Señalización de 

Plantas del IBMCP, liderado por Miguel Ángel 
Blázquez, profesor de investigación del CSIC, 
ayudó a encontrar la explicación: lo único que 
hacen las giberelinas es regular los niveles de 
una proteína de la planta denominada DELLA. 
«Esta proteína presenta una promiscuidad inu-
sual, que le permite interactuar físicamente con 
docenas de factores de transcripción, que son 
los encargados de activar o reprimir programas 
concretos de funcionamiento en las células, y, 
por eso,  las giberelinas y las proteínas DELLA 
alcanzan a regular tantos programas distintos», 
explica Blázquez.

Pero no todas las plantas tienen la capacidad de 
sintetizar giberelinas. Por ejemplo, las coníferas 
(pinos, abetos) y los helechos sí tienen gibereli-
nas, pero los musgos y las plantas hepáticas no. 
Sin embargo, todas las plantas terrestres tienen 
proteínas DELLA. «En este trabajo, nos hemos 
preguntado hasta qué punto las funciones de las 
giberelinas y de las proteínas DELLA son uni-
versales o son particulares de las plantas con 
flores», resume Miguel Ángel Blázquez.

Promiscuidad de la proteína DELLA

En el trabajo, publicado en la revista Nature 
Plants, el grupo de investigación del IBMCP ha 
encontrado que las proteínas DELLA de todas las 
plantas, tengan o no giberelinas, tienen la mis-
ma promiscuidad. Es decir, «la primera DELLA 
ancestral de hace 450 millones de años ya era 
capaz de interactuar con docenas de factores de 
transcripción. Su promiscuidad no ha cambiado 
durante la evolución», revela Blázquez.
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A la izquierda, los investigadores Miguel Ángel Blázquez y Asier Briones.
A la derecha, Marchantia polymorpha, una de las plantas empleadas en el estudio. Foto: Macarena Mellado.

El estudio, en el que participan las universidades Pom-
peu Fabra de Barcelona y la de Birmingham (Reino Uni-
do), junto con el Instituto Leloir-CONICET (Consejo 
Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de 
Argentina), observa que las proteínas DELLA, a pesar de 
interaccionar con los mismos factores de transcripción 
en todas las plantas, regulan funciones muy distintas en 
cada linaje. «No en todos regula el tamaño de las plan-
tas», describe Blázquez, «y en las que lo hace, a veces se 
debe a su control de la proliferación celular y a veces a su 
control del tamaño de las células».

La razón de que las funciones finales que regulan las 
proteínas DELLA hayan cambiado tanto durante la evo-
lución no se debe a cambios en las propias proteínas, 
sino en los factores de transcripción con los que in-
teractúan, según la explicación propuesta por el grupo 
de investigación. «La evolución de DELLA es simple-
mente un reflejo de la evolución de sus 'dianas'», resume 
Blázquez. 

Usos agrarios de modificar la DELLA

Las giberelinas son diana de muchos usos agrarios. Se 
usan para sincronizar la floración, para obtener frutos 
sin semillas, para inducir la fructificación o para con-
trolar el tamaño de plantas ornamentales, explican des-
de el IBMCP. Sin embargo, ya que esta hormona regula 
tantos procesos, su uso con un objetivo concreto viene 
acompañado de otros efectos no buscados (por ejemplo, 
se reduce la capacidad fotosintética de las plantas o se 
vuelven más sensibles a las infecciones por hongos).

«Un área de trabajo muy importante en biotecnología de 
giberelinas es intentar obtener variedades o compues-
tos químicos que nos permitan alcanzar los objetivos 
deseados sin los efectos secundarios. Entender cómo 
las proteínas DELLA han evolucionado en la naturale-
za durante millones de años nos ayuda a diseñar nue-
vas estrategias para generar nuevas variantes de DELLA 
con las funciones deseadas», asegura el investigador del 
CSIC.
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EL FUEGO ADELANTA LA REPRODUCCIÓN
SEXUAL DE LOS PINOS

Los ecosistemas mediterráneos conviven con el fuego 
desde hace millones de años. Así, uno de sus habitantes 
más comunes, el pino carrasco (Pinus halepensis), ha de-
sarrollado estrategias para sobrevivir en este entorno 
propenso a los incendios. Un equipo de investigación 
del Centro de Investigaciones sobre Desertificación 
(CIDE), centro mixto del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), la Universitat de València (UV) 
y la Generalitat Valenciana (GVA), ha comprobado en 13 
localizaciones del Mediterráneo español que, en lugares 
que se queman con más frecuencia, los pinos comienzan 
a reproducirse a edades más tempranas. Los resultados, 
publicados en la revista Oikos, sugieren un proceso de 
selección de los individuos más precoces por el fuego y 
tienen una aplicación directa en gestión y restauración 
forestal.

Los pinos se reproducen sexualmente mediante estruc-
turas reproductivas conocidas como conos. Existen 
conos masculinos y femeninos, que se producen en el 
mismo árbol en ramas diferentes. Los conos masculi-
nos son mucho más pequeños que los femeninos, y es 
donde se forman los granos de polen que se liberan en 
la madurez. La producción de conos femeninos se inicia 
en invierno, y los óvulos para la polinización se preparan 

durante la primavera siguiente. Cuando los óvulos son 
fecundados, se forman las semillas que quedan prote-
gidas en el interior del cono. Estos se desarrollan du-
rante dos años, aumentan de tamaño y se endurecen, 
convirtiéndose en piñas. «El pino carrasco es una espe-
cie muy bien adaptada a los incendios», explica Carmen 
Guiote, investigadora del CIDE, que lidera el estudio. 
«Aunque los individuos mueren tras el fuego, dejan tras 
de sí una gran descendencia. Esto es posible gracias a las 
llamadas piñas serótinas, unas piñas que el pino man-
tiene cerradas hasta que el calor del fuego las abre y se 
liberan sus semillas», describe.

Para que esta estrategia sea beneficiosa es necesario que 
los individuos alcancen la madurez sexual y comiencen 
a producir piñas antes de que se produzca el siguiente 
incendio. La edad de primera reproducción del pino 
carrasco suele rondar los 10-15 años, pero varía entre 
individuos; los más precoces pueden reproducirse ya a 
los 4 años. 

Así, el equipo del CIDE liderado por el investigador del 
CSIC, Juli G. Pausas, quiso comprobar si, en zonas con 
incendios muy frecuentes, hay una selección de indi-
viduos más precoces, ya que los que no han alcanzado 
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la madurez sexual no pueden dejar descendencia tras el 
incendio. 

Mayor éxito reproductivo de los individuos precoces

«Para validar nuestra hipótesis, determinamos la edad 
de primera reproducción y la cantidad de piñas acumu-
ladas por cada pino en 13 localizaciones del este penin-
sular, la mayoría ubicadas en la Comunitat Valenciana, 
desde Benicassim a Xeresa», recuerda Pausas. «En esta 
área, las zonas a altitudes más bajas se queman más 
frecuentemente que las ubicadas a mayor altitud. Estas 
diferencias en el régimen de incendios nos permitieron 
probar que las poblaciones históricamente sometidas a 
incendios más recurrentes inician su reproducción an-
tes que las que se han quemado poco», asegura.

«Nuestros resultados muestran que, en lugares que se 
queman con más frecuencia, los pinos comienzan a re-
producirse a edades más tempranas, sugiriendo que se 
está dando un proceso de selección de individuos pre-
coces por el fuego. Además, el hecho de ser más preco-
ces en la reproducción supone que acumulen más piñas 
a una edad determinada. Esto se traduce en un mayor 
éxito reproductivo de los individuos precoces, permi-

tiendo a las poblaciones persistir en sitios con incendios 
frecuentes», resume Carmen Guiote.

Cambio de paradigma en restauración tras un incendio

Los resultados tienen aplicación directa en gestión y 
restauración forestal. «Cada vez tenemos un clima más 
cálido, lo que incrementa el riesgo de sufrir grandes in-
cendios», sentencia Pausas. «En este contexto, si se re-
quiere restaurar un bosque de pino carrasco o de otra 
especie no rebrotadora, es conveniente utilizar semillas 
de poblaciones que sean muy precoces en la reproduc-
ción. Esto incrementa la probabilidad de que las pobla-
ciones puedan regenerarse tras futuros incendios».

«Ahora sabemos que las poblaciones que han sufrido más 
incendios son más precoces y, por tanto, más apropiadas 
para obtener semillas para proyectos de restauración. 
Esto implica un cambio de paradigma en las prácticas 
de restauración, ya que hasta ahora se usaban semillas 
de sitos con buena calidad forestal, sin tener en cuenta 
su historia de incendios», destaca Guiote. Así, conocer la 
variabilidad de respuestas que tienen las especies frente 
al fuego ofrece capacidad de actuar para gestionar los 
paisajes y hacerlos más resilientes a incendios.
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LAS PLANTAS DEL CARIBE
Y SU CAPACIDAD PARA

hacer frente al envejecimiento celular
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH)

Eloy Bejarano, investigador Ramón y Cajal que 
dirige el Laboratorio de Envejecimiento Celu-
lar y Nutrición de la CEU UCH, colabora con el 
equipo del doctor Gerardo Cebrián Torrejón, del 
laboratorio COVACHIM- M2E (Connaissance et 
Valorisation: Chimie des matériaux Environne-
ment, Energie) de la Universidad de las Antillas, 
en Guadalupe.

En su estudio, investigadores de ambos labora-
torios han identificado 22 especies de plantas 
asociadas a 182 remedios empleados en la isla 
de Grande-Terre, una de las Antillas francesas 
del archipiélago de Guadalupe en el mar Cari-
be, con una flora única en el mundo y donde la 
medicina herbaria es ampliamente utilizada con 
fines terapéuticos. Los resultados de la investi-
gación han sido publicados en la revista Plants, 
de primer cuartil (Q1) en el área de Plant Science.  

Según destaca el profesor e investigador de la 
CEU UCH, Eloy Bejarano, «el objetivo de esta 
colaboración con el equipo del doctor Cebrián 
Torrejón es documentar y preservar la aso-
ciación tradicional de una planta con una de-
terminada dolencia, en una región de gran 
biodiversidad y con amplia implantación de la 
medicina popular». Bejarano añade que «estas 
asociaciones pueden servir como punto de par-
tida para identificar fitocompuestos biológica-
mente activos para combatir problemas de sa-
lud comunes, especialmente los derivados del 
envejecimiento celular, que son los que aborda-
mos en nuestro laboratorio desde la perspectiva 
de su relación con la dieta». 

Plantas caribeñas anti-aging 

Para la identificación de estos fitocompuestos 
de uso medicinal tradicional en la isla caribeña 
de Grand-Terre, el estudio ha partido de una 
encuesta etonobotánica para identificar entre la 
población local datos como la frecuencia de uso 
de un tratamiento y planta para una dolencia. 
Tras evaluar un total de 96 especies de plan-
tas diferentes y 523 remedios vinculados a estas 
plantas citados en la encuesta, se filtraron los 
datos para identificar y documentar 22 especies 
que se asociaron con 182 remedios. 

Las familias de plantas más frecuentemente 
citadas fueron las poáceas (Poaceae), plantas 
gramíneas de carácter herbáceo; las mirtáceas 
(Myrtaceae), entre las que hay arbustos y árboles 
como el eucalipto; las cucurbitáceas (Cucurbi-
taceae), plantas trepadoras, entre ellas, varios 
géneros de calabazas; y las rubiáceas (Rubia-
ceae), como la planta del café, entre otras. Las 
partes aéreas de estas plantas fueron las más 
comúnmente utilizadas para los remedios y el 
modo de administración más frecuente fue la 
ingestión oral. 

Este conocimiento popular permite identifi-
car fitocompuestos con capacidad terapéutica 
para desarrollar futuros tratamientos, así como, 
aquellas plantas cuyas hojas y frutos comesti-
bles pueden incorporarse a la dieta. «En con-
creto, desde el Laboratorio de Envejecimiento 
Celular y Nutrición de la CEU UCH estamos 
caracterizando los fitocompuestos que pueden 
mejorar actividades celulares cuya función se 
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Eloy Bejarano, investigador principal del Laboratorio de Envejecimiento Celular y Nutrición de la CEU 
UCH, y Alejandro Ponce han colaborado en este estudio con la Universidad de las Antillas. 

pierde con la edad y son responsables del envejecimien-
to. Este es el primer paso para la identificación de fito-
compuestos con actividad anti-aging en dichas plantas, 
para desarrollar nuevos tratamientos y para aprovechar 
sus beneficios en la alimentación». 

El investigador Ramón y Cajal de la CEU UCH, Eloy Be-
jarano, y el ayudante de investigación Alejandro Ponce, 
del Laboratorio de Envejecimiento Celular y Nutrición 

de la CEU UCH, han participado en este estudio junto 
con Gerardo Cebrián, los investigadores Elisa Courric, 
David Brinvilier, Petra Couderc, Vanessa Méril-Mamert 
y Muriel Sylvestre, miembros del laboratorio COVA-
CHIM-M2E de la Universidad de las Antillas; Jeannie 
Hélène Pelage, Jean Vaillant y Alain Rousteau, de los de-
partamentos de Medicina y Química de esta Universi-
dad. 
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TRATAMIENTO CON AZUFRE
para reducir las pepitas en la mandarina Nadorcott
El tratamiento con azufre reduciría significativamente la formación de pepitas en la mandarina de la variedad 
Nadorcott, sin incidir en el rendimiento ni calidad del fruto. Esta es la principal conclusión de un estudio de 
la Universitat de València (UV) y la Universitat Politècnica de València (UPV), realizado junto con la empresa 
Explotaciones Agrícolas Serrano, y que ha sido publicado en la revista PLOS ONE.

La investigación parte de la realidad de que la mandarina Nadorcott es una variedad bien posicionada y apre-
ciada por el mercado fresco, pero puede producir semillas por polinización cruzada con otras variedades. «Los 
consumidores prefieren las mandarinas sin pepitas y, por tanto, los citricultores necesitan técnicas para evitar 
la formación de pepitas», afirma Alfonso Garmendia, investigador del Instituto Agroforestal Mediterráneo y 
profesor de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Agronómica y del Medio Natural (ETSIAMN) de la UPV. 
Para responder a esta demanda, en su estudio evaluaron el efecto de seis tratamientos (nitrato de amonio, 
nitrato de potasio, azufre, sacarosa, metilcelulosa, callosa) para conocer cuál de ellos es más eficiente y podría 
ser utilizado en un futuro como tratamiento agronómico que evite semillas en mandarinas, sin incidir en el 
rendimiento y la calidad de la fruta.

«Actualmente, el uso del azufre en cítricos no está permitido, no hay ningún producto registrado para ello. 
Nuestro estudio abre una vía, ofrece unos primeros datos, pero es necesario seguir estudiando y mejorando la 
fórmula para poder tener un producto registrado y con todas las garantías de uso por los agricultores», señalan 
los autores del estudio. De los seis tratamientos probados, solo el azufre elemental pudo reducir significati-
vamente el número de semillas en un 87 % en comparación con el control positivo y, además, no influyó en el 
rendimiento o la calidad de la fruta. «Este es un resultado muy novedoso, ya que ningún producto previamente 
probado en condiciones de campo ha obtenido tan excelente efectividad. Esto lo convierte en un candidato 
prometedor para desarrollar tratamientos que prevengan la aparición de semillas en frutas», señala María 
Dolores Raigón, investigadora del Instituto Universitario de Conservación y Mejora de la Agrodiversidad Va-
lenciana y profesora también de la ETSIAMN.



155 | INFORUVID | ANUARIO 2023

El
 g

ru
po

 d
e 

in
ve

st
ig

ac
ió

n 
en

 P
ro

te
ín

as
 y

 P
ép

tid
os

 B
io

ac
tiv

os
 

de
 In

te
ré

s 
en

 A
gr

oa
lim

en
ta

ci
ón

 d
el

 IA
TA

-C
SI

C
, d

ir
ig

id
o 

po
r 

Jo
sé

 F
. M

ar
co

s y
 P

al
om

a 
M

an
za

na
re

s.

Penicillium digitatum es el hongo causante de la 
podredumbre verde de los cítricos (el llamado 
moho verde) la principal enfermedad tras la co-
secha que provoca grandes pérdidas económicas 
a nivel mundial. Para combatirlo, un grupo de 
investigación del Instituto de Agroquímica y Tec-
nología de Alimentos (IATA), del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), estudia las 
posibilidades de un tipo de proteínas antifúngi-
cas denominadas AFPs, producidas por hongos 
filamentosos. Y han descubierto que una de ellas 
tiene efectos múltiples frente a esta amenaza, difi-
cultando la aparición de resistencias y permitien-
do el desarrollo de nuevos antifúngicos. Además 
de su aplicación en protección poscosecha, estas 
proteínas pueden aplicarse en el ámbito de la me-
dicina, la agricultura y la tecnología de alimentos.

El grupo de investigación en Proteínas y Pépti-
dos Bioactivos de Interés en Agroalimentación 
del IATA-CSIC, dirigido por José F. Marcos y Palo-
ma Manzanares, trabaja en la caracterización 
de proteínas antifúngicas como las AFPs. Son 
pequeñas y muy estables, y son capaces de im-
pedir el crecimiento de hongos patógenos tan-
to humanos como vegetales, así como de hongos 
que alteran los alimentos y producen compues-

tos tóxicos. Este equipo ha publicado en la revista 
Microbiology Spectrum un trabajo donde describe 
cómo funciona la proteína antifúngica AfpB frente 
al hongo Penicillium digitatum, causante de la po-
dredumbre verde de los cítricos. Los resultados 
más relevantes indican que la proteína AfpB tiene 
un modo de acción múltiple frente a este hongo: 
por una parte, impide que pueda defenderse pro-
duciendo compuestos tóxicos; provoca muerte 
celular programada (apoptosis celular) en el hon-
go; además, afecta a la síntesis de acetoína, un 
compuesto orgánico producto de la fermentación 
alcohólica que también contribuye a la actividad 
antifúngica de AfpB. «Finalmente, vimos que AfpB 
induce la expresión de un gen que codifica una 
proteína extracelular muy particular compuesta 
de repeticiones de aminoácidos en tándem, que 
mejoraba la actividad inhibitoria de AfpB», explica 
José F. Marcos.

Para la realización de este trabajo, usaron técnicas 
transcriptómicas como la tecnología RNAseq, que, 
como describe Paloma Manzanares, «nos ha per-
mitido conocer qué genes presentan una respues-
ta más fuerte en presencia de dicha proteína, y, 
por tanto, qué rutas metabólicas asociadas a esos 
genes se ven más afectadas por la acción AfpB». 

EFECTOS DE UNA PROTEÍNA
frente al hongo que causa podredumbre en cítricos
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TOMATES RESISTENTES
a plantas parásitas, sin afectar a su crecimiento
Un grupo de investigación liderado por el Instituto de Biología Molecular y Celular de Plantas (IBMCP), centro 
mixto del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat Politècnica de València (UPV), 
ha descrito por primera vez cómo se regula la producción de un compuesto esencial para la comunicación de 
la planta del tomate con su entorno. Se trata del geranilgeranil difosfato (GGPP), del que derivan los carotenoi-
des, pigmentos que dan el color rojo al fruto, y las estrigolactonas, hormonas que regulan el crecimiento de la 
raíz de la planta cuando necesita nutrientes como el fostato, pero también atraen a otras plantas parásitas. El 
hallazgo abre la vía para controlar la producción de este compuesto y obtener tomates más resistentes.

Las plantas se comunican con otros seres de su entorno mediante señales visuales y químicas. Pigmentos 
como los carotenoides «colorean» las flores con néctar y los frutos maduros, señal que atrae a los animales que 
transportarán el polen y las semillas, favoreciendo la dispersión de la planta. La acumulación de carotenoides 
en el fruto de tomate (Solanum lycopersicum) es lo que hace que adquiera el característico color rojo cuando 
está maduro. Derivados de los carotenoides como las estrigolactonas, son exudados por las raíces de muchas 
plantas para atraer a micorrizas, hongos beneficiosos que ayudan a captar nutrientes y agua del suelo. Las 
plantas parásitas usan las estrigolactonas como señales químicas para localizar las raíces de las plantas que 
parasitan, como el tomate. «Aunque carotenoides y estrigolactonas derivan del GGPP, se desconocía cómo se 
regulaba la producción de este precursor común. El trabajo se planteó para estudiar cómo se produce GGPP 
en cada tejido del tomate para cada uso particular», explica Manuel Rodríguez, profesor de investigación del 
CSIC en el IBMCP y autor principal del trabajo, publicado en la revista New Phytologist.

«Hemos estudiado varios miembros de la familia de enzimas que producen GGPP en tomate, a los que lla-
mamos SlG1, SlG2 y SlG3», continúa Miguel Ezquerro, autor del artículo. «El trabajo ha desvelado que SlG3 es 
el que produce la mayoría del GGPP en la parte aérea de la planta. SlG2 ayuda a SlG3 cuando se necesita una 
producción extra de carotenoides durante la maduración del fruto. Pero en la raíz, es SlG1 la que se encarga de 
producir GGPP para estrigolactonas», revela el investigador.
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Un equipo de investigación con Isaac Garrido, de 
la Universitat de València (UV), el Museo Nacional 
de Ciencias Naturales del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC) y la Universidad de 
Minessota concluye que galerina venenosa (Gale-
rina marginata), una seta presente en la península 
ibérica y que puede provocar intoxicaciones mor-
tales, llegó a la Antártida a partir del Pleistoceno, 
probablemente desde el hemisferio norte (Europa 
y Norte América). El trabajo, publicado en la revis-
ta Antarctic Science, se basa en el estudio de da-
tos genéticos provenientes de la secuenciación del 
ADN de esta seta, que se ha comparado con una 
base de datos mundial de secuencias genéticas de 
este tipo de galerina y otras especies cercanas.

Asunción de los Ríos, investigadora del Museo Na-
cional de Ciencias Naturales, recolectó cerca de la 
base de investigación Juan Carlos I de la Antártida 
muestras de esta seta. «Con la secuenciación de 
una pequeña porción del ADN, pudimos comparar 
las muestras antárticas con las de otras Galerina 
de todo el mundo y, curiosamente, vimos que sus 
parientes más cercanos se encuentran en el norte 
de Europa y Norteamérica», destaca Isaac Garri-
do, investigador del Departamento de Botánica y 
Geología de la Facultad de Ciencias Biológicas.

El equipo investigador dató cronológicamente 
todos los linajes genéticos, tanto los antárticos 
como los de otras zonas del mundo, con lo que 
averiguaron que el linaje antártico, pariente de los 
del hemisferio norte, se originó en el Pleistoceno, 
aproximadamente hace unos 2 millones de años. 
Según De los Ríos, «con mucha probabilidad, un 
ancestro de la galerina venenosa antártica, pro-
veniente del norte, colonizó el continente en ese 
momento y, desde entonces, crece y se reproduce 
en las coberturas de vegetación costeras», explica.

Este es uno de los primeros estudios filogeográfi-
cos centrados en hongos antárticos que producen 
setas. La aproximación metodológica ha permitido 
establecer un marco temporal para el origen de las 
poblaciones antárticas de Galerina marginata, lo 
mismo que se ha inferido en otros estudios para 
el origen de las dos únicas plantas antárticas con 
flor, el pasto antártico (Deschampsia antarctica) y 
la perla antártica (Colobanthus quitensis), así como 
para varios musgos y líquenes.

En la Antártida, se conocen unas pocas decenas 
de setas. Esta cifra contrasta con lo que se conoce 
en la península ibérica o la Comunitat Valenciana, 
donde existen catalogadas miles de especies.

UNA SETA VENENOSA
colonizó la Antártida hace unos dos millones de años
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UTILIZAN PLANTAS PARA CREAR
NANOPARTÍCULAS CON ANTICUERPOS 
CONTRA EL SARS-COV-2
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Utilizar plantas como «biofactorías» para pro-
ducir nanopartículas como vehículo de fármacos 
es lo que ha conseguido un equipo del Instituto 
de Biología Molecular y Celular de Plantas (IB-
MCP), centro mixto del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat 
Politècnica de València (UPV), en colaboración con 
el Instituto de Biología Integrativa de Sistemas 
(I2SySBio), del CSIC y la Universitat de València 
(UV). En concreto, han creado nanopartículas con 
pequeños anticuerpos monoclonales de cadena 
simple (nanobodies) que actúan contra la proteína 
que envuelve el coronavirus SARS-CoV-2. Estas 
nanopartículas podrían emplearse como reactivo 
en tests de diagnóstico y, tras su evaluación, como 
fármaco para neutralizar la infección del virus. 
Los resultados se publican en la revista Plant Bio-
technology Journal.

El grupo de investigación liderado por José Antonio 
Darós en el IBMCP utilizó plantas de la especie Ni-
cotiana benthamiana para producir nanopartícu-
las recubiertas de pequeños anticuerpos mono-
clonales de cadena simple, también llamados 
nanobodies. Los anticuerpos son moléculas esen-
ciales del sistema inmunitario, capaces de unirse 
a cualquier estructura extraña para poner en mar-
cha otros mecanismos que destruyen elementos 
potencialmente peligrosos para el organismo (vi-
rus, bacterias, células tumorales…). En concreto, 
los nanobodies obtenidos en este trabajo actúan 
contra la proteína S del SARS-CoV-2, la «llave» que 
permite al coronavirus infectar las células.

La obtención de fármacos a partir de las plantas 
se remonta a los albores de la humanidad. Ahora 
se modifica el proceso, convirtiendo a las plantas 
en fábricas para producir compuestos de interés. 
«De la misma forma que se puede extraer un com-
puesto producido de forma natural por una planta, 
nosotros inducimos la producción de la molécula 
que queremos, en este caso, las nanopartículas 
recubiertas con nanobodies», explica José Anto-
nio Darós, profesor de investigación del CSIC en 
el IBMCP. Para ello, utilizan la capacidad de los 
virus para infectar a las plantas de forma rápida 
y sistémica, insertando en el genoma del virus el 
gen que codifica el anticuerpo que quieren pro-
ducir.

«En lugar de producir estos nanobodies como 
moléculas individuales, desarrollamos la produc-
ción de nanopartículas, estructuras moleculares 
cuya escala es nanométrica, que sirven como 
soporte para la presentación de dichos anticuer-
pos», revela Darós. La nanopartícula que utilizan 
es la propia partícula viral, cuya proteína estruc-
tural es fusionada a un anticuerpo.
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NUEVOS TRATAMIENTOS
PARA INACTIVAR GENES

de plantas de forma no transgénica
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH)

El Instituto de Biología Molecular y Celular de 
Plantas (IBMCP), centro mixto del Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas (CSIC) y 
la Universitat Politècnica de València (UPV), ha 
desarrollado una tecnología que permite inac-
tivar, de forma muy precisa y prolongada, genes 
de plantas mediante una única aplicación de un 
espray con un virus inocuo que libera moléculas 
muy pequeñas de ARN diseñadas en el laborato-
rio para silenciar a la carta genes de interés. De 
esta forma, la inactivación de un gen se consigue 
sin modificar el genoma de la planta, un método 
no transgénico que favorece su implantación en 
el mercado. Esta tecnología podría usarse para 
aumentar la productividad, proteger los cultivos 
de virus y mejorar su capacidad de adaptación a 
cambios medioambientales.

Desarrollada por el equipo liderado por Alberto 
Carbonell, investigador Ramón y Cajal del CSIC 
en el IBMCP, esta tecnología permite inactivar 
genes de la planta de manera continuada y pre-
cisa gracias a unas moléculas muy pequeñas de 
ARN llamadas microRNAs artificiales (amiR-
NAs). Los amiRNAs son ácidos nucleicos como 
el ADN, pero de mucho menor tamaño, que se 
diseñan computacionalmente para que sean al-
tamente específicos y no inactiven accidental-
mente genes no deseados.

Los pequeños ARNs artificiales se derivan de 
moléculas precursoras más grandes, cuyo 
tamaño ha sido optimizado en la planta modelo 
Arabidopsis thaliana, una herbácea muy usada 
en investigación en áreas como la biología mo-
lecular y la genética vegetal. El equipo aplica un 

espray a la planta que contiene un virus inocuo 
que se multiplica en su organismo y libera es-
tas moléculas muy pequeñas de ARN artificial 
necesarias para inactivar el gen deseado.

«Por un lado, hemos conseguido reducir con-
siderablemente el tamaño de las moléculas pre-
cursoras de microRNAs artificiales, sin afectar 
su actividad. También hemos comprobado que 
podemos inactivar genes de la planta mediante 
la pulverización de extractos vegetales que in-
cluyen vectores virales inocuos que producen 
amiRNAs a partir de moléculas precursoras 
mínimas», explica Alberto Carbonell, autor 
principal de este trabajo publicado en Nucleic 
Acids Research. 

Aplicada a la planta objeto de estudio, Nicotiana 
benthamiana (una solanácea de la familia del to-
mate muy utilizada como especie modelo en in-
vestigaciones sobre las relaciones entre patóge-
no y planta), esta tecnología permite inactivar a 
la carta genes de plantas mediante microRNAs 
artificiales «de manera altamente específica y 
no transgénica, ya que no es necesario integrar 
ningún gen en el genoma de la planta», asegura 
el investigador, «lo que facilitaría su aplicación 
en la Unión Europea, donde los Organismos 
Modificados Genéticamente se encuentran 
fuertemente regulados». 

Aumentar la productividad de los cultivos y 
«vacunarlos» frente a virus

Otra de las ventajas de esta tecnología es que 
«una única pulverización es suficiente para in-
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Alberto Carbonell, investigador Ramón y Cajal del CSIC en el IBMCP.

fectar la planta con el virus inocuo y producir los amiR-
NAs en los tejidos infectados. Por lo tanto, no requiere 
tratamientos múltiples, lo que abarataría los costes de 
aplicación», resume Carbonell. Así, por ejemplo, los in-
vestigadores inactivaron mediante un único rociado con 
espray los genes de la ruta de biosíntesis de la clorofila, 
induciendo el amarilleamiento de los tejidos infectados.

Según el investigador del CSIC, un tratamiento basado 
en este método aplicado a cultivos de interés agronómi-
co «permitiría la inactivación selectiva de la expresión 

de sus genes, lo que se podría emplear para aumentar 
la productividad del cultivo y mejorar su capacidad de 
adaptación a cambios medioambientales». Además, es-
tos tratamientos podrían emplearse para proteger los 
cultivos frente a distintos patógenos, como, por ejem-
plo, los virus. «Esto constituiría una nueva generación 
de vacunas en las que se usaría un extracto vegetal para 
infectar al cultivo con un virus inocuo que produjera 
microRNAs artificiales específicos frente a un virus pa-
togénico para su inactivación, consiguiendo la immuni-
zación del cultivo».
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Un grupo de investigación del Instituto de Biología 
Molecular y Celular de Plantas (IBMCP), centro 
mixto del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y la Universitat Politècnica de 
València (UPV), ha descubierto que un grupo de 
proteínas de plantas pertenecientes a una familia 
denominada ECTs participan como efectores de la 
respuesta inmune frente al virus del mosaico de 
la alfalfa. Este trabajo, publicado en la revista The 
EMBO Journal, podría contribuir a diseñar pro-
ductos homólogos a las ECTs y obtener así nuevas 
formas de luchar contra los virus en plantas.

En los organismos conocidos, el ARN decodifi-
ca la información genética contenida en el ADN 
para producir las proteínas que realizarán las fun-
ciones del organismo vivo. Este ARN puede sufrir 
una serie de cambios denominados «modifica-
ciones epigenéticas». En un gran número de virus, 
como por ejemplo el SARS-CoV-2, la información 
genética está codificada en una o más moléculas 
de ARN (se conocen como virus de ARN), las cuales 
sufren el mismo tipo de modificaciones epigenéti-
cas. La principal modificación epigenética es la 
metilación, donde se producen alteraciones en la 
transcripción genética sin que se produzca una al-
teración en el ADN. Esta modificación está regula-

da por proteínas «escritoras» (metiltransferasas), 
«borradoras» (desmetilasas), y «lectoras», que se 
unen al ARN modificado y modulan la función del 
mismo. La alteración de los niveles de cualquiera 
de estas proteínas tiene un profundo impacto en el 
ciclo de infección de los virus.

«El epitranscriptoma, los procesos que suceden a 
nivel molecular en los organismos que incluyen la 
modificación y la edición de ARN, se ha revelado 
como una capa esencial de regulación que con-
tribuye a la adaptación al estrés y la tolerancia en 
las plantas», destaca Vicente Pallás, que dirige el 
grupo de Virología Molecular de Plantas en IBMCP. 
Y añade que «ahora hemos descubierto que algu-
nas ECTs constituyen una nueva capa de defensa 
de las plantas frente a los virus».

En este estudio han analizado el papel que tienen 
las proteínas lectoras en este proceso de modifi-
cación del ARN del virus que permite su infección. 
Mediante el uso de diferentes plantas mutantes, 
han demostrado que estas proteínas, que en plan-
tas se conocen como ECTs, son efectores directos 
de la inmunidad antiviral contra un virus de ARN 
modificado para permitir la infección.
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MECANISMO DE INMUNIDAD
contra un virus de ARN en plantas
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de hábitats esenciales para la vida de cientos de especies 
de flora y fauna marinas.

José Luis Sánchez es uno de los investigadores que ha 
participado en este estudio que, según él mismo detalla, 
se ha realizado durante un año en cuatro puntos de la 
costa comprendida entre el sur de la provincia de Ali-
cante y el norte de Murcia. Durante este tiempo, se han 
ido tomando muestras de forma periódica con el fin de 
analizar los nutrientes vertidos y, para ello, se han uti-
lizado marcadores moleculares con el fin de discernir 
qué nutrientes no tienen su origen en la propia planta; 
se ha medido la cantidad de luz en las aguas; y, además, 
se han tenido en cuenta otra serie de descriptores, como 
la densidad de sus hojas o cómo realiza la fotosíntesis. El 
resultado muestra que las plantas dentro de esta área de 
influencia del vertido experimentan cambios morfológi-
cos y fisiológicos que afectan a su crecimiento y super-
vivencia, y se llega a causar una alteración significativa 
del hábitat. Por tanto, pese a los esfuerzos por alejar los 
vertidos del litoral, estos resultados ponen en evidencia 
la vulnerabilidad de las praderas de posidonia más pro-
fundas.

LAS PRADERAS DE POSIDONIA
están desportegidas ante los vertidos
Las directivas europeas prohíben realizar vertidos an-
tropogénicos, es decir, los derivados de la actividad hu-
mana, en las áreas marinas donde haya posidonia. Sin 
embargo, no estipula a qué distancia de sus praderas 
está permitido hacerlo y, ante este vacío legal, existe el 
consenso aceptado entre científicos y gestores de que 
con alejarse 500 metros es más que suficiente. En con-
secuencia, los vertidos se han ido desplazando en los 
últimos años desde zonas costeras más someras hacia 
áreas marinas más abiertas y profundas. Un nuevo estu-
dio realizado por el departamento de Ciencias del Mar 
de la Universidad de Alicante (UA) y el Grupo de Ecología 
de Angiospermas Marinas del Instituto Español de 
Oceanografía (IEO), del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas), demuestra que las praderas de po-
sidonia se ven afectadas por vertidos realizados mucho 
más allá de esta distancia de seguridad. En concreto, los 
investigadores aconsejan que, al menos, se respete una 
distancia de 2,5 kilómetros del punto de emisión.

El artículo, publicado en la revista Plants, plasma una 
realidad alarmante, ya que el declive de las praderas de 
posidonia se está acelerando y, con ellas, la desaparición 
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Cladocora caespitosa es un coral endémico del Medi-
terráneo, el único en este mar con capacidad para for-
mar grandes colonias y arrecifes similares a los de los 
mares tropicales. En la actualidad, está gravemente 
afectado por el calentamiento del agua debido al cam-
bio climático, por lo que se encuentra en la Lista Roja de 
Especies Amenazadas de la Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza. Sin embargo, la mayoría 
de poblaciones de este coral en el Mediterráneo siguen 
sin describirse. Un equipo científico liderado por un 
investigador del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) en el Instituto de Acuicultura Torre de 
la Sal (IATS-CSIC) publica ahora la primera descripción 
de las poblaciones de Cladocora caespitosa en la Reserva 
de la Biosfera de la isla de Menorca, valorando también 
sus principales amenazas.

Dentro de este trabajo se ha explorado la costa de 
Menorca, incluida toda ella en la Reserva de la Bios-
fera (es la mayor Reserva de la Biosfera marina de todo 

COLONIAS DE CORAL AMENAZADO
en la Reserva de la Biosfera de Menorca

el Mediterráneo), para describir las principales pobla-
ciones de este coral. Para cada población también se han 
evaluado las distintas amenazas a la que está expuesta, 
como mortalidad por calentamiento del agua, presencia 
de especies invasoras o peligros asociados a la construc-
ción en costa.

«Gracias a este proyecto se han explorado y descrito 
por primera vez las poblaciones de este coral en la isla 
de Menorca y su Reserva de la Biosfera. Los resultados 
obtenidos muestran que la especie está bien distribuida 
por la costa de Menorca, encontrándose en la mayoría 
de zonas muestreadas», explica Diego Kersting, inves-
tigador Ramón y Cajal del CSIC en el IATS y autor prin-
cipal del estudio, que se publica en la revista Ocean & 
Coastal Management. 

«Esta información es de gran importancia para la con-
servación de la especie y para el desarrollo y adopción de 
medidas de gestión», asegura.
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Investigadores del Departamento de Ciencias 
de Mar y Biología Aplicada, del Departamento de 
Ciencias Ambientales y Recursos Naturales y del 
Centro de Investigación Marina de Santa Pola (CI-
MAR) de la Universidad de Alicante (UA) han de-
tectado la presencia del alga Rugulopteryx okamu-
rae en la costa de Alicante.

La rebautizada como «alga asiática» es una especie 
de amplia distribución en el Pacífico asiático que 
se ha introducido recientemente en el mar Medi-
terráneo mostrando un comportamiento invasor. 
«En España, apareció primero en los arribazones 
de las playas de Ceuta, a finales del año 2015, y se 
ha extendido por todo el mar de Alborán, donde 
ha mostrado una gran capacidad colonizadora, 
afectando negativamente a las especies marinas 
nativas, así como a la pesca artesanal y al turismo», 
señalan los investigadores de la UA. De hecho, 
forma grandes acúmulos en las playas, de difícil 

gestión y retirada por parte de los ayuntamientos 
afectados. 

«También se ha detectado en las Islas Canarias, así 
como en Almería y Granada, y se prevé una rápida 
expansión por el resto del Mediterráneo. Debido a 
esas características, fue declarada especie exóti-
ca invasora y se estableció una estrategia nacional 
para su seguimiento y control», explican los ex-
pertos.

En la costa alicantina, el alga se ha observado por 
primera vez, y en grandes cantidades, en mues-
tras recolectadas por los estudiantes y docentes 
del Grado de Ciencias del Mar de la UA. A raíz del 
hallazgo, los investigadores identificaron el alga 
mediante una caracterización morfológica y mo-
lecular, y realizaron una prospección rápida para 
evaluar la extensión y abundancia de esta alga en 
la zona submarina, así como en los acúmulos o ar-
ribazones de las playas.

UNA ALGA INVASORA ASIÁTICA
detectada en la costa de Alicante
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PATENTAN UN MÉTODO PARA ACTIVAR
LA RESISTENCIA A LA SEQUÍA DE LAS PLANTAS

Un fármaco para activar la resistencia de plantas de co-
secha a la sequía es lo que ha desarrollado un equipo 
del Instituto de Biología Molecular y Celular de Plan-
tas (IBMCP), centro mixto de la Universitat Politècnica 
de València (UPV) y del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC), y del Instituto de Química 
Física Rocasolano (IQFR), también del CSIC. Se trata de 
un mecanismo para activar a voluntad la señalización de 
la hormona vegetal llamada ácido abscísico, clave en la 
respuesta adaptativa de las plantas al estrés hídrico. En 
el trabajo, se aplican técnicas de biomedicina y de bio-

tecnología agrícola, lo que ha dado lugar a una patente. 
Los resultados se publican en Science Advances.

El ácido abscísico (conocido como ABA) es una hormona 
vegetal con importantes funciones dentro de la fisiología 
de las plantas. Participa en procesos del desarrollo y cre-
cimiento, así como en la respuesta adaptativa al estrés. 
Así, la adaptación de las plantas a situaciones de estrés 
provocadas por déficit hídrico puede favorecerse con la 
activación de esta fitohormona. 

A la izquierda, Pedro Rodríguez, profesor de investigación del CSIC, 
junto con el equipo del IBMCP que ha participado en la investigación.
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En este proyecto, los equipos liderados por Pedro Luis 
Rodríguez, en el IBMCP de Valencia, y Armando Albert, 
en el IQRF de Madrid, desarrollaron un método genéti-
co-químico para activar esta ruta de modo inducible y sin 
penalizar el crecimiento de las plantas. 

Basándose en la estructura atómica de las proteínas im-
plicadas y utilizando técnicas de ingeniería genética, los 
investigadores del CSIC han creado un receptor modifica-
do de ABA que se activa mediante una molécula mimética 
denominada iSB09. Según los resultados de su estudio, 

plantas portadoras de este receptor modificado y 
tratadas con iSB09 presentan gran tolerancia a la 
sequía. 

«Esta combinación activa eficientemente la ruta 
del ABA y genera protección al poner en marcha 
los mecanismos adaptativos de la planta», ase-
gura Pedro Luis Rodríguez. «Individualmente, la 
molécula iSB09 también permite reducir la pér-
dida de agua por transpiración en plantas de to-
mate», puntualiza el investigador del IBMCP.

«Es la primera vez que se modifica un receptor del 
ABA en plantas de cosecha para adaptarlo a una 
molécula mimética de la fitohormona», sostiene 
Armando Albert, del IQRF-CSIC. «Esta molécula 
presenta mayor persistencia que la propia hormo-
na ABA, que tiene una vida corta de media, y puede 
añadirse en el momento preciso para proteger la 
planta ante situaciones de sequía», explica el in-
vestigador del CSIC. 

Desarrollar fármacos contra la sequía

Según el estudio, esta combinación permite re-
ducir la dosis de productos agroquímicos utiliza-
dos en plantas de cultivo, porque la combinación 
con el receptor modificado potencia el efecto de 
la molécula. «Nuestro objetivo es mejorar la re-
sistencia de las plantas a la sequía e incluso, en 
casos extremos, permitir su supervivencia hasta 
que se restaure el riego», revela Pedro Luis Ro-
dríguez, y añade que «el objetivo es desarrollar 
fármacos contra la sequía aplicando el avanzado 
conocimiento molecular desarrollado en el mun-
do vegetal».

Para realizar este trabajo, los investigadores del 
CSIC han utilizado estrategias aplicadas previa-
mente en el campo de la Biomedicina (conocidas 
como «descubrimientos de fármacos» o drug dis-
covery), pero, en este caso, han sido trasladadas a 
la biotecnología agrícola. 

El método ha sido protegido mediante patente de 
titularidad CSIC-UPV, al ser el IBMCP un centro 
mixto.

Según los investigadores, «la molécula iSB09 de-
berá pasar estudios de seguridad alimentaria 
como cualquier agroquímico, algo de lo que se 
encargará la empresa que explote esta molécula. 
La introducción del receptor modificado, como 
toda modificación genética, está pendiente de 
algunos cambios en la legislación europea como, 
por ejemplo, la aceptación de la técnica CRISPR en 
biotecnología agrícola. Pero las empresas pueden 
utilizar este abordaje en otros países donde esté 
permitido».
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NIVEL DE RIEGO DEL ALMENDRO
para un cultivo más rentable y sostenible
Investigadores del Centro de Investigaciones sobre Desertificación (CIDE), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC), la Universitat de València (UV) y la Generalitat Valenciana (GVA), han elaborado un 
análisis basado en 15 ensayos del riego de almendros para determinar los niveles óptimos de agua que hay que aplicar 
para maximizar la eficiencia de este cultivo. 

El estudio establece que, en España, bajo condiciones mediterráneas semiáridas, una aplicación de 1000 milímetros 
(mm) de agua de riego o lluvia proporciona al almendro su rendimiento más elevado, con cerca de 2500 kilogramos 
por hectárea (ha). El estudio ha analizado dos tipos de riego: por una parte, el riego deficitario sostenido del almen-
dro, en el que hay un nivel continuado de falta de agua a lo largo de la temporada; y, por otra, el riego en déficit con-
trolado, en el que existe deficiencia de agua únicamente en ciertos períodos. Se concluye que, en una situación de es-
trés hídrico moderado, el riego deficitario controlado es más beneficioso para el almendro que el déficit continuado.

Según explica Diego S. Intrigliolo, investigador del CIDE participante en el estudio, «esta investigación es útil para 
establecer protocolos de riego sostenibles, y sus resultados pueden ser empleados por los agricultores para saber 
cuáles son las dotaciones de riego que tendrían que aplicar para maximizar el rendimiento y conocer la respuesta 
del árbol en función del déficit de agua». «Los órganos reguladores de la gestión del agua en las distintas cuencas 
hidrográficas españolas pueden emplear estos resultados para llevar a cabo una mejor gestión de las dotaciones de 
agua que pueden liberar a las comunidades de regantes y hacer un mejor balance de la demanda de agua existente 
en la cuenca», indica Intrigliolo. 

En el trabajo, participan el Instituto de Agricultura Sostenible (IAS-CSIC); el Instituto Andaluz de Investigación y 
Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica (IFAPA); el Instituto Técnico Agronómico 
Provincial (ITAP); el Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón (CITA); y la Universidad de 
Sevilla.
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EL CAMBIO CLIMÁTICO
y su afección sobre los ecosistemas fluviales
Un estudio del Instituto Universitario de Investigación de Ingeniería del Agua y Medio Ambiente de la 
Universitat Politècnica de València (IIAMA-UPV) ha desarrollado una metodología para evaluar los ries-
gos derivados del cambio climático en los ecosistemas fluviales, identificando las áreas más vulnerables 
y el impacto sobre las especies de agua fría, los macroinvertebrados y la reducción del oxígeno disuelto 
en el agua. La investigación ha sido llevada a cabo por Clara Estrela, Miguel Ángel Pérez y Gabriel Gó-
mez, del Grupo de Ingeniería de Recursos Hídricos, y ha sido publicado en la revista científica Water 
Resources Management.

El trabajo parte de la realidad de que el inequívoco calentamiento del sistema climático afectará signifi-
cativamente a los ecosistemas fluviales en la región mediterránea y en toda España. De hecho, distintos 
escenarios predicen que la temperatura del agua aumentará entre 2,2ºC y 2,9ºC a finales de siglo en los 
ríos mediterráneos. Bajo esta realidad, la nueva metodología de evaluación de riesgos desarrollada en 
el IIAMA-UP proporciona una serie de indicadores sobre la amenaza, exposición y vulnerabilidad a los 
impactos del cambio climático. «Los mapas de riesgo son herramientas clave para priorizar las áreas en 
las que se deben implementar medidas de mitigación y de este modo, mejorar la capacidad adaptativa 
de los ecosistemas fluviales a la reducción de sus recursos», asevera Miguel Ángel Pérez.

Concretamente, la investigación ha estudiado el efecto del cambio climático sobre el estado ecológico 
de las masas de agua a nivel nacional, aplicando la metodología en las 5017 masas de agua superficiales 
que componen la red hidrográfica de España. «Los resultados muestran que el aumento de temperatura 
provocará que las especies de aguas frías, como la trucha común, reduzcan significativamente su hábitat 
potencial, así como a los macroinvertebrados. También puede tener efectos en los niveles de oxígeno en 
las aguas superficiales», afirma Clara Estrela, investigadora del IIAMA-UPV durante su etapa doctoral.

Por este motivo, el estudio considera fundamental articular toda una serie de medidas preventivas 
que «mejoren la vegetación de ribera para que se generen zonas de sombreado en los ecosistemas, la 
creación de refugios térmicos a lo largo de las masas de agua y la protección de las aguas subterráneas», 
indica el profesor Miguel Ángel Pérez.
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LAS NACRAS DEL DELTA Y DEL MAR MENOR 
NO SE RECUPERAN PORQUE ENFERMAN O 
NO TIENEN LAS CONDICIONES AMBIENTALES 
ADECUADAS

El Delta del Ebro y el Mar Menor son unas de las pocas 
reservas de nacras que quedan en el mar Mediterráneo. 
Durante dos años, el proyecto Recupera Pinna, liderado 
por la Universidad de Alicante (UA) y el Instituto de In-
vestigación y Tecnología Agroalimentarias (IRTA), ha 
censado a los individuos supervivientes en estas zonas 
con el objetivo de identificar los factores que ponen en 
riesgo la continuidad de la especie.

El proyecto, que ha contado con el apoyo de la Fundación 
Biodiversidad, el Ministerio para la Transición Ecológica 
y el Reto Demográfico, la Fundación Zoo de Barcelona y 
Forestal Catalana, concluye que las poblaciones siguen 
en declive por la expansión del parásito Haplosporidium 
pinnae, un protozoo que, desde 2016, causa mortalidad 
cercana al 100 %. Además, se añaden otras amenazas, 
como son el impacto de las embarcaciones recreativas y 
ciertos deportes náuticos, las especies invasoras depre-
dadoras como el cangrejo azul y la eutrofización de las 
aguas.

Se sabe que el parásito actúa con fuerza cuando las 
condiciones de salinidad ambiental se encuentran en 
un rango de entre 36,5 y 39,5 ppt y la temperatura del 
agua está por encima de los 13,5ºC, aunque en el Delta 

los efectos se observan principalmente durante el vera-
no y el otoño. En la bahía del Fangar no se ha detectado 
el parásito porque la salinidad se mantiene baja y sus 
únicos picos son en invierno, cuando el parásito tampo-
co podría actuar por las bajas temperaturas. Por el con-
trario, en la bahía de los Alfacs sí que se cumplen estas 
condiciones durante ciertos meses, y, en especial, junto 
a la Punta de la Banya y el Trabucador, porque están más 
cerca de la apertura a mar abierto o más lejos de los ca-
nales de desagüe de agua dulce de los arrozales. 

Para evitar la actividad del parásito «habría que asegurar 
que no haya picos de salinidad en verano, cuando sube la 
temperatura del agua y hay más evaporación; una de las 
medidas que podría revertir esta situación sería abocar 
mayor cantidad de agua dulce en las bahías», según Pa-
tricia Prado, investigadora del programa de Aguas mari-
nas y continentales del IRTA y coordinadora del proyecto. 
En el Mar Menor, la incidencia del parásito es muy baja. 
Los primeros individuos de nacra que se establecieron 
en la laguna datan de los años 80, coincidiendo con la 
conexión artificial de la laguna con el mar Mediterrá-
neo. Esto provocó una caída de salinidad hasta llegar 
a valores vitales para el molusco, aunque superiores a 
la propia salinidad del mar, lo que suponía una barre-
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ra para el parásito. Sin embargo, en los últimos años 
la salinidad ha caído en episodios puntuales, lo que ha 
permitido la aparición del parásito. «En 2019, se de-
tectó por primera vez, pero existían indicios de que en 
2017 ya había afectado algunas poblaciones como las de 
las Encañizadas», apunta la investigadora del Departa-
mento de Ciencias del Mar y Biología Aplicada de la UA, 
Francisca Giménez-Casalduero, y también directora del 
Centro de Investigación Marina de Santa Pola (CIMAR).

En la bahía de los Alfacs hay otras bacterias que agra-
van la situación

Tras los primeros brotes de Haplosporidium pinnae en 
la bahía de los Alfacs en julio de 2018, se identificó el 
patógeno Mycobacterium que, en otras zonas del Medi-
terráneo, había provocado mortalidades masivas de na-
cras. Por eso, los expertos suponen que la enfermedad 
es multifactorial: si bien la causa principal es la infec-
ción por el protozoo H. pinnae, existen otras bacterias 
como Mycobacterium sp. o Vibrio spp. que agravan la en-
fermedad y provocan porcentajes extremadamente altos 
de mortalidad. 

«En la entrada de la bahía de los Alfacs, la parte más cer-

cana al mar, hay siete nacras supervivientes al parásito. 
No podemos decir que sean inmunes, pero han resistido 
a la infección y sobreviven durante más tiempo», dice 
Prado.

En zonas más interiores de los Alfacs, se censaron un 
total de 2697 individuos vivos, la mayoría expuestos al 
parásito. En otoño de 2021, se detectó un pico de mor-
talidad por la infección que ha resultado en una supervi-
vencia global del 28 % en la zona central junto a la Penín-
sula de la Banya, el 40,5 % junto al Trabucador y el 57,1 % 
en la zona de la Torre de San Juan. «Las perspectivas no 
son muy buenas porque a lo largo de las campañas no se 
han encontrado individuos juveniles y esto significa que 
la población se está perdiendo y no se regenera por baja 
reproducción», lamenta Prado. Sin embargo, aún apa-
recen núcleos de individuos inesperados: en esta mis-
ma bahía, se censaron 129 nacras nuevas en la zona del 
Muelle del Trabucador que no habían sido exploradas. 

Ello fue gracias a las campañas de ciencia ciudadana y 
voluntariado del Parque Natural del Delta del Ebro, la 
Escuela de Acuicultura IEPAC, Forestal catalana y el 
proyecto de ciencia ciudadana Observadores del Mar, a 
través del LIFE INTERMARES.

Población de nacra en la bahía de los Alfacs. Foto: IRTA.
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LOS MICROBIOS ENCIERRAN LA CLAVE PARA
ENTENDER LAS RESPUESTAS DEL SUELO AL 
CALENTAMIENTO GLOBAL

Un estudio publicado en la revista Nature Climate Change 
demuestra cómo el microbioma del suelo (los micro-
organismos que habitan en la tierra) es el factor más 
importante para determinar los patrones de la sensi-
bilidad de la respiración microbiana al calentamiento 
global. El trabajo ha sido llevado a cabo por un equipo 
de investigadores de la Universidad de Alicante (UA), la 
Universidad Pablo de Olavide (UPO) y el Laboratorio de 
Biodiversidad y Funcionamiento Ecosistémico (BioFun-
Lab) del Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología 
del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (IR-

NAS-CSIC), junto a otros centros internacionales.

El carbono almacenado en los suelos es fundamen-
tal para la vida humana, ya que regula funciones eco-
sistémicas claves como la fertilidad del suelo, que sus-
tenta el crecimiento de las plantas y la biodiversidad en 
nuestro planeta. A pesar de su importancia, hasta ahora 
se desconocían cuáles eran los principales factores am-
bientales que controlaban las pérdidas de carbono del 
suelo en respuesta al calentamiento global. «Las esti-
maciones de las pérdidas de carbono del suelo son im-

Zona de muestreo en Australia. Proyecto Biodesert. Foto: David Eldridge.
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precisas porque los patrones de calentamiento global se 
han evaluado de manera aislada y a escala local», explica 
Emilio Guirado, investigador del Instituto Multidisciplinar 
para el Estudio del Medio (IMEM) y miembro del Labora-
torio de Ecología de Zonas Áridas y Cambio Global de la 
UA.

En este sentido, la respuesta de la respiración microbiana 
del suelo al calentamiento depende de varios actores prin-
cipales. «Por ejemplo, pueden ser reguladas por la calidad 
o cantidad del sustrato, los mecanismos físico-químicos 

que limitan el acceso de los microbios a los nu-
trientes, factores ambientales como los niveles de 
pH del suelo o la salinidad y, en última instancia, 
por la propia comunidad microbiana que habita 
en nuestros suelos. Pero saber cuál era el factor 
más importante era el objetivo de nuestra investi-
gación», indica Tadeo Sáez, primer autor e inves-
tigador de la Universidad Pablo de Olavide.

Los investigadores han recogido muestras en 332 
ecosistemas en 29 países, incluyendo condiciones 
climáticas distintas (tropical, árido y polar) y tipos 
de vegetación (por ejemplo, tundra, praderas y 
bosques tropicales) contrastadas. Según sus esti-
maciones, el microbioma del suelo logra explicar 
casi el 50 % de los valores de la respiración mi-
crobiana al incremento de temperaturas a escala 
global, lo que representa el doble de variabilidad 
que los mecanismos bien establecidos de per-
sistencia del carbono en el suelo a corto (calidad 
del sustrato) y a largo plazo (protección mineral). 
«Este trabajo es un avance significativo en la com-
prensión de cómo la pérdida de carbono del suelo 
responde al cambio climático», destaca Fernando 
T. Maestre, catedrático de Ecología y director del 
Laboratorio de Ecología de Zonas Áridas y Cambio 
Global de la UA.

«El microbioma del suelo juega un papel funda-
mental en las respuestas de la respiración hetero-
trófica del suelo al calentamiento. Sin duda, este 
resultado es de vital importancia porque demues-
tra la necesidad de caracterizar y conservar la co-
munidad microbiana para realizar gestiones ade-
cuadas en la conservación del carbono terrestre», 
indica Manuel Delgado, líder del BioFunLab.

El estudio pone de relieve que existe una relación 
fuerte y positiva entre la biomasa microbiana, 
los taxones bacterianos, el contenido de sustrato 
y los patrones de la respiración microbiana, que 
responden al incremento de temperaturas a esca-
la global. «Dado que los ecosistemas de regiones 
frías contienen suelos ricos en carbono que pre-
sentan elevados niveles de biomasa microbiana, 
estos resultados no son buenas noticias para 
nuestra lucha contra el cambio climático», explica 
Antonio Gallardo, catedrático de la UPO. 

En la actualidad, todos los factores que componen 
el microbioma del suelo no se incluyen en los 
Modelos del Sistema Terrestre. «Las comunidades 
microbianas del suelo tienen impactos a escala 
planetaria y es necesaria su incorporación en los 
modelos climáticos para reducir la incertidumbre 
en las predicciones de las pérdidas de carbono en 
un mundo cada vez más cálido», advierten los au-
tores del artículo.



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 174

PROPONEN ANALIZAR
LAS CATÁSTROFES
desde la teoría ecológica

Centro de Investigaciones sobre Desertificación (UV-CSIC-GVA)

Un estudio publicado en la revista People and 
Nature por personal investigador del Centro de 
Investigaciones sobre Desertificación (CIDE), 
centro mixto del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC), la Universitat de 
València (UV) y la Generalitat Valenciana, en co-
laboración con la Universidad de Granada (UGR), 
aborda el análisis de los eventos catastróficos 
desde el punto de vista de la teoría ecológica de 
las perturbaciones.

Según esta teoría, las perturbaciones ecológicas 
son consideradas como elementos propios de 
los ecosistemas y contribuyen a su modelado y 
dinámicas. De forma análoga, los investigadores 
de este trabajo proponen considerar los even-
tos catastróficos como inherentes a las socie-
dades humanas y responsables, en parte, de su 
evolución. Desde esta perspectiva, incendios, 
huracanes, epidemias, guerras, terremotos, 
erupciones volcánicas, entre otras, son pertur-
baciones inherentes a las sociedades y deberían 
considerarse un elemento más a tener en cuenta 
y ante las que prepararse con el fin de aumentar 
la resiliencia de la sociedad actual y facilitar su 
recuperación tras su irrupción.

«Los incendios son inevitables, y las plantas han 
evolucionado para adaptarse a ellos. La ecología 
clásica considera las perturbaciones como fac-
tores externos que vienen de fuera y destrozan 
la naturaleza. Sin embargo, cuando estas se in-
cluyen como parte de los sistemas naturales, es 
cuando realmente podemos entender el funcio-
namiento ecológico y evolutivo de los ecosiste-
mas», explica Juli G. Pausas, investigador del 

CSIC en el CIDE y autor principal del trabajo.

La idea de Pausas y Alexandro B. Leverkus, de 
la UGR, fue aplicar el mismo razonamiento y las 
mismas técnicas a los sistemas sociales. «Cuan-
do consideras los terremotos, guerras o epi-
demias como perturbaciones intrínsecas a las 
sociedades, y utilizas conceptos de la ecología 
con una visión a largo plazo, te das cuenta de 
que las dinámicas en los sistemas sociales son 
similares a los naturales y puedes estudiar su 
evolución. Esto podría ayudarnos a compren-
derlos y a prepararnos mejor», aseguran los in-
vestigadores, quienes apuntan a que el desafío 
radica en fomentar acciones y políticas con las 
que estar preparados para eventos desconoci-
dos, «ya que pronto o tarde llegarán».

Prepararse para lo desconocido

Aunque las grandes catástrofes son poco fre-
cuentes e impredecibles, han ocurrido a lo largo 
de toda la historia humana y seguirán ocurrien-
do en el futuro. «Entender que son componen-
tes clave de la evolución cultural de las socie-
dades es cada vez más importante en una época 
en la que el clima está cambiando, los humanos 
están sobreexplotando los recursos naturales y 
la humanidad es densa y está hiperconectada», 
explican en el estudio. 

Terremotos, huracanes, guerras y pandemias, 
entre otros, cambian bruscamente la dinámica 
de las sociedades humanas. Los efectos de las 
catástrofes medidos en pérdidas de vidas hu-
manas o en daños en infraestructuras, depen-
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Devastación de un bosque por incendio forestal.

den no solo de su extensión o magnitud, sino también 
de las características propias de las sociedades en que 
tienen lugar (es decir, de su vulnerabilidad). Las enfer-
medades peligrosas causan menos víctimas mortales 
si se dan en sociedades ricas con sistemas de salud 
preparados, mientras que los terremotos de pequeña 
magnitud pueden ser devastadores si los materiales de 
construcción son deficientes. Por ello, «incorporar las 
perturbaciones dentro de la dinámica de los sistemas 
sociales, en lugar de considerarlas un factor ajeno, es 
clave para poder convivir con ellas», explica Alexandro 
Leverkus.

Generando resiliencia

Las perturbaciones pueden interrumpir temporalmente 
el funcionamiento de las sociedades, pero, a largo plazo, 
pueden producir adaptaciones sociales que nos permi-

tan hacer frente a futuros acontecimientos. Los incen-
dios en zonas urbanas han forzado a mejorar las nor-
mas de construcción, las enfermedades han estimulado 
campañas de vacunación y respuesta médica y los tsu-
namis han propiciado sistemas de alerta mundial. Aun-
que podemos controlar algunos impactos basándonos 
en nuestra experiencia de sucesos pasados, es imposible 
evitarlos todos, y creamos inadvertidamente nuevas 
perturbaciones a medida que la sociedad cambia.

Por todo ello, con este nuevo abordaje, «a medida que 
nos enfrentamos a nuevos riesgos derivados de las so-
ciedades globales y los cambios medioambientales, la 
comprensión de las perturbaciones en las sociedades 
humanas puede ayudar a desarrollar políticas encami-
nadas a mejorar la capacidad de amortiguar sus impac-
tos y a lograr una recuperación más rápida y completa», 
concluye el investigador del CSIC.
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DESCUBREN UNA NUEVA RELACIÓN
SIMBIÓTICA ENTRE ESPECIES ACUÁTICAS
VINCULADA A LA PRESENCIA DE OMEGA-3
EN ACUICULTURA



177 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Un estudio realizado por miembros del Grupo de 
Especies Auxiliares en Acuicultura, Larvicultura y 
Ecotoxicología, del Instituto de Acuicultura Torre 
de la Sal (IATS), centro del Consejo Superior de 
Investigadores Científicas (CSIC) en Castellón, 
revela la existencia de una asociación ecológica 
entre unos pequeños crustáceos denominados 
gamáridos, usados como alimento para animales 
acuáticos, y un microorganismo de agua dulce 
(rotíferos bdeloideos). Según el estudio, estos dos 
organismos han tenido que converger evolutiva-
mente, como evidencian las comparaciones entre 
secuencias génicas de muestras extraídas por el 
equipo del IATS-CSIC. Se descubre así el me-
canismo por el que estos pequeños crustáceos ob-
tienen los ácidos grasos omega-3, fundamentales 
en la dieta de peces de crianza. La investigación, 
publicada en la revista Open Biology, forma parte 
de la tesis doctoral de Alberto Ribes.

En busca de la sostenibilidad, la industria de la 
acuicultura explora continuamente ingredientes 
alternativos a harinas y aceites producidos a partir 
de la pesca industrial. Aunque existen piensos sus-
titutivos de origen terrestre, los de origen marino 
presentan un perfil nutricional superior debido a 
su riqueza en omega-3. La producción intensiva 
de invertebrados marinos como los gamáridos 
puede ayudar a satisfacer los objetivos de calidad 
nutricional si se incluyen como ingredientes en 
piensos, por lo que es muy común realizar estu-
dios de perfiles nutricionales. Por tanto, es fun-
damental esclarecer la capacidad de síntesis de 
ácidos grasos omega-3 de estos invertebrados. El 
equipo del IATS-CSIC es pionero en la realización 
de estudios moleculares en gamáridos que han 
permitido conocer dicha capacidad biosintética.

Investigaciones publicadas con anterioridad 
apuntaban a que los gamáridos de agua dulce 
habían desarrollado la capacidad de producir 
omega-3. La presencia de este nutriente en eco-
sistemas dulceacuícolas es mínima, por lo que su 
adquisición en este medio «es un reto evolutivo», 
indica Alberto Ribes. Los gamáridos de agua sala-
da tampoco pueden producir omega-3, aunque lo 
adquieren con más facilidad del ecosistema donde 
habitan, rico en estos compuestos, a través de su 
dieta a base de zooplancton y microalgas, «tal y 
como los humanos adquirimos omega-3, a través 
del pescado y el marisco», añade.

A través del estudio de expresión génica, los inves-
tigadores del IATS-CSIC han evidenciado que es-
tos pequeños crustáceos de agua dulce no tienen 
«toda la maquinaria de genes necesarios» para la 
producción de omega-3, por lo que han de obtener 
estos nutrientes mediante otras vías.
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Reducir los procesos de evaluación ambiental que valo-
ran el impacto de las energías renovables podría llevar 
a la pérdida de biodiversidad en Europa. Este es uno de 
los mensajes de alerta de un estudio realizado por in-
vestigadores españoles, entre los que se encuentran dos 
expertos del Área de Ecología de la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche. El trabajo concluye que la 
regresión de la normativa ambiental de la Unión Eu-
ropea no está justificada, al no haber tenido en cuenta 
otros valores existentes como el impacto ecológico.

Según explica Juan Manuel Pérez, investigador de la 
UMH, «la comunidad científica quiere expresar su 
preocupación por los recientes cambios en la normati-
va ambiental de la Unión Europea (UE) que fomenta la 
producción de energía renovable, ya que podrían tener 
un impacto negativo en la conservación de la biodiver-
sidad». En el estudio, los investigadores reconocen que 
la transición a un modelo de producción de energías 
renovables es fundamental para reducir el uso de com-
bustibles fósiles y las emisiones de gases de efecto inver-

IMPACTO NEGATIVO
de la normativa europea sobre energías renovables

nadero. Sin embargo, para acelerar la implantación de 
estas energías, la UE ha aprobado en el último año varias 
directivas como parte del plan REPowerEU que podrían 
tener consecuencias negativas para el medio ambiente.

El trabajo, publicado en la revista Conservation Letters, 
una de las más influyentes del mundo en el desarrollo 
de políticas medioambientales y en Biología de la Con-
servación, detalla que una de las medidas incluidas en 
la nueva legislación europea es la reducción y simplifi-
cación de trámites administrativos y la eliminación de 
órganos de control en los procesos de evaluación am-
biental. 

«Desafortunadamente, el desarrollo masivo de insta-
laciones de energías renovables, principalmente eóli-
cos y fotovoltaicas, sin una correcta planificación de la 
ubicación de las mismas, podría conllevar un impac-
to desproporcionado en la biodiversidad que pondría 
poner en peligro multitud de especies y ecosistemas ya 
amenazados por otras actividades humanas», explica.
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versidad y comprometer la resistencia y resiliencia de los 
ecosistemas frente al cambio climático y las catástrofes 
naturales», advierte Carlos Sanz.

En la actualidad, como se recoge en el artículo, la con-
taminación del suelo está asociada a las emisiones de los 
vehículos, los procesos industriales, el tratamiento con 
pesticidas y las enfermedades de las plantas, así como a 
una mala gestión de los residuos. Así pues, es de esper-
ar que los espacios verdes urbanos estén más influidos 
por los contaminantes que los ecosistemas naturales, 
que están geográficamente alejados de las actividades 
humanas. Sin embargo, este estudio ha demostrado que 
los contaminantes preocupantes (metales, pesticidas, 
microplásticos y genes de resistencia a los antibióti-
cos) pueden dispersarse a través del transporte aéreo, 
la eliminación incontrolada de basuras e, incluso, con el 
agua de lluvia que discurre por la superficie de un terre-
no y llegar hasta los ecosistemas naturales.

«Este trabajo es relevante porque proporciona pruebas 
de una comparación cuantitativa de los contaminantes 
del suelo en espacios urbanos y naturales en seis conti-
nentes», explica el ecólogo de la UA.

OBTIENEN GAMETOS DE LA NACRA,
especie marina en peligro crítico de extinción
Un estudio internacional refleja que el suelo, en espacios 
verdes urbanos y en zonas naturales de todo el mun-
do, comparten niveles similares de múltiples contami-
nantes como metales, pesticidas, microplásticos y genes 
de resistencia a los antibióticos. Esta es una cuestión de 
gran relevancia debido a que la contaminación del sue-
lo es una de las principales amenazas para la salud y la 
sostenibilidad de los ecosistemas.

El trabajo, en el que han participado más de 40 autores 
de centros de investigación y universidades de España, 
China, Suiza, Australia, Alemania, Chile, Sudáfrica, 
Francia, Portugal, Eslovenia, Nigeria, México, Estados 
Unidos, Brasil, India e Israel, ha sido publicado en Nature 
Communications. Por parte de la Universidad de Alican-
te (UA), han colaborado el ecólogo Carlos Sanz y Nuria 
Casado, investigadores del Instituto Multidisciplinar 
para el Estudio del Medio Ramón Margalef (IMEM) y ex-
pertos en el estudio de la contaminación de plásticos y 
bioplásticos.  

«El estrés ambiental asociado a la contaminación del 
suelo, ya sea de origen natural o por incidencia de los 
seres humanos, puede afectar directamente a la biodi-
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ESPECIES SINGULARES DE TORTUGAS Y 
COCODRILOS PODRÍAN DESAPARECER
EN LOS PRÓXIMOS AÑOS

Las tortugas y los cocodrilos son dos de los grupos 
faunísticos más amenazados del mundo. De hecho, 
aproximadamente cinco de cada diez de estas especies 
se encuentran en peligro de extinción a nivel global. Así 
se desprende de un estudio sobre las amenazas de ori-
gen humano que afectan a este tipo de reptiles publicado 
en la revista internacional Nature Communications.

El artículo revela los mayores riesgos para las tortugas 
y cocodrilos, como son la pérdida de hábitat, el tráfico 
de especies y el consumo insostenible. También desta-
can las enfermedades emergentes, las especies invaso-
ras, el cambio climático y la contaminación, entre otros. 
«Corremos el riesgo de perder una variedad de espe-
cies y diversidad funcional que ha requerido más de 220 
millones de años de evolución», advierte Roberto Carlos 
Rodríguez-Caro, autor principal del artículo e investi-
gador distinguido del Departamento de Ecología de la 
Universidad de Alicante (UA).

Este trabajo cuenta, además, con la participación de un 
nutrido equipo de científicos internacionales de las uni-
versidades Miguel Hernández de Elche, de Oxford (Rei-

no Unido), de Tartu (Estonia), de Queensland (Australia), 
de Lyon (Francia) y la Universidad Nacional Autónoma 
de México (México).

La pérdida de hábitat, la amenaza más común

La principal amenaza de estos grupos de reptiles es la 
pérdida y fragmentación de hábitat, aspecto especial-
mente común en las especies que habitan en el hemis-
ferio norte. Pero, como apunta el investigador de la UA, 
«la desaparición de zonas húmedas, la urbanización y 
el desarrollo de la agricultura intensiva no solo afectan 
a estas especies, sino que se han descrito en términos 
globales como una de las mayores amenazas a la biodi-
versidad».

Por su parte, los resultados del trabajo señalan que el 
consumo insostenible de tortugas y cocodrilos influye 
sobre todo a las especies más longevas y con mayores 
tamaños de puesta de huevos como las tortugas mari-
nas.

En tercer lugar, el tráfico y comercio de ejemplares vivos 
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o de parte de ellos amenazan a estos reptiles a lo largo del 
mundo. La captura y tráfico de tortugas es habitual para 
su tenencia en cautividad y, en el caso de los cocodrilos, 
su piel tiene también altos intereses comerciales.

Proteger las especies y las estrategias vitales

A las tortugas y cocodrilos se les atribuyen importantes 
funciones en los ecosistemas como, por ejemplo, ser 
dispersores eficaces de semillas, crear hábitats para 
otras especies con la realización de madrigueras o ser 
depredadores que gestionan gran parte de la biomasa 
disponible. Tienen estas funciones desde hace millones 
de años y, además, han desarrollado estrategias vitales 
singulares y diversas. «Algunas especies son muy lon-
gevas y exceden los 150 años, como la tortuga gigante 
de Aldabra (Aldabrachelys gigantea), mientras que otras 
basan su éxito en la reproducción haciendo puestas de 
más de 100 huevos, como la tortuga asiática de caparaz-
ón blando (Chitra indica)», detalla Rodríguez-Caro.

Desgraciadamente, los resultados de este estudio mues-
tran que actualmente se vive el peor escenario posible 

de pérdida de diversidad funcional, es decir, que las 
especies de tortugas y cocodrilos con mayor riesgo de 
extinción, según la Unión Internacional para la Conser-
vación de la Naturaleza (IUCN), tienen estrategias vitales 
únicas. «En este sentido, un claro ejemplo lo encontra-
mos en la tortuga panqueque (Malacochersus tornieri), en 
peligro crítico de extinción, que es originaria de Tanza-
nia y Kenia, y tiene un caparazón plano y flexible para 
habitar grietas. Esto le permite evitar peligros, pero, por 
el contrario, su reproducción es muy baja y sólo es ca-
paz de poner un huevo al año. Por este motivo, sus po-
blaciones son muy sensibles a la captura de ejemplares 
adultos», explica el investigador de la UA.

Los autores de este trabajo sugieren que las políticas 
de conservación deberían incluir la diversidad funcio-
nal con el objetivo de conservar especies que muestran 
estrategias únicas. «La incorporación en las políticas de 
conservación de la diversidad funcional puede consti-
tuir un enfoque prometedor para ayudar a priorizar los 
esfuerzos de conservación con el fin de mantener altos 
niveles de diversidad funcional frente a las amenazas 
actuales y futuras», destaca Rodríguez-Caro.

Ejemplar de tortuga mora (Testudo graeca), especie de tierra amenazada 
que habita en España. Foto: Marcos Altuve.
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RELACIONAN EL MAYOR TAMAÑO
DE LOS BRONTOTÉRIDOS CON SU
POSIBILIDAD DE SUPERVIVENCIA
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Especialistas liderados por el investigador de la 
Universitat de València (UV), Óscar Sanisidro, 
publican en la revista Science un estudio sobre 
el tamaño de los brontotéridos, una familia de 
mamíferos extinta hace 53 millones de años. El es-
tudio demuestra que un rápido aumento de la talla 
de estos animales está relacionada con una mayor 
supervivencia de los linajes de mayor tamaño. Así, 
cuanto más grandes eran estos animales extintos, 
mayores eran las posibilidades de supervivencia. 
El estudio de los brontotéridos permite que espe-
cialistas en paleontología puedan profundizar en 
los mecanismos evolutivos detrás del aumento de 
la talla corporal y abordar preguntas sólidas sobre 
la macroevolución de los megaherbívoros.

Los brontotéridos (bestias del trueno) son una 
familia de mamíferos relacionados con caballos, 
rinocerontes y tapires que experimentaron un 
cambio de tamaño espectacular a lo largo de su 
evolución. Los primeros brontotéridos apare-
cieron tanto en Asia como en Norteamérica a 
principios del Eoceno, hace unos 53 millones de 
años. Las especies más antiguas eran del tamaño 
de un coyote y no tenían cuernos. En cambio, los 
últimos representantes de este linaje tenían un 
aspecto parecido a un rinoceronte e imponentes 
apéndices óseos por encima de la nariz. Sus cuer-
pos se hicieron robustos, casi llegando al tamaño 
de los elefantes, lo que los convirtió en uno de los 
primeros mamíferos en pesar varias toneladas. A 
pesar de todas estas transformaciones evolutivas, 
solo duraron unos 16 millones de años.

«Podemos entender muchas cosas sobre una es-
pecie a partir de su medida. El tamaño corporal se 
correlaciona con metabolismo, gasto energético, 
termorregulación o superficie de su territorio, lo 
que lo convierte en uno de los parámetros más im-
portantes de la biología de las especies», explica el 
equipo de investigación. La evolución del tamaño 
del cuerpo interesó a los primeros paleontólogos, 
y los brontotéridos protagonizaron los primeros 
debates sobre la teoría de la evolución en la época 
anterior al reconocimiento de la selección natural 
darwiniana como la mejor explicación de la evo-
lución. «Ahora podemos reconstruir los procesos 
detrás de esta rápida subida en tamaños corpora-
les», añade. 

Los paleontólogos han detectado dos mecanismos 
evolutivos trabajando en dos niveles diferentes. 
«Por un lado, tenemos una generación de especies 
a saltos, tanto pequeñas como grandes. De otra, 
una fuerte presión de selección centrada en las 
especies más grandes, dejando atrás a las otras. 
Los dos procesos explican cómo estas bestias 
lograron tamaños récord en un mundo, el Eoceno, 
donde todavía no existían animales gigantes».
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Investigadores del Grupo de Investigación Pa-
leoIbérica de la Universidad de Alcalá (UAH), de la 
Universidad de Alicante (UA), de la Universidad de 
Jaén (UJA), del Instituto Tecnológico del Mármol de 
Cehegín y del Museo Arqueológico de la misma lo-
calidad murciana, coordinados por los profesores 
Fernando y Juan Alberto Pérez-Valera, ambos del 
Departamento de Ciencias de Tierra y del Medio 
Ambiente de la UA, han presentado un estudio so-
bre el reptil marino del Triásico más completo y de 
mayor antigüedad del sureste de España. Los res-
tos de este reptil se encontraron hace unos años 
en un muro de la localidad de Cehegín (Murcia), 
pero gracias a los trabajos de campo de estos in-
vestigadores se ha localizado el afloramiento del 
que procede y descrito en detalle el ejemplar. Tal 
y como explica Fernando Pérez-Valera, el animal 
mediría poco más de 40 cm en total y aparece ar-
ticulado con los huesos en conexión anatómica. 
«Tendría un aspecto parecido a un lagarto actual, 
aunque en realidad no lo era, sino que pertenecía 
a un linaje de reptiles marinos que se adaptaron al 
medio acuático de manera temprana, justamente 
en una época previa a la aparición de los dinosau-
rios», matiza el investigador de la UA.

El estudio, publicado en la revista Lethaia, aporta 
datos inéditos e interesantes sobre las conexiones 
marinas en el Triásico Medio, justo en la época en 
la que se empieza a fragmentar el gran supercon-
tinente Pangea. Así, el reptil encontrado en Ce-
hegín es comparable a algunos restos encontrados 
en el Monte San Giorgio, en los Alpes suizos, muy 
cerca de la frontera con Italia, un hecho que de-
muestra, por primera vez, una posible conexión 
entre las regiones de centro-Europa y norte de 
Italia (la llamada provincia Alpina) y el sureste de 
Iberia en esta época (Triásico Medio), a través de 
pasillos marinos, que favorecieron la distribución 
y dispersión de los organismos, como por ejemplo, 
esta especie de reptil.

«Se trata de un reptil del orden Eosauropterygia 
(Superorden Sauropterygia). Este descubrimiento 
representa el sauropterigio más completo encon-
trado, hasta la fecha, en el Triásico Medio (periodo 
comprendido entre hace unos 247 y 237 millones de 
años) de la Cordillera Bética, y añade nueva infor-
mación sobre la diversidad y distribución geográ-
fica de estos reptiles, revelando que era mayor de 
lo que se creía», señala Pérez-Varela.

REPTIL MARINO DEL TRIÁSICO
más completo y antiguo de la cordillera Bética
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Su principal amenaza es la presión pesquera, situación 
que se magnifica por la degradación del hábitat, el cam-
bio climático y la contaminación. Los tiburones y rayas 
no son el objetivo de las pesquerías mediterráneas, sino 
que se capturan de manera accesoria y accidental. Un 
mejor manejo y gestión de sus poblaciones son necesa-
rios para asegurar su subsistencia.

El proyecto ECEME (Evaluación del estado de conser-
vación de tiburones y rayas del Mediterráneo), llevado a 
cabo por un equipo de investigación de la UV, el Institu-
to de Ciencias del Mar del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas, y la ONG Catsharks, cofinanciado 
por la Fundación Biodiversidad del Ministerio para la 
Transición Ecológica y el Reto Demográfico, tiene como 
objetivo principal evaluar la abundancia y distribución 
de los tiburones y rayas del Mediterráneo español me-
diante datos pesqueros obtenidos desde programas de 
observación a bordo.

LOS TIBURONES Y LAS RAYAS
del Mediterráneo, amenazados por actividades humanas
Un trabajo enmarcado en el proyecto ECEME de la Fun-
dación Biodiversidad avisa de que más de la mitad de los 
tiburones y las rayas del Mediterráneo están en riesgo 
de extinción por la creciente amenaza de la presión pes-
quera, el cambio climático y la contaminación. El equipo 
del Institut Cavanilles de la Universitat de València (UV) 
aporta nuevos datos sobre la situación de estas especies, 
cuya conservación es esencial para el funcionamiento 
de los ecosistemas marinos. 

Los tiburones y rayas, también llamados elasmobran-
quios o peces de esqueleto cartilaginoso, desempeñan 
un papel fundamental en la regulación de los ecosiste-
mas marinos. Estos animales controlan las poblaciones 
de sus presas, lo cual mantiene el equilibrio de los mares 
y océanos. Sin embargo, debido a su lento crecimiento, 
su madurez tardía y escasa descendencia, son muy vul-
nerables ante la actividad humana.
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HÁBITATS Y ESTILO DE VIDA
de los primeros tiburones capaces de emitir luz
Los tiburones adquirieron bioluminiscencia en un evento único durante el Periodo Jurásico, tras colonizar las pro-
fundidades marinas. Así lo muestra un estudio de la Universitat de València (UV) sobre la bioluminiscencia en ti-
burones, publicado en la revista Palaeontology. El trabajo, que proporciona la primera reconstrucción global de los 
hábitats y estilos de vida a lo largo de la evolución de estos grupos, esclarece cómo y por qué apareció la capacidad de 
emitir luz en la oscuridad en tiburones.

La bioluminiscencia es un fenómeno que se da en diferentes especies marinas y un componente importante en la 
dinámica de los ecosistemas de aguas profundas. Como consecuencia, existe una amplia literatura científica sobre 
las causas y el escenario de su origen, pero no existe consenso entre los especialistas. 

El estudio aporta nuevas perspectivas en torno al escenario en el que la bioluminiscencia evolucionó, así como so-
bre los mecanismos de colonización de aguas profundas por parte de tiburones y vertebrados en general. Según el 
estudio, la mayoría de los escualiformes –orden al que pertenecen los tiburones bioluminiscentes– se originaron en 
ambientes neríticos, es decir, en zonas próximas al litoral y bien iluminadas. Desde allí colonizaron las aguas pro-
fundas en varias ocasiones durante los periodos Jurásico y Cretácico. Y, en contra de lo que se pensaba hasta ahora, 
este proceso tuvo lugar a través de la zona bentónica –es decir, sobre el sustrato marino, desde zonas costeras hasta 
las grandes profundidades carentes de luz.

«La evolución de la bioluminiscencia ocurrió una única vez a lo largo de la historia evolutiva de los tiburones y lo hizo 
después de que estos colonizaran las grandes profundidades marinas. Por lo tanto, la aparición de la bioluminiscen-
cia, contrariamente al consenso científico que existía hasta la fecha, muy probablemente jugó un papel irrelevante en 
la conquista de las aguas profundas», explica Humberto Ferrón, investigador Ramón y Cajal en el Instituto Cavanilles 
de Biodiversidad y Biología Evolutiva (ICBiBE) de la Universitat de València, y responsable del proyecto. 

La bioluminiscencia cumple varias funciones que son clave en los tiburones actuales, desde el reconocimiento de 
individuos de la misma especie en la oscuridad hasta la iluminación de grandes espinas presentes en sus aletas como 
señal de alerta para posibles depredadores.
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EL LITORAL ALICANTE-MURCIA,
área de conservación de tiburones y rayas
Dos propuestas conjuntas presentadas por la Universidad de Alicante (UA), la Universidad de Murcia 
(UMU), el Instituto Español de Oceanografía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (IEO 
CSIC) y el Cartagena Oceanographich Research Institute (CORI) han conseguido que los litorales de 
Alicante y Murcia se convierta en áreas de conservación de tiburones y rayas (Important Shark and Ray 
Area – ISRA) por su importancia científica y para el ecosistema. Ambas han sido aceptadas por la Unión 
Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), el primer mapeo sistemático en la historia 
de zonas importantes para tiburones y rayas en el Mediterráneo.

Los investigadores han conseguido evidenciar la relevancia de estas áreas para la supervivencia de este 
grupo de especies en el Mediterráneo tras arduos meses de trabajo de investigación, recopilación de 
información y escrutinio por parte de un panel de expertos externos. Tanto es así que, de las más de 
110 propuestas de ISRA iniciales, solamente se han aceptado 65 en todo el Mediterráneo. Las ISRAs 
aprobadas incluyen la franja litoral costera murciana, desde San Pedro del Pinatar hasta Calblanque, y 
un sector profundo, entre el sur de Alicante y el Seco de Palos.

La propuesta de la zona más somera, entre San Pedro del Pinatar y Calblanque, ha sido liderada por 
María Pozo-Montoro, investigadora del Grupo de Ecología y Conservación Marina de la UMU y coordi-
nadora de ambas propuestas. La franja litoral costera que va desde tierra hasta los 80 metros de pro-
fundidad y que incluye la reserva marina de interés pesquero de Cabo de Palos – Islas Hormigas, se ha 
podido evidenciar gracias a la colaboración ciudadana por parte de buceadores, pescadores y bañistas 
de la zona. Sus fotos han sido fundamentales para demostrar la importancia del área como zona de re-
producción y agregación de rayas desaparecidas en otros enclaves del Mediterráneo y en peligro crítico 
de extinción, como son el pez guitarra, la mantelina, el águila común y la pastinaca.

Por otro lado, la segunda propuesta ha estado liderada por la profesora Francisca Giménez, catedrática 
de Zoología y directora del CIMAR (Centro de Investigación Marina de Santa Pola) de la UA. Esta zona va 
desde los 300 metros hasta los 800 metros de profundidad, e incluye montes y formaciones submarinas 
singulares como son el Seco de Palos o El Planazo, y un campo de pockmarks – depresiones en el lecho 
marino producto de emanaciones de gases y escape de fluidos generados por la actividad volcánica de la 
zona. Este espacio es especialmente relevante como zona de cría de tiburones de profundidad como el 
tiburón linterna velludo y es una zona de agregación de la raya estrellada, endémica del Mediterráneo.
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BACTERIAS SALVAJES 
FRENTE A LA AGALAXIA

contagiosa en ganado ovino y caprino
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH)

El grupo de investigación ProVaginBIO, Agentes 
Microbiológicos Asociados a la Reproducción 
Animal, de la CEU UCH de Valencia, ha publi-
cado un estudio en el que reporta el descu-
brimiento de tres cepas de bacterias ácido lácti-
cas capaces de producir un efecto bactericida o 
bacteriostático frente a Mycoplasma agalactiae. 
Este es el principal agente etiológico de la aga-
laxia contagiosa de los pequeños rumiantes, que 
ocasiona un importante impacto socioeconómi-
co en este sector y a la que ganaderías y técnicos 
siempre han temido. El hallazgo ha sido publi-
cado en la revista científica internacional Fron-
tiers in Veterinary Science. 

El profesor e investigador Ramón y Cajal de la 
CEU UCH, Ángel Gómez, que lidera el equipo 
investigador, destaca que «sin ser una zoonosis, 
el impacto de la agalaxia contagiosa se debe a 
que la entrada de un solo portador asintomáti-
co en un rebaño puede comprometer la viabi-
lidad económica de la ganadería en cuestión 
de semanas. Algunas de las consecuencias de 
esta enfermedad son la reducción de la pro-
ducción lechera, las altas mortalidades y mor-
bilidades -es decir, la capacidad de contagio- o 
la cronificación de la infección. Actualmente, 
la vacunación y la antibioterapia son dos de las 
estrategias de lucha frente a la agalaxia conta-
giosa habitualmente empleadas para ayudar a 
controlar la enfermedad, aunque con ello no se 
consigue prevenir o eliminar la infección al cien 
por cien», destaca el profesor Gómez. 

Encontrar las cepas, todo un reto

ProVaginBIO, a través de un proyecto de inves-
tigación de la Generalitat Valenciana y de un 
proyecto Retos2020 del Ministerio de Ciencia e 
Innovación, inició hace cuatro años la búsqueda 
de bacterias naturalmente presentes en cabras 
y ovejas sanas de rebaños que pudieran tener 
un efecto perjudicial frente a Mycoplasma aga-
lactiae. Estos proyectos los han llevado por gran 
parte de la geografía española, con el apoyo de 
ganaderías y asociaciones ganaderas que les 
han abierto sus puertas para la investigación. 
«Los ganaderos han sido los primeros en creer 
en nuestra hipótesis y mostrarse esperanzados. 
Sin su ayuda, habría sido imposible encontrar 
estas cepas», explica Gómez.  

Tras analizar cientos de cepas, finalmente han 
hallado dos cepas de bacterias ácido lácticas 
con potencial bactericida frente a Mycoplasma 
agalactiae y una tercera con efecto bacteriostáti-
co. A este tipo de cepas pertenecen, por ejem-
plo, los famosos Lactobacillus spp. presentes 
en muchos lácteos. «Nuestro hallazgo abre un 
nuevo frente hasta ahora no contemplado en 
la lucha frente a la agalaxia contagiosa, que es 
necesario continuar explorando. En el estudio, 
proponemos además una nueva teoría por la 
cual las bacterias ácido lácticas podrían influir 
en el curso de este tipo de infecciones produci-
das por micoplasmas». Las cepas fueron encon-
tradas finalmente, tras numerosos muestreos 
y aislamientos, en una explotación de cabras 
murciano-granadinas, una explotación de ovino 
de raza manchega y una explotación de ovejas 
guirras, esta última raza autóctona de la Comu-
nitat Valenciana y en grave peligro de extinción.  
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El grupo de investigación ProVaginBio de la CEU UCH, liderado por Ángel Gómez, (en el centro).

«Los rebaños ovinos y caprinos españoles no sólo fijan 
población rural, previenen incendios o generan produc-
tos alimenticios de gran calidad, sino que generan y al-
bergan una gran biodiversidad», recuerda Ángel Gómez. 
El estudio ha contado también con la colaboración del 
Grupo de Investigación en Sanidad de Rumiantes de la 
Universidad de Murcia, estrechamente vinculado al es-
tudio de las micoplasmosis en los rumiantes y con una 
larga trayectoria científica en este ámbito.  

Primer estudio internacional 

Este es el primer estudio a nivel mundial en el que se 
demuestra la existencia de cepas salvajes con poten-

cial antimicrobiano frente a una especie de micoplas-
ma que afecta al ganado ovino y caprino. Además, el 
hallazgo abre la puerta a una posible alternativa al uso 
de antibióticos que ayudaría a reducir aún más su con-
sumo, ya de por sí reducido de forma considerable por la 
cabaña ganadera española. 

El Grupo ProVaginBIO ya fue pionero en desarrollar un 
modelo de inoculación de probióticos intravaginales en 
el ganado ovino. Según Gómez, «nos queda aún mucho 
por hacer antes de poder saber si estas cepas pueden 
emplearse como probióticos de forma eficiente, pero 
creo que vamos en la buena dirección». 



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 190

IDENTIFICAN NUEVAS BACTERIAS
QUE INFLUYEN EN LA ADAPTACIÓN DE LOS 
ANIMALES A CAMBIOS AMBIENTALES

Hay animales que se adaptan mejor a los cambios ambi-
entales y la clave de ello reside en su ADN y el microbio-
ma. Un estudio, liderado por un equipo del Instituto de 
Ciencia y Tecnología Animal de la Universitat Politècnica 
de València (UPV), concluye que el sistema inmunológico 
está influenciado de forma diferente por la composición 
bacteriana de cada población. En el trabajo, han par-
ticipado también investigadoras del Centro de Investi-
gación e Innovación Agroalimentaria y Agroambiental 
(CIAGRO) de la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche y de la Universitat de Lleida (UdL). Sus resulta-
dos podrían contribuir a mejorar el bienestar animal y la 
sostenibilidad del sector ganadero.

La investigación es la primera en el campo de la mejo-
ra genética animal que ha identificado bacterias del in-
testino que podrían estar incidiendo en la habilidad de 
los animales a adaptarse a los cambios ambientales, es 
decir, que afecte a su resiliencia. Además, estas bacte-
rias, a su vez podrían, estar reguladas por los genes de 
estos animales. De esta forma, los resultados obtenidos 
por el equipo de la UPV y la UMH podrían contribuir a 
mejorar el bienestar animal y la sostenibilidad del sector 
ganadero.

El sistema inmunológico es clave para responder contra 
amenazas ambientales, como puede ser la infección por 
patógenos externos, tal y como se explica en el trabajo 
científico. La identificación que han conseguido de es-
tas especies bacterianas resalta la importancia del siste-
ma inmunológico en la regulación de la resiliencia. Han 
identificado genes y especies que contribuyen a una me-
jor salud del individuo, por tanto, a una mayor capaci-
dad de adaptación.

Para llegar a estas conclusiones, el equipo de la UPV, la 
UMH y la UdL comparó la composición del microbiana 
de dos líneas de conejos en un mismo ambiente, con un 
origen genético común, pero seleccionadas divergen-
temente. Las líneas fueron seleccionadas divergente-
mente en la UMH durante 13 generaciones, teniendo en 
cuenta un fenotipo concreto: la varianza ambiental del 
tamaño de camada. 

La importancia de este fenotipo radica en su relación 
con la capacidad del animal para contrarrestar o afron-
tar los cambios ambientales, sin que se vea perjudicada 
su producción o recuperando esta de una forma óptima 
y rápida. Es decir, se ha observado que los animales con 
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una menor varianza ambiental en su tamaño de camada 
son animales más resilientes.

Mediante herramientas bioinformáticas, el equipo de 
la UPV analizó una representación de animales de am-
bas poblaciones de conejos. A través de metodologías 
estadísticas, identificaron varios grupos de bacterias y 
de genes bacterianos que permitían clasificar y predecir 
qué animal pertenecía a cada población con una tasa de 
fiabilidad superior al 90 %. En total, identificó 35 espe-
cies de bacterias. Aunque el efecto que causan muchas 
de ellas es confuso o desconocido, algunas de las iden-
tificadas regulan la actividad inmunológica y podrían 
estar afectando al estado de salud de los conejos y por 
tanto a su resiliencia.

Entre los grupos de bacterias, explican las investigado-
ras, «se observaron especies beneficiosas para la salud 
del individuo en los animales más resilientes, como Li-
mosilactobacillus fermentum y Odoribacter splanchnicus, 
mientras que las especies más perjudiciales las detecta-
mos con mayor abundancia en la línea menos resiliente 
(Eggerthella sp. y Acetatifactor muris)». 

El estudio ha permitido también identificar genes mi-
crobianos de rutas que podrían contribuir a regular el 
sistema inmunitario.

Todos estos resultados apuntan a que el sistema in-
munológico está influenciado de forma diferente por la 
composición bacteriana de cada población de animales. 
Este trabajo abre la puerta a que, en un futuro, el sector 
de la ganadería pueda aplicar estos conocimientos para 
estudiar la composición de bacterias en sus animales y 
seleccionar aquellos más idóneos para modular la resil-
iencia. 

Se podría realizar una selección basada en el microbio-
ma y estudiar los beneficios de probióticos basados en 
estas especies bacterianas para modificar la resiliencia 
animal de una forma más simple, barata y aplicable a 
gran escala, concluye el estudio.

El trabajo ha constatado cómo el sistema inmunológi-
co está influenciado de forma diferente según la com-
posición bacteriana de cada animal. Los resultados de 
este estudio se han publicado en la revista Microbiome.
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Cerceta pardilla hembra. Foto: O. Aldeguer.

LA CAZA ILEGAL DIFICULTA LA RECUPERACIÓN
DE LA CERCETA PARDILLA, EL PATO MÁS 
AMENAZADO DE EUROPA

La caza ilegal, los tendidos eléctricos y los gatos 
domésticos están acabando con la cerceta pardilla, un 
pato emblemático de los humedales del sureste pen-
insular en riesgo de desaparecer. Un estudio realizado 
por un equipo de investigadores de la Universidad de 
Alicante (UA), la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche y del Instituto Mediterráneo de Estudios Avan-
zados (IMEDEA), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y la Universidad de las Islas 
Baleares, concluye que, si no se reduce al menos un 40 
% de la mortalidad no natural de esta especie, los pro-

gramas de recuperación de la cerceta pardilla en España 
fracasarán.

Según explican los investigadores, en España se presta 
mucha atención mediática a especies en peligro de ex-
tinción como el lince ibérico, el oso pardo o el águila im-
perial. Sin embargo, las siete especies que se encuentran 
en peligro crítico de extinción, es decir, las que tienen 
un riesgo inminente de desaparición son mucho más 
desconocidas. Estas especies incluyen dos aves, dos 
mamíferos, una planta y dos moluscos.



193 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Entre ellas, se encuentra un pato, la cerceta pardilla. Esta 
especie, considerada como el pato más amenazado de Eu-
ropa, prácticamente llegó a desaparecer hace una década, 
cuando tan sólo se detectaron unas decenas de parejas 
reproductoras en el entorno de Doñana y los humedales 
del sur de Alicante. Para revertir esta situación, tanto las 
Comunidades Autónomas como el gobierno central em-
prendieron diversas acciones de conservación, entre ellas 
un programa de recuperación con liberación de ejem-
plares criados en cautividad. Gracias a este programa, 
se han liberado más de tres mil individuos en los últimos 

años, pero a pesar de esto, las poblaciones de cer-
ceta pardilla no remontan como se esperaba. Con 
el objetivo de evaluar la eficacia del programa de 
recuperación, investigadores del Área de Ecología 
de la UMH, en colaboración con investigadores de 
la UA y el IMEDEA-CSIC-UIB, han realizado un es-
tudio que ha permitido conocer la supervivencia 
de los individuos liberados en la Comunitat Valen-
ciana, identificar las principales causas de mor-
talidad y, finalmente, evaluar la viabilidad futura 
de la especie. Para ello, han sido claves los datos 
proporcionados por avistamientos de individuos 
anillados, así como datos recogidos mediante dis-
positivos GPS con los que se ha equipado a más de 
40 ejemplares en los últimos años.

Los resultados señalan que la mortalidad por cau-
sas no naturales, como la caza ilegal, colisiones 
con líneas eléctricas o depredación por gatos, 
triplica la mortalidad natural. La caza ilegal, ya sea 
por errores de identificación en jornadas de caza 
legales o por furtivismo, destacó como la causa 
más significativa de mortalidad para la especie, ya 
que afectó a uno de cada tres ejemplares marca-
dos, tanto ejemplares criados en cautividad como 
silvestres. Para determinar las causas de mortali-
dad, el uso de dispositivos GPS fue crucial, ya que 
permitió identificar con precisión el lugar y día de 
la muerte. Lamentablemente, el 50 % de los dis-
positivos GPS dejaron de transmitir datos de for-
ma inesperada. Los investigadores sospechan que 
en gran medida podría deberse a caza ilegal, ya 
que el 70 % de estos dispositivos dejó de funcionar 
repentinamente cuando el ave se encontraba den-
tro de un coto. Además, los resultados alertan que 
la presencia de gatos domésticos en humedales es 
una amenaza emergente que debe abordarse con 
atención, ya que se han detectado casos de depre-
dación por estos felinos, y esto puede producir 
pérdidas importantes.

Los investigadores Juan Manuel Pérez (UMH), 
Roberto Rodríguez (UA) y Esther Sebastián (UA) 
señalan que «son muchos de los ejemplares que 
se están liberando en los programas de recu-
peración, pero no llegan a establecerse porque la 
mortalidad es muy alta». 

Los análisis indican que la mortalidad no natural 
de estas aves debería reducirse en un 40 % para 
conseguir recuperar las poblaciones. Para lograr-
lo, los autores proponen varias medidas urgentes 
que incluyen: prohibir la caza de aves acuáticas en 
horas con mala visibilidad para evitar confusiones 
y muertes accidentales de especies no cinegéticas; 
aumentar la persecución del furtivismo; controlar 
los depredadores exóticos en humedales; y mejo-
rar la gestión del agua para reducir los brotes de 
enfermedades como el botulismo.
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EL OCIO AL AIRE LIBRE
en áreas naturales perjudica los ecosistemas
Investigadores de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y de la Universidad de Alicante (UA) han es-
tudiado el impacto de los visitantes y las actividades de ocio que realizan sobre una de las funciones ecológicas más 
importantes en los ecosistemas: el consumo de carroña de animales muertos. Han concluido que, en la zona en la 
que los visitantes pueden acceder, las carroñas tardan más en desaparecer debido a la ausencia de animales de gran 
tamaño, como rapaces y jabalíes, que consumen rápidamente este recurso, y son sustituidos por especies exóticas 
introducidas, más tolerantes a la presencia humana, como las ratas. Este hecho podría elevar el riesgo de transmisión 
de enfermedades. El trabajo ha sido publicado en la revista Animal Conservation.

Después del confinamiento forzoso a causa de la pandemia de COVID-19, las áreas naturales se han redescubierto 
como lugares de esparcimiento y ocio. Esto ha conllevado un importante aumento de las visitas y del uso de los es-
pacios naturales, lo que ha aumentado la presión sobre la fauna y sobre las funciones ecológicas y los servicios eco-
sistémicos que nos ofrecen.

Los investigadores del Área de Ecología de la UMH, Adrián Orihuela y Juan Manuel Pérez, junto con la investigadora 
del Departamento de Ecología de la UA, Esther Sebastián, han realizado este estudio durante un año en el Parque 
Natural de El Hondo (Elche-Crevillent), un humedal de importancia internacional que cuenta con una de las mejores 
poblaciones de diversas especies de anátidas globalmente amenazadas como la malvasía cabeciblanca o la cerceta 
pardilla. Los investigadores hicieron seguimiento de cómo los animales consumían 185 carroñas de diferentes espe-
cies de vertebrados, desde peces a mamíferos y aves, mediante cámaras de fototrampeo automáticas que se activan 
con el movimiento. Para evaluar el impacto del turismo, compararon cómo cambiaban la comunidad de carroñeros 
y los patrones de consumo de carroña entre la zona restringida, donde no pueden acceder los visitantes, y la zona de 
acceso público, donde los visitantes pueden acceder libremente y se utilizan para pasear en bicicleta, correr, hacer 
senderismo, observar aves, hacer picnics o pasear al perro, entre otras actividades. Los resultados muestran que el 
uso turístico altera la composición de la comunidad de carroñeros y que afecta aún más a especies de mayor tamaño, 
como las rapaces.
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«Mediante técnicas de monitorización acústi-
ca pasiva, se ha detectado que el rorcual común 
puede estar presente durante todo el año, no solo 
los meses estivales, aunque es entre junio y ju-
lio cuando se divisa con más frecuencia», explica 
Eduardo Belda, responsable científico del proyec-
to El cabo de los rorcuales: estudio de la presencia y el 
origen del rorcual común en la plataforma y el talud 
del Cabo de la Nao y Canal de Ibiza.

El objetivo de esta investigación, de carácter mul-
tidisciplinar y en marcha desde 2021, «es analizar 
las poblaciones de rorcual común (Balaenoptera 
physalus) -el segundo animal más grande del pla-
neta después de la ballena azul- que migran por el 
Cabo de la Nao e identificar hacia dónde se diri-
gen», destaca el profesor del Campus de Gandia de 
la Universitat Politècnica de València (UPV).

Belda ha explicado que, durante dos años de estu-
dio, «hemos observado cerca de 150 ejemplares de 
rorcual común pasando hacia el sur desde las zo-
nas de observación de la costa de Dénia y el Cabo 
de San Antonio entre los meses de abril a octubre».

Las investigaciones realizadas, tanto mediante 
monitorización acústica como visual, «permiten 
confirmar que las ballenas se desplazan en direc-
ción hacia el sur». Asimismo, «el uso de técnicas 
de foto-identificación y el marcaje piloto con un 
transmisor de seguimiento satelital de un ejem-
plo, corroboran que estas ballenas que pasan en 
verano por la costa de Alicante están en migración 
hacia el Atlántico». Esta migración se realiza «cer-
cana a la costa en el área del Cabo de San Antonio y 
Cabo de la Nao, fuera del corredor de migración de 
cetáceos y de las actuales Áreas Importantes para 
los Mamíferos Marinos propuestas». Por ello, «se 
están estudiando posibles medidas para reducir el 
riesgo de colisión asociado al tráfico marítimo en 
la zona, riesgo que se concentra principalmente 
en la zona de entrada al puerto de Dénia». En el 
proyecto CaboRorcual, participan investigadores 
del Instituto de Investigación para la Gestión In-
tegrada de Zonas Costeras (IGIC) y del Instituto 
de Telecomunicaciones y Aplicaciones Multime-
dia (iTEAM) de la UPV, expertos en las áreas de 
ecología, oceanografía costera y acústica subma-
rina.
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EL RORCUAL COMÚN
puede estar presente durante todo el año
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Investigadores de la Universidad Miguel Hernán-
dez (UMH) de Elche, la Universidad de Granada, 
la Estación Biológica de Doñana, del Consejo Su-
perior de Invetigaciones Científicas (CSIC), y la 
Universidad de Alicante (UA) han descubierto que 
los buitres presentan patrones de alimentación 
distintos, según el lugar donde crían, con inde-
pendencia de los recursos disponibles. Estas con-
clusiones indican que adquieren gustos distintos 
por transmisión cultural entre los individuos de 
una misma población. Hasta ahora, se creía que los 
buitres eran especies oportunistas que consumían 
cualquier tipo de carroña sin distinción.

Este estudio, publicado en la revista Proceedings of 
the Royal Society, concluye que los buitres, al igual 
que los seres humanos, también tienen preferen-
cias alimentarias según el lugar o grupo al que per-
tenezcan. Los estudios anteriores sobre la dieta de 
los buitres se habían enfocado más en la población 
en su conjunto que en cada uno de los individuos. 
Sin embargo, en este trabajo, el equipo científico 
ha querido ir más allá y ha analizado por primera 
vez la dieta de los buitres a escala individual. Para 
ello, realizaron una exhaustiva campaña de cam-
po en la península y combinaron el seguimiento 
mediante dispositivos GPS de 30 buitres leonados 

capturados en Las Bardenas Reales en Navarra y 35 
en la Sierra de Cazorla en Jaén. 

Gracias al acelerómetro incorporado en el GPS, 
se pudo conocer en qué lugar había comido cada 
uno de los individuos marcados. Un equipo de 
diez personas recorrió cuatro mil de estos lugares 
analizando lo que habían comido los buitres en 
cada uno de ellos. Con estos datos, reconstruyeron 
su dieta. Así, observaron, por ejemplo, que los 
machos prefieren los recursos más ligados al ser 
humano, como la ganadería intensiva y la basura, 
principalmente, mientras que las hembras son 
más propensas a alimentarse de recursos menos 
predecibles, como restos cinegéticos o ganadería 
extensiva.   

Una de las hipótesis que manejan para explicar esta 
conducta es que los machos confían en paisajes 
humanizados, próximos a poblaciones humanas, 
con más infraestructuras o entornos alterados 
como los basureros. «En otras palabras, los ma-
chos se atreverían con más frecuencia a comer en 
sitios más peligrosos. Por el contrario, las hembras 
serían menos confiadas y más prudentes», afirma 
el profesor José Antonio Donázar, de la Estación 
Biológica de Doñana – CSIC.

LA DIETA DE LOS BUITRES
está modelada por su cultura
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pero también aves como los cuervos, urracas, águilas 
y algunos reptiles principalmente de Australia y Su-
damérica. 

«En este trabajo, advertimos sobre cómo la literatura 
científica ha subestimado el papel de los vertebrados 
como carroñeros, identificando los rasgos ecológicos 
que caracterizan a aquellas especies que podrían haber 
pasado especialmente desapercibidas», apunta la inves-
tigadora de la UA. En este contexto, el equipo de trabajo 
ha analizado la base de datos más grande disponible so-
bre patrones de carroña de vertebrados, así como casi 
un millar de estudios de dieta sobre 156 especies de car-
roñeros y ha consultado una de las bases de datos más 
completas sobre dietas de aves y mamíferos, la conocida 
como Elton Traits.

Tras este minucioso análisis, «para cada una de estas 
especies, hemos calculado la proporción de cadáveres 
en los que se detecta que la especie consume carroña y 
hemos relacionamos sus características ecológicas con 
la probabilidad de ser identificados como carroñeros en 
estudios de dieta y en la base de datos de Elton Traits», 
explica Esther Sebastián. 

Según los datos obtenidos, a más de la mitad de las es-
pecies identificadas como carroñeras no se les asignó la 
carroña como fuente de alimento en sus estudios de di-
eta ni en la base de datos de Elton Traits.

CARROÑA INFRAVALORADA
en la dieta de los animales vertebrados
Un estudio liderado por la Universidad de Alicante (UA) 
ha demostrado que los trabajos sobre la alimentación de 
la fauna silvestre tienden a infravalorar el papel que juega 
la carroña como recurso trófico. A pesar de la creciente 
evidencia científica sobre la importancia de la carroña 
en la ecología y evolución de muchos vertebrados, mu-
chas especies no han sido catalogadas como carroñeras, 
según el artículo publicado en la revista científica Global 
Ecology and Biogeography.

Los animales carroñeros son los que se alimentan de 
presas en estado de descomposición y esta función es de 
gran importancia para el ecosistema al eliminar restos 
orgánicos y contribuir a su reciclaje. Lamentablemente, 
conocer cómo y cuánto consume cada especie este re-
curso trófico no es sencillo.

El artículo, liderado por la investigadora del Departa-
mento de Ecología de la UA, Esther Sebastián, cuen-
ta con autores de las universidades de Granada (UGR), 
Miguel Hernández (UMH) de Elche, del Instituto de Es-
tudios Sociales Avanzados, del Consejo Superior de In-
vetigaciones Científicas (IESA-CSIC), y del Instituto de 
Investigación en Recursos Cinegéticos (IREC-CSIC). Los 
investigadores, utilizando una gran base de datos de in-
formación de campo obtenida por cámaras automáticas 
de fototrampeo en diferentes partes del planeta, han 
caracterizado los hábitos de consumo de carroña a nivel 
mundial de mamíferos como zorros, jabalís o garduñas, 
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LOS BUITRES LEONADOS
pueden desplazarse hasta 10.000 km2 en un año
Un equipo liderado por la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, en el que participan la Estación Biológica 
de Doñana (EBD) y el Museo Nacional de Ciencias Naturales (MNCN), centros dependientes del Consejo Nacional 
de Investigaciones Científicas (CSIC), ha analizado los patrones básicos de movimientos de varias poblaciones de 
buitres leonados en España. Los datos obtenidos indican que estas aves se mueven a lo largo del año por áreas muy 
extensas que alcanzan los 5.000 km2 de media, pero que, en ocasiones, se acercan a los 10.000 km2. Además, pueden 
llegar a desplazarse una media de 1700 kilómetros al mes.

Este trabajo, en el que participan los investigadores del Departamento de Biología Aplicada de la UMH, Eneko Ar-
rondo, Jon Morant, José Antonio Sánchez y Juan Manuel Pérez, reúne información de varias poblaciones de buitres 
leonados, tres de ellas monitoreadas por la EBD-CSIC en Andalucía y en Bardenas Reales de Navarra, lo que ha per-
mitido obtener datos de un número de ejemplares sin precedentes. Para llevarlo a cabo, se marcaron 127 buitres con 
GPS en cinco regiones diferentes de la España peninsular.

El análisis de datos reveló importantes diferencias en el área de campeo de los ejemplares en función de distintos 
factores, como el área de cría, la estacionalidad o el sexo del individuo. Por ejemplo, los individuos de las regiones 
de cría situadas más al norte, en los Pirineos, el valle del Ebro y el Sistema Central, mostraron áreas de campeo más 
pequeñas y recorrieron distancias mensuales más cortas que las poblaciones situadas en lugares más meridionales, 
como las sierras de Cazorla o Cádiz.

El equipo también detectó diferencias en función de la estación del año. Las áreas de campeo fueron mayores en 
primavera y verano que en invierno y otoño, lo que podría estar relacionado con diferencias en las condiciones de 
vuelo y las necesidades alimentarias asociadas a la reproducción. Por otra parte, las extensiones de las áreas de 
campeo también mostraron diferencias en función del sexo del individuo. Las hembras mostraron mayores áreas de 
campeo que los machos, lo que indica que estos últimos tienden a utilizar áreas similares durante todo el año. Ello 
puede determinar, por ejemplo, asimetrías en el riesgo de ambos sexos frente a factores de mortalidad causados por 
actividades humanas.



199 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Un estudio liderado por la Universidad de Alican-
te (UA) y publicado en la revista Bird Conservation 
International alerta del descenso de más de un 66 
% de la población de la alondra ricotí (Chersophilus 
duponti) tras la borrasca Filomena. Este fenóme-
no meteorológico fue la mayor tormenta de nieve 
que ha sucedido en España en los últimos 50 años 
y, además, fue precedida por una semana de frío 
extremo que dejó temperaturas de en torno a los 
-5ºC y -15ºC en las zonas afectadas, y registros 
inferiores a los -33ºC en algunas localidades. La 
alondra ricotí ha sido catalogada en España como 
especie en peligro de extinción.

Tal y como señala Cristian Pérez-Granados, autor 
principal del artículo e investigador distinguido 
Beatriz Galindo del Departamento de Ecología de 
la UA, «el objetivo ha sido ampliar el conocimiento 
científico sobre el impacto de los fenómenos me-
teorológicos extremos, como el vivido en enero 
de 2021 en España con la borrasca Filomena, en la 
dinámica poblacional de la fauna en peligro, ya que 
dichos eventos pueden representar una amenaza 
general para la diversidad». En este sentido, hay 

que ser conscientes de que la frecuencia e in-
tensidad de estos fenómenos meteorológicos ex-
tremos pueden aumentar en muchas regiones en 
las próximas décadas debido al cambio climático. 
«En este trabajo, utilizamos la alondra ricotí como 
modelo de estudio al ser una especie con segui-
miento anual en varias localidades y por ser una 
especie residente, amenazada y con una selección 
de hábitat muy especializada», añade.

Los investigadores han analizado los cambios en 
la abundancia de alondra ricotí antes y después de 
Filomena en 14 poblaciones de las provincias de 
Soria, Lleida, Murcia, Burgos, Segovia y Valencia. 

Según los resultados, durante el periodo de con-
trol, entre 2017 y 2020, la especie sufrió un de-
clive anual global del 19,4 % en las 14 poblaciones 
muestreadas. Sin embargo, el declive medio tras la 
borrasca Filomena fue del 66,5 % para siete pobla-
ciones monitorizadas. tanto el año anterior como 
el posterior a Filomena, es decir, en el período de 
2020 y 2021.
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LA ALONDRA RICOTÍ
diminuyó su población un 66 % tras Filomena
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LA PÉRDIDA DE LA TRASHUMANCIA
afecta negativamente a las comunidades de buitres
Un equipo científico internacional revela que la pérdida de técnicas ganaderas tradicionales como la trashumancia 
podría perjudicar a las comunidades de buitres. Esta práctica ha configurado el paisaje a lo largo del mundo y ha 
creado ecosistemas que han beneficiado a numerosas especies animales y vegetales, entre ellos los buitres.

La investigación ha sido realizada por personal científico de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, la 
Universidad de Granada, la Estación Biológica de Doñana, del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas (CSIC), 
y la Universidad de Comahue (Argentina), entre otros. El importante vínculo entre los buitres y el pastoreo tradicio-
nal debería tenerse en cuenta a la hora de aplicar medidas para la gestión ambiental y ganadera.

Para analizar la relación entre la trashumancia y las poblaciones de grandes aves carroñeras, se realizó el seguimien-
to de 50 buitres leonados en España y 18 cóndores andinos en Argentina, a los que equiparon con dispositivos GPS. 
El objetivo era conocer y comparar cómo estas dos especies responden a la llegada de los rebaños trashumantes a los 
pastos de verano de lugares muy dispares en cuanto a la persistencia de la trashumancia en la actualidad, los Pirineos 
y los Andes. A pesar de que comparten diferencias, ambas especies son carroñeras que buscan comida planeando 
durante horas, lo que hace que las concentraciones de rebaños trashumantes, que son predecibles, resulten apete-
cibles para ambas.

Los resultados revelan que ambas especies «siguen» a los rebaños hasta los pastos de verano, pero esa atracción es 
mucho más fuerte en el caso de los cóndores andinos. «Esta diferencia es debida a que en los Pirineos la trashuman-
cia casi ha desaparecido y apenas resulta atractiva para los buitres leonados», explica el investigador Eneko Arrondo, 
primer autor del estudio. «Por el contrario, en Argentina, los rebaños trashumantes siguen siendo numerosos y 
suponen una fuente de recursos importantes para los cóndores».
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Un nuevo estudio liderado por investigadores de la 
Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y 
la Estación Biológica de Doñana (EBD), del Conse-
jo Nacional de Investigaciones Científicas (CSIC), 
concluye que el éxito reproductor del guirre ca-
nario, una subespecie endémica de alimoche de las 
Islas Canarias, depende en buena medida del es-
tado de la vegetación. Este estudio, publicado en la 
revista científica Science of the Total Environment, 
ha sido posible gracias a los 22 años de monitoreo 
intensivo de esta ave carroñera, financiados por el 
Cabildo de Fuerteventura, dos proyectos LIFE-EU 
y el Ministerio de Ciencia e Innovación.

El trabajo ha arrojado luz sobre las complejas in-
teracciones entre condiciones ambientales, re-
cursos disponibles y políticas comunitarias que 
afectan al éxito reproductor del guirre canario, 
una subespecie endémica de alimoche (Neophron 
percnopterus majorensis). Esta especie estaba am-
pliamente distribuida por el archipiélago canario, 
pero a finales del siglo XX sufrió un declive muy 
pronunciado y quedó clasificada como en peligro 
de extinción. Actualmente, sólo persisten en las 
islas de Fuerteventura y Lanzarote, donde sus po-
blaciones parecen recuperarse gracias a los planes 
de conservación.

La isla de Fuerteventura es conocida por la can-
tidad de cabras que alberga. Allí, es la especie de 

ganado mayoritaria. Sin embargo, debido a cam-
bios en las subvenciones de la Política Agraria 
Comunitaria, el número de cabezas de ganado se 
redujo en 2013 de 100 cabezas por km2 a 50. Esto, 
a su vez, provocó cambios en la vegetación de la 
isla, sometida a menor presión de herbivoría por 
parte de las cabras. Ya que parte de la dieta del 
guirre son vertebrados que se refugian y alimen-
tan de esa vegetación, al recuperarse el pasto, el 
ave tiene más alimento y se reproduce más. Por lo 
tanto, el estudio concluye que la cantidad de gana-
do presente en la isla influye en la supervivencia 
de la especie.

El estudio, que siguió las poblaciones de guirre 
de las Islas Canarias desde 2000 hasta 2021, pone 
de manifiesto que esta población de carroñeros 
está conectada a las dinámicas del ecosistema. 
Los investigadores subrayan la importancia de 
comprender cómo funcionan estas interacciones 
entre los diferentes elementos que componen las 
cadenas tróficas, ya que cambios mínimos en las 
condiciones ecológicas pueden tener consecuen-
cias directas en etapas que son cruciales para el 
desarrollo de la población, como en la reproduc-
ción. 

Este trabajo permitirá diseñar herramientas para 
el manejo y gestión de esta subespecie, así como 
para diseñar estrategias de conservación efectivas.

EL GUIRRE CANARIO
afectado por la ganadería y las políticas agrarias
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Golondrinas, pardillos, cuervos y multitud de 
otras aves acuden a las charcas ganaderas para be-
ber, bañarse, alimentarse e incluso recoger barro 
para construir sus nidos. Esta es una de las con-
clusiones del estudio llevado a cabo por un equi-
po científico de la Universidad Miguel Hernández 
(UMH) de Elche, la Universidad de Murcia y la Uni-
versidad Complutense de Madrid. Los resultados 
apuntan a que los pequeños cuerpos de agua aso-
ciados a la ganadería extensiva, como abrevaderos 
y charcas ganaderas, desempeñan un papel crucial 
en el mantenimiento de las comunidades de aves 
en ecosistemas agroforestales. Hasta 80 especies 
distintas de aves utilizan estas fuentes de agua en 
la Región de Murcia.

El estudio, publicado en la revista Agriculture, Eco-
systems & Environment, evalúa los beneficios o 
servicios ecológicos de estos pequeños cuerpos de 
agua para las aves terrestres que habitan en el en-
torno. Para ello, el equipo compuesto por seis in-
vestigadores realizó censos de aves en 39 charcas y 
abrevaderos distribuidos a lo largo de varios espa-
cios naturales de la Región de Murcia, abarcando 
un amplio gradiente ambiental, desde las comar-
cas más áridas del litoral hasta los rincones más 
húmedos del noroeste murciano. Durante los cen-
sos, registraron las especies de aves que acudían 

a las charcas y abrevaderos, así como el tipo de 
uso que hacían estos animales en el entorno de los 
pequeños cuerpos de agua. De esta manera, obtu-
vieron información sobre qué tipo de aves utilizan 
las charcas y los abrevaderos para obtener benefi-
cios y qué tipo de beneficios obtienen.

Históricamente, la comunidad científica y bue-
na parte de la sociedad ha reconocido que estos 
pequeños ecosistemas acuáticos eran importantes 
para las aves porque proporcionaban agua para 
beber, recurso imprescindible para que los ani-
males silvestres puedan regular su balance hídri-
co, especialmente en zonas semiáridas como el 
sureste ibérico. Sin embargo, y hasta la fecha, no 
se había realizado una evaluación exhaustiva de los 
beneficios concretos que obtiene la fauna silvestre 
de estos pequeños cuerpos de agua.

Usando observaciones de campo, el estudio iden-
tifica hasta seis importantes funciones ecológicas 
que ofrecen los abrevaderos y charcas para las aves 
terrestres. Pese a que la provisión de agua para be-
ber fue el servicio predominante, pues el 74 % de 
las 13.637 aves observadas acudieron a las charcas y 
abrevaderos para beber, se registraron otras cinco 
funcionales ecológicas relevantes. 

LAS CHARCAS Y ABREVADEROS
ofrecen múltiples beneficios a las aves terrestres
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El incremento en el uso de la energía eólica en Euro-
pa y, en particular, en España en la última década, ha 
supuesto un avance en la transición energética, permi-
tiendo avanzar en la mitigación de los efectos del cam-
bio climático de origen antropogénico. Sin embargo, 
esta energía no está exenta de riesgos para la fauna, por 
ejemplo, supone una importante causa de mortalidad 
para las grandes aves planeadoras que sufren una alta 
mortalidad por colisión con las aspas de los aerogene-
radores. Una de las especies más sensibles es el buitre 
leonado, que utiliza las corrientes térmicas para sus 
desplazamientos. Estos animales están adaptados a pla-
near grandes distancias, pero cuando se encuentran un 
obstáculo su capacidad de maniobra es muy reducida. 
Por este motivo, si durante sus movimientos se encuen-
tran con una zona con aerogeneradores tienen una alta 
probabilidad de no poder esquivarlos y que acaben cho-
cando con ellos. Tan sólo en las dos últimas décadas se 
han registrado más de 9000 buitres leonados muertos 
en parques eólicos. Localizar cuales son las áreas más 
utilizadas por esta especie permitiría determinar qué 
áreas deberían ser evitadas para la implantación de esta 
energía renovable.

AVES MARCADAS CON GPS
para identificar áreas de alto riesgo por aerogeneradores
Un trabajo liderado por los investigadores del Área de 
Ecología de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de 
Elche, Jon Morant, José Antonio Sánchez y Juan Manuel 
Pérez, ha determinado que un 20 % del territorio penin-
sular no es adecuado para la instalación de aerogenera-
dores por su alto impacto en el buitre leonado. Gracias 
al uso de aves marcadas con GPS, han podido identificar 
las áreas de alto riesgo de impacto de la energía eólica 
en España.

El uso de la tecnología GPS, junto con la monitorización 
de la mortalidad a pie de turbina, ha permitido por pri-
mera vez mapear y evaluar el riesgo de colisión para 
esta especie en España. Para ello, los investigadores del 
Área de Ecología de la UMH, junto con científicos de 
la Estación Biológica de Doñana del Consejo Nacional 
de Investigaciones Científicas (CSIC), Museo Nacional 
de Ciencias Naturales, Instituto Pirenaico de Ecología, 
Universidad de Granada y Universidad Pablo Olavide 
de Sevilla reunieron datos de movimiento de 177 buitres 
leonados adultos y juveniles e información de la mortal-
idad procedente del 80 % de los parques instalados en 
España. 
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La especie de nudibranquio Doriopsilla fulva fue la utilizada en el estudio.
Foto: Mária Džunková.

UNA NUEVA TÉCNICA PERMITE HALLAR
BACTERIAS DE INTERÉS FARMACÉUTICO
EN BABOSAS MARINAS

Un equipo internacional de investigación en el que par-
ticipa el Instituto de Biología Integrativa de Sistemas 
(I2SysBio), centro mixto del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat de València 
(UV), ha publicado en la revista Microbiome un estudio 
que revela la presencia de betalactonas, un grupo de 
sustancias poco estudiadas con potencial farmacéutico 
generadas por bacterias simbióticas que habitan en la 
piel de una especie de nudibranquio, una babosa marina. 
Es la primera vez que se halla un compuesto de interés 
farmacológico en este grupo de moluscos, mediante una 

técnica innovadora que promete ampliar el conocimien-
to de este tipo de sustancias de origen bacteriano.

Los nudibranquios comprenden un grupo de más de 
6000 especies de moluscos marinos de cuerpo blando, 
conocidos como «babosas marinas». Usan metaboli-
tos secundarios (sustancias naturales) para su defensa 
química, pero la diversidad completa de estas sustan-
cias sigue sin explorarse, por lo que se desconocen sus 
posibles aplicaciones terapéuticas.
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Los científicos suelen buscar genes codificando produc-
tos naturales de interés farmacológico en los genomas de 
microbios no cultivados usando herramientas informáti-
cas, pero no hay garantías de que los genes detectados 
sean funcionales. Durante su posdoctorado en Lawrence 
Berkeley National Laboratory de EE. UU., Mária Džunková 
utilizó una sonda fluorescente, desarrollada en la Univer-
sidad de California en San Diego, para marcar bacterias 
que producen productos naturales.

Džunková, investigadora de la UV en I2SysBio, ha explora-

do los microbios que habitan en el nudibranquio 
Doriopsilla fulva mediante clasificación celular 
activada por fluorescencia (FACS) y genómica de 
células individuales microbianas. Con esta técni-
ca, se recolectan las bacterias que han absorbido 
la sonda fluorescente y se amplifica el ADN pre-
sente en células únicas. Esto permite obtener 
cantidades suficientes para la secuenciación del 
genoma completo de cada célula separada, per-
mitiendo la identificación de especies bacterianas 
nuevas sin necesidad de cultivarlas en el labora-
torio.

Con esta nueva técnica, descubrió la presencia de 
la bacteria no cultivable Candidatus Doriopsilli-
bacter californiensis, que pertenece a un orden de 
bacterias no cultivables. «Esta bacteria tiene genes 
para la producción de betalactonas, un grupo mo-
lecular poco explorado con potencial farmacéuti-
co y que no se había detectado en nudibranquios 
antes», asegura la investigadora. «Futuras investi-
gaciones revelarán si es posible utilizar este com-
puesto para tratar enfermedades como el cáncer o 
infecciones causadas por virus o bacterias», revela 
Džunková. 

Según la investigadora eslovaca, que se incor-
poró en 2021 al I2SysBio para crear su grupo de 
investigación de genómica de células individuales 
microbianas, «se trata del primer estudio que 
documenta un producto natural procedente de 
microbios simbióticos habitando en la piel de los 
nudibranquios».

Otras especies de nudibranquios de España

Su equipo analizó la composición microbiana de 
varios individuos del nudibranquio Doriopsilla 
fulva, hallado en las costas de San Francisco (Cali-
fornia, EE. UU.), y confirmó que la bacteria Candi-
datus Doriopsillibacter californiensis es el miembro 
más importante de la comunidad microbiona de 
su piel. Los extractos de este nudibranquio con-
tenían productos naturales consistentes con la 
betalactona encontrada en su bacteria simbiótica. 
Ya que se trata de una bacteria no cultivable, el 
equipo del Lawrence Berkeley National Laborato-
ry ha utilizado un nuevo método de biología sin-
tética denominado CRAGE (Chassis-independent 
Recombinase-Assisted Genome Engineering), de-
sarrollado en este laboratorio, y están intentando 
recuperar la molécula completa. 

Mientras, el equipo de I2SysBio analiza otras es-
pecies de nudibranquios de España (Galicia, País 
Vasco, Andalucía y las Islas Baleares) intentando 
descubrir más bacterias que produzcan moléculas 
de interés farmacéutico. 
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LAS VÍBORAS
HABITABAN LAS ISLAS

de Les Columbretes hace 2600 años
Universitat de València (UV)

Un equipo internacional liderado por el inves-
tigador posdoctoral Margarita Salas de la Uni-
versitat de València (UV), Rafael Marquina, ha 
estudiado los restos fósiles de pequeños verteb-
rados recuperados en la Illa Grossa, la mayor de 
las islas que forman el archipiélago de Colum-
bretes. El estudio paleontológico, publicado 
en la revista Comptes Rendus Palevol, permite 
conocer la fauna de pequeños vertebrados que 
habitaron el islote y confirma que las serpientes 
que habitaban el archipiélago eran víboras.

El equipo ha estudiado los restos fósiles de 
pequeños vertebrados recuperados en Illa 
Grossa, la mayor de las islas que forman el ar-
chipiélago de Columbretes. Los restos proceden 
de una excavación realizada en 2005, y en la que 
personal de la UV y la Conselleria de Medio Am-
biente buscaban, por un lado, información so-
bre la vegetación existente en la isla antes de 
los cambios realizados por el ser humano y, por 
otro, esclarecer la identidad específica de los 
ofidios existentes hasta el s. XIX en Illa Grossa.

En el estudio, han participado científicos de en-
tidades españolas, francesas y portuguesas: UV; 
Museu Valencià d’Història Natural, en Alginet; 
Institut de Paleocologia i Evolució Humana, en 
Tarragona; Institut Català de Paleontologia, en 
Sabadell; Museum Nationelle d’Histoire Na-

turelle, Universidade do Porto, Universidade 
Nova de Lisboa y Museu da Lourinha.

Las islas Columbretes, situadas a unos 50 km 
de Castellón, son un pequeño archipiélago de 
origen volcánico de gran valor medioambien-
tal dada su naturaleza geológica y la biodiver-
sidad que contiene. El nombre Columbretes 
hace referencia a la gran cantidad de serpientes 
que habitaban su isla principal (Illa Grossa); por 
eso, los antiguos griegos conocían a la isla como 
Ophiusa y los romanos como Colubraria. 

Esta alta densidad de serpientes imposibilitó 
el asentamiento humano hasta mediados del s. 
XIX, momento en el que se decidió construir 
un faro en dicha isla, entre 1856 y 1859. Parale-
lamente, se inició una campaña de exterminio 
de la especie mediante la eliminación directa 
de ejemplares, la introducción de depredadores 
(sobre todo, cerdos) y la quema de la vegetación 
de la isla. Como resultado, la última cita de ser-
piente en Illa Grossa se remonta a 1886. Tal fue 
el impacto de las medidas adoptadas que toda 
la fauna de vertebrados no voladores de la isla 
se redujo a una única especie: la lagartija de 
Columbretes (Podarcis liolepis atratus).

La identidad real del ofidio existente en Colum-
bretes antes de la presencia humana perma-
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Parque Natural de las Islas Columbretes. Foto: Turismo de Alcossebre.

nente en la isla ha permanecido como uno de los enig-
mas más relevantes del espacio natural. De acuerdo con 
las crónicas históricas y con un ejemplar conservado 
en el Museo Nacional de Ciencias Naturales, del Con-
sejo Superior de Investigaciones Científicas, en Madrid, 
supuestamente proveniente de Illa Grossa, la especie 
debió de ser una víbora hocicuda. Sin embargo, otros 
herpetólogos (científicos que estudian los reptiles y an-
fibios) negaban esa identidad. La oportunidad para es-
clarecer la identidad del ofidio y conocer más acerca de 
la fauna vertebrada de las islas llego en 2005, cuando las 
excavaciones pusieron a la luz un gran número de res-
tos, principalmente vértebras y colmillos inoculadores 
de veneno, que han permitido confirmar la presencia de 
víboras en Illa Grossa en el pasado.

Además de restos del ofidio, se han encontrado otros 
restos de vertebrados, y así se ha podido determinar la 
presencia en tiempos históricos en Illa Grossa de el es-
lizón ibérico (Chalcides bedriagai), una especie de lagarto 
escíncido de patas reducidas endémico de la península 
ibérica. También se han encontrado fósiles de parientes 
de la lagartija de Columbretes. 

Del grupo de las aves se han descrito seis taxones, y en-
tre los mamíferos se han hallado dientes del ratón casero 
(Mus musculus). La última cita es un hallazgo muy intere-
sante dado que esta especie vive ligada a asentamientos 
humanos, lo que determina la evidencia más antigua de 
actividad humana en el archipiélago.
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NUEVA ESPECIE DE LICHINA
descubierta en Islas Canarias
Un equipo internacional liderado por Isaac Garrido, 
investigador de la Universitat de València (UV), y en el 
que también participa el Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), ha descubierto, en el ámbito 
rocoso costero de las islas Canarias, la Lichina canarien-
sis, una nueva especie de Lichina, un género de hongos 
liquenizados que ha establecido una relación de simbio-
sis mutualista con cianobacterias. El trabajo se ha publi-
cado en la revista Molecular Phylogenetics and Evolution.

«Las rocas costeras de los océanos de nuestro planeta 
son paradigma de diversidad de macroalgas, los prin-
cipales productores de oxígeno de los océanos y fuen-
te de alimento de otras especies, que tienen una gran 
biomasa, a pesar de vivir en condiciones adversas como 
un fuerte oleaje y una extrema salinidad», destaca Isaac 
Garrido. Conviviendo entre ellas hay hongos que han 
liquenizado, es decir, se han asociado de forma mutu-
alista con microalgas verdes o cianobacterias, para so-
brevivir y diversificarse, como la nueva especie encon-
trada. «El género de hongos liquenizados Lichina, que 
forma unos líquenes pequeños, negros y ramificados, en 

asociación con cianobacterias, es un claro ejemplo», ex-
plica el investigador.

El estudio ha descubierto que Lichina es anfitropical y 
está constituido, probablemente, por sólo cuatro espe-
cies: tres en el hemisferio norte, entre ellas, Lichina ca-
nariensis, solo presente en Canarias y solo una en el sur. 
El equipo de investigación también indica que la actual 
distribución de las especies de Lichina obedece a mi-
graciones transoceánicas que, con mucha probabilidad, 
ocurrieron con la actual configuración continental del 
planeta.

El trabajo, uno de los primeros estudios filogeográficos 
centrado en líquenes que crecen en el ámbito costero, 
analiza la evolución a escala geográfica y temporal de 
las especies de este género, por medio de muestras re-
colectadas en los dos hemisferios, desde Escandinavia, 
las costas Atlánticas de Gran Bretaña, Francia, la penín-
sula ibérica, Azores y Canarias, hasta Tasmania, Nueva 
Zelanda y Chile.



ESPECIES EXÓTICAS
identificadas en aguas españolas
Alfonso Ramos, catedrático de Zoología del Departa-
mento de Ciencias del Mar y Biología Aplicada de la Uni-
versidad de Alicante (UA), ha formado parte del equipo 
científico multidisciplinar que ha analizado, a partir de 
un inventario de las especies exóticas registradas en las 
aguas marinas españolas desde 1800 hasta finales de 
2021, las principales vías de introducción de estas espe-
cies, tanto a nivel nacional como regional.

Liderado por el Instituto Español de Oceanografía (IEO), 
del Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), con la colaboración del Centro de Estudios Avan-
zados de Blanes (CEAB-CSIC) y las universidades de Ali-
cante, Málaga y Autónoma de Madrid, en este estudio se 
recopilan datos procedentes de diversas fuentes como 
publicaciones científicas, programas de seguimiento e 
iniciativas de ciencia ciudadana, entre otras.

En el trabajo, publicado en la revista Diversity, se han 
identificado un total de 574 especies, de las cuales el 35 % 
han sido introducidas en el Mediterráneo Occidental, el 
34 % en el golfo de Vizcaya y la costa ibérica, y el 31 % en 
la región macaronésica. Las especies alóctonas han au-
mentado su presencia en nuestras costas durante los úl-
timos 20 años, entre las que abundan los invertebrados 
por encima de los productores primarios (macroalgas y 
microalgas), los vertebrados y los patógenos. «La estre-

cha colaboración con expertos nacionales e internacio-
nales ha sido esencial para validar el listado de especies 
y, de esta forma, establecer la lista base actualizada de 
especies alóctonas e invasoras en las aguas marinas de 
España», explica Lydia Png, investigadora del Centro 
Oceanográfico de Baleares y primera autora del estudio.

«En la costa de Alicante, en los últimos años se ha pro-
ducido un incremento de las especies exóticas de ori-
gen lessepsiano, en honor al ingeniero Ferdinan Lesseps 
y constructor del Canal de Suez, procedentes del Mar 
Rojo, y que han atravesado dicho canal alcanzando el 
Mediterráneo Occidental», detalla desde la UA, Alfonso 
Ramos. Del conjunto de especies alóctonas registradas, 
más del 50 % se encuentran establecidas en las costas 
españolas y aproximadamente el 10 % presenta carácter 
invasor, especialmente en el Mediterráneo Occidental. 
El transporte marítimo es considerado la principal vía 
de introducción de especies alóctonas -bien en las aguas 
de lastre, como organismos incrustantes en los cascos, o 
asociados a otros tipos de medios- siendo la causa del 77 
% de las especies inventariadas en las tres regiones. La 
segunda vía está relacionada con actividades de acuicul-
tura, como la contaminación de material de vivero o 
parásitos en animales, que supone más del 10 % del total 
de las especies registradas, predominantemente en el 
golfo de Vizcaya y la costa ibérica.
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Un grupo de investigación del Instituto de Acuicultura 
Torre de la Sal (IATS), centro del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) ubicado en Castellón, 
publica un estudio que comprueba que peces cebra con 
obesidad inducida por sobrealimentación no gestionan 
correctamente la memoria a corto plazo. Sometidos a 
pruebas de aprendizaje y memoria, los peces obesos son 
capaces de aprender igual que los delgados, pero no re-
cuerdan tan bien las asociaciones entre estímulos. Los 
resultados se publican en un volumen de la revista Jour-
nal of Molecular Sciences dedicado al pez cebra como 
modelo experimental para la investigación biomédica, 
por lo que el estudio servirá de referencia para analizar 
el efecto de enfermedades metabólicas como la obesi-
dad o la anorexia sobre los procesos emocionales y cog-
nitivos.

José Miguel Cerdá, líder del grupo de Control de Ingesta 
en Peces del IATS, se preguntó si la obesidad inducida 
por sobrealimentación de una dieta estándar era capaz 
de inducir alteraciones emocionales y cognitivas. Para 
contestar a esta pregunta, utilizaron como modelo ex-

LA SOBREALIMENTACIÓN
perjudica la memoria a corto plazo de los peces cebra

perimental al pez cebra (Danio rerio), un pariente de las 
carpas muy utilizado en investigación biomédica.

Además de por su facilidad de mantenimiento y capaci-
dad de estabulación, las hembras producen cientos de 
embriones cada semana  y estos se desarrollan muy rápi-
do (son capaces de alimentarse de forma independiente 
a los 5 días de su fecundación). Su genoma es similar al 
humano en un 70 %, y más del 84 % de los genes que 
causan enfermedades en humanos se encuentran tam-
bién en el pez cebra, por lo que es un modelo apropiado 
para lograr información sobre patologías que afectan a 
las personas.

El grupo de investigación del IATS-CSIC estableció un 
grupo control de peces cebra al que alimentó con un 2 % 
de su peso corporal, mientras que el grupo experimen-
tal (obesos) ingirió la misma dieta, pero a niveles del 8 
%. Tras comprobar su obesidad en función de su peso y 
nivel de grasa corporal, los peces se sometieron a un test 
de ansiedad y a otro de aprendizaje y memoria.
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muscular. Estas anomalías llevan a un deterioro de la 
salud general de la dorada. «En la actualidad, no exis-
ten medidas preventivas o curativas seguras, eficaces, 
respetuosas con el medio ambiente y accesibles para la 
sparicotylosis», comenta Carla Piazzon, una de las in-
vestigadoras del CSIC en el IATS que lideran el estudio.

El grupo de Patología de Peces del IATS-CSIC busca en-
tender cómo la dorada responde a esta infección para-
sitaria y cómo su microbiota branquial (el conjunto de 
microorganismos que desempeña funciones impor-
tantes en la salud y equilibrio biológico del pez) se ve 
afectada en este proceso. Incrementar este conocimien-
to «es clave para poder encontrar dianas que permitan 
el desarrollo de nuevas medidas de control más eficaces 
y específicas», señala Piazzon. 

Para llevar a cabo este trabajo, usaron una combinación 
de metodologías avanzadas para obtener información 
molecular detallada (transcriptómica y proteómica), 
estudiar la diversidad microbiana (metataxonómica), y 
realizar mediciones y análisis detallados de parámetros 
sanguíneos, biométricos e histológicos para obtener una 
comprensión completa del sistema. 

AVANCES EN LA SPARICOTYLOSIS,
principal enfermedad de los cultivos de dorada
Las enfermedades de las branquias son una de las prin-
cipales preocupaciones de la acuicultura. Su origen es 
complejo e involucra factores como la calidad del agua, 
la presencia de patógenos y microorganismos, y tam-
bién las interacciones entre estos y los hospedadores, los 
peces. En un avance para su comprensión, el Instituto 
de Acuicultura Torre de la Sal (IATS), centro del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) en Cas-
tellón, ha descrito la interacción existente entre la dora-
da, la especies piscícola más cultivada en España, los mi-
croorganismos que viven en sus branquias y un parásito 
específico que provoca muchos de los problemas de su 
cultivo. El descubrimiento, que podría mitigar esta en-
fermedad, se publica en la revista Aquaculture.

La sparicotylosis es la enfermedad que ocasiona más 
problemas en el cultivo de la dorada (Sparus aurata) en 
el Mediterráneo. El parásito que la provoca, Sparicoty-
le chrysophrii, vive anclado a la superficie de su hospe-
dador y ocasiona cambios estructurales y funcionales 
en sus branquias. Estos pueden provocar problemas de 
salud como la reducción del suministro de oxígeno; dis-
minución de glóbulos rojos y capacidad de transporte de 
oxígeno en sangre; y pérdida extrema de peso y masa 
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LOS INSECTOS SAPROXÍLICOS SON MÁS 
VULNERABLES QUE HACE UNA DÉCADA

Los insectos de los bosques mediterráneos están su-
friendo una alarmante pérdida de especies e interac-
ciones como consecuencia del cambio global, advierte 
un estudio del Instituto de Investigación CIBIO (Centro 
Iberoamericano de la Biodiversidad) de la Universidad 
de Alicante (UA). Publicado en la revista Insects, el tra-
bajo analiza la variación a largo plazo en los patrones 
de diversidad y de interacciones de las comunidades 
de escarabajos saproxílicos (ligados a la madera) que 
habitan las oquedades arbóreas del Parque Nacional de 
Cabañeros (Ciudad Real y Toledo).

Los resultados advierten de que estas comunidades son 
hoy más vulnerables que hace 11 años atrás, particular-
mente las de los bosques riparios (bosques ligados a la 
ribera de un río). «Esta situación podría incluso empeo-
rar en potenciales escenarios futuros, en caso de que 

disminuya la idoneidad de los hábitats o microhábitats», 
destaca Estefanía Micó, profesora de Zoología y directo-
ra de este trabajo.

«De nuestros resultados se puede extraer que esta co-
munidad de insectos está experimentando un drástico 
declive a lo largo del tiempo y que este cambio podría 
deberse a cambios de origen antropogénico, siendo el 
cambio climático o el efecto de contaminantes algunos 
de los factores que actualmente barajamos como los más 
plausibles. Por ejemplo, la temperatura media anual en 
el área de estudio aumentó 1,5ºC entre 2007 y 2021», ase-
gura la investigadora de la UA.

El equipo de trabajo ha analizado la variación interanual 
entre 2009-2010 y 2021-2022, en los patrones de diver-
sidad y de interacciones ecológicas de las comunidades 
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de escarabajos saproxílicos que habitan las oquedades 
de tres principales tipos de bosque mediterráneo pre-
sentes en el Parque Nacional de Cabañeros: el bosque de 
roble melojo (Quercus pyrenaica), el bosque ripario de 
fresno (Fraxinus angustifolia) y los encinares o dehesas 
(Quercus ilex). Además, han simulado potenciales esce-
narios de extinción basados en una pérdida en la idonei-
dad de las oquedades.

Según la investigadora del CIBIO, «encontramos co-
munidades de escarabajos saproxílicos con una menor 
diversidad de especies y con patrones de interacción 
menos especializados, lo que está íntimamente relacio-
nado con una menor estabilidad o resiliencia frente a las 
perturbaciones».

Los insectos saproxílicos participan en numerosas fun-

ciones ecosistémicas, siendo fundamental su papel en la 
degradación de la madera muerta y la consecuente rein-
corporación de los nutrientes al suelo. Además, muchas 
especies son importantes polinizadores. «A su vez, las 
especies depredadoras que viven asociadas a la madera 
muerta ejercen una importante función reguladora de 
otras especies de insectos que pueden actuar como pla-
gas potenciales en los bosques, como ciertos xilófagos 
trasmisores de enfermedades», explica Estefanía Micó. 

El CIBIO lleva varios años investigando sobre los insec-
tos saproxílicos, que dependen de la madera muerta y 
la descomponen, y que habitan en las oquedades de es-
pecies arbóreas. Esos huecos se forman tanto por cau-
sas naturales (la caída de un rayo) como por la mano del 
hombre (podas). Actúan como depósito natural de restos 
orgánicos y de gran diversidad de especies. 

Ejemplar de escarabajo saproxílico. Foto: Tamás Németh.
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Cerebro del pulgón Acyrthosiphon pisum. Se visualizan en amarillo las 4 células por 
hemisferio que fabrican PDF, así como los axones que comunican ambos hemisferios y las 
arborizaciones proyectadas hacia la parte dorsal anterior, que parecen contactar con los 
fotorreceptores y las células que producen insulina. Foto: Francesca Sara Colizzi.

DESCUBREN UN GEN CLAVE EN LOS CICLOS DEL 
PULGÓN DEL GUISANTE, APLICABLE AL CONTROL 
DE PLAGAS
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Investigadores del Instituto de Biología Integrativa 
de Sistemas (I2SysBio), centro mixto del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la 
Universitat de València (UV), entre otros centros, 
han descubierto que el gen de la proteína PDF 
(Pigment-Dispersing Factor), que forma parte del 
reloj circadiano de los insectos (el responsable de 
los ritmos diarios), también se halla en el pulgón 
del guisante. La investigación se ha publicado en la 
revista Open Biology, en la que, además, una ima-
gen de este trabajo es la portada del mes de julio.

«Este estudio es importante para entender cómo 
se regulan los ciclos biológicos, no solo de pul-
gones, sino de numerosos insectos, y para trazar el 
diseño de estrategias o herramientas para su con-
trol. Idealmente, si pudiésemos evitar la entrada 
anual en diapausa (estado fisiológico de inactivi-
dad) de un insecto vector o plaga, este sería inca-
paz de resistir las duras condiciones del invierno. 
Y viceversa: si inducimos la diapausa en un perio-
do benigno, el insecto estará ausente, evitando así 
sus daños potenciales», afirman David Martínez, 
catedrático de Genética de la UV e investigador del 
I2SysBio, y Gustavo L. Rezende, investigador dis-
tinguido en el centro mixto.

En la investigación, se ha descubierto que el gen 
PDF está presente en todas las especies de pul-
gones, cuando, tras 10 años desde la publicación 
del primer genoma del pulgón del guisante, ya se 
daba por sentado que estos insectos carecían de 
este gen. «También hemos localizado las neuro-
nas que producen este neuropéptido (pequeñas 
proteínas que actúan como mensajeros quími-
cos) y sus conexiones, por un lado, con fotorre-
ceptores, y por otro, con células implicadas en la 
respuesta mediante la vía de la insulina», según los 
dos investigadores del Grupo de Investigación Ci-
clos Biológicos de Pulgones del I2SysBio.

El trabajo, además, confirma que en días cortos se 
produce más neuropéptido que en días largos, lo 
que podría ser una señal (o parte de la misma) que 
informa sobre el fotoperiodo (o duración del día), 
según los investigadores. 

Los animales poseen adaptaciones conocidas 
como ritmos biológicos frente a los ritmos de la 
Tierra. Los ritmos circadianos son adaptaciones a 
los cambios diarios, mientras que los estaciona-
les son importantes frente a los cambios a lo largo 
del año. Entre estos últimos, podemos destacar las 
migraciones de aves o la hibernación de los osos y 
la diapausa en insectos. Pero hay que anticiparse a 
la llegada del mal tiempo, y no cabe equivocarse y 
migrar antes de hora o hacerlo demasiado tarde, y 
para ello la pista más fiable es la duración del día.
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AMPLÍAN LA EDICIÓN GENÉTICA
de hongos filamentosos, en un juego de cortapega
Investigadores del grupo de Jose F. Marcos y Paloma 
Manzanares, del Instituto de Agroquímica y Tecnología 
de Alimentos (IATA), centro del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC), en colaboración con el 
equipo de Diego Orzáez, del Instituto de Biología Mo-
lecular y Celular de Plantas (IBMCP), centro mixto del 
CSIC y la Universitat Politècnica de València (UPV), han 
desarrollado un trabajo que amplía la colección de los 
elementos genéticos dentro de la plataforma de biología 
sintética FungalBraid, que convierte la edición en un 
«juego de cortapega». El estudio ha sido publicado en 
la revista Frontiers in Bioengineering and Biotechnology. 
FungalBraid es una potente herramienta que permite 
realizar construcciones multigénicas para modificar el 
genoma de los hongos filamentosos. Esta herramienta 
incluye un amplio catálogo de piezas y construcciones 
genéticas.

El grupo del IATA-CSIC ha introducido nuevas piezas a 

la colección, validadas en distintas especies de hongos, 
como Penicillium digitatum y Penicillium expansum, es-
pecies causantes de graves patologías en frutos y cultivos 
vegetales, o Penicillium chrysogenum y Aspergillus niger, 
de gran importancia para la industria agroalimentaria. 
Las pruebas con organismos permiten augurar que se 
podrán utilizar en otros muchos hongos de relevancia 
biotecnológica.

El equipo del IATA-CSIC ha adaptado la metodología de 
clonaje GoldenBraid, desarrollada por el grupo de Diego 
Orzáez e ideada inicialmente para plantas, a los hongos 
filamentosos. «FungalBraid permite modificar genéti-
camente los hongos filamentosos y convierte su edición 
en un juego de cortapega, como si de piezas de Lego se 
tratasen. Esto permite realizar un número teóricamente 
infinito de combinaciones genéticas siguiendo unas 
reglas estandarizadas», apunta Jose F. Marcos, investi-
gador del IATA-CSIC y coautor del estudio.



COMPORTAMIENTO HOMOSEXUAL 
en mamíferos es más frecuente en especies sociales
Un equipo liderado por la Estación Experimental de 
Zonas Áridas (EEZA), del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC), donde participan el Cen-
tro de Investigaciones sobre Desertificación (CIDE, 
CSIC-Universitat de València-Generalitat Valenciana) y 
la Universidad de Granada, ha llevado a cabo un estudio 
sobre la evolución del comportamiento homosexual en 
mamíferos y ha concluido que esta conducta se da con 
más frecuencia en aquellas especies que interactúan 
dentro de un mismo grupo. Los resultados, publica-
dos en la revista Nature Communications, sugieren que 
el comportamiento sexual entre individuos del mismo 
grupo, prevalente en el caso de los primates, juega un 
papel importante en establecer y mantener sus vínculos.

Los comportamientos homosexuales en mamíferos no 
humanos, definidos operativamente como «comporta-
mientos transitorios que normalmente se realiza en al-
gún momento de la reproducción con un miembro del 
sexo opuesto, pero que, en su lugar, se dirige a miem-
bros del mismo sexo», ha atraído la atención de disci-
plinas tan dispares como la sociología, la psicología, la 
zoología, la biología evolutiva o la ecología del compor-
tamiento. Dado que no contribuye directamente a la re-
producción, se considera un enigma evolutivo.

Según los investigadores, el comportamiento sexual en-
tre individuos del mismo sexo es una tendencia común 
en los mamíferos, registrado hasta ahora en aproxima-
damente el 5 % de las especies y el 50 % de las familias. 
Además, lo practican con similar prevalencia machos 
y hembras. Según los datos actualmente disponibles, 
no se distribuye aleatoriamente entre los linajes de 
mamíferos, sino que tiende a ser prevalente en algunos 
casos, especialmente en los primates, donde se ha ob-
servado en al menos 51 especies, desde lémures hasta 
simios. Mientras que en algunas especies esto es algo 
incidental y sólo ocurre en situaciones muy específicas, 
en aproximadamente el 40 % de las especies, el com-
portamiento homosexual es una actividad moderada o, 
incluso, frecuente durante la época de apareamiento. 
«El comportamiento sexual entre individuos del mis-
mo sexo exhibido por mamíferos no humanos, más que 
un comportamiento aberrante o maladaptivo, es una 
adaptación que juega un papel importante en el man-
tenimiento de las relaciones sociales en ambos sexos y la 
mitigación de los conflictos, principalmente entre ma-
chos», indica José María Gómez, autor principal de este 
estudio e investigador del Departamento de Ecología 
Funcional y Evolutiva de la EEZA-CSIC.
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ESTADÍSTICA Y CIENCIA DE
DATOS PARA MEDIR LAS

constantes de la Tierra desde satélite
Universitat de València (UV)

Un equipo internacional liderado por la Uni-
versitat de València (UV) consigue identificar de 
forma automática los cambios más relevantes 
ocurridos en el planeta Tierra en los últimos 10 
años y determinar si sus causas son naturales 
o antropogénicas. Los resultados, publicados en 
National Science Review, se obtienen de com-
binar un nuevo método estadístico con datos 
procedentes del satélite SMOS (Soil Moisture 
and Ocean Salinity) de la Agencia Espacial Eu-
ropea (ESA, por sus siglas en inglés), que pro-
porciona regularmente mapas globales de con-
tenido de agua del suelo y de la vegetación.

La Tierra cambia constantemente de formas 
muy diversas. Esto puede observarse desde el 
espacio gracias a la información capturada por 
los sensores de los satélites. El paradigma «lo 
seco se vuelve más seco, lo húmedo se vuelve 
más húmedo» ha sido sugerido en la literatura 
para caracterizar los efectos más evidentes del 
calentamiento climático en el planeta. Pero has-
ta ahora no se había cuantificado a partir de la 
consideración de dos factores al mismo tiempo: 
el agua del suelo y el agua de la vegetación.

El equipo de investigación que lidera este tra-
bajo desde el Image Processing Laboratory (IPL) 
de la UV, en el Parque Científico de la institución 
académica, constata ahora que, a lo largo de la 
última década, han ocurrido cambios no solo de 
seco a seco y de húmedo a húmedo, sino tam-
bién de seco a húmedo y viceversa. Estos cam-
bios han tenido lugar en ecosistemas de clima 
principalmente húmedo y semiárido. El estudio 
muestra cómo el ensamblaje entre el contenido 

de agua del suelo y el de la vegetación es clave 
para comprender la dinámica ecológica de los 
grandes ecosistemas y su interacción con el cli-
ma y las actividades humanas.

En el estudio, aparecen cambios relaciona-
dos con la actividad humana –deforestación e 
incendios forestales, reforestación artificial, 
abandono de campos de cultivo– y cambios 
climáticos relacionados con la variabilidad de 
las precipitaciones, entre otros. Pero los resul-
tados más novedosos del trabajo tienen que ver 
con la capacidad del sistema empleado; se tra-
ta de un método que, de forma automática, es 
capaz de identificar las zonas del planeta más 
afectadas por los principales cambios de ten-
dencia tanto en contenido de agua del suelo 
como en contenido de agua de las plantas, y de 
discernir si el cambio detectado es producto de 
la propia naturaleza o ha venido dado por cau-
sas antropogénicas.

Para ello, el equipo se nutre de datos sobre la 
humedad del suelo (SM) y la profundidad óptica 
de la vegetación (VOD), procedentes de SMOS. 
Se trata de la primera misión que, diseñada para 
medir la humedad del suelo del planeta, per-
mite también medir el contenido de agua de las 
plantas y la salinidad de los océanos.

«El artículo presenta un análisis estadístico 
básico para extraer las tendencias de SM y VOD 
a lo largo de la última década. A diferencia de 
enfoques anteriores, centrados en analizar las 
tendencias de una sola variable, en este caso, 
hemos utilizado conjuntamente datos sobre 
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humedad del suelo y el contenido de agua de las plantas, 
lo que nos ha permitido identificar patrones espaciales 
con mucha claridad», señala Gustau Camps-Valls, jefe 
del grupo de Procesado de Imágenes y Señales (ISP- IPL) 
de la UV y titular de dos ayudas ERC.

Diego Bueso, investigador en el IPL y primer autor del 
trabajo, afirma que «el reto era encontrar una expli-
cación a los cambios; encontrar sus causas. Aunque en 
algunos casos eran obvias, como la deforestación en el 
Amazonas, también hemos podido identificar distintas 
subregiones con comportamientos contrastados; unas 
por causa de talas masivas y otras más sutiles por im-
pactos climáticos».

El trabajo se basa en el primer registro de estimaciones 

globales por satélite de microondas en banda L, de 2010 
a 2020, de la misión SMOS. «Nuestro trabajo ilustra el 
valor de las misiones por satélite que miden la emisión 
de la Tierra en frecuencias de microondas, en particular 
en la banda L, que es muy sensible al contenido de agua 
en los suelos y la vegetación, incluso en regiones con 
áreas densamente vegetadas como el Amazonas, lo que 
la hace única», explica María Piles, investigadora Ramón 
y Cajal en el grupo ISP y miembro del grupo asesor de la 
futura misión CIMR, que forma parte del programa de 
expansión del sistema Copernicus de la Comisión Eu-
ropea.

Este nuevo enfoque puede aplicarse a otras variables y 
escalas espaciotemporales para medir las constantes vi-
tales terrestres.

De izquierda a derecha, Diego Bueso, Maria Piles, Gustau Camps-Valls.
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Una de las principales limitaciones en el estudio 
del cambio climático es la disponibilidad de datos 
de calidad a lo largo del tiempo. Esto sucede tam-
bién para la velocidad del viento, cuyos datos de-
penden del buen funcionamiento de los sensores 
de medición, en concreto, de los anemómetros. 
Estos instrumentos se deterioran y son reempla-
zados por otros de mejor precisión, lo que intro-
duce un error artificial que altera la cuantificación 
de los cambios en el viento. Es lo que trata de 
cuantificar y corregir un equipo del Centro de In-
vestigaciones sobre Desertificación (CIDE), centro 
mixto de la Universitat de València (UV), el Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la 
Generalitat Valenciana, que ha publicado el primer 
estudio que cuantifica estos errores a partir de un 
observatorio meteorológico oficial.

Se trata del Climatoc-Lab, que lidera una in-
vestigación pionera sobre la cuantificación de 
los errores que introducen los cambios de los 
anemómetros en las series climáticas de la ve-
locidad del viento. Además, aplica correcciones 
para que las mediciones del viento sean robustas 
en el tiempo, eliminando el ruido artificial intro-
ducido por los errores de medición. El artículo, 
publicado en la revista Atmospheric Research, y en 

el que han participado investigadores de la Plata-
forma Temática Interdisciplinar Clima y Servicios 
Climáticos del CSIC, muestra un caso de estu-
dio real del impacto de estos cambios en la serie 
histórica de velocidad del viento del observatorio 
meteorológico oficial de San Sebastián – Igueldo, 
dependiente de la Agencia Estatal de Meteorología 
(AEMET).

«Los resultados muestran un impacto significati-
vo de estos cambios en la medición de la velocidad 
del viento, cuyos errores fueron corregidos para 
estimar correctamente si han ocurrido cambios en 
los vientos en superficie», revela César Azorín, in-
vestigador miembro de la PTI Clima del CSIC, en el 
CIDE. En concreto, los sesgos en las mediciones de 
velocidad media del viento y las rachas máximas 
debido al rendimiento del sensor más moderno, el 
THIES, respecto al antiguo SEAC, representan un 
aumento de alrededor del 4-5 % con respecto a las 
medias anuales, según los datos del estudio. 

Estos errores influyen también en las estimaciones 
de otros procesos donde la velocidad del viento 
juega un papel fundamental, como la evapotrans-
piración y la disponibilidad de recursos hídricos, y 
la energía eólica, entre otros.

UN ESTUDIO PIONERO EVALÚA
los errores en la medición del viento
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dental, el Cuerno de África, Madagascar, el suroeste de 
Asia o Australia Central. «Nuestro estudio proporciona 
evidencias de que las formaciones de vegetación en cír-
culos de hadas son mucho más comunes de lo que se 
pensaba con anterioridad, lo que nos permite compren-
der globalmente los factores que afectan a su distribu-
ción», destaca Manuel Delgado, líder del Laboratorio de 
Biodiversidad y Funcionamiento Ecosistémico (BioFun-
Lab) del Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología 
de Sevilla, centro del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (IRNAS-CSIC), y coautor de este es-
tudio.

Los investigadores han encontrado que la combinación 
de determinadas características del suelo y el clima, 
como presentar un bajo contenido de nitrógeno y una 
precipitación media inferior a 200 mm/año, se relacio-
nan con la presencia de círculos de hadas. Además, tanto 
las termitas como las hormigas han tenido una impor-
tancia baja como predictores a escala global. Sin embar-
go, a una escala regional, las termitas han sido un factor 
predictivo más importante en Namibia que en regiones 
como el Sahel o Australia. «Hemos tenido en cuenta 
múltiples variables hasta la fecha no consideradas, como 
el albedo o el estado de los acuíferos», señala Jaime 
Martínez-Valderrama, coautor del estudio.

LOS CÍRCULOS DE HADAS
y su distribución dejan de ser un misterio
Una de las formaciones naturales más impresionantes 
y misteriosas que se observan en las zonas áridas del 
planeta son los círculos de hadas, enigmáticos patrones 
de suelo desnudo circulares rodeados de vegetación que 
hasta ahora únicamente se habían descrito en Namibia 
y Australia.

Un nuevo estudio liderado por el Laboratorio de Ecología 
de Zonas Áridas y Cambio Global de la Universidad de 
Alicante (UA) y publicado en la revista Proceedings of the 
National Academy of Sciences (PNAS) analiza por primera 
vez los factores climáticos, edáficos y ambientales que 
determinan su distribución a escala global. «Analizar 
sus efectos en el funcionamiento de los ecosistemas y 
descubrir los factores ambientales que determinan su 
distribución es fundamental para comprender mejor las 
causas de la formación de estos patrones de vegetación 
y su importancia ecológica», indica el investigador de la 
UA y autor principal del artículo, Emilio Guirado.

Con la ayuda de modelos basados en inteligencia artifi-
cial, los científicos han clasificado imágenes de satélites 
y han descrito 263 lugares en 15 países de tres continen-
tes donde  pueden observarse patrones similares a los 
círculos de hadas descritos en Namibia y Australia Occi-
dental. Estos lugares incluyen el Sahel, el Sáhara Occi-
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DESCUBREN BACTERIAS
QUE PODRÍAN MEJORAR

la producción de biogás
Universitat de València (UV)

Científicos del proyecto de investigación eu-
ropeo Micro4Biogas, que coordina el profesor 
de la Universitat de València (UV), Manuel Por-
car, han descubierto y caracterizado un nuevo 
orden taxonómico de bacterias especializadas 
en la descomposición de materia orgánica y que 
podrían ser clave para mejorar la producción de 
biogás. El grupo, al que han llamado Darwini-
bacteriales, es uno de los más abundantes en los 
reactores de producción de biogás, pero nunca 
había sido caracterizado en profundidad.

El descubrimiento ha sido posible gracias a la 
colaboración entre investigadores alemanes, 
holandeses y españoles. Estos últimos perte-
necientes al Instituto de Biología Integrativa 
de Sistemas (I2SysBio) de la UV y a la empresa 
Darwin Bioprospecting Excellence. Durante 
su estudio, tomaron 80 muestras de materia 
orgánica en descomposición de 45 plantas de 
producción de biogás a gran escala (en Ale-
mania, Países Bajos y Austria) y secuenciaron su 
ADN para estudiar su composición microbiana. 
Sorprendentemente, los miembros del grupo 
Darwinibacteriales estaban presentes en las 80 
muestras, a pesar de sus diferencias y la distan-
cia entre estas plantas.

Los científicos buscaban en su estudio a los 
principales actores microbianos del proce-
so conocido como digestión anaeróbica, por el 
cual la materia orgánica se degrada y luego se 
transforma en un gas de alto valor energético 
que tiene utilidad como combustible. Este pro-
ceso se considera una «caja negra», ya que se 
desconocen las rutas metabólicas que desem-

peñan la mayoría de los microorganismos invo-
lucrados.

Mejorar la producción de biogás constituiría un 
cambio de paradigma en la industria energética, 
ya que reduciría la dependencia de los combus-
tibles fósiles y de la energía importada. Pero la 
falta de investigación microbiológica ha frenado 
el sector.

«Este es un ejemplo muy bonito de algo que 
estaba ahí, que es fundamental para produ-
cir biogás, pero que permanecía oculto», valo-
ra Manuel Porcar, coordinador científico del 
proyecto Micro4Biogas y coautor de los artícu-
los. «Nuestro trabajo muestra la punta de un 
iceberg microbiano que muy probablemente 
sea clave para la producción de biogás, pero que 
nunca se había caracterizado a nivel genómico».

Gracias a este descubrimiento, el siguiente paso 
para el equipo de Micro4Biogas será crear co-
munidades optimizadas y altamente eficientes 
de microorganismos productores de biogás. Su 
objetivo es conseguir que las plantas de biogás 
gocen de procedimientos más robustos y estas 
instalaciones sean menos dependientes de sub-
sidios para operar de manera competitiva, lo 
que impulsaría las energías renovables en todo 
el mundo.

Un grupo de microorganismos ignorado

Para comprender la composición y diversidad 
de las comunidades microbianas presentes en 
todas las muestras recopiladas, se realizó un 
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análisis taxonómico, secuenciando un gen específico 
(el gen 16S rRNA) en toda la muestra. Los resultados se 
compararon con bases de datos de referencia para de-
terminar qué especies o taxones estaban presentes y su 
abundancia relativa.

MBA03 había sido identificado en estudios previos como 
un grupo de bacterias no cultivadas en el laboratorio, 
pero nadie le había prestado gran atención. «General-
mente, se detectaba [este grupo] al analizar microbiomas 
a través de la secuenciación del gen 16s rRNA», explica 
Adriel Latorre, director del Departamento de Genómica 
en Darwin Bioprospecting y autor principal del estudio.

Para realizar una investigación más profunda sobre este 
grupo desconocido, se secuenciaron por completo 30 
muestras en las que se había confirmado la abundancia 
de MBA03. «Pero, sorprendentemente, cuando analiza-
mos los metagenomas completos de las 30 muestras, no 
detectamos MBA03 en ninguna de ellas. Esto reveló una 

limitación: el genoma de este taxón no estaba disponible 
en las bases de datos. A partir de ese momento, nuestro 
objetivo estaba claro: teníamos que aislar el genoma de 
MBA03 y describirlo en profundidad», afirma Latorre.

Las reconstrucciones filogenéticas y filogenómicas 
fueron las que corroboraron que MBA03 constituye un 
nuevo orden, es decir, el grupo taxonómico por en-
cima de familia, género y especie. El nuevo orden ha 
sido bautizado como Darwinibacteriales. Los científicos 
sospechan que una familia en particular dentro de este 
nuevo orden, los Darwinibacteriaceae, trabaja en una co-
laboración mutualista con arqueas, otro tipo de micro-
organismos involucrados en la digestión anaeróbica. Las 
bacterias producen compuestos metabólicos que las ar-
queas utilizan para generar gas metano. Si se confirma 
esta relación, estas bacterias serán el objetivo principal 
para desarrollar estrategias para aumentar y mejorar la 
producción de biogás.

Manuel Porcar.
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Nabo Fino de La Yesa, variedad de con-
servación del Ministerio de Agricultura

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación 
ha incluido al Nabo Fino de La Yesa en el registro de 
Variedades de Conservación de España, gracias al tra-
bajo de un equipo de investigadores de la Universitat 
Politècnica de València (UPV), liderados por el Instituto 
de Conservación y Mejora de la Agrodiversidad Valen-
ciana (COMAV), con el apoyo de la Cátedra Bayer de la 
UPV y la Conselleria de Agricultura de la GVA.

Metodología para delimitar las Zonas de 
Mezcla de los vertidos puntuales al mar

Investigadoras del IIAMA-UPV (Instituto de Ingeniería 
del Agua y Medio Ambiente de la Universitat Politècnica 
de València) han definido la metodología para valorar la 
extensión de las Zonas de Mezcla (ZM) y, de este modo, 
conocer la superficie y dimensión adyacente más ade-
cuada para delimitar un punto de vertido en aguas cos-
teras. El estudio ha sido publicado en la revista cientí-
fica Limnology and Oceanography Methods y realizado 
por Inmaculada Romero, Remedios Martínez y María 
Pachés.

Descubren dos nuevas especies del 
crustáceo Artemia

El Instituto de Acuicultura Torre de la Sal (IATS), del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), 
ha participado en una investigación internacional que 
ha permitido el descubrimiento de dos nuevas especies 
del crustáceo branquiópodo Artemia: Artemia amati y 
Artemia sorgeloosi, en honor a dos insignes científicos 
especialistas en este género de crustáceos: Francisco 
Amat y Patrick Sorgeloos. El trabajo ha sido publicado 
en la revista Journal of Crustacean Biology.

La creación de reservas marinas aumen-
ta la presencia de peces

Un estudio de la Universidad de Alicante (UA) constata 
los beneficios de la creación de reservas marinas para 
aumentar el número de especies de peces. En concre-
to, tras numerosas inmersiones y censos visuales en la 
Reserva de Interés Pesquero del cabo de Sant Antoni y 
en zonas exteriores al área protegida situadas al norte 
la costa Dénia (playa de les Marines) y en la bahía de 
Jávea y el Portitxol, se ha podido cuantificar el «efecto 
reserva» sobre numerosas especies de peces.

Alertan de saturación de residuos plásti-
cos de los lagos y los embalses del mundo 

Un estudio internacional publicado en la revista Na-
ture, en el cual participan investigadores de la Univer-
sitat de València (UV), confirma la amenaza para el ser 
humano y la vida acuática por la alta contaminación de 
los residuos derivados de plásticos y microplásticos. 
Si bien las investigaciones se han centrado principal-
mente en los océanos, el estudio revela la presencia de 
estos contaminantes en los lagos, más allá de áreas con 
grandes zonas urbanas o altamente transformadas por 
el ser humano.

OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA

La cronología de las erupciones volcáni-
cas más recientes de la península ibérica 
se reduce a hace 8000 años

Maria A. Rodrigo y Francesc Mesquita, investigadores 
del Instituto Cavanilles de Biodiversidad y Biología 
Evolutiva (ICBiBE) de la Universitat de València (UV), 
han participado en el descubrimiento de que la activi-
dad volcánica de La Garrotxa (Girona) se extendió hasta 
hace solo 8300 años, lo que constituye el capítulo más 
reciente de este fenómeno de toda la península ibérica. 
Los resultados se han publicado en las revistas The Ho-
locene y Scientific Reports.La secuenciación completa del genoma 

de la vid diseñará el viñedo del futuro

Una investigación internacional en la que ha partici-
pado el Instituto de Biología Integrativa de Sistemas 
(I2SysBio), centro mixto del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat de Valèn-
cia (UV), ha completado las versiones 4 y 5 del genoma 
de referencia de la vid (Vitis vinifera), en las que se en-
cuentran una gran cantidad de genes relacionados con 
la respuesta al estrés por plagas, por falta de agua o 
genes determinantes en el aroma de los frutos. 



CIENCIAS SOCIALES 
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LA PRENSA SATÍRICA 
Y SU EVOLUCIÓN

durante la epidemia de cólera de 1885
Universitat de València (UV)

Jorge Ramón, investigador del Departamento de 
Historia Moderna y Contemporánea de la Uni-
versitat de València (UV), ha explorado, a través 
de la prensa satírica de finales del siglo XIX, 
cómo evolucionó la percepción social y mediáti-
ca de la epidemia de cólera de 1885 en Valencia 
–que mató a 4.919 personas, un 3,45 % de la po-
blación censada– a medida que se difundía por 
la ciudad y su entorno. El estudio constata que, 
si bien inicialmente los semanarios se burlaban 
de la enfermedad con una perspectiva altiva, en 
la que se consideraban meros observadores, a 
medida que aumentaban los casos, pasaron a 
denunciar la vulnerabilidad de las clases más 
expuestas a la pandemia.

«En plena primera ola de la COVID-19, me 
aproximé a otras pandemias mundiales que 
había sufrido València en el pasado y, en con-
creto, el grave brote de cólera que la afectó en 
1885. Mi interés residía en cómo, a medida que la 
situación se agravó en la ciudad, se transformó 
la percepción social y mediática de la enfer-
medad, de sus efectos sobre las personas y de 
las respuestas políticas a ella», destaca Jorge 
Ramón.

En un artículo publicado en la revista Historia 
Contemporánea, el investigador ha analizado di-
versos contenidos de prensa satírica local (La 
Moma y La Traca), junto con algunos informes 
sanitarios del consistorio valenciano. 

La Traca, una de las revistas de mayor tirada de 
la ciudad, y que se caracterizaba por su jocosi-
dad y las múltiples polémicas que la envolvían, 
ridiculizó las acciones institucionales que se 
utilizaron frente a la epidemia de 1885. Tam-
bién puso en el punto de mira todo aquello que 
consideraba muestra de superstición popular. 
Durante la epidemia, las revistas apostaron por 
«el sarcasmo, la ridiculización y la deformación 
grotesca», pero las maneras de aplicarlo fueron 
diversas a lo largo de los meses. La desigualdad 
social, reforzada por diferentes exposiciones y 
comportamientos ante la enfermedad, la falta 
de infraestructuras sanitarias o la imbricación 
con el entorno agrícola próximo eran crecien-
temente problematizadas en vistas a hipotéticos 
proyectos urbanísticos futuros.

Ante las dificultades para poder esquivar la en-
fermedad y hacer humor de ello, los semanarios 
optaron por burlarse de las medidas institucio-
nales y su eficiencia. En buena medida, esto se 
debió a su cercanía con diversas corrientes del 
republicanismo, críticas con el sistema político 
imperante (la Restauración) y sus principales 
rasgos, la monarquía y el «turno dinástico» en-
tre conservadores y liberales. En una época en 
la que el tratamiento del cólera era incierto, el 
malestar popular podía dirigirse hacia prácticas 
concretas como los cordones sanitarios o los 
ensayos de vacunación del doctor Ferrán, que 
desataban temores e incertidumbres entre la 
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población, pero también esperanzas de frenar el avance 
de la epidemia. En julio de 1885, había unos 200 muertos 
cada día.

El estudio explica que el tránsito de los medios desde 
la desdramatización de la pandemia hacia una reivin-
dicación de una atención médica y política racional ha-
cia los sectores sociales más desfavorecidos, también 

se dio en latitudes lejanas, como en Rosario (Argenti-
na). Además, el trabajo contextualiza estos procesos en 
el entramado jurídico de la Restauración, basado en 
un sistema de libertades vigiladas que podía implicar 
multas, secuestros de números y encarcelamientos de 
aquellos que criticasen abiertamente a las autoridades 
y sus actuaciones.

Mapa que indicaba la intensidad por provincias del cólera de 1885, según el número de víctimas mortales.
Philip Hauser, Atlas epidemiográfico del cólera de 1885 en España.

Imprenta y Fundición de Manuel Tello, Madrid, 1887 (Biblioteca Nacional de España).
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EVIDENCIAN EL AUGE DE LA COMUNICACIÓN DE 
LA CIENCIA POR INTERNET Y REIVINDICAN UNA 
MAYOR TRANSPARENCIA INFORMATIVA

Un grupo de investigadores de la Universitat Jaume I 
de Castelló (UJI) ha finalizado el primer estudio sobre 
la reputación online de las principales fuentes de in-
formación científica en España. Este ha concluido que 
la comunicación de la ciencia se encuentra en una fase 
de crecimiento y que ha sabido aprovechar las oportuni-
dades que brinda la comunicación a través de Internet 
para acercar de manera mucho más fácil y rápida este 
tipo de contenidos a un público amplio.

El estudio, financiado por la Fundación Española de 
Ciencia y Tecnología (FECYT), ha puesto de manifiesto 

que, pese a que las fuentes de información científica di-
rectas, como las universidades o los centros de inves-
tigación, no alcanzan en general grandes audiencias, 
sí que obtienen el mayor reconocimiento de fiabilidad 
por parte del público. Así, la investigación ha revelado 
la necesidad de evidenciar las fuentes de información 
científica como garantía de fiabilidad, un requisito que 
se considera una buena práctica a implementar por par-
te de influencers o youtubers que se dedican a este tipo 
de comunicación.

El trabajo, que ha sido dirigido por el profesor Francisco 
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que es uno de los requisitos fundamentales para 
alcanzar una buena reputación mediática. Así, el 
profesor Fernández apunta que «la reputación de 
los comunicadores de ciencia depende de muchos 
factores, pero el más importante es la visibilidad 
de sus fuentes. Hoy en día, nadie puede saber de 
todo, pero si sabe a quién dirigirse, sí que puede 
informar o comentar sobre cualquier asunto con 
un cierto rigor o garantía».

Otro elemento importante es que, para lograr una 
mayor eficacia comunicativa, el comunicador de 
ciencia debe promover la construcción de comu-
nidad alrededor de su marca personal a través de 
la presencia en varias redes sociales, de manera 
que adapte su discurso a las características de 
cada una de ellas. La proliferación de estas plata-
formas sociales está también muy relacionada con 
su diferente nivel de uso en función de las franjas 
de edad, de manera que hay una estratificación 
muy clara en función de cada red social, lo que 
obliga a adaptar los códigos del discurso en cada 
caso, según han señalado los investigadores.

La investigación pone de manifiesto la necesidad 
de que el comunicador científico interpele a su 
audiencia y anime a sus seguidores a hacerse pre-
guntas sobre cómo la ciencia impacta en su vida 
diaria, e incluso influya en sus hábitos o compor-
tamientos personales. «Llevar la ciencia a la vida 
diaria es lo que ayuda a traducir ese conocimiento 
tan especializado en una praxis que le dé sentido 
para la ciudadanía», asegura Fernández-Beltrán.  

En la investigación, ha participado un grupo in-
terdisciplinar de profesores de la UJI formado por 
Domingo García, Patrici Calvo, Elsa González, Su-
sana Barberá, Rosana Sanahuja y Magdalena Mut.

Asimismo, en la última fase de la investigación, 
correspondiente a un panel Delphi de revisión de 
las conclusiones, se ha contado con la colaboración 
de profesionales de la comunicación científica: Mª 
del Carmen Erviti, profesora de Comunicación 
Medioambiental y del Cambio Climático (Univer-
sidad de Navarra); Susana de Andrés, profesora 
titular de Ética de la Comunicación (Universidad 
de Valladolid); Pilar Buil, profesora de Comuni-
cación Corporativa (Universitat Internacional de 
Catalunya); Maite Mercado, periodista y miembro 
de la junta directiva de la Asociación de Periodis-
tas de Información Ambiental; Gemma Teso, pro-
fesora de la Universidad Complutense de Madrid 
y coordinadora del Observatorio de la Comuni-
cación del Cambio Climático; Laura Chaparro, 
periodista especializada en información científica 
y responsable de Science Media Centre España; y 
Rocío Vidal, youtuber de ciencia, conocida como 
La Gata de Schrödinger.

Fernández, del Departamento de Ciencias de la Comuni-
cación, se ha desarrollado a lo largo de casi un año y ha 
combinado varias técnicas de investigación cuantitativas 
y cualitativas para alcanzar un decálogo sobre cómo debe 
desarrollarse la comunicación de la ciencia a través de 
Internet para ser más eficaz. En este sentido, la investi-
gación ha concluido que el comunicador de ciencia debe 
informar claramente de su formación y conocimientos, 
así como de la relación económica o empresarial asocia-
da a su actividad divulgativa, si es que existe. Esto, sobre 
todo en el caso de los influencers y youtubers, permite a la 
audiencia contar con una mayor garantía de credibilidad, 
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LAS EDITORAS DE GÉNERO
EN LOS MEDIOS  

reclaman reconocimiento profesional 
Universitat de València (UV)

Desde el año 2010, hasta ocho medios de comu-
nicación del Estado español han incorporado 
una figura profesional encargada de velar por 
la perspectiva de género de las informaciones 
periodísticas. Un equipo de investigación en 
ética periodística de la Universitat de València 
(UV) y de la Universitat Pompeu Fabra (UPF) de 
Barcelona ha analizado los avances que ha su-
puesto esta figura profesional y ha determinado 
que ha contribuido a avanzar en la paridad de 
las fuentes informativas y de las personas que 
escriben artículos de opinión, pero que no ha 
aportado nuevos enfoques periodísticos.

La falta de apoyo de la dirección de los medios 
de comunicación y la carencia de independencia 
y de decisión editorial de esta figura profesional 
son algunos de los principales motivos. Por eso, 
el estudio concluye que hay que desarrollar en 
mayor medida el perfil profesional de la edición 
de género y que los colegios profesionales y los 
sindicatos de periodistas tienen que jugar un 
papel clave con esta finalidad. Los resultados 
de esta investigación se exponen en un artí-
culo firmado por Maria Iranzo, profesora e in-
vestigadora del Departamento de Teoría de los 
Lenguajes y Ciencias de la Comunicación de la 
UV; y Mònica Figueras y Marcel Mauri, ambos 
vinculados al Departamento de Comunicación 
de la UPF.

La mayoría de medios que cuentan con esta 
figura profesional, principalmente en Estados 
Unidos, España y Argentina, la incorporaron 
después del estallido del movimiento inter-
nacional #Metoo, que nació en los EE. UU. en 

2017 para denunciar las agresiones sexuales y 
defender los derechos de las mujeres, y que se 
expandió en todo el mundo y en múltiples sec-
tores. Destaca el precedente de El Periódico de 
Catalunya, que creó esta figura en 2010, tres 
años después de la aprobación de la ley estatal 
de igualdad de 2007, que urgía a las empresas 
periodísticas a garantizar la igualdad de género 
en sus contenidos.

En su exploración, además del caso de El 
Periódico de Catalunya, analizan otros siete me-
dios que han incorporado la figura de edición de 
género desde entonces: El País, eldiario.es, TVE, 
RNE, EFE, Radio y Televisión Públicas de la Co-
munidad Autónoma de Canarias y El Periódico 
de España. Para hacerlo, han realizado un cues-
tionario a 10 periodistas que han desarrollado 
esta función, todas ellas mujeres, además de 
realizar un grupo focal y entrevistas en profun-
didad. Globalmente, las 10 profesionales en-
trevistadas hacen una valoración positiva de la 
tarea que desarrollan y tan solo tres se declaran 
insatisfechas. Aun así, expresan varios aspectos 
objeto de mejora, especialmente relacionados 
con su autonomía y reconocimiento en las re-
dacciones. 

«A excepción de El País, estas periodistas que 
ejercen la autorregulación del medio en cuanto 
a la perspectiva de género no disponen de un es-
tatuto profesional que les reconozca plenas ga-
rantías de autonomía e independencia. Esto es 
ilógico cuando tu trabajo es precisamente criti-
car contenidos o acciones de la empresa donde 
trabajas. Por lo tanto, tienes que estar protegida 
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María Iranzo, investigadora del Departamento de Teoría de los
Lenguajes y Ciencias de la Comunicación de la UV.

y sentirte apoyada por el medio de comunicación, espe-
cialmente desde la dirección», expone Iranzo (UV).

Las entrevistadas demandan mayor reconocimiento 
profesional, en cuanto al salario o la carrera profesional. 
Para la mitad de ellas, el desarrollo de estas funciones no 
ha supuesto una mejora de su categoría profesional y tan 
solo cuatro han tenido un suplemento salarial. De hecho, 
la mitad de las 10 profesionales encuestadas compaginan 
la edición de género con sus funciones como redactoras. 
Todas las personas encuestadas comparten que hay que 
definir con mayor profundidad este perfil profesional. 
«Idealmente, tendría que estar integrado en el equipo 
directivo», asegura Mònica Figueras.

En cuanto a los contenidos, es mayoritaria la opinión (7 
de cada 10) de que las informaciones no incorporan su-
ficientemente la perspectiva de género, por ejemplo, en 
cuanto a la necesidad de desglosar los datos por sexos. 
Para corregir estas carencias, Iranzo explica que se tiene 
que facilitar que las editoras de género puedan interve-

nir sobre los contenidos «previamente a su publicación 
o difusión», no a posteriori como el defensor del lector.

La incorporación de la editora de género no ha sido ho-
mogénea según el tipo de medio. Para Marcel Mauri, 
«esta figura se desarrolla con cierta normalidad en los 
medios públicos estatales y se observa que el resto de 
medios privados que también disponen de este cargo 
son diarios en papel o digitales de información general 
del espectro ideológico progresista».

El artículo advierte de que, a pesar de los avances logra-
dos, desde el estallido de la pandemia de la COVID-19, 
se ha detectado cierta involución, principalmente por 
tres motivos: la concentración de los medios en la co-
bertura de la pandemia, que ha comportado la pérdida 
de atención sobre otras cuestiones; las diferencias y ten-
siones internas del propio movimiento feminista de los 
últimos años; y el aumento de la representación políti-
ca en España de las opciones de extrema derecha, que 
cuestionan la perspectiva de género.
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Elaborar un cuento o álbum ilustrado trabajado en 
grupos para Educación Infantil y crear un collage 
a partir del autorretrato de una artista para Pri-
maria son propuestas de Ricard Huerta y Amparo 
Alonso, investigadores de la Universitat de Valèn-
cia (UV), para superar la «desconfianza» hacia el 
arte femenino en estudiantado de Magisterio. En 
una investigación, publicada en la revista Estudios 
Pedagógicos, destacan que estos prejuicios se aso-
cian a carencias formativas del futuro profesora-
do sobre referentes femeninas, a pesar de que el 
alumnado se considera mayormente feminista.

«Ello pone de manifiesto la importancia de incluir 
el género de forma transversal en la formación ini-
cial del profesorado», destacan Huerta y Alonso, del 
Departamento de Didáctica de la Educación Física, 
Artística y Musical de la Facultad de Magisterio de 
la UV. Se han reconocido carencias formativas ha-
cia el arte hecho por mujeres y una desconfianza 
generalizada sobre sus capacidades para enseñar 
mediante estas referentes femeninas. Además, «el 

alumnado desconoce prácticamente la realidad 
actual del arte hecho por mujeres. Tampoco en su 
formación anterior ha recibido nociones de arte 
de mujeres a lo largo de la historia, debido al poco 
interés que los estudios académicos heterodoxos 
han prestado a este asunto», destacan.

Para superar estas limitaciones, se ha propuesto 
al alumnado utilizar la creación de álbumes ilus-
trados inspirados en artistas feministas, como es-
trategia para introducir temáticas de género, sexo, 
sexualidad, injusticias sociales, derechos de la 
mujer, transexualidad, etc., en las aulas infantiles.

Además, se ha realizado con instrumentos online, 
como el museo virtual Museari, una institución 
cuyo objetivo es la promoción de la educación 
artística y de la historia como instrumentos fun-
damentales para la defensa de los derechos hu-
manos, incidiendo de modo muy especial en el 
respeto a la diversidad sexual.

PREJUICIOS SEXISTAS
hacia las obras de arte firmadas por mujeres
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VIOLENCIA DE GÉNERO DIGITAL
hacia las mujeres jóvenes de la Comunitat Valenciana
Un estudio promovido por la Universidad de Alicante (UA) y la Generalitat Valenciana apunta que un 74,4 % de las 
mujeres jóvenes valencianas han sufrido alguna situación de violencia de género digital en plataformas online o redes 
sociales. Entre las situaciones descritas, las participantes señalan haber padecido comentarios sexistas o misóginos 
(44,4 %); insultos o comentarios abusivos (41,9 %); insinuaciones inapropiadas, humillantes, intimidatorias u ofen-
sivas en las redes sociales (39,1 %); emails, mensajes de WhatsApp o de texto sexualmente explícitos e inapropiados 
de carácter ofensivo e intimidador (36,8 %), y mensajes ofensivos o amenazantes por correo, mensajes de texto e 
instantáneos (33,6 %).

Según el grado de prevalencia de la violencia de género digital, los datos ponen de manifiesto que casi 9 de cada 10 
personas jóvenes, el 87,8 %, han presenciado o vivido una o más situaciones de este tipo de violencia. Entre los hom-
bres jóvenes, un 82,3 % ha sido testigo de por lo menos una situación de violencia de género digital y algo más de 8 
de cada 10 mujeres jóvenes, el 80,4 %, han sido víctimas de violencia de género digital en algún momento de su vida.

Para este análisis, realizado por Alejandra Hernández-Ruiz y Romina Curone-Prieto, de la UA, Iolanda Tortajada y 
Cilia Willem, de la Universitat Rovira i Virgili, e Inmaculada J. Martínez, de la Universidad de Murcia, las investigado-
ras han llevado a cabo más de 1100 encuestas online a chicas y chicos de entre 18 y 35 años residentes en la Comunitat 
Valenciana durante los meses de marzo y abril de 2023, junto con un análisis cualitativo acerca de los mecanismos 
de reporte de 17 plataformas digitales. El estudio señala que, ante una situación de violencia de género digital, las 
mujeres víctimas tendieron mayoritariamente a bloquear y, en menor medida, a reportar la situación a la empresa 
que gestiona la web o a la propia red social. Además, las mujeres víctimas optaron por buscar ayuda en sus círculos 
familiares, amistades o en profesionales de la psicología. En este sentido, algo más de 9 de cada 10 mujeres víctimas 
de violencia de género digital sufrieron consecuencias psicológicas. 

«Entre las personas testigo, esta proporción se reduce al 75,3 %», señala la coautora del estudio y directora del Insti-
tuto Universitario de Investigación de Estudios de Género de la UA, Alejandra Hernández-Ruiz. Entre las víctimas, las 
consecuencias psicológicas más frecuentes fueron la ansiedad, la pérdida de autoestima y la angustia, mientras que, 
entre las personas testigo, primaron los sentimientos de enfado, angustia y miedo.
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UN ESTUDIO ANALIZA
EL ARGUMENTARIO  

de los discursos antifeministas 
Universitat Jaume I de Castelló (UJI)

El discurso social antifeminista emplea la críti-
ca a los conceptos de sexo y género, las sub-
venciones públicas o la asociación con el co-
munismo como argumentos para rebatir las 
propuestas feministas y los hitos alcanzados, 
según se desprende del estudio realizado por 
la investigadora de la UJI, Maria Medina-Vicent, 
en un artículo publicado en la Revista Española 
de Sociología.

La autora trata de dar respuesta a las pregun-
tas: ¿Cuáles son los focos de los ataques en los 
discursos antifeministas? ¿Qué conceptos de la 
teoría feminista utilizan? ¿A qué intelectuales 
feministas atacan? De su trabajo, la autora 
señala que «este análisis nos permite estar más 
cerca del conocimiento de las acrobacias dis-
cursivas empleadas por las filas antifeministas, 
cuestión fundamental para hacer frente de for-
ma democrática a los retrocesos que estas pos-
turas reactivas y conservadoras quieren realizar 
respecto a la consecución y mantenimiento de la 
igualdad de género en nuestra sociedad».

La profesora del Área de Filosofía ha analizado 
dos de las obras publicadas como respuesta a la 
proliferación de manuales y guías divulgativas 
de las principales ideas de la teoría feminista 
dirigidas al gran público: Prohibir la manzana y 
encontrar la serpiente. Una aproximación críti-
ca al feminismo de cuarta generación, de Un Tío 
Blanco Hetero y Leyre Khyal, y Manual para de-
fenderte de una feminazi: y otros asuntos de alta 
necesidad, de Cristina Seguí. El tono de ambas 
obras difiere notablemente, ya que mientras la 
primera se apoya en una reflexión acerca de 

las corrientes feministas, la segunda emplea un 
lenguaje mucho más polémico utilizando califi-
cativos que desprecian el movimiento.

Según las conclusiones del estudio, estos dis-
cursos «reactivos» con el feminismo han encon-
trado un sitio en los medios de comunicación y 
en la esfera social y se han convertido en «parte 
del imaginario social sobre el feminismo» que 
incluso «beben» de sus tensiones o debates in-
ternos para posicionarse en contra. La autora 
explica que «si bien los discursos feministas se 
encuentran en una tendencia al alza, lo mismo 
ocurre con los discursos antifeministas», y con-
sidera necesario seguir investigando el argu-
mentario que usan porque cada vez más están 
más grabados en el imaginario social.

A través de la literatura, esta investigación ha 
permitido identificar cuatro ejes destacados 
que configuran los discursos antifeministas en 
el estado español: la crítica al feminismo de 
cuarta generación, el replanteamiento de los 
conceptos sexo y género, la cuestión de las sub-
venciones públicas a la igualdad de género y, 
por último, la asociación del feminismo con el 
comunismo.

En el primer caso, se aprecia que esta literatura 
antifeminista ataca el feminismo centrándose 
en corrientes como las teorías queer, a las que 
se responsabiliza de la alteración del orden es-
tablecido, porque implican la pérdida de valores 
tradicionales relacionados con la familia.  En el 
segundo, existe una crítica a las concepciones 
de «sexo» y «género» que enlazaría con la pro-
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La investigación de Medina-Vicent está enmarcada en el proyecto Mediatización de la rabia de las mujeres: marcos de inteligibilidad y estrategias 
comunicativas de transformación politizadora, financiado por el Plan Estatal de Investigación Científica y Técnica y de Innovación 2017-2020.

pia crítica que se hace desde dentro del feminismo hacia 
corrientes feministas centradas en políticas identitarias 
que, por ejemplo, en opinión de Nancy Fraser (filósofa 
política y feminista estadounidense), generan que el foco 
de los discursos feministas priorice una transformación 
simbólica, cuando realmente esta transformación de-
bería centrarse en las estructuras materiales de la so-
ciedad.

En ambas obras se menciona a autoras feministas que 
se caracterizan por generar polémicas declaraciones 
respecto a la igualdad de género, como en la obra de 
Sommers, Who Stole Feminism (1994), en la que señala 
que una parte del movimiento feminista se reapropia de 
la experiencia de las mujeres promoviendo un peligroso 
escenario que las pone en contra de los hombres.

El artículo comenta el argumentario esgrimido en las 
dos obras sobre la relación del movimiento feminista 
con los partidos políticos españoles, especialmente con 

partidos de izquierda como PSOE o Unidas Podemos, 
a los que los autores de las obras analizadas acusan de 
ofrecer subvenciones destinadas a investigaciones de 
cariz feminista o centros de mujeres maltratadas y que 
aseguran que «deben ser eliminadas porque responden 
a intereses políticos partidistas». 

La intersección de los cuatro ejes analizados da lugar 
a una postura discursiva opuesta al feminismo a pesar 
«de que en ambas obras se reconozca la importancia 
del concepto de igualdad (aunque sin analizar el tipo de 
igualdad del que se habla)» comenta Medina-Vicent. El 
análisis de las obras también ha permitido a la autora 
detectar un conjunto de conceptos importantes, entre 
los que ha destacado «feminazi» e «ideología de géne-
ro», identificando Seguí el primero con «mujeres de iz-
quierdas, extremistas y enemistadas con las mujeres de 
derechas».  
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Susana Sanz, catedrática de Derecho Internacional Público de la CEU UCH e inves-
tigadora principal del proyecto Crisis del Estado de Derecho en la UE.

ANALIZAN LAS NUEVAS AMENAZAS HÍBRIDAS EN 
CONFLICTOS ENTRE ESTADOS Y LOS
MECANISMOS PARA HACERLES FRENTE

Globos espía que vulneran espacios aéreos ajenos, flu-
jos migratorios fuera de control, ataques y ciberataques 
a infraestructuras críticas, difusión de bulos y noticias 
falsas en las redes usando granjas de trolls, control de las 
fuentes de energía… No pueden considerarse actos le-
gales de guerra, pero son agresiones de un Estado a otro, 
diseñadas para causar daños, y que se producen fuera 

de un campo de batalla al uso, en la denominada «zona 
gris». Estas nuevas «amenazas híbridas», que han pro-
liferado tras la invasión de Ucrania por parte de Rusia, 
su conceptualización y el marco legal para combatirlas, 
especialmente en el ámbito de la Unión Europea (UE) y la 
OTAN, han sido analizados por la catedrática de Derecho 
Internacional Público de la Universidad CEU Cardenal 
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Herrera (CEU UCH), Susana Sanz. Su investigación ha sido 
publicada en la revista científica internacional Humanities 
and Social Science Communications, del grupo editorial 
Nature. En el artículo, la profesora Sanz valora los avances 
de la OTAN y la UE ante la constante evolución de estas 
amenazas, que empiezan a desplazar a las agresiones béli-
cas y los actos de guerra convencionales: «Las amenazas 

híbridas son aún difíciles de definir, y más aún de 
encuadrar, en un marco legal a nivel europeo e in-
ternacional que permita sancionarlas y repelerlas 
eficazmente», destaca la catedrática. 

Aunque los ataques cibernéticos son los más alar-
mantes, Sanz destaca que «las 'armas' usadas en la 
zona gris no solo son los ordenadores, pueden ser 
también pasos fronterizos, bulos y noticias falsas, 
drones, granjas de trolls cibernéticos, estaciones 
de radio, aviones y barcos secuestrados o globos 
espía que cruzan el espacio aéreo ajeno. Una lista 
exhaustiva incluiría los ciberataques, el terroris-
mo, el crimen organizado, el narcotráfico, los flu-
jos migratorios, las guerras económicas o finan-
cieras, la explotación mediática y la aplicación de 
operaciones psicológicas encubiertas cuando son 
promovidas por un Estado contra otro». Según 
destaca la autora, la novedad de las amenazas 
híbridas en el siglo XXI es la variedad de formas 
que adoptan, tanto por el uso de las nuevas tec-
nologías, como por la velocidad exponencial de su 
propagación. 

Lawfare: la ley como «arma» contra la ley 

Sanz también analiza una nueva forma de agresión 
híbrida, denominada lawfare o guerra de leyes, que 
consiste en el uso de la propia ley para «retorcer» 
deliberadamente los paradigmas legales vigen-
tes: «El uso de normas y estándares democráticos 
contra la propia democracia implica convertir la 
ley en un arma en el contexto de la guerra híbri-
da», destaca. 

En su artículo, Susana Sanz analiza la legislación 
aplicable frente a estas amenazas híbridas, para 
determinar si el marco legal está lo suficien-
temente adaptado para repelerlas, tanto si son 
patrocinadas por otro Estado como si no. Tam-
bién aborda la aplicación del Convenio Europeo 
de Derechos Humanos en la lucha contra las 
amenazas híbridas en la UE y los límites a los Esta-
dos miembros para reaccionar ante las amenazas 
híbridas establecidos por este tratado. Además, 
evalúa las reglas internacionales de atribución de 
responsabilidad y las dificultades asociadas a su 
aplicación.

«Hay amenazas híbridas que explotan vacíos le-
gales, se mueven entre lo legal, lo ilegal y lo ale-
gal, pero se necesita la ley para hacerles frente. 
El Derecho Internacional debe aplicarse con de-
terminación y seguir desarrollándose para hacer 
frente mejor a estas amenazas. Porque, a menos 
que un ataque sea letal, los Estados que respetan 
el orden internacional no deben aplicar el derecho 
de conflicto armado en respuesta a tácticas híbri-
das».
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Cuando se cumple un año del «caso Djokovic» en 
el Open de Australia, que impidió al tenista serbio 
participar en la edición de 2022, un investigador de 
la Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH) 
ha publicado un estudio en la publicación jurídi-
ca Revista Chilena de Derecho, en el que sostiene 
que los Estados carecen de legitimidad para exi-
gir la vacunación obligatoria contra la COVID-19 
como medida de control de sus fronteras. «El caso 
Djokovic fue un abuso y un ejemplo perfecto del 
enaltecimiento de la seguridad sobre la libertad, 
que parece imponerse de un tiempo a esta parte en 
nuestras sociedades», destaca el profesor Leopol-
do García, autor del trabajo y miembro del proyec-
to de investigación Crisis del Estado de Derecho en 
la UE, que lidera la profesora Susana Sanz, de la 
CEU UCH, y en el que participan investigadores de 
seis países y ocho universidades distintas. 

Según argumenta el profesor de Filosofía del Dere-
cho de la CEU UCH, «obviamente, los gobernantes 
deben velar por la salud pública y, por eso, es ra-
zonable que en las fases más agudas de una pan-
demia se pidan certificados para acceder a ciertos 
lugares o servicios o que se niegue temporalmente 

la entrada en un país a quien no acredite estar in-
munizado. Lo que no sería razonable es remitirse 
solamente a la vacunación cuando la seguridad y 
la eficacia comprobadas de las vacunas frente a la 
COVID-19, en concreto, dista aún de ser la ideal, 
y cuando existen medios alternativos, como las 
pruebas PCR y la inmunización natural por recu-
peración de la enfermedad, que pueden demostrar 
que uno está libre del virus o protegido frente a 
él».  

En su estudio, García destaca: «Djokovic es una 
persona joven y un deportista profesional de élite, 
que hizo un legítimo cálculo de riesgo-beneficio 
en su momento y optó por no vacunarse contra la 
COVID-19, ejerciendo así su derecho a no some-
terse a un tratamiento médico involuntario. El 
tenista serbio disponía de medios para realizarse 
pruebas PCR con frecuencia y, además, acababa 
de pasar la enfermedad a finales de 2021. Más allá 
de cierta torpeza y contradicciones en las que in-
currieron él y su equipo durante aquellos días, la 
inmunidad que adquirió debió bastar para dejarle 
entrar en Australia. Impedírselo fue irracional y 
acientífico». 
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LA EXPULSIÓN DE DJOKOVIC
en Australia, en 2022, fue un abuso
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RELIGIÓN, IDEOLOGÍA Y GÉNERO
determinan las actitudes de las élites hacia la igualdad
Un estudio coliderado por Asbel Bohigues, profesor de la Universitat de València (UV), explica que sostener opiniones 
igualitarias (contrarias a las machistas), reconocer que la desigualdad de género es un problema y apoyar la acción del 
Estado para incentivar la igualdad de género son tres dimensiones diferentes dentro de las actitudes hacia la igualdad 
de género, y estas no son excluyentes entre sí. El trabajo, publicado en la revista Political Research Quarterly, analiza 
los factores que definen las actitudes hacia la igualdad de género en estas tres dimensiones de las élites políticas 
latinoamericanas.

En las conclusiones, el doctor en Ciencia Política y profesor del Departamento de Derecho Constitucional y Ciencia 
Política y de la Administración de la UV destaca que la religiosidad, junto con la ideología y el género, determinan 
las actitudes hacia los roles de género. Ello convierte a la religión en el factor más importante para el igualitarismo 
(contrario al machismo) y el reconocimiento de la igualdad. Bohigues también destaca que el hallazgo clave es que las 
mujeres muestran sistemáticamente una orientación más igualitaria en las tres dimensiones.

El experto sostiene que los resultados suponen un avance en la investigación sobre la igualdad porque «indican que 
incluso las élites que tienen opiniones igualitarias no apoyarán necesariamente la acción del Estado» en materia de 
igualdad. En el artículo, se analizan los datos de la encuesta de la Base de Datos de Élites Latinoamericanas, concre-
tamente, 10 preguntas a legisladores de 13 países de América Latina sobre los roles de género, si existe la desigualdad 
de género y qué se debería hacer al respecto.

El artículo también concluye que estos hallazgos demuestran la necesidad de matizar la medición y el análisis de las 
actitudes hacia la igualdad de género. 

La investigación está coescrita con Amy Alexander, profesora de Ciencia Política en la Universidad de Gotemburgo 
(Suecia), y Jennifer M. Piscopo, profesora de Ciencia Política en el Occidental College (Estados Unidos).
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DIFICULTADES PARA EMPRENDER
de las mujeres en la Comunitat Valenciana

Los profesores del Departamento de Estudios Económicos y Financieros de la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche, María José Alarcón e Ignacio Mira, han dirigido un estudio sobre la actividad emprendedora de las mujeres 
de la Comunitat Valenciana. En el trabajo, se ha encuestado a 3000 personas, junto con entrevistas a un panel de 30 
emprendedoras y agentes del ecosistema emprendedor. Los resultados ponen de manifiesto que el porcentaje de 
participación de las mujeres de la Comunitat Valenciana en el proceso emprendedor está actualmente en unos 2 pun-
tos menos que la de los hombres. En el estudio, han participado María Cinta Gisbert, Marina Estrada, Jesús Martínez 
y José María Gómez.

Entre los resultados de la investigación, destaca una tendencia de reducción de diferencias en los porcentajes de em-
prendimiento por sexo a lo largo de los últimos años, con la excepción de 2020, ya que en pandemia esta diferencia 
se incrementó a 3,8 puntos. El estudio detecta que las mujeres de la Comunitat Valenciana emprenden principal-
mente por necesidad, al igual que ocurre en el caso de los hombres, si bien ellas lo hacen en un porcentaje mayor (85 
% frente al 76 %). Además, las mujeres cuentan con un mayor nivel de formación, emprenden más en solitario, sus 
iniciativas son de menor tamaño, se orientan más al sector servicios y consumo, recurren menos al desarrollo de 
innovaciones y cuentan con una menor orientación exportadora.

La percepción de oportunidades de negocio por parte de las mujeres es menor en todo el periodo analizado y el mie-
do al fracaso es otra de las características clave que marcan la diferencia a la hora de emprender. Para el 58 % de las 
mujeres de la Comunitat Valenciana, ese miedo sería un freno para iniciar un negocio, mientras que, en el caso de los 
hombres, este dato se sitúa en el 51 % de la población masculina. En cuanto a las condiciones de entorno, las normas 
sociales y culturales apoyan más a los hombres que a las mujeres, en cuanto que promueven en ellos una mayor asun-
ción de riesgos, autosuficiencia, autonomía e iniciativa personal. El panel experto reconoce que, en los últimos años, 
se han reforzado los estímulos y apoyos para que las mujeres emprendan, y estén mejor valoradas por la sociedad. 
Aun así, la dificultad de conciliación y una menor autoevaluación de su capacidad constituyen importantes frenos.
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EL EMPRENDIMIENTO RURAL
tiene como objetivo no abandonar su entorno vital
Entre difícil e imposible, a partir de edades relativamente avanzadas y, fundamentalmente, con el objetivo principal 
de intentar permanecer en su entorno vital actual. Así, a grandes rasgos, puede definirse la situación de la actividad 
emprendedora rural en España hoy en día, según el Informe GEM elaborado por el Observatorio de Emprendimien-
to de España (red GEM España), en colaboración con el Observatorio Mapfre de Finanzas Sostenibles. El estudio ha 
sido dirigido por Ignacio Mira, profesor de Organización de Empresas en la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche.

Los datos hablan por sí mismos: 3 de cada 4 habitantes del medio rural creen que carecen de oportunidades para 
emprender, y un 65 % lo considera directamente imposible, no ven factible poner en marcha un negocio. Con todo, 
estas cifras actuales, pese a seguir en clara desventaja frente a las de los entornos urbanos, mejoran las del peor mo-
mento de la pandemia, también analizado en una investigación realizada a partir de encuestas hechas a una muestra 
de 10.800 personas pertenecientes a los ámbitos rural y urbano durante los años 2019, 2020 y 2021.

Según el estudio, la edad media de las personas que tienen intención de emprender es de 38 años, la de las que están 
gestionando ya su actividad nueva, 43, y consolidada, 50, lo cual denota la dificultad que encuentran para emprender 
las personas más jóvenes. En cuanto a género, cabe destacar que el 11 % de las mujeres del ámbito rural tiene la in-
tención de emprender en los próximos meses o, directamente, ya está promoviendo alguna iniciativa nueva.

Por otro lado, la investigación señala que el 80 % de las personas emprendedoras tiene como motivo generar su 
propia alternativa laboral para no tener que abandonar su entorno vital, y el 40 % reconoce estar motivado por la 
preocupación por dar solución a los problemas del mismo. 

Ignacio Mira explica que, «al igual que el resto del emprendimiento en España, el rural está todavía en fase de recu-
peración de la pandemia. En los indicadores, en algunos casos, hemos detectado que están volviendo a la situación 
previa a la pandemia, pero hay otros a los que les está costando un poco recuperarse». En cualquier caso, «aunque 
aún hay mucho por hacer, soy optimista. En muchos casos, los emprendimientos son pequeños, pero, en el entorno 
rural, la consolidación de empresas se mantiene en unos niveles comparativamente altos con el entorno urbano».
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ESTUDIO SOBRE LA SITUACIÓN ACTUAL DE LAS 
RELACIONES IGLESIA-ESTADO EN ESPAÑA

Juristas, politólogos, historiadores, filósofos y espe-
cialistas en distintos ámbitos de las Humanidades han 
presentado en Valencia un análisis sobre los problemas 
derivados de la gestión pública del hecho religioso. Bajo 
la dirección del catedrático Remigio Beneyto, catedráti-
co de Derecho Eclesiástico del Estado de la Universidad 
CEU Cardenal Herrera (CEU UCH), veintiocho pro-
fesores más de los campus de Valencia y Elche de esta 
Universidad abordan de modo multidisciplinar los prin-
cipios que fundamentan las relaciones Iglesia-Estado, 
desde una perspectiva histórica, antropológica y políti-
ca, y también abordando los conflictos más actuales en 
estas relaciones.  

Según destaca Beneyto, «la finalidad de este estudio es 
volver a los principios fundamentales para explorar vías 
que contribuyan a una sana colaboración entre la Igle-

sia y el Estado que mejore la sociedad. El principal reto 
en este ámbito es que los poderes públicos tengan la 
sensibilidad necesaria para que el derecho a la libertad 
religiosa, individual y comunitaria, en la vida privada y 
en la vida pública, sea real y efectivo. Hay demasiadas 
asperezas en las relaciones entre la Administración y la 
Iglesia Católica, por no entender bien los principios de 
libertad religiosa, de aconfesionalidad, de igualdad y de 
cooperación». 

Como explica Beneyto, «tener un sentido miope del 
principio de aconfesionalidad conduce a que determi-
nadas administraciones prohíban la presencia de sus 
autoridades en actos religiosos, a que no se protejan 
los sentimientos religiosos, a que se intente privar de 
las exenciones tributarias a los bienes de las entidades 
eclesiásticas, a que no se respete ni la asignatura de re-
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ligión ni el ideario de los centros educativos confesio-
nales…». Para el catedrático y coordinador del estudio, 
«estos son malos tiempos para las relaciones entre la 
Administración y la Iglesia Católica, de ahí la importan-
cia de esta obra colectiva». 

Fundamentos y gestión pública del hecho religioso 

En los 28 capítulos del estudio, editado por Thomson 
Reuters Aranzadi, los especialistas participantes abor-
dan los fundamentos de esta relación, que radican en los 
principios de aconfesionalidad y laicidad del Estado re-
flejados en la Constitución Española, en la relación entre 
la libertad religiosa, la igualdad y no discriminación y la 
libertad de asociación, en el principio de cooperación 
entre las instituciones de la Iglesia y el Estado, y en las 
peculiaridades de la personalidad jurídica civil de las 

entidades eclesiásticas. 

El bloque más amplio del estudio, dedicado a la gestión 
pública del hecho religioso, aborda aspectos concretos 
en los que la relación entre lo religioso y lo público en-
tran en debate. Los expertos de la CEU UCH analizan 
situaciones como la presencia de las autoridades civi-
les en los actos religiosos, la colaboración entre aso-
ciaciones religiosas y administración local en la lucha 
contra la exclusión social, los complejos límites entre los 
delitos contra los sentimientos religiosos, el derecho a 
la libertad de expresión y los delitos de odio, los con-
flictos por la libertad religiosa en el ejercicio de la patria 
potestad, la regulación de la enseñanza religiosa en las 
escuelas o las cuestiones relativas a la conservación del 
patrimonio cultural y otros bienes eclesiásticos.
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UN 1 % MÁS DE TRABAJADORES
en el sector cultural aumentaría la esperanza de vida
Un incremento del 1 % en la proporción de personas trabajando en los sectores culturales y creativos aumentaría la 
esperanza de vida al nacer, en la región de La Toscana, en 5,2 meses. En la Comunitat Valenciana, los efectos también 
serían muy importantes sobre el empleo (63.000 ocupados más) y sobre la renta (511 euros por cápita más, en Paridad 
de Poder Adquisitivo). El mismo aumento en la región polaca de Kujawy-Pomerania provocaría que se incrementara 
en más de 40.000 personas los participantes de la región en las elecciones al Parlamento nacional. Estas son algunas 
de las predicciones de SICCRED (Societal Impacts of Culture and Creativity. European Regional Dashboard), un proyec-
to europeo liderado por la Universitat de València (UV), que han recurrido a la ayuda de la Inteligencia Artificial.

El consorcio europeo está liderado por Pau Rausell, director del grupo Econcult de la UV, y lo integran cuatro univer-
sidades, un centro cultural de Rumania, una consultora belga, un think tank parisino, una agencia de comunicación 
francesa y las ciudades de Atenas y Rijeka. La iniciativa, capaz de explorar distintas vías innovadoras para «medir» el 
impacto social de la cultura, arrancó en 2020.

Este proceso se completó a varios niveles gracias al desarrollo de un modelo conceptual que era capaz de explicar las 
diversas y variadas trayectorias de impacto desde las «experiencias culturales» hasta la generación del impacto sobre 
variables socioeconómicas como el bienestar, la regeneración urbana o la participación ciudadana. A nivel micro, 
identificó y clasificó aquellos indicadores en el diseño de los proyectos culturales que eran capaces de anticipar los 
impactos sociales. En este sentido, han desarrollado un prototipo de aplicación que posibilita medir los impactos es-
téticos, cognitivos, emocionales y relacionales de la participación en una experiencia cultural y anticipar sus efectos 
sobre la satisfacción de la experiencia.

«Hemos encontrado que la satisfacción en una experiencia cultural depende de una combinación de percepción 
estética, del conocimiento asimilado, de las emociones experimentadas y de la calidad de las relaciones con otros 
activadas por dicha experiencia. Cada modalidad de experiencia cultural, como visitar un museo, asistir a un festival 
o pasear por un entorno patrimonial, configura de manera distinta esta combinación de impactos», señala Amparo 
Oliver, catedrática de Metodología de las Ciencias del Comportamiento de la UVa y parte del equipo investigador.
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Un estudio de la Universitat de València (UV) sobre 
el tiempo de uso del sistema de bicicletas com-
partidas (SBC) de Valencia y su relación con la ac-
tividad física concluye que las personas de mayor 
edad, aquellas con un nivel socioeconómico más 
bajo y los hombres son quienes más utilizan el 
sistema Valenbisi. El trabajo, sobre 6946 usuarios, 
ha sido publicado en la revista Retos.

Los SBC son sistemas de transporte activo creados 
con el objetivo de fomentar la actividad física y un 
estilo de vida saludable entre la población. Miquel 
Pans, Laura Antón e Israel Villarrasa, personal 
investigador de la Facultad de Ciencias de la Ac-
tividad Física y el Deporte (FCAFE) de la UV, han 
analizado los factores que influyen en un mayor 
uso del transporte activo en el contexto español, 
donde existen pocas publicaciones sobre movili-
dad y SBC.

Entre las conclusiones, se extrae que las mujeres 
usan este sistema menos que los hombres, lo que 
demuestra la necesidad de políticas públicas de 
transporte activo con perspectiva de género, como 

una mejora en la iluminación nocturna de las calles 
y una mayor seguridad en la periferia urbana.

En cuanto a la edad, se constata que el grupo que 
más tiempo de uso hace del sistema de bicis com-
partidas es el de 56 a 75 años, seguido del de 46 a 
55 años y, en tercer lugar, el de 36 a 45 años. Una 
explicación aportada es que las personas más 
jóvenes tienden a realizar trayectos más cortos y 
rápidos.

Respecto al nivel socioeconómico, las personas 
con una renta familiar más baja usan más el SBC, 
lo que en opinión del personal investigador de-
muestra la importancia de implementar políticas 
públicas que fomenten la actividad física, ya que 
suele ser el grupo poblacional con menores niveles 
de actividad física.

«Existen diferentes tiempos de uso según el géne-
ro, la edad y el nivel socioeconómico de las per-
sonas. Las políticas de movilidad deberían tenerlo 
en cuenta a la hora de diseñar los programas de 
transporte activo y salud pública», destacan.
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LA DIGITALIZACIÓN DE LA SOCIEDAD 
HA AUMENTADO LA BRECHA SALARIAL
ENTRE LA CLASE MEDIA Y LA BAJA EN EUROPA

La digitalización de la sociedad ha aumentado las 
desigualdades existentes entre la clase media y la clase 
baja en Europa. Esta es una de las principales conclu-
siones de un estudio desarrollado por un equipo del 
Instituto INGENIO, centro mixto del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat 
Politècnica de València (UPV), y de la Universidad de 
Oslo. Sus conclusiones han sido publicadas en la revista 
Industry & Innovation.

En su trabajo, los investigadores analizaron un total de 

103 regiones europeas a partir de datos recopilados de 
diversas fuentes, como encuestas y estadísticas regio-
nales. Y su estudio concluye que, aunque en general la 
desigualdad parece disminuir al aumentar las habili-
dades digitales de la población, si se analiza por grupos 
concretos, esta disminución solo se da entre las clases 
media y alta.

«Con digitalización nos referimos no solo a que la po-
blación cuente o tenga acceso a equipos como orde-
nadores o móviles, sino a un conjunto de cambios más 
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consideramos el espectro entero, clase alta, me-
dia y baja, el efecto medio es de menor desigual-
dad. Sin embargo, si analizamos diferentes tramos 
por separado, observamos dos efectos distintos: 
una disminución de la desigualdad entre la clase 
media y la alta y, por otro lado, un aumento de la 
desigualdad entre la clase media y la baja», añade 
Davide Consoli.

Para revertir esta situación, este trabajo incide en 
la importancia de invertir en la educación y for-
mación en habilidades digitales para reducir la 
brecha tanto entre la ciudadanía como entre re-
giones, promoviendo así un crecimiento económi-
co más equitativo en Europa.

«Aunque en Europa la adquisición de habilidades 
digitales y digitalización de la sociedad no ha de-
jado de crecer a lo largo del tiempo, un examen 
más detallado revela esas importantes diferencias 
tanto entre las regiones como dentro de ellas. A su 
vez, las grandes disparidades en la ‘alfabetización 
digital’, es decir, la capacidad de utilizar las plata-
formas digitales en el trabajo o la vida cotidiana, 
entrañan el peligro de que se produzcan brechas 
aún mayores en las prioridades clave europeas: 
la cohesión social, la seguridad y el crecimiento 
económico. De ahí la importancia de una firme 
apuesta por la formación en habilidades digitales 
que llegue a todos los estratos de la población», 
explica Davide Consoli.

Las regiones escandinavas, el ejemplo

De las 103 regiones europeas analizadas, el ejem-
plo a seguir, según los resultados del estudio, es 
Escandinavia. Los países de esta zona de Europa 
son los que presentan más habilidades digitales 
y lo hacen de manera prácticamente homogénea. 
«En cambio, en los otros países las habilidades 
digitales suelen estar más concentradas en las re-
giones de las capitales del estado, Londres, Ma-
drid, Atenas, Roma, etcétera. Así, en la mayoría de 
los países europeos la brecha digital entre grandes 
ciudades y los municipios más pequeños es tam-
bién muy elevada», apunta Davide Consoli.

Para los autores del estudio, las conclusiones que 
de él se extraen tienen dos claras implicaciones: 
en primer lugar, señalan que cada vez es más im-
portante mantener lo más actualizados posible los 
planes de formación para los trabajadores menos 
cualificados, «con el objetivo de que los ciudada-
nos con menos recursos no queden rezagados». 
En segundo lugar, reafirma la necesidad de políti-
cas sistémicas que apoyen el avance de la digitali-
zación teniendo en cuenta, y dentro de lo posible, 
que anticipen los efectos socio-económicos.

amplios, al efecto de la consolidación del paradigma 
digital, que comporta una manera nueva de entender el 
sistema de producción y distribución de bienes y servicios 
utilizando tecnologías y habilidades digitales», explica Da-
vide Consoli, investigador del Instituto INGENIO y uno de 
los autores del trabajo, junto con Fulvio Castellacci y Artur 
Santoalha, de la Universidad de Oslo.

Con esta premisa, el estudio constata que la digitalización 
tiene efectos redistributivos a lo largo del espectro de las 
rentas de trabajo y, por lo tanto, entre clases sociales. «Si 
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LAS REVISTAS CIENTÍFICAS,
a favor de la ciencia abierta, pero con reticencias
Un trabajo llevado a cabo conjuntamente por Remedios Melero, investigadora del Instituto de Agro-
química y Tecnología de Alimentos (IATA), centro del Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), y Alexandre López, profesor de la Universitat Oberta de Catalunya (UOC), determina que los 
editores de las revistas científicas españolas tienen una clara predisposición hacia la ciencia abierta, 
pero todavía encuentran muchas barreras para aplicar las prácticas sobre las cuales se fundamenta. El 
estudio ha sido publicado en la revista Learned Publishing.

El trabajo ha partido de una encuesta a los editores de las revistas científicas indexadas al directorio 
Dulcinea, un proyecto que tiene como objetivo conocer las políticas editoriales de las revistas españolas 
respecto al acceso a sus archivos, los derechos de explotación y las licencias de publicación. De acuerdo 
con las respuestas de 420 editores de revistas científicas españolas, su apoyo a la ciencia abierta es claro, 
pero no siempre se traduce en acciones concretas a causa de las preocupaciones que plantea la imple-
mentación total de sus métodos.

Los resultados indican que el 92 % de las cabeceras son revistas de acceso abierto, uno de los pilares de 
la ciencia abierta porque implica que cualquier usuario con acceso a internet puede acceder a un artí-
culo, leerlo, guardarlo, emplearlo y hacer minería de datos. En cambio, las otras prácticas propias de la 
ciencia abierta no tienen tanta adhesión por parte de los editores. Solo el 16 % de las revistas disponen de 
una política sobre la disponibilidad de los datos de investigación subyacentes y pocas ofrecen directrices 
claras sobre cómo citar y poner a libre disposición el conjunto de datos de las investigaciones.

En una proporción similar, solo el 15 % de las revistas permiten el envío de artículos que previamente se 
han depositado en un repositorio de preprints. Estos son artículos científicos que se cuelgan en un ser-
vidor sin que hayan sido revisados por otros científicos ni aceptados por una revista, una práctica que se 
acentuó durante la pandemia para acelerar la llegada de las investigaciones en medicina y salud pública. 
«Entre otros factores, esta reticencia a permitir que los preprints estén disponibles se puede deber a que, 
por una cuestión de métricas, los editores quieren que los autores y lectores lean y citen los contenidos 
publicados en sus revistas», explica Remedios Melero, investigadora del IATA-CSIC.
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«Vivimos en una economía "economicista", que nos 
impulsa a organizarnos alejándonos de las necesi-
dades de las personas y del planeta, apartándonos 
del bien común». Bajo esta premisa, el profesor 
titular del Departamento de Economía y Empre-
sa de la Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU 
UCH), Enrique Lluch, ha analizado los elementos 
clave del economicismo y las ideologías que lo 
sustentan, así como su impacto tanto en la organi-
zación social, como en las conductas individuales. 
El estudio plantea los fundamentos del economi-
cismo y aporta propuestas para abordar un cambio 
de paradigma económico que tenga más en cuenta 
las necesidades de las personas y del medio am-
biente. 

«Nuestro modelo económico imperante, el eco-
nomicismo, se comporta como una pseudor-
religión que afecta a nuestras vidas, a la sociedad 
y a la sostenibilidad del planeta», destaca el pro-
fesor Lluch. La búsqueda de la máxima eficiencia, 
la apuesta por el corto plazo y la inmediatez de 

los resultados, la competitividad como modo de 
vida, la constante insatisfacción de los deseos o la 
necesidad de incentivos son algunos de los valores 
del economicismo que afectan a la vida individual 
y colectiva. «En esta ‘espiritualidad’ economicista, 
que guía mayoritariamente nuestros comporta-
mientos, impera el materialismo. Vivimos en una 
"teología" de la prosperidad y del pensamiento 
positivo, donde el poder de la mente y la cultura de 
la terapia y del mindfulness se imponen», destaca 
el profesor Lluch. 

«Este economicismo, cuyo bienestar seduce a to-
dos, no puede beneficiar a todos, porque no es 
posible un crecimiento económico infinito cuan-
do los recursos son finitos». Por ello, el profesor 
Enrique Lluch evalúa las que parecen verdades 
incuestionables de la economía y revela cómo con-
fundimos afirmaciones ideológicas con eviden-
cias científicas, identificando aquellas creencias 
que se pueden reconsiderar para desarrollar una 
economía más inclusiva, humana y sostenible.
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¿POR QUÉ LA ECONOMÍA
se aleja de las necesidades de las personas?
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LA CIRUGÍA ESTÉTICA
Y CUÁNDO ES NECESARIO  

elaborar un informe psicológico previo 
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH)

La atención al paciente de cirugías estéticas 
no reconstructivas debe contemplar no solo su 
bienestar físico, sino también el psicológico. 
Esta es una de las conclusiones de la investi-
gación realizada por el profesor de Bioética de la 
Facultad de Ciencias de la Salud de la CEU UCH 
de Valencia, Emilio García.

Su estudio, publicado por la revista científica 
internacional Medicina e Morale concluye que 
en aquellos casos en los que el equipo médico 
compruebe la existencia de alteraciones psi-
cológicas, debe tratarse la causa del complejo o 
el descontento del paciente con su físico y no 
limitarse a lograr los efectos deseados a través 
de la cirugía. «Estamos ante un aumento de los 
casos en los que la raíz del problema estético no 
es de naturaleza física, sino psicológica. En estos 
casos, el uso del bisturí no es la asistencia que el 
paciente requiere de su médico y, por eso, de-
bería ser derivado a una consulta psicológica», 
destaca García. 

La investigación se fundamenta en datos sobre 
el aumento de las intervenciones estéticas. En-
tre 2002 y 2015, los procedimientos estéticos au-
mentaron un 300 % a nivel mundial, alcanzando 
los 21 millones de intervenciones, un indicador 
de que la autopercepción de la imagen entre la 
población está preocupando cada vez más por la 
presión social. En 2018, el Sistema Nacional de 
Salud británico reveló que el 42 % de las perso-
nas que recurrieron a una intervención estética 
fueron derivadas a una consulta psicológica en 
lugar de ser intervenidas. «Detrás de la insatis-
facción del paciente con su imagen como razón 

para someterse a una cirugía, puede haber fac-
tores psicológicos que deben identificarse, para 
estar seguros de que la intervención estética no 
va a afectar a la salud mental del paciente y de 
que una probable insatisfacción por el resultado 
no vaya a conducir a una nueva necesidad de in-
tervención», destaca el autor del estudio. 

Dismorfofobia y fragilidad emocional 

García recopila los síntomas que pueden aler-
tar sobre un posible caso de Body Dysmorphic 
Disorder (BDD) o dismorfofobia, un trastorno 
mental que genera una imagen distorsionada 
del propio cuerpo: «Manifestar un defecto cor-
poral imaginario, tener una preocupación exce-
siva por una imperfección menor, hasta el punto 
de que afecte a la vida social y laboral, recurrir 
a excesivas consultas o a un exceso de cirugías, 
tener expectativas poco realistas sobre la inter-
vención que se desea, como parecerse a algún 
famoso, son factores que ya han sido identifi-
cados por la Asociación Británica de Cirujanos 
Plásticos como casos para remitir a una consul-
ta psicológica». 

A estos indicadores, García añade otros facto-
res a tener en consideración, relacionados con 
lo que denomina «fragilidad emocional» de 
los pacientes estéticos: «La baja tolerancia a la 
frustración, el exceso de euforia y autoestima, 
la falta de madurez en pacientes jóvenes cuyo 
cuerpo aún está en desarrollo o alegar presión 
de la pareja, del entorno o de los seguidores 
en las redes sociales para recurrir a la cirugía 
son también signos que deben alertar sobre 
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Emilio García, profesor de Bioética en la Facultad de Ciencias de la Salud de la CEU UCH.

un posible problema psicológico que debe ser atendido 
para garantizar el bienestar del paciente». 

Bienestar y salud mental del paciente 

Tener en cuenta estos factores debería ser tan impor-
tante para los cirujanos como la propia intervención es-
tética, según destaca el profesor de Bioética: «Un médi-
co no debería recomendar un tratamiento quirúrgico en 
situaciones de fragilidad emocional como estas, porque 
no va a mejorar con ello el bienestar del paciente. Es 
necesario actuar en la raíz del problema, cuando esta 

es psicológica, porque la cirugía no va a eliminar la ver-
dadera causa de ese malestar».  

En este sentido, Emilio García destaca: «El cirujano debe 
posponer la decisión sobre la intervención estética para 
cuando la situación emocional del paciente esté resuelta 
a través del adecuado tratamiento psicológico. Solo así 
el médico estético podrá establecer una adecuada alian-
za terapéutica con el paciente, que le permita tomar una 
decisión autónoma y segura, que salvaguarde no solo la 
salud física, sino también la salud mental del paciente».
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IMPACTO DE LA PRESIÓN MEDIÁTICA
EN LA CONDUCTA DE APUESTAS
DE ADOLESCENTES
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Una disminución en la presión mediática a través 
de los canales clásicos y una reducción de la ac-
titud favorable de los jóvenes hacia la publicidad 
de apuestas, lo que refleja un cambio en la per-
cepción del público, son algunos de los resultados 
de un estudio pionero llevado a cabo por los in-
vestigadores de la Universidad Miguel Hernández 
(UMH) de Elche, Daniel Lloret, Víctor Cabrera y 
Antonio Miguel Nogués.

La UMH ha presentado estos resultados antes 
profesionales e investigadores de Salud Pública, 
regulación del juego y marketing, en un debate 
acerca del impacto del Real Decreto 958/2020 so-
bre la conducta de apuestas de los adolescentes. 

El Real Decreto 958/2020, de 3 de noviembre, de 
comunicaciones comerciales de las actividades de 
juego, ha supuesto un antes y un después para el 
sector de las apuestas. Por primera vez, la publici-
dad de los juegos de azar se ha puesto en el punto 
de mira por su considerable riesgo para colectivos 
especialmente vulnerables como los exjugadores y 
los jóvenes y adolescentes, quienes son más sus-
ceptibles al impacto de estos mensajes publicita-
rios. 

Mientras que el mercado de las apuestas se ha 
transformado en un sector económico de gran 
relevancia, con empresas que invierten grandes 
sumas en marketing y publicidad, la exposición a 
comunicaciones comerciales ha demostrado estar 
relacionada con la prevalencia e intensidad de las 
apuestas.

El RD958/2020 es una de las iniciativas legislativas 
que España ha implementado de forma innova-
dora como respuesta a esta problemática, con el 
objetivo de limitar las comunicaciones comer-
ciales de la industria de las apuestas. Tras tres 
años desde su puesta en marcha, los cambios ya 
se evidencian. Así lo demuestran los testimonios 
de más de 3000 adolescentes analizados en un 
estudio pionero llevado a cabo por investigadores 
de la UMH, financiado por la Dirección General de 
Ordenación del Juego (Ministerio de Consumo).

Asimismo, se ha identificado una reducción del 
impacto de la publicidad, lo que sugiere que las 
estrategias publicitarias son menos efectivas para 
persuadir a las personas, además de una dis-
minución de las motivaciones de apuestas entre 
los menores.
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PSICOTERAPEUTAS QUE
PRACTICAN MINDFULNESS  
son más eficaces con sus pacientes

Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH)

Un estudio en el que participan investigadores 
de la Universitat de València (UV), la Universi-
dad Rey Juan Carlos (URJC) y el Instituto de Sa-
lud Carlos III confirma que aplicar técnicas de 
mindfulness –meditación para la toma de con-
ciencia como forma de aceptar el presente– en 
profesionales de la psicoterapia tiene un efec-
to positivo sobre sus pacientes. La novedad del 
estudio, publicado en la revista Psychotherapy, 
es que, por primera vez, muestra el efecto del 
entrenamiento de los profesionales sobre sus 
pacientes.

«Hace años que la formación en mindfulness se 
recomienda en profesionales de salud mental 
para mejorar su estado de ánimo y proteger del 
estrés, pero nunca se había visto el efecto que 
este entrenamiento tenía sobre sus pacientes. 
Los pacientes cuyos terapeutas meditan, me-
joran más y tienen una mejor evolución», ha 
destacado Ausiàs Cebolla, profesor del Depar-
tamento de Personalidad, Evaluación y Trata-
miento Psicológico en la UV y uno de los firman-
tes del artículo publicado con los resultados de 
esta investigación.

Se trata de un estudio controlado, en el que el 
grupo de profesionales ha recibido un entre-
namiento en mindfulness mientras se evaluaba 
mediante cuestionarios a sus pacientes, tan-
to a nivel de sintomatología como de relación 
terapéutica, durante ocho semanas. En él, han 
participado 63 psicoterapeutas y 121 pacientes.

Para poder determinar las variables de empatía, 
el vínculo terapéutico y la evolución de los paci-

entes, se utilizaron diferentes tests. Entre otras 
conclusiones, el uso del mindfulness ayuda al 
personal de psicoterapia a adoptar un enfoque 
abierto y amable de las experiencias de sus pa-
cientes, acompañado de una actitud consciente 
y sin juicios a lo largo de las sesiones.

Además, también se ha constatado que la mayor 
empatía y la mejora del vínculo terapéutico no 
se mantienen en el seguimiento, lo que desde el 
estudio consideran que se debe a la disminución 
del contacto, puesto que muchos de los trata-
mientos de psicoterapia acabaron antes que la 
evaluación. «También encontramos una mejora 
significativa con el tiempo en la sintomatología 
(somatización, depresión y ansiedad) de los pa-
cientes del grupo con profesionales que habían 
practicado mindfulness en comparación con el 
grupo que no», destaca el trabajo.

En el estudio, también se pone de manifiesto 
que la empatía es una característica deseable 
en psicoterapia, lo que podría llevar a los pro-
fesionales a incurrir en un sesgo en su propia 
medición, sobreestimando su capacidad de ser 
empáticos. Con la evaluación de la percepción 
de los pacientes, se puede evaluar la autoper-
cepción.

Metodología

El estudio ha analizado la empatía del profe-
sional tras las sesiones de mindfulness y cómo 
esta fue percibida por sus pacientes, y también 
el vínculo establecido entre profesional y perso-
na usuaria. La sintomatología de los pacientes 
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De izquierda a derecha, Miguel Bellosta, Elena Garrote y Ausiàs Cebolla.

se valoró con un tercer test. De los profesionales de la 
muestra, un 85,7 % eran mujeres, y la totalidad traba-
jaba en Valencia, con edades entre los 27 y los 63 años. 
Por parte de los pacientes, el 80,1 % eran también mu-
jeres, con patologías como ansiedad, depresión o in-
somnio, sobre todo. Los especialistas y sus pacientes se 
dividieron en dos grupos, uno en el que había sesiones 
de mindfulness, y otro en el que no, y ambos elaboraron 
ocho sesiones con sus pacientes.

En relación al valor del mindfulness, diversos estudios 
han señalado la importancia de las terapias orientadas 
a la meditación y la psicoterapia de la autorreflexión y la 

autopráctica, por lo que los investigadores de este estu-
dio plantean que estas alternativas deberían ser toma-
das en consideración e incluidas en los programas uni-
versitarios.

Han colaborado en este estudio: Elena Garrote, Depar-
tamento de Psicobiología de la UV; Óscar Lecuona, De-
partamento de Psicología de la URJC; Miguel Bellosta, 
psicoterapeuta en el Arte de Escuchar y miembro del 
Departamento de Personalidad, Evaluación y Trata-
miento Psicológico en la UV; y Ausiàs Cebolla, miembro 
del Instituto de Ciber-Fisiopatología de la Obesidad y 
Nutrición en el Instituto de Salud Carlos III.
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Un 37% de los usuarios de Valenbisi man-
tuvo su rutina de movilidad durante la 
pandemia de COVID-19

Una investigación de la Universitat de València (UV) 
demuestra que un 37 % de los usuarios del servicio de 
bicicletas compartidas (Valenbisi) mantuvo su rutina 
de movilidad durante la pandemia de COVID-19. En un 
artículo publicado en la revista Cities sobre una mues-
tra de 4355 personas, reafirman con datos objetivos 
que este sistema es un medio de transporte relevante y 
consolidado en la ciudad de Valencia.

Analizan el estado anímico de las perso-
nas mayores en la provincia de Castellón 

El estudio sobre el bienestar psicológico de las per-
sonas mayores y la soledad no deseada realizado por 
la Diputació de Castelló, junto con el Laboratorio de 
Servicios Sociales Benicarló-Vinaròs y el Instituto In-
teruniversitario de Desarrollo Local de la Universitat 
Jaume I de Castelló (UJI), ha mostrado que el estado 
anímico de las personas mayores en la provincia es 
bastante bueno, que valoran positivamente la satisfac-
ción con la vida, pero que la percepción de la calidad de 
vida no es tan favorable.

Analizan la regulación de los algoritmos 
para mejorar la organización laboral

El profesor de Derecho del Trabajo de la Universitat de 
València (UV), Adrián Todolí, analiza cómo la gestión 
de los algoritmos está alterando el equilibrio interno 
del contrato de trabajo y cuáles son las pautas a seguir 
para una mejor organización laboral. En su nuevo libro, 
Algoritmos productivos y extractivos. Cómo regular la 
digitalización para mejorar el empleo e incentivar la in-
novación, clasifica los algoritmos en productivos (para 
automatizar tareas que antes realizaban trabajadores, 
simplificando su trabajo o requiriendo menos tiempo 
para ejecutarlo) y los extractivos (que provocan un au-
mento del producto a través de un mayor esfuerzo).

Diez medidas para evitar el abandono de 
la carrera académica tras la maternidad

Los desafíos relacionados con la maternidad llevan a 
las mujeres a abandonar la academia después de su 
primer hijo. Para abordar esta problemática, un gru-
po de científicas españolas, que a su vez son madres, 
proponen diez medidas urgentes que las instituciones 
académicas deberían adoptar para crear un ambiente 
más conciliador y evitar así que las mujeres abandonen 
la carrera académica después de la maternidad.

Constatan la discriminación a los extran-
jeros que quieren alquiler un piso 

Una investigación de la Universidad de Alicante (UA), 
coordinada por la profesora de Lingüística, María del 
Carmen Méndez, constata las «consecuencias perver-
sas» del perfilado lingüístico. Un estudio, basado en 
288 llamadas telefónicas a anuncios de alquiler de pisos 
por mujeres de diferentes nacionalidades, revela que 
se produce una evidente discriminación en función del 
acento.

La lectura lúdica en papel ayuda a la 
comprensión más que si se hace a través 
de soportes digitales

Un estudio de la Estructura de Investigación Interdis-
ciplinar de Lectura (ERI) de la Universitat de València 
(UV) concluye que la lectura por ocio en papel ayuda 
a la comprensión más que si se realiza con soportes 
digitales. El trabajo, publicado en la revista Review of 
Educational Research, la más prestigiosa en políticas 
educativas de educación, y en el que han participado 
más de 450.000 personas, también concluye que en 
primaria y secundaria se debería alentar a leer sobre 
todo en formato impreso.

OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA



HUMANIDADES
Y ARTE
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PRODUCIR COLORANTES
HACE 40.000 AÑOS

se adaptaba a los cambios culturales
Universitat de València (UV)

Un equipo de investigación de España y Francia 
ha realizado el análisis químico y tecnológico 
de la colección más amplia de colorantes mi-
nerales rojos y amarillos conocida, fechada en 
la denominada Middle Stone Age (Edad de Pie-
dra Media, hace entre 300.000 y 40.000 años) 
y hallada en la cueva de Porc-Epic, en Etiopía. 
El estudio liderado por la investigadora Daniela 
Rosso (UV), en colaboración con investigadores 
del Centre national de la recherche scientifique 
(CNRS), revela que los habitantes de la cueva 
modificaron gradualmente las técnicas para 
producir polvo de colorante, como consecuen-
cia de cambios culturales o ambientales que 
limitaron el acceso a materias primas de cali-
dad. El estudio ha sido publicado en Scientific 
Reports.

El uso de colorantes se considera una etapa 
crucial en el desarrollo cultural de las socie-
dades humanas. Sin embargo, son escasos los 
yacimientos paleolíticos que han proporcionado 
colecciones arqueológicas lo suficientemente 
amplias como para reconstruir con precisión la 
adquisición, el procesado y el uso de estos mi-
nerales.

La cueva de Porc-Epic, en Dire Dawa (Etiopía), 
fechada hace 40.000 años, es uno de los escasos 
yacimientos paleolíticos que ha proporciona-
do un registro continuo y extenso del uso de 
colorantes, y que abarca un periodo de como 
mínimo 4500 años. Durante la excavación del 
yacimiento se hallaron más de 40 kilogramos de 
colorantes (4213 fragmentos), 21 herramientas 
usadas para extraer polvo de colorante (molinos 

y machacadores) y dos artefactos con residuos 
de colorantes.

Mediante el análisis de la composición química 
de los fragmentos de colorantes hallados y de 
colorantes naturales recogidos en alrededores 
de la cueva, así como el estudio de las técni-
cas empleadas para procesar estas rocas, se ha 
descubierto que los habitantes del yacimiento 
podían predecir las propiedades de los tipos de 
colorantes accesibles en su entorno. Con ello, 
podían adaptar gradualmente su tecnología 
para afrontar los cambios en la disponibilidad 
de materias primas, según el artículo de Danie-
la Rosso (UV), Martine Regert (CNRS, Université 
Côte d’Azur) y Francesco d’Errico (CNRS, Uni-
versité de Bordeaux y University of Bergen).

El análisis de los colorantes de Porc-Epic revela 
que los habitantes de la cueva recogían una gran 
variedad de rocas y las llevaban al asentamiento 
para producir polvos de colorante de diferentes 
texturas y tonalidades, probablemente adapta-
dos a diferentes actividades de tipo simbólico o 
funcional. Sin embargo, la presencia constante, 
a lo largo de las ocupaciones del yacimiento, de 
colorantes rojos, ricos en hematita, indica que 
los habitantes de Porc-Epic se interesaban es-
pecíficamente por este color y mineral a la hora 
de recoger colorantes en su entorno o de inter-
cambiarlos con poblaciones vecinas.

Los colorantes de grano fino, ricos en óxidos 
de hierro y escasos en el entorno de la cueva, 
se procesaban por abrasión para producir polvo 
de colorante de calidad, caracterizado por una 
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Daniela Rosso, del grupo de investigación PREMEDOC
(Departamento de Prehistoria, Arqueología e Historia Antigua de la UV).

textura fina y un color rojo intenso. Los colorantes de 
menor calidad, ricos en granos de cuarzo y abundantes 
en los alrededores de la cueva, se fracturaban y macha-
caban para producir un polvo más grosero.

La investigación revela un cambio en las preferencias 
de materias primas a lo largo de las ocupaciones del ya-
cimiento: el colorante de calidad se usaba con más fre-
cuencia en los niveles antiguos, mientras que el uso de 
colorantes de menor calidad aumentó paulatinamente a 
lo largo del tiempo. 

Estos cambios en el uso de colorantes son el reflejo de 
una cultura en lenta transición, que sustituye progre-
sivamente rocas exóticas y ricas en hierro por otras de 

menor calidad, más pobres en hierro, disponibles lo-
calmente. Esto podría ser la consecuencia o bien de un 
cambio cultural, que implicaba un uso de colorantes 
más groseros vinculados al aumento de determinadas 
actividades, o bien a un acceso más limitado a materias 
primas de calidad, debido a cambios en procesos ero-
sivos que potencialmente acercaban al yacimiento ma-
terias primas de calidad desde sus fuentes primarias.

El estudio de esta colección de colorantes manifiesta 
una práctica cultural profundamente arraigada en la so-
ciedad del final de la Middle Stone Age, pero en constante 
evolución, durante un periodo clave para nuestra com-
prensión del origen y desarrollo de las primeras culturas 
complejas.
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Vaso campaniforme de estilo internacional procedente del yacimiento 
de La Vital (Gandía).

LA REGIONALIZACIÓN DE LAS RELACIONES 
SOCIALES EN LA EDAD DEL COBRE PENINSULAR

Investigadores de la Universitat de València (UV) han 
revelado que las relaciones sociales durante la Edad de 
Cobre en la Península Ibérica pasaron de una primera 
fase homogénea de gran conectividad a una etapa más 
fragmentada y regionalizada. A través del análisis de las 
decoraciones de la cerámica del vaso campaniforme, 

característico del Calcolítico europeo y asociado a con-
textos funerarios de las élites, el trabajo publicado en 
la revista Journal of Archaeological Method and Theory 
concluye que estos vasos se «democratizaron» en casi 
300 años, con la consiguiente reinterpretación y hetero-
geneización.
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«Esta investigación abre nuevas vías para entender 
fenómenos culturales clave de la Prehistoria como 
el vaso campaniforme y el estudio de su comple-
jidad social. Además, sienta un precedente en el 
uso de métodos cuantitativos para estudiar las 
dinámicas de las sociedades del pasado a través 
de sus redes de interacción, lo que representa 
el dinamismo de esta novedosa línea de investi-
gación en redes sociales prehistóricas de la UV» 
afirman Joaquín Jiménez-Puerto y Joan Bernabeu, 
investigadores del Departamento de Prehistoria, 
Arqueología e Historia Antigua de la UV, autores 
del artículo.

Aplicando modernas técnicas de modelización 
basadas en análisis de redes sociales, el equipo 
ha estudiado las conexiones e interacciones entre 
diferentes comunidades en un amplio territorio y 
a lo largo de casi 300 años. 

Centrándose en las variadas técnicas y estilos 
decorativos de la cerámica campaniforme como 
proxy para los flujos de información, los autores 
crearon un modelo cronológico empleando análi-
sis bayesianos de fechas radiocarbónicas.

Así, identificaron una primera fase entre 2450-
2340 a.C. con alta conectividad a nivel macro-re-
gional y una notable homogeneidad estilística en 
los «estilos internacionales», a la que siguió una 
fase de transición y finalmente una tercera fase 
(2313-2197 a.C.) caracterizada por una creciente 
fragmentación, diversificación regional y apa-
rición de estilos locales. 

El estudio también señala la coincidencia del pun-
to de inflexión entre ambas fases con un momento 
de cambios climáticos hace 4200 años: el llama-
do Evento 4.2K, cuando en las principales civili-
zaciones del planeta se produjo una fase de gran 
aridez que influyó en el derrumbe de algunas de 
ellas.

«Nuestro análisis revela una creciente compleji-
dad social, con élites locales emergentes que uti-
lizaban estos objetos de prestigio para justificar 
su estatus», explican los investigadores Joaquín 
Jiménez y Joan Bernabeu.

Esta investigación forma parte de PROMETEO 
NEONETS: A social network approach to under-
standing evolutive dynamics of neolithic societies (c. 
5600-2000 cal BC), financiado por la Conselleria 
de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad 
Digital de la Generalitat Valenciana.
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Algunas tradiciones rupestres, como el arte rupes-
tre levantino, ofrecen singulares testimonios gráficos 
para aseverar que las sociedades levantinas dominaban 
la escalada y el uso de material para minimizar ries-
gos durante su práctica, según el artículo publicado en 
Cambridge Archaeological Journal por los investigadores 
Manuel Bea (Universidad de Zaragoza), Dídac Román 
(Universitat Jaume I de Castelló – UJI) e Inés Domingo 
(ICREA/Universitat de Barcelona).

En España, el arte rupestre levantino ofrece los mejores 
ejemplos gráficos de toda Europa que muestran diver-
sos usos de las cuerdas, incluida la escalada. La esce-
na descubierta en el yacimiento de Barranco Gómez de 
Teruel incluye el más complejo uso de las cuerdas visto 
hasta ahora en el arte levantino. Este trabajo explora, a 
raíz de esa escena que ilustra el uso de una escala de 

cuerda para alcanzar un panal de abejas, las representa-
ciones que existen para aportar más datos sobre su uso 
y las tecnologías que las hicieron posibles.

La observación de las representaciones que existen en 
Albacete, Castellón, Huesca, Teruel y València no permite 
identificar las técnicas de fabricación de cuerdas (fibras 
retorcidas o trenzadas), pero su uso y longitud muestra 
que las sociedades levantinas estaban tecnológicamente 
avanzadas en la producción de cuerdas de calidad y con-
taban con una técnica refinada adaptada a la obtención 
de cuerdas largas para actividades de escalada. La re-
colección de miel es la única actividad bien definida en 
las representaciones estudiadas. La producción de una 
cuerda de unos 25 metros debía implicar mucho tiem-
po y esfuerzo, tanto para recolectar las materias primas 
como para fabricarlas. El riesgo de escalar a esta altura 

LAS SOCIEDADES LEVANTINAS DOMINABAN LA 
ESCALADA EN LA PREHISTORIA
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únicamente con simples escaleras de cuerdas muestra la 
importancia de la recolección de miel y cera para estos 
grupos humanos.

Los productos apícolas fueron importantes en la pre-
historia para una variedad de funciones económicas, 
tecnológicas y culturales (como alimento, por su alto 
valor calórico, o de fabricación de herramientas). Las 
escenas muestran variedad en los sistemas de escalada, 
divididos en dos grupos según su tamaño, morfología y 
flexibilidad por los investigadores: escaleras o mástiles 
rígidos y sistemas flexibles, que estarían relacionadas 
también con el uso de diferentes materias primas.

Si bien el arte rupestre levantino tiene una amplia dis-
tribución, la representación de los sistemas de escala-
da está agrupadas en dos regiones: el Maestrazgo por el 

norte (Castellón y Teruel) y el Macizo del Caroig (Alican-
te) por el sur. Esto lleva a pensar al equipo de investi-
gación que refleja algún tipo de comportamiento, código 
territorial o del valor simbólico que se le otorga.

La mayoría de las escenas analizadas en este estudio son 
bien conocidas, pero el detalle de las cuerdas y su tec-
nología no había sido estudiado en su conjunto. Tanto 
los materiales para fabricarlos como las acciones para 
crearlos son casi invisibles en los registros arqueológi-
cos y no permiten rastrear su origen en el tiempo. El 
análisis de las descripciones llevadas a cabo por otros 
investigadores y por el propio equipo investigador en las 
distintas localizaciones ha permitido aunar pruebas so-
bre su fabricación, uso y estructura. Además, constata el 
potencial del arte rupestre para ilustrar usos y prácticas 
efímeras y de materiales perecederos.

Escena de recolección de miel (yacimiento, Barranco Gómez) con el calco del recolector de 
miel trepando por la escalera. Foto: Manuel Bea, Dídac Roman & Inés Domingo.
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LOS SUPERVIVIENTES
DE LA EDAD DEL HIELO

se refugiaron en España
Universidad de Alicante (UA)

Un equipo internacional de investigadores ha 
generado el mayor estudio de datos genómicos 
de los cazadores-recolectores de Europa. El es-
tudio ha sido liderado por las universidades de 
Tubinga (Alemania) y Pekín (China), y los pres-
tigiosos institutos de investigación alemanes, 
Senckenberg y el de Antropología Evolutiva Max 
Planck, en colaboración con más de un centenar 
de científicos de todo el mundo. El trabajo, en 
el que participa el investigador distinguido del 
Instituto Universitario de Investigación en Ar-
queología y Patrimonio Histórico (INAPH) de la 
Universidad de Alicante (UA), Javier Fernández, 
ha sido publicado en la revista científica Nature.

El equipo ha analizado los genomas de 356 caza-
dores-recolectores prehistóricos de diferentes 
culturas arqueológicas, incluyendo 116 nuevos 
individuos de 14 países europeos y de Asia cen-
tral. «Los datos obtenidos revelan la existencia 
de procesos de interacción entre diferentes po-
blaciones de cazadores-recolectores que habi-
taron Eurasia Occidental desde la última glacia-
ción», indica el investigador de la UA.

En concreto, la UA ha participado en este am-
bicioso estudio mediante el muestreo y análisis 
contextual de los restos humanos hallados en el 
yacimiento de Casa Corona de Villena en 2008. 
«Gracias a este estudio internacional, hemos 
podido extraer el ADN fósil sobre estos restos, 
algo especialmente difícil en estas latitudes, 
para entender mejor su posición respecto a las 
dinámicas de población que se observan en el 
resto de la Península Ibérica y el continente eu-
roasiático», concluye el investigador del INAPH.

Los humanos modernos se extiendieron por la 
zona de Eurasia hace alrededor de 45.000 años: 
anteriormente, ya se había demostrado que 
los primeros humanos modernos que llega-
ron a Europa no contribuyeron genéticamente 
con las poblaciones posteriores. Este estudio 
se centra en los grupos humanos que vivieron 
entre 35.000 y 5.000 años y que son los ances-
tros, al menos parcialmente, de los habitantes 
de Eurasia occidental a día de hoy, incluyendo, 
por primera vez, genomas de individuos que 
vivieron durante el Último Máximo Glacial, el 
periodo más frío de la conocida Edad de Hielo, 
hace unos 25.000 años.

¿Refugio climático o callejón sin salida?

Sorprendentemente, el equipo de investi-
gadores ha descubierto que las poblaciones 
asociadas con la cultura Gravetiense, la cual se 
diseminó por el continente europeo entre hace 
32.000 y 24.000 años, no estaban estrecha-
mente relacionadas entre sí. Les unía la misma 
cultura arqueológica: usaban el mismo tipo de 
armas y producían un arte mueble similar. Sin 
embargo, genéticamente, las poblaciones del 
Suroeste de Europa (hoy en día Francia, España 
y Portugal), eran diferentes de las poblaciones 
contemporáneas de Europa central y Europa del 
sur (actualmente, República Checa e Italia).

Los cazadores-recolectores del sudoeste eu-
ropeo mostraron una continuidad genética du-
rante los últimos 20.000 años. Sus descendien-
tes, asociados ahora con las culturas Solutrense 
y Magdaleniense, permanecieron en esta región 
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Reconstrucción de un cazador-recolector asociado a la cultura Gravettiense (hace 32.000-24.000 años), 
inspirada en los hallazgos arqueológicos del yacimiento de Arene Candide (Italia). Foto: Tom Bjoerklund.

de Europa durante el periodo más frío de la última 
Edad del Hielo (hace entre 25.000 y 19.000 años) para 
después desplazarse en dirección noreste hacia el resto 
de Europa. «Gracias a estos hallazgos, por primera vez, 
podemos respaldar directamente la hipótesis de que el 
suroeste de Europa ofreció condiciones climáticas más 
favorables durante la fase más fría de la Edad de Hielo y 
los grupos humanos encontraron refugio aquí», dice el 
primer autor del trabajo, Cosimo Posth, investigador de 
la Universidad de Tubinga. 

La península itálica también se había considerado pre-
viamente un refugio para los humanos durante la Edad 
de Hielo. Sin embargo, este equipo de investigadores no 
ha encontrado evidencias de ello, sino más bien todo 

lo contrario: los cazadores recolectores de poblaciones 
asociadas a la cultura Gravetiense que habitaban el cen-
tro y el sur de Europa ya no son detectadas después del 
último Máximo Glacial. Al contrario, un nuevo grupo 
con diferente ascendencia genética pasó a habitar estas 
áreas. «Encontramos que los individuos asociados a la 
cultura que se sucedió en el tiempo, la Epigravetiense, 
son genéticamente distintos a sus predecesores», apun-
ta la coautora de la Universidad de Pekín, He Yu.

Presuntamente, este nuevo grupo procedería de los Bal-
canes y llegaría primero al Norte de Italia durante el mo-
mento del máximo glacial, desde donde se diseminó en 
dirección Sur, hasta Sicilia.
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Un nuevo artículo científico liderado por la Universi-
dad de Alicante (UA), publicado en la prestigiosa revista 
científica Catena, muestra la existencia de un campo de 
dunas en Villena datado a finales de la Edad del Hielo. El 
trabajo presenta una detallada cartografía de un campo 
de dunas con 45 depósitos de arenas que se extienden a 
lo largo de 7 kilómetros entre los municipios de Villena 
y Caudete.

«Algunos estudios realizados entre los años 70 y 90 habían 
identificado algunas formaciones dunares en esta zona, 

pero no contábamos con una cartografía detallada, por 
lo que desconocíamos las secuencias estratigráficas de 
estos depósitos, así como su edad de formación», apunta 
el coordinador del trabajo, Javier Fernández-López, in-
vestigador distinguido del programa Gen-T, adscrito al 
Instituto de Investigación en Arqueología y Patrimonio 
Histórico (INAPH) de la UA.

«El campo de dunas de Villena presenta yacimientos 
arqueológicos de gran importancia como Casa Corona 
y Casa de Lara, cuyas ocupaciones prehistóricas se ex-

DESCUBREN UN CAMPO DE DUNAS DE
LA EDAD DEL HIELO EN VILLENA

Modelo de elevación digital del terreno en el que se observa la forma de 
una de las dunas estudiadas (en color verde).



267 | INFORUVID | ANUARIO 2023

tienden desde el Mesolítico hasta el final del Calcolítico, 
o el yacimiento de Casas del Campo, ocupado en época 
romana y medieval», detalla el investigador de la UA, a lo 
que añade que «el primero de ellos, Casa Corona, fue ex-
cavado durante el proyecto de investigación PALEODEM, 
que dio lugar a este trabajo. El artículo que publicamos 
proporciona un marco geomorfológico y estratigráfico 
para entender cómo se formaron estos yacimientos y en 
qué condiciones ambientales lo hicieron».

En concreto, han sido datadas mediante el método de 

Luminiscencia Óptica Estimulada tres dunas diferentes, 
que arrojan una antigüedad de entre hace 15.000 y 16.300 
años, durante uno de los episodios más fríos y áridos de 
la última glaciación. Las fechas obtenidas sitúan la for-
mación del campo de dunas de Villena dentro del episo-
dio frío árido conocido como Estadial Heinrich 1. 

Estas fechas son completamente novedosas si se com-
paran con otros sistemas dunares continentales conoci-
dos en la cuenca del Río Duero, que son posteriores, o en 
Castilla-La Mancha, que son más antiguos. 

«Este es, sin duda, uno de los aspectos más novedo-
sos del trabajo, ya que presenta gran importancia para 
conocer la evolución de las condiciones climáticas en la 
región mediterránea peninsular durante la última gla-
ciación», indica Javier Fernández-López. El análisis mi-
croscópico de las arenas ha permitido concluir que las 
dunas se formaron a partir de la erosión por la acción 
del viento, fenómeno conocido como deflación de de-
pósitos de arenas y de suelos próximos. 

Además, el equipo de trabajo ha analizado secuencias 
de paleosuelos, es decir, suelos enterrados, que indi-
can fases de estabilización ambiental que favorecieron 
el desarrollo de la agricultura por las comunidades pre-
históricas asentadas en la zona durante el Neolítico Final 
y el Calcolítico (hace entre 4.200 y 5.500 años), así como 
durante la época Emiral (siglos VIII y IX d.C.). Asimismo, 
en uno de los depósitos se ha identificado, por primera 
vez, un suelo formado hace unos 390 años, durante la 
pequeña Edad del Hielo, cuyos sedimentos presentan 
rasgos periglaciares.

El estudio pone de relieve el gran interés científico que 
presentan las secuencias formadas por dunas y paleos-
uelos como parte de la historia geológica más reciente 
de Europa. «La presencia de varios yacimientos arque-
ológicos en el campo de dunas de Villena, que se extien-
den desde el Mesolítico hasta época medieval, hacen de 
este espacio un lugar privilegiado para entender las in-
teracciones entre los grupos humanos y el clima durante 
el pasado», destaca Javier Fernández-López.

La investigación, coordinada por el investigador de la 
UA, ha contado con un equipo interdisciplinar de in-
vestigadores formado por Ana Polo-Díaz, de la Univer-
sidad del País Vasco, Rosa María Poch, de la Universitat 
de Lleida, y Carlos Ferrer, del Museo de Prehistoria de 
Valencia.

Los resultados de este trabajo de investigación, que 
integran estudios geomorfológicos, estratigráficos, 
cronométricos, edafológicos y micromorfológicos, for-
man parte del proyecto de investigación PALEODEM, fi-
nanciado por el Consejo Europeo de Investigación, más 
conocido como ERC.
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HOGARES DEL MESOLÍTICO
en el yacimiento del Arenal de la Virgen de Villena
Un estudio sobre los sedimentos arqueológicos del Arenal de la Virgen, un yacimiento al aire libre situado en un 
sistema dunar junto a la Laguna de Villena (Alicante), revela la existencia de campamentos con hogares durante 
el Mesolítico. El objetivo de este trabajo, publicado en Archaeological and Anthropological Sciences, es aclarar el 
origen antrópico producido o modificado por la actividad humana de un tipo de evidencia arqueológica común, 
pero poco estudiada en yacimientos mesolíticos de principios del Holoceno localizada en contextos dunares 
semiáridos de Europa: los conocidos como hogares en fosa o hearth-pits.

«En la península ibérica, es la primera vez que se estudia este tipo de estructuras de manera detallada aplican-
do una metodología sistemática con el fin de determinar su formación, comprender mejor su función especí-
fica y evaluar las alteraciones sufridas tras la ocupación y el abandono del yacimiento», señala Ana Polo-Díaz, 
investigadora del Departamento de Geografía, Prehistoria y Arqueología de la Universidad del País Vasco (UPV/
EHU), miembro del Grupo de Investigación en Prehistoria (Gizapre). Como novedad, para llevar a cabo este 
trabajo, los investigadores han aplicado una novedosa metodología de arqueología científica interdisciplinar 
que integra el análisis estratigráfico y textural, la química del suelo, la micromorfología, la petrografía, la lumi-
niscencia ópticamente estimulada (OSL) y la termoluminiscencia (TL).

El equipo de trabajo ha estado integrado, además de Ana Polo-Díaz, por el investigador de la Universidad de 
Alicante (UA) y de la Universidad de Aarhus (Dinamarca), José Ramón Rabuñal; el investigador de la Universi-
dad de Rennes (Francia), Guilaume Guerìn, y el investigador distinguido del Instituto Universitario de Investi-
gación en Arqueología y Patrimonio Histórico (INAPH) de la UA, Javier Fernández-López.



269 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Un artículo, publicado en Journal of Quaternary 
Science, pone de relieve el impacto negativo de la 
aridez durante el mesolítico en el sureste penin-
sular. La investigación se centra en el estudio de 
los campamentos asentados en el borde surocci-
dental de la antigua Laguna de Villena (Alicante) 
ocupado por grupos de cazadores-recolectores.

«Conocíamos la presencia de ocupaciones me-
solíticas en este yacimiento por excavaciones ar-
queológicas que efectuamos en los años 2006 y 
2007, sin embargo, los nuevos trabajos han am-
pliado considerablemente el área de excavación y 
han sacado a la luz restos de hogares y de cabañas», 
señala Javier Fernández-López, investigador dis-
tinguido del programa Gen-T, adscrito al Institu-
to Universitario de Investigación en Arqueología y 
Patrimonio Histórico (INAPH) de la Universidad de 
Alicante (UA). «Esto ha permitido estudiar en pro-
fundidad los artefactos líticos, así como los restos 
carbonizados de plantas y semillas que han sido 
objeto de análisis de carbono 14».

Los estudios de carbono 14 revelan la existencia de 
dos fases diferentes en las que este asentamiento 
fue ocupado por grupos de cazadores-recolecto-

res. La más antigua, con una edad comprendida 
entre 9300 y 9100 años, mientras que la más re-
ciente tiene una antigüedad de entre 8600 y 8250 
años. La investigación presenta también estudios 
cronológicos realizados sobre los sedimentos de la 
propia Laguna de Villena, con los que han estudia-
do la evolución de la vegetación del entorno y han 
podido reconstruir las condiciones hidrológicas. 
«Estos datos son clave para comprender las causas 
del final de las ocupaciones mesolíticas. Además, 
hemos podido identificar una relación entre el fi-
nal de la ocupación mesolítica en el yacimiento y 
el incremento de la aridez hace unos 8200 años, 
que debió afectar negativamente a la Laguna y a su 
ecosistema asociado», explica Fernández-López. 

Según el estudio publicado, durante este episodio 
árido, conocido como el «evento climático del 8.2 
ka», otros yacimientos mesolíticos de la provincia 
de Alicante y del sur de Valencia dejaron también 
de ser ocupados. «Este aspecto sugiere un impacto 
de mayor alcance de la aridez sobre las formas de 
ocupación del territorio y sobre la demografía de 
las últimas poblaciones mesolíticas que ocuparon 
esta zona de la península ibérica», concluye el in-
vestigador de la UA.

EL IMPACTO DE LA ARIDEZ
en las comunidades prehistóricas

Es
tr

uc
tu

ra
s d

e 
oc

up
ac

ió
n 

m
es

ol
íti

ca
s d

es
cu

bi
er

ta
s e

n 
el

 a
re

na
l d

e 
la

 V
ir

ge
n.

 
A 

la
 iz

qu
ie

rd
a:

 h
og

ar
 e

n 
cu

be
ta

 c
on

 p
ie

dr
as

 q
ue

m
ad

as
 e

n 
su

 in
te

ri
or

. A
 la

 
de

re
ch

a:
 a

gu
je

ro
 d

e 
po

st
e 

co
n 

un
 b

lo
qu

e 
de

 p
ie

dr
a 

ca
liz

a 
a 

m
od

o 
de

 c
uñ

a.



NUEVA TÉCNICA PARA
TRABAJAR LA PIEDRA

en un yacimiento neandertal de Aspe
Universitat de València (UV) y Universidad de Alicante (UA)

Personal investigador de las universidades de 
València y de Alicante ha documentado en Los 
Aljezares (Aspe, Alicante) la talla bipolar sobre 
yunque, una forma de cortar la piedra conoci-
da en muy pocos yacimientos neandertales de 
la península ibérica, y la primera vez que se 
encuentra en tierras valencianas en un campa-
mento abierto al aire libre. El trabajo, publicado 
en Lithic Technology, se ha desarrollado combi-
nando el estudio de los restos arqueológicos y 
un programa de arqueología experimental en 
este asentamiento de hace 120.000 años.

La talla bipolar sobre yunque en materiales líti-
cos es el conjunto de procesos que consisten 
en colocar una pieza entre un percutor móvil 
y una superficie, a menudo plana, sobre la cual 
se apoya. Dentro de esta dinámica, se pueden 
establecer diferencias en función de los objeti-
vos que motivan su desarrollo: explotación de 
volúmenes, uso y retoque o el adelgazamiento 
de los bordes de la pieza. El reconocimiento de 
esta técnica, en diferentes partes del mundo y 
en diferentes contextos, la ha llevado a ser con-
siderada como una nueva herramienta de estu-
dio.

Margarita Vadillo y Aleix Eixea, investigadora y 
profesor del Departamento de Prehistoria, Ar-
queología e Historia Antigua de la UV son los 
primeros firmantes del trabajo, el cual, desta-
can, «permite acercarnos a aspectos que no 

aparecen en el registro arqueológico, como los 
gestos, posturas e intenciones de los grupos 
humanos que trabajaron la piedra y nos ayuda a 
caracterizar mejor las sociedades neandertales 
desde un punto de vista cultural».

Además, la originalidad del trabajo está en el 
reconocimiento de esta técnica de talla en con-
textos neandertales y en documentar cómo se 
relaciona la calidad de la materia prima y sus 
rasgos morfológicos con la elección de esta ac-
ción.

La experimentación realizada sobre materiales 
similares a los encontrados en el yacimiento 
permitió comprobar que la forma más utilizada 
fue golpear con un percutor de piedra sobre el 
sílex, el cual está, a su vez, apoyado en una su-
perficie a modo de yunque. Una técnica sencilla 
que se podía desarrollar por personas inexper-
tas y con poca cantidad de sílex.

Otra de las novedades del estudio es que Los Al-
jezares es uno de los pocos ejemplos neander-
tales de campamentos al aire libre conocidos 
en la península ibérica durante el Paleolítico 
medio, puesto que la mayor parte de las excava-
ciones arqueológicas europeas de este periodo 
los últimos 150 años se han desarrollado en cue-
vas. Los Aljezares, en este sentido, es el único 
asentamiento valenciano al aire libre encontra-
do en su posición original del periodo y, en él, 
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se han documentado dos niveles arqueológicos ricos en 
materiales líticos, faunísticos y arqueobotánicos, bien 
fechados temporalmente.

La línea de investigación de Margarita Vadillo es la apli-
cación de la tecnología lítica y la traceología lítica (esta 
segunda consiste en el análisis de uso por el desgaste 
de herramientas en arqueología examinando sus su-
perficies y bordes de trabajo) en los grupos paleolíticos 
del Mediterráneo occidental. Aleix Eixea, profesor en la 
UV, centra su investigación en la tecnología lítica del Pa-
leolítico medio y superior a través de la caracterización 
de las materias primas y del análisis microespacial en el 
contexto ibérico mediterráneo.

Esta investigación forma parte del proyecto concedido 
por la Generalitat Valenciana, Caracterización tecnológica 
y funcional de los elementos líticos apuntados durante el 
Paleolítico medio en la región central de la mediterránea 
ibérica (GV/2021/054), y del Ministerio de Ciencia e inno-
vación, Estrategias de ocupación y gestión del territorio de 
las poblaciones neandertales en la zona central de la medi-
terránea ibérica (MCIN/AEI/PID2021-122308NA-I00). 

La acción está autorizada por la Dirección General de 
Patrimonio de la Generalitat Valenciana y es parte de 
las actividades de la asociación Cinco Ojos Observatorio 
de Patrimonio, en colaboración con el Ayuntamiento de 
Aspe.

Detalle del proceso experimental replicando elmodo del trabajo de la piedra 
documentado en el yacimiento de Los Aljezares.
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HALLAN PRUEBAS DE TERREMOTOS
en la antigua ciudad romana de Amiternum
Un equipo científico multidisciplinar, coordinado por 
el catedrático de Historia Antigua de la Universidad de 
Alicante (UA), Jaime Molina, ha llevado a cabo un am-
bicioso proyecto arqueológico en la ciudad antigua de 
Amiternum (L’Aquila, Italia) para hallar evidencias de 
terremotos históricos. Las excavaciones han dado como 
resultado la detección de fisuras, grietas, derrumbes y 
desplazamientos de materiales en las construcciones, 
que están pendientes de datación. En el proyecto, han 
participado, además, investigadores de las universi-
dades de Cádiz, Almería, Barcelona y la Università degli 
Studi dell'Aquila.

El grupo de la UA está compuesto por arqueólogos, ar-
quitectos, ingenieros, restauradores y estudiantes de 
la universidad, y su objetivo es recrear la historia de la 
ciudad a través de la secuencia arqueológica y el estu-
dio de las huellas que los terremotos dejaron en las con-
strucciones antiguas y las recreaciones 3D de edificios 
romanos.

Actualmente, los restos de la ciudad romana fundada en 
el siglo III a.C. se encuentran bajo campos de cultivo de 
los que todavía emergen los imponentes restos del an-

fiteatro y el teatro. En la Edad Media, se produjo el de-
finitivo abandono y el traslado de la población a la actual 
ciudad de L’Aquila, debido a las destrucciones produci-
das por la endémica actividad sísmica de la zona, espe-
cialmente por el terremoto de mediados del siglo IV d.C. 
«Esta es la clave de este proyecto que centra su atención 
en una de las zonas de mayor sismicidad de Europa, con 
el objetivo de analizar sus efectos sobre el urbanismo, 
las técnicas constructivas y el registro de material ro-
mano», afirma Molina.

Este proyecto se ha realizado con la financiación del 
Ministerio de Cultura y Deporte y ha centrado su área 
de estudio en la antigua ciudad romana de Amiternum, 
situada a 90 km al noreste de Roma y a 9 km de L’Aquila, 
en la región italiana de Los Abruzos. 

Se trata de un área de elevada peligrosidad sísmica 
debido a la presencia de un gran número de fallas sis-
mogénicas capaces de generar eventos sísmicos que 
pueden alcanzar una magnitud Mw: 7,0. La energía de 
estos terremotos, junto con su superficialidad, hace que 
los efectos puedan ser catastróficos, como ocurrió en 
2009.



PROCESAN SEDIMENTOS
en los yacimientos neandertales de El Salt y Abric del Pastor
Un equipo de la Universitat de València (UV) ha proce-
sado media tonelada de sedimento, la mayor cantidad 
hasta la fecha, en los yacimientos neandertales de El Salt 
y Abric del Pastor, ubicados en Alcoi. En las tareas de ex-
cavación, han continuado apareciendo numerosas evi-
dencias de ocupaciones neandertales y de uso del fuego.

La investigadora Ana Fagoaga, del Grupo de Investi-
gación Paleontología de Vertebrados Cenozoicos del 
Departamento de Botánica y Geología de la UV, junto 
con otros miembros del grupo, como el investigador Ra-
fael Marquina y el profesor Francisco Javier Ruiz, junto 
a estudiantes de último curso de los grados de Biología 
y Ciencias Ambientales, han desarrollado labores clave 
para la comprensión del proceso de extinción de los 
grupos neandertales.

Las investigaciones están dirigidas desde la Universi-
dad de La Laguna por Carolina Mallol y Cristo Manuel 
Hernández, y se realizan conjuntamente con investi-
gadores de otras instituciones (Universidad de Alicante, 
Universidad de Burgos y el Muséum National d’Histoire 
Naturelle). Forman parte del proyecto del Ministerio de 
Ciencia e Innovación Climate-human interactions in cen-
tral Mediterranean Iberia during MIS 4 (IBEMIS4), en el 
que, además de estas instituciones, colaboran la Con-

selleria de Educación, Investigación, Cultura y Deportes 
de la Generalitat, el Ayuntamiento de Alcoi y el Museo 
Arqueológico Camil Visedo de Alcoi. 

El equipo de la UV lleva más de una década encargán-
dose de la recuperación y el estudio de los vertebrados 
de pequeño tamaño de estos dos yacimientos. Durante 
la campaña de 2023, continúan apareciendo numero-
sas evidencias de uso del fuego y restos de ocupaciones 
neandertales, aunque su distribución en la Unidad Es-
tratigráfica XI muestra un patrón espacial distinto. 
También difiere el sedimento donde están contenidos 
los restos, lo que posiblemente represente condiciones 
climáticas diferentes. 

Los miembros de la UV se han responsabilizado del es-
tudio de la evolución climática en el registro sedimen-
tario del yacimiento, a partir del análisis de las faunas 
fósiles de microvertebrados allí registradas. Los restos 
fósiles se extraen mediante la aplicación de la técnica de 
flotación, que es un procedimiento ampliamente em-
pleado en los yacimientos arqueológicos para la sepa-
ración de la materia orgánica de la inorgánica de acuer-
do a sus densidades. Ello permite la recuperación tanto 
de los restos de carbones y semillas como de los restos 
de microvertebrados contenidos en el sedimento.
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ITINERARIO HISTÓRICO
de más de dos milenios de antigüedad
Los trabajos desarrollados en el marco del proyecto UJI-Encultura. Delimitación y estudio de la cañada real 
de Aragón: un itinerario histórico de penetración y vertebración de las tierras de Penyagolosa, desarrollado por 
el arqueólogo Pablo Medina y dirigido por el profesor de la Universitat Jaume I de Castelló (UJI), Miguel Ángel 
Moliner, han identificado el recorrido de un itinerario histórico que conectaba la costa mediterránea con las 
tierras de Aragón. El tramo estudiado transcurre entre el Coll de la Bassa (Atzeneta del Maestrat) y el puente 
romano (Vistabella del Maestrat), con una longitud total de 27.714 km. Los extremos de este camino se ubicaban 
en los sitios ibéricos de Torre la Sal, en el Prat de Cabanes, y el Mas de Simón, en Mosqueruela. Pero, además, 
durante su recorrido atravesaba otros sitios arqueológicos tan emblemáticos como la vía Augusta, justo por el 
arco romano de Cabanes.

El tramo que transcurre por los términos municipales de Atzeneta y Vistabella tiene una orientación oeste y 
noroeste, y, en gran parte, estaba acondicionado para el tráfico de personas y de carruajes. Esto quiere decir 
que esta infraestructura viaria supuso un gran trabajo de ingeniería para poder superar las pendientes y los 
barrancos de una zona abrupta de montaña, superando un desnivel de más de 1000 m. El itinerario fue utiliza-
do por los íberos, y luego por los romanos, para transitar y establecer un comercio entre la costa mediterránea 
y las tierras del actual Aragón. Se continuó utilizando en los siglos siguientes, y se intensificó su uso con la 
llegada del mundo andalusí. Posteriormente, la conquista cristiana y el desarrollo de la ganadería ovina en la 
zona lo transformó nuevamente, lo modificó en parte y lo adaptó como vía pecuaria. Finalmente, este corredor 
siguió siendo utilizado hasta mediados del siglo XX, cuando se construyó la actual carretera CV-170 que trans-
curre paralela al antiguo trazado.
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Cuando Ignacio Martín, logró introducir la cabeza 
tras meses de excavación y enfocar con una linter-
na para comprobar qué había tras aquellos rocas 
situadas en el interior de la cueva del Arco, en la 
localidad de Cieza, comprobó que sus sospechas 
y las de su equipo eran ciertas: que tras ellas se 
encontraba una cavidad de extensión indetermi-
nada, pero que, en cualquier caso no superaría una 
veintena de metros; sin embargo, esa extensión ya 
se ha multiplicado por cien.

Las labores de excavación dirigidas por Ignacio 
Martín, de la Universidad de Murcia (UMU), y por 
Dídac Román, de la Universitat Jaume I de Castelló 
(UJI), junto a un grupo de espeleólogos del Grupo 
Geca de Cieza, la sitúan, sin apenas explorar toda 
su extensión, en una de las cinco cavidades de 
mayor longitud de la Región de Murcia de más de 
1500 metros. El profesor Martín destaca que esta 
cavidad descubierta «abre una nueva puerta a la 
prehistoria».

«El descubrimiento era totalmente espectacular, 
pero aquello no constituía lo más impresionante 
de aquella cavidad, que aún depararía -y probable-
mente seguirá haciéndolo- numerosas sorpresas, 
tantas que aún hoy constituye un lugar que pro-

porcionará, sin duda, importantísimos hallazgos», 
añade Martín.

La cueva del Arco es un conjunto de cavidades 
concentradas en un gran arco de roca natural en 
el Cañón de Almadenes, situado en la localidad de 
Cieza. Desde 2015, se ha confirmado la existencia 
de ocupaciones pertenecientes al Neolítico antiguo 
(7000 años), Solutrense (21.000 años), Gravetiense 
(30.000) y Musteriense (50.000), constituyendo 
uno de los escasos yacimientos del Mediterráneo 
peninsular en los que se puede documentar la 
transición entre los neandertales y los humanos 
modernos. 

Para el profesor Martín, no hay duda de que «se 
trata de una cavidad con un gran interés geológi-
co y arqueológico, tanto por las formaciones como 
por la perfecta conservación de todo lo que con-
tiene, que se ha mantenido gracias al estricto pro-
tocolo que hemos seguido en su exploración». 

Para ello, «es preciso impedir las visitas hasta que 
todos los estudios científicos estén finalizados. 
Hay que tener en cuenta que tenemos entre las 
manos un tesoro natural intacto, y así es como de-
bería seguir estando», concluye.

LA CUEVA DEL ARCO DE CIEZA
abre una nueva puerta a la prehistoria
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Investigadores de las universidades de Alicante (UA) 
y Zaragoza (Unizar) han publicado un artículo sobre 
el descubrimiento de un gran santuario paleolítico, el 
más importante del litoral mediterráneo oriental de la 
península ibérica hasta la actualidad, en la Cova de les 
Dones o Cueva Dones, localizada en el municipio valen-
ciando de Millares.

La Cueva Dones es un lugar muy conocido en la zona, 
habitualmente frecuentado por espeleólogos y excur-

sionistas, y del que se tienen noticias de visitantes desde 
el siglo XVIII. 

Sin embargo, la existencia de pinturas paleolíticas en la 
cavidad era desconocida hasta su descubrimiento, en 
2021, por parte de los investigadores Aitor Ruiz-Redon-
do (Unizar), Virginia Barciela (UA) y Ximo Martorell (UA), 
arqueólogos y especialistas en Arte Prehistórico. Entre 
los tres, han descubierto más de una treintena de nuevos 
conjuntos de arte rupestre en las dos últimas décadas en 

DESCUBREN EL MAYOR CONJUNTO DE ARTE
PALEOLÍTICO DEL LITORAL MEDITERRÁNEO
ORIENTAL DE LA PENÍNSULA IBÉRICA

Los investigadores Virginia Barciela, de la UA, y Aitor Ruiz-Redondo, de 
Unizar, examinando un panel con motivos rupestres.
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distintas regiones europeas.

En Cueva Dones, se han documentado, hasta el momen-
to, más de un centenar de unidades gráficas (motivos 
rupestres), realizadas mediante pintura, grabado simple 
y raspado. Esto convierte al yacimiento, por número de 
motivos y variedad de técnicas, en el conjunto paleolíti-
co más importante del litoral Mediterráneo oriental de 
la península ibérica. De hecho, se trata probablemente 
de la cueva con arte paleolítico con mayor número de 

motivos descubierta en Europa desde Atxurra (Bizkaia), 
en 2015.

A diferencia de esta última, que se ubica en la región 
cantábrica (uno de los lugares con mayor densidad de 
conjuntos paleolíticos del mundo), Cueva Dones se lo-
caliza en una zona donde tradicionalmente no abun-
dan este tipo de yacimientos. En casi 150 años desde el 
descubrimiento del arte rupestre paleolítico (Altamira, 
en 1879), no se había encontrado un enclave de esta im-
portancia en los territorios combinados de Cataluña, 
Comunitat Valenciana y Murcia. La escasez de estos 
grandes conjuntos resultaba paradójica considerando 
la existencia de la Cueva del Parpalló, en Valencia, que 
posee la mayor colección del mundo de plaquetas con 
decoración paleolítica.

El estudio, publicado en el Project Gallery de la revista 
británica Antiquity, consiste en un análisis preliminar 
de las características y relevancia del yacimiento, en el 
contexto del arte paleolítico europeo. Este incluye, al 
menos, 19 representaciones animales confirmadas (cier-
vas, caballos, uros y un ciervo) y destaca, además de por 
su número de motivos y localización geográfica, por una 
peculiaridad técnica: la mayoría de las pinturas se han 
realizado con arcilla. Si bien esta técnica es conocida en 
el arte paleolítico, los ejemplos de su utilización son es-
casos en el cómputo global, mientras que en Cueva Do-
nes se trata de la técnica mayoritaria. 

A pesar de la sencillez de realización, la antigüedad de 
estas «pinturas de arcilla» está avalada, además de por 
su «estilo» (que incluye claras convenciones paleolíti-
cas), por la presencia de gruesas costras de estalagmi-
tas que cubren varias de ellas. Combinando el análisis 
de distintas evidencias indirectas, los autores estiman 
que el conjunto podría tener una antigüedad mínima de 
unos 24.000 años. 

El proyecto está liderado por los autores de la publi-
cación: Aitor Ruiz-Redondo, profesor de Prehistoria de 
Unizar, investigador del Instituto Universitario de In-
vestigación en Ciencias Ambientales de Aragón (IUCA) 
e investigador asociado de las universidades de Burdeos 
(Francia) y Southampton (Reino Unido); Virginia Barcie-
la, profesora de Prehistoria de la UA e investigadora del 
Instituto Universitario de Investigación en Arqueología 
y Patrimonio Histórico (INAPH); y Ximo Martorell, ar-
queólogo profesional y colaborador honorífico del Área 
de Prehistoria de la UA.

En la cavidad, de casi 500 metros de longitud, aún quedan 
muchas zonas por prospectar y paneles que documentar 
con exhaustividad, por lo que se prevé el descubrimien-
to de nuevos motivos en los próximos años por parte del 
equipo multidisciplinar que lleva a cabo la investigación.
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LOS SAMBAQUI,
COMUNIDAD PREHISTÓRICA

que muestra su diversidad genética
Universitat de València (UV)

Un equipo internacional liderado por la Univer-
sidad de Tübingen y la Universidad Brasileña de 
São Paulo, con el investigador CIDEGENT, Do-
mingo C. Salazar, de la UV, ha compilado el con-
junto de datos genómicos más grande de Brasil 
para demostrar que las comunidades sambaqui 
en las costas sur y sureste no representaban una 
población genéticamente homogénea. El estu-
dio, publicado en la revista Nature Ecology and 
Evolution, lo atribuye a diferentes trayectorias 
demográficas, posiblemente debido a contactos 
regionales con grupos del interior.

Los sambaquis, también conocidos como 
«montículos de conchas», se establecieron 
hace de unos 8000 a 1000 años, a lo largo de 
un tramo de más de 3000 kilómetros en la cos-
ta este de América del Sur. Según los registros 
arqueológicos, los constructores de sambaquis 
compartían claras similitudes culturales. Sin 
embargo, contrariamente a lo que se esperaba, 
estos grupos de personas poseen diferencias 
genéticas significativas.

Se pueden encontrar montículos de varios cien-
tos de metros de largo y, ocasionalmente, de más 
de treinta metros de altura en la costa atlántica 
de Brasil. Estas reliquias culturales, conocidas 
como sambaquis, se construyeron durante un 
período de 7000 años. Consisten principal-
mente en conchas y otros residuos diarios que se 
fosilizaron con el tiempo. Los sambaquis fueron 
utilizados por las antiguas poblaciones indíge-
nas como vivienda, cementerio y demarcación 
territorial. Se encuentran entre los fenómenos 
arqueológicos más fascinantes de la América 

del Sur precolonial. Los sambaquis siempre se 
construyeron de manera similar durante un 
largo período de tiempo en un área amplia y las 
comunidades asociadas compartían similitudes 
culturales. «Para aclarar aún más la historia de 
la población de las sociedades indígenas en la 
costa este de América del Sur, hemos generado 
datos del genoma completo de 34 individuos de 
cuatro regiones diferentes de Brasil, que tenían 
hasta 10.000 años de antigüedad. Estos incluyen 
datos genómicos de Luzio, un esqueleto encon-
trado en un río sambaqui llamado Capelinha. Se 
considera la evidencia más antigua de presencia 
humana en el sureste de Brasil», explica el autor 
principal, el paleontropólogo André Strauss, del 
Museo de Arqueología y Etnología de la Univer-
sidad de São Paulo.

En su estudio, los investigadores muestran que 
los primeros cazadores-recolectores del Holo-
ceno son genéticamente distintos entre sí y de 
las poblaciones posteriores en el este de Améri-
ca del Sur. Esto sugiere que no hubo relaciones 
directas con los grupos costeros posteriores. 
Los análisis del equipo también muestran que 
los grupos contemporáneos de sambaquis de la 
costa sureste de Brasil, por un lado, y de la costa 
sur de Brasil, por el otro, eran genéticamente 
heterogéneos.

Según el estudio, la intensificación de los con-
tactos entre las poblaciones del interior y la 
costa hace unos 2200 años estuvo acompañada 
de una marcada disminución en la construcción 
de montículos de conchas. Durante el mismo 
período, se produjeron importantes cambios 
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El investigador CIDEGENT, Domingo C. Salazar, de la UV.

ambientales. El análisis de isótopos de estroncio tam-
bién ha demostrado que es precisamente en ese mo-
mento cuando aparecen, en el registro arqueológico, 
individuos no locales.

Las proporciones isotópicas del elemento estroncio se 
fijan en el esmalte de los dientes cuando se forma du-
rante la infancia, lo que representa los valores del área 
geológica subyacente donde el individuo vivió durante la 
misma, y estos se pueden comparar con los valores es-
perados del área donde fue posteriormente enterrado, 
pudiéndose evidenciar si el individuo pasó la infancia en 
la misma zona o no. 

«Es interesante ver que la presencia clara de al menos un 
individuo femenino no local, después de los 2000 años 
AP, coincide con cambios en los patrones de residencia 
posmatrimoniales y con cambios en la dieta revelados 
por análisis de isótopos estables de carbono y nitrógeno. 
Bien podría significar que una vez que se desarrolló un 
mayor grado de movilidad humana en la región, la influ-
encia de los recién llegados contribuyó a reducir la pres-
encia de los elementos tradicionales de esta cultura tan 
duradera», apunta el arqueólogo biomolecular, Domin-
go C. Salazar. Los investigadores creen que todas estas 
influencias pueden haber llevado en última instancia al 
final de la arquitectura de montículos de conchas.



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 280

Un equipo de investigadoras de la Universidad de 
Granada (UGR), el Consorcio de la Ciudad Monumen-
tal Histórico-Artística y Arqueológica de Mérida, y la 
Universitat Politècnica de València (UPV), ha analizado 
restos de un monedero (bursa o taleguilla de monedas) 
de época romana, localizado durante las excavaciones 

realizadas en la Casa del Mitreo de Augusta Emerita, 
(Mérida).

Se trata del segundo hallazgo de una bursa de este tipo 
en toda la península ibérica, tras el ejemplar encontrado 
en Puente de Castro (León), y refleja, según las investi-

HALLAN RESTOS DE UN MONEDERO DE LINO 
DE ÉPOCA ROMANA EN LA CASA DEL MITREO 
DE AUGUSTA EMERITA (MÉRIDA)
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gadoras, que el tejido en la antigüedad romana iba más 
allá de la vestimenta o indumentaria. 

Esta investigación, cuyos resultados publica la revis-
ta Arqueología, presenta el análisis microscópico de un 
hallazgo excepcional: fragmentos de tejido adheridos a 5 
monedas de las 52 que formaban una ocultación monetal 
por parte de su propietario. Los restos fueron localiza-
dos en las últimas excavaciones en la zona del balneum 
(termas privadas), concretamente, en la estancia nº44, 
una habitación asociada al área de servicio y conectada 
con las termas de la domus del Mitreo. La cronología de 
las propias monedas y su contexto arqueológico permite 
datarlas a finales del siglo III d.C., sin superar ninguna 
moneda el 250 d.C. Esta cronología coincide perfecta-
mente con la fase de abandono de este lugar (finales del 
siglo III d.C. y principios IV d.C.), momento en el que 
un incendio, de improviso, afectó al edificio, probable-
mente también al balneum, perdiéndose así este depósi-
to de la memoria colectiva.

«En primer lugar, tras la recogida de los restos textiles 
en el lugar del hallazgo, procedimos a su limpieza, ya 
que eran visibles a simple vista», explica Leyre Morga-
do-Roncal, investigadora del departamento de Prehis-
toria y Arqueología de la UGR. «De ellos, examinamos 
dos fragmentos de la cara exterior de una moneda. Los 
trabajos comprendieron microscopía estereoscópica y 
óptica con luz polarizada y microscopía electrónica de 
barrido, ambos ejecutados por el equipo interdisciplinar 
de investigadoras del Departamento de Conservación y 
Restauración de Bienes Culturales y del Instituto Uni-
versitario de Restauración del Patrimonio de la UPV. 
Pudimos determinar así que se trataba de un tejido de 
tafetán o entramado liso con torsión en S a partir de su 
confección y el grosor de sus hilos, respecto a la materia 
prima de la fibra se correspondía con lino», añade. 

Hecho con lino egipcio

La caracterización del hallazgo ha permitido interpre-
tar que estamos ante una bursa o taleguilla de monedas. 
Se trata de piezas textiles menores fruto del reciclaje de 
otras piezas, y que encuentran paralelos a lo largo del 
Imperio Romano. El análisis tecnológico apunta a un 
origen oriental o egipcio donde el cultivo de lino sobre-
salió, y se extendió desde el VI milenio a.C. Aun así, no 
soluciona su origen, ya que pudo haberse desarrollado 
en suelo hispano con hilo hecho en Oriente, lo que lleva 
a las autoras a valorar aspectos técnicos sobre estas pro-
ducciones en época antigua.

En cuanto a la iconografía, estas bursas han quedado 
bien representadas gracias a ser uno de los atributos del 
dios Hermes/Mercurio. En ese sentido, hay múltiples 
referencias en la iconografía romana, como la estatua 
de bronce de la colección Salamanca del Museo Arque-
ológico Nacional (MAN), donde queda muy clara la utili-
dad de estas piezas como contenedor de monedas. 

Detalle cenital (A) y frontal del conjunto de monedas
con los restos textiles (B-D).
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HALLAN UNA ESCULTURA
DE UNA NINFA ACUÁTICA

en el yacimiento de La Alcudia de Elche
Universidad de Alicante (UA)

Una escultura de una ninfa acuática sostenien-
do el cuerno de la abundancia es uno de los más 
importantes hallazgos de los investigadores de 
la UA fruto de las excavaciones realizadas en 
el yacimiento de La Alcudia (Elche, Alicante). 
Así lo ha desvelado Jaime Molina, catedrático 
de Historia Antigua y codirector del equipo del 
proyecto La Alcudia de Elche. Las Termas Orien-
tales y áreas circundantes (ASTERO), junto con 
los investigadores de la UA, Francisco Javier 
Muñoz y Juan Francisco Álvarez.

Esta escultura, la segunda que se encuentra en 
La Alcudia, está tallada en mármol y data del 
siglo II d.C., según señala Jaime Molina, quien 
explica que las ninfas, la figura representada, 
son espíritus o divinidades menores femeninas 
asociadas a la naturaleza (manantiales, arroyos, 
montes, mares o bosques). «En este caso, se tra-
taría de una náyade, una ninfa relacionada con 
una fuente de agua dulce, pozo, río o arroyo, 
que, en este caso, se tomaba como productora 
de bienestar y riqueza, dado que es portado-
ra del cuerno de la abundancia o cornucopia», 
explica el arqueólogo. La primera figura se en-
contró en el año 2017 dentro de la excavación 
Proyecto Domus – La Alcudia. Vivir en Ilici. Se 
trataba de una estatuilla que representaba una 
mujer desnuda con un manto sobre el hombro 
izquierdo, hecha en hueso.

A lo largo del proceso de excavación, se han 
recuperado otros materiales arqueológicos de 
gran interés. En concreto, se han hallado frag-
mentos de las pinturas de las paredes del con-
junto termal; objetos cotidianos, como agujas 

tanto para coser como de adorno personal para 
hacerse recogidos en el pelo; otros de carácter 
más lúdico, como un dado de hueso con el que 
se practicarían juegos de azar; y fragmentos 
cerámicos decorados, como un disco de lucerna 
(lámpara de aceite) con la imagen de un gladia-
dor con red y tridente.

El vicerrector de Investigación de la UA, Juan 
Mora, ha querido destacar la importante labor 
que realizan los investigadores en La Alcudia, 
así como el trabajo y la implicación de los es-
tudiantes que colaboran en las excavaciones. De 
hecho, ha sido el alumno Mario Bañón, el que ha 
encontrado la escultura. «Este descubrimiento 
nos demuestra lo mucho que queda por conocer 
en La Alcudia, si tenemos en cuenta que apenas 
el 10 % del yacimiento está excavado» asegura 
Mora, quien señala que «para poder abordarlos 
como nos gustaría, necesitamos más apoyo de 
parte de las instituciones y, de forma urgente, 
un plan especial que nos permita musealizar y 
poner en valor los importantes hallazgos en-
contrados para que la sociedad ilicitana, todos 
los alicantinos y el mundo, en general, conozcan 
este patrimonio».

La Colonia Iulia Ilici Augusta

En el  yacimiento de La Alcudia, se encuentran 
los restos arqueológicos de la Colonia Iulia Ilici 
Augusta, la ciudad más importante entre Car-
thago Nova (Cartagena) y Valentia (Valencia).  
Fundada en la segunda mitad del siglo I a.C., con 
el emperador Augusto se llevó a cabo el definiti-
vo reparto de tierras a colonos, militares licen-



283 | INFORUVID | ANUARIO 2023

La ninfa está tallada en mármol y data del siglo II d.C.

ciados de las Guerras Cántabras. Sin embargo, a pesar 
de su indudable relevancia, la información disponible 
acerca de su ocupación en época romana es, a día de 
hoy, muy parcial. De hecho, los únicos espacios públicos 
conocidos se reducen a una serie de tramos de muralla, 
a la basílica de época bajoimperial y a dos complejos ter-
males. Uno de estos complejos, las Termas Orientales, es 
desde 2017 el objeto de estudio del proyecto Arqueología 
y Socialización del conocimiento en La Alcudia de Elche: 
las Termas Orientales y áreas circundantes (Patrimonio 
Virtual-ASTERO). Se trata de un edificio que fue par-
cialmente excavado entre los años 1998 y 2000, y que con 
las intervenciones recientes ha podido comprenderse 
en su conjunto. Las termas están compuesta de: sala fría 
(frigidarium) con una de las mayores piscinas (natatio) 
conservadas del Hispania; salas templada (tepidarium) y 
caliente (caldarium); sauna (laconicum) y vestuario (apo-
dyterium). Buena parte de los pavimentos de los baños 

estaban pavimentados con ricos mosaicos, actualmente 
en proceso de restauración.

Durante la campaña arqueológica de 2023, se ha actua-
do principalmente en la parte septentrional del edificio, 
una de las menos conocidas del mismo. Allí se ha iden-
tificado un espacio abierto que podría corresponder a 
una palestra, zona dedicada a la práctica de actividades 
deportivas al aire libre. En la misma manzana de las ter-
mas, aunque fuera de los baños, se ha descubierto un 
conjunto de balsas que podrían relacionarse con el la-
vado o el tinte de tejidos. Todos estos descubrimientos 
aportan nuevos datos que van desvelando la historia de 
la ciudad, como el hecho de que estos grandes baños 
públicos se construyeran a principios del siglo II d.C., 
una gran novedad que indica que en tiempos del em-
perador Adriano la ciudad estaba en pleno crecimiento 
demográfico.
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ELEMENTOS ANTISÍSMICOS
en la muralla ibérica del yacimiento de La Alcudia
En el yacimiento de La Alcudia de Elche, la campaña de 
excavaciones arqueológicas Damas y héroes. Tras la Ilici 
ibérica, que dirige Alberto Lorrio, catedrático de Prehis-
toria de la Universidad de Alicante (UA), y Héctor Uroz, 
profesor de la Universidad de Murcia (UMU), ha inter-
venido en el llamado Sector 11, lugar en el que se halló la 
Dama de Elche en 1897, con el objetivo de aportar infor-
mación sobre las fases ibéricas más antiguas.

Los trabajos se han centrado en la recuperación de la 
muralla, de la que ya se han excavado 28 metros lineales, 
y en la documentación de los espacios domésticos: ocho 
ambientes en total que pueden corresponder a cuatro o 
cinco casas, según explica Lorrio. El estudio de la mu-
ralla ha desvelado su construcción mediante cajones 
macizos, una técnica de origen oriental que, en La Al-

cudia, presenta la singularidad de utilizar diferentes 
materiales en cada uno de los tramos identificados. 

«Pensamos que la utilización de cajones distintos para 
construir la muralla tenía como objetivo darle mayor 
flexibilidad para soportar los movimientos sísmicos de 
la zona, lo que se evidencia especialmente por la uti-
lización de mampostería y diferentes técnicas de la lla-
mada arquitectura de tierra, como el adobe o el barro 
amasado», asegura el investigador, quien señala que 
esta forma de construir da mayor solidez «y eso impli-
ca su muy buena conservación». Asimismo, los trabajos 
realizados han desvelado que, en las viviendas, se pro-
dujeron, al menos, dos episodios de inundación, regis-
trándose en algunas de ellas niveles de incendio.



EL URBANISMO DEL SIGLO V
en La Alcudia, sale a la luz
«Por primera vez, podemos caminar en esta excavación 
por las calles romanas entre fachadas de casas del siglo 
V», explica Sonia Gutiérrez, catedrática de Arqueología 
de la Universidad de Alicante (UA) y codirectora del 
proyecto Domus-La Alcudia: vivir en Ilici, junto con Julia 
Sarabia, Victoria Amorós y Jesús Moratalla, todos ellos 
del área de Arqueología de la UA.

La dedicación de un equipo conformado por 15 personas 
(estudiantes de grado y posgrado, e investigadores) ha 
dado entre sus resultados el hallazgo del cruce de dos 
calles romanas, de un «cardo» y un «decumano», que 
eran los nombres que recibían las calles romanas. Los 
cardos son aquellas calles que tenían una orientación 
norte-sur, mientras que los decumanos iban de este a 
oeste. Pero, además, tal y como señala Gutiérrez, se han 
hallado otros elementos muy interesantes del vial ro-
mano, como una cañería romana de plomo y las cloacas, 
que ponen de manifiesto la importancia del urbanismo 
bajo imperial. La arquitectura del siglo V era de buena 
calidad, con sillería almohadillada y técnicas construc-
tivas muy características (opus africanum) que debieron 
contar con enlucidos decorados. 

Se ha podido constatar que sus fachadas se construyeron 
sobre muros anteriores, demostrando la gran persisten-

cia del trazado urbano. Además, los trabajos han apor-
tado nueva luz sobre la evolución de la ciudad en época 
visigoda con el descubrimiento de un pequeño lavadero 
y de nuevas estructuras de época islámica, que se docu-
mentaron por vez primera en La Alcudia en el marco del 
Proyecto Domus.

En el sector oriental de la excavación, donde se alcanza-
ron niveles prerromanos, se ha confirmado la existencia 
de una gran construcción del siglo III a.C., realizada con 
una peculiar técnica que intercala vigas de madera en el 
zócalo de piedra, para dar solidez y elasticidad al alza-
do de adobe de esta estructura posiblemente defensiva 
relacionada con el contexto de la primera Guerra Púni-
ca. Se han documentado también niveles domésticos de 
época ibérica que se extienden bajo ella.

«Todo ello nos permite comprender la transformación 
de La Alcudia en sus diferentes periodos. El objetivo de 
nuestro trabajo es trazar la secuencia diacrónica de las 
ciudades que hay en La Alcudia sin apriorismos», cuenta 
la investigadora. Una idea que también resalta Caroli-
na Doménech, directora científica del yacimiento: «En 
lugar de fijarnos en un punto concreto de la línea del 
tiempo, lo que hacemos con este proyecto es trazar toda 
la línea, en el proceso continuado de vida de la ciudad».
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El catedrático de Literatura medieval, Josep Lluís Martos.

DATAN LA PRIMERA OBRA POÉTICA EN CATALÁN 
DE LA IMPRENTA VALENCIANA



Josep Lluís Martos, catedrático de Filología Cata-
lana de la Universidad de Alicante (UA), ha descu-
bierto que la obra Salve Regina, de Pere Vilaspina, 
es un incunable. Hasta ahora, se consideraba que 
esta obra, que está conservada en la Biblioteca 
Histórica de la Universitat de València, había sido 
impresa después de 1501, pero el estudio realizado 
por el investigador, especialista en literatura cata-
lana del siglo XV, la ha situado en el periodo com-
prendido entre 1491 y 1495, lo que la convierte en 
la primera obra poética en catalán de la imprenta 
valenciana.

El resultado de la investigación de Martos se ha 
dado a conocer en el libro El primer cancionero 
impreso y un pliego poético incunable, de la edito-
rial Iberoamericana/Vervuert, en el que el inves-
tigador estudia dos auténticas joyas bibliográficas 
conservadas en la Biblioteca Histórica de la Uni-
versitat de València: un pliego poético incluido en 
el volumen conocido como El Natzaré, formado 
por diversas obras, entre ellas, Salve Regina, y el 
incunable Trobes en lahors de la Verge Maria, un 
cancionero publicado en Valencia, en 1474, con 
motivo de un certamen literario.

Para analizar estas dos obras, Martos ha aplicado 
las técnicas y conocimientos de las dos líneas de 
investigación en las que está especializado: por un 
lado, la filología material, el estudio de las obras 
literarias desde la perspectiva de cómo están re-
alizadas; y, por otra parte, la literatura perdida, la 
búsqueda de obras o de fragmentos de los que se 
tiene constancia, pero se desconoce su paradero. 
«Son disciplinas poco conocidas y desarrolladas 
en las universidades españoles», asegura el inves-
tigador de la UA, quien colabora estrechamente 
con otras instituciones europeas y es director del 
grupo de investigación CIM, dedicado a la poesía 
de cancionero y romancero.

Así, el análisis tipográfico de la obra de Pere Vi-
laespina, no solo ha dado como resultado una 
nueva datación, sino que, además, ha permitido 
ubicar su edición en el taller de Pedro Hagenbach 
y Leonardo Hutz. 

Por otro lado, Martos ha llegado a la conclusión de 
que a Trobes en lahors de la Verge Maria (1474) le fal-
ta la parte final a partir del estudio de la filigrana 
(marca de agua que identifica el origen del papel) y 
que, en ella, se encontraban poesías que formaban 
parte del certamen literario y el colofón del libro, 
la anotación con los datos de la publicación tales 
como nombre de la imprenta, nombre y domicilio 
del impresor, lugar, fecha, entre otros.
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El origen de las lenguas indoeuropeas es objeto de 
controversia desde hace más de 200 años. Dos teorías 
principales han dominado este debate: la hipótesis de 
la «estepa», que propone un origen en la estepa pónti-
co-caspiana hace unos 6000 años; y la hipótesis «ana-
tolia» o «agrícola», que sugiere un origen más antiguo 
vinculado a la agricultura temprana hace unos 9000 
años. Los análisis filogenéticos previos de las lenguas in-
doeuropeas han llegado a conclusiones contradictorias 
sobre la antigüedad de la familia, debido a los efectos 
combinados de las imprecisiones e incoherencias de los 
conjuntos de datos que utilizaban y a las limitaciones de 
la forma en que los métodos filogenéticos analizaban las 
lenguas antiguas.

Por ello, investigadores del Departamento de Evolución 
Lingüística y Cultural del Instituto Max Planck de Antro-
pología Evolutiva reunieron a un equipo internacional 
de más de 80 especialistas en lenguas, entre los que se 
encuentra el profesor Kim Schulte, del Departamento de 
Traducción y Comunicación de la Universitat Jaume I de 
Castelló (UJI), para construir un nuevo conjunto de da-

tos de vocabulario básico de 161 lenguas indoeuropeas, 
incluidas 52 lenguas antiguas o históricas. Este muestreo 
más completo y equilibrado, combinado con rigurosos 
protocolos de codificación de datos léxicos, ha rectifi-
cado los problemas de los conjuntos de datos utilizados 
por estudios anteriores.

Se calcula que el indoeuropeo tiene unos 8100 años de 
antigüedad

El equipo utilizó un análisis filogenético bayesiano de 
ascendencia reciente para comprobar si las lenguas es-
critas antiguas, como el latín clásico y el sánscrito védico, 
eran los antepasados directos de las lenguas románicas 
e índicas modernas, respectivamente. Russell Gray, jefe 
del Departamento de Evolución Lingüística y Cultural 
y autor principal del estudio, ha destacado el cuidado 
que habían puesto en garantizar la solidez de sus in-
ferencias. «Nuestra cronología es sólida en una amplia 
gama de modelos filogenéticos alternativos y análisis de 
sensibilidad», ha asegurado. Estos análisis estiman que 
la familia indoeuropea tiene unos 8100 años de anti-

LINGÜÍSTICA Y GENÉTICA SUGIEREN UNA
NUEVA HIPÓTESIS HÍBRIDA SOBRE EL
ORIGEN DE LAS LENGUAS INDOEUROPEAS
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güedad, con cinco ramas principales ya separadas hace 
unos 7000 años.

Estos resultados no son totalmente coherentes ni con 
la hipótesis de la estepa ni con la de la agricultura. El 
primer autor del estudio, Paul Heggarty, ha indicado que 
«datos recientes de ADN antiguo sugieren que la rama 
anatolia del indoeuropeo no surgió de la Estepa, sino de 
más al sur, en o cerca del arco norte del Creciente Fértil, 
como la fuente más temprana de la familia indoeuropea. 
La topología de nuestro árbol genealógico lingüístico y 
las fechas de división de nuestros linajes apuntan a otras 
ramas tempranas que también pueden haberse propa-
gado directamente desde allí, no a través de la Estepa», 
ha explicado. 

Nuevas ideas de la genética y la lingüística

Los autores del estudio han propuesto, por tanto, una 
nueva hipótesis híbrida para el origen de las lenguas in-
doeuropeas, con una patria última al sur del Cáucaso y 
una rama posterior hacia el norte, en la Estepa, como 

patria secundaria para algunas ramas del indoeuropeo 
que entraron en Europa con las expansiones posteriores 
asociadas a Yamnaya y Corded Ware. «El ADN antiguo y 
la filogenética lingüística se combinan para sugerir que 
la resolución del enigma indoeuropeo de 200 años de 
antigüedad reside en un híbrido de las hipótesis agrícola 
y esteparia», ha señalado Gray.

Wolfgang Haak, jefe de grupo del Departamento de Ar-
queogenética del Instituto Max Planck de Antropología 
Evolutiva, resume las implicaciones del nuevo estudio 
explicando que «aparte de una estimación temporal más 
precisa del árbol lingüístico general, la topología del ár-
bol y el orden de ramificación son fundamentales para la 
alineación con los acontecimientos arqueológicos clave 
y los patrones de ascendencia cambiantes observados 
en los datos del genoma humano antiguo. Se trata de un 
enorme paso adelante desde los escenarios anteriores, 
mutuamente excluyentes, hacia un modelo más plausi-
ble que integra hallazgos arqueológicos, antropológicos 
y genéticos».

La familia lingüística empezó a divergir hace unos 8100 años, a partir de una patria situada inmediatamente al sur del Cáucaso. Una migración llegó a 
la estepa póntico-caspiana y forestal hace unos 7000 años, y desde allí migraciones posteriores se extendieron a partes de Europa hace unos 5000 años.



IDENTIFICAN EL TERCER 
CUADRO PERDIDO

de la serie monomanías de Géricault
Universitat Jaume I de Castelló (UJI)

Javier S. Burgos, investigador distinguido de 
la Unidad Predepartamental de Medicina de la 
Universitat Jaume I de Castelló (UJI), ha descu-
bierto la tercera monomanía inédita del maestro 
del Romanticismo francés, Théodore Géricault, 
doscientos años después de ser pintada y que 
permanecía oculta. El científico ha publicado en 
la revista The Lancet Neurology una carta, en la 
sección Correspondence, donde explica cómo ha 
llegado hasta esta pintura que permite avanzar 
en la identificación de la serie completa después 
de las tres últimas identificaciones.

El retrato representa a un monomaníaco de los 
acontecimientos políticos, un tipo de enferme-
dad mental según los psiquiatras de la época. 
Conocido como Retrato de un hombre, llamado 
el vandeano, se encuentra expuesto en el Museo 
del Louvre, pero hasta ahora no se había rela-
cionado con las monomanías, una serie de diez 
retratos de la cual, hasta ahora, solo se conocían 
siete obras, las dos últimas identificadas por 
este mismo investigador.

El autor de La balsa de la Medusa, Théodore 
Géricault, pintó hacia 1823 una famosa serie de 
diez retratos de enfermos mentales que esta-
ban internos en psiquiátricos parisienses y que 
se conoce como Las monomanías. De estos diez 
retratos, hasta 2021 tan solo estaban localizados 
cinco, expuestos en museos de primer nivel del 
mundo, y que corresponden a las monomanías 

de la envidia, la ludopatía, la fijación obsesiva, la 
cleptomanía y el rapto de criaturas. El tesón y las 
investigaciones del profesor Burgos han añadi-
do dos nuevos títulos de la serie: la melancolía 
religiosa y la borrachera, y ahora un tercero.

Encargados por el psiquiatra Étienne-Jean 
Georget al pintor Géricault a principios del siglo 
XIX para inmortalizar las expresiones fisonómi-
cas de diez de sus pacientes, los retratos fueron 
adquiridos después de su muerte por dos de 
sus alumnos, conocidos solo como Lachèze y 
Maréchal, quienes las dividieron en dos juegos 
de cinco. Hasta el año pasado, solo se conocían 
las que habían sido propiedad de Lachèze. Las 
descripciones clínicas de las condiciones médi-
cas representadas en las pinturas fueron hechas 
por los alienistas de la época en sus tratados.

Los otros cinco retratos habían permanecido 
ocultos desde que se pintaron en el siglo XIX, 
aunque se supone que existían por una carta 
publicada en 1863 por un famoso marchante de 
arte que descubrió cinco de los cuadros en un 
ático en Baden-Baden. En enero de 2021, el in-
vestigador Javier S. Burgos reveló en la misma 
revista la localización del sexto de los retratos 
de las monomanías de Géricault, la melancolía 
religiosa, identificado en una colección privada 
italiana.

Un año después, el mismo investigador iden-
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tificó el séptimo de los retratos, la monomanía de la 
borrachera, en una pequeña galería de la ciudad de 
Versalles. Y ahora, el investigador que continúa con las 
pesquisas de las dos obras que faltan, revela la existen-
cia de la octava monomanía, la de los acontecimientos 
políticos.

Javier S. Burgos es licenciado en Ciencias Biológicas (es-
pecialidad Bioquímica) por la Universitat de València y 
doctor en Ciencias (especialidad Biología Molecular) por 
la Universidad Autónoma de Madrid. Ha sido profesor e 
investigador en varias universidades y centros de inves-

tigación, y ha dedicado gran parte de su carrera científi-
ca en la investigación sobre la enfermedad de Alzheimer.

Ha ocupado lugares de responsabilidad y de alta direc-
ción en la empresa biotecnológica, en fundaciones de 
investigación biosanitaria y en la administración públi-
ca. Actualmente, es investigador distinguido de la Uni-
dad Predepartamental de Medicina de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la UJI. En 2020, publicó su primer 
libro, Geografía de la locura, de la editorial West Indies, 
y, en 2021, Diseñando fármacos, de la editorial Next Door 
Publishers.

Retrato de un monomaníaco de los eventos políticos, de Théodore Géricault. Foto: Museo del Louvre.
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La tabla que representa el infierno atrae más y con más 
intensidad la mirada de quien contempla El jardín de las 
Delicias, una de las obras más icónicas del Bosco que se 
exhibe en la Sala 56A del Museo Nacional del Prado. Esta 
es la principal conclusión del estudio científico que han 
realizado conjuntamente el Instituto de Bioingeniería de 
la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y el 
Museo Nacional del Prado.

En la investigación, han participado 52 personas, proce-
dentes de España, Italia, Francia, Argentina, Colombia, 
México, Chile, Australia y Estados Unidos. El estudio 
ha sido llevado a cabo por el Grupo de Neuroingeniería 
Biomédica de la UMH, que dirige el catedrático Eduardo 

Fernández, y en el mismo se han aplicado tecnologías 
avanzadas para profundizar en el comportamiento del 
público frente a la pintura.

La tecnología empleada en el estudio permitía regis-
trar la posición de los sujetos en la sala, medir el tiem-
po que cada persona miraba la tabla y a qué parte de la 
obra prestaban atención. La técnica permitía, también, 
registrar de manera simultánea con la observación, el 
tamaño de las pupilas, lo que proporciona información 
relevante sobre las respuestas emocionales. Así, recaba-
dos los datos y puestos en una magnitud homologable 
(segundos por metro cuadrado), ya que las tres tablas no 
tienen igual tamaño, los resultados indican que el tiem-

EL INFIERNO ATRAE MÁS LA MIRADA DE 
QUIEN CONTEMPLA «EL JARDÍN DE LAS 
DELICIAS» DEL BOSCO
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po promedio de observación del panel del Infierno fue 
de 33,2 s/m2, frente a los 26 s/m2 de la tabla central y 16 
s/m2 del Paraíso. Esta diferencia, también, se observa 
claramente en el tiempo de fijaciones por panel. El visi-
tante dedica 30,9 s/m2 al panel del Infierno, frente a 21,6 
s/m2 de la tabla central y 12,6 s/m2 del panel izquierdo 
que corresponde al Paraíso.

Una de las últimas teorías desarrolladas desde la Histo-
ria del Arte sobre este tríptico, pintado en torno a 1500, 
la concibe como una pieza de conversación. Al parecer, 
ya en el Palacio de Nassau en Bruselas (Bélgica), primer 
destino del tríptico, sus dueños lo mostraban a la élite 
de la época y conversaban sobre ella, algo que sucede 

a diario en la sala donde habitualmente se exhibe en el 
Prado, que registra los datos más elevados en cuanto al 
número y tiempo de visitas. El estudio ha medido, por 
primera vez, cuál es el tiempo medio de duración de la 
observación del público, que es de 04:08 minutos. 

Como complemento a todo esto, el estudio, también, ha 
establecido una medición iconográfica, según el tiempo 
de observación de elementos más concretos dentro de 
la obra como las fuentes, algunos pájaros o el misterio-
so autorretrato del pintor, el único que se diferencia en 
escala al resto de personajes. Esto ha permitido generar 
un «mapa de calor» que refleja las partes del cuadro que 
más llaman la atención de cada uno de los observadores.
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OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA

Las universidades españolas están más 
comprometidas con el plurilingüismo 
que el resto de centros europeos

Las lenguas oficiales predominan en el espacio online 
de las universidades europeas multilingües con una 
baja implementación del inglés y de las lenguas mi-
noritarias. Esta es la principal conclusión de la pionera 
investigación realizada por los profesores del Depar-
tamento de Sociología II e investigadores del Instituto 
Interuniversitario de Desarrollo Social y Paz (IUDESP) 
de la Universidad de Alicante (UA), Lluís Català, Ro-
dolfo Martínez y Clemente Penalva. El trabajo ha sido 
publicado en la revista internacional de acceso abierto 
International Journal of Society, Culture and Language.

Analizan tópicos en torno a la educación 
vigentes desde hace más de un siglo

Lo importante es la práctica y no la teoría. La educación 
coarta la libertad del niño. La escuela no sirve para 
nada. Educar es tan sólo una técnica, lo importante son 
los contenidos… Estos y otros tópicos que atañen a la 
educación y que resultan plenamente vigentes tienen, 
sin embargo, más de un siglo de antigüedad. Una in-
vestigación del profesor de Antropología Filosófica de 
la Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH) de 
Castellón, Jaime Vilarroig, los ha analizado en la obra 
del filósofo y pedagogo catalán, Joaquín Xirau (1895-
1946), recuperando sus reflexiones en torno a la esen-
cia, desarrollo y verdadera finalidad de la educación.

Recogen en un libro el arte hecho por 
mujeres en Alicante desde 1950

El catedrático de Sociología de la Cultura y de las Artes 
de la Universidad de Alicante (UA), Juan Antonio Roche, 
dedica su última publicación al arte hecho por mu-
jeres en Alicante, desde 1950 hasta 2020. Con el título 
La construcción del sujeto robado, Roche detalla cómo 
en la Comunitat Valenciana, en general, y en Alicante, 
en particular, las principales transformaciones por las 
que ha pasado el arte hecho por mujeres desde 1950 y 
que constituyen su raíz principal son la ruptura con el 
formalismo; la modernización artística y la incorpo-
ración al informalismo; la incursión en nuevos mate-
riales y soportes; la consideración del cuerpo gozoso y 
sufriente, y el multiculturalismo y la globalización.

Los emojis abandonan las conversaciones 
adolescentes y se pasan a las adultas

Los adolescentes ya no usan emojis en sus conversa-
ciones escritas. Estos símbolos se han quedado para la 
gente más mayor. Los jóvenes prefieren el texto y envi-
ar videos y audios. Esta es la principal conclusión de un 
estudio desarrollado por Carmen Pérez, profesora del 
Departamento de Lingüística Aplicada de la Universitat 
Politècnica de València (UPV), donde ha comparado el 
uso de los emojis entre adultos y adolescentes en men-
sajes de carácter relacional.

Marlands presenta los resultados de la 
fusión entre arte y ciencia marina

La iniciativa europea Marlands, coordinada por José 
Tena, director del Instituto de Investigación en Medio 
Ambiente y Ciencia Marina (IMEDMAR) de la Univer-
sidad Católica de Valencia (UCV), ha presentado los lo-
gros alcanzados. Marlands es una bienal internacional, 
financiada por la Unión Europea, que tiende puentes 
entre el mundo del arte y el de la ciencia para concien-
ciar sobre la importancia de los entornos insulares.



MATEMÁTICAS 
Y FÍSICA
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SERPIENTES FOTÓNICAS
PARA DESVELAR  
los secretos de la luz 
Universitat Politècnica de València (UPV)

La luz, con sus innumerables colores, es una de 
las maravillas de la naturaleza. Para compren-
der realmente lo que vemos es esencial conocer 
el color de la luz con la que percibimos nues-
tro mundo. Lo logramos a través de unas reglas 
ópticas denominadas peines de frecuencia (fre-
quency combs), cuya primera realización mere-
ció el Premio Nobel de Física en el año 2005.

Con las reglas ópticas se miden colores, tiempos, 
distancias y otras magnitudes esenciales; de ahí 
que su importancia en aplicaciones científicas y 
tecnológicas sea enorme. Son las herramientas 
que permiten adentrarse en el reino de la luz y 
desvelar sus secretos más profundos.

Esto es lo que permite un estudio liderado por 
la UPV, en el que ha participado investigadores 
de la Universitat Politècnica de Catalunya. En su 
trabajo, publicado en la revista de investigación 
científica Nature Photonics, han descubierto los 
Photonic snake states (estados de Serpiente Fo-
tónica), un nuevo instrumento para desentrañar 
los secretos de la luz.

Este estudio ha captado la atención de la comu-
nidad científica internacional y abre perspec-
tivas inéditas en la formación de los peines de 
frecuencia: predice la existencia de reglas óp-
ticas bidimensionales, más complejas que las 
unidimensionales manejadas hasta ahora y que 
brindan una versatilidad sin precedentes en 
una amplia gama de aplicaciones.

Aplicaciones en comunicaciones, espectrosco-
pia o computación

Las utilidades de los peines de frecuencia son 
variadas y destacan en el campo de las comu-
nicaciones. Según los autores del estudio, estos 
peines permiten transmitir grandes cantidades 
de información a través de fibras ópticas de 
manera muy eficiente, ya que, al tener las fre-
cuencias bien definidas, se pueden enviar múl-
tiples señales de luz al mismo tiempo y separar-
las fácilmente cuando se reciben. Otra área en 
la que los frequency combs han demostrado gran 
utilidad es en la espectroscopia. Al obtener es-
pectros ópticos con una precisión y resolución 
sin precedentes, se facilita la identificación de 
diferentes sustancias. Esto tiene aplicación di-
recta en la química, la biología y la medicina, 
donde la detección precisa de moléculas y la 
caracterización de materiales es fundamental.

Para el caso de la metrología, la ciencia de la 
medición, estas estructuras se utilizan como 
referencia para definir estándares, gracias a su 
capacidad para generar frecuencias estables 
y conocidas. Esto permite realizar mediciones 
muy precisas en magnitudes fundamentales, 
como el tiempo o la longitud, relevantes para la 
mayoría de los campos científicos.

Por último, los peines de frecuencia también 
han encontrado aplicaciones prometedoras en 
la computación cuántica, donde las partículas 
de luz (o fotones) juegan un papel fundamental. 
En concreto, los peines de frecuencia pueden 
utilizarse para generar fotones individuales con 
propiedades específicas, lo que es crucial para 
el desarrollo de estas tecnologías.
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De izquierda a derecha, Pedro Fernández, Carles Milián y Alberto Conejero, 
investigadores de la UPV.

El futuro de las reglas ópticas

Un problema que hay que analizar para tener éxito en 
estas propuestas es el de las inestabilidades que apa-
recen cuando se intenta construir estas reglas ópticas 
y que impiden generar formas de luz versátiles. Como 
apunta el profesor Pedro Fernández, investigador del 
Instituto Universitario de Matemática Pura y Aplicada de 
la UPV y coautor de este trabajo, «nuestro equipo ha ob-
tenido, desde un punto de vista teórico, las condiciones 
para que la estructura de luz sea estable, encontrando 
configuraciones en forma de zig-zag que hemos llamado 
Serpientes Fotónicas. La estabilidad de estos estados de 
luz es un aspecto crucial para las aplicaciones futuras».

Asimismo, en este artículo se ha demostrado que es 
posible crear una disposición bidimensional de reglas 
ópticas sincronizadas entre sí y accesibles individual-
mente. Este descubrimiento proporciona una amplia 
colección de reglas generadas en un único dispositivo y 
controladas por una sola fuente de luz láser. De hecho, 
como manifiesta Carles Milián, responsable de esta in-
vestigación: «el potencial impacto de este avance es ex-
traordinario, ya que permitiría desarrollar dispositivos 
monolíticos multipeine reconfigurables y de banda an-
cha. Estos dispositivos suministrarían diferentes peines 
de frecuencia bajo demanda y en tiempo real, ampliando 

significativamente las aplicaciones existentes».

Por último, este estudio se ha basado en modelos teóri-
cos rigurosos y muy completos, que han tenido en cuen-
ta todos los efectos conocidos que pudieran aparecer 
en los futuros experimentos de formación de peines de 
frecuencia bidimensionales, y que han sido simulados 
mediante potentes herramientas teóricas y numéricas. 
De hecho, como apunta el profesor J. Alberto Conejero, 
director del Departamento de Matemática Aplicada de 
la UPV y coautor de este trabajo, «se ha construido un 
modelo muy preciso que incluye todos los fenómenos 
que pueden influir en la formación de estas estructuras. 
Funcionará como una guía para los experimentos del fu-
turo, con el consiguiente impacto económico al conocer 
de antemano los parámetros experimentales con los que 
se pueden generar serpientes de luz estables».

Hito científico

Este descubrimiento marca un hito en la física de estas 
estructuras y facilita el camino hacia un «apasionante 
futuro de dispositivos ópticos avanzados». 

En el trabajo, han participado también Salim B. Ivars 
(Universitat Politècnica de Catalunya), y Yaroslav V. Kar-
tashov y Lluís Torner (ICFO).  
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La revista Nature ha publicado cinco artículos que 
recogen los primeros resultados del análisis de las 
observaciones realizadas tras la colisión de la nave 
espacial DART el 27 de septiembre de 2022 con el 
sistema de asteroides binario Didymos. 

Esta misión de la NASA, en la que colabora la Uni-
versidad de Alicante (UA), ha supuesto un gran reto 
para la comunidad científica, pero en ningún mo-
mento ha supuesto un riesgo para los habitantes 
de nuestro planeta. «Ni Dimorphos ni Didymos 
representan ningún peligro para la Tierra antes 
o después de la colisión controlada de DART con 
Dimorphos», han señalado fuentes de la agencia 
espacial estadounidense.

Estas observaciones, que han sido realizadas, en 
algunos casos, por telescopios científicos que per-
tenecen a ciudadanos de todo el mundo, ayudan a 
comprender cómo el impacto de DART ha cambia-
do la órbita del satélite y arrojan luz sobre cómo 
este enfoque se podría convertir en un sistema de 
defensa contra posibles colisiones de objetos as-
tronómicos con la Tierra.

La misión DART dirigió, el el 27 de septiembre 
de 2022, una nave espacial hacia Dimorphos, el 
satélite del asteroide cercano a la Tierra (65803) 
Didymos, El objetivo de la colisión era cambiar la 
órbita del satélite con el fin de diseñar un método 
potencial de desviación de asteroides. Los artícu-
los de Nature revelan las estimaciones del cam-
bio en el impulso del satélite y describen cómo se 
transfirió el impulso de la nave espacial al satélite.

El profesor Adriano Campo, del equipo de Cien-
cias Planetarias de la UA, es coautor del artículo 
de Jian-Yang Li y colaboradores. En él, se analizan 
las imágenes obtenidas con el telescopio Hubble 
de la cola de eyección (desechos creados por el 
impacto), cuya velocidad y evolución pueden ex-
plicar el cambio causado por el impacto, y mues-
tran una cola muy extensa, debida a las partículas 
expulsadas del pequeño asteroide Dimorphos tras 
la colisión de la sonda DART. Según señala Campo, 
«las colas son características de los cometas, pero 
se pueden formar también cuando los asteroides 
reciben colisiones. En tal caso, se dice que se trata 
de asteroides activados».

C
ar

a 
no

rt
e 

de
l a

st
er

oi
de

 D
im

or
ph

os
. 

Fo
to

: N
AS

A/
Jo

hn
s H

op
ki

ns
 A

PL

IMPACTO DE LA NAVE DART
sobre un asteroide



299 | INFORUVID | ANUARIO 2023

ASTEROIDE MUY PEQUEÑO
desconocido hasta ahora
Un equipo internacional de astrónomos europeos que utiliza el telescopio espacial James Webb ( JWST) de la 
NASA, la Agencia Espacial Europea (ESA) y la Agencia Espacial Canadiense (CSA), ha detectado un asteroide 
extremadamente pequeño y desconocido hasta ahora. De entre 100 y 200 metros de diámetro, el objeto es 
probablemente el más pequeño observado hasta la fecha por el Webb dentro del cinturón principal de asteroi-
des, situado entre Marte y Júpiter.

La detección de este asteroide tiene importantes implicaciones para la comprensión de la formación y evolu-
ción del Sistema Solar. Los modelos actuales predicen la presencia de asteroides de tamaños muy pequeños, 
pero no se han estudiado con tanto detalle como sus homólogos de mayor tamaño debido a la gran dificultad 
para observarlos. La gran novedad de este hallazgo reside en que el equipo de investigación ha utilizado una 
nueva técnica para detectar y caracterizar pequeños objetos con los datos generados por el telescopio James 
Webb: la calibración MIRI (Mid-InfraRed Instrument) basada en longitudes de onda infrarrojas.

«De forma totalmente inesperada, hemos detectado un pequeño asteroide en las observaciones de calibración 
MIRI disponibles al público», explica Thomas Müller, del Instituto Max Planck de Física Extraterrestre (Ale-
mania). «Para poder detectar un cuerpo como éste con telescopios ópticos terrestres, sería necesario utilizar 
más de una hora de observaciones de los telescopios más grandes disponibles. Sin embargo, con el Webb, 
el telescopio más grande y potente jamás lanzado al espacio, el objeto es visible con unos pocos minutos de 
observación», añade Toni Santana-Ros, investigador del Instituto de Física Aplicada a las Ciencias y las Tec-
nologías de la Universidad de Alicante (UA) y coautor del trabajo.

A priori, el equipo de trabajo no podía saber si el objeto detectado era muy pequeño y lejano o muy grande y 
cercano. La novedad del método reside en que los investigadores han combinado medidas de la posición del 
objeto observado, con las restricciones debidas al modelo térmico derivadas de las observaciones en infrarrojo 
del JWST. «De este modo, hemos podido definir la distancia al objeto y su tamaño», apunta Santana-Ros.
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MODELO TEÓRICO
DEL INTERIOR DE UN BLÁZAR  

la radiación más potente del Universo 
Universitat de València (UV)

José María Martí y Manel Perucho, investi-
gadores de la UV, son los autores del modelo 
teórico que ha permitido interpretar la imagen 
con mayor resolución y sensibilidad jamás con-
seguida de un blázar, el chorro de materia que 
emerge del núcleo de una galaxia, en este caso 
3C 279, a una velocidad cercana a la de la luz. En 
el artículo publicado en la revista Nature Astron-
omy, la investigación liderada por el Instituto de 
Astrofísica de Andalucía (IAA-CSIC) muestra 
grandes filamentos helicoidales en la base del 
blázar, lo que para los investigadores valencia-
nos «ha requerido un modelo alternativo al uti-
lizado desde hace cuatro décadas para explicar 
las variaciones de la intensidad de la radiación».

Los blázares son las fuentes de radiación con-
tinua más potentes del Universo. Al igual que el 
resto de galaxias activas, muestran una estruc-
tura formada por un agujero negro supermasivo 
central rodeado de un disco de materia que lo 
alimenta. Forman parte del 10 % de las galaxias 
activas que presentan un chorro de materia que 
emerge de los dos polos del sistema a altísima 
velocidad, y se encuentran entre el porcentaje 
aún menor de casos en los que su orientación 
nos permite observar al chorro de frente. Los 
investigadores han observado el chorro de la 
galaxia 3C 279 y han encontrado filamentos he-
licoidales con una estructura de doble hélice.

«Las propiedades de los filamentos helicoidales 
nos permiten concluir que están originados 
por inestabilidades en el plasma del que están 
formados los chorros», apunta Manel Perucho, 
profesor del Departamento de Astronomía y 

Astrofísica de la UV. «Sumando todos los ingre-
dientes, encontramos que el modelo usado du-
rante cuatro décadas para explicar la variabili-
dad en radio asociada a los chorros no funciona 
en este caso, por lo que proponemos un modelo 
alternativo para explicarla, que tiene en cuenta 
las estructuras observadas con interferometría 
espacial», añade José María Martí, catedrático 
de Astronomía y Astrofísica de la UV.

Según explica Antonio Fuentes, investigador del 
IAA-CSIC que encabeza el trabajo, esta obser-
vación ha sido posible gracias a RadioAstron, un 
radiotelescopio en órbita capaz de abarcar dis-
tancias cercanas a la Luna, y a una red de veinti-
trés radiotelescopios repartidos por todo el pla-
neta. El resultado revela que el chorro de 3C 279 
muestra una compleja estructura compuesta 
por, al menos, dos filamentos helicoidales que 
se extienden desde cerca del núcleo hasta más 
allá de 570 años luz de distancia. 

Se trata de una estructura nunca antes obser-
vada y que amplía un resultado anterior: en 
2020, el Telescopio del Horizonte de Eventos 
(EHT), que obtuvo la primera imagen de un agu-
jero negro en 2019, reveló estructuras inespera-
das en el núcleo de 3C 279, aunque la sensibili-
dad proporcionada por el EHT era insuficiente 
para observar los filamentos.

Además, el estudio indica la presencia de un 
campo magnético helicoidal que confina el 
chorro. Sería, por tanto, el campo magnético, 
que en 3C 279 gira en sentido horario en torno 
al chorro, lo que canalizaría el material que viaja 
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José María Martí y Manel Perucho, profesores e investigadores
del Departamento de Astronomía y Astrofísica de la UV.

a su alrededor a una velocidad de 0.997 veces la de la luz.
«Este resultado, junto con otros recientes, sugiere que 
los chorros de los blázares presentan una estructu-
ra interna compleja y rica, más allá de las morfologías 
en la forma de cómo son observadas en los estudios de 
menor resolución. Nuestros resultados abren la puerta 
a la reinterpretación y revisión de otras muchas fuen-

tes de este tipo, y ponen de manifiesto la importancia 
de nuevas redes globales de radiotelescopios que con-
sigan mayor resolución angular y sensibilidad, como el 
Next Generation EHT en la próxima década y, a más lar-
go plazo, misiones espaciales que operen en longitudes 
de onda milimétricas», concluye José Luis Gómez (IAA-
CSIC), coautor del trabajo.
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Recreación artística de la enana marrón LSR J1835+3259 (objeto central), con su campo magnético (dibujadas sus 
líneas), el cinturón de radiación (‘dónut’ difuso alrededor) y las auroras (anillos brillantes de los polos). 
Foto: Hugo Salais / Metazoa Studio.

PRIMERA IMAGEN DETALLADA DE UN CINTURÓN 
DE RADIACIÓN FUERA DEL SISTEMA SOLAR

En 1958, el científico espacial James Van Allen descu-
brió que el planeta Tierra estaba rodeado de iones y 
electrones atrapados en el campo magnético terrestre, 
que interferían en las comunicaciones con las sondas 
espaciales. Casi simultáneamente, se descubrieron cin-
turones de radiación gigantes alrededor de Júpiter, a 
partir de ráfagas detectadas en observaciones de radio.

Las enanas ultrafrías son objetos de muy baja masa, 
como la enana marrón LSR J1835+3259, a cuyo alrededor, 
científicos de la Universitat de València (UV) detectaron 
un cinturón de radiación formado por partículas carga-
das de energía y atrapadas en su intenso campo mag-

nético. Su forma de rosquilla es casi una versión a escala 
de los conocidos cinturones Van Allen –llamados así en 
honor a su descubridor– de la Tierra y Júpiter.

El nuevo cinturón de radiación de LSRJ1835, observado 
en longitudes de onda de radio gracias a la red europea 
de interferometría de línea de base muy larga (VLBI) y 
publicado en la revista Science, es el primero descubier-
to más allá de nuestro sistema solar y muestra la univer-
salidad de esta estructura.

«Aunque con un tamaño y una energía diferentes, esta 
similitud es evidente cuando se observan los cinturones 
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Auroras altamente luminiscentes

El extraordinario detalle de la imagen de radio 
de LSRJ1830 desvela más secretos: al igual que 
ocurre en la Tierra y en Júpiter, el cinturón de ra-
diación contribuye a la formación de auroras. Sin 
embargo, el gigantesco cinturón de radiación de 
LSRJ1835 da lugar a auroras extrasolares de una 
energía tan grande que se convierten en algo más 
que una afable luminiscencia. 

«Estas auroras liberan energía de manera muy 
concentrada y a altísima temperatura que produ-
cen picos de emisión de radio 10 veces mayores 
que la emisión total de LSRJ1835», señala José Car-
los Guirado, catedrático de Astronomía de la UV 
y coautor del artículo. «Por primera vez, tenemos 
una imagen de la aurora vista en luz polarizada 
y situada a medio camino entre las dos zonas de 
emisión correspondientes al cinturón, cerca de la 
superficie de LSRJ1835», añade. 

Tanto la aurora como el cinturón de radiación se 
pueden observar de manera simultánea, lo que 
proporciona una valiosa información sobre la 
geometría de esta enana marrón. 

Por otra parte, los resultados de este estudio en 
LSRJ1835 demuestran que la Red Europea de VLBI 
es capaz de cartografiar cinturones de radiación 
en objetos cercanos, así como de anticipar que 
futuros instrumentos, como el Square Kilometre 
Array, ampliarían estos estudios a objetos más 
pequeños y remotos, incluidos los exoplanetas. 

Conocer el entorno magnético de los exoplane-
tas es extremadamente importante para calibrar 
las posibilidades de albergar vida extraterrestre. 
«Que la vida sea viable depende en gran medida 
de las características de la radiación que rodea 
a estos nuevos mundos» -destaca Miguel Ángel 
Pérez-Torres, del Instituto de Astrofísica de An-
dalucía del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y coautor del artículo.

LSRJ1835 es una enana marrón, un cuerpo de tran-
sición entre una estrella y un planeta, situada a 18 
años luz. Es extremadamente pequeña y sólo el 
uso de redes de interferometría de muy larga base 
(VLBI) permite una visión detallada de su entorno. 

Para obtener la imagen del cinturón de radiación, 
la Red Europea de VLBI combinó antenas de radio 
gigantes repartidas por todo el planeta, desde Es-
paña hasta Shanghái, desde Suecia hasta Sudáfri-
ca, todas ellas escaneando LSRJ1835 simultánea-
mente para lograr una resolución 50 veces mejor 
que la del telescopio espacial JWST.

de radiación de Júpiter y LSRJ1835 uno al lado del otro», 
señala Juan Bautista Climent, investigador en el Departa-
mento de Astronomía de la UV, asociado de la Universitat 
Internacional de València y autor principal del artículo. 

«El diámetro de la estructura magnética alrededor de la 
enana ultrafría es diez veces mayor que el de Júpiter y has-
ta millones de veces más potente. En realidad, LSRJ1835 
es 60 veces más pesada que Júpiter y gira tres veces más 
rápido. Ambos hechos se combinan para originar un in-
tenso campo magnético en su superficie, muy similar al 
irradiado en un aparato de resonancia magnética», añade 
el científico.
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EL AGUJERO NEGRO DE M87
revela el nacimiento de su potente chorro de partículas
Un equipo científico internacional, con la participación del Observatorio de Yebes (IGN-MITMA) y la Universi-
tat de València (UV), ha obtenido nuevos datos que aportan una visión inédita del famoso agujero negro de M87, 
cuya primera imagen fue publicada por el Event Horizon Telescope (EHT), en 2019. Esta vez, los datos permit-
en ver, además de la sombra central, el nacimiento del chorro de partículas energéticas que emana de dicha 
región a velocidades cercanas a la de la luz. La contribución española en este trabajo ha sido fundamental, tanto 
a nivel de instrumentación como de algoritmos.

Las nuevas observaciones, obtenidas con el Global Millimetre VLBI Array (GMVA), combinada con el Atacama 
Large mm/submm Array (ALMA) y el nuevo Greenland Telescope (GLT), muestran cómo se forma el energético 
chorro a partir del material que está cayendo al agujero negro supermasivo, en el corazón de M87. Los resul-
tados se han publicado en la revista Nature. 

La nueva imagen, con una nitidez que permitiría distinguir una pelota de fútbol desde la Luna, aporta infor-
mación notable sobre este agujero negro. Por ejemplo, se deduce que el ritmo al que está engullendo materia, 
proveniente del disco que lo rodea, es muy bajo. Además, la forma que toma el chorro justo en su nexo con 
el agujero negro es más ancha de lo esperado, según los modelos de Relatividad General de que disponemos 
actualmente. «Podríamos estar viendo el efecto de vientos de plasma en los alrededores del agujero, que de-
formarían el chorro y afectarían a su propagación», afirma Iván Martí-Vidal, profesor del Departamento de 
Astronomía y Astrofísica de la UV y coautor del trabajo. No obstante, harán falta más observaciones para poner 
a prueba dicha hipótesis de forma robusta.
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Un equipo internacional de investigadores con 
participación de la Universitat de València (UV) ha 
descubierto una población de 6 galaxias masivas y 
rojas, candidatas a formar parte del universo tem-
prano. Son galaxias aún más antiguas y masivas 
que la mayoría de las identificadas anteriormente 
a esas distancias. Las observaciones, realizadas 
mediante el telescopio JWST de la NASA, constatan 
la efectividad de este observatorio espacial y au-
guran nuevos conocimientos sobre los inicios de la 
formación de las galaxias. El trabajo se ha publica-
do en la revista Nature.

Aunque dichos hallazgos necesitan todavía con-
firmación espectroscópica –de ahí el apelativo de 
«candidatas»–, el estudio sugiere ya una abundan-
cia de estrellas antiguas en estas galaxias, lo que 
implica que sus masas estelares podrían llegar a 
ser hasta 100.000 millones de veces superiores a 
la de nuestro Sol. Y esto aun perteneciendo a una 
época cósmica de intensa formación de nuevas es-
trellas; es decir, una época en que, se supone, las 
estrellas eran todavía muy jóvenes. 

«Lo más fascinante es que, aunque solo llegara a 
confirmarse una fracción de estos nuevos obje-
tos, ya implicaría masas entre 10 y 100 veces más 
grandes de lo esperado», asegura Mauro Stefanon, 
investigador CIDEGENT en el Departamento de 
Astronomía y Astrofísica de la UV y uno de los fir-
mantes del artículo. 

La combinación de todos estos factores –número 
de galaxias, masa y antigüedad estelar– sugiere al 
equipo de investigación que la formación de es-
trellas en las primeras galaxias pudo haber sido un 
proceso mucho más eficiente de lo que se consid-
eraba hasta ahora.

«Las galaxias observadas en estas épocas han 
mostrado generalmente colores azules, indicati-
vos de una intensa formación de nuevas estrellas», 
comenta M. Stefanon. «En cambio, y de forma in-
esperada, las galaxias ahora identificadas exhiben 
colores más rojos, lo que las convierte en candida-
tas a formar parte del elenco de galaxias antiguas 
en el universo temprano», añade el científico.

OBSERVAN GALAXIAS MASIVAS
extremadamente lejanas
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LOS EXPERIMENTOS DEL LHC OBSERVAN UN 
RARO PROCESO CON CUATRO QUARKS TOP

Las colaboraciones científicas internacionales implica-
das en los experimentos ATLAS y CMS en el Laboratorio 
Europeo de Física de Partículas (CERN) han anunciado 
la primera observación de la producción simultánea de 
cuatro quarks top. El quark top es la partícula elemental 
más masiva conocida, por lo que requiere mucha energía 
para producirse. El Gran Colisionador de Hadrones 
(LHC) del CERN, el mayor y más potente acelerador de 
partículas del mundo, es el único capaz de producir a la 
vez cuatro quarks top, el proceso más raro observado 
hasta la fecha y que produce el estado final más pesado. 
El Instituto de Física Corpuscular (IFIC), centro mix-
to del Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
(CSIC) y la Universitat de València (UV), participa en el 
hallazgo.

El quark top, uno de los ladrillos que componen todo lo 

que vemos en el universo, puede tener la clave del me-
canismo que genera la masa, pues es la partícula ele-
mental más pesada del Modelo Estándar, la teoría que 
describe el universo visible. El estudio de la producción 
de quarks top es particularmente importante, ya que 
nuevas partículas o fuerzas podrían alterar la probabi-
lidad de producir cuatro quarks top a partir de las pre-
dicciones del Modelo Estándar. Es una especie de Santo 
Grial de la búsqueda de «nueva física».

La Colaboración ATLAS, uno de los dos grandes experi-
mentos del LHC donde intervienen científicos y técnicos 
de todo el mundo, había encontrado indicios de la pro-
ducción simultánea de cuatro quarks top en los datos ob-
tenidos entre 2015 y 2018 (Run 2). Ahora, tras cuatro años 
de toma de datos y cinco de análisis, el equipo científico 
de ATLAS ha revisado la búsqueda aprovechando las me-
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joras en el rendimiento del detector, nuevas técnicas de 
análisis (entre ellas, el aprendizaje automático denomi-
nado Graph Neural Network) y una mejor comprensión 
de los principales procesos de fondo. Todo ello hace que 
el resultado alcance los seis sigmas de confianza es-
tadística, confirmando el hallazgo.

Participación española

Los grupos de investigación del IFIC y del Instituto de 
Física de Altas Energías (IFAE) han tenido una gran rele-
vancia en la búsqueda de procesos raros con quarks top. 
Marcel Vos, investigador del CSIC en el IFIC, es el coor-
dinador del grupo de física de top del experimento AT-
LAS, mientras que Aurelio Juste, investigador del IFAE, 
es el presidente del consejo editorial que ha revisado la 
publicación.

«Estamos muy contentos de que se haya descubier-
to este proceso. A lo largo de mi trayectoria, he podi-
do trabajar en estudios fenomenológicos relacionados 
antes del inicio del LHC. Es una gran satisfacción ser 
finalmente testigo de este "descubrimiento del Modelo 
Estándar" después de todos estos años», comenta Mar-
cel Vos. El entusiasmo que provoca el hallazgo en la co-
munidad científica de física de partículas proviene del 
espectacular estado final. Con 4 top quarks, las masas 
restantes suman por sí solas 700 gigaelectronvoltios 
(GeV), cerca de la energía de colisión máxima alcanzada 
en el anterior acelerador de partículas más potente, el 
Tevatron en Fermilab (EE. UU.). El hecho de que el LHC 
pueda descubrir este proceso es un testimonio del gran 
poder de esta compleja máquina.
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El investigador Luis Nuño, de la UPV, idea un sistema matemático con el que combinar notas musicales lejos de armonías clásicas.

DOCE TEOREMAS MATEMÁTICOS PARA MÚSICA
E INGENIERÍA

Las matemáticas son uno de los pilares fundamentales 
de la música; son la base, por ejemplo, de teorías musi-
cales diferentes; o de la composición algorítmica, técni-
ca basada en la utilización de algoritmos para la creación 
de nuevas partituras. Y ambas disciplinas son también la 
pasión, desde hace años, de Luis Nuño, investigador de 
la Universitat Politècnica de València (UPV).

En 2020, Luis Nuño creaba una innovadora tabla periódi-
ca musical y, unos años antes, presentaba diferentes 
ábacos musicales. Ahora, la revista  Journal of Mathe-
matics and Music publica los resultados de la fusión de 
sus dos grandes pasiones: doce nuevos teoremas para 
música e ingeniería (bajo el título de Vectores y matrices 
de tipos y de clases). 
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Su trabajo permite hacer de la composición musi-
cal algo todavía más matemático y facilitará tam-
bién el análisis de piezas musicales, «porque mu-
chas de las obras modernas no se pueden analizar 
con la armonía clásica».

Según añade Nuño, «con este trabajo, tenemos la 
información completa que relaciona cada con-
junto de notas con cualquier otro y con su com-
plementario. Esto facilita componer usando toda 
esta información. Ahora tienes un conjunto de no-
tas con una cierta sonoridad y puedes establecer 
relaciones a partir de sus subconjuntos. Con esta 
propuesta, es relativamente fácil generar este tipo 
de coherencia en la composición musical. Viene 
a añadir más teoría al análisis de la composición 
contemporánea», destaca Luis Nuño, quien de-
sarrolla su actividad investigadora en el Instituto 
Universitario de Tecnologías de la Información y 
Comunicaciones (ITACA) de la UPV.

Tal y como remarca Nuño, las matemáticas han 
sido siempre un firme soporte de la teoría mu-
sical. Así, por ejemplo, normalmente se utilizan 
doce notas por octava. Y, durante el periodo de lo 
que se conoce como «práctica común» (aproxima-
damente, desde 1650 a 1900), las composiciones 
musicales estuvieron basadas en «armonía tonal», 
concretamente acordes de 3 ó 4 notas pertene-
cientes a unos pocos tipos de escalas de 7 notas, 
fundamentalmente, la escala mayor y varios tipos 
de escalas menores. Con respecto a la música pos-
tonal, desde principios del s. XX se utilizan técni-
cas de composición basadas en transposiciones, 
inversiones y otras relaciones matemáticas entre 
las doce notas.

«Este trabajo va un paso más allá. Dirigido a los 
músicos matemáticos y a los matemáticos músi-
cos, propone una nueva forma de componer, nue-
vos teoremas, pudiendo utilizar n notas por octava 
y relacionando los contenidos de los diferentes ti-
pos de escalas con respecto a los diferentes tipos 
de acordes. Los resultados se expresan como vec-
tores y matrices, en forma puramente matemáti-
ca, y facilitan la composición y el análisis musical», 
añade Luis Nuño.

El catedrático de la UPV explica que los elementos 
de dichos vectores y matrices se conocen como 
k-deck, utilizados también en áreas científicas y 
tecnológicas tan diversas como microscopía, ho-
lografía, cristalografía, procesado de señales ra-
dar o mecánica cuántica, entre otras. «Este trabajo 
traslada estos conceptos al ámbito de la teoría y la 
composición musical, reforzando la relación que 
desde siempre ha existido entre las matemáticas y 
la música», concluye Luis Nuño.
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NUEVO ALGORITMO
para el reparto ético de las vacunas frente a una pandemia
Los investigadores Carlos Alós-Ferrer, del Center for Neuroeconomics de la Universidad de Zúrich, y Jaume García-Se-
garra y Miguel Ginés, del Departamento de Economía de la Universitat Jaume I de Castelló (UJI), han cuestionado, en 
un artículo publicado en Frontiers in Public Health, el reparto de las vacunas contra la COVID-19 y proponen un algo-
ritmo para satisfacer las propiedades que los expertos en ética médica consideran fundamentales. En opinión de los 
académicos, «los procedimientos de racionamiento de las vacunas violaron principios éticos fundamentales». En el 
artículo Ethical allocation of scarce vaccine doses: the Priority-Equality protocol, explican que no se tuvieron en cuenta 
estos criterios en la asignación de vacunas, ni se requirió el asesoramiento científico de especialistas en matemáticas 
y economía, más habituados al reparto de recursos escasos.

Cuando las vacunas de la COVID-19 estuvieron disponibles, países de todo el mundo emprendieron una carrera para 
proveerse de vacunas, con muy poca o ninguna intención de coordinarse. Para mitigar el potencial caos de estas 
políticas «sanitariamente nacionalistas», la Organización Mundial de la Salud y otras organizaciones apoyaron a una 
iniciativa multinacional llamada COVAX para organizar la distribución de las dosis entre diferentes países. Otras 
coaliciones supranacionales como la Unión Europea (UE) también centralizaron la compra de vacunas para repar-
tirlas entre sus estados miembros. Según detallan los investigadores, «los protocolos de asignación aplicados por 
COVAX o la UE ignoraron los criterios científicos y éticos». En concreto, el error estuvo en la aplicación de un criterio 
de proporcionalidad de lotes en función de la población de los estados miembros sin tener en cuenta que la propor-
ción de las clases prioritarias era distinta en cada uno de los territorios. «Esto ha provocado –comentan–que en unos 
territorios se vacunara a población más joven y sana (con menos prioridad), mientras que en otros territorios todavía 
quedaba población más vulnerable (y por tanto, con mayor prioridad) sin vacunar».

El equipo investigador ha demostrado matemáticamente que hay solo una manera de asignar vacunas para asegurar 
que las clases de prioridad se respeten y las personas dentro de cada clase de prioridad sean tratadas por igual. El 
procedimiento, llamado Protocolo de Prioridad-Igualdad, es válido para cualquier tipo de reparto centralizado que 
tenga que respetar clases de prioridad, por ejemplo, el reparto de píldoras de yodo ante una amenaza nuclear, y ani-
man a las autoridades pertinentes a aprobarlo y ponerlo en práctica.
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INFERENCIA CASUAL
para resolver problemas medioambientales
Distinguir entre causa y efecto es una tarea que ha ocupado a científicos y filósofos durante milenios. Inferir 
qué es causa y qué es efecto en cuestiones que atañen a la naturaleza es crucial para la investigación en cien-
cias de la Tierra y el medio ambiente, ya que esta facultad servirá para mejorar la comprensión, más allá de la 
simple correlación estadística, de los factores determinantes los principales problemas climáticos y medio-
ambientales. A lo largo de los últimos años se han desarrollado algoritmos que mejoran las variables críticas 
para la monitorización de la Tierra y se ha aumentado la capacidad de deducción de relaciones causales entre 
variables mediante el uso únicamente de datos. Ahora, nuevas técnicas de análisis a partir de datos de series 
temporales aportan a este campo un enfoque novedoso, tal como se refleja en un artículo publicado en la re-
vista Nature Reviews Earth & Environment.

Un equipo de la Universitat de València (UV), en colaboración con universidades y centros de investigación de 
Alemania, analiza los resultados en este campo y aborda la necesidad y la importancia de profundizar en la 
inferencia causal. «Entender y demostrar cómo los cambios en una variable causan cambios en otra es funda-
mental para desarrollar algoritmos de inteligencia artificial más confiables y comprensibles», señala Gustau 
Camps, catedrático de Ingeniería Electrónica de la UV, investigador del Image Processing Laboratory (IPL) y 
autor principal del artículo. «Sin la inferencia causal, la inteligencia artificial está limitada; no es capaz de de-
tectar el porqué de las cosas. Sin embargo, los métodos causales actuales ya pueden identificar si una variable 
es causa o efecto, y todo ello a partir de medidas y de observaciones de series temporales», prosigue. 

«Esto permitirá tomar decisiones informadas sobre políticas medioambientales, planificación urbana y adapta-
ción al cambio climático, lo que impacta directamente en la sociedad, la economía y la sostenibilidad», añade 
Gherardo Varando, miembro del equipo de investigación en el IPL y coautor del artículo.
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FUNCIONES DE MATRICES:
nuevo método para un cálculo más rápido y preciso
Desde los años 70 del pasado siglo, la comunidad científica internacional había descartado las aproximaciones 
polinómicas para calcular funciones de matrices. Ahora, investigadores del grupo High Performance Scientific Com-
puting de la Universitat Politècnica de València (UPV) han demostrado que pueden ser más eficientes y precisas que 
las aproximaciones racionales, las más utilizadas hasta el momento.

Su trabajo supone una «revolución» en el campo de las matemáticas, ya que permite dejar atrás el sistema empleado 
desde hace 50 años para calcular polinomios de matrices y aproximaciones polinómicas, ideado por los investi-
gadores Larry Stockmeyer, del Instituto Tecnológico de Massachussets, y Michael Paterson, de la Universidad de 
Warwick.

Para calcular funciones de matrices, los investigadores de la UPV han desarrollado algoritmos más rápidos y precisos 
que los existentes, y han obtenido fórmulas generales para reducir aún más el coste computacional. Las funciones de 
matrices tienen numerosas aplicaciones en campos como la robótica, la inteligencia artificial, la mecánica cuántica, 
la química cuántica, la conectividad de redes, la economía o la aeronáutica, entre otras.

«Paterson y Stockmeyer contribuyeron con su propuesta a facilitar el cálculo de polinomios de matrices, operación 
realmente costosa. Su trabajo es fundamental en múltiples campos. Ahora, el nuestro permite dar un paso más, ace-
lerando más si cabe estos cálculos. Después de casi 50 años, hemos demostrado que las aproximaciones polinómicas 
pueden ser más eficientes que las racionales y, además, están dando resultados más precisos en los diversos casos 
que las estamos aplicando», destaca Jorge Sastre, uno de los fundadores del Grupo de Computación Científica de 
Altas Prestaciones (HiPerSc) de la UPV. 

«Este es el futuro de las funciones matrices, ya que con estas se pueden resolver muchos problemas de la física, la 
economía, la química o la biología de manera más eficiente», concluye Sastre.
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El ácido acético es un contaminante atmosférico 
presente habitualmente en el interior de los edi-
ficios. Su acumulación puede ser nociva para las 
personas y es, además, causa del deterioro de las 
obras de arte. De ahí, la importancia que deriva 
del descubrimiento realizado por un equipo de 
investigadores de la Universidad de Alicante (UA) 
de un nuevo método de detección de este ácido en 
el ambiente, mucho más sencillo y preciso que los 
existentes hasta ahora.

Manuel Ortuño, profesor del Departamento de 
Física, Ingeniería de Sistemas y Teoría de la Señal, 
explica cómo su equipo (Wafaa Miloua, alumna del 
programa de doctorado en Física aplicada a las 
Ciencias y las Tecnologías; Adrián Romo, alumno 
del Máster en Prevención de Riesgos Laborales;  y 
Víctor Navarro, especialista técnico del Departa-
mento de Física, Ingeniería de Sistemas y Teoría 
de la Señal)  descubrió, a partir de un trabajo que 
estaba llevando a cabo con material holográfi-
co, cómo la utilización de cierto aditivo cambia-
ba de color cuando detectaba la presencia del 
ácido acético. A partir de este hallazgo casual, se 

inició una investigación que ha dado como fruto el 
diseño de un dispositivo y un software que ha sido 
patentado y probado en el MUA (Museo de la UA).

«Se trata de un dispositivo que monitoriza con-
stantemente el aire para ver cómo varía la concen-
tración de ácido acético», explica Manuel Ortuño. 
Por ello, está especialmente indicado para lugares 
de trabajo donde, debido a su actividad, se genera 
este contaminante atmosférico y también a mu-
seos o lugares donde se expongan o almacenen 
obras de arte ya que su presencia es muy dañina 
para las piezas.

«Las ventajas de esta tecnología con respecto a las 
ya existentes son muchas», afirma Ortuño, quien 
detalla que, además de su fiabilidad y facilidad de 
uso, permite la detección específica de ácido acéti-
co y cuantificar su concentración, discriminándo-
lo de otros compuestos de carácter ácido con los 
que pueda estar mezclado. Y lo hace de una forma 
rápida, sencilla e intuitiva, generando un cambio 
de color apreciable visualmente.
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con un sencillo método
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CAPAS DE INVISIBILIDAD
DETECTADAS CON TÉCNICAS  

de tomografía de difracción 
Universitat Politècnica de València (UPV)

Un estudio desarrollado por investigadores de 
la UPV, pertenecientes al Centro de Tecnología 
Nanofotónica (NTC), y de la empresa Das Pho-
tonics, promete revolucionar el diseño de las lla-
madas capas de invisibilidad. Con su propuesta, 
estas capas ya no serán tan invisibles. Y la clave 
es aparentemente sencilla: aplicar técnicas de 
tomografía de difracción para la detección de 
estos dispositivos. Su trabajo ha sido publicado 
en la revista Laser & Photonics Reviews, y selec-
cionado para su portada.

Según explican los investigadores valencianos, 
las capas de invisibilidad se han convertido en 
uno de los avances más destacados entre la am-
plia gama de aplicaciones en el campo de los 
metamateriales. Hasta ahora, la mayor parte de 
los esfuerzos en la ciencia de la invisibilidad se 
han dedicado a conseguir capas realizables en 
la práctica y a mejorar la eficacia de estos dis-
positivos.

«Sin embargo, se ha prestado poca atención al 
lado opuesto de la tecnología: el desarrollo de 
técnicas más eficaces para la detección de esos 
dispositivos de invisibilidad. Y es aquí donde se 
centra nuestro estudio, que hará repensar el 
diseño de estas capas, ya que facilitará significa-
tivamente su detección, gracias a la tomografía 
de difracción», explica Carlos García, Director 
de Investigación de DAS Photonics.

Sobre las aplicaciones de la propuesta surgida 
de los laboratorios del NTC, el equipo de inves-
tigadores destaca que abarcaría múltiples cam-
pos. «Uno de ellos sería la capacidad de asegu-

rar el uso propio del espectro electromagnético 
para permitir la detección de la presencia de 
agentes hostiles, a pesar del empleo de contra-
medidas por parte de estos para evitarlo. Pense-
mos, por ejemplo, en un soldado que utiliza una 
capa de invisibilidad para ocultar un pequeño 
puesto de observación y pasar desapercibi-
do ante los métodos de detección estándar. La 
técnica que hemos desarrollado posibilitaría su 
identificación», explica Carlos García.

Mucha más información gracias a la to-
mografía

Hasta el momento, la evaluación de las presta-
ciones de las capas de invisibilidad se basa en 
exclusiva en sumar toda la energía que reemite 
la capa cuando es iluminada. «Lo que se hace es 
estimar toda esa energía reemitida en todas las 
direcciones posibles, de modo que el valor re-
sultante determina las prestaciones de la capa. 
Si el número es muy bajo, la capa se considera 
muy buena; si reemite mucho, no hace invisible 
al objeto que se quiere ocultar», explica Fran 
Díaz, investigador del NTC. 

La propuesta presentada en su estudio por el 
equipo del NTC-DAS permite tener mucha más 
información sobre las capas. La tomografía 
desgrana las propiedades ópticas de la zona 
analizada. Utilizando diferentes ángulos de ilu-
minación, esta técnica procesa de forma inteli-
gente información ignorada hasta el momento 
(fase y distribución del campo dispersado), ob-
teniendo así un mapa del índice de refracción 
del objeto.
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De izquierda a derecha, Javier Martí, Carlos García y Francisco J. Díaz.

«De esta forma, conseguimos una drástica mejora de la 
sensibilidad de detección e, incluso, podemos obtener 
imágenes de las capas de invisibilidad, con su tamaño y 
forma. Todo ello hace que las capas sean más fácilmente 
detectables. Con esta técnica, las capas de invisibilidad 
ya no son tan invisibles», incide Fran Díaz.

Según destacan los investigadores, este método podría 
extenderse también para la detección de capas de invis-
ibilidad acústica. 

Más aplicaciones en la guerra electrónica e imagen 
biomédica

Dado que la tomografía de difracción representa un test 
mucho más exigente para la evaluación del rendimiento 
de las capas de invisibilidad, esta nueva técnica de de-

tección podría sentar las bases de un nuevo estándar de 
diseño y caracterización para este tipo de dispositivos. 

Este nuevo hallazgo abre un abanico de beneficios po-
tenciales en una variedad de campos, desde avances 
fundamentales en la ciencia de la invisibilidad hasta 
aplicaciones tecnológicas en el ámbito de la inteligencia 
de señales y la guerra electrónica, e incluso en el campo 
de la imagen biomédica. 

En este sentido, el estudio realizado por los investi-
gadores de DAS Photonics y la UPV sugiere que las capas 
de invisibilidad basadas en la llamada «cancelación de 
la dispersión» podrían aplicarse para mejorar la reso-
lución de las técnicas tomográficas cuando se persigue 
obtener imágenes de clústeres de pequeñas partículas.
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IMPRIMEN MATERIALES
mediante técnicas láser que cambian con el voltaje
Investigadores del Grupo de Holografía y Procesado Óptico (GHPO) de la Universidad de Alicante (UA) han consegui-
do imprimir, por primera vez, materiales sintonizables mediante técnicas láser de alta precisión. Este avance notable 
ha sido publicado en la revista Optics Express (editada por Optica, antes Sociedad Americana de Óptica) y demuestra 
que es posible imprimir un polímero dopado con cristal líquido, lo que abre la puerta a emplear esta técnica, rápida, 
de alta precisión y ecológica, en la fabricación de dispositivos sintonizables.

Tal y como explica el responsable de la investigación, el profesor Daniel Puerto, el desarrollo de esta tecnología per-
mite fabricar lentes con un material que cambia sus propiedades cuando se le aplica voltaje eléctrico, lo que abre un 
amplio abanico de posibilidades en su uso en dispositivos, microscopios o microdispositivos ópticos.

Este trabajo es fruto de una colaboración liderada por el grupo de la UA, con la participación de los investigadores 
Sergi Gallego, Manuel Ortuño, Andrés Márquez, Jorge Francés, Inmaculada Pascual y Augusto Beléndez, con los in-
vestigadores Catalin Constantinescu y Patricia Alloncle, del laboratorio LP3 del Centre National de la Recherche 
Scientifique (CNRS, Francia), y con el investigador Camilo Florian, de la Universidad de Princeton (EE. UU.).

El uso de materiales cuyas propiedades ópticas son sintonizables está extendido en muchos dispositivos de comuni-
caciones para permitir la conmutación óptica o el multiplexado. La fabricación de estos dispositivos supone procesos 
de larga duración y elevado coste económico. Por ello, en los últimos veinte años, con el desarrollo de los sistemas 
que emplean láseres de pulsos ultracortos (10-12 a 10-15 segundos), se están empleando técnicas de procesado por 
láser para fabricarlos de manera rápida y medioambientalmente más sostenible. 

En este sentido, Daniel Puerto destaca que «el empleo de materiales basados en polímeros permite su uso en tec-
nologías que ya se están desarrollando y que persiguen realizar dispositivos como móviles, tabletas, etc., plegables. 
Para ello, es imprescindible el uso de materiales que sean flexibles, como los polímeros».
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El Instituto de Física Corpuscular (IFIC), centro 
mixto del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y la Universitat de València (UV), 
y la Empresa Nacional de Residuos Radiactivos 
(ENRESA), han desarrollado un sistema para visu-
alizar la actividad de los residuos almacenados en 
contenedores y bidones de seguridad nuclear. Se 
trata de una técnica que combina la tomografía de 
rayos gamma y la visión artificial.

Una de las principales actividades de la industria 
nuclear es la caracterización de residuos radiac-
tivos basada en la detección de radiación gamma, 
un tipo de radiación electromagnética constituida 
por fotones y producida generalmente por ele-
mentos radiactivos. Los grandes volúmenes de 
residuos se clasifican en función de su actividad 
media en el interior de los contenedores, pero, a 
menudo, la radiactividad supera el máximo per-
mitido por los organismos reguladores en partes 
concretas del contenedor.

En la actualidad, la detección de la radiación se 
realiza mediante técnicas de tomografía clíni-
ca, basadas en sistemas estáticos en los que la 
geometría del objeto a observar y también la del 
detector son fijas y bien conocidas. Estos sistemas 
no son portátiles y dependen del traslado de los 
pacientes a los lugares donde se encuentran los 
sistemas de detección. Sin embargo, en el caso de 
los residuos radiactivos almacenados, en los que 

la geometría varía y su transporte es complejo, la 
situación se complica.

El IFIC y ENRESA han desarrollado un nuevo 
modelo de gestión de residuos nucleares que da 
solución a estos problemas. Se trata de un siste-
ma tomográfico portátil e independiente de la 
geometría, que permite la reconstrucción tridi-
mensional de imágenes para la detección de ra-
diación gamma. Este sistema utiliza una cámara 
de radiación gamma y una cámara visible que, 
combinadas, permiten visualizar la radiactividad 
mediante técnicas de realidad aumentada y visión 
artificial por ordenador. Una innovación disrupti-
va en la industria nuclear que permitirá detallar 
con precisión la actividad real de los residuos ra-
diactivos, optimizando el proceso de clasificación 
para su tratamiento posterior, su correcto alma-
cenamiento y su definitivo control.

«Esta técnica permite desarrollar dispositivos 
transportables que puedan manejar con facilidad 
los trabajadores y que garanticen medidas preci-
sas de la actividad de los residuos, haciendo visible 
lo invisible», comenta Salvador Tortajada, coautor 
del trabajo. «Ello supone una gestión más segura 
de los residuos radiactivos y reduce incertidum-
bres respecto al control y gestión por parte de 
generaciones futuras», añade Francisco Albiol, in-
vestigador del CSIC en el IFIC y coautor también 
de la investigación.

Si
st

em
a 

to
m

og
rá

fic
o 

po
rt

át
il 

e 
in

de
pe

nd
ie

nt
e 

de
 l

a 
ge

om
et

rí
a 

de
l 

co
nt

en
ed

or
 d

e 
re

si
du

os
 

qu
e 

pe
rm

ite
 la

 re
co

ns
tr

uc
ci

ón
 tr

id
im

en
si

on
al

 
de

 im
ág

en
es

 p
ar

a 
la

 d
et

ec
ci

ón
 d

e 
la

 ra
di

ac
ió

n 
ga

m
m

a 
pr

oc
ed

en
te

 d
e 

la
 r

ad
ia

ct
iv

id
ad

. F
ot

o:
 

IF
IC

.

RADIOACTIVIDAD
en los contenedores de residuos nucleares



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 318

Los investigadores Andrés Macho (izquierda) y José Capmany, en el laboratorio.

SIENTAN LAS BASES DE LA PRÓXIMA REVOLUCIÓN 
DE LA COMPUTACIÓN
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Andrés Macho y José Capmany, investigadores del 
Photonics Research Labs–iTEAM de la Universitat 
Politècnica de València (UPV), Daniel Pérez-López, 
cofundador de iPronics (spin-off de la UPV) y José 
Azaña, investigador del Institut National de la 
Recherche Scientific (Canadá), han publicado los 
fundamentos de una nueva teoría de computación 
que pretende extraer el máximo potencial de la 
tecnología fotónica, al mismo tiempo que solventa 
limitaciones fundamentales teóricas y tecnológi-
cas de los sistemas de computación digitales, neu-
romórficos y cuánticos. 

Su trabajo ha sido publicado en la revista Laser & 
Photonics Reviews. Según explica Andrés Macho, 
históricamente, siempre se han creado primero 
los modelos matemáticos de computación y, pos-
teriormente, se ha desarrollado la tecnología para 
implementarlos. «Sin embargo, no siempre es fá-
cil adaptar la tecnología a la matemática, como por 
ejemplo ocurre en el caso de la computación cuán-
tica, donde nos está costando mucho desarrollar 
una tecnología que implemente a la perfección el 
modelo cuántico y esté libre de errores en los cál-
culos. Nosotros invertimos el enfoque. En lugar de 
adaptar la tecnología a los modelos matemáticos, 
lo hacemos al revés. Adaptamos la matemática a 
la tecnología ya existente, en este caso la fotóni-
ca, creando un nuevo modelo de computación que 
procese la información imitando las transforma-
ciones de señal que los circuitos fotónicos son ca-
paces de realizar», señala Macho.

Impacto de los resultados

«De esta forma», explica José Capmany, «podría-
mos crear una dupla matemático-tecnológica que 
complemente a la de la electrónica digital para 
realizar las tareas de computación en aquellos 
casos en que esta última es muy lenta. Aplica-
ciones basadas en inteligencia artificial, el coche 
autónomo, la robótica, el diagnóstico médico por 
imágenes y el desarrollo de fármacos, entre otras, 
podrían beneficiarse de esta nueva teoría de com-
putación fotónica».

«Si tenemos éxito, habremos asentado las bases 
para diseñar toda una nueva generación de chips 
fotónicos que invada el mercado tecnológico a lar-
go plazo, lo que podría suponer todo un cambio 
de paradigma en nuestra sociedad de la infor-
mación», concluye Macho.
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DISEÑAN INNOVADORAS PINZAS ÓPTICAS PARA 
ATRAPAR Y MANIPULAR MICRO OBJETOS

La necesidad de manipular objetos sin interactuar de 
forma física con ellos o a través de un campo de fuerza 
es una idea que ha cautivado a las personas desde hace 
muchos años. Esto se ha puesto de manifiesto en pelícu-
las y series de ciencia ficción como Star Trek o Star Wars, 
en las que un haz de luz podía atrapar y atraer naves es-
paciales. Aunque actualmente la manipulación óptica de 
objetos de gran tamaño no es posible, el atrapamiento 
de partículas a pequeñas escalas sí que lo es, y son las 
pinzas ópticas la herramienta creada para ello. Fueron 
creadas por Arthur Ashkin, en 1986, y gracias a ellas ganó 
el Premio Nobel de Física, en 2018.

Con estas pinzas ópticas, mediante un haz láser focaliza-
do con el objetivo de un microscopio se pueden atrapar 
y manipular objetos muy pequeños suspendidos en agua 
o en el aire. A partir de esta herramienta, científicos de 
todo el mundo han desarrollado distintos mecanismos 

de atrapamiento para diferentes aplicaciones. Y uno de 
los más recientes ha surgido de los laboratorios de dos 
grupos de investigación de la Universitat Politècnica de 
València (UPV) y de la Universitat de València (UV), que 
han desarrollado unos nuevos componentes (elementos 
ópticos difractivos, EOD) que confieren más flexibilidad, 
capacidad y prestaciones a las pinzas.

El sistema ideado por los investigadores de la UPV y la 
UV permite un control preciso y simultáneo de partícu-
las en diferentes configuraciones, mejorando significa-
tivamente la manipulación. Sus resultados se han publi-
cado en la revista iScience.

Múltiples haces vórtices concéntricos con cargas to-
pológicas independientes

En sistemas de pinzas ópticas convencionales, la capaci-

Vicente Ferrando (izquierda), y Francisco M. Muñoz-Pérez, investigadores del Centro de Tecnologías Físicas (CTF) de la UPV.



321 | INFORUVID | ANUARIO 2023

dad de atrapar y manipular partículas se ve restringi-
da por la formación de un único vórtice óptico con una 
determinada carga topológica. La principal novedad del 
trabajo desarrollado reside en la capacidad de generar 
múltiples haces vórtices concéntricos con cargas to-
pológicas independientes, lo que les permite moverse 
sobre cada vórtice de manera autónoma y en direcciones 
independientes alrededor del eje óptico.

«Hemos diseñado una máscara de fase multiplexada 
capaz de formar dos vórtices con diferentes cargas to-
pológicas, lo que amplía aún más las posibilidades de 
manipulación. Nuestros EOD permiten generar múlti-
ples vórtices concéntricos y prometen un mayor control 
y versatilidad en la micro manipulación de partículas en 
trayectorias circulares», incide Vicente Ferrando, in-
vestigador del Centro de Tecnologías Físicas (CTF) de la 
UPV.

«La óptica de vórtices ha avanzado mucho desde los 
años 80 del pasado siglo y ha sido clave en campos como 
la comunicación y la biotecnología. La máscara de fase 
multiplexada es un hito de gran relevancia en este cam-
po, que contribuirá a aumentar la flexibilidad y la ca-
pacidad de los sistemas de pinzas ópticas», explica Wal-
ter D. Furlan, investigador del Departamento de Óptica 
y Optometría y Ciencias de la Visión de la UV.

Enorme potencial en múltiples campos

La innovación alcanzada tiene un enorme potencial 
en campos como la computación cuántica, la fotónica, 
la nanotecnología, la construcción de micro máquinas 
y micro motores.  Y podría ayudar también a entender 
mejor cómo funcionan las células en nuestro cuerpo o 
a crear nuevas tecnologías médicas, entre otras muchas 
aplicaciones.

Walter D. Furlan, investigador del Departamento de Óptica y Optometría y Ciencias de la Visión de la UV.
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CREAN MATERIALES
CON REVOLUCIONARIAS
aplicaciones en química sostenible

Universidad de Alicante (UA)

El Laboratorio de Nanotecnología Molecular 
(NANOMOL) de la UA ha desarrollado una nueva 
familia de materiales que presentan revolucio-
naras oportunidades para la industria química, 
las renovables y la reducción de contaminantes. 

El hallazgo, publicado en la prestigiosa revista 
científica Nature Communications, abre infinitas 
posibilidades para sectores como el energético 
o el farmacéutico.

En general, los científicos buscan fabricar ma-
teriales muy ordenados. Las zeolitas, por ejem-
plo, la familia de catalizadores más importante 
y más utilizada en la industria química, están 
hechas de unidades que se repiten periódica-
mente. «Obsesionados por el orden, hemos 
dejado de lado los materiales que están entre 
lo desordenado y lo ordenado, donde las opor-
tunidades son infinitas. Nos hemos dado cuenta 
de que, en los materiales imperfectos y poco or-
denados, existen innumerables oportunidades 
para fabricar nuevos materiales con propie-
dades únicas», explica la investigadora de la UA 
y autora del artículo, Noemí Linares.

«En lo defectuoso y lo desordenado no exis-
ten las limitaciones que a menudo imponen 
las estructuras regulares, lo que abre un sinfín 
de oportunidades para la creación y diseño de 
materiales», destaca el catedrático de Química 
Inorgánica de la UA y director de NANOMOL, 
Javier García. Basados en esta idea, los investi-
gadores de la UA han construido materiales que 
están a medio camino entre las estructuras or-
denadas, llamadas zeolitas. 

Estos materiales híbridos presentan impor-
tantes ventajas como una elevada área superfi-
cial, que les permite transformar moléculas muy 
voluminosas, lo que hasta ahora no era posible 
con las zeolitas convencionales que presentan 
poros muy estrechos. En concreto, se trata de 
un «material en la frontera entre el orden y el 
desorden», como lo define la investigadora y 
también autora del artículo Mónica J. Mendoza, 
«que presenta cavidades irregulares pero muy 
grandes, que permiten transformar moléculas 
más complejas y voluminosas».

Esta tecnología ha sido patentada por la UA a la 
espera de la aprobación final. «Estamos iden-
tificando empresas que puedan estar intere-
sadas en llevar estos materiales a la industria, 
pero, más allá de sus aplicaciones, este descu-
brimiento es fascinante desde el punto de vista 
geométrico y estructural», indica Javier García.  

Para conseguir estos materiales el equipo de 
investigadores de la UA ha utilizado un proce-
so bien conocido que permite transformar una 
zeolita en otra, pero interrumpiendo esta con-
versión para obtener los materiales intermedi-
os, «a medio hacer», que contienen característi-
cas de ambos sólidos. 

Para explicar este proceso, el catedrático de 
la UA utiliza el siguiente ejemplo: «es como si 
hubiéramos parado la transformación de un gu-
sano en mariposa, cuando aún el proceso no ha 
concluido, y hemos descubierto que en esa eta-
pa existe algo completamente nuevo, fascinante 
y con innumerables aplicaciones».    
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Reproducción del nuevo material a partir de zeolitas de diferentes características. 
Foto: Roberto Ruiz (UA).

El hallazgo presenta una revolución en el campo de la 
catálisis, clave para hacer más sostenible la industria 
química. «En nuestro caso, seleccionamos las partes 
más interesantes de cada zeolita para hacer algo nuevo y 
con la composición más adecuada para cada aplicación», 
añade Noemí Linares. 

Además, la flexibilidad estructural de los materiales 
diseñados por la UA permite que las moléculas puedan 

entrar y salir con más facilidad, reduciendo los residuos 
de carbón y las emisiones de CO2 a la atmósfera.

Este trabajo, en el que también han participado inves-
tigadores de la Universidad de Mánchester (Reino Uni-
do), está cofinanciado con fondos del proyecto europeo 
Horizonte 2020 ZeoBioChem y por el Ministerio de Cien-
cia e Innovación, a través del Programa Estatal de I+D+i 
orientado a los «Retos de la Sociedad» (AEI/FEDER, UE).
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Los investigadores de la UA, Ignacio Martín, a la izquierda, 
junto a Daniel Domen.

PATENTAN UN MATERIAL PLÁSTICO
HIDROSOLUBLE BASADO EN
ALMIDÓN DE PATATA
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El grupo de investigación Residuos, Energía, Me-
dio Ambiente y Nanotecnología (REMAN) de la 
Universidad de Alicante (UA) ha desarrollado un 
proceso para la obtención de un material plástico 
hidrosoluble basado en almidón de patata, que se 
introducirá en el mercado a través de Solublion, 
una EBT (Empresa de  Base Tecnológica) de la UA 
vinculada al Parque Científico de Alicante. Este 
nuevo material es también compostable y biode-
gradable, siendo idóneo para su uso como film 
flexible, preferentemente en bolsas y embalajes, y 
presenta grandes ventajas con relación a los exis-
tentes, según explica el catedrático de Ingeniera 
Química, Ignacio Martín.

El desarrollo de este nuevo material surgió a raíz 
de la tesis de Daniel Domene, el ahora presiden-
te y CEO de Solublion, cuyo objetivo es contribuir 
a mitigar el impacto medioambiental ocasionado 
por la mala gestión de los residuos plásticos con-
vencionales al final de su vida útil. Domene López 
explica que se calcula que, antes de la pandemia, 
se consumían 370 millones de toneladas de ma-
teriales plásticos en todo el mundo, una cifra que 
estiman que podrá superar los 400 millones en los 
próximos años debido al aumento de envases y 
materiales de un solo uso. De todos ellos, antes de 
la pandemia, solo dos millones eran plásticos bio-
degradables, y la estimación apunta a que a finales 
de esta década serán ya 8 los millones de tonela-
das de plásticos biodegradables demandados por 
los consumidores.

El plástico desarrollado por el grupo REMAN 
presenta una alta estabilidad y bajo índice de mi-
gración. «Nuestras soluciones están orientadas a 
su empleo en la industria del embalaje y productos 
plásticos de un solo uso, como sustitución directa 
de las alternativas convencionales. Además, nues-
tra tecnología patentada permite ofrecer una gran 
variedad de prestaciones mecánicas, permitiendo 
ajustar nuestros productos a las necesidades de 
los clientes», explica Ignacio Martín.

Las formulaciones planteadas en el grupo de in-
vestigación precisan gelatinizar y plastificar el 
almidón en presencia de plastificantes, que suele 
ser agua y otro plastificante de mayor punto de 
ebullición. El almidón plastificado, rodeado de 
moléculas de plastificante, tiene alta tendencia a 
la retrogradación, es decir, recupera parcialmente 
su estructura ordenada original, lo que produce 
una merma en sus propiedades. Sin embargo, 
con la tecnología desarrollada en el grupo, se evi-
ta en su mayor parte esta migración, alargando la 
vida útil de estos materiales sin perjuicio de sus 
propiedades mecánicas, biodegradabilidad, com-
postabilidad e hidrosolubilidad.



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 327

LAS BOLSAS COMPOSTABLES
son más tóxicas que las de plástico convencional
Un estudio liderado por investigadores del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) ha analizado la 
toxicidad de bolsas de plástico compostables, bolsas de plástico convencional y otras de plástico reciclado en célu-
las de peces cebra. Los resultados muestran un alto nivel de toxicidad en las bolsas de plásticos compostables, que 
aumenta con la fotodegradación, es decir, al incidir los rayos ultravioletas en ellas. A pesar de que el estudio es pre-
liminar, con un número reducido de bolsas, estos resultados son representativos de los procesos de degradación de 
las mismas.

Liderado por científicos del Instituto de Agroquímica y Tecnología de Alimentos (IATA-CSIC), del Instituto de Diag-
nóstico Ambiental y Estudios del Agua (IDAEA-CSIC) y de la plataforma Susplast, y publicado en la revista Journal of 
Hazardous Materials, el estudio analizó los compuestos tóxicos que podían ser liberados al medioambiente. Se evaluó 
la toxicidad con líneas celulares de pez cebra en tres situaciones distintas: directamente, a partir de las muestras de 
las bolsas; tras una simulación de envejecimiento de las bolsas con rayos ultravioleta; y mediante los pequeños frag-
mentos de las bolsas que quedaban después de convertirse en abono o compost de calidad. Finalmente, se analizó el 
abono resultante del proceso de compostaje de las bolsas. «La toxicidad observada puede derivar tanto de los aditi-
vos utilizados durante el procesado, como de los fragmentos de los plásticos biodegradables producidos durante el 
compostaje», comenta Amparo López, investigadora del IATA-CSIC, donde cuentan con una Unidad de Certificación 
de la Compostabilidad y Biodegradabilidad de materiales. «Es necesario investigar exhaustivamente la migración y 
la ecotoxicidad de estos nuevos materiales y establecer un buen marco normativo, basado en la evidencia científica, 
que asegure la inocuidad de los mismos antes de que lleguen al mercado», finaliza.
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En el marco de una investigación dirigida por un 
equipo de la Universitat Jaume I de Castelló (UJI), 
se ha conseguido degradar plásticos de PET -los 
más utilizados- a través de la enzima natural 
CALB, modificando el pH del medio. De esta for-
ma, se abre una nueva vía para el reciclaje del PET 
presente, por ejemplo, en envases, botellas o en 
textiles de todo tipo, además de generar compues-
tos no nocivos de utilidad en posteriores procesos 
sintéticos.

El trabajo ha sido publicado en la revista Nature 
Communications por un equipo de Bioquímica 
Computacional del Instituto de Materiales Avan-
zados (INAM) de la UJI -Vicent Moliner y Katarzy-
na Świderek-, en colaboración con un grupo del 
Centro de Investigación Cooperativa en Bioma-
teriales (CIC biomaGUNE) del País Vasco, dirigido 
por Fernando López, y otro de la Universidad del 
País Vasco, dirigido por Haritz Sardon. Estos dos 
últimos grupos son quienes llevaron a cabo la par-
te experimental.

«Como históricamente no existían los polímeros 
sintéticos, no ha habido tiempo en la evolución 
para que hubiera enzimas capaces de degradar 
esos materiales», explica Moliner. Los plásticos 
poseen propiedades muy interesantes, lo que 
provoca su uso extensivo en diferentes aplica-
ciones. Sin embargo, precisamente una de es-
tas propiedades, que es su durabilidad, genera el 
problema de su reciclaje. «Los investigadores se 
preguntan cómo reciclarlos de forma eficiente y 
sin problemas medioambientales. En este sentido, 
uno de los objetivos de nuestro grupo en el INAM 
es diseñar enzimas que pudieran degradar plásti-
cos. Como químicos computacionales, nosotros 
hicimos las predicciones basadas en simulaciones 
teóricas y los compañeros del País Vasco sacaron 
adelante la demostración experimental», añade el 
investigador. «Hemos descubierto un mecanismo 
muy simple, que nos permite degradar un políme-
ro sintético en disolución acuosa y a baja tempera-
tura, además de controlar los productos finales de 
la reacción sólo modulando el pH», concluye.

PROCESO BIOTECNOLÓGICO
para degradar plásticos PET
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CAPTURA DIRECTA DE CO2
PARA SU TRANSFORMACIÓN
en carbonatos con derivado de biomasa

Universitat Jaume I de Castelló (UJI)

El dióxido de carbono es el mayor contribuyente 
a las emisiones de gases de efecto invernade-
ro, responsables del calentamiento global y del 
cambio climático. La captura directa del CO2 en 
el aire es una de las soluciones propuestas para 
reducir su concentración en la atmósfera, pero 
combinar este proceso con su recuperación y 
transformación en productos de valor agregado 
es altamente complejo y requiere una interac-
ción finamente equilibrada entre este elemen-
to y los adsorbentes que permiten su captura y 
conversión en productos de valor añadido. 

Un equipo investigador de la UJI ha demostrado 
una nueva metodología que integra la captura 
directa de CO2 del aire y su conversión eficiente 
y selectiva en carbonatos cíclicos sin utilizar 
epóxidos como sustratos (la sustitución de los 
epóxidos es valiosa desde el punto de vista de la 
seguridad, ya que tienen un potencial explosivo). 
El sistema emplea sales orgánicas comerciales, 
de bajo coste y libres de metales. Las moderadas 
condiciones de reacción empleadas (a tempera-
tura ambiente o hasta 40 grados), así como la 
variedad de sustratos empleados, demuestran 
la versatilidad de la metodología propuesta.

«El gran problema y la gran dificultad de este 
método es que el CO2 del aire está en una con-
centración muy baja, de aproximadamente 0,04 
%, y eso ocasiona que la reacción de captura sea 
muy lenta y la de conversión para transformar-
lo en otro producto necesite unas condiciones 
muy drásticas», explica Marcileia Zanatta. En el 
sistema desarrollado, «conseguimos capturarlo 
a una velocidad más rápida de la que se habla 

en la literatura científica, que está alrededor de 
40 horas, y nosotros lo hemos conseguido en 16 
horas», comenta la científica.

El desarrollo de un solo material que combine 
capacidades catalíticas y de sorción para traba-
jar simultáneamente tanto en la captura como 
en la conversión de CO2 es muy atractivo, pero 
complejo. En este caso, se ha demostrado un 
proceso secuencial, donde en primer lugar se 
captura el CO2 en forma de bicarbonato y, pos-
teriormente, se transforma en carbonatos cí-
clicos. La sencillez y el bajo coste asociado a la 
captura de CO2, combinados con la eficacia en 
la transformación, abren la puerta a una amplia 
gama de metodologías de captura directa de 
aire y los procesos de conversión (DACC).

El empleo de sustratos a base de biomasa (más 
económicos que los epóxidos), dióxido de car-
bono procedente directamente del aire y un ad-
sorbente barato y comercialmente disponible, 
«convierten esta metodología en muy ventajosa 
y atractiva para desarrollar rutas químicas de 
sintéticos sostenibles para generar carbonatos 
cíclicos», comenta el investigador Víctor Sans, 
«lo que representa una aproximación sostenible 
y de economía circular para la captura y valori-
zación de los gases de efecto invernadero». Sans 
ha asegurado que «ha sido un desafío científico 
conseguir capturar y transformar el dióxido de 
carbono con un sistema único, pero hemos con-
seguido crear un puente que une ambas cosas».

La producción de carbonatos cíclicos a partir de 
CO2 es muy interesante desde el punto de vista 
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Los investigadores Marcileia Zanatta y Víctor Sans, del INAM-UJI.

de la sostenibilidad, dado que presenta una eficiencia 
atómica completa, es decir, se consigue que el producto 
final incorpore todos los materiales involucrados en el 
proceso, sin crear subproductos. 

Los carbonatos cíclicos son productos químicos indus-
triales importantes que tienen diversas aplicaciones: 
disolventes ecológicos, baterías de iones de litio, pintu-
ras y revestimientos, resinas, precursores de materiales 
poliméricos y procesado de polímeros en química fina. 

El equipo integrado por Marcileia Zanatta y Víctor 
Sans, del Instituto Universitario de Materiales Avan-
zados (INAM), y Eduardo García-Verdugo, responsable 
del Grupo de Química Sostenible y Supramolecular, ha 
publicado un artículo explicativo en la revista ACS Sus-
tainable Chemistry & Engineering. El trabajo se encuadra 
dentro de un proyecto Marie Sklodowska Curie del pro-
grama europeo H2020, desarrollado en la UJI.
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Un equipo de investigadores del Instituto de Cien-
cia Molecular (ICMol) de la Universitat de Valèn-
cia (UV) ha dado un paso adelante en el campo de 
la twistrónica, área que hace confluir la física, la 
química y la nanotecnología hacia la búsqueda y 
control de nuevas y extraordinarias propiedades 
en grafeno y otros materiales bidimensionales. 

El trabajo aparece publicado en la revista Nature 
Materials. La twistrónica es un campo emergen-
te que explora la capacidad de los materiales bi-
dimensionales para dotarse, cuando se giran sus 
capas apiladas, de nuevas propiedades eléctricas, 
magnéticas y ópticas. Uno de los resultados más 
singulares en este campo fue la observación de 
superconductividad en el grafeno (2019) al girar 
con un pequeño ángulo dos capas apiladas de este 
material laminar procedente del grafito.

El estudio demuestra, por primera vez, que ma-
teriales bidimensionales diferentes al grafeno 
pueden presentar también propiedades emergen-
tes e inexploradas. 

En concreto, el equipo del ICMol ha descubierto 
que una bicapa magnética girada en un ángulo de 
90 grados exhibe propiedades de magneto-trans-
porte espectaculares como, por ejemplo, la apa-
rición de multiestados magnéticos con efectos de 
memoria. Este resultado pionero augura un futuro 
prometedor para el diseño de nuevos materiales 
con propiedades «a la carta», de gran interés en 
tecnologías emergentes como la espintrónica o las 
tecnologías cuánticas.

El equipo que ha desarrollado esta investigación 
está formado por Carla Boix-Constant, investiga-
dora doctoral en el ICMol; Samuel Mañas-Valero, 
investigador posdoctoral Marie Curie en la Uni-
versidad Tecnológica de Delft (Países Bajos), y Eu-
genio Coronado, catedrático de Química inorgáni-
ca de la UV e investigador en el ICMol. 

En el trabajo ha participado, además, la Universi-
dad de Edimburgo.

NUEVO TWIST AL GRAFENO:
materiales magnéticos con propiedades a la carta
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El calentamiento global es un problema cada vez 
más preocupante. Aunque el efecto invernadero 
es un proceso necesario para mantener las condi-
ciones de vida en la Tierra, nuestras sociedades 
actuales están aumentando la emisión de gases de 
efecto invernadero a la atmósfera e incrementando 
su temperatura al retener más calor del necesario. 
La naturaleza intenta contrarrestar esa situación: 
las plantas son capaces de capturar la energía de la 
luz del sol y convertir el CO2 en energía química y 
materia orgánica.

Inspirados por este proceso, el Grupo de Química 
Supramolecular y Sostenible del Departamento de 
Química Inorgánica y Orgánica de la Universitat 
Jaume I de Castelló (UJI) ha desarrollado un nuevo 
catalizador que puede transformar el CO2 en pro-
ductos químicos de alto valor añadido, especial-
mente carbonatos cíclicos. La tecnología, validada 
a nivel experimental en el entorno de laboratorio, 
busca el desarrollo y adaptación en aplicaciones 
concretas mediante acuerdos específicos y licen-
cias con empresas.

Esta invención, enmarcada en el campo de la 
química sintética y medioambiental, sería apli-
cable en industrias que generan corrientes re-
siduales con alto contenido en dióxido de carbo-
no (CO2) y en industrias del sector de la química 

fina o farmacéutica que utilizan carbonatos cícli-
cos quirales como intermedios. El nuevo sistema 
catalítico seudopeptídico permite la obtención 
de carbonatos cíclicos a partir de CO2 diluido en 
condiciones suaves de presión y temperatura y de 
una manera enantioselectiva.

Así, este catalizador puede contribuir al desarrollo 
de una economía circular y sostenible, en la que un 
deshecho o residuo de una industria se convierte 
en la materia prima de otra. La tecnología permite 
obtener productos de alto valor añadido como los 
carbonatos cíclicos que son productos químicos 
industriales importantes que tienen diversas apli-
caciones: disolventes ecológicos, baterías de iones 
de litio, pinturas y revestimientos, resinas, pre-
cursores de materiales poliméricos y procesado 
de polímeros en química fina. 

Entre sus ventajas técnicas, destaca el hecho de 
que estos catalizadores bimetálicos quirales no 
necesitan la presencia de un cocatalizador, son ca-
paces de actuar en condiciones suaves de presión y 
temperatura y pueden ser biodegradables gracias 
a su estructura seudopeptídica. Estas característi-
cas permiten el ahorro de costes, reducen los 
residuos generados en la catálisis, reaprovechan la 
energía residual (economía circular) y la obtención 
de productos quirales de alto valor añadido.

PATENTAN UN CATALIZADOR
de CO2 a productos químicos de alto valor añadido
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IMANES DE UNA SOLA MOLÉCULA PARA EL 
FUTURO DE LA INVESTIGACIÓN EN
TECNOLOGÍAS CUÁNTICAS

Un equipo internacional liderado por el Instituto de 
Ciencia Molecular (ICMol) de la Universitat de Valèn-
cia (UV) ha abierto un nuevo camino en la investigación 
de las llamadas «moléculas imán». Ha desarrollado un 
nanoimán de gran simplicidad y alta estabilidad, que 
supone una herramienta eficaz para la ciencia básica de 
la que partirán las tecnologías cuánticas del futuro. El 
trabajo aparece publicado en la revista Chem.

Los imanes de una sola molécula (SMM) o nanoimanes 
moleculares son especialmente interesantes para el 
futuro de la investigación en tecnologías cuánticas. 
Sin embargo, su funcionamiento a temperaturas muy 
bajas –por debajo de 77 K (-196 °C)– y su suma fragili-
dad ante la presencia de oxígeno dificultan su uso en la 

preparación de dispositivos que permitan una experi-
mentación más sofisticada para avanzar en este campo 
de la ciencia básica.

El trabajo del ICMol presenta un enfoque novedoso para 
conseguir SMM muy estables a una temperatura rela-
tivamente alta a pesar de una barrera energética muy 
débil. La molécula propuesta en este caso está basada 
en un ion de disprosio coordinado unilateralmente, em-
pleando una jaula de azafullereno que encapsula un úni-
co ion. El equipo ha conseguido estabilizar el estado de 
espín del complejo durante 100 segundos hasta 45 k, un 
parámetro sorprendentemente bueno considerando lo 
baja que es la barrera efectiva que presentan estos ma-
teriales, lo que sugiere que el mecanismo físico que rige 
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sus propiedades no es el habitual.

«El problema de perder el aprovechamiento de los 
fenómenos cuánticos al subir la temperatura es bastan-
te general. Por eso, todo lo que aprendamos con nues-
tras moléculas sobre desacoplar temperatura y compor-
tamiento cuántico puede ser útil para la investigación 
en ciencia y tecnologías cuánticas», comenta Alejandro 
Gaita-Ariño, coautor del trabajo. «La molécula puede 
optimizarse aún más y su estabilidad química significa 
que tiene potencial para ser utilizada en nanodispositi-
vos cuánticos», añade el científico.

El trabajo está firmado, entre otros, por Alejandro Gaita- 
Ariño, investigador distinguido del programa CIDEGenT 

de la Generalitat Valenciana; el catedrático de Química 
Inorgánica y director del ICMol, Eugenio Coronado; y 
Ziqi Hu, que desarrolla sus trabajos en la Universidad de 
Ciencia y Tecnología de China.

Como asunto de interés añadido, cabe destacar que el 
modelado de las propiedades magnéticas de este com-
puesto se ha realizado mediante un programa de muy 
bajo coste computacional, programado en el ICMol por 
Gérliz Gutiérrez-Finol, técnica de apoyo a la investi-
gación y cofirmante del artículo. Este trabajo participa, 
así, de la tendencia denominada «computación frugal», 
que trata de revertir la aceleración de la huella de carbo-
no de los supercomputadores de cálculo científico.
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El Instituto de Electroquímica de la Universidad de 
Alicante (UA) ha publicado un artículo en la revis-
ta npj Microgravity de la editorial Springer Nature, 
sobre los resultados de los experimentos electro-
químicos que se llevaron a cabo en la Estación Es-
pacial Internacional (ISS) de la NASA.

De esta forma, queda validado de forma definitiva 
un experimento que se inició en 2015 y que tiene 
como fin estudiar los efectos de la falta de grave-
dad en ciertos nanomateriales que actúan como 
electrocatalizadores en el proceso de oxidación de 
amoniaco, proceso de interés para la recuperación 
de agua de la orina de los astronautas. 

Aquel año, un grupo del Instituto se trasladó al 
Johnson Space Center (Houston, EE. UU.) de la 
NASA donde realizaron vuelos parabólicos en un 
avión, que permitían disponer de intervalos de en-

tre 15 y 20 segundos en condiciones de ingravidez 
para la realización de los experimentos.

Los nanomateriales han sido diseñados por los 
investigadores Roberto Martínez, Francisco José 
Vidal, Juan Miguel Feliu y José Solla-Gullón, del  
Instituto de Electroquímica de la UA, en colabo-
ración con la Facultad de Ciencias Naturales del 
Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto 
Rico (UPRRP). Están compuestos por nanocubos 
de platino (Pt) soportados en una matriz carbono-
sa. 

Como explica Solla-Gullón, la NASA tiene un es-
pecial interés en probar estos electrocatalizadores 
que, integrados en un sistema de reciclaje, po-
drían resultar muy útiles para disponer de mayor 
cantidad de agua en las misiones largas.
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NANOMATERIALES
que actúan como electrocatalizadores



NANOPARTÍCULAS METÁLICAS
para su uso como catalizadores
Un equipo de investigadores del Instituto de Tecnología 
Química (ITQ), centro mixto del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat Politècni-
ca de València (UPV), y el Instituto de Aplicaciones de las 
Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones 
Avanzadas (ITACA-UPV) ha descubierto un método más 
sostenible y económico para fabricar nanocatalizadores 
metálicos, con un gran potencial en el sector industrial, 
y cuyo uso contribuiría a la descarbonización del sector. 
El trabajo se ha publicado en la revista ACS Nano.

Este nuevo método está basado en la exsolución activada 
por radiación de microondas, un proceso por el que se 
generan nanopartículas metálicas sobre la superficie 
de materiales cerámicos. Beatriz García, investigadora 
del Área de Microondas de ITACA-UPV, explica que «en 
condiciones de temperaturas elevadas y atmósferas re-
ductoras (normalmente hidrógeno), átomos metálicos 
de la propia estructura del material migran a su super-
ficie, formando allí nanopartículas metálicas ancladas a 
la superficie. Este anclaje aumenta significativamente la 
resistencia y estabilidad de estas nanopartículas, lo que 

repercute positivamente en la eficacia de estos cataliza-
dores».

Los investigadores han demostrado que, gracias al uso 
de la radiación de microondas, este proceso se puede lle-
var a cabo a temperaturas más moderadas y sin necesi-
dad de emplear atmósferas reductoras. «De esta forma, 
se pueden generar nanocatalizadores activos de níquel, 
en un proceso de exsolución más eficiente energética-
mente, que son activos y estables para la reacción de 
producción de CO a partir de CO2», apunta Alfonso Juan 
Carrillo, investigador del CSIC en el Grupo de Con-
versión y Almacenamiento de Energía del ITQ. El méto-
do desarrollado está ideado fundamentalmente para su 
uso en procesos catalíticos de alta temperatura para al-
macenamiento y conversión de energía renovable. Tam-
bién podría aplicarse en reacciones de reformado de 
biogás para la producción de gas de síntesis (precursor 
de combustibles líquidos), reacciones de hidrogenación 
de CO2 aplicables a los sistemas Power-to-X, funciona-
lización de electrodos para pilas de combustible o elec-
trolizadores de alta temperatura.
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NUEVO MÉTODO
PARA DETECTAR NITRITOS

y prevenir el cáncer gástrico o esofágico
Universidad de Alicante (UA)

Hace poco más de medio siglo, el científico 
suizo Albert Eschenmoser descubrió la desde 
entonces conocida como sal de Eschenmoser, 
una sustancia que permitía unir a una molécula 
dada un fragmento que contiene átomos de car-
bono, nitrógeno e hidrógeno. Esta herramienta 
es de gran utilidad en la Síntesis Orgánica, una 
rama científica que permite construir (sin-
tetizar, en el argot) a partir de moléculas más 
sencillas, otras de estructura más compleja y, 
por tanto, con otras propiedades. La Síntesis 
Orgánica es fundamental para la fabricación y el 
descubrimiento de nuevos fármacos.

Más de 50 años después, un grupo de investi-
gación del Instituto de Síntesis Orgánica de la 
UA ha logrado desarrollar una novedosa apli-
cación de dicha herramienta sintética: una nue-
va reacción de formilación basada en un pro-
cedimiento simple y muy selectivo, que permite 
incorporar a las moléculas un fragmento que 
contiene un átomo de carbono, uno de oxíge-
no y otro de hidrógeno. La otra novedad de la 
investigación es que los productos obtenidos 
tras la reacción de formilación logran detectar 
de forma rápida y eficiente los nitritos, un tipo 
de sales que, en determinadas circunstancias, 
pueden resultar cancerígenas para humanos y 
animales.

El descubrimiento ha sido recogido en la revista 
científica Angewandte Chemie International Edi-
tion, una publicación periódica en química de 
carácter multidisciplinar. Resulta un verdadero 
éxito para el equipo investigador que los edi-
tores se hayan hecho eco de los hallazgos. 

El artículo está firmado por Francisco Alonso 
y Teresa Antón, investigadores del Instituto de 
Síntesis Orgánica de la UA.

En concreto, respecto a la nueva herramien-
ta descubierta, se trata de «una reacción de 
formilación aplicada con éxito a indolizinas, un 
tipo de compuestos que destacan por su varia-
da actividad farmacológica y por sus múltiples 
aplicaciones en ciencia de materiales, aunque 
se puede extender a otros compuestos», explica 
Francisco Alonso. El trabajo presenta dos nove-
dades significativas, «una referida a la nueva 
aplicación de una sustancia en síntesis orgáni-
ca, conocida como sal de Eschenmoser, y otra 
referida a la aplicación de los productos ob-
tenidos tras la reacción con dicha sal», detalla 
el catedrático, a lo que añade que «la segunda 
novedad se halla en la detección de iones nitrito. 
Los nitritos se encuentran como conservantes 
en multitud de alimentos como carnes, fiam-
bres o embutidos, entre otros, pero es crucial 
controlar su concentración, dado que a grandes 
concentraciones pueden reaccionar en el medio 
ácido del estómago y producir cáncer gástrico o 
esofágico». Para el control de la concentración, 
el grupo investigador ha desarrollado un test 
rápido, simple y eficaz que permite determinar 
la concentración de nitritos.

En el mismo sentido, las nuevas sustancias que 
se han obtenido con la herramienta de sínte-
sis han encontrado aplicación en la detección 
de nitritos mediante un cambio de color. Estos 
compuestos se encuentran de forma natural en 
el agua y son muy utilizados como conservantes 



338 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Francisco Alonso y Teresa Antón, con una reproducción molecular en su laboratorio del Instituto de Síntesis Orgánica de la UA.

de alimentos, el conocido como aditivo E-250. Sin em-
bargo, «es fundamental controlar los niveles de nitrito 
porque su acumulación puede tener un efecto muy noci-
vo en sistemas fisiológicos o medioambientales. Por una 
parte, nos protegen frente a microorganismos pero, por 
otra, bajo las condiciones ácidas del estómago, pueden 
generar nitrosaminas, las cuales se han relacionado con 
cánceres gástrico, esofágico y colorrectal», incide Fran-
cisco Alonso. El test que se ha desarrollado para la de-
tección de nitritos permite rápida y visualmente deter-
minar la presencia de nitritos tanto en aguas como en 
alimentos y se está adaptando para la obtención de un 
kit analítico portátil.

Tecnología simple, rápida y eficiente

Francisco Alonso detalla que «las principales ventajas de 

esta tecnología son múltiples. En cuanto a la reacción de 
formilación, esta tiene lugar en condiciones muy suaves 
y con una elevada regioselectividad, es decir, exclusiva-
mente en una posición muy concreta de la molécula de 
partida (indolizina). En segundo lugar, en cuanto a la de-
tección de nitritos, el test se puede aplicar a un amplio 
rango de concentraciones, con un cambio de color rápi-
do y una elevada selectividad frente a otras sales».

Tanto la tecnología de síntesis como la del test de nitri-
tos se encuentran protegidas mediante patente y, según 
matiza el investigador de la UA, «se podrían aplicar en 
sectores importantes, como el farmacéutico, la industria 
agroalimentaria y agroquímica, el control de calidad de 
aguas o los relacionados con el impacto medioambien-
tal».
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Personal investigador del Instituto de Materiales 
Avanzados (INAM) de la Universitat Jaume I de 
Castelló (UJI) ha creado un método para sintetizar 
perovskitas orgánicas-inorgánicas de haluro de 
estaño, así como para la generación a partir de 
ellas de películas o recubrimientos delgados que, 
depositados sobre sustratos, presentan propie-
dades optoelectrónicas útiles para la creación de 
dispositivos como, por ejemplo, los LED basados 
en perovskitas (PeLEDs).

El método desarrollado por el equipo formado por 
Samrat Das Adhikari y el estudiante de doctora-
do, Jesús A. Sánchez, y liderado por el investigador 
Iván Mora, presenta excelentes propiedades de 
fotoluminiscencia y estabilidad, que son indica-
das para su aplicación comercial en el campo de 
los dispositivos optoelectrónicos (células solares, 
LED…). 

Está validado a nivel experimental en laboratorio y 
protegido mediante patente, dispuesto para su de-
sarrollo y adaptación en aplicaciones particulares 
a través de acuerdos.

La invención está enmarcada en el proyecto eu-
ropeo Drop-it del programa H2020 (Future and 
Emerging Technologies), liderado por la Universi-
tat de València. «El objetivo al inicio del proyecto 
-explica Iván Mora-, es estudiar materiales como 
las perovskitas de haluro, pero libres de plomo y, 
por tanto, con menor toxicidad, para crear todo 
tipo de dispositivos electrónicos con posibilidades 
de ser impresos en substratos flexibles, como leds, 
fotodetectores u otros dispositivos optoelectróni-
cos». El proyecto también ha contado con la par-
ticipación de los equipos dirigidos por Beatriz Ju-
lián y Víctor Sans.

PEROVSKITAS DE ESTAÑO
para la creación de dispositivos optoelectrónicos
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Investigadores del Departamento de Bioquímica 
y Biología Molecular de la Universitat de València 
(UV), en colaboración con el grupo de Sarel Fleish-
man, del Weizmann Institute of Science de Israel, 
ha desarrollado un enfoque asistido por ordenador 
para modular las interacciones intramembrana 
entre proteínas. Con esta herramienta, los autores 
han desarrollado un inhibidor capaz de bloquear 
la proteína pro-apoptótica BclxL. 

El trabajo, publicado en la revista PNAS, abre una 
nueva vía para el desarrollo de medicamentos es-
pecíficos contra algunos cánceres.

«Nuestro trabajo abre la ventana al desarrollo de 
fármacos dirigidos contra una diana terapéutica 
hasta ahora inexplorada. No sólo hemos sido ca-
paces de desarrollar un inhibidor de una proteína 
antiapoptótica, sino que hemos desarrollado las 
herramientas para el futuro desarrollo de inhi-
bidores frente a cualquier proceso en el que par-
ticipan interacciones dentro de las membranas 
biológicas», ha destacado Luis Martínez, investi-
gador de la UV.

La apoptosis celular es un proceso esencial en los 
organismos pluricelulares que contribuye al equi-

librio entre la muerte, proliferación y diferencia-
ción celular, lo que es relevante para el correcto 
desarrollo y funcionamiento de los seres vivos. 
Esto hace necesario que sea un proceso altamente 
regulado en el que intervienen numerosos com-
ponentes, entre ellos, la familia de proteínas Bcl2 
(del inglés, B-cell lymphoma 2).

Las interacciones entre proteínas de membrana 
desempeñan un papel central en la apoptosis, pero 
a pesar de su importancia, no se han examinado 
a fondo debido a la dificultad de trabajar con las 
proteínas solubles en agua. Otros hallazgos sugie-
ren que los entornos transmembrana (TMD) de las 
proteínas de la familia Bcl2 también participan en 
interacciones proteína-proteína en la membrana 
y que estas son cruciales para controlar la muerte 
celular programada.

«Para ilustrar este método, demostramos que 
proteínas del linfoma de células Bcl2 interactúan 
a través de su TMD para controlar la muerte celu-
lar programada. A continuación, hemos diseñado 
secuencias que reconocen y captan el TMD de un 
miembro antiapoptótico de la familia de proteínas 
Bcl2, lo que dificulta sus propiedades inductoras 
de tumores», destaca Luis Martínez.

BLOQUEAN PROTEÍNAS
para evitar la muerte celular
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Los investigadores de la UV, Gianni Gallello y Llorenç Alapont, en el análisis de los 
calcos de Pompeya con fluorescencia de rayos X.

EL PRIMER ANÁLISIS QUÍMICO DE LOS CALCOS 
DE POMPEYA CON FLUORESCENCIA DE RAYOS X 
CONFIRMA LA MUERTE POR ASFIXIA
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Un equipo de investigación liderado por la Uni-
versitat de València (UV), en el que participan la 
Universidad de Cambridge y el Ministerio de Cul-
tura italiano, ha analizado, por primera vez, los 
huesos de los calcos de Pompeya (los esqueletos 
de sus habitantes en un molde de yeso) con una 
técnica innovadora, el análisis con fluorescencia 
de rayos X, y concluye que murieron asfixiados, no 
abrasados o deshidratados como defienden otras 
teorías. El estudio publicado en la revista PLOS 
ONE es pionero en cruzar datos químicos, antro-
pológicos, tafonómicos y estratigráficos, y crea 
una metodología aplicable a todos los calcos de la 
erupción del Vesubio del año 79.

Durante la erupción, en Pompeya los cuerpos 
quedaron cubiertos de ceniza y de materiales pi-
roclásticos, que fueron recubiertos por lava y se 
solidificaron. Con la desaparición de los cuerpos, 
quedaron los huesos, algunas telas y el hueco de 
los cuerpos entre las cenizas solidificadas, los lla-
mados vacíos. Desde 1860, el arqueólogo Giuseppe 
Fiorelli puso en práctica un método para obtener 
moldes de yeso de las víctimas, que reconstruyen 
a escala real cada cuerpo en la posición en la que 
murió.

«Es la primera vez que se concede un permiso 
para llevar a cabo un análisis químico de los hue-
sos de los calcos de Pompeya», destacan Gianni 
Gallello, coordinador de la unidad de investi-
gación ArchaeChemis, y Llorenç Alapont, inves-
tigador, ambos de la UV y los dos primeros fir-
mantes del artículo, quienes califican este análisis 
de una «oportunidad extraordinaria que crea las 
bases para un análisis no invasivo que nos permita 
obtener información útil para identificar procesos 
posdeposicionales alrededor del momento de la 
muerte y post mortem, y determinar el efecto de la 
cal en los materiales óseos de Pompeya».

«En este estudio, hemos creado un modelo de 
calibración empleando colecciones de referencia 
(huesos quemados de Pompeya), y otros quema-
dos de la necrópolis Ostiense de Roma del mismo 
período, y los dos grupos comparados con huesos 
de la necrópolis islámica de Colata (Montaverner, 
Valencia). Se han analizado los huesos y la cal, y se 
han cruzado los datos elementales con los obteni-
dos en los calcos», destaca Gallello. En concreto, 
el equipo ha trabajado con los restos de seis per-
sonas en Pompeya que huían en el área de Porta 
Nola, y una séptima en las Termas Suburbanas. 

La investigación concluye que las altas tempera-
turas a las que fueron sometidos los huesos se 
produjeron post mortem con resultados similares 
a las cremaciones. 
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DESARROLLAN LA PRIMERA CELDA
FABRICADA SIN METALES

Graphenano y el Instituto de Ciencia Molecular (ICMol) 
de la Universitat de València (UV) han desarrollado la 
primera celda de baterías sin colectores de corriente 
ni terminales metálicos. El sistema, que usa en su lu-
gar grafeno y nanomateriales de carbono, da paso a la 

fabricación de baterías más seguras, ligeras y eficien-
tes. Su aplicación en el sector del automóvil eléctrico, la 
aviación o el almacenamiento estacionario, entre otros, 
revoluciona el ámbito de la seguridad y la eficiencia de 
las baterías. El proyecto ha logrado retirar las láminas de 
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La sustitución de estos metales por grafeno y 
otros nanomateriales de carbono, materiales con 
buena conductividad eléctrica, disminuye signifi-
cativamente el peso y el volumen de los dispositi-
vos, aumenta la densidad energética entre un 30 
% y un 60 %, y elimina el riesgo de accidente por 
explosión o incendio al contacto con el aire, tal y 
como se ha comprobado en los ensayos.

«Hemos patentado una tecnología que soluciona el 
problema de seguridad en baterías con una aprox-
imación disruptiva», señala Martín Martínez, 
presidente ejecutivo de Graphenano. «Nuestro 
sistema proporciona tal estabilidad química que la 
batería no arde al contacto con el aire, ni siquiera 
en presencia de agua, y esto permite prescindir de 
los pesados blindajes de seguridad de las baterías 
actuales», explica el empresario.

Esta técnica permite desarrollar baterías más se-
guras, ligeras, potentes, compactas y sostenibles. 
La disminución de peso y volumen permite au-
mentar tanto la densidad energética (en vatios 
hora por kilogramo) como la volumétrica (vatios 
hora por litro). Todo ello sin necesidad de susti-
tuir la maquinaria actual de ensamblado de cel-
das, algo que facilita su implantación sin excesivo 
coste industrial.

Sostenible y reciclable

La nueva celda resulta más sostenible a nivel me-
dioambiental al no contener los metales de los 
colectores. También reduce considerablemente 
su huella de carbono y favorece el reciclaje de 
materiales en línea con Battery Passport, la es-
trategia de la Comisión Europea para controlar el 
ciclo completo de vida de la batería. «Prescindir 
de estos metales escasos en la Tierra impacta, sin 
duda, en la economía y en la geoestrategia mun-
dial», asegura Gonzalo Abellán, líder del grupo 
2DChem (ICMol) implicado en el proyecto junto 
con el equipo del catedrático Eugenio Coronado, 
por parte de la UV.

«Se trata de un sistema muy versátil que se puede 
emplear en diferentes químicas, como, por ejem-
plo, las que utilizan litio o sodio, y que abre un 
nuevo campo en baterías con silicio, supercon-
densadores, pilas de combustible y electroliza-
dores de hidrógeno», explica Abellán. 

«La colaboración entre empresas innovadoras, 
como Graphenano, y centros de investigación de 
excelencia, como el ICMol, es fundamental para 
progresar económica y socialmente, y esto es un 
ejemplo de ello», concluye el científico.

cobre, aluminio o acero utilizadas en las baterías conven-
cionales para evacuar la corriente eléctrica, y también los 
tabs (terminales de corriente) de níquel u otros metales, 
que se usan para trasladar la energía del interior al exte-
rior de la batería.



 
TECNOLOGÍA
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APLICACIÓN DE LA
INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN  
migraciones por catástrofes ambientales 

Universitat de València (UV)

Un artículo del grupo de investigación Image 
and Signal Processing (ISP) de la UV, liderado 
por Gustau Camps-Valls y que ha utilizado la 
Inteligencia Artificial (IA) como herramienta, 
concluye que el nivel socioeconómico explica 
los movimientos poblacionales que se dan tras 
catástrofes por fenómenos naturales extremos 
como inundaciones, vendavales y deslizamien-
tos de tierra. El trabajo ha sido publicado en la 
revista Nature Communications y para él se creó 
una base de datos global con inundaciones, ven-
davales o deslizamientos de tierra durante el 
período 2016-2021.

El equipo empleó técnicas de aprendizaje au-
tomático explicables para modelar y compren-
der los flujos y patrones de desplazamiento 
interno de la población a escala global basán-
dose únicamente en datos observacionales 
proporcionados por colaboradores del Centro 
de Monitorización del Desplazamiento Inter-
no (IDMC) de Ginebra, el centro de referencia 
internacional en la monitorización del despla-
zamiento interno de poblaciones en cada país. 
El trabajo demuestra que los movimientos de 
población pueden atribuirse principalmente a 
la combinación de malas condiciones domésti-
cas y precipitaciones intensas. El trabajo aporta 
un medio para cuantificar los desplazamientos 
y mitigar sus efectos a partir de datos, basán-
dose en la IA y en la inferencia causal, proceso 
de identificar y entender las relaciones cau-
sa-efecto entre variables.

Gustau Camps-Valls, catedrático del Departa-
mento de Ingeniería Electrónica, y coordinador 

del grupo ISP en el Laboratorio de Procesa-
miento de Imágenes (IPL, en sus siglas en in-
glés) de la UV, explica que este estudio «eviden-
cia la vulnerabilidad diferencial frente a eventos 
climáticos extremos. No todas las comunidades 
afrontan los mismos riesgos, y cuantificamos 
estas diferencias, lo cual proporciona una base 
sólida para estrategias de mitigación y adapta-
ción basadas en pruebas. Este estudio lo de-
muestra al generar una base de datos única y 
metodologías innovadoras de IA y Causalidad, 
con gran potencial de contribuir a decisiones 
informadas».

En cuanto a las aplicaciones prácticas del estu-
dio, Eva Sevillano apunta que esta metodología 
y resultados «pueden ser un punto de partida 
para avanzar en estrategias de adaptación y 
mitigación, lo cual permitirá a comunidades y 
responsables de políticas construir soluciones 
resilientes y anticiparse al identificar áreas vul-
nerables y comprender los factores causales».

Michele Ronco y José María Tárraga, líderes 
técnicos del estudio e investigadores del IPL, 
resaltan la importancia de las metodologías 
empleadas. Así, Ronco, primer firmante del 
estudio, destaca: «La utilización de técnicas 
de aprendizaje automático explicables nos 
permitió descifrar ese complejo puzzle de in-
teracciones entre vulnerabilidad, exposición 
y desastres naturales. Esto proporciona una 
comprensión más profunda de los impulsores 
del desplazamiento poblacional».

Por su parte, Tárraga apunta que los métodos 
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De izquierda a derecha. Arriba: José María Tárraga, Eva Sevillano i Gustau Camps-Valls. 
Debajo: Jordi Muñoz, Michele Ronco i Maria Piles.

de IA explicables y causales han sido una herramienta 
esencial para analizar situaciones tan complicadas de 
abordar. «Esto nos ha permitido ir más allá de las limita-
ciones de los modelos paramétricos tradicionales», ha 
destacado. Además, añade «las dificultades» existentes 
durante la investigación: «Reunir y combinar datos de 
factores tan heterogéneos que describan las condiciones 
medioambientales, climáticas y socioeconómicas a nivel 
global, y la relevancia de contar con información precisa 
y confiable en condiciones climáticas extremas fueron 
desafíos significativos». Maria Piles apunta asimismo 
que la interacción con agencias humanitarias «ha sido 
constante y primordial para la evaluación de los resul-
tados».

Este estudio, respaldado por colaboraciones significa-
tivas y apoyo de instituciones como IDMC, de proyec-
tos europeos como DeepCube o XAIDA, y la Fundación 
BBVA, es un hito en la comprensión de los desplazamien-
tos poblacionales en el contexto de eventos climáticos 
extremos, y allana el camino para estrategias de miti-
gación y políticas más efectivas y basadas en datos. 

Las entidades locales, los expertos y las organizaciones 
humanitarias confirman que esta línea de investigación 
es muy necesaria y de gran ayuda para sus actividades 
en el terreno.
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De izquierda a derecha, Jaume Colomina-Martínez, Juan Carlos Bravo, 
Sergi Gallego, Joan Sirvent-Verdú y Andrés Márquez.

IDEAN UN SISTEMA DE REALIDAD AUMENTADA 
MÁS EFICIENTE PARA LAS «GAFAS INTELIGENTES»

Las «gafas inteligentes» ya no son una entelequia. 
Poderosas empresas tecnológicas, como Google, Apple 
o Bosch ya han desarrollado, e incluso comercializado, 
estos dispositivos que, basándose en la realidad aumen-
tada, pueden proyectar datos e imágenes directamente 
en el ojo.  

En la Universidad de Alicante (UA), el Grupo de Ho-
lografía y Procesado óptico (GHPO) ha  logrado un 
avance notable en este área, que ha sido publicado en la 
prestigiosa revista Heliyon, y que propone la fabricación 
de uno de estos dispositivos con el fotopolímero comer-
cial Bayfol. Además, se demuestra como el encogimiento 



349 | INFORUVID | ANUARIO 2023

del fotopolímero ayuda a que estos sistemas sean 
más eficientes, tal y como cuenta el catedrático de 
Física de la UA, Sergi Gallego. La aplicación de este 
descubrimiento supondría, según cuenta el inves-
tigador, la grabación de hologramas de una forma 
más rápida y eficiente y, en consecuencia, con un 
menor coste.

Este tipo de dispositivos es capaz de proyectar 
todo tipo de notificaciones, como llamadas, men-
sajes o cualquier otra información en la retina del 
ojo del usuario sin que éste tenga que desviar la 
vista, ni recurrir al teléfono móvil. «El usuario 
puede así visualizar toda la información desea-
da superpuesta directamente sobre la visión del 
fondo de tal manera que la imagen que se trans-
mite es trasparente, es decir, puede ver a través 
de ella», explica Gallego, quien señala que «uno de 
los hándicaps más relevantes en dicha tecnología 
es la introducción y la extracción en las gafas de 
la imagen que se quiere transportar al ojo y la ho-
lografía es una herramienta que puede solucionar 
dicho problema».

En este sentido, el profesor Sergi Gallego destaca 
que «el uso de esta tecnología puede revolucio-
nar nuestra vida cotidiana casi al nivel que lo han 
hecho los teléfonos inteligentes». La prueba de ello 
es una convocatoria especial de la Comisión Euro-
pea para subvencionar proyectos en esta línea de 
investigación y que se ha resuelto financiando la 
propuesta encabezada por la multinacional Essilor 
y donde participa el grupo de investigación.

La UA siempre ha sido pionera en el campo de la 
holografía y, de hecho, fue en el campus de Alican-
te donde se registró en 1969 el primer holograma 
de un objeto difusor de España. 

El Grupo de Holografía y Procesado Óptico, que 
lideran los investigadores Augusto Beléndez e In-
maculada Pascual, ha demostrado ampliamente 
su experiencia y capacidad para registrar holo-
gramas para multitud de aplicaciones como el 
procesado de imágenes con hologramas, memo-
rias holográficas, generación de nuevos materia-
les de registro holográfico, sensores holográficos, 
holografía para energía solar o dispositivos ho-
lográficos de realidad aumentada.

Este trabajo se ha desarrollado íntegramente den-
tro del grupo de la UA, con la participación de los 
investigadores Joan Sirvent, Juan Carlos Bravo, 
Jaume Colomina, Cristian Neipp, Daniel Puerto, 
Andrés Márquez y Sergi Gallego.
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LA IA GENERARÁ 246 BILLONES
de dólares en los países del Arco Mediterráneo
El Instituto Universitario Valenciano de Investigación en Inteligencia Artificial (VRAIN) de la Universitat 
Politècnica de València (UPV) estima que la Inteligencia Artificial (IA) generará unos ingresos en 2030 de 
246 billones de dólares en los países del Arco Mediterráneo (AM), un 15 % del total mundial, 1.591 billones 
de dólares. En la estimación se ha tenido en cuenta que existe una correlación entre los ingresos que se 
producen en la actividad de IA y la producción científica del área.

Esta es una de las principales conclusiones del estudio El impacto de la inteligencia artificial en los países 
del Arco Mediterráneo encargado por Mediterranean Geopolitics & Public Policies (Geomett) y elaborado 
por VRAIN de la UPV. El documento muestra la importancia que la IA va a tener en los países del AM, así 
como sus beneficios en las áreas de salud, meteorología, medio ambiente, tercera edad, educación y sec-
tor público. En el informe, han participado los investigadores de VRAIN de la UPV, Aída Gil y Vicent Botti.

El estudio destaca cómo Turquía es el quinto país con mayores inversiones en IA en los últimos 10 años, 
con un gasto de casi 3.400 millones de dólares, e Israel ocupa el cuarto puesto de los países del AM. Lo 
que muestra la correlación entre producción científica, medida en publicaciones científicas, y los retor-
nos que la actividad de la IA produce en el país.

Este hecho, destaca la investigadora y Project Manager de VRAIN, Aída Gil, «demuestra la importancia 
que tiene la colaboración de países con mayor potencia en I+D+i con aquellos que muestran peores 
resultados para ayudar a mejorar su situación. Y la necesidad de adoptar medidas que corrijan el dese-
quilibrio entre países y promuevan acciones que faciliten la implantación de las tecnologías de la IA en 
aquellos países donde su uso todavía es deficitario».

Las conclusiones del informe destacan que el crecimiento de la IA en los sectores de consumo, empre-
sarial, entidades públicas y defensa está aumentando, y, por ello, se ha pasado de hablar e informarse 
sobre la IA, a planificar y construir soluciones de IA.
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL
para predecir huracanes severos
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Los huracanes, cuya complejidad y fuerza aumen-
tan en un mundo cada vez más cálido, suponen 
una de las peores catástrofes naturales del siglo 
XXI. Por ello, es crucial realizar nuevos estudios 
que integren las características cambiantes de 
los huracanes, así como métodos que permitan 
aprender patrones complejos para predecir even-
tos futuros.

AI4OCEANS del Image Processing Laboratory (IPL) 
de la Universitat de València (UV) ha realizado un 
estudio que aporta nuevos datos relacionados con 
la anatomía y la temperatura del sistema de nubes, 
y los analiza mediante algoritmos de machine 
learning para el diagnóstico de una posible tran-
sición a huracán mayor. La precisión final de la 
predicción es del 79 %, con un máximo de 54 horas 
de antelación para eventos de huracanes severos 
en el entorno de los océanos Atlántico y Pacífico.

«El machine learning permite analizar las carac-
terísticas de las nubes prominentes de un ciclón 
tropical todavía incipiente y establecer relaciones 
no lineales entre las variables del proceso para así 
diagnosticar su posible progresión a huracán seve-
ro», explica la climatóloga Verónica Nieves, inves-
tigadora CIDEGENT, responsable de AI4OCEANS y 
líder del proyecto. Para el estudio, el equipo se ha 

servido de los datos de la nave GOES, un sistema 
de satélites geoestacionarios desarrollado por la 
NASA para la predicción climática y meteorológica 
en el hemisferio occidental.

Los resultados se han obtenido mediante un al-
goritmo de identificación de patrones especia-
les aplicado a las imágenes GOES. Además, los 
parámetros han sido combinados de forma óptima 
mediante un algoritmo llamado «de bosque aleato-
rio», una técnica de machine learning muy utilizada 
por su aplicabilidad a problemas muy diversos en 
la clasificación de eventos. «Esta es la primera vez 
que se combina este conjunto único de variables 
mediante un enfoque híbrido basado en Inteligen-
cia Artificial (IA)», comenta el investigador Javier 
Martínez-Amaya, miembro del equipo.

El procedimiento de evaluación y diagnóstico que 
propone el estudio publicado en Remote Sensing 
permite integrar otras características o factores 
para el análisis de los efectos de las variaciones 
ambientales, como, por ejemplo, la estacionali-
dad. «Hemos creado un sistema adaptable capaz 
de ajustar parámetros a medida que se incorporen 
nuevos procesos», añade Cristina Radin, miembro 
también del grupo AI4OCEANS y cofirmante del 
artículo.
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CREAN UNA TECNOLOGÍA PARA PREVENIR 
MOLESTIAS VISUALES EN PACIENTES
OPERADOS DE CATARATAS

Un grupo de investigadores españoles y especialistas en 
la visión, junto con la compañía tecnológica española 
Proconsi, han desarrollado la primera tecnología para 
tratar la intolerancia de pacientes operados de cataratas 
a los que se les ha implantado una lente intraocular mul-
tifocal. El equipo está formado por el doctor David Piñe-
ro, especialista en Óptica y Optometría de la Universidad 
de Alicante (UA), el oftalmólogo Miguel Maldonado, de la 
Universidad de Valladolid (UVa), y la doctora en Ciencias 
de la Visión, Begoña Coco, especialista en rehabilitación 
visual de la UVa.

En España, se realizan 350.000 intervenciones de 
cataratas al año, llegando a 3,6 millones en EE. UU. y a 20 
millones en todo el mundo. Una intervención quirúrgica 
rutinaria y rápida que puede restaurar eficazmente esta 
discapacidad visual. Sin embargo, en ocasiones apare-

cen unas molestias visuales tales como deslumbramien-
to, pérdida de capacidad de ver contrastes o percepción 
de halos, principalmente tras el implante de las lentes 
intraoculares multifocales, que dificultan actividades 
como la conducción nocturna y que, en muchos casos, 
se reducen o desaparecen en el periodo posoperato-
rio gracias a la neuroadaptación. El problema reside en 
aquellos pacientes en los que las molestias visuales per-
sisten y dificultan su día a día.

Se calcula que entre un 6 y 7 % de pacientes no toleran 
las molestias visuales asociadas al implante de la lente 
intraocular multifocal, ya que mantiene un patrón de 
esfuerzo para el procesamiento de la información visual 
recibida. Esto puede condicionar la actividad funcional 
de ciertas áreas cerebrales que implica que aparezcan 
molestias visuales persistentes. Por ello, gracias a la tec-
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nología OpticTrain se puede facilitar la rehabilitación 
visual a todas las distancias, evitando la intolerancia a 
la multifocalidad y minimizando potenciales problemas 
de calidad de la visión. OpticTrain actúa desarrollando 
los estímulos necesarios para facilitar la neuroadapta-
ción tras la cirugía con implante de lente multifocal. El 
software se basa en un sistema gamificado, entretenido 
y atractivo para los pacientes, que utiliza redes sinusoi-
dales de Gabor, un sistema Eye tracker -seguimiento de 
ojo-, y una serie de estímulos motivadores de la atención 
y otras habilidades.

En palabras del investigador David Piñero, «OpticTrain 
es un novedoso sistema de entrenamiento visual que 
combina los avances en percepción visual, psicofísica y 
neurología que acelera y promueve el proceso de neu-
roadaptación en pacientes operados de catarata con 

implante de lente intraocular multifocal, minimizando 
potenciales efectos visuales adversos y facilitando la efi-
ciencia de la rehabilitación visual que tienen la capaci-
dad de proporcionar este tipo de implantes».

Evaluaciones clínicas

OpticTrain llega al mercado tras varias evaluaciones 
clínicas que confirman la utilidad de este programa en 
pacientes implantados con lentes intraoculares difrac-
tivas trifocales. Entre ellas, destaca un ensayo clínico 
enmascarado, aleatorizado y controlado con placebo. En 
él, se evaluó el beneficio sobre el rendimiento visual del 
novedoso programa de rehabilitación visual de tres se-
manas OpticTrain, en pacientes sometidos a cirugía de 
cataratas bilateral con la implantación de dos modelos 
de lentes intraoculares (LIO) difractivas trifocales.
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UNA APP TRATA LA EPILEPSIA
refractaria en personas con discapacidad intelectual
Un equipo de investigación de la Universitat Politècnica de València (UPV) ha participado en el desarrollo 
de Epileptika, una aplicación cuyo objetivo es ayudar al tratamiento de la epilepsia refractaria en perso-
nas con discapacidad intelectual.

Las dificultades que tienen estos pacientes para informar sobre las crisis epilépticas que sufren conlleva 
mermas significativas en su calidad de vida. Sin embargo, la situación puede mejorar considerablemente 
si sus cuidadores disponen de herramientas para registrar los signos relevantes de estos episodios. Y esa 
información es, en efecto, valiosa, ya que permite establecer pautas sobre cómo ajustar sus actividades 
diarias.

Desarrollada para sistemas IOS, Android y PC, Epileptika es capaz de ofrecer información en tiempo 
real sobre la intensidad y las características de los episodios diarios, por lo que permite inferir posibles 
desencadenantes y mostrar la eficacia de fármacos antiepilépticos.

El proyecto es fruto del trabajo conjunto entre los investigadores de la UPV, Cristina SantamarÍa y Vicen-
te Cloquell, junto con la cooperativa valenciana Koynos.

«Las dificultades de las personas con discapacidad intelectual para informar sobre las crisis epilépticas, 
antecedentes y consecuentes, conlleva mermas en su calidad de vida. Sin embargo, la situación puede 
mejorar si los cuidadores aprenden a observar y registrar los signos relevantes y disponen de infor-
mación sobre su estado antes de interaccionar con él. Esto permite establecer pautas sobre cómo ajustar 
las actividades diarias en función de dicha información», explica Cristina Santamaría.
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UNA APP AYUDA A VALORAR
el dolor en las personas que acuden a Urgencias
Un equipo de la Universitat Politècnica de València (UPV) y profesionales especialistas en dolor y en urgencias del 
Hospital General de Valencia han desarrollado Painkey, una nueva aplicación que ayuda a valorar, mediante técnicas 
de inteligencia artificial, el nivel de dolor en las personas que acuden a los servicios de urgencias hospitalarios y 
contribuye a agilizar y facilitar su diagnóstico.

Actualmente, tres de cada cuatro pacientes que acuden a los servicios de urgencias hospitalarias es por dolor y, 
además, suelen presentar mayores tasas de retorno. De hecho, entre el 40 y el 50 % de estos pacientes, frecuenta este 
servicio varias veces al año.

«Painkey es capaz de realizar distinciones entre los motivos de alarma o gravedad, en función de los tipos de dolor, y 
diferenciar los episodios de dolor agudo de los de dolor crónico. Además, puede distinguir a los pacientes con dolor 
crónico reagudizado y los que suelen acudir al servicio de Urgencias. Contribuye, así, a mejorar tanto la atención al 
paciente como el funcionamiento de las urgencias», señala Dolores López, anestesista y jefe clínico de la unidad del 
Dolor del Hospital General y promotora del proyecto Painkey.

Por su parte, Gema Ibáñez, ingeniera del grupo de tecnologías para la salud y el bienestar (SABIEN) del Instituto 
Universitario de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (ITACA) de la UPV, explica que esta aplicación es 
capaz de sugerir un circuito de atención determinado gracias al análisis de datos que combina la minería de procesos 
junto con una aplicación móvil.
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La nariz artificial puede detectar desde la COVID-19 hasta una enfermedad respiratoria rara.

NARIZ ELECTRÓNICA PARA EL DIAGNÓSTICO
RÁPIDO DE ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

Detectar de forma rápida y a bajo coste enfermedades 
como la COVID-19 o la gripe en muestras de orina y saliva 
es el objetivo del dispositivo desarrollado por ingenieros 
de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche y 
especialistas médicos de los hospitales generales uni-
versitarios de Elche y Sant Joan d’Alacant. La nariz elec-
trónica e-Nose, diseñada con fondos de la Generalitat 
Valencia y el Programa Europeo de Desarrollo Regional 
(FEDER), es capaz de detectar compuestos volátiles en 
muestras de pacientes y de diagnosticar enfermedades 

respiratorias que, de otra manera, requerirían otro tipo 
de pruebas más lentas y costosas.

Las muestras olorosas de pacientes, como la orina, con-
tienen compuestos orgánicos volátiles de carbono, hi-
drógeno oxígeno, nitrógeno, cloro o azufre, elementos 
que son gaseosos a temperatura ambiente. Un dispositi-
vo capaz de captar estos compuestos, como lo haría una 
nariz, y además analizar su composición podría servir 
para distinguir la orina de una persona sana de otra que 
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ca al distinguir patrones alterados de compues-
tos orgánicos volátiles en enfermedades», explica 
el experto de la UMH. Sin embargo, la aplicación 
de esta tecnología en la práctica clínica precisa 
estandarizar la metodología en la toma de mues-
tras y análisis. 

Por el momento, los investigadores de la UMH, con 
la colaboración del doctor José Miguel Seguí, del 
Hospital General Universitario de Sant Joan d’Ala-
cant, han demostrado que el patrón de compues-
tos volátiles en la orina de personas sanas no varía 
a lo largo de los días, por lo que la nariz electrónica 
se podría utilizar en muestras almacenadas hasta 
48 horas a 4ºC.

Otro de los objetivos del dispositivo es mejorar el 
diagnóstico de la «sensibilidad química múltiple» 
o SQM, que se manifiesta cuando una persona de-
sarrolla una reacción adversa a muy bajas dosis de 
una sustancia que, en circunstancias normales, no 
debería afectarle. Algunos de los desencadenantes 
más comunes son perfumes, productos de limpie-
za, el gluten o la soja. A día de hoy, se desconoce el 
origen de este síndrome. De hecho, se suele diag-
nosticar ante la presencia de síntomas como ron-
quera, arritmia o descoordinación motora, pero a 
falta de pruebas biológicas. Por ello, en ocasiones 
se ha achacado a aspectos psicosomáticos, cuando 
el paciente se convence de sufrir una enfermedad 
y así desencadena los síntomas. 

Sin embargo, el dispositivo desarrollado en la 
UMH serviría para realizar un diagnóstico basa-
do en evidencias biológicas. La nariz electrónica 
recogería los compuestos volátiles de la orina y 
detectaría marcadores químicos de forma rápida 
y eficaz.

Además de agilizar y abaratar el diagnóstico de 
enfermedades en base a muestras de orina, los 
investigadores de la UMH preparan una colabo-
ración con el doctor Daniel Suárez, del Servicio de 
Urgencias del Hospital Vega Baja de Orihuela, para 
aplicar el dispositivo a muestras de saliva. Con 
esta prueba novedosa y de bajo coste, se podría 
distinguir rápidamente entre gripe y COVID-19, 
dos enfermedades infecciosas con síntomas muy 
parecidos, pero que requieren un seguimiento 
clínico diferente.

En el ámbito agroalimentario, los ingenieros de la 
UMH han probado la nariz electrónica para detec-
tar señales de compuestos orgánicos volátiles en 
aceite de oliva, vino, café, miel. Asimismo, la han 
utilizado para diagnosticar el «bronceado letal», 
una enfermedad que afecta a un determinado tipo 
de palmeras.

sufre una enfermedad. 

El profesor de Ingeniería Agroforestal de la UMH, Antonio 
Ruiz, lidera el desarrollo de una nariz artificial que detec-
ta la COVID-19 y una enfermedad respiratoria rara, de-
nominada «sensibilidad química múltiple», en muestras 
de orina.

«La nariz electrónica e-Nose es uno de los dispositivos 
más prometedores por su potencial capacidad diagnósti-
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SISTEMA QUE VISUALIZA
LA DISTRIBUCIÓN DE  

radiofármacos en el cuerpo del paciente 
Instituto de Física Corpuscular (UV-CSIC)

Un equipo del Instituto de Física Corpuscular 
(IFIC), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la Univer-
sitat de València (UV), desarrolla un sistema de 
detección de fotones y formación de imágenes 
que permitirá visualizar durante un tratamien-
to médico la distribución del radiofármaco en 
el cuerpo del paciente y, de esta manera, verifi-
car que el radiofármaco se acumula en el lugar 
esperado y estimar mejor la dosis de radiación 
que recibe el tumor y el resto de órganos.

El grupo IRIS (Image Reconstruction, Instru-
mentation and Simulations for medical applica-
tions), coordinado por Gabriela Llosá, investiga-
dora del IFIC, está especializado en el desarrollo 
de detectores para aplicaciones médicas. El 
equipo de investigación ha centrado sus esfuer-
zos en la imagen médica y, en concreto, en la 
monitorización de la terapia hadrónica o veri-
ficación de tratamientos con radiofármacos, en 
este último caso, con el objetivo de mejorar la 
visualización de su distribución en el cuerpo 
humano cuando se administran al paciente.

Según explica Llosá, «los sistemas de imagen 
de fotones que se utilizan en la actualidad, en 
general, tienen baja eficiencia y mayor dificul-
tad cuando hay fotones de distintas energías, 
cuando estas energías son más altas que las de 
los radiotrazadores utilizados para diagnóstico, 
o bien, en según qué ámbitos, cuando la energía 
de los fotones incidentes es desconocida».

La tecnología que ha desarrollado el equipo 
del IFIC consiste en un sistema de detección 

de fotones y formación de imágenes, basado 
en cristales de bromuro de lantano acoplados 
a fotomultiplicadores de silicio que utiliza dos 
detectores o tres detectores en coincidencia 
temporal y que, frente a los sistemas convencio-
nales, ofrece una mayor eficiencia de detección, 
muy buena resolución espacial y un gran campo 
de visión con un detector compacto.

Además, según indica Llosá, «hemos ideado y 
patentado un método de reducción de ruido que 
nos permite trabajar en escenarios adversos de 
baja señal y también estamos utilizando inteli-
gencia artificial para la mejora de la imagen».

Según añade Jorge Roser, investigador del CSIC 
en el IFIC, «para averiguar la energía incidente 
de los fotones en nuestro detector, hemos de-
sarrollado modelos analíticos de formación de 
la imagen que mejoran los algoritmos de re-
construcción tradicionales y que nos permiten 
obtener imágenes cuatridimensionales, donde 
la cuarta dimensión es la energía de los rayos 
gamma incidentes».

Aplicaciones previas

Esta tecnología se ha utilizado anteriormente en 
experimentos de astropartículas o, por ejemplo, 
para la detección de focos radiactivos después 
de accidentes nucleares a bordo de drones o de 
robots.

En el ámbito médico, el grupo IRIS ha realizado 
experimentos en colaboración con centros de 
protonterapia, como el Quirónsalud (Madrid), 
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Investigadores muestran el holograma acústico en 3D.

para la monitorización de la terapia hadrónica, y con el 
hospital La Fe (València), para la verificación del trata-
miento con radiofármacos. 

En estos momentos, esta tecnología ha entrado en una 
fase de valorización en la que se está testeando el dis-
positivo en entornos relevantes para aumentar su TRL 
(método para estimar el progreso de una tecnología), y lo 

que se persigue es despertar el interés de las empresas 
para asegurar una futura comercialización del disposi-
tivo. Esto se lleva a cabo en el seno de los proyectos VAL-
MONT (INNVA1/2021/37) y VALID (PDC2021-121839-I00), 
financiados por la Agencia Valenciana de la Innovación 
y la Agencia Estatal de Investigación, respectivamente.
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UN PEQUEÑO ROBOT
monitoriza el estado físico de las personas mayores
Investigadores de la Universitat Politècnica de València (UPV), pertenecientes al Instituto Valenciano de 
Inteligencia Artificial (VRAIN), han desarrollado un nuevo prototipo de pequeño robot de sobremesa 
para personas mayores que es capaz de monitorizar su estado físico y anímico y recomendar diferentes 
ejercicios para contribuir a su bienestar.

Llamado GTIbot, el microrrobot registra todas las actividades realizadas por el usuario y las almacena 
para un posible seguimiento por parte del cuidador. Además, incorpora una cámara con la que es capaz 
de detectar y procesar sus emociones, y un conjunto de sensores que miden desde los niveles de hume-
dad y temperatura hasta los de CO2 y compuestos orgánicos volátiles totales (TVOC). La información 
proporcionada por estos sensores permite al robot informar a los cuidadores si algunos de estos valores 
sobrepasan niveles que puedan poner en riesgo la salud de la persona.

El microrrobot dispone de un sistema de reconocimiento de voz, lo que facilita mucho su interacción 
con el usuario, haciendo que la comunicación sea muy sencilla para cualquier persona. «La interacción 
se realiza fundamentalmente mediante voz, tanto para solicitarle algo como para las respuestas que 
genera. Incorpora también una pequeña pantalla táctil, que permite reforzar las respuestas en audio 
que genera el asistente», añade Jaime A. Rincón, investigador del Instituto VRAIN de la UPV y uno de los 
desarrolladores de GTIbot.

Según apuntan los investigadores de la UPV, uno de los inconvenientes de los asistentes disponibles en 
el mercado es su elevado precio, que los hace poco accesibles para un importante porcentaje de la po-
blación y que normalmente coincide con aquella que está en riesgo de exclusión y más vulnerable. Sin 
embargo, con la aparición de nuevos dispositivos más pequeños, baratos y potentes, es posible adaptar 
un nuevo tipo de asistentes físicos cognitivos de bajo coste que puedan ser accesibles a la mayor cantidad 
de población posible.

«Este es el caso de GTIbot, cuyo coste y funcionalidades lo hacen especialmente adecuado para el colec-
tivo al que va dirigido, principalmente personas mayores que vivan solas o que pasen una gran parte del 
día en soledad», destacan Vicente Julián y Carlos Carrascosa, integrantes también del Instituto VRAIN y 
desarrolladores del prototipo.
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VALORACIÓN MÉDICA REMOTA
para pacientes de entornos rurales
Investigadores del instituto VRAIN de la Universitat Politècnica de València (UPV), junto a la Fundación para el Fo-
mento de la Investigación Sanitaria y Biomédica de la Comunitat Valenciana (FISABIO),  han desarrollado el prototipo 
de una herramienta para la valoración médica de pacientes de manera remota en entornos rurales sin asistencia 
presencial en el momento de la consulta. La herramienta utiliza tecnología de Internet of Things (IoT) para comuni-
carse con dispositivos de medida  como termómetro, glucómetro, pulsioxímetro o tensiómetro.

Esta herramienta consiste en una aplicación conectada a una tableta que se comunica también en la nube y permite 
monitorizar al paciente. Desde su ubicación, el doctor puede realizar una vídeo-consulta con el paciente y ver las 
medidas de este, ayudado en todo momento por un auxiliar médico. De esta manera, puede llevar un control del 
paciente, en caso de crónicos, o diagnosticar en remoto, así como la dispensación de medicinas.

A diferencia de la cita telefónica, que limita la precisión de la valoración y en la que la experiencia del paciente no 
resulta del todo satisfactoria, esta herramienta mejora varios aspectos. Por un lado, una asistencia del paciente más 
rigurosa y precisa. Y, por otro, una monitorización de los pacientes más frecuente y con un registro centralizado de 
las medidas históricas.

«La idea es que sirva para hacer un primer diagnóstico y detectar si se requiere emergencia o no para desplazar a 
un equipo médico. También se utiliza la cámara para videoconferencias y que el paciente sienta mayor cercanía. El 
siguiente paso sería incorporar una cámara de alta precisión para ver y valorar cuestiones relacionadas con derma-
tología», explica el investigador principal de este proyecto en el instituto VRAIN de la UPV, Juan Miguel Alberola.
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El Grupo de Robótica y Visión Tridimensional (Ro-
ViT) de la Universidad de Alicante (UA) ha diseñado 
Sign4all, la primera aplicación capaz de reconocer 
e interpretar en tiempo real el alfabeto de la lengua 
de signos española (conocida por las siglas LSE). 
Se trata de un avance que contribuye a romper las 
barreras comunicativas entre sordos y oyentes en 
situaciones tan cotidianas como ir a una consulta 
médica o comer en un restaurante. 

Según la última Encuesta de discapacidad, au-
tonomía personal y situaciones de dependencia, del 
Instituto Nacional de Estadística (INE), en España, 
hay 1.230.000 personas con una discapacidad au-
ditiva de distinto tipo y grado. De ellas, 27.300 per-
sonas emplean la lengua de signos para comuni-
carse.

Gracias al uso de diferentes técnicas de visión 
por computador y de aprendizaje profundo (deep 
learning), la doctora en Informática e investigado-
ra de la UA, Ester Martínez, junto al estudiante de 
doctorado Francisco Morillas, ha desarrollado esta 
herramienta de bajo coste con el fin de ofrecer 
asistencia a las personas sordas cuando no puedan 

ir acompañados de un intérprete.

Sign4all, tras capturar a la persona y extraer el de-
talle del esqueleto de los brazos y manos, codifica 
con color azul la parte izquierda del cuerpo y en 
rojo la parte derecha, manteniendo en todo mo-
mento el anonimato del usuario. A partir de este 
momento, la aplicación traduce el signo utilizado 
por la persona sorda en tiempo real y, en senti-
do opuesto, es capaz de signar mediante un avatar 
virtual palabras en español tecleadas por la per-
sona oyente. «La idea es que todo este proceso se 
pueda hacer descargando una aplicación y utili-
zando la propia cámara del móvil o de una table-
ta, para que pueda utilizarse en cualquier lugar», 
detalla Martínez.

«Tras muchas pruebas, Sign4all consigue inter-
pretar y reconocer el alfabeto de la LSE con una 
precisión del 80 %», explica la investigadora de la 
UA. «Aunque este resultado se corresponde con el 
alfabeto datilológico, estamos trabajando en una 
versión con un vocabulario específico del campo 
de las tareas cotidianas donde interpretar frases 
completas», añade.
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PRIMERA APP QUE INTERPRETA
el alfabeto de la lengua de signos española
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UNA PROPUESTA ROBÓTICA
mejora la comprensión de las relaciones léxicas
La evolución tecnológica plantea retos en todos los sectores, por ello, en el caso de la comunidad educativa, no es 
extraño que cada vez más estudios se interesen por la integración de las disciplinas STEM (ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas) para la adquisición de competencias en el aula. Precisamente, uno de los retos más críticos en 
el sector de la educación es la integración de la robótica educativa.

Es en esta línea de investigación en la que Verónica Moreno, profesora del Departamento de Pedagogía de la Univer-
sitat Jaume I de Castelló (UJI), y Francisco J. Rodríguez, profesor titular de Didáctica de la Lengua y la Literatura de 
la Universidad de Almería, han planteado una propuesta de intervención en el aula mediante el uso de la robótica 
educativa, con el propósito de mejorar las relaciones léxicas en niños y niñas de infantil.

Este estudio se ha implementado en alumnado de cuatro y cinco años aplicando las competencias del siglo XXI, 
según Hanipah Hussin, es decir, colaboración, creatividad, pensamiento crítico y comunicación. Las conclusiones 
indican que el uso de la robótica educativa se traduce en un aprendizaje significativo, que facilita la comprensión de 
las relaciones léxicas que se establecen entre los conceptos y que permite trabajar de forma integrada todas las com-
petencias del aula. Los resultados han mostrado que el estudiantado ha obtenido mejor puntuación en la categoría 
de Pensamiento y Aprendizaje, seguida por Creatividad e Imaginación, e Interacción Social y Uso Independiente. 
Aunque los niños y niñas mostraron poca familiaridad con la robótica y pidieron ayuda al personal docente para 
programarla, en general, la actividad basada en ella ha generado un alto grado de interés y motivación, lo que ha 
conllevado una mejora en la asimilación conceptual.

De hecho, las puntuaciones de los menores en el control posterior han demostrado los beneficios de esta herramien-
ta educativa, ya que en el 71,42 % de los casos, el alumnado ha cometido menos errores en las relaciones léxicas tras la 
actividad educativa con robótica; y han pasado del 56,19 % de aciertos en la actividad inicial al 75,24 % en la actividad 
final.
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SISTEMA ROBÓTICO MÁS SEGURO Y EFICIENTE 
PARA TAREAS DE INSTALACIÓN Y
MANTENIMIENTO INDUSTRIAL

Eliminar o reducir trastornos músculo-esqueléticos 
(TME), causados por el movimiento manual de cargas pe-
sadas, las malas posturas o la repetición de movimientos 
asociados a los trabajos de instalación y mantenimien-
to de instalaciones industriales, son los objetivos del 
proyecto SeconDarmS, un sistema robótico desarrolla-
do por la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche 
y Eiffage energía. Este proyecto cuenta con el apoyo del 
Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial (CDTI), 
dependiente del Ministerio de Ciencia e Innovación, y 
de la Unión Europea, mediante los fondos FEDER.

El grupo de Robótica e Inteligencia Artificial del Instituto 
de Bioingeniería, coordinado por el catedrático Nicolás 
García ha desarrollado el sistema SeconDarmS durante 
los últimos 3 años. Se compone de unos segundos bra-
zos robóticos llevables, soportados por una estructura 
de tipo exoesqueleto para los miembros inferiores, para 

ser empleado en el puesto de trabajo. Además, cuenta 
con un sistema avanzado de interface hombre-máqui-
na, basado en técnicas de realidad aumentada. En los 
últimos tiempos, Eiffage Energía Sistemas ha percibido 
un incremento en las bajas laborales producidas por los 
TMEs y, en este sentido, el sistema SeconDArmS per-
mitirá a los operarios de la empresa hacer tareas en las 
que se necesitarían dos o más operarios de forma más 
eficiente.

Cabe destacar que, según los resultados de la Encuesta 
Nacional de Condiciones de Trabajo relacionados con los 
TMEs y, en concreto, las respuestas correspondientes a 
las categorías «siempre o casi siempre» y «a menudo», 
los movimientos repetitivos de manos o brazos eran los 
que afectaban en mayor medida a los encuestados (59 %). 
Le siguen las respuestas relacionadas con la adopción de 
posturas dolorosas o fatigantes (35,8 %) y la manipulación 



365 | INFORUVID | ANUARIO 2023

de cargas, ya sea levantar o mover cargas o personas 
(23,3 %). Además, los costes sociales y económicos para 
los estados miembros de la Unión Europea son elevados. 
El proyecto SeconDArmS pretende paliar en parte este 
gran problema de las empresas de instalaciones indus-
triales, mantenimiento, construcción, etc. 

El sistema SeconDArms presenta un sistema robótico 
colaborativo y bimanual multipropósito que es llevable, 
ligero, seguro y fiable. Una de las principales innova-
ciones de este sistema es que estará soportado por una 
estructura de tipo exoesqueleto en las piernas que per-
mitirá que parte del peso del sistema robótico bimanual 
y de las cargas que mueva con su ayuda sea transmitido 
al suelo, liberando al usuario del mismo. 

Asimismo, se ha desarrollado un sistema de movimien-
to vertical automático de los brazos robóticos a lo largo 

de la espalda del paciente para poder realizar trabajos 
a diferentes alturas; así como un novedoso sistema que 
permite aunar las ventajas que proporcionan los inter-
faces avanzados, basados en realidad aumentada con el 
control del sistema robótico bimanual y el análisis del 
entorno. 

Por último, el proyecto presenta la innovación de diver-
sos modos de control que facilitan al operario el control 
de los brazos robóticos de forma segura y eficiente.

Los resultados de este proyecto tienen un mercado po-
tencial muy elevado y en continua expansión, tanto en el 
mercado de los robots colaborativos como en el merca-
do de los exoesqueletos de asistencia. Todo ello augura 
un futuro prometedor para las siguientes fases de de-
sarrollo del sistema SeconDarmS hasta poder llevarlo a 
mercado.



ANUARIO 2023 | INFORUVID | 366

BOTAS ROBOTIZADAS
PARA LOS CUERPOS  

de respuesta ante emergencias 
Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche

Desarrollar un calzado de intervención inteli-
gente y sostenible mediante tecnologías robóti-
cas y de inteligencia artificial es el objetivo del 
proyecto EXOEPI en el que colaboran la Unidad 
de Robótica e Inteligencia Artificial de la UMH, 
el Centro Tecnológico del Calzado (INESCOP) y 
la empresa de calzado de seguridad PANTER. 

Esta iniciativa está financiada por la Agencia Va-
lenciana de Innovación (AVI) dentro de la línea 
de proyectos estratégicos. El producto final ser-
virá para disminuir la fatiga de los cuerpos de 
respuesta ante emergencias y mejorar su efec-
tividad en el trabajo.

Los equipos de protección individual son una 
herramienta esencial para aquellas personas 
que forman parte de los cuerpos de respuesta 
ante emergencias. Un elemento crucial es el 
calzado. 

En la prevención, gestión y actuación frente a 
desastres naturales, accidentes, incendios e in-
cidentes que supongan una alteración del orden 
público, se necesita una respuesta eficaz y la 
solución tecnológica e innovadora del proyec-
to EXOEPI es un calzado de protección robótico 
que evita la fatiga, las lesiones y el sobreesfuerzo 
del personal de emergencias.

El sistema EXOEPI se ha evaluado en el labora-
torio con muy buenos resultados, ya que reduce 
el consumo de oxígeno de la persona de un 13 
a un 15 % durante la realización de una marcha 
exigente, portando un peso de 15 kg. 

Como destaca el catedrático de la UMH, Nicolás 
García, líder del proyecto, «estos primeros re-
sultados son muy prometedores, ya que el 
consumo de oxígeno se puede correlacionar 
con la fatiga y una reducción de esta magnitud 
ayudaría a mejorar la intervención de los equi-
pos de emergencia y reducir las posibilidades de 
que se produzcan accidentes o lesiones en sus 
actuaciones».

El proyecto se encuentra en su última fase de 
desarrollo, durante la cual, se van a integrar to-
dos los sistemas diseñados por la UMH en un 
calzado específico, fabricado por PANTER para 
el proyecto EXOPI y caracterizado mecánica y 
funcionalmente por INESCOP. 

Asimismo, voluntarios del Parque de Bomberos 
de la Diputación de Alicante en San Vicente del 
Raspeig probarán el producto. Como destaca 
la coordinadora del proyecto, Francisca Arán, 
«el usuario es clave para garantizar el éxito de 
este calzado de intervención, por lo que esta-
mos muy agradecidos que hayan accedido a 
ayudarnos en el proceso de creación, aportando 
su experiencia de usuario y reportándonos sus 
necesidades».

Por parte de INESCOP, el proyecto está coor-
dinado por la responsable de I+D+i, Francisca 
Arán, quien trabaja en estrecha colaboración 
con el catedrático del Instituto de Bioingeniería 
de la UMH, Nicolás García. 

Además, el consorcio se completa con PANTER, 
empresa española líder en fabricación de calz-
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ado de protección EPI, que lleva más de 35 años invir-
tiendo en I+D+i para mejorar la salud y el confort de los 
usuarios del calzado EPI. 

PANTER está representada por su consejero delegado 

Ramón Pajares, quien coordina los trabajos y recursos 
de la empresa para el desarrollo de una bota que incluya 
el sistema robótico desarrollado, una propuesta inclu-
siva sin igual en el mercado.
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PRIMER ENSAYO DE AMENAZA EXTREMA
DE DERRUMBE DE UN EDIFICIO

Un paso más hacia los edificios ultrarresistentes. Un 
equipo del Instituto de Ciencia y Tecnología del Hor-
migón (ICITECH) de la Universitat Politècnica de Valèn-
cia (UPV) ha llevado a cabo el primer ensayo del proyec-
to europeo Endure, que financia el Consejo Europeo de 
Investigación. Su objetivo es evitar el derrumbe total de 
los edificios cuando se ven sometidos a situaciones ex-
tremas causadas por desastres naturales, explosiones, 
su propio envejecimiento, o un mantenimiento y con-
servación inadecuados.

En el ensayo, han simulado un evento extremo en un 
edificio probeta a escala real, que han construido en los 
últimos dos años. Y lo han sometido además a una carga 
extrema, incrementando así el nivel de riesgo de colap-
so del edificio. A pesar de ello, no ha habido un colapso 
total.

«Ante una situación extrema, como la que hemos provo-
cado, el edificio hubiera caído en su totalidad, pero gra-
cias a la tecnología desarrollada por nuestro equipo, en 
el marco de Endure y otros proyectos, evitamos que esto 
suceda: el evento extremo afecta a tres columnas del 
edificio, pero después logramos parar el efecto dominó 
que, en condiciones normales, sin nuestra investigación, 
sería irremediable», explica Manuel Buitrago, investi-
gador del Instituto ICITECH y coordinador del ensayo.

Durante la presentación del ensayo, los investigadores 
han explicado que, en el atentado de Oklahoma de 1995, 
el edificio federal Alfred P. Murrah se vino abajo porque 
una columna falló debido a la presión generada por una 
explosión; y que, en 2021, en el derrumbe de las Torres 
Champlain de Miami, falló una columna provocando 
un derrumbe progresivo. «Con nuestra tecnología, se 
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podría haber evitado el derrumbe completo en los dos 
casos», ha destacado José M. Adam, investigador tam-
bién del ICITECH de la UPV.

Unos «fusibles», los grandes aliados

La clave de Endure reside en una propuesta «radical» 
para el diseño de los edificios, basada en segmentarlos 
y unir las diferentes partes con fusibles estructurales, 
con el fin de evitar la propagación de fallos por toda la 
construcción. «Esta nueva filosofía es similar a como 
las redes eléctricas se protegen frente a sobrecargas, 
al conectar diferentes segmentos de la red mediante 
fusibles eléctricos. En este caso, los fusibles estruc-
turales evitan el colapso progresivo de un edificio ante 
una amenaza externa como puede ser una explosión, 
colisiones contra su estructura, etc. Con ellos, aguanta 

un fallo local sin colapsar, tal y como exige la norma-
tiva, pero vamos más allá, de manera que, cuando hay 
un fallo a gran escala, evitamos el colapso completo», ha 
remarcado María Luz Gerbaudo, investigadora también 
del ICITECH de la UPV. 

«Los datos obtenidos sirven para saber cómo se puede 
parar un fallo en la estructura y para hacer centenares 
de simulaciones en otras situaciones. Con este proyec-
to, estamos aportando una nueva línea de defensa para 
la ingeniería civil y arquitectura, con el fin de conse-
guir edificios cada vez más resistentes a situaciones ex-
tremas. El edificio 100 % resistente es una quimera, pero 
la tecnología Endure puede contribuir a que estos sean 
cada vez más robustos, minimizando así las consecuen-
cias derivadas del derrumbe de un edificio», apunta Lo-
renzo Marín, investigador del Instituto ICITECH.
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INVENTAN UNA
MÁQUINA AUTOMÁTICA  

que mide el rozamiento de las rocas 
Universidad de Alicante (UA)

Para evaluar la estabilidad y seguridad de las 
obras excavadas en roca es necesario realizar 
un tilt test, como se le conoce en el argot, o en-
sayo de inclinación. 

Hasta ahora, para llevarlo a cabo se utilizaba 
una herramienta de uso manual de forma que, 
tal y como explica Roberto Tomás, director del 
grupo de Ingeniería del Terreno y sus Estructu-
ras (InTerEs) de la UA, el resultado de las medi-
ciones no era del todo preciso. 

Tomás, junto con el profesor y compañero de 
grupo Miguel Cano, detectaron la necesidad 
de disponer de un instrumento más fiable y, en 
plena pandemia, se pusieron manos a la obra 
para diseñar y construir una máquina automa-
tizada y reforzada para la realización de ensayos 
de inclinación de rocas de hasta 100 kilogramos.

Esta invención, que ya cuenta con un prototi-
po testado y patentando, permite la regulación 
precisa de la velocidad de ensayo, lo cual reduce 
significativamente las vibraciones indeseadas. 
Además, alcanza hasta los 80º de inclinación de 
la plataforma y permite la detención automática 
del ensayo. «La máquina mejora el equipamien-
to existente, que es muy rudimentario, para 
hacerlo de una forma mucho más controlada y 
homogénea», cuenta Roberto Tomás.

El ensayo de inclinación se emplea en labora-
torios de mecánica de rocas y en proyectos de 
ingeniería de rocas para la determinación del 
ángulo de rozamiento básico de las rocas o el 
ángulo de rozamiento de discontinuidades. 

En esencia, consiste en colocar un bloque de 
roca sobre otro bloque de apoyo sobre otras 
dos cilíndricas, y a continuación, inclinarlo has-
ta que comience a deslizar un fragmento sobre 
otro.

La invención de InTerEs tiene muchas venta-
jas con respecto a la máquina hasta ahora uti-
lizada, tal y como señala Miguel Cano, ya que 
su estructura reforzada permite el ensayo de 
grandes bloques.

Cuenta con un variador de potencia que regula 
las velocidades de ensayo, reduce significati-
vamente las vibraciones y aceleraciones inde-
seadas, y posibilita una mayor inclinación de la 
plataforma. Además, la detención automática 
evita los errores en la estimación precisa del 
ángulo, que con la máquina manual dependía 
del operador que accionaba el botón de parada.

Los investigadores destacan también que el 
nuevo sistema permite la realización del ensayo 
en todas sus variantes, ya que sirve para mues-
tras de cualquier peso o dimensiones, y permite 
un desarrollo y finalización totalmente autom-
atizado. 

Por esta razón, la versatilidad del equipo per-
mite adaptarlo a las condiciones de ensayo ex-
igidas en los métodos sugeridos de la Sociedad 
Internacional de Mecánica de Rocas (ISRM).
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Los investigadores Roberto Tomás y Miguel Cano, junto a la máquina de su invención.
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Investigadores del Grupo de Electromagnetismo 
Aplicado (GEA) de la Universitat Politècnica de 
València (UPV) y del grupo ChEMTECh – Ingeniería 
Química y Tecnología de Materiales, de la Univer-
sitat Jaume I de Castelló (UJI), han desarrollado un 
sistema de calentamiento de aire por microondas 
que permite alcanzar una temperatura superior a 
los 200 grados centígrados.

El sistema funciona mediante el calentamiento 
de un susceptor electromagnético con excelentes 
propiedades térmicas para la cesión de calor. Los 
susceptores son materiales que absorben las radi-
aciones del microondas y las convierten en calor, 
permitiendo un calentamiento eficiente del aire. 

La innovación podría ser de gran utilidad en la 
fabricación de cerámica y vidrio, o la cocción y 
tueste de productos agroalimentarios.

Entre sus ventajas, destaca la alta temperatura 
alcanzable, la rapidez de calentamiento, la mejor 

calidad del aire -al no existir contaminación con 
otros productos durante el proceso-, una mayor 
seguridad -al no haber riesgo derivado de la com-
bustión- y la posibilidad de usar energía eléctri-
ca renovable en el sistema de generación del mi-
croondas, lo que supone una utilidad adicional 
frente a otro tipo de sistemas.

«En la UPV, estamos desarrollando la parte de mi-
croondas y esta patente podría representar una 
alternativa frente al uso de combustibles fósiles», 
afirma Ruth de los Reyes, investigadora de GEA e 
integrante del departamento de Física Aplicada de 
la UPV. 

La tecnología, validada a escala experimental en 
entorno de laboratorio y protegida mediante so-
licitud de patente, está siendo trabajada a nivel de 
desarrollo y adaptación a aplicaciones concretas 
mediante acuerdos específicos y posteriores acu-
erdos de licencia con el sector empresarial.

PATENTAN UN SISTEMA
de calentamiento de aire por microondas
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REVOLUCIÓN EN EL DISEÑO
de los aerogeneradores
Un estudio realizado por investigadores de la Universitat Politècnica de València (UPV), pertenecientes al Instituto de 
Ciencia y Tecnología del Hormigón (ICITECH), en colaboración con la Universidad Tecnológica Chalmers de Gote-
borg (Suecia), promete revolucionar el diseño estructural de los aerogeneradores. Su trabajo ofrece soluciones entre 
un 8 y un 15 % más sostenibles que los diseños tradicionales de estas infraestructuras.

Este estudio presenta un método innovador y eficiente para optimizar el diseño de cimentaciones de aerogenera-
dores, mejorando así la eficiencia energética en su construcción. Los resultados obtenidos en el estudio, publicados 
en la revista Structural and Multidisciplinary Optimization, demuestran su aplicabilidad en proyectos grandes y com-
plejos y su potencial para ser utilizado en otras estructuras civiles.

«Nuestro método permite diseñar estructuras de manera más sostenible y facilitar su construcción, a través de un 
software que puede analizar diferentes condiciones y optimizar así el producto final. Utiliza metamodelos, como 
Kriging, para mejorar la eficiencia y reducir el costo computacional del proceso de optimización del diseño», explica 
Víctor Yepes, investigador del Instituto ICITECH de la UPV.

En su estudio, aplicaron el método a un ejemplo real de cimientos para turbinas eólicas en Suecia. Tal y como destaca 
Víctor Yepes, «comprobamos que, con nuestra propuesta, se pueden obtener mejores diseños, analizando solo veinte 
en lugar de mil diseños diferentes. Además, constatamos que estos diseños son más sostenibles que los diseños con-
vencionales».

Entre las ventajas de este «revolucionario método», destaca también una significativa reducción de los costes, tan-
to económicos como computacionales, y tiempos a la hora de diseñar las cimentaciones de los aerogeneradores. 
Aunque este estudio se centra en el diseño de cimientos para turbinas eólicas, el método propuesto por los investi-
gadores españoles y suecos puede ser aplicado a otras estructuras empleadas en la ingeniería civil o en la edificación. 
Además, la técnica de metamodelado de Kriging es ampliamente utilizada en la industria y puede ser aplicada a una 
amplia variedad de proyectos de diseño estructural.
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PORTAL DE DATOS ABIERTO
sobre Turismo en la Comunitat Valenciana
Un equipo multidisciplinar de investigadoras del Instituto Universitario de Investigaciones Turísticas 
(IUIT) y del Instituto Universitario de Investigación en Informática (IUII) de la Universidad de Alicante 
(UA), así como de la Universitat Politècnica de València y de la Universitat de València, han desarrollado 
TData, un portal de datos abiertos que pueden ser utilizados, reutilizados y distribuidos libremente por 
cualquier persona.

TData es resultado del proyecto de investigación Desarrollo de un ecosistema de datos abiertos para trans-
formar el sector turístico, financiado por la Generalitat Valenciana y coordinado por el catedrático de Len-
guajes y Sistemas Informáticos de la UA, José Norberto Mazón. «En la era digital actual, los datos abiertos 
se han convertido en un recurso invaluable para impulsar la innovación y el crecimiento en la industria 
del turismo», explica Mazón, quien puntualiza que «son fundamentalmente datos públicos que, en el 
contexto turístico, incluirían información relativa a localización de oferta turística, recursos, eventos, 
infraestructura de todo tipo, servicios de transporte, horarios, opiniones de usuarios, etc».

Mazón señala que la función de TData es recopilar los datos abiertos existentes en el ámbito de turismo 
en la Comunitat Valenciana (tanto a nivel local como autonómico y nacional), indexando portales de da-
tos abiertos o datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística, entre otras fuentes. De este modo, 
se puede acceder a información como número de pernoctaciones en hoteles de diferentes categorías, 
edades y nacionalidades, gasto medio en establecimientos y un largo etcétera de datos que pueden ser 
utilizados por empresas o instituciones para fines como el diseño de campañas de marketing o la imple-
mentación de políticas institucionales, según cuenta el coordinador del proyecto. 

El investigador cuenta que para ello se han desarrollado aplicaciones que indexan estos datos de manera 
automática (denominadas crawlers) y adaptan el uso de estándares como DCAT o Schema.org al ámbito 
del turismo. A efectos prácticos, esto permite que los datos en el ámbito del turismo de la Comunitat 
Valenciana cumplan con los principios FAIR (Findable, Accessible, Interoperable & Reusable), por lo que se 
pueden reutilizar más fácilmente en el desarrollo de productos y servicios de valor añadido, por ejem-
plo, para aplicar técnicas de Inteligencia Artificial (IA) en el ámbito del turismo, tales como sistemas de 
recomendación de experiencias turísticas o sistemas de predicción de flujos de visitantes. De hecho, 
TData ya está siendo usado por proyectos de transferencia de tecnología como InferIA, donde se aplican 
técnicas de IA para facilitar la búsqueda de datos necesarios que resuelvan problemas concretos.
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VOTO ELECTRÓNICO
a prueba de ataques
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Un equipo de la Universitat Politècnica de València 
(UPV), perteneciente al Instituto Universitario Va-
lenciano de Investigación en Inteligencia Artificial 
(VRAIN), ha ideado un sistema de voto electróni-
co que no requiere el cifrado del mismo y asegura 
en todo momento la privacidad de los electores y 
electoras.

Según explica Damián López, investigador del 
VRAIN de la UPV, habitualmente, la mayoría de 
sistemas de voto recurren a algunos algoritmos 
criptográficos para proteger la integridad y pri-
vacidad del voto.

Dentro de los sistemas de voto puramente elec-
trónicos, se pueden diferenciar cuatro grandes 
grupos: los que emplean firmas ciegas para prote-
ger el voto; aquellos que recurren a la criptografía 
homomórfica para aglutinar votos sin conocer 
su contenido; los que usan firmas en anillo para 
proteger la identidad del usuario; y, finalmente, 
los basados en tecnología blockchain para asegu-
rar que el proceso sea público y descentralizado. 
Todas estas opciones recurren a la encriptación 
del voto y, debido a ello, cualquier ataque actual 
o futuro que pudiera plantearse a los protocolos 
de cifrado implicaría una debilidad y pondría en 
riesgo la privacidad del electorado.

«El sistema que hemos desarrollado implica a to-
dos los agentes en una elección como garantes de 
la votación, recibiendo de los electores fragmentos 
de las papeletas emitidas, siendo incapaces por sí 
solos de desvelar el sentido del voto y debiendo co-
laborar en la reconstrucción de cada papeleta. El 
protocolo garantiza que todas las personas puedan 
comprobar, una vez publicado el escrutinio, que 
los votos fueron contabilizados en el sentido en 
que fueron emitidos», explica Damián López. 

Además, el sistema del Instituto VRAIN de la UPV 
cumple con dos propiedades esenciales para el voto 
electrónico: garantiza que un votante no pueda vo-
tar más de una vez y asegura que el resultado de la 
elección sea justo sin comprometer la privacidad 
individual de los electores. «Independientemente 
de la capacidad computacional disponible, es im-
posible conjeturar cuál ha sido el voto, incluso en 
un escenario poscuántico. Nuestro sistema garan-
tiza en todo momento la seguridad, verificabilidad 
y auditabilidad de los resultados, sin comprometer 
en ningún momento al electorado», incide Damián 
López. 

Sobre su implementación, el investigador asegura 
que el sistema se ha probado ya formalmente y po-
dría desarrollarse ya una solución técnica.
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EMBARCACIÓN
DE HIDRÓGENO Y BATERÍAS   

para vigilar espacios acuáticos naturales 
Universidad CEU Cardenal Herrera (CEU UCH) 

Una plataforma acuática eléctrica superficial no 
tripulada, fabricada con impresión 3D y alimen-
tada por hidrógeno como combustible limpio: 
así es el diseño de embarcación para la vigilancia 
ambiental de aguas tranquilas, USV-DOVELAR, 
que ha sido testada con éxito en Huelva por el 
equipo de investigación TecEner de la CEU UCH 
de València, en colaboración con el Instituto 
Nacional de Técnica Aeroespacial (INTA). Tras 
sus diseños de avión no tripulado y coche con 
este combustible limpio, los investigadores de la 
CEU UCH han adaptado su sistema de potencia 
híbrido flexible con pilas de combustible para 
vehículos eléctricos alimentado por hidrógeno a 
una embarcación, con autonomía para 12 horas, 
sin emisiones contaminantes y que requiere 
solo 120 W de potencia para la navegación. 

Según explica el profesor de la CEU UCH, Jor-
di Renau, uno de los investigadores principales 
del proyecto, «este tipo de vehículos USV, del 
inglés Unmanned Surface Vehicle, tiene diver-
sas aplicaciones, pero la vigilancia ambiental de 
aguas tranquilas y poco profundas es una de las 
más útiles, ya que pueden realizar funciones de 
mapeo, control de fauna o toma de muestras en 
espacios naturales acuáticos, como la Albufera, 
con un mínimo impacto ambiental, visual y 
acústico. Decidimos aplicar la tecnología de pi-
las de combustible alimentadas por hidrógeno 
que hemos desarrollado en prototipos de avión 
no tripulado y automóvil, con mínimo consumo 
eléctrico y cero emisiones contaminantes, a este 
tipo de embarcaciones con usos ambientales, 
por su capacidad para extender el tiempo de 
autonomía». 

Hidrodinámica testada en el INTA

Gracias a la colaboración del grupo TecEner 
con el INTA, se pudo comprobar la resistencia 
hidrodinámica del diseño de la embarcación en 
el canal de aguas tranquilas para pruebas de 
buques. Esta prueba permitió comprobar que 
el USV-DOVELAR requiere menos de 8 W para 
mantener una velocidad constante: esta po-
tencia es el rozamiento que presenta el casco 
neutro contra el agua. En la prueba realizada en 
Huelva, se ha comprobado que, con una poten-
cia de unos 120 W, se puede dar capacidad de 
maniobra al barco, es decir, incorporar el timón 
y la hélice, así como tener en cuenta todas las 
pérdidas de energía de la cadena mecánica. 
Con los ensayos se puede extrapolar que, con 
los depósitos de energía embarcados, tanto en 
baterías como en hidrógeno, el USV-DOVELAR 
tendría una autonomía de navegación superior 
a las 12 horas.  

Los investigadores Jordi Renau y Víctor García, 
del grupo TecEner, han realizado estas nuevas 
pruebas físicas sobre el barco, que han per-
mitido obtener datos suficientes para crear un 
modelo digital del USV-DOVELAR que ayudará 
a optimizar aún más el consumo de energía del 
vehículo. Estas pruebas se han realizado con los 
investigadores Diego Tejada, Eduardo López, 
Fernando Isorna, Laura Vargas y Rosa Rengel, 
del Laboratorio de Energía de El Arenosillo, del 
área de energía y medioambiente del INTA, en 
Huelva. La embarcación, que se ha fabricado 
mediante impresión en 3D en la Escuela Supe-
rior de Enseñanzas Técnicas (ESET) de la CEU 
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UCH, se ha probado en agua en las instalaciones del 
Centro Deportivo José Manuel Sierra, en Moguer (Huel-
va), gracias al apoyo que el proyecto ha recibido por par-
te del Ayuntamiento de este municipio y de su alcalde, 
Gustavo Cuéllar. 

La embarcación no tripulada USV-DOVELAR es el resul-
tado del proyecto de investigación Sistema de potencia 
híbrido flexible con pilas de combustible para vehículos 
eléctricos y fabricación avanzada de plataforma acuática 
eléctrica superficial no tripulada. Un proyecto que la CEU 
UCH desarrolla en un consorcio con el INTA y para el 
que cuenta con la colaboración y coordinación del Insti-
tuto de Carboquímica del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC) y con el Institut de Robòtica 
i Informàtica Industrial (IRII) del CSIC y la Universitat 
Politècnica de Catalunya (UPC), en Barcelona. 

En DOVELAR participan como investigadores princi-

pales los profesores de la CEU UCH, Fernando Sánchez 
y Jordi Renau, liderando al grupo TecEner, integrado 
por los profesores Víctor García, Alberto Giménez, Luis 
Doménech, Manuel Ibáñez, Manuel Martínez y Antonio 
Real, equipo al que se suman para este proyecto los in-
vestigadores del INTA, Eduardo López, Fernando Isor-
na, Diego Tejada y Laura Vargas. Junto con el INTA y la 
Universidad de Sevilla, Víctor García y Jordi Renau de-
sarrollan dos proyectos de investigación competitiva, 
uno con financiación nacional del Ministerio de Ciencia 
e Innovación y otro de la Consejería de Conocimiento, 
Investigación y Universidades de la Junta de Andalucía. 

Ambos proyectos están relacionados con electroliza-
dores y sus sistemas de control para la producción de 
hidrógeno y su acoplamiento con los sistemas de pro-
ducción de energía renovable, desde dos puntos de vista 
diferentes y complementarios. 

Investigadores de la CEU UCH y el INTA, en las instalaciones municipales de Moguer, en Huelva, donde se ha
realizado la prueba en agua de la embarcación no tripulada alimentada por hidrógeno DOVELAR.
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Pavimento sostenible para carriles bicis

El Grupo de Investigación en Ingeniería de Carreteras 
(GIIC) de la Universitat Politècnica de València (UPV) 
ha diseñado, junto con la empresa Becsa, un nuevo 
pavimento más sostenible para los carriles bici. Con 
el nombre de BeGreenAsphalt, incorpora materiales 
reciclados provenientes de residuos de construcción 
y demolición como sustitutos de los áridos y ligantes 
convencionales utilizados en la fabricación de mezclas 
bituminosas para carriles bici.

Objetivo: carriles bici más seguros

Contribuir a mejorar la seguridad en los carriles bici. 
Este es el objetivo de un estudio realizado por el Gru-
po de Investigación en Ingeniería de Carreteras (GIIC) 
de la Universitat Politècnica de València (UPV). En su 
trabajo, han analizado la resistencia al deslizamiento 
de cinco tipos diferentes de pavimentos -pavimento 
bituminoso, pavimento de hormigón, baldosas lisas y 
rugosas pintadas y adoquín- en diecisiete puntos de la 
ciudad de València.

OTROS TITULARES
QUE HAN SIDO NOTICIA

Sistema de búsqueda de amenazas 
acuáticas para el Ministerio de Defensa

La Universitat Jaume I de Castelló (UJI), en colaboración 
con la empresa UTEK (Unmanned Teknologies Applica-
tions), el astillero Narwhal Boats y la Universitat de les 
Illes Balears ha desarrollado un sistema integrado de 
monitorización e investigación de amenazas acuáticas 
para para el Ministerio de Defensa. El proyecto, coordi-
nado por el grupo IRS Lab con los investigadores Pedro 
J. Sanz, Raúl Marín, José Vicente Martí y Juan Echagüe, 
ha sido financiado por la Dirección General de Arma-
mento y Material dentro del Programa Coincidente.

Reducen el impacto medioambiental en 
la construcción de túneles subterráneos

Un estudio realizado por investigadores de la Uni-
versitat Politècnica de València (UPV), pertenecien-
tes al Instituto de Ciencia y Tecnología del Hormigón 
(ICITECH), ofrece una alternativa más económica y 
sostenible para la construcción con marcos prefabri-
cados de hormigón de infraestructuras de transporte, 
como túneles subterráneos, edificios y otras estruc-
turas. Sus resultados han sido publicados en la revista 
Materials.
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PLD SPACE
ALCANZA LOS 60 M€  

de inversión de diversos accionistas 
Spin-off de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche

PLD Space, empresa del Parque Científico de 
la UMH, lidera en Europa el negocio de lan-
zamientos espaciales para pequeños satélites y 
ha abierto nuevas oportunidades de inversión 
para el arranque del programa MIURA 5. 

La compañía, que ha alcanzado los 60 millones 
de euros de inversión, ha batido en unas horas 
el récord histórico de la plataforma de inversión 
minorista SEGO Venture. PLD Space está ya 
avanzando en el desarrollo del cohete orbital 
con el que iniciará su actividad comercial a fi-
nales de 2024.

PLD Space ostenta una posición de liderazgo 
en el sector aeroespacial nacional y europeo. 
La empresa tiene un nivel de madurez indus-
trial más avanzado respecto al del sector de los 
microlanzadores en Europa. En los próximos 10 
años, este mercado global proyecta crecimien-
tos de +253 % con aplicaciones muy diversas en 
observación de la Tierra o telecomunicaciones. 
En España, el Gobierno nacional promueve un 
PERTE Aeroespacial que movilizará cerca de 
4533 millones de euros de inversión hasta 2025. 
En este contexto, PLD Space se posicionará 
como una pieza clave, participando en diversos 
programas de transformación.

Auge del sector aeroespacial

Con más de una década de experiencia en el 
diseño y desarrollo de tecnologías de lanzamien-
to espacial, PLD Space iniciará su campaña de 
demostración de vuelo con su cohete subor-
bital, MIURA 1. Con esta prueba, la compañía 

acreditará que ha desarrollado la capacidad de 
viajar al espacio y trasladará ese conocimiento 
a su cohete orbital, MIURA 5, con el que iniciará 
su actividad comercial a finales de 2024.

A raíz de esta serie de hitos de valor tan cer-
canos, la empresa ha abierto nuevas oportuni-
dades de inversión para alcanzar los hitos pre-
vistos respecto a MIURA 5, coincidiendo con el 
creciente auge por el sector espacial. PLD Space 
ya ha conseguido despertar el interés en un per-
fil de inversor industrial e institucional cualifi-
cado, como es el caso Aciturri o el Centro para 
el Desarrollo Tecnológico Industrial (CDTI), 
que ha acompañado a la firma con financiación, 
además de aportar un capital tan valioso como 
su know how estratégico.

Además del apoyo de estos inversores califi-
cados, la hoja de ruta financiera de PLD Space 
pasa por la incorporación de nuevos accionistas 
a través de la apertura de un tramo minorista. 
Así, la empresa ya ha alcanzado los 60 millones 
de inversión total hasta la fecha. Para ello, ha ini-
ciado una colaboración con la plataforma líder 
en inversión minorista SEGO Venture, donde ha 
batido récord al conseguir cubrir más del 75 % 
de la ronda de inversión en tan solo unas horas.

«Con esta iniciativa, nuestro objetivo es ofre-
cer la oportunidad de formar parte de los lo-
gros de PLD Space a pequeños inversores con 
menor acceso a inversiones con este nivel de 
madurez», señala el cofundador y CBDO de PLD 
Space, Raúl Verdú.
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Asimismo, este tramo minorista sirve a PLD Space como 
experiencia de aprendizaje de cara a otro de sus poten-
ciales objetivos financieros a medio plazo como es la co-
tización pública. En paralelo, PLD Space avanza con la 
ronda de inversión Serie C, que le permitirá desarrollar 
el grueso de su programa MIURA 5 y su actividad comer-
cial. 

La ronda tiene un tamaño de 150 millones de euros que 
irán dedicados a cubrir la fase de fabricación y lan-
zamiento de MIURA 5, así como el redimensionamiento 
de sus infraestructuras y del equipo para poder cumplir 

los hitos de valor marcados en su programa. 

Sobre PLD Space

PLD Space es una compañía del sector aeroespacial 
referente en Europa en el desarrollo de cohetes reuti-
lizables, con un reconocido prestigio en el sector y un 
sólido proyecto que se materializa en sus vehículos de 
lanzamiento: el suborbital MIURA 1 y el orbital MIURA 5. 
Los cohetes situarán a España entre el reducido número 
de países con capacidad para enviar al espacio con éxito 
satélites de pequeño tamaño.

De izquierda a derecha, Raúl Torres, CEO y cofundador de PLD Space, 
Ezequiel Sánchez, presidente ejecutivo, y Raúl Verdú, cofundador y COO.
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De izquierda a derecha, Frederic Legros, Beatriz Llamusí, Rubén Artero y Damià Tormo.

ARTHEX BIOTECH OBTIENE 42 M€ PARA 
AVANZAR EN EL TRATAMIENTO DE LA 
DISTROFIA MIOTÓNICA

La compañía ARTHEx Biotech ha anunciado el cierre de 
una ronda de financiación de 42 millones de euros para 
progresar con su compuesto ATX-01, un nuevo fármaco 
dirigido al tratamiento de la distrofia miotónica tipo 1 
(DM1). La ronda está liderada por la sociedad de capital 
riesgo Columbus Venture Partners.

ARTHEx Biotech, S.L., es una empresa de biotecnología 
en fase clínica centrada en el desarrollo de medicamen-

tos innovadores a través de la modulación de microRNA. 
El principal compuesto que la compañía tiene en fase 
de investigación –ATX-01– está progresando hacia su 
fase clínica para el tratamiento de la distrofia miotónica 
tipo 1 (DM1), una enfermedad rara que provoca desgaste 
muscular progresivo.

La financiación se utilizará el desarrollo de dicho com-
puesto, un fármaco diseñado contra el microRNA 23b en 
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donde la startup recibe capital de inversores a 
cambio de participación en la empresa, y liderada 
por la sociedad de capital riesgo Columbus Ven-
ture Partners, han participado el Consejo Europeo 
de Innovación (EIC), Hadean Ventures, Sound Bio-
ventures y los inversores previos, Invivo Capital, 
AdBio Partners y el Centro para el Desarrollo Tec-
nológico y la Innovación.

Beatriz Llamusí, directora científica ejecutiva 
y cofundadora de ARTHEx Biotech, apunta que 
«esta financiación nos permite trasladar a la clíni-
ca el proyecto científico para el que se fundó la 
compañía, y tenemos gran confianza en nuestro 
enfoque para hacer realidad el nuevo potencial 
terapéutico de los microRNA. La tecnología fun-
dacional de modulación de microRNA de ARTHEx 
demuestra ser una gran promesa para identificar 
nuevas formas de tratamiento, activando o, tam-
bién, bloqueando dianas clave que desencadenan 
enfermedades». 

«Tenemos la tremenda oportunidad de desarr-
ollar una nueva terapia en DM1, una enfermedad 
huérfana con un número significativo de pacien-
tes en todo el mundo», ha añadido José Mesa, so-
cio de Columbus Venture Partners.

Frédéric Legros, presidente del Consejo de Ad-
ministración de ARTHEx y consejero delegado de 
la spin-off, ha manifestado sentirse «emociona-
do por liderar ARTHEx Biotech junto a un exito-
so equipo ejecutivo, junta directiva y sindicato de 
inversores, que comparten nuestro compromiso 
de desarrollar medicamentos innovadores para 
enfermedades incapacitantes. Este será un año 
crucial mientras nos preparamos para iniciar el 
estudio ArthemiR™ de Fase I/IIa con el compues-
to principal ATX-01 para DM1».

Arthex Biotech es una spin-off de la Universitat de 
València (UV) nacida a finales de 2019 del grupo 
de investigación de Genómica Traslacional, en-
cabezado por el catedrático de Genética, Rubén 
Artero. Su equipo descubrió con anterioridad una 
nueva diana terapéutica para la DM1 e inventó 
moléculas que permitían recuperar síntomas de la 
enfermedad. La invención se patentó y la prueba 
de concepto, en un modelo animal, se publicó en 
la revista Nature Communications. La UV licenció 
posteriormente la patente a ARTHEx para su ex-
plotación.

ARTHEx trabaja en el descubrimiento de fárma-
cos para identificar y desarrollar moduladores de 
microRNA para otros trastornos con altas necesi-
dades médicas no cubiertas, incluidas enferme-
dades genéticas como DM1.

un ensayo clínico (Fase I/IIa) para el tratamiento de este 
trastorno neuromuscular devastador y raro que, además 
de debilidad muscular, causa complicaciones diversas que 
incapacitan a las personas que lo padecen. Actualmente, 
no existen tratamientos capaces de modificar el curso de 
la DM1, que afecta al menos a 40.000 personas en los EE. 
UU. y a 70.000 en Europa.

En la ronda de financiación para la Serie B, modalidad 
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HAWK BIOSYSTEMS PRODUCIRÁ
tecnología para tratamientos de inmunooncología
El cáncer de pulmón es la primera causa de muerte por esta enfermedad en el mundo y su mortalidad 
equivale a la suma de fallecimientos por los tres tipos de cáncer más frecuentes. Para luchar contra esta 
afección, la spin-off Hawk Biosystems, del Parque Científico de la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche, ha creado QF-Pro®, una plataforma de microscopía dirigida a mejorar los tratamientos de in-
munología en pacientes oncológicos.

La firma abrió una ronda de financiación de 800.000 euros a través de Capital Cell, y esta plataforma de 
crowdfunding ha anunciado que la ronda había cerrado de forma exitosa. De este modo, la empresa puede 
avanzar en la producción y lanzamiento al mercado de su innovadora tecnología, que permite triplicar la 
tasa de éxito en tratamientos de inmunoterapia contra el cáncer de pulmón.

La inmunoterapia es una de las grandes promesas en la lucha contra el cáncer: conseguir que sea el 
propio sistema inmune el que acabe con el tumor. En este sentido, Hawk Biosystems estudia cómo au-
mentar el porcentaje de pacientes que responden con éxito a la inmunoterapia. Para ello, han creado 
QF-Pro®, una plataforma de microscopía dirigida a mejorar los tratamientos de inmunología en los 
pacientes oncológicos. 

Esta innovación permite incrementar en un 280 % la eficacia de los tratamientos de inmunooncología 
que existen a día de hoy. Asimismo, la empresa ha anunciado que su nuevo prototipo industrial Violet 
3.0 ya está listo: «Este es un gran paso para que nuestra tecnología QF-Pro® se pueda introducir en los 
hospitales y beneficiar a los pacientes».
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PROSPERA BIOTECH
obtiene financiación para Oncapsisens®
Con el objetivo de reducir la sensibilidad que causan en la piel tratamientos oncológicos como la quimioterapia, la 
spin-off Prospera Biotech, del Parque Científico de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha desarrolla-
do Oncapsisens®, una formulación hidratante dirigida a restaurar el equilibrio de la piel y a reducir las sensaciones 
molestas derivadas de esta técnica terapéutica. La compañía abrió una ronda de financiación de 600.000 euros a 
través de la plataforma de crowdfunding Capital Cell con la finalidad de financiar un ensayo internacional para anal-
izar la capacidad protectora de la crema, asociada al tratamiento con quimioterapia. La compañía, ha superado su 
objetivo y ha cerrado la ronda con más de 625.000 euros invertidos.

La Neuropatía Periférica inducida es el efecto secundario más común en quimioterapia y se presenta en forma de 
dolor, picor, hormigueos o falta de sensibilidad en manos y pies. En gran parte de los casos, el dolor es tan intenso 
e incapacitante que impide a los pacientes acciones rutinarias tan simples como abrocharse una camisa, cocinar o 
conducir. 

«La importancia de desarrollar Oncapsisens® se fundamenta en que, actualmente, los oncólogos y los pacientes on-
cológicos no tienen ningún producto específico para calmar estas molestias y sin embargo resultan tan incómodos 
que, en la mayoría de los casos, tienen que disminuir la dosis de tratamiento o incluso abandonarlo, asumiendo las 
consecuencias que esto puede tener para el desarrollo tumoral», apunta Marta García, directora general de la com-
pañía. De hecho, la tasa de abandono o reducción del tratamiento para los pacientes en quimioterapia que sufren 
Neuropatía Periférica se sitúa en un 60 %.

A través de la ronda de financiación, Prospera Biotech pretende llevar a cabo un nuevo ensayo, esta vez internacional, 
que valide el uso de Oncapsisens® como herramienta de protección frente a estas molestias.
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EMXYS RECIBE FINANCIACIÓN
para llevar la Inteligencia Artificial al espacio
La spin-off EMXYS ha recibido apoyo de la Agència Valenciana de la Innovació (AVI) para desarrollar una evo-
lución de su plataforma de satélite Odaliss e implementar en ella Inteligencia Artificial (IA). La compañía de 
ingeniería aeroespacial del Parque Científico de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, que diseña, 
desarrolla y fabrica sistemas espaciales de altas prestaciones, lidera este proyecto, en el que también partici-
pan el grupo de Electrónica de Potencia de la UMH y el Grupo de Aplicaciones de Microondas de la Universitat 
Politècnica de València (UPV).

El proyecto EdgeAISat ha sido seleccionado en el marco del programa Proyectos Estratégicos de Cooperación, 
de la AVI. Este contempla el desarrollo de un satélite específicamente diseñado para implementar aplicaciones 
de IA en el Borde (Edge AI, por su denominación en inglés). El director de Tecnologías de EMXYS, Francis-
co García, aclara que «la Edge AI permite desplazar una parte significativa del proceso computacional hasta 
donde se obtienen los datos, en este caso el espacio, en lugar de transmitirlos mediante enlaces de banda an-
cha a grandes centros de computación para procesarlos después».

Francisco García añade que esto supone una doble ventaja: por un lado, se reduce significativamente la in-
formación que el satélite tiene que enviar a la Tierra, porque los algoritmos de IA extraen la información más 
relevante de la enorme cantidad de datos que el satélite puede obtener. Por otro, se simplifica el procesado de 
los datos en Tierra, lo que reduce el tiempo de espera para obtener información válida. 

De este modo, este nuevo planteamiento de la IA tiene un gran potencial de aplicación para la observación de 
la Tierra: permite que satélites basados en esta tecnología procesen a bordo imágenes obtenidas para detectar 
eventos importantes antes de que un analista humano sea capaz de hacerlo. Algunos ejemplos serían la detec-
ción de incendios, de erupciones volcánicas o de formación de huracanes, entre otros.
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2DMATCH ES AHORA MATTECO,
una compañía para la producción de hidrógeno verde

La spin-off de la Universitat de València (UV), 2DMatch, se ha convertido en Matteco, una compañía centrada en el 
desarrollo de materiales avanzados para la producción de hidrógeno verde y la descarbonización. El salto se produce 
gracias a la inversión privada de Zubi Labs, la factoría empresarial que lidera el valenciano Iker Marcaide, unido, en 
este proyecto, al investigador del Instituto de Ciencia Molecular (ICMol), Gonzalo Abellán, cofundadores ambos de 
la nueva entidad.

El hidrógeno verde se ha convertido en un vector energético crucial para eliminar las emisiones de carbono de 
grandes industrias, como la siderúrgica y la química, o de los sectores de la movilidad y el transporte de larga distan-
cia. De hecho, la Agencia Internacional de Energías Renovables estima que el hidrógeno podría contribuir en un 20 
% al total de reducciones de emisiones globales necesarias para alcanzar el denominado escenario net zero en 2050.

Tras poner en el mercado su primera innovación –catalizadores y electrodos de nueva generación para la produc-
ción de hidrógeno verde mediante electrólisis del agua–, Matteco es ya una realidad. La nueva empresa, que junto a 
la patente licenciada por la UV a la antigua 2DMath hereda la condición de spin-off, es el resultado de una década de 
investigación multidisciplinar centralizada en el ICMol de la institución académica. Cofundada por Iker Marcaide y 
Gonzalo Abellán, investigador principal, líder del grupo de investigación en materiales 2D-Chem del ICMol y coin-
ventor de la patente, su tecnología pionera pone el foco en la electrólisis alcalina (AWE, por sus siglas en inglés) y la 
novedosa electrólisis de membrana de intercambio aniónico (AEM).

Los materiales de nueva generación desarrollados por la UV están diseñados para reducir significativamente el con-
sumo energético hasta un 30 % y mejorar la eficiencia de los electrolizadores, a fin de incrementar la producción, 
funcionando a mayores densidades de corriente y con durabilidad a largo plazo, como impulso para la transición 
hacia esta energía limpia y versátil. «Nuestra tecnología es consecuencia de años de investigación en los que hemos 
sido capaces de sintetizar y escalar un catalizador que, sin contener materiales críticos como iridio o platino, les 
supera en rendimiento. Además, es una tecnología muy flexible que nos permite producir incluso electrodos de gran 
tamaño. Estamos centrados en soluciones para altas densidades de corriente con un bajo consumo energético para 
el proceso de electrólisis», comenta Gonzalo Abellán, cofundador y CTO de Matteco.
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TEARFUL
DESARROLLA TECNOLOGÍA  

para diagnosticar Síndrome del Ojo Seco 
Spin-off de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche

Picor, escozor, cansancio visual o una visión 
borrosa son algunos de los principales síntomas 
que provoca el denominado Síndrome del Ojo 
Seco (Dry Eye Desease, DED, en inglés). Esta en-
fermedad, que afecta a entre un 10 y un 20 % 
de la población mundial, se da cuando los ojos 
no producen suficiente cantidad de lágrimas 
para mantenerse hidratados. Para diagnosticar 
y prevenir esta enfermedad, la spin-off Tearful 
del Parque Científico de la UMH ha desarrollado 
el dispositivo i-Onion.

Esta tecnología permite determinar la capaci-
dad máxima de lacrimación del ojo, siendo este 
dato un indicador efectivo para determinar si la 
persona sufre esta enfermedad o el riesgo que 
tiene de padecerla.

Esta enfermedad, tal y como señala el asesor 
científico y cofundador de la compañía, Carlos 
Belmonte, es más frecuente en gente mayor, 
aunque puede aparecer a cualquier edad o verse 
acentuada por diferentes motivos. Entre ellos, 
destaca la utilización prolongada de lentillas o 
el uso continuado de pantallas, ya que cuando 
estamos frente a este tipo de dispositivos se 
suele parpadear menos de la mitad de lo nor-
mal. Actualmente, indica Belmonte, «no existen 
herramientas diagnósticas efectivas para deter-
minar con certeza si un paciente presenta este 
síndrome, tiene probabilidad de desarrollarlo o 
podría sufrirlo como consecuencia de elemen-
tos como las lentes de contacto. Por ello, esta es 
una tecnología única en el mercado».

i-Onion es un innovador sistema de emisión 

de pequeñas cantidades de CO2 purificado, un 
compuesto gaseoso inocuo para el ser humano. 
Durante varios segundos, el dispositivo dirige 
una corriente de este gas al ojo, estimulando 
al máximo la superficie corneal y generando 
un «efecto cebolla», con lo que se consigue una 
máxima secreción refleja de lágrimas. Después, 
a través de una tira reactiva, se recoge la mues-
tra y se analizan diferentes parámetros. Con 
esta información, el profesional puede determi-
nar si la persona padece este síndrome o si tiene 
probabilidad de desarrollarlo.

La innovación de este dispositivo radica no solo 
en el gas, del que se han estudiado y certifica-
do científicamente parámetros que van desde 
la medida, el flujo o la presión, sino también en 
su diseño. «La forma original del i-Onion era 
bastante diferente a la actual. La gente suele 
ser bastante aprensiva cuando le acercan algo 
a los ojos, por lo que decidimos apostar por 
un diseño que fuera ergonómico, eficaz y que 
transmitiera cierta tranquilidad al paciente», 
indica el director ejecutivo de la empresa, Diego 
Belmonte. Y añade: «Actualmente, el diseño es 
similar a las cámaras antiguas Super 8, una sin-
gularidad que, además, le confiere un aspecto 
muy llamativo». El sistema i-Onion, además, es 
portátil, por lo que puede utilizarse sin necesi-
dad de conectarlo a una fuente externa de gas ni 
a la corriente eléctrica: no requiere de ningu-
na infraestructura específica, lo que permite su 
uso de forma ambulatoria. 

Investigación puntera y transferencia de con-
ocimiento
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El dispositivo i-Onion es fruto del trabajo del Grupo de 
Investigación de Neurobiología Ocular (ONG) del Insti-
tuto de Neurociencias, centro mixto del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universi-
dad Miguel Hernández (UMH) de Elche. Este grupo, que 
cuenta con más de 30 años de experiencia en el sector y 
es un referente mundial en el campo de la Oftalmología, 
investiga, entre otras líneas, las características funcio-
nales de las neuronas sensoriales primarias encargadas 
de dotar de sensibilidad a la superficie anterior del glo-
bo ocular, centrándose en aquellas responsables de las 
sensaciones de sequedad, molestia y dolor. 

A raíz de los resultados, los investigadores llegaron a la 
conclusión de que la tasa máxima de lacrimación de los 

pacientes al estimular su ojo con CO2 podía ser un indi-
cador efectivo para determinar el riesgo de padecer la 
enfermedad. Ante estos resultados y la falta de herra-
mientas cuantitativas para el diagnóstico de esta enfer-
medad, decidieron transferir la investigación al merca-
do. «Este dispositivo es único en el mundo, no tenemos 
competencia, lo que nos ofrece una enorme ventaja 
porque tenemos una oportunidad de mercado enorme 
y queremos aprovecharla», señala Diego Belmonte. En 
este sentido, añade que están inmersos en el proceso 
regulatorio a nivel europeo y que, una vez lo obtengan, 
se desplazarán hasta EE. UU. para poner en marcha es-
tos trámites con la FDA (Food and Drug Administration), 
la entidad regulatoria responsable de aprobar la comer-
cialización de cualquier instrumento médico.
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NEWMANBRAIN, PIONERA EN EL DESARROLLO 
DE UN SISTEMA DE DIAGNÓSTICO CEREBRAL 
CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Mejorar la salud del paciente a través de un diagnósti-
co más preciso de enfermedades cerebrales y mentales 
como la depresión, la hiperactividad, la demencia o las 
adicciones. Con este objetivo, la spin-off Newmanbrain, 
del Parque Científico de la Universidad Miguel Hernán-
dez (UMH) de Elche, ha desarrollado Theia™. Este dis-
positivo portátil mide la actividad cerebral de manera no 
invasiva y ya ha sido probado en más de 600 personas.

«Somos los primeros en haber construido un sistema 
patentado y que, científicamente, está comprobado que 
funciona», resalta el CEO, Pablo Belmonte.

El desarrollo de Newmanbrain facilita al profesional 

sanitario la detección de trastornos cognitivos, como 
los asociados al envejecimiento o al TDAH en niños. «A 
través de la Inteligencia Artificial (IA) y la espectroscopia 
funcional de infrarrojo cercano (fNIRs), nuestro siste-
ma permite obtener una serie de datos sobre la función 
cerebral. Una vez enviados a la nube y analizados por 
nuestro equipo de profesionales, se convierten en un 
informe que ayuda al facultativo a tomar una decisión 
sobre el diagnóstico», apunta Pablo Belmonte. 

Newmanbrain ya ha captado capital profesional y aho-
ra su objetivo principal es conseguir que su tecnología 
mejore la vida de millones de seres humanos en todo el 
mundo.
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Salud e Inteligencia Artificial

La compañía, centrada en su innovador desarrollo de 
diagnóstico y tratamiento, se ha fijado como objetivo 
«optimizar los algoritmos de IA, para así precisar el di-
agnóstico de variadas patologías cerebrales».

Con el desarrollo de Theia™, quiere dar respuesta a 
un problema al que se enfrentan los científicos que es-
tudian las funciones del cerebro: la falta de datos sub-
yacentes a los procesos y herramientas neuronales para 
evidenciar la correlación entre la actividad de las zonas 
del cerebro y las funciones mentales atribuidas a cada 
área (procesos cognitivos, emociones, sensaciones físi-

cas y funciones motoras básicas, etc). La premisa es que 
encontrar esta vinculación permitirá a los científicos 
comprender mejor el comportamiento humano y facili-
tará su evaluación objetiva. 

Newmanbrain está focalizada en el desarrollo de software 
y hardware para aplicaciones biomédicas en los campos 
de la neurociencia y la biomedicina. La compañía está 
impulsada por el ex director del Instituto de Neurocien-
cias, centro mixto entre la UMH y el Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas, Carlos Belmonte, por el 
ingeniero Alejandro Méndez, por el director del Depar-
tamento de Fisiología de la UMH, Joaquín Ibáñez, y por 
Pablo Belmonte, CEO de la firma.
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PLUS ETHICS PARTICIPA
en SYNERGISE para la gestión de desastres naturales

Todos ellos cooperarán para diseñar, desarrollar, imple-
mentar y validar el denominado Novel Integrated Toolkit. 
Este incluirá multitud de herramientas y servicios di-
rigidos a mejorar aspectos como la conciencia situacio-
nal, la monitorización de la posición y los signos vitales 
de los primeros intervinientes, la respuesta colaborativa 
y la gestión de recursos. 

El primero de estos aspectos, la conciencia situacional, 
hace referencia a la comprensión y valoración adecua-
da de una situación y de los factores que le afectan para 
poder construir una respuesta efectiva. En este sentido, 
se trabajará para ofrecer a los primeros intervinientes 
medios para realizar de forma autónoma la exploración 
del lugar en el que ha ocurrido un accidente, con el fin 
de detectar con mayor rapidez a las víctimas. 

En cuanto a la monitorización de los primeros inter-
vinientes, se busca garantizar su seguridad y mejorar el 
análisis de amenazas y peligros pasivos en el área de op-
eraciones. En el ámbito de la respuesta colaborativa y la 
gestión de recursos, se plantean herramientas que me-
joren la colaboración estrecha entre los equipos desple-
gados, la cadena de mando y las agencias participantes.

Desarrollar un innovador conjunto de herramientas in-
tegrado que permita mejorar la gestión de catástrofes 
naturales y provocadas por el hombre. Este es el objeti-
vo del proyecto Horizonte Europa SYNERGISE, el con-
sorcio internacional en el que participa la spin-off Plus 
Ethics, del Parque Científico de la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche.

Este equipo multidisciplinar trabajará conjuntamente 
para aumentar la eficiencia y la seguridad de los equipos 
de búsqueda y rescate. En concreto, se encargará de la 
identificación y gestión de los aspectos éticos, legales y 
de privacidad relacionados con las actividades de inno-
vación del proyecto. 

En este consorcio, participarán 18 socios de Europa, 
Japón, la República de Corea y EE. UU. Entre ellos, se 
encuentran equipos especializados en primeras in-
tervenciones, que serán los encargados de validar las 
herramientas; organizaciones académicas y de inves-
tigación, que proporcionarán la tecnología; y pequeñas 
y medianas empresas, que desarrollarán componentes 
innovadores y comercializarán este kit. 
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CENTRO CREA ABRE UN CENTRO
de tratamiento para niños y niñas con TCA
En los últimos años, la edad de inicio de los Trastornos de la Conducta Alimentaria (TCA) se ha reducido hasta los 
9 o 10 años, según datos de la Asociación contra la Anorexia y la Bulimia (ACAB). Frente a esta problemática, y la 
necesidad de atender y ofrecer un tratamiento especializado y precoz, la spin-off Centro CREA, del Parque Científico 
de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha puesto en marcha un nuevo Centro de Día Infantil. En esta 
unidad, ofrece tratamiento interdisciplinar a niños y niñas de hasta 12 años que padezcan un TCA.

A través de este servicio, las profesionales de Centro CREA trabajarán aspectos como las habilidades interpersonales, 
las emociones y la autoestima. Todo ello a través de juegos, dinámicas, cuentos y apoyos visuales. Además, este traba-
jo se acompañará con un comedor terapéutico apoyado por la Fundación Juan Perán Pikolinos. Asimismo, trabajarán 
semanalmente con las familias. 

«No podemos olvidarnos de las familias, que juegan un papel tan importante en el proceso y la recuperación», señala 
la cofundadora de esta empresa, Yolanda Quiles. Y añade: «Explicaremos a padres y madres diferentes estrategias 
de resolución de conflictos y les facilitaremos herramientas de gestión emocional para ayudarles a mantener unos 
límites sanos y acompañarlos en el camino hacia la recuperación».

Centro CREA está promovido por las investigadoras y profesoras de la UMH, Yolanda Quiles y María José Quiles. Se 
trata de un centro de día asistencial que ofrece tratamiento integral a personas con TCA.
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NUTRIEVIDENCE
ESTUDIA LA OBESIDAD  

para tratar la hiperfagia 
Spin-off de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche

A pesar de las muchas medidas adoptadas en 
España para concienciar de las consecuencias 
de la obesidad y promover una alimentación 
saludable, los datos no acompañan: en la actu-
alidad, cerca del 60 % de la población española 
está por encima de su peso, una cifra que co-
loca a España como el tercer país europeo con 
mayor prevalencia de sobrepeso y el cuarto en 
obesidad, según la Organización Mundial de la 
Salud (OMS).

Para dar respuesta a esta contradicción, la spin-
off Nutrievidence, del Parque Científico de la 
UMH, colabora con el proyecto de investigación 
PROMETEO de la Generalitat Valenciana. La 
firma, que investiga los patrones cerebrales 
presentes en personas con obesidad, busca 
confirmar científicamente si quienes tienen 
sobrepeso experimentan placer y mitigan esta-
dos de ansiedad con la comida. Dominar estas 
sensaciones podría abrir una nueva frontera en 
el tratamiento de la obesidad.

Según el director de Nutrievidence y catedrático 
en Nutrición de la UMH, Enrique Roche, la infor-
mación disponible en redes sociales es una de 
las causas de que exista esta incoherencia entre 
las muchas medidas adoptadas para promover 
una alimentación saludable y la elevada tasa de 
obesidad en España: «Estas publicaciones no 
están sometidas a ningún control científico, lo 
que hace que el usuario no pueda discernir en-
tre la información correcta e incorrecta». 

Asimismo, señala que los científicos y profe-
sionales de la nutrición deberían apostar por 

más contenidos divulgativos para que los men-
sajes sean interpretados correctamente por la 
población general, y también que los medios 
de comunicación deberían prestar una mayor 
atención a noticias relevantes relacionadas con 
los avances científicos en este ámbito.

En los últimos años, se han adoptado medidas 
que ayudan a los consumidores a entender la 
información nutricional de los alimentos en-
vasados. Por ejemplo, se ha establecido que la 
etiqueta posterior debe ser legible, clara y con 
un tamaño de letra adecuado. Se han introduci-
do sistemas como la etiqueta Nutri-Score, que 
se muestra en la parte frontal de estos produc-
tos, un semáforo de colores que alerta de for-
ma clara al usuario sobre la calidad nutricional 
de ese artículo. Sin embargo, apunta, Enrique 
Roche, «la experiencia demuestra que la po-
blación no muestra interés por estas adverten-
cias. Es necesario implementar también otro 
tipo de herramientas para que las personas se-
pan interpretar esta información: «Podrían ser 
cursillos, cuñas publicitarias o folletos en los 
supermercados. Además, es preciso empezar 
con esta formación o información a edades 
tempranas, con juegos y tareas sencillas, adap-
tadas a cada edad, y, con el paso del tiempo, ir 
ampliando este conocimiento».

En busca de una solución multidisciplinar

La percepción de los investigadores sugiere que 
la ingesta en exceso, denominada hiperfagia, 
supone un alivio a estados de ansiedad que su-
fren las personas con obesidad. 
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Para desarrollar este estudio, se realiza un barrido cere-
bral donde se observan las áreas del cerebro que se ac-
tivan cuando una persona con sobrepeso u obesidad está 
en ayunas, comiendo y tras la ingesta. En este proceso, 
también se extrae sangre para determinar qué mensaje-
ros del cuerpo pueden dar una respuesta sobre el estado 
de hambre y saciedad que experimenta la persona.

Una vez recopilados los datos, los pacientes deberán 
seguir una dieta supervisada por nutricionistas de 
Nutrievidence. Pasados unos meses, las personas se 

someten a los mismos controles para comprobar si los 
patrones cerebrales y marcadores sanguíneos han cam-
biado. «Cuando sepamos con exactitud lo que ocurre, 
podremos establecer soluciones: el remedio al problema 
de salud vendrá de la colaboración de diversos colec-
tivos profesionales, como psicólogos, profesionales de 
Ciencias del Deporte, médicos, etc», afirma Roche. De 
hecho, para abordar esta investigación, Nutrievidence 
colabora con los investigadores UMH y doctores, Vicente 
Micol y José Mª Azorín, y sus respectivos grupos de in-
vestigación.
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CALPECH LANZA UN ADITIVO
para mejorar la producción de biogás

de hierro. Este nuevo aditivo ya está disponible en el 
mercado a través de los distribuidores autorizados de 
Calpech.

«Estamos emocionados de poner a disposición de los 
productores de biogás un aditivo nuevo que ayudará 
mejorar el rendimiento de sus biodigestores y eliminar 
los subproductos tóxicos que estropean los motores de 
combustión», aseguró Yuriy Budyk, CEO de Calpech, 
tras el lanzamiento del nuevo producto al mercado. 
Además, afirmó: «Creemos que este aditivo será una 
solución clave para la industria y ayudará a impulsar la 
producción de biogás a nuevos niveles».

Por su parte, Esteban Pelayo, gerente del PCA, manifestó 
su satisfacción por que empresas jóvenes surgidas del 
talento de la UA avancen a esta velocidad y vayan con-
siguiendo importantes hitos como este. «Calpech se va a 
convertir en un referente internacional en nanopartícu-
las de hierro y, desde el parque, estaremos siempre 
apoyándolos en todo lo que necesiten» afirmó Pelayo.

La spin-off Calpech, empresa derivada que forma parte 
del ecosistema del Parque Científico de Alicante (PCA), 
ha anunciado junto a su socio, Troil Vegas Altas, el lan-
zamiento de un nuevo e innovador aditivo diseñado 
para aumentar la producción de metano, eliminar el 
ácido sulfhídrico y estabilizar el reactor de biogás.

Calpech es una empresa de base tecnológica surgida de 
la Universidad de Alicante (UA) experta en la produc-
ción de nanopartículas de hierro para soluciones am-
bientales como la mejora de la producción de biogás, la 
eliminación del ácido sulfhídrico en los biodigestores 
o la eliminación de metales pesados en aguas y suelos 
contaminados.

Calpech, tras su acuerdo con la cooperativa Troil Ve-
gas Altas, facilita la producción industrializada de sus 
nanopartículas de hierro y su posterior distribución. El 
lanzamiento de este nuevo aditivo coloca a la spin-off 
alicantina como un referente en la generación de nue-
vos productos innovadores basados en nanopartículas 
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ARTEFACTOS LANZA SU TIENDA
para personas con diversidad funcional
La asociación Artefactos ha creado una tienda online de productos con el nombre de [adaptables], que pone a dis-
posición de los usuarios diseños desarrollados para personas con diversidad funcional. Esta asociación nació en 
2019 como iniciativa social, en colaboración con familias y usuarios con discapacidad, impulsada por investigadores 
del grupo de investigación Diseño en Ingeniería y Desarrollo Tecnológico (DIDET), del Departamento de Expresión 
Gráfica, Composición y Proyectos y la Escuela Politécnica Superior de la Universidad de Alicante (UA).

Se trata de un catálogo de productos made in [artefactos] en el que, además de ofrecer las propuestas desarrolladas 
por la asociación, se pueden adquirir otros diseños realizados a escala global, testeados por el equipo y verificados 
por usuarios y sus terapeutas.

«Uno de los problemas de muchos de los catálogos online de ayudas técnicas es que los productos que alojan son 
propuestas, no están acabados o no han sido usados por nadie, por lo que no cumplen con la expectativa de usuario 
y generan frustración entre quienes los necesitan», explica Javier Esclapés, profesor y coordinador de proyectos de 
Artefactos. «Con el testeo colaborativo entre técnicos en ingeniería, terapeutas ocupacionales y los propios usuarios, 
se genera un trabajo integral que permite dar soluciones eficaces a un público muy concreto que necesita estos pro-
ductos para normalizar su día a día de la manera más acertada posible», añade el profesor.

Inicialmente, la web se lanza con una decena de artículos de alimentación, cuidado y movilidad personal, educación 
y ocio, como un adaptador de cubiertos, lápices u otros objetos y ayudas para acordonar los zapatos o lavarse los 
dientes, además de otros tan originales como unos mandos adaptados para diferentes consolas de juegos o la flauta 
adaptada para tocar con una sola mano. Todos ellos en uso actualmente por usuarios a través de la propuesta de 
necesidad de estos o por parte de profesionales de la salud. 
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PROSPERA BIOTECH LANZA UN ACEITE SECO 
PARA LA PIEL SENSIBLE Y LA PRIMERA CREMA 
NEURODERMATOLÓGICA PARA EL CUIDADO DE 
LA ZONA ÍNTIMA FEMENINA

El picor o la sequedad son algunas de las manifesta-
ciones más comunes que presentan las personas que 
tienen piel sensible. Para mitigar las molestias de esta 
afección, tanto en adultos como en menores, la spin-off 
Prospera Biotech del Parque Científico de la Universidad 
Miguel Hernández (UMH) de Elche apuesta por un abor-
daje innovador: la neurodermatología. 

La empresa ha lanzado al mercado Nocisens Oil, un 
innovador aceite seco para calmar de forma efectiva 

las sensaciones molestas causadas por el picor o la ir-
ritación que produce la piel sensible.

Nocisens Oil es un aceite seco de absorción rápida y fácil 
de aplicar en todo el cuerpo. La formulación contiene 
un ingrediente neuromodulador, HGMP, que actúa en el 
origen del picor y ayuda a calmarlo. 

Además, su fórmula está enriquecida con aceites na-
turales que aportan nutrición y previenen la oxidación 
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los participantes con piel sensible afirmaron que 
Nocisens Oil les hidrató y les calmó la piel.

Por otro lado, los cambios hormonales producidos 
por la menstruación, los embarazos o la meno-
pausia, las infecciones frecuentes o la exposición a 
agentes irritantes como el cloro o la ropa interior 
sintética son algunos de los principales factores 
que influyen en la aparición de sequedad, picor o 
ardor en la zona íntima femenina. Con el objetivo 
de disminuir estas molestias y mejorar la calidad 
de vida de las mujeres, Prospera Biotech ha lan-
zado al mercado Vulvisens, una crema específica 
para el cuidado de la zona íntima femenina que 
cuenta con ingredientes neurodermatológicos 
calmantes.

La innovadora fórmula está enriquecida, además, 
con ingredientes prebióticos que ayudan a recu-
perar el equilibrio microbiano natural de la zona 
íntima. También, con aceites vegetales como el 
de aguacate, el de rosa mosqueta o el extracto 
de caléndula, que cuentan con propiedades hi-
dratantes, antioxidantes y antiinflamatorias. 

La tecnología de la spin-off es el resultado de la 
investigación en neurociencia que se ha llevado 
a cabo durante los últimos 25 años en el Instituto 
de Investigación, Desarrollo e Innovación en Bio-
tecnología Sanitaria de Elche (IDiBE) de la UMH, 
instituto del que el fundador de Prospera Biotech, 
Antonio Ferrer, es director. 

Además, sus descubrimientos continúan la línea 
de trabajo de David Julius, Premio Nobel de Me-
dicina y Fisiología en 2021. 

La directora ejecutiva de la empresa, Marta García 
Escolano, señala que desde esta compañía se fo-
calizan en desarrollar productos específicos para 
ámbitos en los que identifican necesidades reales, 
donde la calidad de vida de las personas afectadas 
se ve mermada. 

«En este caso, más del 10 % de la población fe-
menina se ve afectada por molestias en la zona 
íntima que limitan su actividad y tienen un gran 
impacto en su calidad de vida. El problema es que, 
además, esta condición es cada vez más común. El 
picor vulvar, que además empeora si nos rasca-
mos, puede afectar desde a la forma de vestirnos 
hasta a la vida íntima, llegando a ser desesperante 
para la persona que lo sufre. Por ello, los expertos 
recomiendan establecer unas pautas de cuidado 
íntimo», señala Marta García.

de la piel. Entre ellos, aceite de coco, aceite de aguacate y 
aceite de girasol. También incluye extracto de avena, un 
ingrediente que estimula la síntesis de ceramidas. Estos 
son componentes esenciales para la regeneración e inte-
gridad de la barrera epidérmica. Este nuevo producto es 
hipoalergénico y apto a partir de tres meses de edad. Su 
seguridad y eficacia ha sido testada por empresas inde-
pendientes bajo control pediátrico y dermatológico. 

Así, se han llevado a cabo estudios en los que el 100 % de 
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PLD SPACE COMPLETA CON ÉXITO EL PRIMER 
LANZAMIENTO DE UN COHETE ESPACIAL 
PRIVADO EN EUROPA

PLD Space, empresa del Parque Científico de la Univer-
sidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha completa-
do con éxito el lanzamiento del primer cohete europeo 
privado, MIURA 1. Este primer lanzamiento ha tenido 
lugar a las 02:19 CET (00:19 UTC) de la madrugada del 07 
de octubre, desde el Centro de Experimentación de El 
Arenosillo (CEDEA), perteneciente al Instituto Nacional 
de Técnica Aeroespacial (INTA). PLD Space ha cumplido 
los objetivos primarios de la misión relacionados con el 
empuje del motor, el seguimiento de la trayectoria o el 
comportamiento del lanzador.

El vuelo inaugural es un hito que afianza la posición de 
liderazgo de PLD Space en la carrera espacial global, a 
la vez que genera una capacidad estratégica nacional y 
europea. 

Concretamente, el vuelo ha tenido una duración de 306 
segundos en los que MIURA 1 ha alcanzado un apogeo de 
46 kilómetros de altura. La misión ha concluido con el 
amerizaje del lanzador en el océano Atlántico. 

El lanzamiento, también, ha servido para someter a 
condiciones de microgravedad un dispositivo tecnológi-
co del Centro de Tecnología Espacial Aplicada y Micro-
gravedad alemán (ZARM), que aplicará toda la infor-
mación obtenida durante el vuelo para realizar futuros 
experimentos. 

Tras este hito histórico para España y Europa, el director 
de lanzamiento y cofundador de PLD Space, Raúl Torres, 
destaca que este lanzamiento es el resultado de más de 
12 años de duro trabajo, pero que es solo el principio de 
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lo que está por venir. «Gracias a este vuelo experimen-
tal, podremos extraer un gran volumen de información 
que nos permitirá validar gran parte del diseño y de la 
tecnología que servirá de base para desarrollar nuestro 
lanzador orbital, MIURA 5», señala Torres.

El MIURA 1 es el primer cohete privado desarrollado en 
Europa. Ha sido totalmente diseñado desde cero por 
PLD Space, como demostrador tecnológico, con unos 
requisitos de recuperación y reutilización que solo han 
conseguido tres compañías en la historia espacial.

El lanzamiento del cohete suborbital MIURA 1 se produce 
12 años después de la creación de PLD Space por parte 
de Raúl Torres y Raúl Verdú. Con este vuelo inaugural, 
la compañía española marca un punto de inflexión en la 

carrera espacial europea, donde los pequeños satélites 
están revolucionando el acceso a la información para 
acelerar la innovación en múltiples sectores de la tierra. 
Con este lanzamiento, España se convierte en el décimo 
país del mundo con capacidad directa al espacio. 

«Este hito posiciona a PLD Space como la empresa de 
referencia en la carrera espacial europea. Hemos ac-
cedido al espacio con mucha más determinación que 
medios, pero lo hemos conseguido. La satisfacción del 
equipo es contagiosa, de hecho, el éxito de esta misión es 
un logro compartido que incluye a nuestros inversores, 
partners y proveedores. Y quiero hacer una mención es-
pecial al INTA y a los cuerpos y fuerzas de seguridad del 
estado», afirma el presidente ejecutivo de la empresa, 
Ezequiel Sánchez.
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ARRANCA EL PROYECTO EDGEAISAT PARA LLEVAR 
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL AL ESPACIO

La spin-off EMXYS, del Parque Científico de la Univer-
sidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, empresa de 
ingeniería aeroespacial que diseña y fabrica satélites 
para aplicaciones de altas prestaciones, ha puesto en 
marcha el proyecto EdgeAISat. A través de esta inicia-
tiva, se desarrollará una evolución de su plataforma de 
satélite ODALISS para implementar Inteligencia Arti-
ficial (IA) en el espacio. En este proyecto, liderado por 
EMXYS, también participan la UMH y la Universitat 
Politècnica de València (UPV). EdgeAISat está financia-
do con el apoyo de la Agència Valenciana de la Innovació 
(AVI).  

EdgeAISat, seleccionado en el marco del programa de 
Proyectos Estratégicos de Cooperación de la AVI, con-

templa el desarrollo y fabricación de un modelo de vuelo 
de un satélite para la observación de la Tierra. Este está 
diseñado para implementar aplicaciones de lo que se 
denomina «Inteligencia Artificial en el Borde» o Edge AI. 
Este satélite estará integrado y listo para su lanzamiento 
a finales del 2025.

El director de Tecnologías (CTO, por sus siglas en in-
glés) de EMXYS, el profesor de la UMH, Francisco García, 
señala que el objetivo de EdgeAISat es desplazar una 
parte significativa del procesado de las imágenes donde 
los datos son obtenidos, en este caso a bordo del mismo 
satélite. «Eso supone una ventaja doble: por un lado, se 
reduce significativamente la información que el satélite 
tiene que enviar a Tierra porque sus algoritmos de IA 
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«Este proyecto nos permite evolucionar los siste-
mas electrónicos de computación que actual-
mente estamos comercializando a un nuevo nivel. 
Esto nos permitirá ser más ambiciosos en la com-
plejidad técnica de las misiones espaciales que 
podemos acometer», apunta Carrasco.

EMXYS participó en su primera misión espacial 
en septiembre de 2007. Lo hizo a bordo de la nave 
rusa FOTON-M3 que se lanzó desde Baikonur en 
un cohete Soyuz. En esta misión, se pusieron en 
órbita sistemas electrónicos críticos diseñados y 
fabricados por EMXYS para la misión YES2. Esto 
supuso la obtención de un récord Guinness en 
2009 a la mayor estructura espacial puesta en ór-
bita. Desde entonces, la empresa ha participado 
en tres misiones espaciales más, incluyendo una 
misión combinada de la NASA y la Agencia Espa-
cial Japonesa ( JAXA). Esta se lanzó en 2010 desde 
el Centro Espacial de Uchinoura a bordo de un co-
hete suborbital SS-520 que voló hasta los 300 km 
de altitud.

Durante su trayectoria, EMXYS ha trabajado en 
estrecha colaboración con grupos de investi-
gación de instituciones tanto nacionales como 
internacionales. Entre ellas, la Colorado State 
University, el grupo del Premio Nobel de Física 
Anton Zeilinger de la Universidad de Viena o el 
Observatorio Real de Bélgica. La participación de 
la Universidad Politécnica de Valencia y la UMH 
en EdgeAISat cohesiona un grupo de trabajo que 
ha venido colaborando en proyectos de la Agen-
cia Espacial Europea (ESA) desde hace más de 10 
años.

El investigador responsable del Grupo de Aplica-
ciones de Microondas de la UPV y presidente de la 
Comisión Ejecutiva del Val Space Consortium, el 
profesor Vicente Boria, resalta que el avance tec-
nológico, en términos de la carga útil embarcada 
en el satélite que se pretende desarrollar, así como 
el ejemplo que supone en cuanto a la integración 
de soluciones aportadas desde diversas entidades 
de la Comunitat Valenciana, es ya una realidad.  

Por su parte, el responsable del Grupo de Elec-
trónica Industrial de la UMH, Ausias Garrigós, la 
participación en este proyecto permite al grupo 
transferir parte de la investigación realizada en los 
últimos años en el ámbito de los sistemas de po-
tencia para pequeños satélites y establecer nuevos 
contactos con distintos grupos de la Comunitat 
Valenciana para reforzar sinergias con otras tec-
nologías espaciales.

extraen la información más relevante del gran número de 
imágenes que el satélite puede obtener. Por otro lado, se 
simplifica el procesado de los datos en Tierra, lo que re-
duce el tiempo de espera para obtener información váli-
da», indica García de Quirós.

De esta manera, el sistema podrá detectar casi instantán-
eamente eventos importantes antes de que un analis-
ta humano sea capaz de hacerlo. Por ejemplo, incendios 
forestales, erupciones volcánicas, vertidos ilegales, etc. 
En este sentido, el director ejecutivo (CEO, por sus siglas 
en inglés) de EMXYS, el profesor de la UMH, José Antonio 
Carrasco, subraya que EdgeAISat supone un gran impulso 
al desarrollo de la tecnología de la empresa para satélites 
de alto rendimiento. 
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NUEVAS SPIN-OFF
de las universidades valencianas constituidas en 2023

SIMODAR entrenará operadores de maquinaria mediante simulación en tiempo real

La spin-off SIMODAR de la UV implantará herramientas de realidad virtual para la formación y el entrenamiento de 
operadores de maquinaria. El aprendizaje se hará en un entorno seguro, mediante sistemas de simulación en tiempo 
real desarrollados a medida. La UV participa en el capital social de esta empresa surgida de su Instituto de Robótica 
y Tecnologías de la Información y la Comunicación (IRTIC).

«Los simuladores permiten la exposición a situaciones de riesgo elevado o irrealizables en un escenario real, como 
por ejemplo, condiciones meteorológicas adversas, averías, entornos de operación peligrosos, etc.», explica Rafa-
el Martínez, investigador del Laboratorio de Simulación y Modelado (LSyM), en el IRTIC, y principal promotor de 
SIMODAR. «Ello permite capacitar a los operadores en materia de prevención de riesgos, implementar medidas de 
control para evitar posibles daños humanos y materiales, y fomentar la calidad y ejecución de los trabajos», concluye.

SIMODAR Training Solutions, S. L., surge del LSyM, un grupo de investigación avanzada con más de dos décadas de 
experiencia en el desarrollo de sistemas de formación basados en realidad virtual, modelado matemático, platafor-
mas de movimiento y sistemas informáticos.

Universitat de València (UV)
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Evolving Therapeutics combatirá bacterias resistentes bajo el concepto One Health

Una nueva spin-off de la UV desarrollará soluciones biotecnológicas para la prevención, el diagnóstico y el tratamien-
to de bacterias patógenas resistentes. Lo hará mediante una metodología basada en fagos y desde un planteamiento 
One Health, es decir, interdisciplinar y global en los ámbitos de la salud humana, la salud animal y el medio ambi-
ente. Se trata de Evolving Therapeutics, una empresa surgida de la investigación de su principal promotora, Pilar 
Domingo-Calap, en el Instituto de Biología Integrativa de Sistemas (I2SysBio), centro mixto del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y la UV.

Evolving Therapeutics nace para transferir al mercado un sistema personalizado de aislamiento de bacteriófagos 
ambientales orientado a atajar el problema de resistencia antimicrobiana. «Los fagos son una solución prometedora 
y personalizada. Atacan a la bacteria diana sin alterar al resto de bacterias beneficiosas que alberga la microbiota, ya 
que son muy específicos y ecológicamente seguros. Además, coevolucionan con la bacteria y se adaptan, sin producir 
efectos secundarios», asegura Pilar Domingo-Calap, investigadora Ramón y Cajal de la UV en el I2SysBio y principal 
impulsora de la nueva spin-off. Desarrollado por el grupo de Virología Ambiental y Biomédica del I2SysBio, este siste-
ma titularidad de la UV ha sido transferido a Evolving Therapeutics para su comercialización, tras la suscripción de 
un contrato de transferencia de metodología entre ambas partes.

Se trata de la primera oferta comercial en España de servicio de terapia personalizada One Healh basada en fagos. 
Gracias a su dilatada experiencia en el estudio de los fagos, el equipo ofrecerá servicios de asesoramiento científico 
y soluciones personalizadas para la prevención, el diagnóstico y el tratamiento de bacterias patógenas, incluyendo 
salud humana, animal y vegetal. Evolving Therapeutics nace, además, de la mano de la Fundación Respiralia, entidad 
sin ánimo de lucro orientada a mejorar la calidad y esperanza de vida de personas con fibrosis quística.
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Sensing Tools ofrece una visión 360º del negocio en tiempo real

La UPV suma una nueva spin-off a su ecosistema emprendedor. Se trata de SensingTools, la primera que se constituye 
fruto de la colaboración público-privada entre la UPV y la compañía TRL+, cuyo objetivo es contribuir a convertir los 
proyectos de investigación de universidades y centros tecnológicos en empresas sostenibles y escalables. Aplicando 
modelos de Inteligencia Artificial (IA), SensingTools genera gemelos digitales que miden la interacción socioeco-
nómica y medioambiental y ayudan a la toma de decisiones en empresas y administraciones. SensingTools surge del 
trabajo realizado por un grupo de cuatro investigadores del Grupo de Redes de Computadores (GRC) del Departa-
mento de Informática de Sistemas y Computadores (DISCA), uno de los más potentes de la UPV en el campo de la 
digitalización, integrando áreas como el Internet de las Cosas, la IA y la Computación de Altas Prestaciones (HPC).

Universitat Politècnica de València (UPV)

RI Medical, dedicada a mejorar el cribado del cáncer de próstata

El Instituto de Instrumentación para Imagen Molecular (i3M), centro mixto del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y de la UPV; el Instituto de Biomecánica (IBV-CSIC), el Instituto de Investigación Sanitaria La Fe 
(IIS La Fe) y REDIT Ventures, el vehículo de inversión de la Red de Institutos Tecnológicos de la Comunitat Valenciana, 
crean la nueva compañía de base tecnológica RI Medical, una empresa que fabricará y comercializará un dispositivo 
capaz de proporcionar información objetiva, reproducible y precisa de la rigidez de la próstata. Esta información 
permitirá realizar una detección temprana del cáncer de próstata (CaP) en la etapa de cribado.
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Universidad de Alicante (UA)

Greenvitech, alineada con la economía circular y valorización de residuos

Se ha constituido en la UA una nueva Empresa de Base Tecnológica (EBT), Greenvitech, dedicada al desarrollo de 
tecnología para el reciclado de materiales compuestos por fibra-resina existentes en muchos residuos. La empresa 
ha implementado una tecnología propia desarrollada por los promotores de la empresa, y protegida mediante secreto 
industrial y patente. La misión de esta nueva empresa es dar solución al problema no resuelto del reciclaje de mate-
riales compuestos por fibra-resina, existentes en los residuos de industria aeronáutica, energías renovables, como, 
por ejemplo, los aerogeneradores. 

Los promotores de esta EBT llevan trabajando desde hace años en la recuperación de fibras inorgánicas en este tipo 
de residuos. Como resultado de dicha investigación, han desarrollado y patentado un proceso químico que permite 
eliminar a temperatura ambiente resina en materiales compuestos por fibra-resina, completando la protección in-
telectual con el registro de un Secreto Industrial. La tecnología patentada presenta ventajas competitivas relevantes, 
respecto a otras alternativas, como son la mayor eficiencia energética del proceso (costes del proceso), y el aprove-
chamiento del residuo generado (subproducto), con propiedades que permiten reutilizarlas en otros procesos.
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Visitrain, nueva EBT en el ámbito de la Salud Visual

Visitrain tiene como misión convertirse en una empresa referente en el entrenamiento o terapia visual personalizada 
basada en la evidencia científica. Mediante sus productos, esta nueva empresa de base tecnológica (EBT) podrá tratar 
diferentes condiciones visuales como son la insuficiencia de convergencia, la ambliopía y los problemas oculomotores 
y de percepción visual, así como facilitar la neuroadaptación en cualquier paciente a la corrección óptica multifocal 
que se emplea para la compensación de la presbicia. Los promotores de esta empresa son David Piñero, investigador 
del Departamento de Óptica, Farmacología y Anatomía de la UA, y Laurent Bataille, profesional del sector clínico.

Omix, nueva empresa especializada en Economía Circular

OMIX nace para dar un destino rentable a los residuos agrícolas para su transformación en productos circulares 
y sostenibles. En un contexto en el que los costes de producción y de transporte se han incrementado, OMIX ha 
identificado la oportunidad de convertir estos descartes, que se tratan como residuos problemáticos, en nuevos 
productos que son susceptibles de reintegrarse en el proceso productivo. Además, se basa en un modelo rentable, 
verde y sostenible, lo que le confiere ventajas competitivas en términos económicos, reputacionales y de seguridad 
legislativa. Los promotores de la empresa son los catedráticos de la UA, Joaquín Silvestre, del Departamento de 
Química Inorgánica, y Andrés Fullana, del Departamento de Ingeniería Química, junto a Fernando Alfaya, profesional 
del sector hortofrutícola.
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BECADI 2023, herramientas de evaluacion del funcionamiento humano y la discapacidad

La rectora de la UJI, Eva Alcón, la investigadora del Departamento de Psicología Básica, Clínica y Psicobiología de la 
UJI, Micaela Moro, y Maria Izaskun Manuel, coordinadora clínica en lo Centro Psicos, han participado en el acto de 
constitución de BECADI 2023, S.L. La empresa busca explotar conocimiento y tecnología de la cual la UJI es titular, 
originada a partir de los resultados de investigación de BECAD-batería de evaluación de la capacidad y el desempeño. 
La spin-off trabajará en la comercialización digital de escalas de evaluación del funcionamiento humano y la disca-
pacidad. En este ámbito, hay que destacar que la profesora Moro ha desarrollado herramientas para la valoración de 
la autonomía de individuos con diversidad funcional, el establecimiento de objetivos de rehabilitación, la evaluación 
de la eficacia de su tratamiento y su evolución en el tiempo.

Universitat Jaume I de Castelló (UJI)

Molecular Sustaineable Solutions producirá soluciones de desinfección o esterilización

La UJI ha presentado Molecular Sustainable Solutions, S.L, empresa basada en el conocimiento, cuyos promotores 
son Carlos Estévez, y los investigadores de la UJI, Eduardo García, Santiago Luis Lafuente y Víctor Sans. Se crea con la 
intención de explotar una tecnología de la cual la UJI es cotitular, originada a partir de los resultados de investigación. 
Entre las actividades que desarrollará destaca la gestión del desarrollo tecnológico y comercial de SteriSecure, un 
sistema objeto de una solicitud de patente conjunta entre la UJI y Carlos Estévez para la producción de soluciones de 
desinfección o esterilización a partir de reactivos simples, comercialmente disponibles, baratos y no tóxicos.
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E-zero Renewable Energy, tecnología de revalorización de residuos para producir energía

Avanzar en el desarrollo de una solución innovadora y sostenible para la gestión de residuos y la diversificación en-
ergética, así como en la implementación de una economía circular basada en la revalorización de residuos para la 
producción de energía. Con este objetivo trabaja la firma E-zero Renewable Energy, que se ha incorporado a la red 
empresarial del Parque Científico de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche. La directora-gerente de la 
entidad, Tonia Salinas, y su director de Desarrollo Empresarial, Sergio Román, han visitado las instalaciones en la 
que se ha ubicado la empresa, promovida por Aarón Moreno y su socio fundador Luca Gentili, que han desarrollado 
una tecnología disruptiva para la producción de aceites de base de alta calidad, combustible y gas a partir de residuos 
procedentes de derivados de petróleo.

Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche

IRENE Consulting potenciará la consultoría mediante la Inteligencia Artificial (IA)

Los promotores de la spin-off Investment Resources Enterprise Network Explores (IRENE Consulting), José Antonio 
Trigueros, Ángel García, Alejandro Sánchez y Francisco Forner, han firmado, junto al rector de la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Elche, Juan José Ruiz, su incorporación a la red empresarial del Parque Científico de la UMH 
(PCUMH). La compañía está focalizada en la prestación de servicios de consultoría en el ámbito financiero mediante 
IA para firmas que operan en sectores como la ingeniería, nutrición y salud, agricultura, desarrollo sostenible o 
nuevas tecnologías. Está especializada en el análisis económico, la elaboración de proyectos de viabilidad y la pre-
sentación de informes de entidades oficiales, entre otros. 



PREMIOS Y
RECONOCIMIENTOS
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Avelino Corma, cofundador del Instituto de Tec-
nología Química (ITQ), centro mixto de la Uni-
versitat Politècnica de València (UPV) y el Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), ha 
recibido el Premio al Inventor Europeo 2023 a Toda 
la Trayectoria Profesional. Con este premio, la Ofi-
cina Europea de Patentes ha querido reconocer la 
gran la labor del científico español que, durante los 
últimos treinta años, ha desarrollado su trabajo de 
investigación en Catálisis Heterogénea, tanto bási-
ca como aplicada.

Asimismo, Corma ha sido galardonado con la 
Medalla de Oro Euchems 2024, que otorga la So-
ciedad Europea de Química, convirtiéndose en el 
primer investigador español en recibir este premio. 

Nacido en Moncofa (Castellón) en 1951, Avelino Cor-
ma es investigador distinguido de la UPV y experto 
reconocido internacionalmente en catalizadores 
sólidos ácidos y bifuncionales aplicados al refino 
del petróleo, petroquímica y procesos químicos, 
especialmente en la síntesis y aplicación de zeo-
litas. Ha publicado algo más de 1200 artículos en 
revistas internacionales y ha escrito tres libros. 
Además, es autor de 200 patentes de invención, de 
las que algo más de veinte tienen aplicación y se 
utilizan actualmente en procesos industriales.

En su extenso currículum, entre sus numerosos 
reconocimientos, destacan: Premio Príncipe de 
Asturias de Investigación Científica y Técnica, el 
Premio en Nuevas Tecnologías Jaume I, Premio 
de la Amistad del Gobierno Chino, Premio Spiers 
Memorial de la Royal Society of Chemistry, Gran 
Medalla de la Academia Francesa de Ciencias, Rho-
dia Pierre-Gilles de Gennes Prize for Science and 
Industry, Eni Award, Royal Society of Chemistry 
Centenary Prize, A. V. Humbold Research Award, 
G.A. Somorjai Award de la American Chemical So-
ciety, Premio Nacional de Ciencia y Tecnología de 
México, Medalla de Oro de la Real Sociedad Es-
pañola de Química y Premio Heinz Heinemann de 
la International Association of Catalysis Societies. 

Entre sus hitos más importantes, Corma cofundó 
en 1990 el ITQ para ampliar los estudios en inves-
tigación química científica, centrados en cuatro 
áreas principales: energía, sostenibilidad, salud y 
agua. Desde entonces, el ITQ se ha convertido en 
un centro de referencia internacional en las áreas 
de catálisis, nuevos materiales y fotoquímica.

AVELINO CORMA
Premio al Inventor Europeo 2023 a Toda la Trayectoria Profesional

Es un gran honor recibir estos 
premios, que llevan consigo el 
reconocimiento a la química 
española y a la extraordinaria 
labor que se está haciendo en la 
investigación en catálisis en el ITQ 
y en nuestro país desde hace 
décadas.
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Guillermina López-Bendito, profesora de investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) 
en el Instituto de Neurociencias (IN), centro mixto del CSIC y la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, ha 
sido reconocida con el Premio Rei Jaume I en Investigación Médica 2023, en una ceremonia que ha tenido lugar en el 
Palau de la Generalitat de València. 

Lcenciada en Ciencias Biológicas por la Universidad de Alicante, Guillermina López-Bendito (1975) se doctoró en el 
año 2000 en el IN. Tras cuatro años como investigadora posdoctoral en la Universidad de Oxford, regresó al Instituto 
de Neurociencias con un contrato Ramón y Cajal del CSIC en 2004. En 2007, formó su propio grupo de investigación, 
Desarrollo, Plasticidad y Regeneración de los Circuitos Talamocorticales. Guillermina López-Bendito ha obtenido 
dos de las prestigiosas ayudas del European Research Council (ERC) para la investigación de alto nivel en el conti-
nente europeo. Con la Advanced Grant de 2022, quiere conocer mejor los lugares que procesan la información sen-
sorial en el cerebro y comprobar si las sensaciones obtienen su identidad durante el desarrollo prenatal o después 
del nacimiento.

Su investigación se centra en averiguar cómo se forma una de las conexiones cerebrales más complejas en el sistema 
nervioso central de los mamíferos: la denominada tálamo-cortical. El tálamo es la vía de entrada al cerebro de la 
mayoría de los sentidos. Desde aquí, la información es transmitida con un orden determinado (topográfico) a la cor-
teza cerebral, que es el centro de mando donde se procesa e interpreta la información procedente del tálamo. Así, el 
sistema tálamo-cortical da lugar a la percepción de los estímulos que nos rodean y nos permite interpretar el mundo.

Es autora de más de medio centenar de publicaciones científicas, y, entre los reconocimientos que ha recibido, des-
tacan: Premio Joseph Altman en Neurociencia del Desarrollo (2018), por su trabajo sobre circuitos tálamo-corticales, 
implicados en procesos como la percepción sensorial o la consciencia; y el premio internacional IBRO-KEMALI para 
investigadores menores de 45 años (2017) por sus «contribuciones excepcionales» al estudio del desarrollo y plastici-
dad de las conexiones entre el tálamo y la corteza cerebral, las más importantes en el cerebro para el procesamiento 
de la información sensorial.

GUILLERMINA LÓPEZ-BENDITO
Premio Rei Jaume I en Investigación Médica 2023

En España, somos productores 
de talento. Tenemos la cultura 
de la motivación, del esfuerzo, 
de la superación. Mi mensaje 
para los jóvenes investigadores 
es que sí se puede.
Tenemos herramientas para 
llegar muy lejos.
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El catedrático de Química Inorgánica de la Univer-
sidad de Alicante (UA), Javier García, ha sido galar-
donado con el Premio Nacional de Investigación 
‘Juan de la Cierva’, en el área de Transferencia de 
Tecnología, por su destacada trayectoria investi-
gadora e innovadora, y sus contribuciones funda-
mentales en el ámbito de química de nanomateri-
ales, entre las que destaca el diseño y la fabricación 
de celdas solares de baja temperatura con el récord 
de eficiencia, nuevas técnicas de incorporación de 
nanoporosidad en catalizadores y una nueva ruta 
sintética para la producción de nanomateriales 
multifuncionales. 

Javier García ha afirmado que es «no solo me han 
premiado a mí, sino a todas las personas que tra-
bajamos en el departamento y en el Laboratorio de 
Nanotecnología Molecular y a mi Universidad, que 
se consolida como un referente en investigación, 
dada la importancia de este premio, que concede el 
Gobierno de España».

Como director del Laboratorio de Nanotecnología 
Molecular de la UA, García trabaja en la síntesis y 
aplicación de materiales nanoestructurados para la 
producción sostenible de productos químicos y en-
ergía. Además, es presidente de la Unión Interna-
cional de Química Pura y Aplicada (IUPAC) y, tam-
bién, de la Academia Joven de España, que reúne 
a 50 de los jóvenes investigadores con más talen-
to del país, cuyo objetivo principal es promover la 
ciencia, la investigación y la innovación en España. 
Desde 2019, dirige la Cátedra Ciencia y Sociedad y 
el informe 10 Tecnologías para Impulsar España.

Fundador de Rive Technology, empresa de base 
tecnológica, y fundador y presidente de Celera, 
un programa de aceleración de talento que apoya 
y brinda recursos y tutoría a 10 miembros jóvenes 
cada año. 80 jóvenes ya se han beneficiado con este 
programa que ha financiado a más de 10 empresas 
valoradas en 500 millones dólares.

Sus contribuciones a la química, la catálisis y la 
generación sostenible de energía han sido recono-
cidas con algunos de los más prestigiosos premios, 
como el Premio Rey Jaume I, en 2014, y el Premio 
Kathryn C. Hach al mejor emprendedor en el sec-
tor químico, en 2018. Es Miembro del Consejo de 
Tecnologías Emergentes del Foro Económico Mun-
dial, así como Fellow de la Royal Society of Chemis-
try y de la American Chemical Society.

JAVIER GARCÍA
Premio Nacional de Investigación Juan de la Cierva

Me siento muy orgulloso, ya que 
la transferencia de la tecnología es 
uno de los grandes retos en 
España, donde hay grandes 
investigadoras e investigadores, 
pero todavía nos falta transferirlo 
a la empresa para crear empleo, 
riqueza y las soluciones.



415 | INFORUVID | ANUARIO 2023

Luis Guanter, investigador de la Universitat Politècnica de València (UPV), ha sido elegido campeón español de la 
primera edición del premio internacional Frontiers Planet. Este premio, impulsado por la Frontiers Research Foun-
dation, reconoce el trabajo de científicos y científicas de todo el mundo que contribuyen a asegurar el futuro de 
planeta. Guanter ha sido seleccionado por el jurado como el mejor investigador español en este ámbito, gracias al 
trabajo desarrollado por el grupo Land and Atmosphere Remote Sensing (LARS) del Instituto de Ingeniería del Agua 
y Medio Ambiente (IIAMA) de la UPV sobre el uso de imágenes de satélites para la detección y monitorización de las 
emisiones de metano. 

El galardón reconoce principalmente los resultados de un estudio internacional publicado en Science Advances y 
liderado por el equipo de la UPV, en el que pusieron de manifiesto la necesidad de aumentar el control en las indus-
trias de extracción de gas y petróleo en Estados Unidos para reducir su impacto medioambiental en el planeta.

El investigador de la UPV recogió este galardón en el marco del Frontiers Forum, que se celebra en Suiza, y en el que 
participan personalidades como Ban Ki-moon, Al Gore, Jane Goodall o Yuval Noah Harari, entre otras. La primera 
edición de estos premios ha contado con la participación de 233 universidades de seis continentes, 13 academias 
nacionales de ciencias y un jurado independiente de 100 expertos en sostenibilidad, presidido por el profesor Johan 
Rockström, Director del Potsdam Institute for Climate Impact Research (Alemania).

Físico medioambiental, Luis Guanter dirige desde 2020 el grupo de investigación LARS de la UPV, que trabaja en el 
desarrollo de métodos basados en satélites para la monitorización de la biosfera.

En la actualidad, el grupo LARS de la UPV está formado por tres investigadores y dos investigadoras. Sus trabajos más 
recientes se centran en el uso de técnicas de espectroscopia de imágenes basadas en el espacio para la detección y 
monitorización de las emisiones de metano de los llamados ultraemisores, responsables de una fracción sustancial 
de las emisiones antropogénicas de metano. 

Actualmente, el grupo colabora con instituciones internacionales como la Agencia Espacial Europea (ESA), la NASA y 
el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), en el uso de satélites para reducir las emisio-
nes de metano en todo el mundo.

LUIS GUANTER
Campeón español de la primera edición del Frontiers Planet Prize

Para mí, recibir este premio 
es un gran reconocimiento al 
trabajo para la mitigación de 

emisiones de metano que 
desarrollamos desde hace 

años en el grupo LARS. 
Nuestro objetivo es la defensa 

del clima y el medio ambiente.
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Agustín Blasco, investigador del Instituto Univer-
sitario de Ciencia y Tecnología Animal (ICTA) y 
catedrático en la Escuela Técnica Superior de Inge-
niería Agronómica y del Medio Natural (ETSIAMN) 
de la Universitat Politècnica de València (UPV), 
ha sido galardonado con el Premio Nacional de 
Genética, en su modalidad aplicada.

La Sociedad Española de Genética le ha concedido 
este galardón «por sus trascendentes aportaciones 
teóricas, experimentales y aplicadas a la mejora 
genética animal en España, a cuyo desarrollo e in-
ternacionalización ha contribuido notablemente, 
así como por haber creado escuela». 

Agustín Blasco es una de las máximas referencias 
internacionales en el campo de la mejora genética 
animal, en concreto de cerdos y conejos. En este 
caso, ha contribuido notablemente al desarrollo 
de líneas comerciales y a la creación y gestión de 
programas de mejora genética en la industria. «De 
los 50 millones de conejos que se comen en España 
al año, probablemente alrededor de 30 millones 
provienen, de una u otra forma, de nuestras líneas 
de trabajo desarrollado en la UPV», destaca Agustín 
Blasco, quien señala que actualmente están tra-
bajando en nuevas líneas de conejos por eficien-
cia alimentaria –«cuanto más eficaz es un animal, 
menos contamina»- y otra para lograr animales 
más resilientes, sin necesidad de incluir antibióti-
cos en su dieta.

La carrera de Agustín Blasco se ha centrado en la 
genética de las componentes del tamaño de cama-
da y en la genética de la calidad de carne. A lo lar-
go de toda su trayectoria, ha publicado más de 400 
artículos científicos y dirigido catorce tesis doc-
torales. Ha realizado, además, diferentes estancias 
de investigación en algunos de los centros más 
prestigiosos de su área, como el Instituto Roslin de 
Edimburgo, el Instituto Nacional de Investigación 
Agronómica de Francia y en la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricul-
tura (FAO).

Con anterioridad a este premio, el profesor Blasco 
ha sido distinguido también por entidades como la 
Federación Europea de Zootecnia y la Asociación 
Interprofesional para el Desarrollo Agrario. Es au-
tor, además de los libros Ética y Bienestar Animal, 
Mejora Genética animal y un tercero sobre estadísti-
ca bayesiana aplicada a su ámbito de investigación.

ÁGUSTÍN BLASCO
Premio Nacional de Genética 2023

Este es un reconocimiento a una 
trayectoria, pero no solo a la mía, 
sino también a la de todo el 
equipo que ha hecho posible todos 
los avances que hemos logrado y 
que nos ha permitido situarnos 
como centro de referencia en 
Genética Aplicada.
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Joaquín Andreu, catedrático e investigador de la Universitat Politècnica de València (UPV), ha sido galardonado con 
el Premio Nacional de Ingeniería Civil 2023, concedido por el Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana 
(Mitma), en reconocimiento a su brillante trayectoria profesional relacionada con el agua, donde ha conjugado su 
intensa dedicación en el ámbito de la docencia y la investigación con la gestión de los recursos hídricos.

Joaquín Andreu, doctor ingeniero de Caminos, Canales y Puertos por la UPV, es experto en planificación hidrológica, 
sequía y cambio climático aplicado al agua, entre otras materias. Sus contribuciones han ido encaminadas a compa-
tibilizar el desarrollo de la actividad humana con la preservación del medio ambiente y el uso sostenible del recurso. 
Además, ha desarrollado a lo largo de su carrera diversos modelos de simulación y optimización de recursos hídricos 
y sistemas de apoyo a la toma de decisiones ampliamente utilizados en las Confederaciones Hidrográficas. Cuenta 
con un máster en Ciencias de la Ingeniería Civil por la Universidad Estatal de Colorado. Es catedrático del Departa-
mento de Ingeniería Hidráulica y Medio Ambiente (DIHMA), del que ha sido director entre 2012 y 2016, adscrito a la 
Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos (ETSICCP) de la UPV, de la que fue director 
entre 1994 y 1998. En su trayectoria profesional, destaca su trabajo como director técnico de la Confederación Hidro-
gráfica del Júcar (CHJ), donde reforzó la toma de decisiones en el ámbito de la gestión de los sistemas de recursos 
hídricos en tiempo real mediante el uso de modelos y sistemas soporte de decisión y procesos participativos. Ade-
más, supervisó más de 100 proyectos de obras, instalaciones y actuaciones estructurales y medioambientales en el 
ámbito de la CHJ.

En la actualidad, en el seno del Instituto de Ingeniería del Agua y Medio Ambiente (IIAMA), del que fue director fun-
dador desde 2001 a 2004, es responsable del Grupo de investigación de Ingeniería de Recursos Hídricos (GIRH), que 
ha desarrollado el Sistema Soporte de Decisión AquaTool para la planificación y gestión de recursos hídricos, utili-
zado en la práctica por numerosas agencias de cuenca, organismos de investigación y empresas consultoras, tanto 
en España, como en otros países. Joaquín Andreu ha sido investigador en alrededor de 100 contratos y proyectos de 
I+D+i y transferencia con entidades de la Administración y empresas consultoras, y proyectos de I+D+i competitivos 
financiados por las Comunidades Europeas o por el Ministerio de Ciencia y Tecnología. Es autor de 180 publicacio-
nes en revistas y ponencias en congresos sobre planificación y gestión hídrica, entre otros. Además, ha sido director 
o codirector de 25 tesis doctorales y autor y editor de varios artículos y libros, destacando su labor como revisor de 
importantes revistas científicas y miembro del Comité Editorial del Journal of Water Resources Management.

JOAQUÍN ANDREU
Premio Nacional de Ingeniería Civil 2023

Es un gran honor y un 
reconocimiento a la labor 
desarrollada durante los 
últimos 40 años, junto a 
maetros y colaboradores, en la 
Ingeniería del Agua y la 
Planificación y Gestión de los 
Recursos Hídricos.
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El catedrático de Química Inorgánica de la Univer-
sitat Jaume I de Castelló (UJI), Eduardo Peris, ha 
obtenido el Premio Mond-Nyholm de la Royal So-
ciety of Chemistry (RSC), en reconocimiento a sus 
aportaciones dentro de los campos de la química 
organometálica y la catálisis. El profesor Peris ha 
sido distinguido con este galardón por la aplicación 
del pensamiento creativo en el planteamiento de 
retos fundamentales en química organometálica y 
catálisis. 

El Premio Mond-Nyholm de la RSC, uno de los pre-
mios internacionales más prestigiosos dentro del 
área química, distingue cada año a un investigador 
dentro del área de la Química Inorgánica. Los pre-
mios de la RSC han galardonado la excelencia en 
las ciencias químicas durante más de 150 años y 
reconocen los logros de personas, equipos y orga-
nizaciones en el avance de esta disciplina científica. 

El grupo de investigación de Eduardo Peris tra-
baja en el diseño de moléculas con una o varias 
propiedades programadas intencionadamente. Por 
ejemplo, diseñan moléculas grandes con cavidades 
(cajas moleculares) que pueden albergar moléculas 
más pequeñas, con objeto de comprender mejor los 
procesos que conducen a la captación y liberación 
de moléculas a partir de cajas moleculares. 

Este campo de investigación es muy importante, ya 
que muchos procesos biológicos, como la catálisis 
enzimática, se fundamentan en la existencia de in-
teracciones entre moléculas de gran tamaño. 

La preparación de cajas moleculares y el estudio 
de su interacción selectiva con moléculas de in-
terés biológico es una forma de imitar los procesos 
químicos y biológicos que se producen en la natu-
raleza.

La investigación del grupo Química Organometáli-
ca y Catálisis Homogénea, coordinado por Eduardo 
Peris, también se centra en la preparación de catal-
izadores con propiedades mejoradas. 

El diseño y la aplicación de nuevos catalizadores 
y sistemas catalíticos tiene como doble objetivo 
la protección del medio ambiente y el beneficio 
económico, ya que los catalizadores ayudan a re-
ducir el coste energético necesario para fabricar 
productos valiosos, y disminuyen la cantidad de 
residuos químicos.

EDUARDO PERIS
Premio Mond-Nyholm de la Royal Society of Chemistry

Me siento muy honrado por este 
galardón que reconoce a todos 
los que son o han sido parte de mi 
grupo de investigación. 
Los resultados inesperados 
siempre esconden la semilla de un 
descubrimiento extraordinario.
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El grupo especializado de Ciencia y Tecnologías (Bio)Analíticas (GCTbA) de la Real Sociedad Española de Química 
(RSEQ) ha otorgado el Premio a la Transferencia de Tecnología al catedrático de Química Analítica de la Universidad 
de Alicante (UA), José Luis Todolí, por la propuesta Métodos de análisis y desinfección de muestras de diversa naturaleza.

Con esta distinción el grupo especializado de la RSEQ pone en valor los méritos en transferencia científico-tecnoló-
gica a la sociedad y al ámbito productivo del conocimiento generado desde la UA. En concreto, el trabajo liderado por 
Todolí se ha centrado en diversos campos como el desarrollo de un prototipo que posibilita el análisis químico de 
muestras del sector de los biocombustibles, alimentos y clínico. Este dispositivo ya se ha implementado en diversas 
universidades, empresas y centros de investigación.

Asimismo, se ha patentado un prototipo de desinfección de alimentos mediante radiación ultravioleta y licenciado 
a una empresa del sector mecánico, efectuando colaboraciones con empresas del sector lácteo y heladero. Por otro 
lado, se está desarrollando un doctorado industrial en el ámbito del control de la calidad de alimentos líquidos me-
diante la utilización de sensores. Otro de los ámbitos en los que se están poniendo en marcha varias innovaciones es 
en el de la valorización industrial de residuos alimentarios.

En síntesis, en materia de transferencia, solo en los últimos años se ha colaborado desde la UA con una decena de 
empresas de diferentes sectores por medio de una treintena contratos de diversa naturaleza, posibilitado la forma-
ción de siete doctores.

GCTbA pretende integrar tanto a los químicos analíticos como a otros socios de la RSEQ que se identifiquen con las 
actividades de este grupo, potenciando la colaboración entre los investigadores que desarrollan su actividad en el 
campo de la química analítica e investigadores de otras áreas de la química de todo el país. Entre sus objetivos, des-
tacan promover y potenciar el desarrollo de la investigación, la enseñanza y la divulgación en el área de la Química 
Analítica y (Bio)Analítica, así como hacer llegar a los sectores productivos los resultados de investigación susceptibles 
de aprovechamiento práctico, divulgación e interés para otros ámbitos del conocimiento.

JOSÉ LUIS TODOLÍ
Premio GCTbA a la Transferencia de Tecnología

Este reconocimiento evidencia 
la intensa actividad de la UA y 
nos anima a seguir dedicando 
gran parte de nuestro tiempo 

a la investigación científica en 
los campos en los que 

venimos trabajando en
los útimos años.
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El catedrático de Bioquímica y Biología Molecu-
lar de la Universidad Miguel Hernández (UMH) 
de Elche, Antonio Ferrer, ha sido elegido repre-
sentante de la Sociedad Española de Bioquímica 
y Biología Molecular (SEBBM) en la Federation of 
European Biochemical Societies (FEBS). La FEBS se 
fundó en 1964 con el principal objetivo de facilitar 
la colaboración en el área de la bioquímica a nivel 
europeo y, actualmente, aglutina a más de cuarenta 
sociedades nacionales de bioquímica. 

Ferrer obtuvo su doctorado en la Facultad de Me-
dicina de la Universidad de Alicante, en 1989, y pro-
siguió su formación en la Universidad de California 
en San Diego (UCSD) durante 8 años. En 1998, se 
incorporó a la UMH como profesor titular, pasando 
a catedrático en 2007. En 2005, fue nombrado sub-
director del Instituto en Biología Molecular y Celu-
lar (IBMC) de la UMH y, en 2011, su director. En el 
año 2018, impulsó la transformación del IBMC en el 
Instituto de Investigación, Desarrollo e Innovación 
en Biotecnología Sanitaria de Elche (IDiBE), del que 
es director desde 2019.

Ha sido miembro de las juntas directivas de la 
SEBBM y la Sociedad Biofísica de España (SBE), y 
presidente de la SBE de España (2014-2018). Desde 
2019, es el representante español en la Unión In-
ternacional de Biofísica Pura y Aplicada (IUPAB). 
Desde 2020, es también editor de la revista de la 
Sociedad Española de Bioquímica y Biología Molec-
ular. Además, es coordinador de la Red Española en 
Canales Iónicos desde el año 2008. 

Su campo de investigación es la neurobiología 
sensorial y su papel en la fisiopatología de la in-
flamación, dolor y prurito con el objetivo de de-
sarrollar herramientas terapéuticas. Ha publicado 
155 artículos, liderado 22 proyectos, registrado 30 
solicitudes de patentes, y dirigido hasta 25 tesis 
doctorales. Ha impulsado el desarrollo clínico de 
4 compuestos, y ha fomentado la creación de 5 em-
presas biotecnológicas universitarias. 

Antonio Ferrer es fundador de la spin-off Prospera 
Biotech, que centra su actividad en desarrollar 
productos neurodermatológicos teniendo como 
principal foco  el sistema nervioso periférico. Y 
cofundador de la spin-off Antalgenics, que basa su 
actividad en el descubrimiento, validación y valo-
rización de moléculas bioactivas con aplicación en 
campos de la biomedicina y la dermocosmética.

ANTONIO FERRER
Representante español en la Federation of European Biochemical Societies

Es necesario tanto la 
colaboración internacional para 
desarrollar ciencia de 
excelencia como la formación de 
quienes comienzan su trayectoria 
investigadora en bioquímica, para 
que puedan desarrollar al máximo 
sus carreras científicas.
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Berta Rubio, profesora de investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) en el Instituto de 
Física Corpuscular (IFIC, CSIC-Universitat de València), ha sido elegida presidenta del Consejo NUSTAR, institución 
que representa a la comunidad internacional que trabaja en áreas de la Física Nuclear como Estructura, Astrofísica 
y Reacciones Nucleares. Se trata de una colaboración científica con 700 miembros y 170 instituciones que forma 
uno de los pilares de FAIR, la futura instalación para la investigación en física nuclear que se está construyendo en 
Darmstadt (Alemania). Su trayectoria en la institución ha sido reconocida con este nombramiento, consolidando así 
su larga labor en el mundo de la física.

FAIR (Facility for Antiproton and Ion Research in Europe) tiene cuatro grandes bloques experimentales. Uno de ellos 
es NUSTAR (del inglés Nuclear Structure, Astrophysics and Reactions), cuyo trabajo se centra en el uso de haces de 
partículas radiactivas, separadas e identificadas por un instrumento denominado Súper Separador de fragmentos 
(Super-FRS), pieza central de todos sus experimentos. En estos experimentos, se estudian reacciones con haces 
radiactivos, propiedades de núcleos exóticos y sus implicaciones en procesos astrofísicos, como explosiones de su-
pernovas o fusiones de estrellas de neutrones. En estos lugares, se forman los elementos químicos más pesados que 
el hierro. En FAIR, se producirán los haces de núcleos radioactivos más intensos del mundo. FAIR tiene previsto el 
inicio de las operaciones en 2027, por lo que este periodo de presidencia de NUSTAR es muy importante. Durante 
este tiempo, está previsto firmar acuerdos entre los países para poner a punto los experimentos en NUSTAR-FAIR, 
instalar los instrumentos que están poniendo a punto en los laboratorios miembros del consorcio, así como tomar 
decisiones sobre cuáles serán las primeras medidas a realizar.

Berta Rubio estudió Física en la Universidad Complutense de Madrid, realizando su doctorado en el Centro de In-
vestigaciones Nucleares KFA de Jülich (Alemania) y doctorándose por la Universidad de Granada en 1985. Después de 
regresar a Alemania con una estancia posdoctoral, se incorporó al IFIC, donde formó junto a José Luis Taín, también 
investigador del CSIC, el grupo de Espectroscopía Gamma y de Neutrones. Rubio ha liderado experimentos para el 
estudio de núcleos exóticos en prestigiosos laboratorios como ISOLDE (CERN), GSI (Alemania), GANIL (Francia) y 
RIKEN ( Japón). Tiene más de 200 trabajos científicos publicados y ha dirigido 12 tesis doctorales. Ha sido asesora 
científica de varios laboratorios, entre ellos GANIL, ISOLDE (CERN), NSCL (National Superconducting Laboratory, 
EE. UU.) y el Laboratorio Subterráneo de Canfranc.

BERTA RUBIO
Presidenta de NUSTAR

En el IFIC, se valora muy 
positivamente la estrategia 
europea para el futuro de la 
física de partículas. Es 
necesario potenciar la 
colaboración internacional y 
mantener el liderazgo europeo 
en la física de altas energías.
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Eulogio Oset, catedrático emérito en el Departa-
mento de Física Teórica de la Facultad de Ciencias 
Físicas de la Universitat de València (UV) y miem-
bro del Instituto de Física Corpuscular (IFIC), cen-
tro mixto del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) y la UV, ha recibido la Medalla 
de la Real Sociedad Española de Física (RSEF) en 
reconocimiento al mérito en la enseñanza de la 
Física y a su excepcional carrera científica en el 
campo de la Física Teórica.

Tal y como se recoge en el fallo del jurado, Oset ha 
sido galardonado con la Medalla de la RSEF por su 
«excepcional carrera científica en el campo de la 
física teórica, que le ha convertido en una referen-
cia en física nuclear». En particular, el tribunal ha 
destacado «sus estudios del espectro hadrónico y 
de las respuestas electrodébiles», valorando la re-
percusión de estos trabajos a nivel internacional.

La capacidad de liderazgo del investigador también 
ha sido uno de los puntos destacados en el fallo del 
jurado, en concreto, la que le llevó a crear una es-
cuela de física nuclear y de hadrones de donde han 
surgido investigadores que actualmente ocupan 
puestos de responsabilidad en numerosas insti-
tuciones nacionales e internacionales. Finalmente, 
el fallo también pone especial interés en las es-
trechas y permanentes colaboraciones de Eulogio 
Oset con grupos científicos de todo el panorama 
internacional.

Oset ha dedicado su carrera a la investigación en 
física de partículas, cuya teoría está fundamen-
tada en la mecánica cuántica. Ha trabajado en las 
universidades de Barcelona, Valladolid, Salaman-
ca, Stony Brook (NY, Estados Unidos) y Ratisbona 
(Alemania). Sus más de quinientas contribuciones 
científicas han abarcado aspectos como las inter-
acciones de los componentes más básicos de la 
materia. Su grupo fue pionero en predecir que los 
quarks pueden agruparse de maneras que no se 
conocían hasta entonces: pueden existir partículas 
compuestas de cinco quarks en lugar de tres. Estas 
predicciones fueron avaladas por experimentos al 
cabo de pocos años. 

El físico afirma tener suerte de haber elegido como 
tema de investigación un terreno fértil que les ha 
permitido llegar a resultados innovadores: «Hemos 
empujado por un camino y hemos tenido la fortuna 
de que el camino fuese fructífero».

EUGENIO OSET
Medalla de la Real Sociedad Española de Física

Los investigadores en campos de 
la ciencia básica como la física de 
partículas somos la avanzadilla, los 
pioneros que vamos entrando en 
terreno desconocido y tratando de 
entender más y más. 
La física teórica y experimental 
deben ir de la mano.
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Los Google Developer Experts (GDE) son un grupo de desarrolladores especializados en las diferentes tecnologías en 
las que el gigante de internet está inmerso. Android, Google Maps, Google Cloud, Machine Learning, Earth Engine, 
Internet of Things o Firebase, entre otros, son campos para cuyos desarrollos Google incorpora a personas que han 
demostrado su experticia y habilidad tecnológica, reconociéndolos como GDE.

Álvaro Moreno ha sido incluido en un reducido grupo de desarrolladores expertos de Google Earth Engine –menos 
de 40 en todo el mundo–, con el fin de contribuir al desarrollo, mejora y difusión de  la plataforma de procesado de 
datos geospaciales.

Lanzada en 2010, Google Earth Engine es la plataforma más potente y madura que ofrece acceso a datos geoespacia-
les, sistemas de análisis avanzados y capacidades de procesamiento en la nube a escala global. Esto la convierte en 
una herramienta de gran importancia a la hora de abordar problemas ambientales, realizar investigaciones científi-
cas o desarrollar soluciones a escalas espaciales y temporales antes inimaginables. 

Álvaro Moreno –físico, ingeniero electrónico y doctor en Física de la Tierra y Termodinámica– es investigador en el 
Image Processing Laboratory (IPL) de la Universitat de València (UV). Especializado en el procesado de la señal para 
aplicaciones de teledetección, ha sido investigador posdoctoral en el Numerical Terradynamic Simulation Group 
(NTSG) de la Universidad de Montana, un NASA Earth Science Information Partner (ESIP), donde se dedicó a mante-
ner y mejorar algoritmos operacionales de NASA para la estimación de la absorción de dióxido de carbono y consumo 
de agua por la vegetación en el planeta.

A finales de 2018, se incorporó al IPL como investigador senior. Durante este periodo en el grupo Image & Signal 
Processing (ISP) del IPL, ha formado parte del equipo de investigación de dos proyectos ERC de alto impacto para 
la Observación de la Tierra –una Consolidator Grant y una Synergy Grant–, ambos en los campos de la inteligencia 
artificial, el aprendizaje automático y la teledetección aplicados a las ciencias de la tierra y el clima. Su actividad in-
vestigadora ha estado mayoritariamente enmarcada en el empleo de imágenes de satélite para la monitorización de 
la vegetación, ecosistemas y bosques a escala planetaria. En la actualidad, Álvaro Moreno es el único desarrollador 
experto en GEE procedente de un centro de investigación español.

ÁLVARO MORENO
Google Developer Expert para Google Earth Engine

La monitorización de la 
Tierra mediante satélites es la 

mejor herramienta que tiene 
la humanidad para observar y 

cuantificar el estado del 
planeta. Los datos nos 

permiten entender y predecir 
con mayor precisión su futuro.
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Ana Conesa, profesora de investigación del Con-
sejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) 
en el Instituto de Biología Integrativa de Sistemas 
(I2SysBio), centro mixto del CSIC y la Universitat de 
València (UV), ha sido elegida Fellow de la Sociedad 
Internacional de Biología Computacional (ISCB, 
por sus siglas en inglés). 

Se trata de una sociedad académica mundial sin 
ánimo de lucro que agrupa a personal investigador 
en biología computacional y bioinformática, cuyo 
objetivo es comunicar la importancia de esta área 
del conocimiento a la comunidad científica, a las 
organizaciones gubernamentales y al público en 
general, así como promocionar los avances de la 
ciencia que contribuyan a mejorar la comprensión 
de los sistemas vivos a través de la computación.

La ISCB reconoce a la científica española por sus 
aportaciones clave en el campo de la genómica 
funcional, la expresión génica y el análisis mul-
tiómico, gracias al desarrollo de herramientas bio-
informáticas ampliamente utilizadas por biólogos 
y bioinformáticos. Conesa ha sido pionera en el 
campo de la transcriptómica de lecturas largas y 
ha desarrollado más de 20 herramientas utilizadas 
por decenas de miles de científicos y científicas de 
todo el mundo. 

Ana Conesa tiene más de 20 años de experiencia en 
el campo de la biología computacional y la bioin-
formática, y durante este período, ha demostrado 
un férreo compromiso con el desarrollo de méto-
dos bioinformáticos de alta calidad para ayudar a 
la comunidad científica en general a analizar datos 
de expresión génica. Fue la primera bioinformática 
en ingresar como miembro de la Real Academia de 
Ingeniería de España y es miembro honorífico de 
la Sociedad Española de Bioinformática y Biología 
Computacional. Es profesora de cortesía en la Uni-
versidad de Florida (Estados Unidos).

Su laboratorio desarrolla métodos computaciona-
les para estudiar la funcionalidad del transcripto-
ma y la integración de datos multiómicos para el 
modelado de procesos de desarrollo y enfermedad. 
Ha creado más de una veintena de herramientas de 
software que son utilizadas por decenas de miles de 
investigadores de todo el mundo. Ha sido pionera 
en la creación de métodos computacionales para la 
aplicación de las tecnologías de secuenciación de 
molécula única al estudio del transcriptoma.

ANA CONESA
Fellow de la Sociedad Internacional de Biología Computacional

Supone un gran reconocimiento a 
mi trayectoria científica como
bióloga computacional en la 
transcriptómica, pero también 
como miembro activo de la 
Sociedad Internacional de Biología 
Computacional, y como promotora 
de prácticas sostenibles en ciencia.
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Jose Vicente Torres, investigador Ramón y Cajal en el Departamento de Biología Celular, Biología Funcional y An-
tropología Física de la Universitat de València (UV), ha ganado el Premio Pickford de 2023, valorado en 10.000 libras 
y concedido por la Sociedad Británica de Farmacología. El científico destinará los fondos a investigar desequilibrios 
celulares que influyen en el Síndrome de Rett, un trastorno del neurodesarrollo que afecta principalmente a las niñas 
y que provoca la pérdida progresiva de las capacidades motoras y del habla.

El premio Pickford tiene el objetivo de ofrecer una oportunidad para mejorar la carrera profesional a los miembros 
investigadores jóvenes mediante financiación de casi 12.000 euros para un proyecto de investigación a corto plazo. 
Se resuelve por concurrencia competitiva y, en él, se evalúa la carrera profesional de los candidatos, así como la 
solidez de su propuesta de proyecto. Jose Vicente Torres ha recibido el Premio en el Royal College of Pathologists de 
Londres.

«Para mí, es especialmente gratificante recibir este premio llamado en honor a Lillian Mary Pickford (1902-2002), 
una brillante neuroendocrinóloga experimental británica que fue una pionera en el establecimiento de la bidirec-
cionalidad de las interacciones entre las hormonas y el cerebro», destaca José Vicente Torres. Mary Pickford fue la 
primera en demostrar que la oxitocina y la vasopresina actúan como hormonas que regulan los fluidos del cuerpo y 
su composición. También demostró que la acetilcolina actúa en el hipotálamo como neurotransmisor excitador para 
estimular la secreción de vasopresina. Entre otros méritos, Mary fue la primera mujer elegida miembro de la Socie-
dad Farmacológica en 1935 y también fue miembro de la Royal Society (1966).

La British Pharmacological Society es una organización profesional y académica en Reino Unido dedicada al cam-
po de la farmacología. Fue fundada en 1931 y tiene como objetivo promover la investigación y el conocimiento en el 
campo de la farmacología, así como fomentar la colaboración y el intercambio de información entre profesionales y 
científicos en ese ámbito y disciplinas afines.

JOSE VICENTE TORRES
Premio Pickford de la Sociedad Británica de Farmacología

Esta financiación me ayudará 
a estudiar cómo los posibles 
desequilibrios en los sistemas 
de endocannabinoides y 
opioides endógenos influyen 
en la percepción del dolor en el 
síndrome de Rett, una 
enfermedad genética rara.
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